
 बक्षम
 खण्ड  9,  अंक  12

 9,  अंक
 12

 10  1992

 20  1913  )

 लोक  सभा  वाद-विवाद

 हिन्दी  संस्करण

 सोसरा  सन्र

 लोक

 ०...  3

 सिममकक  मा  औप  2.2  पु

 पृल्य : भार सपने



 संस्करण  में  सम्मिलित  मूल  अंग्रेजी  कार्यवाही  ओर  हिन्दी  संस्करण  में  सम्मिलित  घूल

 हिन्दी  कार्यंधाही  दी  प्रामाणिक  मानी  जाएगी  ।  उनका  अनुवाद  प्रामा णक  नहीं  भाता  ]



 व
 हिन्बो

 e
 लोक  सभा  वाद-विवाद  संस्करण  )

 चयन  eee  लोक सभा यश छछःछ

 लोक  सभा

 रेल

 लोक  सभा  बजे  म०  पृ०  पर  समवेत  हुई  ।

 महोदय  पीठासीन  हुए  )

 प्रदनों  के मोखिक  उत्तर

 प्रलामप्रद  रेल  लाइने

 ]

 भरी  तोतोद्य  कुमार  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ।

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  प्रतिवर्ष  प्रत्येक  अलाभप्रद  रेल  लाश्न  के  कारण  सरकार  को

 कितना  घाटा

 घालू  विफ्तोय  वर्ष  में  हन  अश्याक्रप्रद  रेल  लाइनों  के  कारण  कुल  कितना  विफ्तोय  धाटा

 होने  का  अनुमान

 कया  इन  रेल  मार्गों  को  आधदिक  वृष्टि  से  सक्षम  बनाने  के  लिए  प्रशास  किए  गए  भोर

 यदि  तो  हक्संबंधी  ब्योरा  और  उनके  क्या  परिणाम  निकले  हैं  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रश्ष  विया

 गया  है|

 (@)  लाभांश  को  लगभग  114  करोड़  रुपये  ।

 और  घाटे  पर  निश्न्त्रण  रखने  के  लिए  यात्री  गाड़ियों  के  स्थान  पर  मिश्चित  बाड़ियाँ
 चलाना  और  एक  इंचनਂ  प्रणाली  शुरू  कमंचारियों  में  बिना  टिकट  यात्रा  की

 अलाभप्रद  स्टेशनों  और  हाल्टों  को  बन्द  करना  या  उन्हें  ठेकेदार  द्वारा  परिचालित  हास्टों  में

 आदि  विभिन्न  उपाय  किए  गए  हैं  ।
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 श्री  नोतोश  कुमार  :  अध्यक्ष  सरकार  ने  घाटा  पहुंचाने  वाली  रेल  रूटों  के  सुधार  के

 लिए  उठाए  गए  कुछ  कदमों  की  जानकारी  दी  है  ।  अलग-अलग  रेल  रूटों  के  अलाभप्रद  होने  का
 अलग  कारण  नहीं  दिया  मैं  सरकार  से  जानना  चाहता  घाटे  में  चलने  काया  रेल  साइनों  के

 अलाभप्रद  होने  का  कारण  क्या  है  ?  उदाहरण  के  ईस्टनं  रेलवे  के  दानापुर  डिवीजन  में

 पुर-राजगोर  रेल  लाहन  का  इसमें  जिक्र  अलाभप्रद  होने  का  |  पयंटन  की  दृष्टि  से  यह  जगह  बहुत  हो

 महत्वपूर्ण  अगर  राजगीर  से  गया  जो  कि  सिर्फ  20  किलोमीटर  का  गेप  जोड़  दिया  जाता  है

 तो  पूरा  बृद्धिब्ट  सकिट  पूरा  हो  जाता  ऐसे  ही  कोई  कदम  आज  उठाने  से  जो  भ्ाज  अलाभप्रद  कल

 वायबल  हो  सकते  मैं  सरकार  से  जानना  चाहता  क्या  सरकार  इस  संबंध  में  हथानोय  लोगों  के

 सुझाव  या  जनप्रतिनिधियों  के  सुझाव  मांगना  चाहेगो  या  अलाभप्रद  रेल  झट  को  बायबल्ल  बनाने  के

 लिए  कोई  एक्सपट  कमेटी  बनाना  चाहती  है  तथा  इसके  अल।भप्रदं  होने  के  कारण  क्या  हें  ?

 ]

 भो  महिलकाज न  :  रेल  लाइनों  के  अलाभप्रद  होने  का  कारण  याताबात  तथा  संचालन
 संबंधो  अन्य  कई  बातें  जहां  तक  विशेषज्ञ  समिति  का  संबंध  रेलवे  सुधार  समिति  द्वारा  ब्ष  1983
 में  136  ऐसी  रेल  लाइनों  कः  पता  सगाया  है  जोकि  अलाभप्रद  है  और  उन्होंने  कुछ  सुझाव  भी  दिए
 उम्होंने  यह  सिफारिश  की  है  कि  इन  136  अलाभप्रद  रेल  लाइनों  में  40  बंद  कर  दी  जानो  चाहिए
 ओर  रेल  विभाग  को  राज्य  सरकारों  से  बातचीत  करनी  चांहिए  ।  बाद  फिर  भी  घाटा  होता  है  तो  राज्य
 सरकार  ओर  रेल  विभाग  को  50:50  के  आधार  पर  इसे  बहन  करंना  किन्तु  दुर्भाग्ययञ्ञ  राज्य
 धरकारों  से  नकारात्मक  उत्तर  मिला  यह  मामला  आठवें  वित्त  आयोग  को  भो  भेजा  गया  है  ओर
 श्ाठवें  विश  आयोग  ने  भी  बह  सिफारिश  की  है  कि  केस  सरकार  व  राज्य  सरकारों  के  बीच  बातचोत
 जारी  रहनी

 ]

 को  नीतोदा  कुमार  :  अध्यक्ष  मैंने  जो  मंत्री  महोदय  से  सवाल  पूछा  उसको  जवाब

 नहों  आया  ।  मैंने  पूछा  क्या  लोकल  रिप्रजेटेटिव  से  या लोकल  लोगों  से  सुझााब  मांगना  चाहती  है
 इसका  को  ह  उत्तर  नहीं  आया  ।  मंत्री  महोदय  ने  जो  उत्तर  दिया  सुधार  करने के  लिक  जो  स्टेप्स  लिए

 उससे  ऐसा  लगता  है  कि  धीरे-धीरे  रेल  सेवा  को  बंद  करते  चले  जाएंगे  |  बंसे  ही  रेल  क्षेबा  कम  है
 मोर  उसको  समाप्त  करते  चले  जा  रहे  मैं  सरकार  से  जानना  चाहता  क्या  सरकार  की  मंशा  या

 शरकार  का  विचार  हस  प्रकार  के  रेल  लाइनों  को  बंद  करने  को  नेगेटिव  एंप्रोथ  का  तो  नहीं  है  ?

 श्री  मह्लिकाज त  :  अध्यक्ष  सरकार  को  कोई  नंगेटिव  एश्रोच  नहीं  है  सरकार  का  यह
 ध्येय  नहीं  है  कि  रेल  लाइनों  को  समाप्त  करे  ।  सरकार  का  यही  ध्येय  है  कि  ब्रजा  के  हित  में  सेवा

 करे

 ]

 शोसतो  बासवा  राजेदवरी  :  मैं  यह  जानना  चाहूंगी  कि  कर्नाटक  में  दक्षिण  जध्य

 मण्छल  को  दोनों  रेलवे  लाइनें  अर्थात  होस्पेट  से  कोट्टूर  तथा  बेल्लोरी  से  रायदूभ  के  धोच  को  मोटर

 16
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 बेल  लाइनों  पर  वर्ष  1990-91  के  दोरान  क्रमशः  1,61,031  रुपये  तथा  43,062  रुपये  का  भाटा

 हुआ  है  अथवा  थवि  तो  क्या  माननौय  मंत्री  जो  मुझे  यह  आश्यासन  देंगे  कि  होस्पेट  से  कुट्दूर
 के  बोच  को  रेल  लाइन  को  हरिहर  से  जोड़  दिया  जाएगा  जोक़ि  निश्चित  रूप  से  एक  लाभप्रद  इकाई

 होभी  ?

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  ऐसे  नहीं  होना  यह  बात  मुख्य  प्रश्न  से  ही  सम्बन्धित

 होनी

 ओऔमतो  बासवा  राजेहयरो  :  भाप  कृपया  उत्तर  को  देखिए  ।  उत्तर  में  पहले  से  ही  वह
 उल्लेख  किया  गया  है  कि  यह  दोनों  रेशने  लाइनें  लाधभ्रद  नहीं  है  ।  इस  प्रकार  मैं  ऐसी  कोई  बात  नहीं  पूछ
 रही  हूं  जोकि  मुख्य  प्रश्त  के  क्षेत्राधिकार  से  बाहर  हो  ।  यदि  कोबदृर  को  हरिहर  से  जोड़  दिया  जाता
 है  तो  यह  अथंसक्षम  होगी  क्योंकि  अयस्क  मंबलोर  बंदरगाह  अथवा  करवार  बंररयाह  पर  भ्रेजा  जा
 सकता  कया  माननोय  मंत्रों  महोदय  आश्यासन  देंगे  कि  वे  कोट्दूर  से  होस्पेट  के  बोच  रेल  लिक
 स्थापित

 थो  मल्लिकाजु  जहाँ  तक  माननीय  सदस्थ  द्वारा  प्रस्तुत  किए  गए  प्रस्ताव  का  संबंध  इस
 मामले  को  हम  जांच  करेंगे  ।

 ]

 झो  क्रद  यादव  :  अध्यक्ष  मैं  माननीय  मंत्री  जो  से  जानना  चाहता  हूं  कि  अधिकांश

 अलाभकर  जो  रेलवेज  उनमें  छोटो  लाइन  को  थो  रेलवे  है  वहां  सबसे  ज्यादा  बाटा  होता  है  भोर  इस
 बार  मंत्री  जो  ने  अपने  रेल  बजट  में  बहुत  सी  छोटी  लाइवों  को  बढ़ो  लाइन  में  कन्वर्ट  करते  का  ऐलाव
 किया  है  ।  मैं  महसूस  करता  हूं  कि उत्तर  भारत  की  छोटी  लाइनों  को  उसमें  कम  लिया  थया  है  ओर
 विज्ञंष  तोर  पर  बिहार  में  एक  बहुत  बड़ा  इलाका  कोसी  ढेम  जिसमें  छोटी  लाइन  के  चलते  बहुत  बाठे
 में  बे  रेलवे  चलता  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  सबसे  ज्यादा  घाटा  छोटो  लाइन  की  रेलवेज  पर  होता
 क्या  इसको  स्पीड  अप  करने  का  सरकार  का  इरादा  है  ओर  जो  उत्तर  सारत  में  भावना  है  कि  इस  इलाके
 में  छोटो  लाइनों  को  बड़ा  करने  में  कम  ध्यान  दिया  गया  इस  पर  सरकार  कौ  कया  राय  है  ?

 झो  मल्लिका  ये  छोटो  मीटर  लाइन  के  जो  आपरेशन  रेश्यो  हैं  170  परखेंट

 थह  सत्य  है  कि  नुकसान  होता  अब  वहां  तो  नया  कार्यक्रम  दिया  बया  है  6000  किलोमीटर  के

 परिवतेन  करने  जिसके  कारण  हम  विश्वास  रखते  हैं  कि  भविष्य  में  कुछ  वृद्धि  की  तरफ  हम
 चलेंगे  ।

 |

 शो  हरोझ  भारायण  प्रभु  अलाभप्रद  लाइनों  के  कारण  रेलवे  विभाष  को

 प्रतिष्ष  100  करोड़  रुपये  से  150  करोड़  रपये  को  हानि  हो  रही  मैं  यह  जानता  चाहूंगा  कि  क्या

 इन  अलाभप्रद  रेल  मार्गों  को  सड़क  परिवहन  में  परिवर्तित  करके  इस  भारी  हानि  को  कम  किया  था

 सकता  किसी  साथ  को  साभकारों  बनाने  के  लिए  उस  पर  कम  से  कम  कितना  प्रतिशत  यातायात

 होना  चाहिए  ?

 थी  मल्लिकाज ुन  :  जेसाकि  सभा  को  पहले  से  हो  सूचित  किया था  चुका  ऐसी  अलाभप्रद
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 तर रेल राइनों के कारण, इस बर्ष हमें लगभन  फ  फऊफऊफऊफऊफऊफऊक्फ७फछझआ  छ  उछछ  छ  छ  इसलिए
 रेल  लाइनों  के  इस  बर्ष  हमें  लगभन  हमें  करोड़  रुपये  का  धाटा  हो  रहा  इसलिए  आवश्यकता

 इस  बात  की  है  कि  राज्य  सरकारें  इसमें  हमें  सहयोग  दें  । अब  एक  ऐसी  स्थिति  आ  चूकी  है  जब  हमें
 ऐसी  अलाभप्रद  रेल  लाइनों  के  प्रति  भावनात्मक  दृष्टिकोण  त्याग  देना  इस  संबंध  राज्य

 सरकारों  को  आगे  आना  चाहिये  ।  जब  रेलवे  सुधार  समिति  न ेसिफारिश  की  थो  हमने  कुछ  ऐसी  रेल

 लाइनों  को  बंद  करने  ओर  उन  रास्तों  को  सड़क  परिवहन  से  जोड़ने  व  उन  पर  नई  बसें  चलाने  की  दिशा
 में  भरसक  प्रयत्न  किये  ।  रेलवे  विभाग  तो  कच्ची  सड़कों  को  पक्को  सड़क  बनाने  के  लिए  भी  तंयार  है
 ओर  इस  कार्य  के  लिए  रेलवे  विभाग  एक  मुश्त  खर्च  करने  को  भी  तेयार  किन्तु  अभी  तक  कोई  भी
 राज्य  सरकार  आगे  नहीं  आई  ।  किसी  प्रकार  अब  यह  निर्णय  लिथा  गया  है  कि  रेस  मंत्री  राज्यों  के  मुख्य
 मंत्रियों  से  भ्यक्तिगत  तोर  पर  बातचोत  हस  किसी  निष्कर्ष  पर  पहुंचने  का  प्रयास  करेंगे  ताकि

 ऐसी  अलाभकारी  रेलवे  लाइनों  से  छुटकारा  पा  सके  ओर  इसके  विपरीत  सड़क  परिवहन  व्यवस्था  को
 विकसित  करेंगे  जिससे  इस  देश  के  लोगों  की  सेवा  कर  सके  ।

 कश्मोर  छोड़कर  ध्राए  छात्रों  का  विश्वविद्यालयों  में  दाखिला

 ]

 185.  भरी  स्वामी  सुरेशानम्व  :

 क्या  सातव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  ने  कश्मीर  छोड़कर  आए  छात्रों  को  उच्च  शिक्षा  के  लिए  किन-किन
 विद्यालयों  में  दाखिले  को  सुविधा  प्रदान  की

 ऐसे  कितने  छात्र  इन  विश्वविद्यालयों  में  अध्ययन  कर  रहे
 क्या  किसी  विश्वविद्यासय  ने  ऐसे  छात्रों  को  दाखिला  देने  से  मना  कर  दिया  और

 (4)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  ओर  कारण  क्या  हैं  ?

 जब

 ]

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रों  भ्रज न  :  से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर
 रख  दिया  गया

 विवरण

 सरकार  और  जम्मू  व  काश्मीर  सरकार  ने  कश्मीर  छोड़कर  आए  छात्रों  को  बंकल्पिक
 शैक्षिक  सुविधाएं  प्रदान  करने  के  उपाय  किए  हैं  ।

 2.  अलीगढ़  मृस्लिम  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  तथा  दिल्ली  विश्वविद्यालय
 द्वारा  दो  गई  सूचना  के  इन  विश्वविद्यालयों  में  पिछले  दो  वर्षों  के  दौरान  काश्मीर  छोड़कर
 भाये  जितने  छात्रों  को  प्रवेश  दिया  उनकी  संख्या  निम्न  प्रकार

 न्

 1990-91  1991-92
 (7)  अलोगढ़  मुस्लिम  विश्वविज्ञाखय  127  224

 (77)  जामिथा  मिलिया  इस्लासिया  100  105
 दिस्सो  विश्वविद्यालय  95  14
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 3.  इसके  इस  विभाग  ने  1990-91  के  दोरान  क्षेत्रीय  इंजीनियरी  श्रीनगर
 के  लगभग  700  छात्रों  के  अन्य  क्षेत्रीय  इंजीनियरी  कालेजों  और  इंजोमियरी  कालेजों  में  स्थानान्तरण
 को  सुविधा  प्रदान  की  ।

 4.  जम्मू  व  कश्मीर  सरकार  द्वारा  दी  गई  सूचना  के  अनुसार  घाटी  से  लगभग  2,300  प्रवासो

 छात्रों  को  जम्मू  डिबिजन  में  स्थापित  तोन  शिविर  कालेजों  में  प्रवेश  दिया  गया  है  ओर  किसी  भी

 प्रवासी  छात्र  को  इन  कालेजों  में  प्रवेश  के  लिए  इन्कार  नहीं  किया  गया  अनेक  प्रयासों  छात्रों  को

 जम्मू  में  अन्य  उच्च  शिक्षा  संस्थाओं  में  भी  प्रवेश  दिया  बया  है  ।

 5.  दिल्ली  विश्वविद्यालय  ओर  जामिया  मिल्लिया  इस्लामिया  ने  सूचित  किया  है  कि  कश्मीर

 छोड़कर  आये  उन  सभी  छात्रों  जो  निर्धारित  पात्रता  शर्तें  पूरी  करते  पिछले  दो  वर्ष  के  दोरान

 प्रवेश  दिया  भया  199  1-92  में  अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्याखय  में  प्रवेश  चाहने  वाले  प्रवासियों

 की  बड़ी  संख्या  को  देखते  विश्वविद्यालय  को  प्रवेश  की  उपलब्ध  क्षमता  के  अनुसार  हो  प्रवेश

 देना  पड़ा  ।

 ]

 शो  स्वामी  सुरेशानत्द  :  मैं  यह  जानना  चाहूंगा  कि  ऐसे  कितने  छात्र  हैं  जिन्हें  किन्हों

 कारणों  से  प्रवेक्ष  नहीं  मिल  पाया  उसमें  क्या  आथिक  कारण  हैं  ओर  यदि  आर्थिक  कारण  हैं  तो

 उन  गरीब  छात्रों  के  लिए  सरकार  कया  सोच  रही  है  ?

 भो  झ्रज न  सिंह  :  आदरणोय  अध्यक्ष  अलग-अलग  विश्वविद्यालयों  में  अलग-अलग

 संख्या  में  छात्रों  की  भर्ती  की  मई  जिसको  जानकारी  दो  गई  केवल  अलोगढ़  मुस्लिम
 विद्यालय  में  ऐसो  स्थिति  आई  जिसमें  600  बिश्वार्थियों  ने  प्रवेश  चाहा  था  ओर  400  के  करीब

 छात्रों  के  प्रवेश  के  लिए  वहां  पर  साधन  लेकिन  उनमें  से  250  के  लगभग  छात्र  ही  भर्ती

 होने  आए  ।

 जहां  तक  फाइनांशल  एड  का  सवाल  मैं  समझता  हूं  कि  इस  बारे  में  यह  मंत्रालय  कुछ  नहों

 कह  यह  कार्यक्षेत्र  मुह  विभाग  का  हे  ओर  वेही  इस  पर  फेसला  कर  सकते  हैं  कि  इन  छात्रों
 को  फाइमांशल  असिस््टेंस  देनी  है  या  नहीं  ।

 भी  सुरेझानन्द  स्वामी  :  जवाब  में  यह  स्पष्ट  नहीं  किया  गया  है  कि  जो  छात्र

 कश्मीर  से  आए  उन्हें  उनकी  समकक्ष  कक्षाओं  में  ही  प्रवेश  दिया  मया  है  या  उससे  निचली  कक्षाओं

 में  प्रवेश  दिशा  गया  यदि  ऐसा  है  तो  इससे  उन  छात्रों  को  जो  हानि  उसके  बारे  में  सरकार

 का  क्या  कहना  है  ?

 शो  ध्क्मु  न  सिह  :  अध्यक्ष  प्रवेश  तो  पात्रता  के  मुताबिक  ही  दिया  जाएगा  ।  प्रत्येक

 बुनिवर्सिटी  के  अपने  मापदंड  उन  मापबंडों  के  अनुसार  ही  वे  जितने  लोगों  को  ओर  जिस  कक्षा  में

 एडमीशन  दे  सकते  उन्होंने  दिया

 ]

 प्रो०  के०  बो०  यामत  :  राज्य  के  कोटे  के  अनुसार  केरल  जेसे  अम्य  कई  राश्यों  से  भी  बहुत  से
 छात्रों  को  रीजनल  इंजिनियरिंग  ओनमर  में  प्रवेश  विया  कया  सरकार  से  हमारी  यह
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 निरंतर  मांव  रही  है  कि  कुछ  सीठें  अन्य  इंजितियरिव  कालेजों  सम्भवतः  छात्रों  के  अपने हीं
 राज्यों  के  कालेजों  दे  दी  मैं  यह  जानना  याहूंबा  कि  क्या  ऐसा  कर  दिया  यया  है  अथवा

 नहीं  ।

 भरी  झजु  न  जहां  तक  रीजनस  इंजिनियरिय  कालेज  श्रीनगर  का  संबंध  राज्य  में

 उत्पन्य  समस्या  के  परिणामवश  बहुत  से  छात्रों  को  वहां  से  ाता  पड़ा  |  हमनें  जम्मू  में  एक  कंम्प

 कालेज  खोला  है  जिसमें  रोजनल  इंजिनियरिस  कालेज  श्रीनगर  में  अध्ययन  करने  वाले  लगभग  सभी
 छात्रों  को  प्रवेश  दिया  गया  यदि  इसके  अतिरिक्त  और  भी  कुछ  ऐसे  छात्र  तो  मैं  माननीय  सदस्य
 से  इसके  बारे  में  जानना  थाहूंगा  और  हम  अवश्य  हो  उनकी  सहायता  करने  का  प्रयास  करेंगे  ।

 ]

 भरी  भोहन  अध्यक्ष  मंत्री  महोदय  के  संज्ञान  में  है कि  जम्मू-कश्मीर  में  एम०  ए०
 तक  विश्वविद्यालय  स्तर  तक  को  पढ़ाई  बिता  फीस  लिए  होतो  जो  लोग  जम्मू-कश्मीर  से  माइब्रेट
 होकर  आए  वहां  से  निषक्रमण  कर  गए  उनको  दुश्यारियां  ओर  कठिनाइयां  ओर  बढ़  मई  हैं  ।
 जब  उनको  कठिनाइवां  भोर  भी  बढ़  गई  ऐसी  स्थिति  में  हिन्दुस्तान  के  मृख्तनिफ  विश्वविद्यालयों
 में  विशेष  परिस्थिति  में  उनको  दाखिला  दिलाया  जा  रहा  है  ऐसी  हालत  में  ऐसे  विद्याथियों  को  जो
 वहां  से  माइप्रेट  करके  यहां  आए  उनको  मुफ्त  शिक्षा  देने  मे ंसरकार  को  क्या  कठिनाई

 भरो  धरलयु  न  अध्यक्ष  मैंने  निवेदन  किया  है  कि  इस  विधय  पर  गृह  मंत्रालय  विचार
 कर  रहा  है  ओर  इस  पर  थे  ही  लेंगे  ।

 भो  सदन  लास  खुराना  :  अध्यक्ष  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  ऐसे  कितने  छात्र  हैं  यो
 हे

 धमाभाव  के  कारण  यूनिवर्िटीज  में  एडमीशन  नहीं  ले  पाए  हैं  ओर  ऐसे  कितने  छात्र  हैं  जिनको  उस
 कोर्स  में  ओर  उस  कल्षा  में  एडमीशन  नहों  मिल  पाया  जिसमें  वे  पढ़ते  थे ओर  ऐसे  छात्रों  को  उसी
 कोस  ओर  उसो  कक्षा  में  प्रवेश  दिलाने  के  बारे  में  सरकार  क्या  कर  रहो

 थी  सल्बयु  न  सिह  :  घनाभाव  के  बारे  में  तो  मैंने  उत्तर  दे  दिया  है  ।  जहां  तक  कक्षाओं  में  प्रवेश
 का  सवाल  विश्वविद्यालय  के  पात्रता  के  जो  नियम  उनके  विपरीत  एडमीशन  देने  के  लिए  नहा
 कहा  जा  लेकिन  प्रयास  यही  किया  गया  है  कि  जितने  भी  छात्र  ज्यादा  सहानुभूति  दिखाकर
 उनको  प्रवेश  दिया

 है

 मेट्रो  रेल  परियोजना

 ]

 186,  डा०  देथी  प्रसाद  पाला  :

 थी  बाऊ  दयात  जोशी  :

 क्या  रेख  मश्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कखकत्ता  मेट्रो  रेखपरियोजना  को  मूल  योजना  का  ब्योरा  क्या

 इस  परियोजना  पर  कायं  कब  शुरू  किया  गया
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 (१)  अथ  तक  कितनी  लम्बो  शाइन  पूरो  हो  चुकी  *

 क्या  इसका  निर्माण  कार्य  निर्धारित  समय-सारिणो  के  अनुसार  बल  रहा

 (४)  बदि  तो  इस  परियोजना  को  समय  पर  पूरा  करने  में  विलम्ब  के  क्या  कारण

 थौर

 इस  परियोजना  का  कार्य  निर्धारित  समय-सरिणी  के  अनुसार  क्षीश्र  पूरा  करने  के  लिए

 क्या  उपचारात्मक  उपाय  किये  जा  रहे  हैं/करने  का  विचार  है  ?

 रैल  अंध्ाज्षय  में  राज्य  अंज्ो  मल्लिकाशु  से  एक  विवरण  सभा  पटल
 पर  रख  दिया  वया  है|

 विवरण

 (९)  दस  दस  जंक्शन  से  टालोीयंज  तक  16.45  कि०  मी०  को  लम्बाई  में  मेट्रो  रेलये  की

 व्यवश्या  करना  ।  ह

 1973.

 9.8  कि०  भी ०  1

 का  संशोधित  अनुसूची  के  अनुसार  चल  रहा  है  ओर  इस  परियोजना  को  1995  तक

 पूरा  करने  का  सत्य  ह

 (७)  कार्य-सभापन  संबंधों  मूल  अनुसूची  में  निम्नलिखित  कारणों  से  संशोधन  करना

 पड़ा  था

 ()  परियोजना  के  प्रारंभिक  चरणों  के  दोरान  पर्थाष्त  मात्रा  में  धन  उपलब्ध  न

 (ii)  राज्य  सरकार  ह्वारा  भूमि  के  अधिग्रहण  में  बिलम्य  ।

 (iii)  भ्रमिक  समस्याएं  ।

 झुछ  अस्य  कारण  जंसे  स्थानीय  प्राधिकारियों  से  सड़क  यातायात  ब्लाक  ्रप्त  करने  में
 विसम्य  होता  सभा  पानो  के  सोबर  बजली/टेलोफोन  आदि  अज्ञात  भूमियत '
 अनन्युधित्राओं  को  दूशरे  स्वाग  पर  अवस्थित  करना  ।

 (i)  इस  परियोजना  के  लिए  धन  के  आवंटम  मे  समचित  वृद्धि  को  गई

 (ii)  अ्रमिक  समस्याओं  का  समापध्तान  करने  के  राज्य  सरकार  दे  साथ  निरम्तर
 शम्पक्क  बनाये  रखा  जा  रहा  है|

 (11)  शेष  भूथंडों  को  उपलब्ध  कराने  तथा  अपेक्षित  सड़क  यातायात  ब्लाकों  की
 व्यवस्था  करने  के  बारे  में  राज्य  सरकार  से  पत्र-ब्यवहार  किया  जा  रहा

 डा०  देथो  प्रसाद  मैं  माननीय  मंत्री  जो  से  कुछ  स्पष्ट्रोकरण  चाहता  हूं  ।  अब  मेट्रो-रेलवे
 >>  करियोजना  का  कार्य  भरण्य  किया  कया  तो  ऐसो  धारणा  थो  कि  भीड़-भाड़  वाले  नवर  कलकत्ता  की
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 परिवहन  व्यवस्था  में  इसका  बहुत  बड़ा  गेटबर्क  स्थापित  हो  हसे  1973  में  प्रारम्भ  किया

 भया  लमभव  20  वर्ष  बीतने  वाले  मंत्री  जी  के  वक्तथ्य  से  ऐसा  प्रतीत  होता  है  छि  परियोजना

 के  16.45  कि०  सी  कार्य  में  स ेकेबल  9.8  कि०  मी०  कायं  ही  पूरा  हुआ  उनके  द्वारा  ब  ताये  बए
 दो  कारणों  में  स ेएक  तो  धनराशि  को  अपर्याप्स  आपूर्ति  और  दूसरा  श्रम  संबंधी  समस्या

 मैं  माननीय  मंत्री  जो  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार  को  पर्याप्त  धनराशि  कब  उपलब्ध

 कराई  गई  थी  ?  1973  से  लेकर  यदि  अभो  तक  भो  ऐसा  नहों  किया  गया  तो  धनराशि  को
 उपलब्ध  न  कराने  के  कारण  इस  समय  लागत  में  कितनो  बद्धि  हुई  है।दूसरे  उन्होंने  कहा  1990  बर्ष
 में  भाठ  माह  से  भी अधिक  समय  तक  अम  संबंधों  समस्या  के  कारण  सम्चो  परियोजना  शिथिल  हो
 गई  इस  भ्रम  समस्या  के  लिए  कोन  उ(र  दावो  है  ।

 थो  मल्लिकाबु  व  :  यह  सत्य  है  कि  यह  परियोजना  1973  में  प्रारम्भ  हुई  थी  ।

 इसकी  अनुमानित  लागत  140  करोड़  रुपये  लेकिन  1978  अथवा  1979  तक  योजना  आयोग  ने

 अधिक  धनराशि  उपलब्ध  नहीं  की  ओर  केवल  68  करोड़  रुपये  की  घनराशि  ही  उपलब्ध  करायो

 जबकि  इसका  लागत  1330.8  करोड़  तक  पहुंच  घुको  है  ।

 अब  माननोव  सदस्य  भ्रम  संबंधी  समस्या  के  बारे  में  जानना  चाहते  हैं  निसंदेह  श्रम  संबंधी

 शणस्या  ठेकेदारों  के साथ  थी  न  कि  हमारे  साथ  |  इसको  वजह  से  चार  पांच  महीने  तक  समस्या  बनी

 रही  ।  चल  पूंजी  में  भी  कुछ  स्थिरता  आ  मई  लेकिन  भ्रद  कोब  को  स्थिति  में  सुधार  हुआ  है  थोर

 जब  योजना  आयोग  धनराशि  का  आवंटन  कर  रहा  है  ।  उम्मीद  हे  कि  बर्ष  1995  तक  यह  परियोजना

 पूरी  हो  याएगो  ।

 डा०  देथो  प्रसाद  पाल  :  माननोय  मंत्री  जो  कह  रहे  हैं  कि  श्रम  संबंधी  समस्या  के  कारण

 पांच  माह  के  लिये  कार्य  रूक  बया  था  भोर  यह  समस्या  ठेकेदारों  के  साथ

 क्या  यह  सही  है  कि  ठेकेदारों  को  कुछ  काममारों  संबंधों  भ्रम  समस्या  के  कारण  किसी  विश्वेष
 शायनेतिक  दल  द्वारा  समृचा  कार्य  रोक  दिया  बया  ओर  सारा  कामकाज  रूक  गया  ओर  आठ  माह
 से  भी  अधिक  समय  तक  कास  रुक  जाते  के  परिणामस्वरूप  बढ़ी  हुई  लागत  कितनी  है  ?

 भो  मस्लिकाजु  ग  :  यह  स्पष्ट  है  कि  काम  रूक  जाने  के  कारण  लागह  बढ़ी  है  |  काम

 खटाई  में  पड़  जाएगा  ।  माननो4_्ष  सदस्य  को  ध्लारणा  यह  थी  कि  समस्या  किसी  राजनेतिक  दल  के  कारण

 पेंदा  हुई  मैं  इस  पर  बारीको  में  नहीं  जाना  चाहता  ।  ओर  भो  बहुत  से  पहलू  हैं  जिनका  पता

 लगाया  जाता  है  ।

 थो  दाऊुदयास  जोकझी  :  अध्यक्ष  माननोय  मंत्री  महोदय  यह  बताने  को  कृपा  करें  कि

 मूल  परियोजना  के  तहत्  क्या  यह  सही  है  कि  उक्त  रेल  परियोजना  1978  तक  पूर्ण  होनी  थो  ?  यदि
 '

 वो  मूल  परियोजना  में  40.43  प्रतिशत  रेसवे  लाईन  पर  कूल  कि-ना  व्यय  करना  था  ओर  अब

 तक  आप  कूल  कितना  व्यय  कर  चुके  बरतमान  में  जो  कार्य  चल  रहा  है  उस  पर  प्रति

 किलोमीटर  कितना  व्यय  हो  रहा  है  ?  साथ  हो  साथ  जो  कारण  आपने  बताएं  हैं  इन  कारणों  का  क्या

 पूर्व  में  आपने  आंकलन  नहीं  किया  था  कि  इस  का  में  यह-बह  व्यवधान  आयेंगे  तथा  इनको  इस-्दहस

 तरह  बूर  किया  जाएगा  ?
 स्पष्ट  उत्तर  देने  को  कृपा
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 भो  सल्लिकाज  वितीय  बर्ष  का  एलोकेशन  125  करोड़  है  ।  इसको  मिलाकर

 अबर  हम  देखेंगे  तो अब  तक  1064.5  64.5  करोड़  रुपया  हम  लोगों  का  इस  पर  खर्च  हुआ  है|

 ]

 भी  बस  देव  झाचाय॑  :  ठेकेदार  के  क्षाय  कुछ  समस्या  ठेकेदार  को  कार्य  आरम्भ  करने  के

 लिए  धन  की  कमी  चूंकि  ठेकेदार  के  पास  कार्य  आरम्भ  करने  के  लिए  धवन  का  अभाव  था  इसलिए

 ठेकैदार  ने  कार्य  रोक  दिया  ।

 अब  कलकत्ता  मेट्रो  रेल  परियोजना  को  1995  तक  पूरा  कर  लेने  का  सक्य  निर्धारित  कर  दिया

 बयां  कलकत्ता  मेट्रो  रेस  के लिए  पहले  जितना  धन  प्रदान  किया  बया  बह  पर्याप्त  नहीं

 बह  130  करोड़  रुपये  की  राशि  जो  पर्याप्त  नहीं  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  का

 विचार  पर्याप्त  धन  आवंटित  करने  का  है  ताकि  कलकत्ता  मेट्रो  रेल  परिथोजना  ब  1995  तक  पूरो  हो
 यदि  तो  कितने  धम  की  जरूरत  होगी  ?  मेट्रो  रेल  लाईम  को  बरिया  तक  बढ़ाने  का  एक

 प्रस्ताव  है  ।  क्या  सरकार  इस  प्रस्ताव  पर  विचार

 ध्थ्यक्ष  महोदय  :  आप  प्रश्न  के  मात्र  दो  भागों का  हो  जवाब  देंगे  ।  आपको  प्रश्त  के  तीसरे  भाव

 के  जवाब  देने  को  जरूरत नही  है  ।

 हो  सहिलकाअं म  :  वह  जानने  चाहते  हैं  कि  कया  वर्ष  1995  के  शन्त  तक  इसे  हम  पूरा  कर

 पाएंगे  कि  नहीं  ।  हमें  विश्वास  है  कि  वर्ष  1995  के  अन्त  तक  हम  इसे  पूरा  कर  लेंगे  ।  आज  भो  हमारी
 एक  समस्या  राज्य  सरकार  ने  दस  भूखण्डों  को  अधिगृहित  किया  है  ओोर  इन  दस  भूखष्डों  में  से
 6  भूखण्ड  अधिग्रहीत  करने  हैं  और  इनमें  से  छः  के  मामले  में  कलकत्ता  उच्च  श्यायासय  में  मुकदमा
 चल  रहा  धन  उपलब्ध  हो  जाएगा  बशतें  कि  थो  इसके  लिए  जरूरी  शर्ते  हैं  गो  पूरी  कर  ली

 धन  की  कोई  समस्या  नहीं  है  ।  हम  काम  को  जितना  जल्दी  संभव  हो  सके  पूरा  करना  चाहते  हैं
 जिससे  कि  शागत  वृद्धि  स ेबचा  जा

 वे  रेलवे  लाईन  का  विस्तार  टोलीगंज  से  मरिया  तक  चाहते  यह  संभव  नहीं  है  क्योंकि  के

 पहले  ही  पर्याप्त  समय  ले  चुके  जिसका  मतलब  है  कि  अब  ओर  300  करोड़  रुपये  अधिक  खर्च  |

 )

 झो  विजव  तवल  पाटोल  :  पश्चिम  बंगाल  कलकत्ता  मेट्रो  रेश  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार

 100  प्रतिशत  धन  प्रदान  कर  रही  लेकिन  न्यू  सी०  आई०  हो  ०  सी०  ओ  ०  क्षेत्र  क ेलिए***

 भ्ध्यक्ष  महोदय  :  इसके  लिए  अनुमति  नहीं  दी  जा  सकती  ।

 )  **

 झो  तरित  वरण  तोपदार  :  कलकत्ता  मेट्रो  रेल  लाईन  सहित  विभिम्म  विभायों  या  क्षेत्रों  को  धन

 मुहैइया  कराने  के  लिए  रेलवे  द्वारा  किस  नोति  का  अनुसरण  किया  जा  रहा  है  ?

 शो  मह्लिकाज न  :  रेलवे  की  कोई  नीति  नहीं  सेकिन  हम  योजना  आयोग  के  पास  जाते  हैं  ।

 बह  योजना  आयोग  है  जो  घन  आवंटित  करता  है  भर  योजना  आयोग  हारा  आशधंटित  धन  के  आधार

 **कायवाही  बृतान्त  में  सब्मिल्षित  नहीं  किया  भवा  ।
 ः
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 हम  विभिमत  कार्य  शुरू  करते  हैं  ओर  इसमें  मेट्रो  रेलवे  भो  शामिल  )

 धध्यक्ष  भमहोवय  :  प्रश्म  संख्या  187

 थी  नोतोल  कुमार  :  मेरा  व्यवस्था  का  एक  प्रश्न

 धष्यल  महोदय  :  प्रश्नकाल  के  दौरान  व्यवक्या  का  कोई  प्रश्न  नहीं  होता  ।  भश्नकाल  के  दौरान

 सूचना  प्राप्त  करने  के  प्रइन  उठाए  जा  सकते  आप  कृपया  आप  बेद

 )

 ]
 भी  नोतोक्ष  कुमार  :  अध्यक्ष  मैं  व्यवस्था  का  प्रश्न  उठाना  चाहता

 हम्यक्ष  महोदय :  क्वेश्यन  आँबर  में  व्यवस्था  का  प्रश्न  नहीं  होता  हम  देखेंगे  ।

 )

 ]
 शभ्यल  महोदय  :  सदस्यों  से  भ्राशा  को  जातो  है  कि  वे  दर्शक  दीर्षा  को  तरफ  न  देखें  ।

 रोपण  कार्यक्रम

 187.  श्रीमती  बीपिका  एच०  :

 जीनती  भहेगा  कुमारी  :

 क्या  पर्यावरण छोर  बन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  स्थीडिश  इंटरनेशनल  डेबलेपमेंट  अथारिटो  ने  भारत  में  पेड़ों  की  संख्या  को  बढ़ाने  के

 लिए  किसी  योलना  का  प्रस्ताव  किया

 (a)  पदि  तो  तत्संबंधो  ब्योरा  क्या

 किम-किन  राज्यों  में  इस  योजना  को  शुरू  किये  जाने  की  संधावना  और

 (ep  इस  योजना  के  अन्तयंत  पेड़  उगाने  बालों  को  क्या  प्रोत्साहन  देने  का  विकार  है  ?

 पर्यावरण  धोर  बन  सम्तालय  के  राज्य  भस्त्रो  कलल  :  (१)  तथा
 स्वीडिश  इण्टरनेशनल  ढेवलपमेंट  अवारिटी  को  सहाबता  से  चलाई  था  रही  सामाजिक

 बानिकी  परियोजनाओं  तथा  प्रस्तावित  उमाने  बालों  को  सहकारिताओं  को  परियोजनाਂ  के  ब्धौरे
 खथा  पटल  पर  प्रस्तुत  विवरण  में  दिए  गए

 प्रस्तावित  उपायने  बालों  को  सहकारिताओं  को  परियोजताਂ  के  अन्तवंत  बुक्ष  उवाने  बालों
 को  प्रदान  को  जाने  बालों  प्रोत्साहनों  के  व्योरे  सभा  पटल  पर  प्रस्तुत  विवरण  में  दिए
 कद
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 विवरण-एक

 सोडा  हारा  शहायता  प्राप्त  बानिकी  परियोजनाएं

 पम  सं०  परिकोजना  का  परियोजना  परियोजना  की  पंरियोचना

 नाम  क्षेत्र  सागत  की

 शपए  अवधि

 _ बलाई  था  रही  परियोजनाएं

 पु

 बिहार  सामाजिकी  वानिकी  बिहार  63.85  6

 परियोजना  चरण-]ा  तायपुर  तथा  से

 संबाल  परमना )  1988-89  परियोजना बरणना से 1992-93  तक

 2.  उड़ोसा  सामाजिक  वानिको  उड़ीसा  85.40  1988-89
 परियोजना  चरणना  से

 199  2-93  हक

 3.  तमिलनाडु  सामाजिक  तामिसनाड  85.40  न
 वानिकी  परियोजना  से

 2-93  तक

 प्रस्तावित  परियोजनाएं

 4...  समेकित  परतोी  भूमि  विकास  राजस्थान  जिसके लिए स्थीडिश  न

 परियोजना
 5.  बक्ष  उगाने  वालों  को  राजस्थान  24.47  न

 सहकारी  परियोजना  तथा  तमिलनाड़
 राष्ट्रीय  दुष्ध  विकास  बोर्ड  द्वारा  कार्यास्थित  की  )

 ५  विवरण-दो

 वक्ष  उगाने  बालों  को  सहकारिताओं  की  जिसके  लिए  स्थीडिश  इण्टरमेशमल
 अवारिटो  से  सहायता  मांगी  जा  रही  पर  सीडा  के  प्राधिका  रियों  के साथ  बातचीत  चल  रही
 है|  परियोजना  राजस्थान  तथा  तमिलनाडु  में  कार्यान्वित  की  प्रत्येक  राज्य  में

 उगाने  वालों  की  सहकारी  समितियांਂ  स्थापित  की  जाएंगी  ।  समग्र  रूप  से  इन  सहकारों  समितियों
 में  29,000  सदस्यों  को  शामिल  किए  जाने  तथा  4430  हैक्टेयर  निजो  भूमि  ओर  5250  हैक्टेबर
 क्षाबंजनिक  भूमि  पर  वृक्षारोपण  कार्य  किए  जाने  का  प्रस्ताव

 परियोजना  में  निजी  वृक्ष  उदाने  बालों  को  मृर्य  रूप  से  निम्नलिखित  सहायता  दी  जाएगी  :--

 (7)  उचित  प्रजातियां  उयाने  के  लिए  बोजों  की  सप्लाई  और  आवश्यक  निवेश  ।

 रोपण मृदा तथा जल संरक्षण के लिए तकनीकी जानकारी ओर मार्मदर्शन
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 न  नि  वओ  अली  यिअ->-न  जननी  ज>अन»>-नटग-ा  जा

 कटाई  तकनीक  तथा  अम्य  ऐसी  सहायता  जिसको  वृक्ष/|घास  को  लेतो  से आथिक  प्रतिलाभ

 प्राप्त  किए  जाने  के  लिए  आवश्यकता  हो  ।

 (iii)  ओर  वृक्ष  उत्पादों  का  प्रबंध  ओर  विपनन्  ।

 (iv)  ऊर्जा  को  बचत  करने  वाली  जैसे  धुआं  रहित  बायोगंस  सौर  तथा

 पवन  कर्जा  का  प्रयोग  ।  ;

 झोसतो  दोषिका  एच०  टोपोवाला  :  मैं  माननीय  मन्त्री  जी  से  जानना  चाहूंगा  कि  वृक्षारोपण
 कार्य  के  लिए  स्वीडिश  इंटरनेशनल  ढेबलेपमेंट  आथारिटो  द्वारा  भारत  को  किन  शर्तों  के  तहत  वित्तीय

 सहायता  प्रदान  को  गई

 थी  कमल  नाथ  :  वृक्षारोपण  सहकारी  जिसके  लिए  स्थीडिश  इंटरनेशनल  डेवलेपमेंट

 शायारिटी  से  सहायता  प्राप्त  की  जा  रही  है  बह  कुल  24.47  करोड़  रुपये  लागत  को  है  ओर  तीन  राज्यों

 तमिलनाडु  ओर  उड़ोसा  में  इसे  कार्याश्वित  किया  जा  रहा  प्रस्तावित  परियोजना  की

 अवधि  5  साल  की  है  ।  प्रत्येक  राज्य  में  100  ब॒क्षारोपण  सहकारी  समितियों  का  धठन  किया

 इस  प्रकार  सहकारी  समीतियों  के  कुल  29.000  सदस्य  ओर  इसके  अन्तंत  4430  हेक्टेयर
 लेर  सरकारी  भूमि  और  5250  हेक्टेयर  सावंजनिक  भूमि  पर  वृक्षारोपण  किया  जाएगा  ।

 इस  थोजना  के  मृताबिक  परियोजना  का  785  प्रतिशत  लागत  अर्थात  24  करोड़  के  लमभनग

 मक्य  का  खाद्य  तेल  राष्ट्रीय  डेयरी  विकास  बोर्ड  द्वारा  आयात  किया  इसका  मुद्रोकरण  किया
 इस  मुद्रोक*ण  से  जो  धन  प्राप्त  होगा  उसी  धन  से  इस  परियोजना  को  धन  दिया  आएगा  ।

 झोसती  दोषिका  एच०  टोपोबाला  :  मैं  जानना  चाहूंगी  कि  क्या  सरकार  अन्य  देशों  से  भी
 रोपण  के  लिए  सहायता  से  रही  यदि  तो  उन  देशों  के  नाम  कया  हैं  और  ब्ष  1991  ओर  1992
 के  दोरान  कितनी  सहायता  प्राप्त  को  और  इसमें  कितनी  घन  राशि  गृजरात  में  खर्च  की

 भी  कमल  साथ  :  कतिपय  परियोजनाएं  हैं  जिन  पर  बहस  को  जा  रही  है  ओर  विदेशी  सहायता
 से  जो  बानिकी  परियोजनाएं  चलाई  जा  रहो  हैं  बह  है  पं०  राजस्थान
 तमिलनाडु  ओर  उड़ीसा  में  चलायी  जा  रही

 श्रोमती  दोपिका  एच०  टोपीवाला  :  मृूजरात  के  विषय  में  क्या  विचार  है  ?

 एक  सासनोय  सदस्य  :  उन्होंने  गुजरात  के  विषय  में  पूछा  है  ।

 झो  कसल  नाथ  :  उन्होंने  अन्य  परियोजनाओं  के  बारे  में  भी  पूछा  है  ओर  मैं  अन्य  परियोजनाओं
 के  बारे  में  उत्तर  दे  रहा  हूं  ।

 झध्यक्ष  महोदय  :  और  आप  उनके  प्रश्न  का  जवाब

 भो  कसल  भाथ  :  मैं  किसो  ओर  को  नहीं  बल्कि  उन्हीं  के  प्रश्न  का  उत्तर  दे  रहा  हिमाचल
 आंध्र  मध्य  उत्तर  ओर  राजस्थान  में  भी  कुछ  परियोजनाएं

 ये  अन्य  परियोजनाएं  यदि  माननीय  सदस्य  कुछ  और  जानना  चाहती  हैं  तो  मैं  उन्हें  जानकारी
 उपसब्ध  कराऊंगा  ।

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  आप  इसे  उन्हें  लिखित  रूप  में  भेज  सकते
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 भी  कमलनांथ  .  मैं  उन्हें  भेज  दूंगा  ।

 शोमतो  महेना  कुमारो  :  राजस्थान  में  पानी  की  अत्यधिक  कमी  को  देखते  हुए  वृक्षारोपण  के

 लिए  क्या  उपाय  किए  गए  हैं  और  शुष्क  जलवायु  तथा  पानी  की  कमी  से  बचने  के  लिए  क्या  उपाय  किए
 जा  रहे

 झो  कमल  नाथ  :  विभिन्न  वक्षारोपण  कार्य  क्रम  कार्यान्वित  किए  जा  रहे  और  निश्चय  ही
 पानी  की  स्थिति  में  इससे  सुधार

 जंसा  कि  मैंने  अपने  पूर्व  जवाब  में  कहा  है  कि  वृक्षारोपण  सहकारी  समोतियों  ओर  राष्ट्रीय  दुग्ध
 विकास  बोर्ड  की  जो  भी  परियोजनाएं  हैं  वे  राजस्थान  में  भी  कार्यान्वित  की

 प्रयस्न  यह  है  कि जन  सामान्य  की  भी  इसमें  भागीदारी  की  जाए  ओर  खासकर  गांवों  के  जन

 सामान्य  की  इस  कार्यक्रम  की  महत्वपूर्ण  बात  है जन  सामान्य  की  भागीदारी  ओर  हमें
 उम्मीद  है  कि  इन  परियोजनाओं  की  मदद  जो  अभी  राजस्थान  में  चल  रहा  पानी  की  स्थिति  में

 सुधार

 ]

 थ्रो  दसा  मेघे  :  नेशनल  डेयरी  डेवलपमेंट  बोर्ड  के  मात  आप  यह  प्रोग्राम  क्यों  कर  रहे

 वहां  पर  स्टेट  गवनंमेंट  वह  क्यों  नहीं  कर  रही  है  ?  स्टेट  में  नेशनल  डेयरी  टेवलपमेंट  बोडं  ट्री  में .
 ये  बहुत  बड़ा  बिजनेस  कर  रहे  हैं  तो  जहां  फारेस्ट  डिपार्टमेंट  होता  उनको  यह  काम  क्यों  नहीं

 देते  इनको  देने  का  क्या  मतलब  है  ?

 ]

 थो  कमल  नाथ  :  राष्ट्रीय  ढेयरी  विकास  बोर्ड  इस  एस०आई  ०डी०एच०  की  सहायता  के

 बगेर  भी  वृक्षारोपण  गतिविधियों  को  बढ़ावा  देता  रहा  कारण  बह  है  कि  राष्ट्रीय  डेयरी  विकास

 बोर्ड  के कारण  इस  कार्याक्रम  की  व्यावहारिकता  संभव  हो  सकी  है  क्योंकि  किसानों  से  उत्पादों  की  खरीद

 बही  कर  सकता  है  ।  यह  सिर्फ  वृक्षारोपण  अथवा  वृक्षों  की  रखवालो  करने  का  सवाल  नहीं  सवाल

 यह  है  कि  किसानों  इन  व॒क्षों  से जो  कुछ  उत्पादन  किया  जाता  है  उसे  सहकारी  समोतियों  को  मदद
 से  कंसे  प्राप्त  किया  यह  इस  कार्यक्रम  की  व्यायहारिकता  प्रदान  करता  जो  इस  वृक्षारोपण
 को  एक  समस्या  है  ।

 ]

 झोभतो  गिरिला  देवी  :  अध्यक्ष  मंत्री  महोदय  ने  अपने  प्रश्न  के  उत्तर  में  बिहार  को
 भी  उसमें  सेने  का  जो  ऐलान  किया  उसके  लिए  धन्यवाद  ।  लेकिन  छोटा  नागपुर  क्षेत्र  को  ही  आपने

 इस  लक्ष्य  में  लिया  ।  एक  ओर  क्षेत्र  वर्नो  और  बुक्षों  को  दुष्टि  से  भी  बिहार  में  अत्यन्त  महत्वपूर्ण
 वह  है  पूर्वी  ओर  पश्चिमी  चम्पारण--जोकि  हिमालय  को  तराई  से  ठीक  सटे  हुए  भी  जंगलों
 को  कटाई  चोरी-छिपे  और  नेपाल  राज्य  से  अंधाधुन्ध  होती  है  जो  परिणत  होता  है  सूले  पर्यावरण

 को  दृष्टि  से  बह  एक  कारण  बनता  है  ओर  वाढ़  का  भी  कारण  बनता  है  जिसके  कारण  उत्तरी  बिहार

 बहुत  हृद  तक  तबाह  होता  मेरे  प्रश्न  का  भाग  यह  है  कि  आपने  बिहार  के  पूर्वी  ओर  पश्चिमी

 चम्पारण  जिलों  को  इसमें  क्यों  नहीं  लिया  है  ?  दूसरी  बात  यह  कि  आपने  वह्ढठां  पर  कई  समितियों  की

 ओर  से  कार्य  करवाने  को  **

 श्  बजे
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 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  प्रश्न  पर  आइए  ।

 झोमतो  गिरिजा  देवी  :  मैंने  स्पष्ट  कहा  है  उसको  भी  क्यों  नहीं  लिया  गया  है  ?  दूसरा
 प्रश्न  यह  है  कि आप  जब  कई  समितियों  द्वारा  करवाते  हैं  तो आपका  उन  समितियों  पर  क्या  ख  होता

 है  ?  आपकी  सरकारी  पर  कितना  खत  होता  है  ?

 ]

 धध्यक्ष  महोदय  :  आप  उनके  प्रश्न  के  पहले  भाग  का  जवाब  दीजिए  |

 |

 शो  कमल  नाथ  :  जहां  तक  उनके  प्रश्न  का  दूसरा  भाग  मैं  खासकर  उसका  उत्तर  नहों  दे
 सकता  हूं  पर  इतना  जरूर  मानभीया  सदस्य  को  आपके  माध्यम  से  बताना  भाहूंगा  कि  उत्तर  ओर  दक्षिण
 बिहोर  के  लिए  एक  प्राजेक्ट  पोथ  किया  गया  है  फ्रांस  क ेसाथ  जो  50  करोड़  रुपये  का  हम  फ्रांस  से
 रेस्फंस  अगेट  कर  रहे  जहां  तक  प्रश्न  है  कि कितना  खर्च  होता  जितनी  सभो  योजमाएं  ये  राज्य

 धरकार  के  बन  विभाग  द्वारा  को  जाती  हैं  तो  इस  प्रश्न  का  जवाब  मैं  नहीं  दे  सकता  हूं  ।

 ]

 कुमारी  क्या  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  यह  जान  सकती  हूँ  कि  क्या  सरकार  के  पास  इस
 बोजना  में  महिलाओं  तथा  महिला  संगठनों  को  शामिल  करने  को  कोई  योजना  है  ?  यदि  तो  क्या
 मंत्री  ली  ब्योरा  देने  की  छुपा  करेंगे  ?

 झो  कसल  साथ  :  इस  सदन  को  दो  मानतोय  सदस्यों  द्वारा  यह  प्रश्न  पहले  ही  पूछा  या
 चुका  है  ।

 शध्यक्ष  महोदय  :  मेरा  सुझाव  यह  हे  कि  जब  पोधों  को  छोटो  अवस्या  में  उनको  देखभाल
 महिलाओं  द्वारा  को  जानी

 ओर  कमल  हमारी  कोशिश  है  महिलाओं  को  शामिल  करने  महिलाओं  को
 शासिल  करते  के  लिए  कई  योजनाएं  हमारे  नसंरी  योजना  भादि  हमारा  अनुभव  यह  है  कि  के
 कार्यक्रम  विशेष  रूप  से  सफल  रहे  हैं  जिनमें  महिलाएं  शामिल  हमा री कोशिश  है  कि  जितना  ज्यादा
 सम्भव  हो  सके  उतना  महिलाओं  को  इसमें  शामिल  किया  जा  ओर  उन  सभी  कार्यक्रमों  को  महत्व
 दिया  जाएगा  जिनमें  महिलाओं  को  भागोदारो  संभव  हो  सके  ।

 ]

 थो  भेरू  लाल  भोजा  :  मेरा  प्रश्त  यह  है  कि  जो  बन  विभाग  हारा  वन  लगाने  का  कार्यक्रम  चलता
 उसमें  जो  पांच  साल  तक  बन  विभाग  उसको  रक्षा  करता  है  फिर  उसको  खुला  छोड़  देता  तब  वह

 जंगल  वापस  खत्म  हो  जाते  हैं।.*  )
 ***

 ह्रष्यक्ष  महोदय  :  मृथ  प्रश्त  यह  है  कि  झाड़  लयाते  के  लिए  परदेशी  धन  कहां  स ेआएया  ओर
 उसका  इस्तेमाल  कंसे  करना

 थो  भेरू  साल  कुल  मिलाकर  बात  यही  है  कि  जंमस  की  रक्षा  जंदल  ज्यादा  हो  ।
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 इसप्लिए  मैं  कह  रहा  हूं  कि
 जो  जंगल  लमाये  जाते  हैं  पांच  साल  बाद  उसको  खुला  छोड़  देते  हैं  ओर

 छोड़  देने  से  व ेफिर  कट  हैं  ओर  उनको  फिर  से  लगाते  आप  मेरी  बात  वन  लगाने
 की थो  बात  है  उसको  मजाक  में  टाल  रहे  हैं  ।

 है  झ्रध्यक्ष  महीदय  :  मैं  नहीं  कर  रहा  ये  कर  रहे  आप  पूछिए  |  मैं  आपको  टाइम  दे

 पा
 भी  भेरू  खाल  मोजा  :  जहां  जंगल  सगाए  जाते  हैं  और  उनके  चारों  ओर  दोवारें  लबाई

 जंबल  बढ़  जाते  हैं  तो  उनको  फिर  खुला  छोड़  देते  वे  फिर  नष्ट  हो  जाते  फिर  जंगल  लगावे
 जातें  इस  तरह  जंमल  नध्ट  होते  रहे  या  वास्तव  में  उस  जंगल  को  तेयार  करना  )

 बांवीं  के  लोग  खुद  कहते  हैं  कि जो  जंगल  लगाए  जाते  हैं  उनको  काटना  नहीं  हम  उसमें
 श्ोम

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  आपको  टाइम  उसका  उपयोग  मूल  प्रश्न

 पृछिए  ।  भाप  उससे  ज्यादा  नहीं  पूछेंगे  ।  आप  प्रश्न  पर  आ  जाइए  कार  से  आपने  प्रश्न  पढ़ा
 '

 नहीं

 )

 झी  मेक  लाल  सोणा  :  मैंने  यहो  प्रश्न  पूछा  आप  अब  जा  कर  ।

 नई  पाठ्य  पुस्तकें

 *188.  भरी  दतताहेव  बंडारू  :

 थी  धस्ता  जोकी  :

 क्या  सानव  शंसाथन  विकांस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राष्ट्रीय  शिक्षा  1986  के  अपनाए  जाने  के  बाद  किन-किन  विथयों  में  संशोधित

 काट्यचर्या  एवं  पाठ्यक्रम  के  अनुरूप  नई  पाद्यपुस्तक  शामिल  नहीं  की  गई

 इन  पुस्तकों  को  पाठ्यक्रम  में  अभी  हक  शामिल  न  किए  जाने  के  क्या  कारण  ओर

 इस  सम्यस्ध  में  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 सांगय  संसाथन  विकास  संज्रो  धर्यूत  :  से  :  विवरण  सभा  पटल  पर
 रख  दिया  गया  है  ।

 विवरण

 चर  राष्ट्रीय  शिक्षा  19  :6  के  आधारभूत  सिद्धांतों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  रा०शे०अ०  प्र०परि०

 हारा  तंयार  किए  गए  राष्ट्रीय  पाठ्यक्रम  फ़रेमवक  करिक्यूलम  फ्रमवर्क  )  ने  स्कूली  शिक्षा  के

 लिए  अध्ययन  कों  एक  योअना  को  सिफारिश  की  योजना  के  अनुसार  रा०शं०अ०प्र०परि०  ने

 ओर  1]  के  लिए  अध्ययन  और  विभिन्न  स्तरों  के  लिए  कार्य  शिक्षा

 ओर  इ्यारूय  एवं  झारीरिक  लिक्षा  के  विश्यय्रों  को छोड़कर  सभो  विषयों  पर  पाद्यपुस्तक  तेवार  को
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 फ्रेमबर्क  में  यह  सुझाया  भया  है  कि  ओर  ता  में  पर्यावरण  अध्ययन  में  मुख्य  बल  बच्चों  को

 केवल  जानकारो  देने  पर  नहीं  बल्कि  उनकी  बुद्धि  को  पंदा  अपने  प्रयविरण  को  देखने  शोर  खोज

 करते  के  लिए  उन्हें  प्रोत्साहित  करने  पर  होना  कार्य  कला  शिक्षा  ओर  स्वास्थ्य  ओर

 शारोरिक  शक्षा  का्यकलापोस्मृश्षी  शेक्षिक  कार्यक्रम  चुंकि  कायंकलाप  का  आधार  स्थानीय

 बरण  को  बनाना  होता  है  ओर  वे  शिक्षुओं  को  सजंनात्मक  अभिव्यक्ति  से  जुड़े  होते  इसलिए  राष्ट्रीय
 शेल्लिक  अनुसंधान  एवं  प्रशिक्षण  परिषद्  द्वारा  पाठ्यक्रम  के  इन  क्षेत्रों  मे  पाद्यपुस्तकों  के  निर्धारण  की

 सिफारिश  नहीं  की  गई  है  ।

 2.  कालेज  स्तर  पर  पाठ्यपुस्तक  निर्माण  करने  की  कोई  केन््द्रीकृत  पद्धति  नहीं
 है  ।  प्रत्येक  विश्वविद्यालय  शेक्षिक  रुप  से  स्वायस  हे  ओर  अध्ययन  के  अपने  पाठ्यक्रम  स्वयं  निर्धारित
 करता  फिर  भी  प्रथम  डिग्री  पाठ्यक्रमों  को समाज  के  लिए  अपेक्षाकृत  अधिक  प्रासंग्रिक  बनाने  के

 उद्देश्य  से  विश्वविद्यालय  अनुदान  आायोग  में  पाठ्यक्रमों  को  पुनर्ग ठित  करने  की  एक  योजना  आयोग
 ने  देश  में  सभी  विश्वविद्यालयों  को  27  विषदों  पर  माडल  पाठ्यक्रम  परिचालित  किया  यह
 विश्वालयों  पर  निर्भर  करता  है  कि  वे  माडल  पाद्यक्रम  को  संशोधित  करके  या  बिना  संशोधन  के

 अपनाएं  ।

 बतसातेय  थंडारू  :  अध्यक्ष  नई  शिक्षा  नीति  वर्ष  1986  में  बनाई  गई  थी  और  1988
 में  राष्ट्रीय  पाठ्यक्रम  की  रूपरेखा  तेबार  को  मई  सामान्य  कोर  विथययों  में  भारतीय
 स्वतंत्रता  आंदोलन  सांविधानिक  बंशानिक  सामान्य
 पर्यावरण  सं  सामाजिक  बाधाओं  को  दूर  करना  ओर  व्यावसायोकरण  आदि  शामिल  इनके
 लिए  एन  ०सो  ०ई  ०  आर  टी  ०  ते  पाट्यक्रम  निर्धारित  किए  ओर  पाठ्थचर्या  निर्धारित  करने  के  राज्य
 सरकारों  के  लिए  मार्ग  मिर्देश  तय  किए  |  मैं  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  दश  में  सभो  राज्य  सरकारें  उन्हीं
 मार्ष  निर्देशों  को  लागू  कर  रही  हैं  ओर  पाद्यक्रम  निर्धारित  कर  रहो  मेरा  विशेष  मुद्दा  यह  है  कि
 राज्यों  में  पर्यावरण  संरक्षण  ओर  ध्यावसायीक

 रण
 को  समुचित  रूप  से  कार्यान्वित  किया  जा  रहा  है  या

 नहीं  ।

 थी  अर्जुन  सिह  :  दसवीं  कक्षा  तक  राष्ट्रीय  पाठ्यक्रम  ढांचा  सी-ए०बी०  द्वारा
 मोदित  ओर  स्वीकृत  किया  नया  उसके  तहत  एन०सी०ई०आर०्टी०  ने  सी०बो०एस०ई०  के
 नियन्तण  बाले  स्कूलों  के  लिए  पुस्तक  तंगार  को  हैं  ओर  स्कूलों  में  थे  पुस्तक  पढ़ाई  जा  रहो

 जहां  तक  सभी  राज्य  सरकारों  के  लिए  सुझाव  सम्बश्धों  सामास्य  प्रश्न  का  संबंध  हम  उन
 पर  इसे  नहीं  थोप  सकते  लेकिन  एन  ०सो  ०ई०आर०टो०  के  मार्यनिर्देश  उपलब्ध  हैं  ओर  कुछ  राज्यों
 से  उन्हें  अपना  लिया  है  और  दुछ  ने  नहीं  ।

 ह

 भो  दतताभेय  बंडारू  :  हमारा  देश  बांवों  का  देश  है  ।  पुस्तकों  का  अत्यधिक  भार  होने
 ओर  विज्येषरूप  से  प्रतिस्पर्धा  के  कारण  पर्यावरणीय  स्थिति  को  वजह  से  ग्रामोण  खोग  आगे  नहीं  भा
 सकते  मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि

 क्या  सरकार  प्रामोण  लोगों  को  ओर  विशेष  ध्यान  ताकि  वे
 शहरी  लोगों  से  प्रतिस्पर्धा  कर  सक  क्योंकि  आई०ए०एस०  बोर  आई०  पी०  एस०  जेसो  सेवाओं  की
 परीक्षाओं  में  शहरी  लोगों  का  प्रतिश्षत  अश्विक  इसो  लिए  मैं  जानना  चाहता  हैं  कि  क्या  सरकार  के
 पास  इस  शिक्षा  नीति  में  ग्रामीण  लोगों  को  भोर  विशेष  ध्यान  देने  को  कोई  विशिष्ट  है  ।

 भी  श्ुंग  सिह  :  बह  प्रश्न  एन०सो०ई०अार०टी०  से  ओर  एन०सी
 ०ई०आर०टी०
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 द्वारा  तैयार  को  गई  पुस्तकों  से  सम्बन्धित  पुस्तक  सीौ०ए०बी०  द्वारा  अनुमोदित  किए  यए  पाठ्यक्रम
 के  अनुसार  तेयार  को  मई  वे  सो०बो  ०एस०ई०  के  सभी  स्कूलों  में  लथाई  |गई  जेलाकि  मैं  पहले
 कह  चुका  हूं  जो  रुकल  इस  क्षेत्र  में  नहीं  आते  वे  राज्यों  के  बोर्डों  के  अम्तयंत  भाते  हैं  ।  अब  वे

 एन०सी०ई०आर०टी  ०  द्वारा  प्रकाशित  पुस्तकों  को  इस्तेमाल  करमे  शोर  एन०सी०ई०आर०टी०  द्वारा
 निर्धारित  मार्यनिर्देशों  का पालन  करने  के  लिए  भी  स्वतंत्र  लेकिन  मैं  लहीं  समझता  कि  हम  इसके
 अतिरिक्त  और  कुछ  कर  सकते  जहां  तक  ग्रामीण  और  शहरी  बंटवारे  का  संबंध  इस  दूरो  को

 पाटने  के  लिए  स्कूल  निश्चित  छप  ५  एक  महत्वपूर्ण  घटक  हैं  ओर  व्यापक  अथों  में  विभाग  इस  मामले  में

 हर  संभव  प्रयास  कर  रहा

 भो  भ्रन््ता  जोशी  :  मेरे  प्रश्न  के  तीन  भाग  हैं  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  आप  ये  मत  कहिए  तीन  प्रश्न  हैं  ।

 श्री  झनन्ना  जोझो  :  कराधान  और  अवमूल्थन  के  कारण  महत्वपूर्ण  पाठ्य  पुस्तकों  का
 आयात  असंभव  हो  गया  अतः  क्या  सरकार  के  पास  हतरोीब  पुस्तकें  लिखने  के  लिए  भारतीय  लेखकों
 को  प्रोत्साहित  करने  हेतु  कोई  योजना  है  ?  मेरे  प्रश्न  का  दूसरा  भाय  वह  है  कि  क्या  सरकार  का  कुछ
 केंद्रीय  निकाथ  बनाने  का  हरादा  है  ?  जो  सभी  कासेजों  और  विश्वविद्यालयों  क ेलिए  एक---स  मान  स्तर
 की  पाठ्यपुस्तक  सुलभ  करा  सके  ?  मेरे  प्रश्न  का  तीसरा  भाग  यह  है  कि  क्या  सरकार  एक  राज्य  में  सभी

 विश्वविद्यालयों  के  लिए  एक  ही  पाठ्यक्रम  रखने  का  प्रयास  करेगो  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  पाठ्यक्रम  के  बिधय  में  है  उत्पादन  के  वियय  में  नहीं  ।

 झो  धम्ता  ोशो  :  पाद्यक्रम  का  निर्णय  होने  पर  ही  पाट्यपुस्तकों  की  सिफारिश  की  जाती

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  उत्पादन  के  बारे  में  नहीं  यह  पुस्तकों  को  बिषय  बस्तु  के  बारे  में  है  ।
 खेर  मन्त्री  महोदय  को  उत्तर  देने  दो  ।

 भो  झस्यु  न  मैं  माननीय  सदस्य  अम्ना  जोशी  जो  हारा  पूछे  गए  किसी  भी
 प्रश्न  का  उत्तर  देने  से  तो  इन्कार  नहों  कर  सकता  लेकिन  आपको  इस  सरकार  में  मेरे  प्रभार  तक  ही
 सीमित  रहता  होगा  ।  मैं  आपको  इस  बात  पर  कोई  आश्वासन  नहीं  दे  सकता  कि  वित्त  मंत्रालय  बाहुर
 से  पुस्तक  प्राप्त  करने  में  किस  तरह  से  हमारी  सहायता  कर  सकता

 झो  हम्ता  जोशो  :  आप  उन्हें  सुशाव  तो  दे  ही  सकते

 श्री  शजुन  सिह  :  हम  कोशिश  करेंगे  कि  पुस्तक  सस्ती  दरों  पर  उपलब्ध  मुझे  विश्वास  है
 कि  माननीय  वित्त  मन््त्रो  भी  हमें  अगुमृहीत  जहां  तक  कि  विश्वविद्यालय  स्तर  पर  पाठ्यक्रम  का
 प्रश्न

 है  तो
 माननीय  सदस्य  को  शात  होगा  कि  विश्वविद्यालय  अपनी  स्वायत्तता  के  प्रति  बहुत  सचेत

 उनके  पास  शेक्षणिक  पाठ  पुस्तकों  तथा  पाठ्यक्रमों  का  निर्णय  लेने  का  अपना  तरीका  है  ।  जेसा  कि
 मैंने  बकतव्य  में  ही  उल्लेख  किया  है  कि  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  अभी  भी  एक  ऐसी  पद्धति  तैयार
 करने  को  कोशिश  कर  रहा  जिसमें  प्रत्येक  विश्वविद्यालय  का  कुछ  न  कुछ  योगदान  लेकिन

 ।
 जस्तिम  निर्णय  स्पष्ट  रूप  से  विश्वविद्यालय  द्वारा  ही  लिया  जाना  होभा  ।  यह  हमारा  काम  नहीं

 झो  झंन्ता  जोज्षी  :  कालेजों  ओर  विश्यविद्यासयों  के  लिए  पुस्तकें  सुलभ  कराने  के  लिए  केग्त्रीय
 निकाय  के  बारे  में  क्या  सोचा  गया  है  ?

 थी  धर  न  सिह  :  मैं  समझता  हूं  कि  इस  पर  विचार  किया  जा  हकता  सेकित  मैं  यह  नहीं
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 मस्ती

 कह  सकता  हूं  कि  इस  मामसे  में  क्या  किया  जा
 सकता  ”

 ,  हिन्दी  ]

 हो  दिग्विजय  सिह  :  अध्यक्ष  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  माननोय  मस्ती  जो  को  गंह
 जानकारी  है  कि  मध्यप्रदेश  उनकी  अपनी  पार्टी  से  प्रभावित  संकुचित  विधारधारा  के

 अनुकूल
 जआन्यता  प्राप्त  टेक्स्ट  बक  उनके  मजम्न  परिवतंन  करने  का  प्रयास  कर  रही  बदि  जांगकारी

 सो  इस  विषय  में  आपकी  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रहो

 थो  सक्युंगन  सिह  :  अध्यक्ष  कुछ  प्रेस  रिपोर्ट  से  यह  बात  सामने  आई  कि  मध्यप्रदेश

 शासन  ने  टेक्स्ट  बुक्स  में  कुछ  परिवतंन  करना  तय  किया  हमने  उनसे  इस  बारे  में  विभाग  की  ओर

 से  जानकारी  चाही  कि  वस्तुल्थिति  क्या  पहला  टेलोग्राम  हमने  तथा  को  दूसरी

 बिटूठी  हमने  |  24-2-1992  को  लिखो  ओर  उसके  बाद  लेकिन  अभी  तथा  उसका कोई  को  फिर

 हार  फिर  को  एक  तार  भेजा  गया  लेकिन  अभी  तक  उसका  कोई  उत्तर  नहीं

 भाषा

 ]
 को  संकुहोन  हमें  मालूम  है  कि  केसद्रीय  सरकार  को  राज्यों  था  विश्वविद्यालयों

 पर  पाठ्यक्रम  नहीं  थोपना  लेकिन  विभिन्न  क्षेत्रों  अबवा  विषयों  के  लिए  आदर्श  पाठ्यक्रम
 निर्धारित  करने  पें  केन्द्रीय  सरकार  को  संयोजक  ओर  मार्यदशंक  को  भूमिका  होती  अब

 हमारे  देश  में  विभिन्त  विक्षयों  की  पाठ्यपुस्तकों  के  संबंध  में  काफ़ो  लम्बे  समय  से  बिवाद  रहा  विशेष
 रूप  से  इतिहास  को  पाठयपुस्तकों  के  संबंध  में  ओर  यह  आरोप  लगाथा  गया  है  कि  ऐसी  बहुत-सी

 सांप्रदायिक  पूर्वाग्रहों  से
 भरी  पड़ी  जो  हमारे  देश  की  एकता  और  अखण्डता  को  नुकसात़

 पहुंचा  रही  मैं
 जानना  चाहूंगा  कि

 क्या  सरकार  देश  में  ऐसा  यह  बनाने  को  गंभीरता  से  सोच  रहो
 ताकि  हम  उन्हें  सो०  ई०  आर०  टी०  इतिहास  को  आदर्श  पाठ्यपुस्तकों  निर्धारित  करें  और  सभी  राज्य

 वास्तव  में  उन्हें  अपनाएं  तथा  एन०  सो  ई०  आर०  टी०  हारा  रचित  इतिहास  की  पुस्तकों  के

 निर्धारित  पाठ्यक्रम  वास्तव  में  वेश्ञानिक  धमंनिर्षक्ष  दृष्टिकोण  के  साथ  समुचित  रूप  से  किया  जा

 रहा

 थी  हज  न  सिह  :  मैं  माननीय  सदस्य  को  उत्सुकता को  कह  करता  हूं  और  मुंझे  मालूम
 है  कि  राष्ट्र  के  सम्मुथ  मोजुद  महत्वपूर्ण  मुहों  स ेविमुथ्ध  करने  के  कई  प्रद्यास  किए  गए  ***(डयबथान  )

 **

 इसकी  ओर  राष्ट्र  का  ध्यान  राष्ट्रीय  एकता  परिथद  ने  हो  आकर्वित  किया  है  ओर  वास्तव  में  गति  जे

 पूरे  देश  में  ऐसी  पाद्यपुस्तकों  की  पुनरीक्षा  करने  के  लिए  राष्ट्रीय  एकता  परिषद  ने  एक  समिति  गति
 की  यह  पुनरीक्षा  एक  में  पूरी  तब  से  कई  पाद्यपुस्तक  प्रकाशित  हो  चुको  हमने

 ओर  में  फिर  एक  संचालन  समिति  नियुक्त  की  जो  इस  संबंध  में  राज्य  सरकारों  से  सम्पर्क  बत/छ्

 हुंए  ओर  हम  उससे  उस  परिप्रेक्ष्य  जो  कि  राष्ट्रीय  एकता  परिषद  पूरे  देश  क ेलिए  आवसहक
 शेंमझतो  उसके  लिए  उन्हें  पाद्यपुस्तक  स्रंशोधित  करने  को  कोशिश  करनो  चाहिए  अथवा

 पुएतकों  का  पुनंमूल्शांकन  करना  चाहिए  ओर  उन्हें  सम्प्रदाविकता  ओर  राष्ट्रीय  अखण्दता

 को  नीति  के  अनुरूप  बनाता  चाहिए**ਂ

 भो  रास  बिलास  पासवान  :  आप  सभी  राज्यों  के  शिक्षा  मंत्रियों  को  बेठक  क्यों  नहीं  बूलाते  ?

 थी

 धुन सिह : मैंने ससी माननोय मुख्य मंत्रियों ओर संध शासित क्षेत्रों कोइस ८२ उनके हे
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 ध्यान  आकर्षित  करने  के  लिए  एक  पत्र  लिखा  जेसे  हो  मुझे  मेरे  पत्र  का  जवाब  मिलेगा  मैं  निश्चित
 रूप  से  उपाय  भी  करूंगा  ।

 झो  रमेश  चेल्नित्तला  :  वक्तव्य  में  बह  उल्लेख  किया  गया  है  कि  विश्वविद्यालय  अनदान
 आदोग ने  पूरे  देश  में  सभी  विश्वविद्यालयों  के लिए  27  बिषयों  पर  आदर्श  पाठ्यक्रम  परिचालित  किए

 मैं  विश्वविद्यालयों  का  स्वतंत्र  अस्तित्व  बनाए  रखने  से  सहमत  महोदय  लेकिन  कुछ
 विध्ालयों  ने  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  द्वारा  परिचालित  इस  आदक्श  परिपत्र  को  पूर्ण  रूप  से

 स्वीकार  नहों  किया  मैं  मन्त्री  महोदय  से  जानता  चाहता  हूं  कि  क्या  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग
 उसके  हारा  परिचालित  परिपत्र  को  क््वीकार  करने  के  लिए  विश्वविद्यालयों  को  राजी

 थभो  धलज ुन  सिह  :  उन्हें  सहमत  कराने  के  प्रयास  जारी  परिणाम  पृर्णतः
 हभारे  हाथ  में  नहीं  है  ।

 शो  इश्नाहिम  सुलेमान  में  मंत्री  जो  से  यह  जानना  चाहूंगा  कि  वे  कौन  से  राज्य  हैं  जो

 राष्ट्रीय  एकता  परिषद  को  सिफारिशों  के  अनुसार  पाठ्य  पुस्तके  तेयार  नहीं  करवा  रहे  धोर

 इसके  साथ  ही  मैं  यह  भी  जानना  चाहूंगा  कि  राष्ट्रीय  एकता  परिषद  द्वारा  नियुक्त  की  गई  समिति  की

 सिफारिशें  कया  हैं  ओर  विभिन्न  राज्यों  में  उन  सिफारिशों  को किस  सीमा  तक  लागू  किया  गया  है  ।

 की  शज  न  सिह  :  जेस  कि  मैंने  श्रे  सेट  जो  से  पहले  बोलने  वाले  में  माननीय  सदस्य  जी  से

 कहा  कि  सन्  1985  में  यह  पुनरीक्षा  पूरी  हो  गई  थी  ।  राष्ट्रीय  एकता  परिषक्  द्वारा  इस  मामले

 पंर  ध्यान  दिए  जाने  के  पश्चात्  सन्  1981  में  पुनरीक्षा  आरम्भ  हुई  तब  जेसा  कि  मैंने  कहा

 काफी  संख्या  में  पाठय  पुस्तकें  प्रकाशित  हुई  हैं  ओर  हमने  एक  स्थायो  समिति  नियुक्त  को  है  जो

 कि  चरण  बद्ध  रूप  से  करके  सभी  मुहों  को  जांच  कर  रही  है  ओर  भूझे  विश्वास  है  कि  राष्ट्र  के

 ध्यापक  हित  में  सभी  राज्य  सरकारें  उस  मुहे  का  अनुसरण  करेंगी  जो  राजनीतिक  मुद्दा  न  होकर  राष्ट्रीय

 मुद्दा

 शो  इग्राहिस  सुलेमान  सेट  :  लेकिन  वे  उसका  अनुपालन  नहीं  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  श्रजु  न  सिह  ।  अभी  तक  केवल  मध्य  प्रदेश  तथा  उत्तर  प्रवेश  राज्यों  ने  इस  पर  अपनी

 कोई  प्रतिक्रिया  व्यक्त  नहीं  को  है  )
 ***

 झोसतो  मालिनों  सट्टाचाये  :  अपने  वक्तव्य  के  धुसरे  भाय  में  मंजी  जी  ने  काबेल

 ओर  विश्वविद्यालय  स्तर  पर  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  द्वारा  किए  जाने  वाले  कुछ  भ्राधारभूत
 परिवतेंनों  के  बारे  में  कहा  मैं  मंत्री  जी  से  यह  जानना  चाहूंगी  कि  यह  कार्य  किस  प्रकार  किया

 थाएगा  जबकि  उनको  नई  शिक्षा  नीति  अभी  भी  पुनरीक्षाधीन  है  ।  राममूंति  समिति  के  बारे  में  एक  और

 समिति  गठित  कर  दी  गई  है---रेड्डी  समति--हम  नहीं  जानते  कि  इसने  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  को  है
 अथवा  नहों  ।  इसलिए  मैं  मंत्रो  जी  से  यह  जानना  चाहूंगी  कि  नई  शिक्षा  नीति  पर  इन  दो  भिन्न  भिन्न

 समितियों  की  सिफारिशें  क्या  हैं  और  कया  इन  सिफारिशों  पर  विचार  करने  से  पहले  आधारभूत
 परिवर्तन  किए  जायेंगे  ।

 झो  धजु तन  सिह  :  में  माननीय  सदस्या  को  यह  याद  दिलाना  चाहता  हूं  कि  राममृति
 खमिदि  को  रिपोर्ट  के  अध्ययन  के  लिए  एक  जांच  समिति  नियुक्त  की  बई  थी  ओर  उसने  हो  अपनो

 रिपोर्ड  प्रस्तुत  कर  दी  थो  ।  रिपोर्ट  को  सी०  ९०  वो०  में  उनके  विचार-विमर्श  तथा  उनके  द्वारा  रिपोर्ट
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 को  अपनाने  के  लिए  भेजा  जाना  हे  भोर  जंसे  हो  यह  हो  जाएगा  हम  इसे  सभा  के  सामने  रख  देंगे

 क्योंकि  अन्तिम  परिणाम  इस  विचार-विमर्श  के  बाद  ही  सामने  इस  बकतथ्य  में  दिए  गए  आधार

 भूत  परिवतंनों  का  रिपोर्ट  से  कोई  संबंध  नहीं  यह  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  द्वारा  किए

 आ  रहे  प्रयत्नों  का  एक  भाग  है  और  यह  प्रयत्न  जारी  निश्चय  इस  शर्त  पर  कि  विभिन्न

 विश्वविद्यालय  किस  बात  पर  सहमत  हों  ।

 श्री  पृथ्वोराल  डो०  यह  ज्ञात  है  कि  पुस्तकों  का  प्रकाशन  एक  ही  जबह  से

 नहीं  होता  है  और  विश्वविद्यालय  शैक्षिक  रूप  से  पाठ्य  पुस्तकों  के  अपने  पाद्यक्रम  निर्धारित  करने

 के  लिए  स्वतंत्र  होते  यह  वास्तविकता  है  कि  अनेक  निम्न  स्तर  ओर  खराब  पाठ्य-पुस्तके  निर्धारित

 की  जातो  हैं  ।

 क्रष्यक्ष  महोदय  :  भ्री  चम्हाण  यह  प्रशन  पुस्तकों  के  प्रकाशन  पर  नहीं  होकर  पाठ्यक्रम

 पर

 थो  पृथ्वोराल  डो०  चब्हाण  :  विश्वविधालयों  द्वारा  निम्न  स्तर  पुस्तकों  को  निर्धारित

 किए  जाने  की  दृष्टि  से  क्या  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  अथवा  राष्ट्रीय  शेक्षणिक  अनुसंधान  तकनांक

 परिषद्  ने  पाठ्य  पुस्तकों  की  गुणवत्ता  को  जांचने  और  निम्न  स्तर  की  पाठ्य  पुस्तकों  पर  पाबन्दो

 लगाने  के  लिए  एक  योजना  बनाई  है  ?

 श्री  भ्र्लुंग  एन०  सी०  ई०  आर०  टी०  केवल  सेकेन्डरी  ओर  हायर  सेकेन्डरी

 इतर  तक  की  पुस्तकों  से  संबंध  रखते  जहां  तक  विश्वविद्यालयों  का  संबंध  मैंने  पहले  भी  कहा

 है  कि  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  अपने  इन  मार्य  निर्देशों  का  अनुपाखन  करवाने  के  लिए

 विद्यालयों  को  सहमत  कर  कहा  है  कि  उनके  द्वारा  निर्धारित  पाठ्य  पुस्तकें  सही  राध्ट्रीय  दृष्टिकोण
 के  अनुरूप  इसके  अतिरिक्त  मैं  नहीं  समझता  कि  विश्वविद्यालय  झनुदान  आयोग  इसे  इस  तरीके

 मैं  लागू  कर  सकती  है  जंसे  कि  आप  कहते  हैं  कि  हम  इन  पुस्तकों  पर  पाबन्दी  लगा  जबकि  मैं  मानता

 हूं  कि  इस  मामसे  पर  राष्ट्रीय  दृष्टिकोण  अपनाने  की  आवश्यकता  है  ओर  हम  कुछ  ऐसो  प्रणालो  तैयार
 करने  की  कोशिश  करेंगे  कि  हम  ऐसा  कर  सकें  ।

 ]

 श्रो  रवि  राय  :  अध्यक्ष  राष्ट्रीय  एकता  के  सिलसिले  में  मंत्री  महोदय  ने  हाउस  को
 बताया  कि  यह  भिन्न-भिन्न  कमेटियों  की  सिफारिशें  राज्य  सरकारों  को  देते  मैं  आपके  माध्यम  से
 मंत्रौ  महोदय  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  बहु  यह  महसूस  नहीं  करते  हैं  कि  देश  में  ओर  खास  करके
 विशज्यार्थियों  में  स्वराज्य  और  स्वावलम्बन  की  भावना  को  जगाने  के  लिए  गांधी  जो  की
 किताबों  से  इस  आदश्ं  को  केन्द्र  बिन्दु  बनाकर  बच्चों  को  देना  चाहिए  ?  दूसरा  यह  कि  हम  डा०
 अम्बेडकर  की  जन्म-शती  मना  रहे  क्या  जातीयता  को  देश  से  खत्म  करने  के  लिए  डा०  अम्बेडकर
 की  एनीहिलेशन  आफ  कास्ट  पर  टेक्सट  ब॒क  बनाने  के  बारे  में  सरकार  सोचेगी  ?

 भी  भ्रु  म  सिंह  :  अध्यक्ष  इसमें  दो  मत  नहीं  हो  सकते  हैं  कि  हमारे  देश  में  बच्चों  के

 लिए  भांधी  अम्येडकर  जो  ओर  देश  की  अभ्य  ने  राष्ट्रीय  एकता  और  समाज  में  समता
 को  कायम  करने  के  लिए  प्रथास  किये  हैं  ओर  एक  उदाहरण  प्रस्तुत  किया  उनके  सबके
 उनकी  जीवनी  ओर  उनके  सब  कामों  के  संबंध  में  पाठ्य  पुस्तकों  में  प्रावधान  होना  ये  सबन  को
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 बहू  बताना  चाहता  हूं  कि  ऐसे  प्रावधान  किये  भी  गए  ऐसा  उनको  बिल्कुल  अनदेखा  रखा

 गया  लेकिन  यह  बात  जरूर  है  कि  इन  मामलों  पर  एक  तरह  से  हमें  केवल  ध्यान  केन्द्रित  करने  को

 ही  जरूरत  नहीं  इसकी  भावना  को  भी  जामृत  करने  को  भी  जरूरत  जिसमें  केवल  मेरा  विभाग

 ,  नहों  हो  सकता  उसमें  चारों  तरफ  से  सभी  माननीय  सदस्यों  को  प्रथास  करना

 शो  रवि  राय  :  उनके  प्रश्न  का  दूसरा  भाग  ******
 )***

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  उनका  प्रश्न  उनको  पृछने  दी
 गन  व्यवधान  )

 न्न्न

 शो  राम  विलास  पासवान  ;  अध्यक्ष  महोदय  ,  अम्बेडकर  साहब  के  संबंध  में  अम्बेडकर  सेन्टीनरी

 कमेटो  में  यह  निर्णय  हो  गया  चेयरमंन  प्राइम  मिनिस्टर  आलरेडो  डिसीजन  हो  गया  था  कि

 पाद्यक्रमों  में  अम्बेडकर  साहब  के  विषय  को  जोड़ा  जाएगा  ***
 )

 ***

 ]

 श्री  चनाजोत  यादव  :  इस  तथ्य  के  बावजुद  कि  विश्वविद्यालय  शेक्षणिक  रुप  से  स्वतंत्र  हैं  ओर

 बे  अपनी  पाठ्य  पुस्तके  स्थयं  तेयार  अथवा  निर्धारित  करते  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  यह
 आवश्यक  समझा  कि  उन्हें  पाठ्यक्रमों  की  पुनंसरचना  के  लिए  एक  योजना  तेयार  करनी  चाहिए  तथा

 वे  इस  बारे  में  विभिन्न  विश्वविद्यालयों  को  सुझाव  दे  रहे  थे  ।

 मैं  यह  जानना  चाहूंगा  कि  किन  परिस्थितियों  में  यह  आवश्यक  समझा  यया  कि  विश्वविद्यालय

 ,  अनुदान  भायोग  का  एक  योजना  तेयार  करनी  चाहिए  और  आयोग  की  मांगों  के  अनुसार  इन  सुझावों
 को  स्वोकार  करने  के  संबंध  में  विश्वविद्यालयों  की  क्या  प्रतिक्रिया  थी  ?  कया  विश्वविद्यालय  अनुदान
 आयोग  एक  तंत्र  बनाने  पर  भो  विचार  करेगा  ताकि  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ओर

 विद्यालयों  के  बोच  बेहतर  समन्वय  हो  सके  ?

 श्रो  श्रक्ुं  न  सिह  :  इस  संबंध  में  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  के  कायेकलापों  तथा  उनके
 अधिकार  के  प्रश्न  को  अच्छी  तरह  से  समझ  लेना  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  सत्ताइस
 विषयों  पर  आदर्श  पाठ्यक्रम  तंयार  किए  हैं  ओर  उन्हें  सभी  विश्वविद्यालयों  में  परिचालित  किया  है  ।
 यदि  माननीय  सदस्य  प्रत्येक  विश्वविद्यालय  की  प्रतिक्रिया  जानना  चाहते  तो  मैं  उन्हें  वह  सूचना

 पृथक  रूप  से  दे  सकता  हूं  ।

 मुद्दा  यह  है  कि  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  इस  स्तर  पर  केवल  इतना  ही  कर  सकता  है  कि

 उन्होंने  यह  आदश्श  पाद्यक्रम  तेयार  कर  दिए  हैं  ओर  उसके  लिए  विश्वविद्यालयों  को  परामशं  दे  दिया

 है  तथा  विश्वविद्यालयों  के  साथ  विचार-विमर्श  में  इन  आदर्श  पाद्यक्रमों  ने  उनको  प्रभावित  किया  है
 भोर  यह  आवश्यकता  महसूस  की  है  कि  इन  आदर्श  पाठ्यक्रमों  को  स्वीकार  किया  जाना  इसके

 इस  समय  में  नहीं  समझता  कि  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  कुछ  और  कर  सकता

 ।  चद्टोपाध्याय  श्ाथोष  को  रिपोर्ट

 189.  डा०  कार्तिकेशवर  पाश्न  :

 कया  सानव  संसाधन  विकास  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  चद्टोपाध्याय  आयोग  को  रिपोट  को  कयान््वत  करन  के  लिए
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 अध्यापकों  द्वारा  चलाए  जा  रहे  आंदोलन  को  जानकारो

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  और

 इस  संबंध  में  उठाए  गए  कदमों  का  व्योरा  कया  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  झस्कु  म  :  से  विभिन्न  शिक्षक  संधों  न ेसमय

 समय  पर  चटूटोपाध्याय  आयोग  के  संबंध  में  मणि  उठाई  हैं  ।  इनमें  दो  मुख्य  मांगें  रही

 एकल  चालू  वेतनमान  ओर  मृथ  वेतन  के  7.5%  की  द«  से  चिकित्सा  भत्ता  सरकार  को  एकल

 चालू  वेतनमान  को  मांग  स्वीकार्य  नहीं  है  क्योंकि  इससे  स्तर  ओर  कार्यक्षमता  परप्रभाव

 वास्तविक  जरूरत  पर  ध्यान  दिए  बिना  बेतन  के  आधार  पर  चिकित्सा  भत्ता  देना  अन्य  बातों  के

 साथ  दूसरे  सरकारी  कमंचारियों  पर  पड़ने  वाले  इसके  प्रभाव  को  ध्यान  में  रखते  हुए  उचित  प्रतोत

 नहीं  होता  ।

 तथापि  चट्टोपाध्याय  भाधोग  की  सिफारिशों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  सरकार  ने  1.1.8  6:  से
 अपने  नियंत्रणाधीन  शिक्षकों  को  शिक्षण  भत्ते  सहित  त्रिस्तरीय  वेतनमान  प्रदान  किया  है  ।

 डा०  कारतिकेश्वर  पान्न  :  नई  राष्ट्रीय  शिक्षा  नीति  को  लागू  करने  के  पश्चात्  अध्यापकों  की
 अम्य  वे  मांगें  कौन  सी  हैं  जिन  पर  1-1-1986  के  बाद  सरकार  द्वारा  विचार  किया  गया  है  ।

 थ्री  प्र्भुन  सिह  :  चट्टोपाध्याय  आयोग  की  रिपोर्ट  पर  सरकार  का  निर्णय  ओर  उसके  क्रियान्ययन
 घंबंधी  दस्तावेज  2  1985  तथा  12  1988  को  सभा  पटल  पर  रखे  गए

 डा  कारतिकेश्वर  पान्न  :  चट्टोपाध्याय  आयोग  की  रिपोर्ट  को  सिफारिशों  को  लागू  करने  में  क्या

 क्या  रकावटें  हैं  जिसमें  कोई  वित्तोय  कठिनाई  नहीं  है  ?

 हो  ध्र्जुन  सह  :  ये  सिफारिशें  बहुत  व्यापक  सिफारिशें
 हैं  ओर  इसमें  से  जिसको  भी  साम्

 किया  जा  सकता  पहले  ही  कर  दिया  गया  अन्य  सभी  सिफारिशों  पर  भिन्न-भिन्न  स्तरों  पर  ध्यान
 विधा  जा  रहा  है  ।

 मुझे  विश्वास  है  कि  आने  वाले  समय  में  एक  अन्तिम  निर्णय  लिया

 |

 झी  हरिन  पाठक  :  अध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहता
 क्या  मंत्री  महोदय  को  जानकारी  कल  यानि  सोमवार  से  चट्टोपाध्याय  कमीशन  की  सिफारिशों  को

 लागू  करने  के  विलस््य  के  विरोध  में  गुजरात  भर  के  सभी  शिक्षक  प्राइमरी  ओर  उच्चतर
 माध्यमिक  शिक्षक  हड़ताल  पर

 अगर  हैं  तो इस  सिफारिश  को  लागू  करने  के  विलम्ब  को  दूर  करने  के  सम्बन्ध  में  आप  क्या  ,
 सोच  रहे  क्योंकि  परिस्थिति  गम्भीर  है  ओर  इस  वक्त  हायर  सेकेण्डरी  के  एगजाम  भो  चल  रहे  हैं
 ओर  बहूां  पर  सारे  शिक्षक  हड़ताल  पर

 तो
 आप  इन  सिफारिशों  को  कब  तक  लाग ूकरेंगे  ?

 भो  धर्जुन  सह  :  भादरणोय  अध्यक्ष  प्रदेश  में  इन  सिफारिशों  के  लागू  करने  का
 अलग-अलग  कार्य-क्षेत्र  कहां  पर  कितना  लागू  हुआ  है  था  नहीं  हुआ  है  हम  इसमें  कोई  हस्तक्षेप  नहीं
 कर  सकते  मैं  यह  जरूर  कह  रहा  हूं  जंसा  कि  अभी  मैंने  कह  कि  ये  अनुशंसाएं  बहुत  व्यापक  हैं

 26.
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 इसलिए  उन उन  पर  एक  समयवद्ध  तरीके  से  कार्यवाही  नहीं  हो  सकती  है  और  जिन  पर  हो  सकती  थी  उन

 पर  करके  सदन  को  रिपोर्ट  दी  गई  बाकी  समस्याओं  पर  कार्यवाही  चल  रही  है  ओर  मैं  हूं
 कि  लिक्षकों  को  छात्रों  के  हितों  को  ध्यान  में  रखकर  अपनी  कायंबाही  को  सोचना

 प्रइनों  के लिखित  उत्तर

 हरियाणा  में  रेल  परियोजनाएं

 [  भ्रगुवाद  ]

 $]190.  श्रो  नारायण  सिह  चोधरो  :

 भरी  भूपेना  सिह  हुड्डा  .।

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (=).  हरियात्रा  में  किन-किन  रेल  लाइन  परियोजनाओं  पर  का  चल  रहा

 हन  परियोजनाओं  के  निर्माण  में  अब  तक  कितनो  प्रगति  हुई

 इन  परियोजनाओं  के  कब  तक  पूरा  होने  को  सम्भावना  भौर

 सातवों  पंचवर्षीय  योजना  के  दोरान  राज्य  में  रेल  विस्तार  पर  कितना  खच  किया
 भया  ?

 रेल  मंत्री  सो०  के०  जाफर  :  निम्नलिखित  रेल  लाइन  परियोजनाओं  धर
 कार्य  चल  रहा  --

 1.  रोहतक-जाखल  खंड  पर  दोहरी  लाइन

 2.  अतिरिक्त  धा,पुट/|टसिनल  जिनमें  गढ़ी-हरसक-खलीसपुर  खंड  पर  दोहरी  लाइन
 बिछाना  शामिल

 इन  परियोजनाओं  के  सम्बन्ध  में  हुई  प्रगति  तथा  इन्हें  प्ता  किए  जाने  का
 बित  लक्ष्य  नीचे  दिया  गया  है  :-.

 खंड  का  नाम  हुई  प्रगति  पूरा  किए  जाने
 का  लक्ष्य

 1,  रोहतक-जालल  खंड  पर  दोहरी  लाइन  82%  92-93
 बिछाना  ।

 2:  अतिरिक्त  पुठ/टमिनल  82%  ०३-94-
 जिनमे  बढ़ी  हरसरू-खलोशपुर  खंड  पर
 दोहरी  लाइन  बिछाना  शामिल

 रेलों  द्वारा  दिसाव-किताब  राज्यवार  नहीं  रखा  जाता  ।

 अ
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 सोटर  गेल  लाइनों  को  बड़ो  लाईन  में  बदलना

 क्या  शो  थो०  एल»  शर्मा  प्रेम  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मीटर  बेज  लाइन  को  बड़ो  लाइन  में  बदलते  संबंधी  सरकार  का  वर्ष  1991-92

 के  लिए  निर्धारित  लक्ष्य  पुरा  कर  लिया  गया

 यबि  तो  तस्संबंधी  व्यौरा  क्या  ओर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रैल  सम्भो  सो०  के०  जाकर  :  जो

 ओर  जिन  लाइमों  के  आमान  परिवर्तत  का  सक्य  निर्धारित  किया  गया  वे  हैं  :

 मनमाड-ओऔरंबाबाद  (114  कि०  सलेमपुर-अरहज  बाजार  (22  कि०  बेगलूर-मेसूर

 (138  कि०  और  लालगढ़-सुरपुरा  (50  कि०  इनमें  मममाड-ओरंगाबाद  ओर

 पुर-बरहज  बाजार  लाइनें  खोली  जा  चूको  बेमलूरू-मंसूर  लाइन  के  कार्य  में  कावेरी  अल

 विधाद  के  कारण  उत्पन्न  कानून  ओर  व्यवस्था  को  प्रतिकूल  स्थिति  और  लासगढ़-सुरपुरा  साइन  के

 कार्य  में  बिशम्ब  बोकानेर  में  जन-आभ्दोलन  की  बजह  से  हुआ

 रोग  के  सम्यस्ध  में  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  को  रिपोर्ट

 ]

 शी  ए०  चास्से  :

 क्या  स्थास्थ्य  शोर  परियार  कश्याण  मन््तो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  विश्व  स्वास्थ्य  संघमठन  की  उस  रिपोर्ट  से अवयत  है  जिसमें  हस  शताब्दो  के
 जम्त  ह्यूसन  इम्यूनू  ढेफिसिएल्सो  बाइरस  आई०  रोग  के  व्यापक  रुप  से  फेलने  और
 भारत  में  रोग  के  फैलने  के  बारे  में  उल्सेश  किया  थया

 यदि  तो  तस्संबंधो  ब्योरा  क्या

 इस  बारे  में  सरकार  को  क्या  प्रतिक्रिया  थोर

 इस  अभिशाप  से  निपटने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 स्वास्थ्य  शोर  परियार  कल्याण  बंलो  एस०  एल०  फोतेदार  )  :  सरकार  को  विश्व
 स्वास्थ्य  संगठन  की  ऐसी  किसो  रिपोर्ट  को  जानकारों  नहीं

 (@)  और  (4)  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 सरकार  ने  1987  स  एड्स  नियंत्रण  कार्यक्रम  का  कार्यान्वयन  शुरू  अब  तक

 88  हे
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 ee निम्नलिखित
 निम्नलिखित  कार्यक्ल।प  शुरू  किए  गए  हैं  :-.

 (।)  35  शहरों  में  67  निगरानी  केन्द्रों  के नेटब्क  क ेजरिए  जोखिम  का  आचरण  करने  वाले

 समूहों  को  जांच  करना  ।

 (2)  जोनल  रक्त  जांच  केन्द्रों  ओर  निगरानी  केन्द्रों  में एच०  भआई०  वो०  जांच  को  सुविधाएं
 स्थापित  करके  रक्त  ओर  रक्त  उत्पादों  के  जरिए  होने  वाले  संचरण  की  रोकथाम  ।

 (3)  समाचार  पत्रों  ओर  प्रचार  माध्यमों  के  जरिए  स्वास्थ्य  शिक्षा  |

 (4)  एड्स  रोगियों  को  क्सिनिकल  प्रबन्ध  ओर  13  पता  सगाए  गए  अस्पतालों  में  चिकिश्सीय

 भर  परा-चिकित्सीय  स्टाफ  का  प्रशिक्षण  ।

 एड्स  के  लिवारण  ओर  भियम्थण  के  लिए  एक  व्यापक  बोजना  तेयार  की  नई  थो  ओर  उसे

 विश्व  बैंक  को  गया  ।  इस  परियोजना  के  वित्त  पोषण  के  लिए  हाल  में  एक  समझौता  किया  भया

 इस  परियोजना  पर  270  करोड़  रुपये  (100  मिलियन  अक  रीकी  का  परिव्यय  रखा  जाएगा
 ओर  इसे  5  वर्ष  की  अवधि  के  लिए  कार्यान्वित  किया  जाएगा  जो  1992  से  शुरू
 नेशनल  डेवलपमेंट  एसोसिएशन  विश्व  बंक  से  सम्बद्ध  उदार  शर्तों  पर  ऋण  देने  बाली  एक  एजेंसी

 229.5  करोड़  रुपये  (85  मिलियन  अमरीकी  का  परिव्यय  प्रदान  विहय  स्वास्थ्य

 संगठन  4.05  करोड़  रुपये  (1.5  मिलियन  अमरीको  की  सहायता  प्रदान  करेगा  ओर  36.45

 करोड़  रुपये  (13.5  मिलियन  डालर  )  का  शेष  परिधोजना  परिथ्यय  भारत  सरकार  हारा  दिया

 राष्ट्रीय  एड्स  नियंत्र०  परियोजना  को  आठवों  पंचवर्धीय  योजना  के  दोरान  एक  केन्द्रीय

 प्रायोजित  थोजना  के  रूप  में  कार्यास्वित  किया  राज्य/संथ  राज्य-श्षेत्र  सरकारों  को  परियोजना

 कार्यकलापों  के  कार्यान्वयन  के  लिए  नगद  और  बक्तुबत  दोनों  प्रकार  को  सहायता  दी  जाएगी  .।

 योथना  कार्यकलाप  निम्नलिखित  क्षेत्रों  में  शुरु  किए  जाएंगे  :---

 को  बढ़ावा  देना  ।

 निरापदता  ।

 संचारित  रोय  नियंत्रण  ।

 शिक्षा  ओर  संचार  ।

 ।

 --  रोगी  उपचार  |

 प्रबन्ध  ।

 रेल  ठेके  देने  के  बारे  में  भाभदज्ड

 *]94,  भ्री  राम  निहोर  राय  :

 क्या  रेस  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  रेलवे  ठेके  देने  हेतु  नये  मानइंढ  निर्धारित  किए

 |

 $
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 बषदि  तो  तस्सम्बन्धी  ब्योरा  कया

 क्या  इस  बारे  में  अनुसूचित  लातियों/मनुसूचित  जनजातियों  के  व्यक्षितयों  हेतु  कोई  कोटा

 निर्शारित  किया  गया

 बदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 (8)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  मंत्रो  सो०  के०  जाफर  :

 प्रश्न  नहीं  उठता  ॥|

 नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं

 (¥)  समाज  के  किसी  विशिष्ट  वर्ग  को  ठेके  देने  क ेलिए  सरकारी  एजेंसियों  द्वारा  कोटे  का
 जारक्षण  किया  जाना  न  तो  जनता  के  समग्र  हित  में  है  और  न  ही  यह  कोई  स्वीकार्य  नोति  है  ।

 गेहूं  का  प्रायात

 ]

 $195,  ओ  प्रातस्व  रत्त  भोय  :

 भी  प्रजीन  डेका  :

 क्या  साध  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  का  गेहूं  आयात  करने  का  विचार

 पदि  तो  उसके  क्या  कारण

 बार

 किन-किन  देशों  से  कितने-कितने  मुल्य  का  कितना-फितवा  गेढूं  आवांश  करने  का  प्रस्ताव
 भोर

 इससे  देश  के  बाजार  पर  पड़ने  वाले  सम्भावित  कुप्रभाव  को  रोकने  के  लिए  सरकार  क्या
 कदम  उठा  रही  है  ?

 सात  बंचालय  के  राज्य  मंत्रो  ततूण  :  हां  ।

 और  गेहूं  की  उपलब्धता  में  वृद्धि  करमे  ओर  आजार  मूल्यों  को  नियंत्रण  में  रख

 की  बृष्टि  से  सरकार  ते  एक  मिलियन  मीढरी  टन  गेढूं  का
 आयात  करने  का  निर्णय  किया  तथापि

 लायात  के  लिए  अभो  तक  किसी  ठेके  पर  हस्ताक्षर  नहीं  किए  गए

 आवात  से  धरेलू  बाजार  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ने  की  सम्भावना  नहीं  है  ।
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 पारिस्थितिको  कार्य  बल

 ]

 *196.  प्रो  मुवन  चमा  खंडरोी  :

 क्या  पर्यावरण  झोर  वन  मन्त्री  यह  अताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पारिस्थितिकी  का  बलों  के  कं  चारियों  की  वर्तमान  संख्या  कितनी  है  ओर  उनके  कार्यों

 का  ब्यौरा  क्या

 क्या  सरकार  का  विचार  इन  बलों  को  देश  भर  में  तेनात  करने  का  ओर

 यदि  तो  ये  कहां-कहां  तेनात  किए  जाएंगे  ?

 पर्यावरण  होर  वन  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  कमल  :  पारि-कृत्यक  बल  इस
 समय  उत्तर  राजस्थान  और  जम्म्  व  कश्मोर  में  कार्य  कर  रहे  इनमें  कर्ंचारियों  को  कुल
 संख्या  1059  है  ।

 इन  कृत्यक  बलों  का  गठन  कठिन  क्षेत्रों  मे ंपारि-विकास  के  कार्यों  के  लिए  भूतपूर्व  सेनिकों  की
 सेबाओं  का  उपयोग  करने  के  लिए  प्रायोगिक  आधार  पर  किया  गया  इनके  मुख्य  कार्यों  में  नसेरी

 पोधरोपण  मृदा  और  आद्रता  संरक्षण  कार्यों  जंसी  पारि-विकास  यतिविधियां
 शामिल

 ,

 और  वर्तमान  पारि-कुश्यक  बलों  की  स्थापना  केवल  अभिनिर्धारित  कठिन

 ग्रस्त  स्थानों  में  पारि-विकास  कार्य  करने  के  लिए की  भई

 स्वायत्त  कालेज

 *197.  श्रीसतो  झीला  गौतम  :

 भरी  राजेदा  कुमार  :

 क्या  सानव  संसाधन  विकास  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  विश्वविद्यालय  अनुदाम  आयोग  द्वारा  विश्वविद्यालयों  और  राज्य  सरकारों  को  स््वायत्त
 कालेजों  को  योजना  के  बारे  मे  जारी  किए  गए  निर्देशों  का  ब्योरा  क्या

 अब  तक  किन-किन  राज्य  सरकारों  ओर  विश्वविद्यालयों  ने  इस  योजना  के  सम्बस्ध  में
 सकारात्मक  दृष्टिकोण  अपनाया  और

 (3)  कुल  कितने  कालेजों  को  स्वायत्तता  का  दर्जा  देने  का  प्रस्ताव  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  बंदी  धलु तन  :  से  राष्ट्रीय  शिक्षा  1986
 में  स्वायत्त  कालेजों  के  विकास  का  प्रावधान  है  ।  इसके  अनुसरण  1987  में  वि०अ०आ  ०  ने  स्थायत्त
 कालेजों  को  योजना  के  कार्यान्वयन  के  लिए  व्यापक  विजशा-निर्देश  परिग्यालित  किए  ओर  राज्य  सरकारों
 को  समय-समय  पर  पत्र  जिनमें  उनसे  योजना  के  कार्यास्वयन  के  लिए  प्रयास  करते  का  अनुरोध
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 किया  यया  था  |  अब  तक  102  कालेजों  को  स्वायत  कालेजों  का  स्तर  प्रदान  किया  गया  है  ।  विभिन्न
 राज्यों  में  स्वायक्त  कालेजों  और  जिनसे  वे  सम्बद्ध  की  संध्या  संलग्न  विवरण  में  दी

 गई

 वि०अ०था०  द्वारा  दी  गई  सूचना  के  स्वायक्त  स्तर  प्रदान  करने  के  लिए  6  कासेजों  के

 प्रस्तावों  पर  विचार  कर  रहा  आयोग  ने  आठवों  पंचवर्षीय  योजना  में  स्वायत्त  कासेयों  को

 धोजना  को  जारी  रखने  का  निर्णय  किया  है  ओर  उन  सभी  कालेजों  को  स्वायत्त  स्वर  प्रदान  किया

 जाएगा  जो  निर्धारित  मानदण्ड  पूरा  करते  हैं  ।

 विधरण

 राज्य  विश्वविद्यालय  का  नाम  स्वायत्त  कालेजों  को

 संख्या

 टै
 3

 आंध्र  प्रदेश  (1)  आंध्र  विश्वविद्यालय

 (2)  भाषाज ुन  विश्वविद्यालय  2

 (3)  उस्मानिया  विश्वविशज्ञालय  6

 (4)  भ्रो  बेंकटेश्वर  विश्वविद्यालय

 गुजरात  (1)  सोौराष्ट्र  विश्वविद्यालय  1

 (2)  गुजरात  विश्वविद्यालय  1

 मध्य  प्रदेश  (1)  रविशंकर  विश्वविद्यालय

 (?)  छा०  हरि  सिंह  बोड़  2

 (8)  देवी  अहिल्या  2

 (4)  भोपाल  ।

 (5)  गुरू  धासी  दास  5

 (6)  जोबाजी  3

 (7)  रानी  दुर्वावतो  5

 (8)  विक्रम  1

 (9)  अवधेश  प्रताप  सिंह

 उड़ोसा  (1)  सम्बलपुर  विश्वविद्यालय  3

 (2)  उत्कल  विश्वविद्यालय

 (3)  बेहरामपुर  1
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 2  3

 राजस्थान  (1)  राजस्थान  विश्वविद्यालय  4

 (2)  अजमेर  विश्वविद्यालय  1

 तमिलनाडु  (1)  भारतियार  विश्वविद्यालय  6

 (?)  भारतीदासन  11

 (3)  मद्रास  15

 (4)  मबुरे  कामराज  12

 उत्तर  प्रदेश  (1)  इलाहाबाद  1

 (2)  प्रूवांचल

 भातु-क्षिशु  स्वास्थ्य  कार्यक्रम

 $  98.  सोहस्भव  छालो|धशरफ  कातमो  :

 क्या  स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  को  छुपा  करेंगे  कि  :

 गत  तोन  वर्षों  के  दोरान  प्रतिवर्ष  मातृ-शिक्षु  स्वास्थ्य  कार्यक्रम  पर  राज्यवार  कितना
 व्यय  किया

 उपरोक्त  अवधि  के  दोरान  इस  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  क्या  लक्ष्य  निर्धारित  किए  बए
 भोर

 इस  संबंध  में  हुई  प्रति  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 हथस्थ्य  शोर  परिवार  कल्वान  मंत्री  एम०  एल०  :  परिवार  कल्याण
 विभाव  द्वारा  निम्नलिखित  मातु  एवं  शिशु  स्वास्थ्य  कार्य कम  शत-प्रतिशत  केन्द्रीय  प्रायोजित  योजना  के
 रूप  में  कार्यान्वित  किए  जा  रहे  हैं  :

 1.  व्यापक  रोग  प्रतिरक्षण  कार्यक्रम  ।

 2.  मखीय  पुनर्जलपूर्ण  चिकित्सा  कार्य  क्रम  ।

 3.  बच्चों  और  गर्भवती  तथा  दृध  पिलाने  वाली  मदहलाओं  में  पोषण  की  कमी  से  होने  वाली
 रक्तालपता  की  रोकथाम  ओर  बिटामिन  की  कमी  के  कारण  बच्चों  मे  होने  वालो

 बविहीनता  की  रोकथाम  ।

 पिछले  3  वर्षों  के दोरान  उक्त  कार्यक्रमों  पर  राज्य-बार  व्यय  संलग्न  विवरण-त  में

 दर्शाया  गया
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 ओर  इस  कार्यक्रमों  के  अन्तग्गंत  नियत  छिए  गए  लक्ष्य  ओर  हुई  प्रगति  का  अ्योरा

 संलग्त  में  दिया  गया

 वर्ष  1988-89,  1929.90  और  1990-9!  के  दौरान  मातु  एवं  शिक्ु
 स्वास्थ्य  कार्यक्रमों  पर  व्यय

 छपय े)

 राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्र  1988-89  1989-90  1990-9  ।

 1  2  3  4

 1.  आंध्र  प्रदेश  297.62  487.42  412.22

 2.  अरुणाचल  प्रदेश  9.42  23.29  20.29

 3.  असम  137.43  124.21  215.46

 4.  बिहार  254.10  406.81  $827.59

 5.  गोवा  3.07  7.98  5.47

 6.  अभुजरात  233.26  53.37  298.44

 7.  हरियाणा  131.40  130.74  142.51

 8.  हिमाचल  प्रदेश  53.18  70.59  48.56

 9.  जम्म्  व  का  74.67  48.03  56.73

 10.  कर्नाटक  246.40  270  49  308.71

 11.  केरल  196.82  180.03  228.27

 12.  मध्य  प्रदेश  954.25  483.03  522  69

 13.  महाराष्ट्र  464.23  544.43  620.19

 14.  मणिपुर  17.76  35.52  29.86

 15.  मेघालय  21.39  21.81  17.49

 16.  मिजोरम  20.12  11.70  18.84

 17,  गानासेंद  22.65  9.79  21.88
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 कि  2  3  4

 18.  उड़ीसा  पा  216.07  262.22  255.62

 19.  पंजाब  139.36  185.28  128.47

 20.  राजस्थान  217.79  283.46  454.64

 21  सिक्किस  3.32  8.45  6.82

 22.  तमिलनाडु  298.32  431.40  385.72

 23...  त्रिपुरा  21.09  25.15  20.12

 24.  उत्तर  प्रदेश  804.20  878.45  1091.62

 95.  पश्चिम  बंगाल  341.76  291.29  343.82

 86.  अध्डमान  ओर  निकोबार

 होप  समृह  6.52  2.94  4.95

 ९7  चण्डो  गढ़  6.16  3.66  6.19

 28...  दादरा  और  नगर  हवेलो  2.37  1.79  7

 29.  दमन  ओर  दोब

 30.  दिह्लो  28.84  34.83  58:38

 शक्षद्वीप  2.86  नब

 82.  पांडिचेरी  5.73  4.77

 कुल  48634,74  5576.72  6250.86

 बिवर

 ः  रख

 बर्ष  0  ओर  के  दोरान  मातृ  एवं  शिक्षु
 स्वास्थ्य  कार्यक्रमों  के  लक्ष्य  ओर  उपलब्धिया

 सभी  शिशुओं  ओर  गर्भवती  महिलाओं  को  वेक्सीन  से  रोके  आा  सकने  वाले  छह  रोबों  अर्थात
 क्षय  कुकुर  खसरे  से  प्रतिरक्षित  करने  का  लक्ष्य  पिछले

 तोस  वर्षों
 के

 दोरान  सूचित  उपतब्धियों  का  ब्योरा  लक्ष्यों  के  प्रतिशत  के  रूप  मे  नीचे  दिया  बये  है  ।-...

 हंटीजन  ete,

 बी०्शी०्यी०  79.2  प्रतिशत

 79  6  प्रतिशत

 से

 ।.  6.03  प्रतिशत

 प्रतिशत

 लक्ष्य

 32  प्रतिशत

 99,530  भधतिशत

 *३४
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 eS

 झ्ो०्पी०्वी  ०  74.83  प्रतिशत  98.93  प्रतिशत  100.11  प्रतिशत

 खसरा  55.17  प्रतिशत  83.08  प्रतिशत  90.22  प्रतिशत

 गर्भवती  महिलाओं

 को  टी ०टी०  के  टीके  65.18  प्रतिशत  70.43  प्रतिशत  73.56  ध्रतिशत

 रोग  तिरोधक  धोजनाएं

 पिछले  तोन  वर्षों  क ेदौरान  रोब  निरोधक  स्कोर्मो  के  लक्ष्य  ओर  उपलब्धियां  इस  प्रकार  है  :--

 की  संख्या  लाख

 1988-89  8-8  9  1989-90  1990-91

 लक्य  उपलब्धि  लक्ष्य  उपलब्धि  सक््य  उपसब्धि

 महिलाओं में  पोषण  216.90  207.88  216.90  197.48  202.39  181.82

 को  कमी से  होने

 बाली  रक््ताल्पता को
 रोकथाम

 बच्चों में  पोषण  को  344.50  214.76  293.:0  220.97  345.07  220.22

 कमी  से  होने  बालो

 रफक््ताल्पता  को

 रोकथाम

 बच्चों  मे ंविटामिन  295.00  407.72  239.90  381.94  294.82  370.45

 की  कमी  की

 रोकथाम

 *तोट--विटासिन  को  उपलब्धि  ल्राकों  में

 पुरलेलपुरण  चिकित्सा  कार्यक्रम

 चूंकि  यह  कार्यक्रम  सिवारक  स्वरूप  का  नहीं  इसलिए  कोई  भोतिक  लक्ष्य  निर्धारित  करना

 शब्भय  नहीं

 लदों  कार्य  योजना

 [  श्रभुषाद  ]

 $199.  भी  ध्रार०  सुरेगा  रेडडो  :

 को  रथि  राय  :

 क्या  पर्वावरण  झोर  बन  मम्भी  यह  बताने  की  कृपा  करग॑  कि

 (%)  क्या  सरकार  का  विचार  देश  को  बड़ी  नदियों  के  प्रदूषित  भागों  को  सफाई  करने  के  लिए



 राष्ट्रीय  नदी  कायं  योजना  शूरू  करने  का

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  तथा  इस  पूरी  परियोजना  पर  किसनो  लागत  आने

 का  अनुमान

 क्या  केस्द्रीय  प्रदूषण  नियंत्रण  बोर्ड  ने  देश  में  नदियों  के  ऐसे  प्रदूषित  भाषों  का  पता  लगा

 लिया

 यदि  तो  तत्संबंधी ब्यौरा  क्या

 (४)  क्या  इन  परियोजनाओं  पर  आते  वाले  खर्च  को  राज्य  सरकारें  भी  वहन  ओर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 पर्धावरण  एथं  वन  मन्ल्लालय  के  राज्य  मस्त्रो  कमल  :  णौर  (५)
 राष्ट्र  को  प्रमुक्च  नवियों  के  घोर  प्रदूषित  क्षेत्रों  के  प्रदूषण  दूर  करते  के  लिए  एक  राष्ट्रीय  नदी  कार्य

 योजना  का  प्रतिपादन  किथा  जा  रहा  है|  इस  संबंध  में  विवरण  तेयार  किया  जा  रहा

 (&)  और  राष्ट्रीय  नदी  कार्य  योजना  को  केन्द्र  एवं  संबंधित  राज्य  सरकारों  के
 बीच  कार्य  की  लाबत  के  50:  50  के  आधार  पर  केन्द्र  सरकार  द्वारा  प्रायोजित  स्कीम  के  रूप  में  शुरू
 किए  थाने  का  प्रस्ताव  है  ।

 नीली

 हिमालय  का  पारिस्थितकोय  विमाक्ष

 २१200.  भो  सनत  कुसार  संड्ल  :

 क्या  पर्यावरण  होर  बन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उपग्रह  से  प्राप्त  आंकड़ों  स ेहिमालय  के  पारिहिथितिकोय-विनाश  का  पता  लगा

 शताब्दी  के  अन्त  में  हिमालय  पर  कितना  बन

 हिमालय  के  ढलान  वाले  क्षेत्रों  में  व्तों  की  कटाई  के  क्या  कारण  थौर

 हिमालय  के  पारिस्थितिकीय  विभाश  को  रोकने  के  लिए  कया  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?
 पर्यावरण  धोर  वन  मम्खालय  के  राज्य  सम्त्रो  कमल  :  को  अवधि

 से  संबंधित  उपग्रह  प्रतिबिम्बिको  के  वृश्य  विवेचन  के  आधार  पर  भारतीय  बम  सर्वेक्षण  द्वारा  किये  बये
 बन  आश्छादन  के  नवीमतम  मूल्यांकन  के  अरुणाचल  प्रदेश  भोर  असम  को  छोड़कर  हिमालवी
 क्षेत्र

 में  वत  आअ्छादन  में  कमी  को  कोई  रिपोढ़  नहीं  मिली  है  ।

 .
 .  राष्ट्रीय  वन  के  के  समग्र  भू-क्षेक्ष  का  कम  से  कम  एक

 तिहाई  हिस्सा  वन  अथवा  वृक्ष  आच्छादन  के  अस्तर्गंत  लाना  हमारा  राष्ट्रीय  लक्ष्य  होना  चाहिए।॥
 पहाड़ियों  ओर  पव॑तोय  क्षेत्रों  दो  तिहाई  क्षेत्र  को  इस  प्रकार  के  आओ्छादन  के  अम्तंत  रखना  उद्देश्य होना  ताकि  क्ष  रण  ओर  भूमि  अवक्रमण  को  रोका  था  सके  तथा  वहां  को  नाजुक  पारि-प्रणालो
 को  स्थिरता  सुनिश्चित  को  जा  सके  |

 इस  समय  विभिन्त  हिमालयो  राज्यों/क्षेत्रों  में  बदव  आाज्छावम  जम्मू  व  कश्मीर  में  ध्यूवड्म

 ५
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 9.03  प्रतिशत  से  लेकर  अरुणाचल  प्रदेश  में  अधिकतम  82.1  प्रतिशत  के  बीच  जो  कि  पूरे  हिमालेवी
 क्षेत्र  का ओसत  लगभग  39  प्रतिशत  अतः  इस  शताब्दी  के  अन्त  तक  हिमालयो  क्षेत्र  में  66  प्रतिक्षत

 बन  आज्छादन  का  राष्ट्रीय  लक्ष्य  प्राप्त  करने  के  प्रयास  किये  जायेंगे  ।  ः  फ  राज्यों

 राज्य  वन  के  अरुभाचल  प्रदेश  ओर  असम  राज्यों मैं  बेन
 में  कमे  कारण  अरुणाचल  प्रदेश  में  श्रम  खेती  तथा  जेविक  दबाव  की  बजह  असम  में  ब्रह्मपु

 थाटी  में  घने  वन  क्षेत्र  का  अवक्रमण  है  ।  ५

 हिम्गलयी  पारि-प्रणालो  के  संरक्षण  और  वन-नाशन  को  रोकने  के  लिए  खरकार  ने

 लिखित  कह  उठाए  हैं  :--

 (1)  वन  भूमि  के  वनेतर  प्रयोजनों  के  लिए  इस्तेमाल  को  रोकने  के  लिए  1980  में  पारित  बन
 अधिनियम  को  ओर  कड़ा  बनाने  के  लिए  1988  में  उसमें  किया

 गया  है  ।  हा  प

 (2)  प्राकृतिक  संसाधनों  के  प्रबन्ध  और  सतत  विकास  के  लिए  कारगर  नोतियां  तेवार  करने

 के  लिए  जो ०  बी०  पस्त  हिमालयी  पर्यावरण  ओर  विकास  संस्थान  स्थापित  किया  गया

 है  ।  ा

 (3)  हिमालयो  क्षेत्र  में  एक  समन्वित  कार्योन्मुख  विकास  ओर  बिस्तार  काग्र  कम
 शुरू  किया  गया

 (4)  वनों  के  संरक्षण  के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों
 को
 समय-समय  पर  दिशा-निर्देश  जारी

 किये  गए  इनमें  से  कुछ  दिशा-निर्देश  इस  प्रकार  --  :  ।

 (i)  प्राकृतिक  व्ों  को  पूरी  तरह  कटाई  न  कश्ना  भोर  जहां  इस  प्रकार  की  कटाई
 फसलों  की  बहालो  ओर  बन्य-बनवर्धन  कार्यों  लिए  ब्रपरिद्वायं  वहां  इसे
 पहड़ी  क्षेत्रों  में  अधिकतम  10  हेक्टेयर  तथा  मेदानी  इलाकों  में  अधिकतम  25  ह े०
 तक  सोमित  रखा  जाता

 (  )  पहाड़ियों  पर  1000  मोटर  से  अधिक  ऊंचाई  पर  वृक्षों  की कटाई  पर  कम  से  कम

 कुछ  वर्षों  के  लिए  प्रतिवन्ध  लगाने  पर  विचार

 (iii)  पहाड़ियों  ओर  पव॑ंतों  में
 से  ऐसे  नाजुक  क्षेत्रों  का  पता  जहां  बलों  की

 कटाई  से  सुरक्षा  प्रदान  करने  तथा  बड़े  प्रेमाने  पर  तत्काल  बनरोपण  किये  जाने
 की  आवश्यकता  है  ।

 (iv)  कार्यक्रम  के  तहत  सभी  राज्यों  और  संघ  शासित  क्षेत्रों  में  सामाजिक
 वानिकी  और  क्षि  वानिकोी  सहित  एक  व्यापक  वनरोपण  कार्यकम  कार्वाम्यित

 किया  जा  रहा  है  ।

 (९)  अवकण्नित  बनों  के  प्रवत्ध  ओर  विकास  में  तथा  बनरोफ्ण  कार्य कम  में  लोगों  की

 सक्षिय  भागीदारी  के  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  ने  दिक्षा-भिरदेश  भी  जारी  किये
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 धादिवासो  संस्कृति

 $201.,  भरी  माग्ये  गोवधंत

 क्या  सानव  संसाधन  विकास  संत्री  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  :

 आदिवासी  संस्कृति  एवं  विरासत  का  संरक्षण  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा  अब  तक  क्या

 कदम  उठाए  गए

 इस  प्रयोजनाथं  अब  तक  कितनी  धनराशि  आवंटित  की  बई  ओर

 देश  के  आदिवासी  अनुसंधान  संस्थान  का  इस  दिल्ला  सें  क्या  योगदान  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  सन््त्रो  ध्रक्युंन  संस्कृति  विभाग  ने

 आदिवासी  ओर  ग्रामीण  कला  और  संस्कृति  की  प्रोन्नति  ओर  प्रसार  की  अपनी  योजना  के  माध्यम  से

 आदिवासी  संस्कृति  और  विरासत  के  रक्षण  ओर  परोक्षण  के  लिए  स्वेण्छिक  संगठनों  और  व्यक्तियों

 शथा  संस्थानों  को  वित्त-पोषित  किया  राष्ट्रीय  मानव  भारतीय  मानव-विज्ञान  सर्वेक्षण

 ललित  कला  संगीत  नाटक  अकादेमी  ओर  क्षेत्रीय  सांस्कृतिक  सभी  को  आदिवासो

 संस्कृति  और  विरासत  के  परिक्षण  और  प्रोन्नति  का  कार्य  करते  रहने  का  अधिकार  दिया  गया  है  ,

 संस्कृति  विभाग  अपने  कुल  वाधिक  बजट  आइशंटन  में  से  स्वायत्त  संगठनों  ओर  व्यक्तियों  तथा

 स्वेण्छिक  संगठनों  को  ऊपर  बताए  अनुसार  निधियों  का  आवंटन  करता  वास्तविक  रकम  और

 अवधि  प्रतिवर्ष  अलग-अलग  होती  है  ओर  वह  परियोजना  विशेष  और  जिसके  अधीन  निध्ियां

 मांगी  जाती  पर  निर्भर  करती  है  ।

 आदिवासी  अनुसंधान  संक्यान  राज्य  संस्थान  जो  कि  केन्द्र-प्रयोगित  योजना

 के  अन्तमेत  भारत  सरकार  से  अन॒दान  प्राप्त  करते  हैं  ये  संस्थान  विभिन्न  आविवासो  विकास  कार्यक्रमों

 में  अनुसंधान  और  मूल्यांकन  करते  विभिन्न  समुदायों  की  आदिवासी  संस्कृति  और  विरासत  का

 अध्ययन  करते  संग्रहालयों  में  आदिवासी  कजा-तथ्यों  का  खंकलन  और  परिक्षण  करते  हैं  तथा

 सुचित  जनजातियों  में  आदिवासी  लोकाचार  ओर  संस्कृति  के  बारे  में  प्रचलित  प्रथागत  कानूनों  में

 बवेबजात्मक  अध्ययन  भी  करते  हैं  ।

 दक्षिण  भारत  में  रेल  लाइनों  का  विद्युतोकरण

 +202.  श्रो  थो०  कृष्ण  राव  :

 क्या  रेल  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 आंध्र  प्रदेश  ओर  तमिलनाडु  राज्यों  से होकर  जाने  बाली  रेलवे  जोनों  में  इस
 समय  कितने-कितने  किलोमीटर  रेल  साइन  विद्युतीक्ृत

 (a)  क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  आठवों  योजना  अवधि  के  दोरान  कर्नाटक  में  कुछ  रेल  लाइनों
 का  विद्युतीकरण  करने  का  विचार  ओर

 बबि  तो  सस्संबंधी  ब्योरा  थओोर
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 रेल  सन्त्रो  सो०  के०  शाफर  :  1-3-1992  तक  आन्ध्र  प्रदेश  और

 तमिलनाडु  राज्यों  में  क्रशः  21,  1176  और  634  मार्म  किलोमीटर  का  विद्युतीकरण  हो  चुका  है|

 और  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  लिए  रेलवे  के  विद्युतोकरण  के  कार्यक्रम  को

 अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  बया  रेणिगुंटा-गंतकल-होसपेट  और  तोरणगल्लू-रणजीतपुरा
 शाल्था  लाइन  के  विद्युतीकरण  को  नये  काय॑|के  रूप  में  रेलवे  के  199  2-93  के  बजट  प्रस्तावों  में  शामिल

 किया  गया  जिसका  एक  अर्थात्  साकोबांदा-होसपेट  खंड  (120  मार्भम  कि०  कर्नाटक
 राज्य  में  पड़ता  इसके  अलावा  बंगारपेट-बेंगलूरू  खंड  (70  मार्ग  कि०  के  विद्युतीक रण  का

 कार्य  इस  समय  चल  रहा  है  ओर  इसके  1992  तक  पुरा  हो  जाने  को  संभावना  है  ।

 धाठा  भिलों  को  गेहूं  को  सप्लाई

 $203.  थो  ताराचंद  खंडेलवाल  :

 श्री  जीवन  झार्मा  :

 क्या  खाद  मन्त्री  यह  बताने  की  क्पा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  ने  देश  को  आाटा  मिलों  को  रिश्षायती  मूल्यों  पर  भारी  मात्रा  में  गेहूँ  उपलब्ध
 कराया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  भोर

 पिछले  महीनों  के  दौरान  आटा  मिलों  को  सप्लाई  की  भई  गेहूं  को  माजा  का

 बार  क्या

 इन  आटा  मिलों  को  किस  मूल्य  पर  गेहूं  को  सप्लाई  को

 (&)  क्या  रियायती  मूल्यों  पर  प्राप्त  गेहूँ  स ेनिभित  उत्पाद  ओऑटडा  मिलों  द्वारा  बाजार  में  ऊंचे
 मूल्यों  पर  बेचे  जा  रहे

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  ओर

 आटा  मिलों  हारा  इतना  अधिक  लाभ  कमाये  जाने  को  रोकने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए

 षए  हैं
 ?  ४  ere मन्त्रालय के राज्य aeat (ef) तरण गगोई) : (क) से (घ)  रोलर  फ्लोर  ”  ६  आटा

 लास्  मन्तरालय  के  रात्य  सस्तो  तरण  :  से  रोलर  फ्लोर  आटा
 नागरिक  आपूर्ति  उपभोक्ता  सहकारी  आदि  के  लिए  गेहूं  को  बिक्री  खुली

 यह  बिक्री  राजसहायता  प्राप्त  दरों  पर  नहीं  को  गई  एक  सभा  के  पष्टल  पर  रखा

 जाता  है  जिसमें  रोलर  फ्लोर  मिलों  को  बेची  गई  ग्रेहूँ  को  सासवार  मात्रा  ओर  दरों  को

 स्थिति दो षई | का (०) से इस समय गेहूं के पदार्थों के मूल्यों पर कोई नियंत्रण नहों 80
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 हाराबलो  परबंतमाला  का  पर्यावरण  शोर  पारिस्थितिकीय  संतुलन

 $204.  श्रो०  रासा  सिह  रावत  :

 बोभतो  वसुस्धरा  राजे  :

 क्या  पर्यावरण  हो र  वल  मंत्री  यह  बतामे  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  यह  जानकारी  है  कि  अरावली  परबंतमाला  क्षेत्र  में  पर्यावरण  और
 पारिस्थितिकीय  संतुलन  बिगड़ता  जा  रहा

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  भोर  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  डठाए  गए  हैं  अथवा
 उठाने  का  विचार

 अरावली  पबंतमाला  के  संरक्षण  के लिए  जापान  ओर  विश्व  बेंक  की  सहायता  से  आरम्भ

 की  गई/को  जाने  बाली  योजनाओं  का  ब्योरा  क्या  है  तथा  इसके  लिए  क्या  शर्ते  रखो  गई  और

 पर्यावरण  संरक्षण  1986  के  अन्तर्गत  इस  सम्बन्ध  में  हाल  में  जारी  की  बई

 अधितूचता  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 पर्यावरण  धोर  वन  संजालय  के  राज्य  सन््त्रो  कसल  :  ($)  और

 अराबलो  पहाड़ियों  का  अवक्रमण  अत्यधिक  जेंबोीय  दबाव  ओर  पर्यावरण  की  वुष्टि  से  प्रतिकूल
 कश्चापों  के कारण  हुआ  है  ।

 इस  संबंध  में  उठाए  गए  कदमों  में  पुनर्वास  स्कोमें  शामिल  हैं  जिनका  उद्देश्य  मृदा  जल

 इंधन  को  लकड़ी  को  फामं  सायुदायिक  भूमि  पर  पोधरोपण  तथा  वम्य  जीव

 बास  स्थलों  के  सुधार  के  कार्यक्रमों  के जरिए  अवक्रमित  वनों  थोर  परती  चारागाहों  आदि  का

 पुमरुद्धार  करना

 एक  विवरण  सदन  के  पटल  पर  रखा  गया  है  जिसमें  जापान  ओर  विश्व  बेंक  से  सहायता
 प्राप्त  स्कोमों  के  ब्यौरे  दिए  गए

 9  1992  को  आरी  को  गई  अधिसूचना  में  हरियाणा  के  गुड़गांवा  जिसे  शौर
 राजस्थान  के  अलवर  जले  मे  पड़ने  वाल  बली  के  को  शामिल  कया  गया  है  और  उसमें  केम्द्र
 सरकार  को  पृव॑-अनुमति  लिए  बिना  त  पर  प्रतिबन्ध  लगाया  गया  है  :--

 उद्योग  को  स्थापना

 |  --  सभी  खनन

 को

 $  राष्ट्रीय  उच्चान  और  सरिस्का  अभया  र्य  में  पशुओं  का

 OR

 RABI

 --  भावासीय  यूनिटों  के  फार्म  सामृदायिक  केस्द्रों  आदि  का  निर्माण  और

 विद्युतीक रण  ।



 लिखिंत  उत्तरे

 धन  देने  वाली  एजेंसी

 परियोजना  का  नाम

 शुरू  होने  की  तारीख

 पूरा  होने  की

 क्षित  तारीख

 उद्देश्य

 निहित  क्षेत्र

 परियोजना  लानतें
 स्थानीय

 विदेशी

 इनक

 राष्ट्रीय  सामाजिक  वानिको

 परियोजना

 1985

 विखभ्यर  1990,  ओ
 1993  तक  भागे  बढ़ाई  मई

 ईंधन  को  छोटी-मोटो

 इमां  रतो  लेकड़ो  के  पोलों  ओर

 चारे  के  उत्पादन  में ॥श्प  १.7  २
 ग्रामोण  अवक्रमित

 क्षेत्रों  और  परती  भूमियों  में
 रोपण  मुदाक्षरण  में  कंमों  बोर
 बानिकी  संस्थानों  का
 करण  तथा  भूमिहोन  लोगों  को
 भागीदारी  के  अवसर  ।

 राजस्थान  के  16  जिले

 391.9  मभोलियन  रुपये

 82.7  मीलियन  हालर

 oo  5

 खिरय

 विश्व  बैंक  जापान|अवोरसीज  इकोनामिक

 हेतु  संयुक्त  राष्ट्र  एजेंसी  कारपोरेशन  फण्ड

 अरावली  पहाड़ियों  पर

 बनरोपण

 अराबलोी  पहाड़ियों  की

 स्थितिकी स्तर को बहालो और व चारे के लिए स्थानीय जरूरतों को पूरा करना । राजस्थान के जिसे श्न्य 9524 मीलियन येन 66.9 करोड़ रुपये ) समम«»बन्»म«>«ब्5>भमकक३कभल्ाक, कलर्टिक मे धासिनयाड़ों केस 2098. क्री रामचम्ड् बोरप्पा : क्या सानथ संसाधन विकास मंत्री यह बताने को कृपा करेंगे कि : क्या खरकार ने कर्नाटक में बोदर के प्रामीण इलाकों मे आगनब्राड़ा केम्द्रों को स्थापना की पद तो उसका ब्योरा क्या ओर बदि तो उसके क्या कारण हैं ? मानव संसाधन विकास मंत्रालय कर्य होर खेल कूद विमाग तथा महिला झ्लोर बाल विकास में रास्य मंदी ली ममता बंनजों ) : ओर बीदर जिसे में पांच ससेकित बाल विकास सेवा सो ० डो० परियाजनाएं स्वोह्ृत हो यई अर्थात 84.



 लिखित  उत्तर

 सन््वापुरा  बीदर  ओर  जिनमें  क्रमशः  175,  174,  190,
 263  और  200  आंगनबाडियां  हैं  ।

 प्रश्न  नहीं  रठता  ।

 श्रोषध  विजेताओं  को  मांगे

 ]

 2099.  शो  धरबिस्द  जिवेदो  :

 क्या  स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  दिल्लो  ओर  देश  के  अन्य  भागों  के  ओषध  विक्रेताओं  ने  सरकार  के  विचाराय  एक
 प्रांग-पत्र  प्रस्तुत  किया  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  ह ैऔर  इस  पर  सरकार  को  क्या  प्रतिक्रिया  है

 स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  संज्ालय  में  राज्य  मंत्रो  डो०  के०  तारादेबोी  :

 हाँ  ।

 एक  विवरण  संलष्न

 काम
 सिस््टों  का  मांग

 पल

 फार्म  सिस्टों  के  लिए  राष्ट्रीय  वेतन  को  नंपति

 वेतनमान  अम्य  तकनोको  डिब्लोमा

 धारकों  के  समान  दिए

 (a)  पदोन्नति  के  अवसर  अम्य  तकनोकी

 डिप्लोमा  धारकों  के  समान  किए  जाएं  जिन्हें  नए

 पद  सजित  करके  समह  राजपत्रित  पद  तक

 बढ़ाया हॉया  जाए  |

 सभो  क्षेत्रों  में  कार्यरत  फार्मेसिस्टों  के

 के  लिए  संयुक्त  सेवा  और

 केन्द्र  ओर  राज्य  स्तर  पर  स्वास्थ्य

 बोर  परिवार  कल्याण  विशान  में
 काम  ली

 लब॒  का  गढन  ।

 इस  मांग  पर  विचार  किया  बया

 छेक्ित  इसे  शकीछार  नहीं  किया  जा  सका  ।

 ओर

 फार्म  सिस््टों  पर  भार्दी  वविक्ित  एज्रेश्षियां  अर्थात
 केन्द्र  सरकार/राल्य  अरकार  के  अधीन  क्मिम्न
 संस्थाओं  और  सा्यंगनिक  केश  के  उपफक्तमों
 हारा  की  जातो  इस  प्रकार  फामसिस्टों  का
 कोई  संयक्त  संबर्य  नहीं

 है
 और  फाम  खिस्डों  के

 लिए  समान/राष्ट्रीय  बेहन  नीति  अफ़लाना

 प्रम्भुव  नहीं

 भूंकि  फा्मसों  के  व्यवृद्धत  और
 फा्मेसी  प्रेक्टिस  के  बिनियमन  के  लिए  श्रमुचित
 उपबन्य  करने हेतु  कार्मंलोी  1948

 हड
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 2.  फार्मेस्ती  अधिनियम  की  42  का  कड़ाई
 हे  कार्यान्वयन

 3.  बी०  फार्मेस्ती  पाठ्यक्रम  में  डिप्लोपमा  धारकों

 के  लिए  30  प्रतिशत  सोटें  आरक्षित  करना  ।

 4.  सभी  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्रों  में  स्टोर-कीपर

 के  पद  का  सूजन
 करता  ।

 5.  शोषण  धोर  प्रसाधन  सामग्री

 10  1992
 मन  मनन  नननीनिनि  नम  बन  कतनि

 2
 333७५»  थक  अथवा

 के  अधीन  भारतोय  फर्मेंस्ती  परियद  का  बठम
 किया  गया  इसलिए  केन्द्र  अथवा  राज्य  में
 अलग  से  फर्मसी  निदेशालय  स्थापित  करने  को
 भावश्यकता  नहीं  है  ।

 2.  राज्य  सरकारों  से  समय-समय  पर  प्र
 लिखकर  अनु  रोध  किया  गया  है  कि  वे  फार्मंसी

 व्यक्तियों  की  घारा  42  का  कड़ाई  से

 अनुपालन  सुनिश्चित  करें  जिसके  अधीन
 पंजीक्षत  व्यक्तियों  द्वारा  फार्मेसी  को  प्रेक्टिस
 करने  पर  प्रतिबन्ध  लगाया  बया

 3.  केवल  अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित
 जनजाति  के  उम्मीदवारों  के लिए  दाखिले  आदि
 से  संबंधित  आरक्षण  नीति  का  अनुपालन  किया
 था  रहा  है  ओर  आरक्षण  नहों  किया  या
 सकता  ।

 4.  भूंकि  यह  राज्य  का  विषय

 फेडरेशन  को  सलाह  दी  गई  है  कि  वहु  इस
 मामले  को  राज्य  सरकारों  के  साथ

 की  धशुसूचो  में  किए  गए  संझोधन  को  लोप

 का  लोप  करना  ।

 फेडरेशन  ने  अनुरोध  किया  है  कि  ओऔषध  और

 प्रसाधन  सामग्री  की  अनुसूची
 में  किए  बए  जिसमें  प्राथमिक

 स्वास्थ्य  केन्द्रों  के  बहु-उद्देश्वीय
 ध्रामीण  स्वास्थ्य  योजना  के  अधोन  सामुदायिक
 स्वास्थ्य  नर्सों  जादि  को  ओषधें  जारो

 करने  को  अनुमति  दी  गई  को  वापस  लिया

 6.  शोजण  धोर  प्रसाथन  सामश्री  लियमाजलो  में

 शंचोयन

 फेडरेशन  ने  अनुरोध  किया  है  कि  भोषध

 थौर  प्रसाधन  सामग्नी  नियमावली  में  संशोधन

 5.  ग्रामीण  क्षेत्र  में  अहंता  प्राप्त  व्यक्तियों  की

 अनपलब्धता  के  कारण  इन  श्रेणियों  के

 जिकित्सीय  स्टाफ  को  स्वास्थ्य  ओर  करियार
 कल्याण  कार्यक्रमों  क ेअधीन  भौषधें  जारी  करने
 के  लिए  प्राधिकृत  किया  गया  इसलिए
 हस  मांग  को  स्वीकार  नहीं  किया  जाता  .

 २ 6. चूंकि ओषध और प्रसाधन सामग्नी बली में व्यवस्था को गई है कि ओषधों की
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 आलम

 किया  जाना  चाहिए  ताकि  मेडिकल  कटोर  श्ोलने
 और  उदार  शर्तों  पर  ऋण  के  लिए  केवल  ९ंजीकृत

 फार्म  सिस्टों  को  ही  लाइसेंस  मिश्ष  सके  ।

 १  उचित  दरों  पर  अनिवार्य  ओऔषधों  को

 लब्यता  और  सभो  अस्पतालों  में  कोआपरेटिव

 कार्मेसी  स्टोर  खोलना  ।

 8.  राज्य  सरकारों  द्वारा  राज्य  फार्मेसी  परिषदों

 के  लिए  फार्म  सिस््टों  का  नामांकन  ।

 9.  फार्मेसी  व्यकसाय  से  संबंधित  नीति  संबंधी

 मामलों  पर  फार्मेसिस्टों  की  फेडरेशन  से  परामर्श

 करना  )

 लिखित  उत्तर

 2

 विक्री  सक्षम  व्यक्ति  को  वेयक्तिक  देखरेख  में

 की  इसलिए  नियमावलो  में  ऐसे
 धन  करना  जिसमें  केवल  पंजीकृत  फार्मेसिस्ट

 हो  खुदरा  केमिस्ट  दुकान  खोलने  के  लिए
 सेंस  प्राप्त  करने  के  पात्र  असामयिक

 होगा  ।

 7.  चूंकि  यह  राज्य  का  विषय  इसलिए
 फेडरेशन  को  सलाह  दी  गई  है  कि  वह  इस  मामले
 को  राज्य  सरकारों  के  साथ

 8.  चूंकि  बह  राज्य  का  विषय  इसलिए
 रेशन  को  सलाह  दी  गई  है  कि  वह  इस  मामले  को

 राज्य  सरकारों  के  साथ

 ५,  चूंकि  फार्मेसी  व्यवसाय  से  संबंधित  मामलों

 पर  राज्य  सरकार  को  भारतोीय  फार्मेसी  परिषद

 और  ओदषध  नियंत्रक  सलाह  देते

 इसलिए  फेडरेशन  से  परामश  करना  आवश्यक

 नहीं  है  ।

 रेलवे  स्लीक्षमों  पर  खान-पान  सेवाएं

 2100.  शो  राजेस  धर्निहोत्ो  :

 क्या  रेल  मम्भी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेलवे  द्वारा  खान-पान  सेवाओं  और  रेस््तरांओं  को  चलाने  हेतु  नई  नीति  का  ब्यौरा

 क्या

 क्या  सरकार  ने  रेलवे  स्टेशनों  पर  खान-पान  सेबाओं  ओर  रेस्तरांओं  को  निजो  एजेंसियों
 को  सौंपने  हेतु  निणंय  लिया  और

 थदि  तो  तस्संबंधो  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेख  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  मल्लिकाझु  अब  एक  नीतिगत  निर्णय  लिया  गया

 है  कि  किसी  नये  खानपान/वेंडिम  यूनिट  को  विभागीय  तोर  पर  नहीं  चलाया  जाएगा  ओर  मौजूदा
 विभागोय  यूनिटों  का  चरणवद्ध  आधार  पर  निजोकरण  किया

 मोर  रेलों  पर  बहुत  से  स्टेशनों  ओर  गाड़ियों  में  खानपान  सेवाएं  पहले  हो  निथी

 लाइसेंसधारियों  हारा  चलायी  भा  रहो  हैं  |  यह  निर्णय  लिया  यया  है  कि  भविष्य  में  खानपान

 सेवाएं  चलाने  के  लिए  केवल  सुप्रसेद्ध  ओर  खानपान  व्यवसाइयों  का  ही  लाइसेंसधारो  के  रूप  में

 जथन  किया
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 अेककनालन

 कटक  स्टैक्षन  पर  यात्रो  सुविधाएं

 ]

 2101.  भी  श्रीकान्त  लेना  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  के  कटक  ओर  निकटवर्ती  स्टेशनों  पर  थात्री  सुविधाएं  अपर्याप्त

 यदि  तो  इस  संबंध  में  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ओर  उक्त  स्टेशनों  के  रखरलाव

 पर  विछले  तीन  वर्षों  में  कितना  ब्यय  किया  गया  ओर

 उक्त  स्टेशनों  पर  प्रदान  की  गई  सुविधाओं  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 रेल  भंज्रालय  में  राज्य  मंज्ी  मस्लिकाह्चु  :  नहीं  ।

 रेलें  अनुरक्षण  से  संबंधित  खर्च  स्टेशन-वार  नहीं  रखती

 इन  स्टेशनों पर  सुलभ  कराई  गई  सुविधाओं  में  उपयृक्त  प्रतीक्षालय/छतदार
 बेठने  के  लिए  पीने  के  पानी  की  बुकिंग  खिड़कियां  आदि  शामिल

 ह्ारप्र  प्रदेक्ष  में  प्रस्पतालों  का  विकास

 2102.  थी  जे०  चोक्का

 कया  स्थास्थ्य  धोर  परियार  कल्याण  मस्ती  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  आश्ध्र  प्रदेश  सरकार  ने  विश्व  बेक  को  सहायता  से  दूसरे  दर्ज  के  अस्पतालों  के
 विकास  हेतु  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  कोई  प्रस्ताथ  भेजा  श्रोरं

 (@)  यदि  तो  यह  मामला  इस  समय  किस  स्थिति  में  है  ?

 स्वास्थ्य  श्रोर  परिवार  कल्याण  भम्त्रालय  में  राज्य  मंत्रो  डो०  के  तारावेबो
 :  ओर  आन््र  प्रदेश  में  दसरे  दर्ज  के  50  पलंम्ों  वाले  क्षय  रोब

 10  वेस  अस्पतालों  ओर  एक  चक्तबात  राहत  प्रशिक्षण  केन्द्र  के  विकास  के  लिए  236.70
 करोड़  रुपये  को  अनुमानित  लागत  की  एक  परियोजना  रिपोर्ट  विश्व  बैंक  सहाश्ता  प्राप्त  करने  के
 लिए  सरकार  को  प्राप्त  हुई  विश्व  बैंक  से  प्राप्त  टिप्पर्थियों  के  आधार  पर  रांज्य  सरकार  से
 परियोजना  में  संशोधन  करने  का  अनुरोध  किया  बया  ne  दि

 7 हक एशियाई खेलों में कबड्टो को शासिल किया जाता ] थो भगवान शंकर राजत : क्या मानव संसाथन विकास मंत्री यह बताने को कृपा करेंगे क्या कबड्डी को एशियाई खेलों में शामिल नहों किया बया
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 क्या  सरकार  आगामी  एशियाई  खलों  में  कबड्डी  को  शामिल  करने  के  लिए  पहल
 कर  रही  ओर

 यदि  तो  इस  संबंध  में  क्या  कदम  उठाये  गये  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  कार्य  ध्लोर  खेल  कूद  धिमाग  तथा  सहिला  झोर  बाल

 बिकात्त  में  राज्य  संत्रो  ममता  :  एशियाई  1994  के  लिए
 योगमिताओं  की  अन्तिम  सूचो  में  कबड्डी  शामिल  नहीं  है  ।

 ओर  भूंकि  एशियाई  शलों  में  विध्ाओं का  चयन  मेजबान  वेश  द्वारा  एशियाई
 ओलम्पिक  परिषद  के  परामश्श  से  किया  जाता  है  इस  बारे  में  सरकार  दखल-अन्दाजी  नहीं  कर

 सकती  ।  भारतीय  ओलम्पिक  एसोसिएसन  कबड्डी  को  शामिल  करने  के  लिए  एशिया
 भोलम्पिक  परिषद  से  अभ्यावेदन  कर  रहो

 एफ०  सो०  झाई०  के  डिपुओों  में  श्रमिकों  को  मजूरो

 [  भ्मुवाद  ]

 2104.  भरी  सत्यंधय  नायक  :

 क्या  खाझ  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  एफ०  सी  ०  आई०  के  कुछ  डिपुओं  में  हैंडलिंग  अमिकों  को  उन  विभागीय  कम  चारियों

 )  के  बराबर  मजूरो  नहीं  दी  जातो  जहां  ठेका  प्रथालो  समाप्त  कर  दी  गई

 (a)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 इस  संबंध  में  सरकार  द्वारा  क्या  उपचारात्मक  उपाय  किए  जाने  का  विचार  है  ?

 खाद्य  मन्त्रालय  के  राज्य  मन्त्रो  तरुण  :  हां  ।

 जिन  डिपुओं  में  ठेका  भ्रम  और  1970  के  अधोन

 ठेका  श्रम  प्रणाली  समाप्त  कर  दी  बई  है  वहां  के  कमंचारों  भारतीय  खाल  नियम  में  विभागोय

 चारियों  को  देय  वेतन  के  ही  हकदार  नहीं  बन  जाते  हैं  ।

 ऐसे  कछेक  डिपुओं  में  जहां  ठेका  भ्रम  प्रणाली  समाप्त  कर  दी  गई  भारतोय  छा
 मिम्रम  ने  विभागोय  प्रणाली  आरम्भ  करने  के  लिए  मजदर  संधों  क ेसाथ  करार  किया  अन्य  डिपुओं "sane  #.  हु
 के  संबंध  में  पह  मामला  श्रम  मंत्रालय  को  भेजा  गया  ताकि  वे  इस  पर  आगे  विचार  कर  सके  ।

 केरल  में  रेखों  का विकास

 भो  पो०  सो०  थासस  :

 क्या  रेल  मन्त्र  यह  बताने  को  हुपा  करेंगे  कि  :

 कया  गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  दक्षिण  रेलवे  की  डिवीअन-बार  आमदनी  क्या

 दक्षिणी  क्षेत्र  में  रेस  क ेविकास  कार्यों  पर  कितमा  निवेश  किया  गया  ओर
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 केरल  में  जोनल  रेलवे  में  1992-93  और  1993-94  के  दोरान  शुरू  की  जाने  वाली

 रेल  परियोजनाओं  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मस्ती  सहिलकांज  :  आय  का

 ब्यौरा  मंडल-वार  नहीं  रखा  जाता  दक्षिण  रेलवे  के  समग्र  आंकड़े  नीचे  दिए  गए  --

 रुपयों

 1988-89  632.71

 1989-90  710.24

 1990-91  822.58

 (#)  ड़  शपयों

 1988-89  8-89  118.04

 1989-90  134.39

 1990-91  148.39

 1997-93  7-93  के  लिए  कोई  बड़ी  परियोजना  अनुमोदित  नहीं  को  गयी  1993-94  में

 शरू  को  जाने  वाली  परियोजनाओं  को  अभी  तक  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया

 गांधी  चिकित्सा  पटना

 2106.  भ्रो  शम  लखन  सिह  यादव  :

 क्या  स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बया  सरकार  का  विचार  पटना  के  इन्दिरा  गांधी  चिकित्सा  को  अपने  हाथ  में
 लेने  का

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  क्या  ओर

 यह  अस्पनाल  कब  तक  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  अपने  हाथ  में  ले  लिया  जायेगा  ?

 स्वास्थ्य  शोर  परियार  कल्याण  संत्रालय  में  राज्य  संत्रो  डो०  के०  तारादेबो
 सिद्धा  )  :  जी  नहीं  ।

 भौर  ये  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 बसा  पर  नियंत्रण०  के  लिए  जड़ी-बटियों  से  निमित  श्रोषणि

 2107.  क्रो  रास  ताईक  :

 क्या  स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मन््त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  कया  आयुर्वेद  एवं  सिद्ध  अनुसंघान  परिवद  ने  प्रारंभिक  स्तर  पर  दमा  रोग  को
 बूटियों  से  निमित  कोई  शोषधि  विकसित  को

 60
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 यदि  तो  इस  औषधि  को  बड़े  पैमाने  पर  उत्पादन  करने  और  इसे  जनता  को  उचित

 मुल्य  पर  उपलब्ध  करामे  के  लिए  सरकार  ने  कोई  कदम  उठाए  है/उठाने  का  विचार  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  सरब्ञालय  में  राज्य  सन्त्रो  डो०  के०  तारा  बेबो

 :  से  केस्द्रीय  आयुर्गवद  भोर  सिद्ध  अनुसंधान  परिषद  ने  दमा  पर  नेदानिक  अध्यवम

 किए  हैं  और  यह  पाया  कि  कुछ  जड़ी  ओषधों  में  इस  प्रयोजन  की  चिकित्सीय  क्षमताएं  ये

 अध्ययन  अभी  पूरे  किए  जाने  हैं  ।

 धमिलेख  संबंधो  सामग्री  को  बापस  खाता

 झो  सेयद  झाहाब॒होन  :

 क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  को  अभिलेखों  को  वापस  लोटने  के  प्रस्ताव  के  संबंध  में  सन््दन  स्थित  इंडिया
 भाफिश  लाइब्वेरी  की  वतंमान  स्थिति  क्या

 कया  सरकार  ने  फ्रांस  ओर  पुतंगाल  द्वारा  देश  में  उनके  शासन  के  दो  राग  हटाई
 बई  शांस्कृतिक  सम्पत्ति  ओर  अभिलेख  संबंधी  सामग्री  को  सूची  तयार  की

 क्या  हस  सम्पत्ति  को  वापस  लाने  के  लिए  कोई  अन्तर्राष्ट्रीय  समझोता  किया  भया

 थौर

 क्या  मत  पांच  वर्षों  के  दोरान  ऐसी  श्रम्प्ति  की  बहाली  के  लिए  इन  तीन  देशों  के  साथ
 कोई  बातचीत  को  गई  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  संज्ो  अल  ग  :  स्थिति  में  कोई  परिवत्तत  नहीं  हुआ
 भूतिदा  दस्तावेजों  की  केवल  माइक्ोफिल्म  प्रतियां  भारतीय

 राष्ट्रीय अभिलेखायार को दी था रहो हां । नहीं । हां । पझरण्डमाव झोर तिकोबार द्वीप में संरवाहों का विकास थो हाराधन राय : क्या पर्यावरण झोर बन मंत्री यह बताने की कृपा करेंगे कि : क्या उनके मंत्रालय को पयंटन मंत्रालय से अश्डमान ओर निकोबार में सेरनगाहों का विकास करने संबंधी कोई प्रस्ताव प्राप्त हुआ यदि तो इस पर कया प्रतिक्रिया
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 क्या  इसे
 प्रयोजनार  विदेशों

 निवेश
 भी

 आमंज्ित  किया

 बदि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 पर्यावरण  शोर  बन  संत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  कमल  जी  नहीं  |  इस  मंत्रालय

 को  अण्डमान  और  निकोबार  द्वीपसमूहों  में  समुद्र  ःतटों  पर  विश्वास  ग्रहों  का  विकास  किए  जाने  के

 संबंधे  में  पयंटेन  मंत्रालय  से  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।

 (a)  से  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 उत्तर  प्रदेक्ष  में  रेल  लाइनों  का  नवोकरण

 2110.  थो  भरत  न  सिह  धादव  :

 क्या  रेल  मंत्रो  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 (5)  (%)  क्या  उत्तर  प्रदेक्ष  में जोनल  रैखवे  की  रेल-लाइनों  के नवोकरण  के  लिए  पिछली  पंचबवर्षोय
 योजना  हेतु  आवंटित  काये  का  एक  बड़ा  भाग  अभो  तक  पूरा  नहीं  हुमा  ओर

 बदि  तो  इस  शकार  की  परियोजनाओं  के  नाम  क्या  हैं  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मल्लिकाज  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  नहों

 केरल  में  नव-साक्षरों  प्रोर  ध्ादियासियों  के  लिए  शिक्षा

 2111.  थी  थो०  एस०  विशयराजबत :
 |

 कया  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  छुपा  करेंगे  कि  :

 ०  AS)  क्या  फेरल  सरकार  ने  राज्य  में  नव-साक्षरों  ओर  आदिवासियों  के  लिए  शिक्षा  जारी
 रखने  के  संबंध  में  केसर  सरकार  को  कोई  प्रस्ताव  भेजा

 यदि  तो  तत्संबंधी  व्योरा  क्या

 कया  केन्द्रीय  सरकार  ने  इसे  मंजूरी  दे  दी

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  क्या  भोर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 लानव  संसाधन  विकास  मंत्रो  प्जु  न
 :  से  केरल  सरकार  द्वारा  केरल

 साक्षरता  समिति  का  बठन  किया
 गया  वा

 कर
 राज्य  व्यापो  पूर्ण  साक्षरता  अभियान  क्रियास्बित

 करने  के  लिए  उत्त  रदायों  बताया  गया  199,  में  इसे  पूरा  कर  जबकि  पूर्ण
 साक्षरता  अभियान  को  केन्द्रीय  शिक्षा  विभाग  हारा

 सहायंतो  प्रंदान
 को  केन्द्रीय

 केल्यान
 मंत्रालय

 हारा  राज्य  में  आदिवासियों  के  लिए  एक  असग  साक्ष  रता  कार्य क्रम  को  सहायता  बोबई
 ]

 राष्ट्रीय  साक्षरता  मिशन  प्राधिकरण  की  कार्येकारी  समिति  द्वारा  दिनोंक  29  जौर  30  जनवरी



 १0  1918  )  मूत्र

 1992  को  हुई  अपनी  बंठक',में  राज्य  साक़  रता  ,  ज्लौर  सतत  शिक्षा  के  प्रस्ताव  का  4.20

 करोड़  रुपए  के  बजट  सहित  केन्द्र  ओर  राज्य  का  हिस्सा  2:1  के  अनुपात  में  का

 मोदन  कर  दिया  बया  ।  उत्तर  साक्ष  रता  ओर  सतत  शिक्षो ंमें  12.22  लाख  व्यक्तियों  को  शामिल

 किया  गया

 केस्रीय  कल्याण  मंत्रालय  को
 आदिवासियों  के,लिए  पृत्तर  श्ाक्षरता  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 मिला  है  ।

 बरेलो-मुरादाबाद  रेल  साइन  को  दोहरा  करता

 2112.  श्री  संतोष  कुमार  यंगवार  :

 क्षया  रेल  संत्रो  मह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 बरेली-मुरादाबाद  रेल  लाइन  को  दोहरा  करने  काम  कब  तक  पूरा  होते  को  सम्भावता

 धोर

 काये  की  बतेमान  स्थिति  क्या

 रेल  भम्त्रालय  में  शाज्य  मंत्री
 मल्लिकाजुल  ), :  (%)  4  के  दौरान

 ।
 पर  ‘RES

 (u)  म्रादाबाद  छोर  से  19  कि०मी०  शुम्झ्ी  लाइन खोल  दो  मई
 है  तथा

 परियोजना
 के

 शेष  टूकड़ें  में  कायं  चल  रहा  के

 .  बजपुए(शत्तपातो  रेज-ाहुस

 2113.  श्रो  प्र्जुन  चरण  सेठो  :

 थी  गोपो  माथ  भजपति  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जखपुरा-बांसपानो  रेलवे  के  दूसरे  ओर  तीसरे  चरणों  के  मिर्माण  कार्य  को  मंजूरी  दी

 था  चको

 यदि  तो  इसके
 लिए  आउ्ंटित  किए  बए  धन  के  साथ,श्रुस्य  आयौरा  क्या  और  इस

 पर  कायं  कब  तक  आरंभ  होने  को
 संभावना  ओर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  शी

 प्रश्ग  नहीं

 यह  खतिज
 एवं,धातु  झ्यापार

 परिवहन  मंत्रालय  के  लिए  एक
 एकल  उपयोगकर्ता  लाइन  होगी  ।  इस  लाइन  के  लिए  वित्त  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  उन्हें  कहा  गया

 उसके  बाद  निर्माण-कार्य  शुरू  किया  जा  सकता  है  ।
 ह  गा

 हा
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 अरयधाशाााााकाा का

 मूरो  और  टाटा  प्रमतसर  एक्स  प्रेस  गाड़ियों  क ेचलने  का  समय

 2114.  भी  राम  बिलास  पासवाल  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  छुपा  करेंगे  कि  :

 (%)  क्या  810!  मूरो  एक्सप्रेस  ओर  8102  डाउन  टाटा  अमृतसर  बस  गाड़ी  के  चलने
 की  सूची  में  कोई  परिवर्तत  किया  गया  और

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  जो  हां  ।

 गाड़ी  की  रफ्तार  बढ़ाने  और  यात्रियों  को ओर  अधिक  सुविधाजनक  समय  उपलब्ध  कराने
 के

 कॉकण  रेल  परियोजना  हेतु  कर्नाटक  सरकार  का  अंशदान

 2115.  भीसतो  धासवाराजेश्वरो  :

 क्या  रेल  मल्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 कर्नाटक  सरकार  ने  कोंकण  रेल  परियोजना  वर्ष  1991-92  के  लिए  अपनो

 ईक्थिटी  शंशदान  की  तीसरी  किस्त  दे  दो  ओर

 यदि  तो  तत्संबंधो  ब्यौरा  कया  और  कर्नाटक  सरकार  हारा  अब  तक  कुल  कितनी
 श्न-राशि  दो  मई  है  ?

 हा

 रेल  मस्जालय  में  राज्य  धंत्री  सल्लिकार्ज  :  यो

 (@)  30  करोड़

 1990-91  :  18  करोड़  रुपये

 91  ः  5  करोड़  रुपये

 91  ४  5  क  रोड़  रुपये

 92  $  करोड़  रुपये

 जोड़  :  30  करोड़  रुपये

 अलजजोयो  एक्सप्रेस  में  मोजन-याव

 2116.  भरी  छोेद्ो  पासवान  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  छि  :



 20  1913  लिखित  उत्तर

 क्या  सरकार  यात्रियों  झो  सुविधा  के  लिए  अ्रमजीवी  एक्सप्रेस  में  भोजन-पान  को  व्यवस्था

 करने  पर  विचार  कर  रहो

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 यदि  तो  इसके  क्या  का रण  हैं  ?

 एल  मस्जालय  में  राज्य  सग्जो  सह्लिकाजु  :  ओर  अमजीवी  एक्सप्रेश  में

 देष्ट्री  यान  सेवा  शुरू  करने  के  लिए  संबंधित  रेलवे  को  पहले  ही  अनुदेश  जारी  किए  जा  चके

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 रेलवे  स्हैदानों  पर  विधास  पह/झतिथि  मह  सुविधाएं

 2117.  श्री  बापू  हरि  थोरे  :

 थो  भजन  चरण  सेठी  :

 क्या  रेल  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ऐसे  रेलवे  स्टेशनों  के  नाम  क्या-क्या  हैं  जहां  रेलवे  अधिकारियों  द्वारा  ऐतिहासिक  स्थलों

 का  भ्रमण  करने  वाले  पयंटकों  के  लिए  विश्ञाम  कक्षों  के  अतिरिक्त  विश्राम  गृह/अतिथि  गृह  सुविधाएं
 प्रदान  को  गई

 कया  महाराष्ट्र  ओर  उड़ीसा  में  पयंटकों  को  ऐसी  सुविधाएं  प्रदान  करने  का  कोई
 प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  मन्जालय  में  राज्य  भग्त्री  :  हाबड़ा  ओर  नई  दिल्ली  में

 एक  क्षात्री  निवास  की  व्यवस्था  को  शई  गोरखपुर  ओर  उज्जेम  में  एक-एक  यात्री  निवास  को  मंजूरी
 दी  बई  यात्री  नियासों  को  व्यवस्था  करना  यात्रियों  को  सुलभ  कशाई  जाने  बाली  विशाम  कक्ष

 सुविधाओं  का  बिस्तार  ही  दक्षिण  पूर्व  रेलवे  पुरी  तथा  रांचो  में  एक-एक  अर्थात  दो  होटल  भी  चला

 रही

 यो

 प्रश्न  नहों  उठता  ।

 संसाधनों  को  तंगो  ।

 2118.  भो  थथ्ं  जिक्षम  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 66
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 कण  पेडडापाली-करीमनगर-पाटनचेरु  रेलवे  लाइन  का  बिछावा  जाना  विदयाराधीन

 भर

 यदि  तो  इस  पर  काम  कब  से  शुरू  किये  जाने  की  संभावना  है  ?

 रेल  भग्न्ालय  में  राज्य  मंत्री  :  और  ओ  तथापि

 पहली  से  करीमनगर  तक  लाइन  के  निर्माण  कार्य को  योजना  को  भेज  जा  रहा  आगे  की

 कारंवाई  योजना  आयोग  के  अनुमोदन  और  आगामी  वर्षों  में  संसाधनों  को  उपलब्धता  पर  निर्भर

 करेगो  ।

 मध्य  प्रवेश  में  परिवार  कल्याण  कार्यक्रमों  का  कार्यात्वयन

 )

 2119.  थी  सूरजमान  सोलंको  :

 क्या  स्वास्थ्य  श्लोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 सातवों  पंचवर्धीय  योजना  में  परिवार  कल्याण  कार्यक्रमों  के  कार्याम्वयन  हेतु  मध्य  प्रदेश
 सरकार  को  कितनी  राशि  का  अनुदान  विया  गया  ओर

 उक्त  योजना  अवधि  के  दोरान  प्राप्त  तत्संबंधी  लक्ष्यों  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  श्लोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  भसत्रो  डो०  के०  तारा  देवो
 सातवीं  योजना  अवधि  के  दोरान  परिवार  कल्याण  कांयंक्रम  के  लिए  मध्य  प्रदेश

 सरकार  को  रिलीज  की  गई  धनराशि  इस  प्रकार  है  :--

 1985-86  5-86  3202.54  2.54

 3584.80

 1987-88  2830.00)

 1988-89  3061.22

 1989-90  3818.67

 एक  विवरण  संलश्न  है  ।
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 राजधानो  एस्सप्रेस  को  इलाहाबाद  में  रोकना

 ]

 2120.  भरी  शशि  प्रकाश  :

 क्या  रल  मंत्री  यह  बताने  को  करेंगे  कि  :

 क्या  हाबड़ा  जाने  बाली  राजधानी  एक्सप्रेस  के  इलाहाबाद  स्टेशन  पर  ठहराब  को  समाप्य

 करने  का  कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  शलौर  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  में  राज्य  मन्त्री  मल्लिकाजु  :  ओर  कम  लोकप्रियता  के
 कारण  2301  /2302  राजधानो  एक्सप्रेस  का  21 /22.3.92  से  इलाहाबाद  में  ठहराव  समाप्त  किया
 जा  रहा  है|

 हाथियों  को  संख्या

 2121.  श्रो  गोपोगाथ

 कया  पर्यावरण  झोर  बन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  देश  में  हाथियों  की  संद्या  घट  रहो

 यदि  तो  इसके  क्या  कारद

 देश  के  विभिन्न  भागों  में  रहने  बाले  हाथियों  को  संख्या  कितनी

 हाथियों  की  सुरक्षा  के  लिए  क्या  कारंवाई  को  जां  रहो  और

 (2)  हाथियों  को  संसया  के  संरक्षण  के  लिए  तेयार  को  गई  परियोजनाओं  का  व्योरा
 क्या

 पर्यावरण  धोर  बस  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  कम्तल  :  )

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 देश  में  हाथियों  की  क्षेत्रवार  प्रावकलित  संख्या  संलग्न  बिवरण  में  दो  यई  है  ।

 हाथियों  को  सुरक्षा  के  लिए  उठाए  गए  कदमों  में  निम्नलिखित  शामिल  --

 1.  हाथी  बम्यजोव  अधिनियम  की  अनुसूची  --]  में  शामिल  है  तथा  हाथी  के  शिकार
 ओर  उसके  एवं  उसके  दांत  सहित  उसके  अन्य  उत्पादों  के  व्यापार  पर  पूर्ण  प्रतिबंध

 2.  भारतीय  हाथी  प्राणीजात  एवं  वनस्पतिजात  को  संकट्टापन्न  प्रजातियों  के
 राष्ट्रीय  व्यापार  कम्वेंशनਂ  जिसका  भारत  तदस्य  को  में  शामिल
 कन्वेंशन  के  उपबंधों  के  अम्तगंत  भारतोय  हाथी  दांत  तथा  उससे  बनो  वस्तुओं  के
 राष्ट्रीय  व्यापार  पर  पूण  प्रतिबंध
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 3.  वन्यजीव  अधिनियम  में  संशोधन  किया  गया  है  त'कि  वन्यजोब

 संशोधन  199:  के  प्रारम्भ  होने  की  छह  माह  को  अवधि  समाप्त  होने  को  तिथि

 से  आयातित  हाथी  दांत  पर  भी  प्रतिबन्ध  लगाया  जा  यह  अधिनियम  2

 1991  धे  लागू  हो  गया

 4.  निर्यात  भोति  के  अम्तयंत  हाथी  दांत  तथा  उससे  बनी  वस्तुओं  के  निर्यात  पर  पूर्ण
 बन्ध

 5.  भवंध  शिकार  विरोधी  आधारभूत  ढांचे  को मजबूत  बनाने  के  लिए  राज्य  सरकारों  को

 सहायता  प्रदान  को  जातो  है  ।

 इस  बर्ष  से  परियोजनाਂ  नामक  केन्द्र  द्वारा  प्रायोजित  स्कार  शुरू  को  गई  है  तथा  हाथियों
 और  उनके  वासस्थलों  की  सुरक्षा  ओर  संरक्षण  के  लिए  राज्य  सरकारों  को  सहायता  के  रूप  में  83
 लाख  रुफ्ये  को  राशि  आवंटित  कर  दी  मई

 (2)  परियोजनाਂ  के  अन्तर्यंत  प्रस्तावित  गतिविधियों  में  निम्नलिखित  शामिल  हैं  :-.

 1.  सभो  जोबित  हाथियों  ओर  उनके  वासस्थलों  को  सुरक्षा  ।

 2.  संयुक्त  हाथो  क्षेत्र  क ेविभिस्न  भागों  को  जोड़ने  के लिए  कारीडोर  मुहैया

 3.  उपयुक्त  पारि-विकास  कायक्रमों  के  जरिए  सोमाँत  क्षेत्रों  में  रहने  बाले  लोगों  के  जोबन

 स्तर  को  सुधा  रना  जिससे  वनों  पर  उनको  निर्भरता  को  कम  किया  जा  सके  ।

 4.  भिकेनिया  तथा  लेन््टाना  जेसे  खर-पतवारों  को  समाप्त  करना  तथा  उपयुक्त  वृक्षारोपण

 कार्य  क्रमों  क ेजरिए  चारा  वृक्षों  को  संख्या  में  वृद्धि  करना  ।

 5.  प्ृथक-पथक  हाथियों  के  कारण  स्थानोय  लोगों  को  हो  रही  कठिनाइयों  को  कम  करना  |

 6.  हाथियों  द्वारा  पहुचाई  मई  जान  और  माल  की  क्षति  के  लिए  लोगों  को  क्षतिपूर्ति  प्रदान

 7.  अवध  शिकार  विरोधी  आधारभूत  ढांचे  को  मजबूत  बताना  ।

 8.  पशु-चिकित्सा  में  सुधार  करना  तथा  मवेशियों  को  संक्राम+  रोग  प्रतिरोधक  टीके

 लगाना  ।

 9.  शिक्षा  अभियान  तथा  बिसता  कार्यक्रमों  के  जरए  हाबियो  के  प्रात  दया  की  भाषषा

 विकसित  करना  ।

 10.  हाथियों  ओर  उनके  वासस्थलों  के  प्रबन्ध  के  विभिन्न  पहलुओं  पर  वंज्ञानिक  अनुसंधान
 करना  |
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 विवरण

 भारत  में  हाथियों  को  क्षे  अनुमानित  संख्या  इस  प्रकार  है

 क्षेत्र  का  नाम  हाथियों  की  अनुमानित
 संख्या

 1.  उत्तर  पूर्वी  क्षेत्र  88595  से  11980

 त्रिपुरा  )

 2.  उड़ोसा  और  बिहार  2,000  से  2,300

 3.  उत्तर  प्रदेश  550  से  700

 4...  दक्षिणी  क्षेत्र  के  तमिलनाडु  )  6,000  से  7,150

 अनममणःणा  भाा  साााआआ3क  oe  आया  as

 कुल  १7,078  से  22,080

 पुस्तकों  को  खरोद

 हिन्दी
 8५.

 भ्रो  बारे  लाल  आवब  :

 क्या  सानब  संसाधन  विकास  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  का  ध्यान  दिनांक  13  1992  के  दैनिक  जागरण  सें  '  किताबों  को
 खरीद  में  नियम  ताक  परਂ  शोष॑क  से  प्रकाशित  समाचार  को  ओर  दिलाया  बया

 यदि  तो  क्या  इस  संबंध  में  कोई  जांच  कराई  गई

 यदि  तो  इसके  क्या  परिणाम  भिकले  थोर

 दोषो  कम  चारियों  के  विरुद्ध  क्या  कायबाही  को  बई  हे  ?

 सानव  संसाथन  विकास  संत्रो  ्रजु  न
 :

 से  दिल्ली  नयर  निबम  के  अनुसार  उनके  द्वारा  मामले  की  जांच-पड़ताल  को  गई  है
 शर  उन्होंने  पाया  है  कि खरीद  की  उचित  प्रत्षिया  अपननि  के  पश्चात  ही  किताबें  खरीदी  था  रहो  हैं  ।

 लिखो  धस्पतालों  हारा  गरोबों  को  चिकिश्सा  देखभाल  सुविधा

 ]
 2123.  थो  भोजहलभ  पाणिप्रही  :

 ली  पोयूष  तोरको  :

 क्या  स्वास्थ्य  ्लौर  परियार  कश्याज  मस्ती  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 10
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 कया  सरकार  ने  निजी  संस्वानों  द्वारा  दिल््लों  में  गरोबोंकों  उचित  लागत  इस
 संस्थानों  को  चिकित्सा  उपकरणों  के  आयात  करने  में  रियायती  दरों  पर  भूमि  के  आवंटन  ओर  शुल्क
 राहत  के  एवज  चिकित्सा  देखभाल  सुविधा  उपलब्ध  कराने  की  कोई  थोजना  शुरू  को

 यदि  तो  तत्संबंधो  ब्योरा  क्या  है  ओर  इन  संक्थानों  के  क्या  नाम

 क्या  सरकार  का  विचःर  यह  सुविधा  अन्य  शहरों  को  भी  उपलब्ध  कराने  का  और

 यदि  तो  तस्सम्बन्धी  ब्यौरा  कया

 स्वास्थ्य  श्रोर  परियार  कश्याज  संतालय  में  राज्य  मस््त्रो  डो  ०  के०  तारादेबों
 और  ऐसी  प्राइवेट  संस्थाओं  जिंनेमें  रियायर्ती  दरों  पर  भूमि  दो  गई  है  अबया

 लिकित्सीय  उपस्करों  के  आवात  पर  सीमाश्ल्क  में  छूट  दी  गई  गरीब  रोबियों  को  मि:शुल्क  चिकित्सा

 सुविधा  सुनिश्चित  करते  के  लिए  उन्हें  नजदो्के  के  सरकारी  अस्पतालों  से  सम्बद्ध  करते  की  एक  योजना

 तैयार  की  गई  है  ताकि  वे  अस्पताल  गरीब  रोगियों  को  ऐसो  संस्थाओं  में  भेज  ऐसी  प्राइवेट
 संस्थाओं  के  लिए  उनके  अनुमानित  कांयेंभोर  का  20  प्रतिशत  रेफरल  कोटा  निर्धारित  किया  गया  है
 श्र  प्रत्येक  संस्था  को  एक  विशिष्ट  सरकारी  अस्पताल  के  साथ  सम्बद्ध  किया  थया  है  ताकि  वे  गरीब
 शानियों  को  विशिष्ट  जांच  के  लिए  वहाँ  भेज  संके  ।  दिल्ली  में  सरकारों  अंस्पतालों  भोौर  उनसे  जुड़ी
 बेटे  संस्थाओं  का  ब्योरा  संलरन  विवरण  मे  दिया  यंया

 ओर  यह  योजना  अभी  दिल्ली  में  परोक्षण  के  तोर  पर  चलाई  जा  रहो  है  ओर
 दिल्ली  में  इसके  कार्यान्वयन  से  प्राप्त  अनुभव  के  आधार  पर  इसे  अन्य  राज्यों/संघ/राज्यक्षेत्रों  में  भी
 चलाया  जाएगा  ।

 v1
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 ज  नजातोब  क्षेत्रों  में  मिरक्षरता  का  उस्सूलन

 2124.  शो  ललित  उरांव  :

 क्या  सामव  संसाधन  विकास  मन्जो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  जनजातोय  बहुल  क्षेत्रों  मे ंनिरक्षरता  उन्मूलन  के  लिए  कोन-कोन  से

 कार्य कम  तेयार  किए  यए

 बत  तोन  वर्षों  में  विभिन्न  राज्यों  को  इसके  लिए  दो  मई  राशि  का  वर्षबार  ओर  राज्यवार

 ब्योरा  क्या

 कोन-कोन  सो  एजेस्सियां/स्वेच्छिक  प्रतिष्ठानों  के  द्वाराइस  अवधि  में  बिहार  के

 जातोय  बहुल  वनाचल  क्षेत्र  में  धन  खर्च  किया  भया  ओर  खर्च  को  गई

 राशि  का  ब्योरा  क्या  ओर

 (5)  बर्णष  1992-93  में  इस  कार्य  के  लिए  बिहार  सरकार  को  कितनी  राशि  प्रदान  को

 जाएगी  ?

 मानव  संसाथत  विकास  संधो  हरद्युन  :  पढ़ाई  के  बीच  में  छोड़े  जाने  वाले

 छात्रों  क ेलिए  अनोपचारिक  क्ििक्षा  कार्य  क्रम  सहित  शिक्षा  के  सबंसुलभीकरण  को  योजना  तथा  राष्ट्रीय
 साक्षरता  मिशन  जिसका  मुख्य  उद्देश्य  वर्ष  1995  तक  15  से  35  आयु  वर्ग  के  8  करोड़  प्रोढ़  निरक्षरों

 को  कार्यात्मक  साक्षरता  प्रदान  करना  देश  के  निरक्षरता-उन्मूलन  के  एक  व्यापक  कार्यक्रम  का  अभिन्न

 अंग  इन  सभो  कार्यक्रमों  में  अनुसूचित  जाति/अनुसू चित  जनजाति  के  निरक्षरों  तथा  महिलाओं  को
 शामिस  करने  पर  थोर  दिया  गया

 राज्य  सरकारों/संघ  शासित  क्षेत्र  प्रशासनों  तथा  प्रोड़  शिक्षा  तथा  प्रारम्भिक  शिक्षा  को
 धोनन्नति  में  राज्यों/संघ  शासित  क्षेत्रों  में  कायं  रत  विभिन्न  एजेंसियों  को  पिछले  तीन  वर्षों  में  केन्द्र  सरकार
 हारा  प्रदान  को  गई  अनुदान  राशि  को  दर्शाने  बाला  ब्योरा  विवरण  |  भोर  ॥]  में  दिखाए  मए

 इसके  अतिरिक्त  राज्य  सरकारों/संघ  शासित  क्षेत्र  प्रशासनों  ने  भी  राज्य  सेक्टर  में  इन  क्षार्यक्रमों
 पर  व्यय  किया  राज्य  सेक्टर  में  प्रोढ़  शिक्षा  तथा  प्रारम्भिक  शिक्षा  पर  पिछले  तीन  वर्षों  के दोरान
 किए  गए  खर्च  को  दर्शाने  वाला  ब्योरा  विवरण  111  ओर  iv  में  दिए  गए

 बंनाचल  क्षेत्र  में  प्रोढ़  शिक्षा  परियोजनाओं  के  कार्यास्ययग  के  लिए  कार्यरत  स्वेच्छिक
 एजेंसियों  के  नाम  तथा  पिछले  तीन  वर्षों  के  दोरान  उन्हें  प्रदान  को  बई  अनुदान-राशि  को  दर्शाने  बाला

 ,  ब्योरा  विवरण  ४  पर  दिया  भया

 राज्यों/संघ  शासित  क्षेत्रों  को  केन्द्रीय  सेक्टर  में  कोई  विशिष्ट  आवंटन  नहीं  किया
 प्रत्येक  राज्य(संध  शासित  क्षेत्र  को  जरुरत  के  भाधार  पर  हो  अनुदान  जारी  किए  जाते  तबनुसार
 वर्ष  1992-93  2-93  के  बिहार  राज्य  से  प्राप्त  प्रस्तावोंके  भराधार  पर  ही  निधियां  प्रदान  को

 थाएंगो  ॥

 78
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 आन्ध्न  प्रदेश

 अरुणाचल  प्रदेश

 असम

 बिहार

 गोआा

 गुजरात

 हरियाणा

 हिमाचल  प्रदेश

 जम्मू  व  कश्मी र

 कर्माटक

 मणिपुर

 मेघालय

 मिजो  राम

 नागालेंड

 डड़ोसा

 पंजाब

 राजस्थान

 सिक्किम

 राध्य/संघ  शासित  क्षेत्र  का  नाम

 3

 4  6.59

 86.45

 238.38

 454.22

 11.26

 460.17

 166.20

 45.09

 111.49

 488.86

 210.33

 663.61

 667.43

 &4.92

 39.06

 13.40

 14,92  2

 595.48

 4.88

 लाखों

 द्ेन्द्रीय  सहायता  को  राशि

 1989-90  9.90

 4

 205.89

 8.3  $

 175.01

 595.36

 88.84

 595.36

 8  8  छਂ  8  4

 —
 1990-91

 5
 ne

 2275.55

 15.18

 181.82  2

 760.93

 5.47

 828.28

 34.02

 906.20

 37.29

 507.58

 7.89
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 1  2  8  4  5

 2%  तमिलनाडु  648.15  452.81

 23.  चिपुरा  30.79  47.:8  15.32

 23...  उत्तर  प्रदेश  1123.60  852.15  1228.81

 25...  पश्चिम  बंगास  469.78  268.06  1586.58

 संघाझालित  क्षेत्र

 26...  अंडमान  व  नि०  द्वीप  समूह  11.86  16.00  19.38

 27.  चण्डो  गढ़  5.94  6.51  14.31

 28...  दादरा  व  नाभेर  हवैली  $.54  4.30  5.51

 29...  दमन  ब  दो  0.79  0.73  0.66

 30...  दिल्ली  92.19  214.85  299.29

 31.  बक्षद्वोप  4.83  1.95  0.32

 32  पाण्डिचेरी  18.50  50.37  40.13

 विवरंणना

 लीश्ों  में  )

 कण्सं०  राज्य/संध  शासित  जारी  को  गई  राशि  रा
 क्षेत्र  का नाम  1988-89  1989-90  1790-91

 2  3  4  या  5

 1.  गज  ग्प्र  प्रदेश  2422.24  932408  08  93228

 2.  अरुणाचल  प्रदेश  74  81  46.76  82.16
 3.  असम  468.13  1154.21  207.68

 भर  बिहार  2637.71  1° 52.97  2405.51

 4.0  बोबा  23.62  65.62  47.47

 &  ग्रुबरात  248.02  829.07  579.82

 7...  हरियाणा  322.92  148.62  86.56

 8.  हिमाचल  प्रदेश  417.91  465.77  303.36

 9.  जम्मू  व  कश्मोर  567.87  174.70  0.67

 7
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 १8

 2

 10...  कनाटक  पु

 11.  केरल

 12.  मध्य  प्रदेश

 13...  महाराष्ट्र

 14...  मलिपुर

 16.  मिजोरम

 17.  मामालैंड

 18.  उड़ीसा

 19.  पंजाब

 20...  राजस्थान

 21.  सिक्किम

 22.  तमिलताद

 23.  चिपुरा

 24.  उत्तर  प्रदेश

 25  पश्चिम  बंगाल

 संच  शासित  लेन

 26.  जंड०  व  नि०  हीप  समृह

 27.  चंडीगढ़

 28.  ददरा  व  तागर  हवेली

 29.  दमन  व  दीव

 80.  दिह्ली

 31.  सक्षहीप

 89.  वांडियेर

 3

 911.44

 827.28

 3094.23

 483.96

 142.76

 27.95

 56.76

 1832.92  2

 470.286

 44.56

 2849.49

 $22.47

 ए  हाल
 आशा

 आशशशश  जाशशला  जा

 280  00

 3.98

 42.98

 460.,85

 2026.98

 3556.76

 82.49

 5

 724.80

 2477.04

 42.43

 35.85

 4165.74

 286.69

 547.51

 7.70

 2331.85

 7.70

 385.82
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 लाखों  ।

 ऋक०सं०  राज्य/संघ  शासित  क्षेत्र  व्ब्व

 का  नाम  >+>जननन+तन तन  नननक+-न-नन  ननन-झननम»न
 1988-89  1989-90  1990.9  1

 3  3  ।  4  शा

 शांध्र  प्रदेश  276.00  804.00  ह  9.00

 अरुणाचल  प्रदेश  65.00  75.00  68.53

 असम  143.00  237.00  156.00

 बिहार  658.00  875.00  1172.00

 गोवा  22.00  20.00  38.47

 मुजरात  196.00  200.00  284.72

 हरियाणा  १.00  89.00
 न

 हिमाचल  प्रदेश  21.00  50.00  43.58

 जम्मू  व  कश्मीर  46.00  44.00  80.00

 कर्माटक  207.00  240.00  231.14

 केरल  न  --

 मध्य  प्रदेश  215.00  844.00  187.24

 महाराष्ट्र  3१8.00  860.00  88.00

 सलिपुर  85.00  60.00  45.89

 नागालैंड  10.00  11.00  10.82

 उड़ीसा  95,00  100.00  144.09

 पंजाब  12.00  28.00  80.00

 राजस्थान  107.00  126.00  89.38

 सिक्किम  8.00  10.00  9,728

 येबालय  28.00  -
 88.00  67.00

 समिजोस्य  १७०  18.00  68.00
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 1  2  3  4  हर

 83.  शमिलनादु  222.00  422.00  420.91

 23.  त्रिपुरा  20.00  56.00.  ,  45.76

 24...  उत्तर  प्रदेश  366.00  765.00  303.00

 25.  पश्चिम  138.00  363.00  425.00

 संधझासित  क्षेत्र  :

 26.  अंडमान  व
 निकोबार  6.00  6.00  4.03

 हीप  सम्ह

 27.  चंडीगढ़  16.00  9.00  ज+

 28.  दादरा  व  नाबर  हवेली  1.00  2.00  1.25

 29.  ब्रप्तन  भोर  दीव  2.00  2.00  1.80,

 30.  विह्ली  8.00  40.00  14.09,

 31...  भ्क्षह्टीप  1.00  3.00  0.24:

 32...  पांडिचेरी  5.00  6.00  1.25.
 “

 द्पतण-५

 लाखों  में  )

 राज्य/संघ  शासित  ब्यय

 हा  7

 का  नाम  नी  विन  त  औत

 1988-89  8-89  1989-90  1990-91.

 दा  2  3  4  5

 1...  आप  प्रदेश  2812  2606

 .।  अरुणाचथ  प्रदेश  1095  1800  1045

 3...  भ्रसम  3081  3564  4303

 4...  बिहार  4133  9711  6584

 5.  गोवा  142  210  188

 ६  गुजरात  2085  2630  1841

 7...  हरियाथा  1546  1881  1031
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 1  2  3  4  8

 3.  हिमाचल  प्रदेश  797  1107  1985

 जम्म  व  कइमोर  795  8080  2800

 10.  कर्नाटक  881  1303  2341

 11. |  कैरलਂ  82  139°  180

 12  पष्य  प्रदेश  57:38  6833  7038

 1975  2871  €11

 14.  सजिपुर  400  457  467

 15.  मेघालय  595  786  764

 16.  मिजोरम  230  32?  817

 17...  तावालेंड  १76  286  335

 18...  उड़ोसा  8170  3021  2357

 19.  पंजाब  499  6?0  240

 20.  राजस्थान  3443  5245  2229

 ड  सिक्किम  568  568  868

 22.  तमिलनाडु  3650  3199  3480

 a3.  जच्िपुरा
 1478  1230  1800

 24.  उत्तर  प्रदेश  4569  10692  10546

 85...  पश्चिम  बंबाल  1187  1200  1849

 संघशासित  ख्षेत्र  :

 26.  अंडमान  व  निश्ोबार  हीप  426  486  284

 समूह

 27...  चंडोबढ़  163  177  116

 28...  दादरा  व  नागर  हवेली  60  57  64

 989.  दमन  व  दोब  55  40  45

 30.  दिल्ली  3684  3013  3059

 81
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 1  ?

 31.  लक्षद्वीप

 32.  पांडिचेरी

 तत्त्व  ऑननकन  सी  ससीीी-न  न  न  न  तन  बन  नन>नन+न-  सन  ३००

 ऋण०सं०  स्वेण्छिक  एजेंसी  का

 14.

 नाम

 सारत  विकास  के  लिए  विकल्प

 प्रगतिशील  युवा  केम्द

 नवभारत  जागृति  केन्द्र

 जयप्रकाश  युवा  अनुसंधान  केन्द्र

 विकास  भारती

 सम्त  इरनेटियस  उच्च  विधालय

 भारतीय  कला  मम्दिर

 जयप्रकाश  युवा  अनुसंधान  केन्द्र

 जन  विकास  केन्द्र

 जेबियर  समाज  सेवा  संस्थाम

 भारत  विकास  के  लिए  विकल्प

 जेविधर  चाहवासा

 नवभारत  जाभृति  केसर

 ४

 जिले  का  नाम

 1988-89

 सिहभूम

 1989-90

 बिरीडीह

 हजारोबाग

 पश्षाम्

 1990-91

 मुमला

 गुमला

 पलामू्

 सिहभूम

 सिहभूम

 हजारोबाब

 1991-92  (5-8-92  तक  )

 नवभारत  जाबृति  केला  हजारीबाब

 जारी  को  बई

 960000

 153000

 139000

 320000

 90006

 90000

 180080

 440600

 66000

 267250

 1215060

 820000

 194400

 642060

 क्र



 20  1913  लि|खत  उतरे
 >>  +७+  न  ऑओओ  नओी  ऑन  अओओओ  »>आौ॑ा  '  अं  आओ  »  +  ४५  ++>>-->+>

 नई  दिल्लो  रेलवे  स्टेझन  पर  पाक्िग  युंविधायें

 2125.  थो  नन््हो  पेहलेया  :

 क्या  रेल  मन्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  नई  दिल््लो  रेलवे  स्टेशन  पर  उपलब्ध  पाकिंग  स्थल  जनता  को  आवश्यकता  को

 तुलना  में  अपर्थाप्त

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  अध्ययन  कराया  गया  है  जोर  यदि  तो कब  और  इसके  लिए
 कितमे  स्थान  को  आवश्यकता

 अपैक्षित  स्थान  कब  तक  उपलब्ध  कराया  और

 इस  सम्बन्ध  में  वाहन  मालिकों  की  कठिनाइयों  फो  टूर  करने  के  लिए  अम्य  क्या  कदम

 उठाने  का  विचार  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  जंझ्ो  मल्लिकाजं  :  से  (१)  पिछले  वर्ष  किए  गए  सर्वेक्षण

 के  आाधार  पर  नई  दिल्ली  स्टेशन  के  पहाड़गंज  साइड  की  ओर  कारों  को  पैकिंग  के  लिए  स्थान  को  कमी

 के  पाकिग  स्थान  को  पर्याप्त  समझा  जाता  चूंकि  पहाड़मंज  साइड  को  ओर  कोई  अतिरिक्त

 स्थान  उपसब्ध  नहीं  है  ओर  न  ही  स्थान  की  अ।वश्यकता  के  बारे  में  कोई  जायजा  लिया  गया  है  ओर  न

 ही  इसे  कार  पाकिन  के  सिए  उपलब्ध  कराना  व्यावहारिक

 दरों  को  प्रेड  प्रणाली  अपनाने  का  प्रस्ताव  जिसमें  पाकिम  समय  के  बढ़ने  के  साथ-साथ

 दर  भरी  बढ़ती  जँयैगों  |

 विवर्भ  क्षेत्र  मे ंएक्जिल  एण्ड  व्होल  फंक्टरी

 2126.  थी  रामचसा  मरोतराब  धंयार  :

 क्या  रेल  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  सरकार  का  नई  एण्ड  व्होलਂ  फैक्टरी  आरम्भ  करने  का  प्रस्ताव

 क्या  विदर्भ  इन्डस्ट्रीज  एसोसिएशन  नागपुर  से  विद  में  उपयुक्त  स्थल  के  चयन  के  लिए
 मध्यावेदन  प्राप्त  हुए  और

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विद  में  यह  फंक्टरी  खोलने  का  वियार  है  ?

 रेल  सम्जालय  में  राज्य  मंत्रो  महश्लिकातु  :  जो

 प्रश्न  नहीं

 कसईकुण्क  स्टेशन  पर  शेड

 2127.  थी  सत्य  भोपाल  सिशभ्र  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 8$
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 क्या  कलई  कुण्डे  रेलवे  स्टेशन  पूर्की  पर  जहां  सीमेंट  उतारी  जाती  है  कोई
 शेर  नहीं

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 उक्त  स्टेशन  पर  शेड  प्रदान  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  यए  हैं  अथवा  उठाने  का  ॥

 विचार

 रल  सम्जालय  में  राज्य  मसझो  मल्लिकाश  :  जी  हां  ।

 कलाईकुण्डा  स्थित  माल  साइडिम  का  उपयोग  ब्लाक  रेकों  को  संभालने  के  लिए  किया

 जाता  है  जहां  से माल  की  उतराई  सोधे  परेषिती  के  वाहन  में  की  जाती  है  इसलिए  छतदार  शेड  को

 व्यत्रस्था  आवश्यक  नहीं  समझी  जाती  ।

 प्रश्न  नहीं

 शंणिया  से  सुरकांग  तक  तेज  जलने  बालो  रेलभाड़ो  को  रहु  करना

 2128.  थी  बालिन  कुलो  :

 श्रो  प्रधोस  डेंका  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 (७)  क्या  रंगिया  से  मुरकांग  सेलक  तक  तेजगति  से  चलने  वाली  ग्राड़ो  को  रह  कर
 दिया  गया

 )  यदि  तो  इसके  क्या  का  रण

 इस  गाड़ा  को  कब  तक  लूरू  करने  को  संभावना  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रल  मन्त्रालय  में  राज्य  :  से  असम  में  कानून  ओर
 व्यवस्था  की  स्थिति  खराब  होने  क ेकारण  5713/5714  गुवाहाटी-रंगिया-मु रकांग  सेलक  अरुणाचल
 एक्सप्रेस  को  रह  कर  दिया  गया  है  ओर  असम  राध्ष्य  सरकार  से  सुरक्षा  संबंधी  स्वीकृति  प्राप्त  होने  के
 बाद  इसे  चला  दिया

 धाध्यपयन  के  लिए  विदेश  भेजे  गए  छात्र

 ]

 2129.  घुलाम  सोहस्मद  खां  :

 क्या  सासव  संसाधन  विकास  मस्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 छात्रों  को  अध्ययन  के  लिए  विदेश  भेजने  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  मानदण्छ  निर्धारित
 किया  बया

 84
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 क्या  इस  उद्देश्य  के लिए  छात्रों  का  चथन  सरकार  द्वारा  किया  जाता  है  अबवा  निजी

 संस्थाओं  हारा  किया  जाता  ओर

 वियत  तोन  वर्षों  के  दोरान  अध्ययन  के  लिए  देक्षबार  कितने  छात्र  विदेश  भेज  गए  ?

 मासथ  संसाथन  विकास  संतो  धलु  न  :  से  मानव  संसाधन  विकास

 शिक्षा  सांस्कृतिक  आदान-प्रदान  कार्य क्रम  तथा  एक  देश  से  दूसरे  देश  के

 बहुपक्षीय  कार्पक्रमों  के  दूसरे  देशों  की  सरकारों  द्वारा  प्रदत्त  छात्रवृत्तियां  प्रदान  करता  है  ।  इन
 मामलों  में  यह  छात्रवृत्ति  प्रयान  करने  वालो  सरकार  के  सहयोग  से  चयन  करता  इसके

 कुछ  प्रतिष्ठान  आदि  भी  ही  भारतीय  रास्ट्रिकों  को  छात्रवृत्तियां
 प्रदान  करते  हैं  तथा  छात्र  सोधे  हो  उन्हें  आवेदन  करते

 अध्यवन  के  लिए  छात्रों  को  विदेश  भेजने  के  लिए  मंत्रालय  ने  जो  मानदण्ड  रखा  हुआ  है  बह  यह
 है  कि  छात्र  छात्रवृत्ति  प्रदान  करने  वाले  देश/एजेंसो  द्वारा  निर्धारित  शेक्षिक  अनुभव

 जेसी  यात्रा  सम्बन्धी  अपेक्षाएं  पूरो  करता  विदेशों  में  अध्ययन  के  लिए  प्रत्याशियों  के  चयन  के

 लिए  निम्नलिखित  सामान्य  मानदण्ड  अपनाए  जाते  हैं  :-

 1.  देश  के  अधिकतम  हित  को  देखते  हुए  पोस्टडाक्टो रल  तथा  विशिष्ट  अध्यकषन
 के  लिए  छात्रवृत्तियां  प्रदान  को  जाती  हैं  ।  मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  छात्रवृत्ति
 प्रदान  करने  के  लिए  60  प्रतिशत  अंकों  सहित  मास्टर  डिग्री  को  योग्यता  को  अपेक्षा

 करता

 2.  उन  छात्रों  जो  विदेशों  में  एक  लम्बे  समय  तक  रह  है  तथा  वहां  से  बापिश्  आने
 भारत  में  तीन  बर्ष  तक  नहीं  रहे  छात्रवृरि  प्रदान  करने  के  लिए

 विचार  नहीं  किया  जाएगा  ।

 3.  मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  द्वारा  संचालित  कार्यक्रमों  के  सम्बन्ध  में  चयन  इस
 मंत्रालय  के  एक  वरिष्ठ  अधिकारी  को  अध्यक्षता  में  गठित  चयन  जिसमें

 बूसि  प्रदान  करने  वाले  देश/एथवेंसो  के  शेक्षिक  विशेषज्ञ  तथा  प्रा  भो  होते  के
 माध्यम  से  मंत्रालय  स्वयं  ही  करता  भारतीय  चिकित्सा  परिषद्  ने  बताया  है  कि

 परिषद्  यू  ०एस  ०एस०आर०  हायर  एण्ड  सेकण्डरों  स्पंशियलाइज्ड  एजुकेशन  मंत्रालय

 तथा  भारताय  चकित्सा  पारषद  क  ब'च  सहमात  ज्ञापन  क  अनुसरण  म  एक  प्रतियोबी
 प्रवेश  परीक्षा/साक्षात्कार  सेने  के  बाद  छात्रों  का  छात्रवांत्त  आधार  पर  तश्कालीन

 बू०  एस०  एस०  आर०  भेजती  है  ।

 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  बताया  है  कि  आयोग  भो  जमंन  तथा  तीनों

 जाषाओं  में  उच्च  अध्ययन  के  लिए  छात्रों  इन  देशों  के  साथ  सास्कृतिक  आदान-प्रदान  कार्यक्रम  के

 लन्हयेत  विदेश  भेजता  इन  छात्रों  का  एक  विशेषज्ञ  स  मति,जिस  मं  सम्बद्ध  भ!धाओं  के  विशेषज्ञ

 होते  की  सहायता  से  निश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  करता  है  ।  शिक्षा  भारठोय  चिकित्सा

 परिषद्  ओर  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  द्वारा  सचालित  कायंत्रमों  क  अंतयंत  पिछले  तीन  थ्षों  के

 विदेश  भेजे  भए  छात्रों  का  देशवार  विवरण  अनुसध्नक  में  दिया  गया  है  ।

 कस्थाण  मंगालय  अनुसूचित  अनुसूचित  अन-अधिसूचित  थर्म

 ।
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 सखामावदोश  नक्ष-योड  श्षम्प्रदाव  भादि  के  छाकें  के  लिए  विदेशी  राष्ट्रीय  छात्रवृत्तिां  प्रदान
 करता  इनके  लिए  जावश्यक  पात्रता  कुछ  मामलों  में  ग्रेजुएट  स्तर  पर  कम  से  कम  60%  अंक  तंथां

 अष्य  मामलों  में  50९  अंक  तथा  36  वर्ष  को  क्षाम्रु  स्तोमा  रद्थो  गई  है  तोन  वर्ष  की  छूट  दो  जा

 सकेगी  ।  छात्रों  का  कल्याभ  एक  चयन  समिति  के  माध्यम  से  करता  इस  मंत्रालय
 ने  बताया  है  कि  पिछले  तीन  ब्चों  के  दोरान  आये  अध्यपन  के  लिए  लगंभग  15  छात्रों  को  यू०  कै०  तथा

 संग्रक्त  राज्य  अमरीका  भेजा  मंत्रालय  ने  वह  भी  बताया  कि  आश्ट्रेलिया  सरकार  हारा  प्रदत्त

 समानता-एवं-यो'यता  सम्बन्धी एक  अम्य  छात्र  वृत्ति योजना  कै  अन्तर्गत  अब  तक  अनुसूचित  जाति  एवं

 अनुसूचित  जनजाति  के  ७:  छात्रों  को  आस्ट्रेलिया  भेजा  भयों  ।

 विवरण

 के  लिए  डिदेश  झ्ेड्े  बढ़  छात्रों  के  श्रब्यस्रा  में  विमांक  10  1992  को
 लोक  श्रथा  में  पूछे  ख़ाने  वासे  अत  कित  प्रश्त  संछ्या  2129  के

 उत्तर  में  छात्र-विशरण

 ऋन्ण्सं०  देश  का  नाम  छात्रों  को  बषंबार  संख्या

 छक्का  कराए

 है  ।  2  3  4  5

 1...  भआास्ट्रिवा  1  2  —_—

 2...  प्रीख  २  न

 3.  पुर्तबाल  न  2

 4...  इटलो  17  7  8

 5.  लाये  7  2  5

 6.  इपेन  4  नि

 7.  पृल०्द्श०ए०  27  *  3

 8.  यू०  Be;  67  65  47

 9.  कमाड़ा  8  14  21

 10...  एकफ०आर०्जी ७०  12  13  15

 इंगरी  2  3  ।

 22.  केलोक्मोबाफिया  1

 न  1  2

 14...  बुलभेरिया  नै
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 1  2  3  4  $

 15,  .  मंगोबिया  ।  -+
 -

 16.  पो्सेंड  न  1  1

 17...  आायरलंड  जन  ब्बकू

 8,  ब्०एस«>हस«भार०  १५

 19  जापान  9  11

 20  चीन  12  11  डे

 21  इंडोनेशिया

 22  ट्की  ब्न्नन  जन्म  2

 23...  ख्थूजीलेंड  _  _  2

 24.  फ्रांस  1  4  _

 सभ  में  बस  सर्पुर्तवार्ग  संस्थान

 [  भ्रभुजाद  ]

 थो  उद्धव  अर्थ  :

 क्या  पर्यावरण  झोर  बन  मंत्री  वह  बताने  की  छा  करेंगे  कि  !

 क्या  बसम  में  वन  अनुसंधान  संक््यान  की  स्थापना  करने  का  अस्ताव

 कया  संस्थान  कौ  स्थापना  को  था  यूको  धौर

 यदि  तो  इसमें  विक्षम्द  के  क्या  कारण  हैं

 ब्याज रण  घोर  दहन  भंदासय  के  साक्य  बंछी  कणाह  :  (%.)  हां  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 रेजये  के  जाथुनिसोकरण  हेतु  कोच

 पर्यावरण  भो  एम०  बो०  चमासेलर  यूति  :

 थो  यो०  ओोनियास  प्रसाद  :

 क्या  रेख  वह  बताने  की  छा  करेंगे  कि  :

 क्या  वित्तीय  संकट  के  कारण  पिछले  कुछ  वर्षों  से  रेमये  को  आक्ुमिकीकशण

 dat
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 बोजनाएं  बुरी  तरह  प्रभावित  हुई

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  रेलवे  के  आधुनिकोकरण  संबंधी  योजनाथों  को  अपनी
 आवश्यकताओं  को  पूरा  करने  के  लिए  उसे  वित्तीय  सहायता  देने  के  लिए  इस  बोच  किन्हीं  उपायों  पर
 विचार  किया

 (@)  यदि  तो  तत्सस्वन्धी  ब्योरा  क्या  और

 आठवीं  योजनावधि  के  दौरान  रेलवे  को  कितनी  धनराशि  का  आवंटन  किया  जायेजा  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  आधुनिकोकरण  की  योजनाएं
 संसाधनों  की  उपलब्धता  के  अनुस्तारा  सीमित  कर  दी  लेकिन  ये  बुरी  तरह  प्रभावित  नहीं

 हुई

 और  रेलों  क ैलिए  योजना  आवंटन  जुटाए  जा  सकते  वासे  समग्न  संसाधनों  तथा
 विभिन्न  क्षेत्रों  की  पारस्परिक  प्राथमिकता  पर  निर्भर  करता  है  |

 आठवी  पोजना  को  अस्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया  है  ।

 हैवराबाद  दहाहर  को  स्थापता  संजंधी  धाथिक  समारोह

 2132.  थी  एम०  थो०  थो०  एस०  घति  :

 क्या  सानव  संसाधत  विकास  मम्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ते  हैवरावाद  नयर  को  वर्षगांठ  मनाने  के  लिए  आंध्र  प्रदेश  को

 राशि  भाषंटित  की

 यदि  तो  तत्संबंधो  ब्यौरा  क्या  भोर

 (=)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 सासव  संसाधन  विकास  भंधी  ध्रलुन  :  दां  ।

 हैदराबाद  नगर  को  वर्षबांठ  मनाने  के  ध्ंदंध  में  4.68  लाख  रुपए  को  राशि
 को  और  एक  लाख  दपए  को  राशि  जश्त-ए-गोलरूंडा  सोसाइटी  को  बंजयूर  को  गई  थी  ।

 प्रश्त  नहों

 सखाहाम्त  को  बोहरी  लाइसेंस  नोति

 ]

 कुमारी  उमा  मारतो  :

 क्या  खाक  बंभी  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  खाशाम्तों
 की  दोहरी  लाइसेंस  भोति  के  कार्थान््ययन  में  सुधार

 करते का  ओोर
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 (७)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  ओर  आंकड़े  क्या  हैं  ?

 लाभ  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  तरुण  :  नहीं  ।

 (@)  प्रश्न  ही  नहों  उठता  ।

 राष्ट्रीय  महिला  श्रायोप

 )

 2134,  श्री  रामेहबर  पाहोशर  :

 झोमतो  गोता  सुख्तों  :

 थी  सधोर  घिरि  :

 क्या  सामव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राष्ट्रीय  महिला  आयोग  को  स्थापना  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  बए

 इसमें  विलंब  होने  के  क्या  कारण  और

 उक्त  आयोग  को  कब  सक  स्थापित  किया  जाएगा  ?

 मानव  संसाधन  विकास  सस्तालय  कार्य  शोर  खेल  कूद  बिमाग  तथा  महिला  शोर

 थाल  जिकास  में  राज्य  पनन्त्रो  ममता  :  से  सरकार  ने  पहले  ही

 81.1.92  को  राष्ट्रीय  महिला  आशोय  का  गठन  कर  दिया

 बिहार  झोर  उत्तर  प्रवैज्ञ  में  थोनी  मिले

 2136  झो  लाल  बाद  राय  :

 डा०  परशुरास  गंगवार  :

 क्या  खास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  ओर  बिहार  में  कितनी  चीनो  मिलों  को  लाभ  हो  रहा  है  ओर  कितनी

 लीनी  मिलें  घाटे  में  चल  रहो

 कया  उत्तर  प्रदेश  और  बिहार  की  अधिकांश  चोनो  मिले  धाटे  में  चल  रही

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  ओर

 देश  विशेष  रूप  से  उत्तर  प्रदेश  और  बिहार  चीनी  मिलों  को  लाभ  प्रद  बनाने  के
 लिए  उनके  कार्यक रण  में  सुधार  करने  हेतु  कया  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 खाद  संभालय  के  राज्य  संत्री  तरुण  :  से  सरकार  चीनी  मिलों  के
 लाभ  तथा  घाटे  से  संबंधित  हिसाव  नहीं  रखती  बसना  उपलब्धता  के  अतिरिक्त  चीनी  मिलों  को
 लाण  था  हानि  के  अनेक  कारण  हैं  जिसमें  मिल  का  अवस्था  और  व्लॉट  एवं  मशीनरी  की
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 अमन  स्थिति और  तकनीकी तथा प्रबंधकोय कम  आदि

 स्थिति  और  तकनीकी  तथा  प्रबंधकोय  दक्षता  भादि  शामिल  हैं  ।

 सरकार  चोनी  फैक्ट्रियों  के  आधुनिकोकरण/विस्तार  तथा  ग्रन्ना  विकास  योजनाथों  के

 लिए  रियायती  ब्याज  दरों  पर  चोनी  विकास  निधि  से  ऋण  प्रदान  करती

 हासिल  मारतोय  पतंगवाजो  प्रतियोगिता

 2137.  ओऔी  प्रतापशाव  बो०  मोंसले  :

 क्या  सातव  संसाथन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  1992  के  दोरान  उत्तर  प्रदेश  में  कोई  अखिल  भारतीय  पतंग  प्रतियोगिताएं
 आयोजित  की  गई

 कया  अन्य  राज्यों  में  भी  ऐसी  ही  प्रतियोगिताएं  भावोशित  करने  का  कोई  प्रस्ताव
 भौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  कार्य  शोर  लेल  कूद  विभाम  तथा  महिला  शोर
 लाल  विकास  में  राज्य  सन््धो  भमता  इस  विभाभ  में  ऐसा  कोई
 प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुमा

 बहों  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 राष्ट्रीय  स्मारक  के  रूप  में

 2188.  भी  के०  रामसूति  टिडिथमास  :

 क्या  सायव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  तमिलनाड़  के  दक्षिण  अरकान  जिले  में  सिजो  को  राष्ट्रीय
 स्मारकों  को  सूची  में  शामिल  करने  का  और

 यदि  तो  इसके  विकास  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  बिऋआर  है  ?

 सानथ  संसाधन  विकास  संत्रो  झजू  न
 :  और  (a)  भारतीय  पुरातत्व

 क्षण  को  तमिलनाडु  के  दक्षिण  अरकाट  जिले  में  सिजी  नामक  किप्नो  स्थान  को  कोई  जानकारी  नहीं
 दक्षिण  अर्काट  जिले  में  जिजी  स्थित  किला  ओर  उसके  अन्दर  के  स्मारक  पहले  से  ही

 केन्द्रीय  संरक्षण  के  अन्तगंत  इनकी  देखभाल  ओर  रखरखाव  भारतीय  पुरातत्व  सर्वेक्षण  द्वारा  की
 जारही

 तोतरों  का  व्यापार

 2139.  प्रो०  के०  बो०  बासस  :

 क्या  पर्यावरण  आरर  दत  मश्वी  यह  बताने  को  कृपा  कहेंगे  कि  :
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 क्या  तीतरों  के  व्यापार  प्रर  प्रतिबन्ध  लगा  हुआ  है  और  क्या  सरकार  को  इस  बात  की

 जानकारी  है  कि  तीतरों  की  लड़ाई  का  प्रदर्शन  नियमित  रूप  से  होता  रहता

 क्या  सरकार  को  दिल्ली  में  तीतरों  की  लड़ाई  के  प्रदर्शन  ओर  मृत  एवं  जीवित  तोत

 का  व्यापार  होने  को  जानकारो  ओर

 यदि  तो  इस  संबंध  में  कया  कायंवाही  को  बई  है  अथवा  करने  का  बिचार  है  ?

 पर्यावरण  झोर  वन  संद्ालयं  के  राज्य  बंल्ी  कमल  :  ओर  हां  ।

 जीवित  ओर  मृत  तीतरों  के  अवध  व्यापार  को  रोकने  के  लिए  को  गई  कारंवाई  में

 निशध्न  लिखित  शाभिल  है  :---

 (1)  बन््यजोीव  सुरक्षा  1991  के  तहत  सभी  जंगलो  पक्षियों  ओर

 पशुओं  के  शिकार  पर  प्रतिबन्ध  लगा  विया  गया

 (?)  दिल्ली  के  वन्यजोव  प्राधिकारियों  मे समय-समय  पर  तोतरों  को  अवध  बिक्रो  के  कुछ
 मामले  पकड़े  दिल्ली  के  वम्यजीव  प्राधिकारियों  के पास  जब  कभी  इस  प्रकार  को
 मतिविधियों  को  कोई  सूचना  पहुंचतो  तो  वे  छापे  मारते

 (3)  जहां  तक  तीतरों  की  लड़ाई  प्रदशित  करने  का  प्रश्न  इस  प्रकार  के  प्रदर्शन  करने  बाले

 व्यक्तियों  के  खिलाफ  कारंवाई  जीव  जन्तु  क्रता  निवारण  अधिनियम  के  अधीन  होती
 जिसके  तहत  कारंवाई  दिल्ली  जीवजम्तु  कुस्ता  नियारण  संघ  ओर  पुलिस

 कारियों  द्वारा  की  जाती  है  ।  उनको  इस  संबंध  में  अधिक  सतक  रहने  को  सलाह  दी

 गई  है  ।

 करोीणयंज  में  रेल  उपरिपुल

 2140.  भो  द्वारका  नाथ  दास  :

 क्या  रेल  मम्भी  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर-सीमा  रेखवे  पर  करोमयंज  जंक्शन  के  चोराहे  पर  उपरिपुल  न  होने  के  कारण

 जनता  को  बहुत  असुविधा  हो  रही

 कया  वहां  पर  उपरिपुल  का  निर्माण  के  लिए  सरकार  के  थास  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 रेल  संत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  मल्लिकाज  :  करोमयंज  स्टेशन  के  समीफ  ऊपरी

 सड़क  पुल  के  निर्माण  के  लिए  मांग  को  गई  है  ।

 से  बाढंर  रोड  टास्क  फोस  ने  रेलवे
 से

 करोमग्रंज
 के

 समीप  उनके  द्वारा  निर्माण

 किये  जाने  वाले  राष्ट्रीय  राजमार्ग  बाई  पास  पर  दो  ऊपरी  सड़क  पुल्लों  का  निर्माण  करने  का  अनुरोध
 किया  हे  ।  बाढंर  रोड  टास्क  फोसं  के  प्राधिकारियों  और  रेस  अधिकारियों  के  संयुक्त  रूप  से  प्रस्ताव
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 को  अन्तिम  रूप  दिये  जाने  के  बाद  ऊपरी  पुलों  के  निर्माण  कार्य  को  शर्तोंਂ  पर  रेलों  द्वारा  शुरू
 किया  जाएगा  ।

 नोगढ़  रेलबे  स्टेशन  को  नया  मास  दिया  जाता

 2141.  भरी  रामपाल  सिह  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पूर्वोत्तर  रेलवे  में  नौगढ़  स्टेशन  का  नाम  बदलकर  सिद्धार्थ  नगर  करने  का  कोई
 प्रस्ताव  और

 (a)  बदि  तो  कब  तक  ?

 रेल  भसत्रालय  में  राज्य  मस्त्रो  मह्लिकाज  :  जी  नहीं  ।

 (W)  प्रश्न  ही  नहों  उठता  ।

 हमुमानगढ़-स  रतगढ़  छोटो  लाइन  को  बढ़ो  लाइन  में  बदलना

 2142.  झो  मनफूल  सिंह  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  हनुमानगढ़-सूरतगढ़  कनल  लूप  छोटी  लाइन  को  उस  क्षंत्र  के  उद्योग  एवं  अथंव्यवस्था
 के  संबधंन  हेतु  बड़ी  लाइन  में  बदलने  का  कोई  प्रस्ताव  विधाराधीन  ओर

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 रेख  मन्त्रालय  में  राज्य  मसहो  मल्लिकाजु

 देश  में  एक  ही  आमान  प्रणाली  अपनाने  के  लिए  इस  लाइन  को  उन  लाइनों  में  शामिल
 किया  गया  है  जिनकी  काय्यं  योजना  के  तहत  पहिचान  की  गयी

 कांडला-मटिडा  रेलवे  लाइन

 2143.  भो  दिशोष  साई  संघानो  :

 क्या  रेल  मनन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कांडला  से  भटिडा  तक  रेल  लाइन  के  निर्माण  का  कोई  प्रस्ताव  ओर

 (@)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  ओर

 इसकी  बतंमान  स्थिति  कया  है  ?

 रेख  सब्खालय  में  राज्य  सन््त्री  जो

 और  इस  परियोजना  के  सलासगढ़  ओर  मेड़ता  रोड  भाग  के  थोच  आमामन  परिवद्धंग
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 का  कार्य  प्रवति  पर  शेष  खंढ  पर  आमान  परिवतंन  का  काययं  यथा  समय  शुरू  किया

 रेलवे  काटकों  पर  उपरिपुल

 ]

 2144.  थी  रास  बदन  :

 शो  चिम्मथानम्द  श्थाली  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  उत्तर  प्रदेश  के  विभिस्न  शहरों  में  रेलवे  फाटकों  पर  उपरिपुलों  के  निर्माण

 विशेष  रूप  से  उन  पर  होने  बाली  दुधटनाओं  को  रोकने  के  लिए  कोई  दो्धकालीन  कार्यक्रम  बनाया

 बया

 बदि  तो  तत्संबंधो  ब्योरा  कया

 गत  तोन  वर्षों  के दोरान  अति  व्यस्त  रेलये  फाटकों  पर  निभित  किए  गए  रेलब  पू6लों  को

 संख्या  क्या

 ऐसे  रेलवे  फाटकों  की  संसुया  क्या  है  जहां  उपरिपुल  निर्माण  को  मंजूरी  दे  दो  गई  है  तथा

 उन  पर  आते  बाला  अनुमानित  व्यय  कितना  और

 (5)  उनके  किस  समय  तक  पूरा  हो  जाने  को  संभावना  है  ?

 रल  भरतालय  में  राज्य  मंत्री  सल्लिकाजु  :  और  रेलवे  उन्हों  समपारों
 के  बदले  ऊपरो/निचले  सड़क  पुछ्ठों  के  निर्माण  को  योजना  बनातो  है  जिनके  लिए  संवंधित  राज्य
 सरकारों  द्वारा  तियमानृसार  ऐसे  निर्याण  कार्यों  की  लागत  के  हिस्से  का  बहन  करने  को  स्वीकृति  भेजते
 हुए  प्रस्ताव  प्रायोजित  किये  जाते

 उत्तर  प्रदेक्ष  में  5.

 उत्तर  प्रदेश  में  18  जिनकी  अनुमानित  लागत  69  करोड़  रु०

 (४)  इन  पुलों  का  निर्माण  कार्य  पूरा  किये  जाने  का  समय  3०  प्र०  राज्य  सरकार  हारा  पुलों के  पहुंच  मार्यों  के  निर्माण  कार्य  को  प्राथमिकता  प्रदान  करने  तथा  इसके  लिए  घन  आबंडित  किए  बाने
 दर  निर्भर

 विजयवाड़ा  डिवोलजन  में  रेलये  स्टैशनों  को  ह्ाथिक  व्यवहायंता
 2145.  धो०  उम्मारंष्टि  बेंकटेस्वरलु  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करंगे  कि  :

 (%)  क्या  दक्षिण-मध्य  रेलवे  ने विजयवाड़ा  डिवीजन  में  रेलवे  स्टेशनों  की
 बनाने  के  लिए  कोई  सर्वेक्षण  किया

 को  आशिक  व्यवहाबंता
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 (©)  गति  तो  व्पोरा  का  हैःओर  इस  डिप्नीजन  के  अन्तर्नत  कोन-कौस  से

 प्रद  स्टेशन  भौर

 इन  स्टेशनों  को  अवंसक्षम  बनाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  लंत्रो  मह्लिकाज  :  केवल  हाल्ट  स्टेशनों  के

 लिए  ।

 (a)  एक  विवरण  संसरन

 कम  लोकप्रिय  भाड़ियों  के  अल।भप्रद  ह्वाल्ट  स्टेशनों  पर  ठहराव  समाप्त  करने  जेसे  कदम
 उठाने  के  बावजूद  सभो  हाल्ट  स्टेशनों  को  अथंक्षम  बनाना  सम्भव  नहों  है  ।

 विधरण

 दक्षिण-मध्य  रेलवे  द्वारा  मत  बर्ष  को  नई  समोक्षा  के  अनुसार  57  हाल्ट  स्टेशनों में  से  "
 52  हाल्ट  स्टेशन  वित्तीय  वृष्टि  से

 अलाभप्रद  पाए  यद््  इन  अल्पभप्रद  हाल्टों  के  नाम  नोचे  दिए
 गए  हैं  :--

 1.  लिम्मापुर  17.  बलीवेरू

 2.  मल्जवरम्  .  18.  इपछपस््लम्

 3.  चम्द्रम  पालेम  19.  कोत्तपंदिलापल्लो

 4.  20.  चकीबेरला

 5:  पेदबूब्रहमदेवम  21.  नेल्सोर  दक्षिण

 6...  22:  तेन्नेक

 १.  23.  गुंटकोड्रू

 ब्रह्मनमुडेम  24.  पासलापूड़ी
 9.  सारमपल्ली  :  25.  कोहासकलावांपूड़ी

 10, .  26.  बाइलंपादू
 11.'  बादामपूड़ो  27.  आलपाडद

 12.  सोतमपेट  28.  चेरूकुबाडा

 13.  बीरवल्ली  9  लक्ष्पोनारायणपुरम

 14.  पुरुषोत्तपटनभ्  30.  वेलपुरू

 15.  कोसम्कोंडा  31  सत्याबड़ा

 16.  मोरभपूडी  32.  बडलमन््नादु
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 33.  पेन्नाड  अग्नहा  रम  43.  बुडिपुड़ी

 84...  सिधदेवनो  चिक्काला  44.  धूलिपल्सा

 35.  गापारू  48...  रेडियुकडइस

 36.  मेरिष्ताडा  46.  अनुपालैस

 87.  पेनुमारू  कामपेश्सि

 38.  नाबार्जून  नगरम्  १8.  तुम्पसचेरूय्

 39.  वेलपुर  रोड  49.  अंबापुरण

 40.  .  वेमलुरीपाड  50,  अल्ुवायी

 41.  मंडापाड़  54...  क्रों्रापोत्

 42.  लिगमगुंतला  62.  ढामर  चेरसा

 राष्ट्रीय  स्वास्थ्य  अ्मेकल

 ]
 2146,  भरी  धारबिन्द  नेशाम  :

 को  हरिसिह  चावड़ा  :

 को  धंभाथरा  सानोपल्सी  :

 क्या  स्वास्थ्य  प्रोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  ने  सम्पूर्ण  देश  में  कितने  राष्ट्रीय  स्वास्थ्य  कार्यंक्म  शुरू  किए

 (a)  ऐसे  कार्यक्रमों  का  अलग-अलग  ब्योरा  क्या  है  जिम्हें  पूर्थ  रूप  से  केन्द्रीय  सहायता  ते
 चालया  भया  है  ओर  जिनमें  आभृपातिक  रूप  से  राज्य  सरकार  भी  धार्मोदार  ओर

 क्या  सरकार  इन  कार्यक्रमों  को उपयोजिता  पर  लिभराती  रखमे  के  लिए  इत  कार्यक्रमों  के
 बारे  में  आवधिक  प्रगति  रिपोर्ट  प्राप्त  करठो  है  ?

 स्वास्थ्य  धोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंद्ो  डो०  के०  ताराबेबी  :
 ओर  भारत  सन्  2000  ईसवी  तक  के  लिए  स्वास्थ्यਂ  के  लक्ष्य  क ेलिए  बचनवढ

 संविधान  के  अन्तगंत  स्वास्थ्य  विषय  राज्य  सूची  में  आता  प्रमुक्ष  रोगों  पर  काबू  पाने
 तथा  मृत्यु  दर  एवं  रुग्णता  दर  को  कम  करने  के  लिए  राष्ट्रीय  स्तर  पर  अनेक  स्वास्थ्य  कार्यक्रम  शुरू  किए
 बए  इन्हें  केन्द्रीय  सहायता  से  तेयार  किया  जाता  है  तथा  चसाया  जाता  है  से  ज्यादातर

 प्रायोजितਂ  कार्यक्रम  कुछ  शत-प्रतिशत  तथा  अन्य  50  प्रतिशत  सहायता  प्राप्त  कार्यक्रम

 राष्ट्रीय  स्वास्थ्य  कार्य  कर्मों  क ेसहायता  पेट  को  दर्शानि  थाला  ऐंक  विवरण  वर्ष  1990-91  के
 भावंटन  सहित  संलस्न  है  ।

 (=)
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 पक  ०-3५.

 विवरण

 क्ायंक्रम  का  नाम  घन  देने  का  तरीका

 मलेरिया  उस्मूलन  कार्यक्रम  50%
 काला  आजार  और  जापानी

 एल्सैफलाइटिस  का  लियंत्रण  भी

 शामिल

 फाइलेरिया  नियंत्रण  कार्यक्रम  80%

 कुष्ठ  उन्मूलन  कार्यक्रम  100%

 क्षयरोग  नियंत्रण  कार्यक्रम  50%

 दृष्टिहीनता  नियंत्रण  कार्यक्रम  100%

 बलगंड  नियंत्रण  कार्यक्रम  केन्द्रीय  सहायता

 योन  संचारित  रोब  नियंत्रण  कार्य कम  ---

 एड्स  नियंधण  कार्यक्रम

 मानसिक  स्वास्थ्य  कार्यकम

 मधुमेह  नियंत्रण  कार्य कम

 कसर  नियंत्रण  कार्यक्रम

 सिनी  कृमि  उस्मूलन  कार्यक्रम  58%

 अतिसार  रोग  नियंत्रण  कार्यक्रम  100%

 कल्याण  कार्य कम
 के  अन्सयंत  )

 मातृ  एवं  शिक्ु  स्वास्थ्य  कार्य कम  --
 परिवार  कल्याण  का  क्रम

 के  अन्तर्गत  रोग

 रक्ताल्पता  से  विटामिन

 को  कमी  आदि  से  बचाव

 शामिल

 10  1992  2

 1990-91  के  लिए
 जायंटन

 ८7  0.3०

 8200.00

 230.00

 2400.00

 1500.00

 600.00

 450.00

 30.00

 350.00

 33.00

 10.00

 2000.00

 60.00

 900.00

 6830,00
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 वारासमनो  में  दो०  थो०  इन्स्टोद्यूड  ध्ाफ  बेसिक  मेडिकल  साइंसिज  को  उपहार  के

 हप  में  दो  गई  सक्षोम रो

 ]

 डा०  आर»  भोषरम  :

 क्या  स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  ब्रिटिश  ओवरसोज  डेवलपमेंट  अबार्टी  ने  तमिलनोंडू  तोराम॑नी  में  स्थित  पी०  जी ०
 इनह्हीट्यूट  आफ  बेसिक  मेडिकल  शाइंसिज को  वर्ष  1991  में  छपहारों  के  रूप में  मशीनरी  दी

 ओर

 यदि  तो  सह्संबंधो  ब्योरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मंद्यालय  में  राज्य  मंत्री  डो०  के०  तारादेवो  :
 ओर  ब्रिठिश  उच्चायोग  परिववद  से  प्राप्त  हुई  सूचना  के  अनुसार

 ओवरसीज  डेवलपमेंट  अथारिटो  ने  तमिलनाडु  के  तारामनी  में  रिथित  पी०  जी०  इन्स्ट्रोट्यूट
 आफ  बेसिक  मेडिकल  साइंसिज  को  थर्ष  1991  के  दोरान  विधाणुज  यकृुतशोथ  परियोजना  के  चरण-ता

 के  अन्तगंत  निम्नलिखित  उपकरण  दिए  थे  :---

 डीप  फ्रोजर  (--70  डिग्री

 यू०  वो०  विजिल  रिकावडिग  स्पेक्ट्रोफोमीटर

 अल्ट्रा  सेंट्रिफ्यूज  ।

 शाम  स्तर  पर  अृंज्ञारीपण  कांयक्रल

 ]

 2148.  भी  बसराज  पासो  :

 झरो  प्रभु  दयाल  कठेरिया  :

 करी  राम  कृष्ण  कुसमारिया  :

 क्या  पर्यावरण  झौर  वन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  ग्राम  वासियों  को  ग्रामीण  स्तर॒पर  वृक्ष  लगाने  के  लिए

 हन  देने  की  वृष्टि  से  कोई  कार्य  क्रम  आरम्भ  करने  का  और

 यवि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या है  ?

 पर्यावरण  प्रोर  बस  संन्ालय  के  राज्य  भंत्रो  कमल  :  और  वेश  भर  में
 कार्वान्वित  किए  जा  रहे  सामाजिक  वानिको  कार्यक्रम  के  साथ्यम  से  ब्रामीणों  को  सामुदायिक  भूमि  तथा
 हनको  अपनो  भूमि  पर  बुक्ष  लगाने  के  लिए  प्रोस्साहित  किया  जा  रहा  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  चलाए
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 जा  रहे  कार्यक्ापों  में  ग्रामीण  वन  जन-पौधशालाएं  स्थापित  वृक्ष  उत्पादक

 ताएं  तेयार  ईंधन  लकड़ी  तथा  चारा  परियोजनाएं  रेख  लाइनों  तथा  सड़क  के

 किनारों  पर  पेढ़  और  गेर-सरकारी  संग्रठनों/स्वेण्छिक  एजेंसियों  के  माध्यम  से  शुरू  को  गई
 परियोजनाएं  शामिल  हैं  ।

 जनजआातोय  लोगों  के  श्वास्थ्य  को  देखमाल  के  लिए  महाराष्ट्र  को  सहायता

 [  प्रभुगाद  ]

 श्री  राम  कापसे  :

 क्या  स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  के  दोरान

 महाराष्ट्र  को  जनजातियों  के  स्वास्थ्य  की  देखरेख  करने  एवं  चिकित्सीय  सुविधाएं  प्रदान  करने  के  सिए
 कितनी  जिलेवार  दी  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  परिवार  कह्यांण  मंत्रालय  के  राज्य  संत्रो  डो०के०  तारा  देव  :

 संविधान  के  अन्तर्गत  स्वास्थ्य  राज्य  का  विषय  केन्द्रीय  क्षेत्र  में  प्रमुख  स्वास्थ्य  स्कोमों  के

 अस्तगंतव  वे  को  के  दोरान  महाराष्ट्र  को  जनजातीय  उप-योजना  के  लिए  87.60  लाख  रुपये

 की  राशि  आवंटित  की  बई

 कम्प्यूटर  शिक्षा  हेतु  चुने  गए  विशधालथ

 भो  थाइल  जान  अंधलोज  :

 क्या  सानथ  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कम्प्यूटर  शिक्षा  तथा  राष्ट्रीय  शेक्षिक  अनुसंधान  तथा  प्रशिक्षण  परिषद  के  अध्ययन

 कार्य  क्रम  हेतु  केरल  में  कितने  विद्यालयों  का  चयन  किया  भया

 इस  कार्यक्रम  के  अन्तमंत  केन्द्र  सरकार  द्वारा  मानव संसाधन विकास wut (et waa fag) : (क) से  के  दोरान  स्वीकृत  की  यई
 धमराशि  का  वअ्यौरा  क्या  और

 इस  सम्बन्ध  में  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  सत्त्रो  भरजुन  :  से  परियोजना  वर्ष  arta  से
 कार्यान्वित  की  जा  रही  स्कूलों  संगणक  साक्ष रता  और  अध्ययन  परियोजना  के  अन्तयंत  वर्ष
 1990-91  तक  केरल  के  लिए  के  मसाध्यमिक/उच्च  माध्यमिक  स्कूलों  का  चयन  किया  गया  वर्ष
 1990-91  तक  इस  परियोजना  के  अम्तगंत  किसी  नये  रकूल  का  चयन  नहीं  किया  गया  वर्ष
 3500/-to  में  जहां  वास्तव  में  संगणक  लगाए  यए  राज्य  के  प्रमख  अधिकारी  को  प्रति  सकल

 tifa tre  की  दर  से  95  स्कूलों
 क ेआकस्मिक  अनुदान  के  भुगतान  के  लिए  3,32,500/-%०

 की राशि रा० शैे० अ० प्र० प० को संस्वीकृत को प्रामोण क्षेत्रों में चिकिश्सकों हारा सेचाएं भरी एम० डेशिस : क्या स्वास्थ्य शोर परियार कश्याथ मम्मी यह बताने को कृपा करेंगे कि :



 20  )  लिखित  उ..२
 नम

 (%)  क्या  देश  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  चिकित्सकों  को  सेवाएं  अनिवाय  कर  दो  मई

 बदि  तो  किन-किन  राज्यों  तथा  संध/राज्य  क्षेत्रों  में  यह  योजना  कार्यान्वित  की
 गई

 इस  योजना  को  अन्य  राज्यों  तथा  संघ/राज्य  क्षेत्रों  में  कार्यान्यित  न  करने  के  क्या  कारण
 भोर

 इस  बोजना  को  समान  रूप  से  लागू  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 स्थास्थ्य  श्वोर  परियार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मन््भोी  डो  ०  के०  तारा  देबो  :

 से  केन्द्रोथ  स्वास्थ्य  ओर  परियार  कल्या»  परिषद  ने  1989  में  आयोजित  अपनी
 बेठक  में  सिफारिश  को  थी  कि  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  को  सरकारो  सेबा  में  आने  वाले  सभी  डाक्टरों
 के  लिए  यह  अनिवायं  कर  देना  चाहिए  कि  वे  विना  किसी  अपवाद  के  2  वर्ष  तक  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  सेवा
 करें  ।  उक्त  सिफारिश  सभी  संबंधितों  को  भेज  दो  गई  उपश्वब्ध  सूचना  के  अमुसार  के

 कनटक  तथा  उड़ीसा  राज्यों  ने  डाक्टरों  के  लिए  ग्रामीण  क्षेत्रों  मे ंसेवा  करना  अनिवाये
 कर  दिया  हे--महाराष्ट्र  तथा  मेघालय  राज्य  चिकित्सा  छात्रों  से  उपाधि  ग्रहण  करने  के  पश्चात

 ग्रामीण  क्षेत्रों  मे ंसेवा  करने  के  लिए  बांड  भरवाते  ऐसो  कोई  केन्द्रीय  स्कीम  नहीं  है  जिसमें  यह
 रित  हो  कि  डाक्टरों  के  लिए  ग्रामोण  क्षेत्रों  में  सेवा  करना  अनिवायं  चिकित्सा  छात्रों  को

 ग्रामीण  सेवाओं  के  प्रति  उन््मुख्ध  करने  के  लिए  आयुविज्ञान  शिक्षा  पुनरसिश्  विन्यास  योजना
 को  देश  में  1977  में  एक  केन्द्रीय  प्रायोजित  योजना  के  रूप  में  सुछ  किया  गया  था  जिसमें  ग्रामीण  तथा

 क्घं-ग्रामोण  जनता  को  स्वास्थ्य  परिचर्या  सेवाएं  सोधे  प्रदान  करने  के  लिए  बिभिन्न  मेडिकल  कालेज

 शामिल  इस  योजना  के  मुख्य  सिद्धान्त  भारतोय  आयुविश्ञान  परिथद  के  विनियमो  में  भो  समाविष्ट

 किए  बए  हैं  तथा  सभी  मेडिकल  कालेजों  को  इन  विनियमों  का  कार्यान्वयन  करना  होता  है  ।  इस  योजना
 को  वर्ष  1990  में  राज्यों  को  स्थानांतरित  कर  दिया  गया

 विद्युत  चालित  इंजनों  का  श्ायात

 2152.  श्रो  लोकभनाथ  थोथरो  :

 थी  इनाजोत  गुप्त  ;

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  स्वीडिस-जमंन  फर्म  से  विद्युत  चालित  इंजनों  को  तत्काल  खरोदने  के  लिए
 सईद  क्रयादेश  दिया  ओर

 बदि  तो  तत्संबंधी  व्योरा  क्या  है  ?

 ९  रेस  मंत्रासय  में  राज्य  मंत्री  :

 प्रश्न  नहीं
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 उत्तर  प्रदेश  में  बम  संरक्षण  योजनाएं

 .

 भ्रो  राजेन्ा  कुमार  क्षर्मा  :

 कया  पर्यावरण  प्रोर  बन  मंत्री  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्र  सरकार  को  वन  संरक्षण  ओर  पर्यावरण  में  सुधार  करने  के  लिए  उत्तर  प्रदेश

 सरकार  की  कोई  योजना  मिली  और

 (@)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और  इस  सम्बन्ध  में  को  गई  कारंबाई  का  ब्योरा

 क्या  ?

 पर्यावरण  झोर  धन  भंलालय  के  राज्य  अंत्रो  कमल  :  वन  संरक्षण  भौर

 बरण  में  सुधार  करने  के  सम्बन्ध  में  उत्तर  प्रदेश  सरकार  से  हस  प्रकार  की  कोई  स्कीम  प्राप्त  नहीं  हुई
 केन्द्र  सरकार  को  उत्तर  प्रदेश  सरकार  से  हस्तक्षेप  से  वर्नो  के  संरक्षण  के  लिए

 अवसं  रचना  का  विकासਂ  नामक  केन्द्रीय  प्रायोजित  स्कीस  में  सहत  एक  अस्ताव  प्राप्त  हुआ  है  ।

 (a)  इस  स्कोम  के  तहत  चाल  वर्ष  में  वाय  रलेस  अग्निशमन  उपकरणोंਂ  7

 को  पशुओं  को  रोकने  के  लिए  शाहयों  को  अग्निरेखा  के  निर्माण  और  पटरियों  तथा

 सोमा-रेखा  के  साथ-साथ  हेज  डग्माने  के  लिए  केन्द्रीय  सहायता  के  रूप  में  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  43.25
 लाख  रुपये  की  राशि  प्रदान  को  गई

 राष्ट्रीय  संस्कृत  संस्थान  में  निदेक्षक  के  पद  का  रिक्त  रहना

 ]
 .

 2154.  श्री  भोगेसा  झा  :

 क्या  सानथ  संसाधन  विकास  मंत्री  दताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  राष्ट्रीय  संस्कृत  संस्थान  में  1970  से  कोई  पूर्णकासिक:निदेशक  नहीं  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 मानथ  संसाधन  विकास  संत्रो  पश्चुंम  :  1970  के  बाद  से  राष्ट्रोध  संस्कृत
 संस्थान  में  1-11-1981  से  30-6-1983  तक  एक  पूर्णकालिक  निदेशक  रहा

 एक  नोति  के  तोर  वर्ष  1970  से  1980  तक  निदेशक  के  पद  का  मंत्रालथ  *
 में  संस्कृत  शिक्षा  के  प्रभारी  निदेशक  सचिव/उप  शिक्षा  सलाहकार  को  उनके  अपने  कार्यों  क ेअलावा
 दिया  जाता  था  ।  वर्ष  1983  :  से  एक  नये  पूणंकालिक  पदधारी  का  चयन  करने  को  प्रक्रिया  शुरू  नहीं

 की

 जा  सको  क्योंकि  निदेशक  के  पद  का  सेवानिवृत्ति  की  आय  आदि  की  मंत्रालय  में  समीक्षा  *
 तथा  विचार  किया  जा  रहा  चंकि  इन  मामलों  को  अब  निपटा  लिया  गया  है  पद  क
 विशापित  करने  के  लिए  भ्र्यदृश्य  प्रभार  निदेशालय  को  सूचित  कर  दिया  गया  है  ।

 100
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 सवाई  साथोपुर-लेसलसेर  रेल  लाइन  को  बड़ो  रेल  लाइन  में  बदलता

 ]

 2155.  श्री  रासतारायण

 क्या  रेस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 संवाई  मांधीपुर-ब डमे  र-अेसलमेर  रेल  लाइन  को  बड़ो  लाइन  में  बदसने  संबंधो  कितना

 कार्य  को  पूरा  करने  के  लिए  क्या  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया

 क्या  सरकार  का  विचार  बतंमान  हालातों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इस  महत्वपूर्ण  सीमा

 संबंधों  कार्य  प्ररथमिकता  के  आधार  पर  पूरा  करने  का  ओर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धो  ब्योरा  कया  है  ?

 रेल  मन्ल्रालय  में  राज्य  सन्जो  सल्लिकाजु  :  सवाई  माधोपुर-जयपुर  लाइन  को  बड़ो

 लाइन  में  बदलने  का  कार्य  1992-93  2-93  में  पूरा  करने  का  खत्य  रखा  गया  शेष  खंड  पर  काय॑  शुरू
 किया  जाएगा  तथा  इसे  आने  वाले  वर्षों  में  संसाधनों  को  उपलब्धता  के  अनुसार  आगे  बढ़ाया

 और  इस  कायं  को  आठवों  पंचवर्थाय  योजना  में  ही  शुरू  करने  तथा  पूरा  करने  की

 बोजना  है  ।

 प्रदूषण  के  विधय  में  भ्यायालयों  के  निर्देक्ष

 ]

 डा०  खक्ष्मो  नारायण  पाण्डेय  :

 डा०  झमृत  लाल  कालिदास  पहेल  :

 क्या  पेपोबेरंजेजडोरे  बेन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  विभिन्न  उच्च  न्यायालयों  तथा
 सर्वोच्च  न्यायालय  द्वारा  प्रदूषण  के  संबंध  में  समय-समय  पर  कया  निर्देश  जारी  किए  गये  ओर  इन
 स्यायिक  आदेशों  के  पालन  हेतु  इनकी  जानकारी  राज्य  प्रदूषण  नियंत्रण  बोढों  को  विए  जाने  के  सम्बन्ध

 में  कया  उपाय  किए  गए  है  ?

 पर्यावरण  झौर  वन  संत्रालय  के  राज्य  मंत्रों  (Teas  कमल  नाथ  |  :  चूंकि  प्रदूषण  के  अधिकांश
 मामलों  में  सम्बन्धित  राज्य  प्रदूषण  नियंत्रण  बाड़  प्रधान  पार्टी  हांते  इसलिए  उच्चतम  न्यायालय  या
 उच्च  द्वारा  निर्देश  सीधे  उन्हें  को  जारो  किए  जाते  है  ओर  इस  प्रकार  के  निदेशों  क ेअनपालन
 के  लिए  राज्य  प्रदूषण  नियन्त्रण  बोर्डों  को  राज्य  ओर  केन्द्रीय  सरकारों  द्वारा  आवश्यक  प्रशासनिक  तंभ
 और  पर्याप्त  बित्त  प्रदान  किए  गए  है  ।

 स्थायालय  के  जिन  म'मलों  से  केन्द्र  सरकार  प्रमृख  रूप  से  जुड़ी  होती  है  मोर  न्यायालय  द्वारा
 दिए  गए  निदेश  जहां  एक  या  एक  से  अधिक  प्रदूषण  नियंत्रण  बोडों  पर  लागू  होते  वहां  केना  सरकार
 लिवमित  मिषरानो  करके  इस  प्रकार  के  निदेशों  का  कड़ाई  से  अनुपालन  सुनिश्चित  करतो
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 अंगलोर  विश्वविज्ञालय  का  दर्जा

 2157.  भ्रो  सो०पो०  धरुदालधिरियप्पा  :

 थो  थो०  भाधोडा  :

 क्या  सानथ  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  कर्नाटक  सरकार  ने  बंमलोर  विश्वविद्यालय  को  शहरो  केन्द्रीय  विश्वविद्यालय  का
 दर्जा  देने  का  अनु  रोध  किया  ओर

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  को  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 भानव  संसाधन  विकास  संत्री  अज  म  :  ओर  बंगलोर  विश्वविद्यालय
 को  केन्द्रीय  विश्वविद्यालय  में  वरिवरतित  किए  जाने  के  लिए  कर्नाटक  सरकार  से  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं

 हुआ  है  ।

 कर्माटक  में  पुलों  के  निर्माण  हेतु  प्रस्ताव

 2158.  भरी  धोस्कार  रर्माण्डोज  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कर्नाटक  सरकार  ने  वर्ष  1992-93  के  दोरान  रेलवे  वक्स  कार्यक्रम  के  अन्तयंत

 राज्य  के  महत्वपूर्ण  शहरों  में  रेलबे  के  अनेक  पु6लों  का  निर्माण  शुरू  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 सेंजा  भोर

 यदि  तो  इस  पर  क्या  कार्यवाही  को  भई  ?

 रेल  मंश्ालय  में  राज्य  मन्सो  मल्लिकाजु  :  जो

 निम्नरलि  नये  निर्माण  कार्यों  को  1992-93  के  रेलों  के  निर्माण  कार्यक्रम  में  शामिल

 किया  कया

 1.  बेंगलूर  पूर्व  सं०  138  के  स्थान  पर  जिचला  सड़क

 2.  तानसांध्रा-येलहल्का-समपार  सं  ०  7  के  स्थान  पर  ऊपरी  सड़क  पुल  ।

 3.  व्हाइटफोल्ड-समपार  सं  पर  ऊपरी  सड़क

 सोनोपत  में  रेल  पुल

 )

 भी  धसंपाल  सिह  सलिक  :

 क्या  रेल  मंत्रो  वह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  क्या  हरियाणा  के  सोनीपत  जिले  में  उस  रेल  पुल  का  निर्माण  शुरू  हो  गया  है  जिसका

 इलान्यास  1991  थें  किया  बया  था|  ओर
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 यदि  तो  इस  पूल  का  लिर्माण  कब  तक  शूरू  हो  आने  की  संभावना

 रेल  सन्त्रालय  में  राज्य  मंज्लो  सल्लिकाज  :  थी

 रेलों  द्वारा  पुल  खास  का  भिर्माण  कार्य  तब  शुरू  किया  जाएगा  लव  राज्य  सरकार  पहुंच
 मार्मों  पर  कार्य  शुरू  करने  को  श्थिति  में  हो  जाएगी  जिसमें  |सूमि  का  अधिग्रहण  और  ढांचों  को  हटाना
 शामिल

 झाविवासियों  में  सिला

 ]

 2160.  ४१०  झसोस  आला  :

 क्या  सागव  संसाधन  विकास  मम्त्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 आदिवासियों  में  शिक्षा  का  प्रसार  करने  हेतु  मत  एक  बर्ष  के  दोरान  राज्य-बार  कितनी

 धन  राशि  व्यय  को

 क्या  सरकार  का  विचार  आदिवासी  छात्रों  के  लिए  पुस्तकों  का  क्षेत्रीय  भाषा  में  अनुवाद
 कराने  का  ओर

 प्रत्येक  राज्य  में  राष्ट्रीय  छात्रवृत्तिथों  पर कितनी  धनराशि  व्यक्ष  की  नई  ओर  अनुसूचित

 जातियों  जनजातियों  सहित  प्रत्येक  राज्य  में  ये  छात्रवृत्तियां  कितने  छात्रों  को  प्रदान  की

 बयी  ?

 सानव  संसाधन  जिकास  संत्री  झज्  तन  सिह  )  :  वर्ष  1990-91  के  अनुसूचित
 लजमजातियों  की  शिक्षा  के  लिए  प्रमुख  केग्द्रीय  प्रायोजित  योबनाओं  पर  राज्यों/संबशासित  प्रदेशों  को

 कैस्लीय  सहायता  देने  से  सम्बन्धित  संखस्त  है  ।

 राष्ट्रीय  शेक्षिक  अनुसंधान  प्रशिक्षण  परिषद  और  केस्द्रीय  भारतीय  भाषा  संस्थान  में

 अन्यों  के  साथ-साथ  प्रमुख  आदिवासी  भाषाओं  में  द्विभावी  शिक्षा  कार्यक्रमों  के  लिए  पुस्शकों  सहित  पाद्व
 प्रवेशिकाएं  भौर  अन्य  पठन  सामग्री  तेयार  करने  से  संबंधित  कार्यक्षम  चल  रहे  हैं  ।

 संसभ्न

 (ae  सालों

 राज्य  शासित  प्रदेश  निम्नलिखित  के  अन्तंत  जारो  की  दई  निधिया*

 उत्तर  मेट्रिक  कन्या  बाल  आश्रम

 छात्रव  त्तियां  छाघाबास  छाघावास  ह्क्ल
 ह

 2  8  4  5  6
 न्  मम  भार  पारा  भा  का  राधा  नाइक  ५.  ध०+.......++म७  ३४५  थ७3७७७  ५»)  9७»  ५७  ७७

 1...  थ्राँध्रि  प्रदेश  50.67  40.809  88.125  80.00
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 10  4992

 3  हा  5  _

 --  15.00... ,  15.00  >-

 29.45  1713  48.34  >-

 29.45  11.66  48.34  न

 1.12  --  _  _

 6.944  --  --  --

 6.944  --
 --

 23.06

 40.54  -
 6.422.  23.06

 40.54  77.98...  28.744  _

 28.32  4.67  --  --

 28.32  4.87  --
 --

 $.27  5.00  १०  --

 4.52  5.00  १०  तट

 १4.8?  न  न  जा

 १4.8?  10.00  --  16.65

 65.10  1712... 19.18  =

 0.29  12.841  17.125  --

 0.29  4.102  8.562  86.52

 0.82  3.127  6.00  7.00

 ०.82  2.791  8.188  88.50  97.00

 18.00  14.69  88.50

 26.36  3.525  4.981  --

 --

 -
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 a  अब

 |  2  5  4  5  6

 27.  चंडोयड़  —

 28.  दादर  तथा  नगर  हवेली  न  29.203  5.718  >>

 29.  दसन  ओर  दोव  >>  3.833  न  न

 30.  विहलोी  16.97  _  न

 31.  11.44  —  —

 32.  पांडिचेरो  न  न  न  बई

 626.97  808.911  281.86  200.00

 राज्य  सरकार  हारा  किया  भवा  खर्च  शामिल  नहीं

 विधरणना

 शपरयों

 राज्य/संघ  शासित  प्रदेश  पुरस्कारों  की  संख्या  स्वीकृत  राशि*

 ल्््््््अ््ाससससअससससससिल-ोस सर,ोनि  eS
 ।  2  3  4

 1.  थार्प्र  प्रदेश  2622  न

 9.  अरुणाचल  प्रदेश  न  —

 3.  अखम  946  जज

 4...  बिहार  3256  —

 5.  गोवा  43  0.97

 6.  युजरात  1743  8.00

 ह  हरियाथा  619  1.91

 8.  हिमाचल  प्रदेश  188  कि

 9.  जम्यू  ओर  काश्मीर  288  तय

 10.  कर्नाटक  1699  न

 11...  केश्स  1342  4.30

 12.  मध्य  प्रदेश  2187  -
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 1  2  $  4

 ----......

 13.  महाराष्ट्र  3315  27.40

 14...  सलजिपुर  78  न

 66  —

 16.  मिजोरम  _  न

 17,  नागालैंड  33  _

 18,  उड़ीसा  1237  _

 19.  पंजाब  729  1.10

 20...  राजस्थान  11438  6.88

 21.  सिक्किम  रे

 29,  शमिलताड  2108  न

 23...  जिपुरा  96  0.44

 24...  उत्तर  प्रदेश  5676  +-

 28...  पश्चिम  बंधाल  2758  —

 26.  अंडमाम  और  निकोबार  द्वीप  08  जन

 समह

 27.  चंडीगढ़  75  न

 28.  दादर  तथा  मगर  हवेली  05  0.25

 29.  दमन  और  दीव  04  0.15

 30.  दिल्ली  443  _

 31.  लक्षद्वीप  01  0.04

 382.  पांडिभेरी  27  0.43

 योग  33000...  3.87

 हर
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 *राज्य  सरकार  द्वारा  किया  गया  थर्च  शामिल  नहीं

 धमोपचारिक  लिखा  केसा  खोलना

 2161.  थो  थो०  शोभानाह्रीहयर  राज  बाड़े  :

 क्या  सानय  संसाथम  विकास  मस्ती  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  ।



 0  1913
 लिखित  उत्तरे

 nn  ee
 व्या  सरकार  का  विचार  बीच  में  पढ़ाई  छोड़  देने  वाले  छात्रों  क ेलिए  अनोपचारिक  शिक्षा

 कैन्द्र  खोलने  का

 यदि  तो
 तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या

 यदि  तो
 इसके

 क्या  कारण  ओर

 बीच  में  पढ़ाई  छोड़ने  बाले  छात्रों  को  शिक्षा  प्राप्त  करने  में  सहायता  देने  के  लिए  क्या
 कदम  उठाये  यये  हैं  ?

 सानव  संसाधन  विकास  संत्रो  प्रश्न  भारत  सरकार  पहले  से  ही
 चारिक  शिंका  की  एक  कैंन्ंद्र  प्रैयोजित  योजना  चला  रहो  है  जिसके  कार्यान्थयन  राज्यों/धंघलासित
 क्षंत्रों  के  मौध्थम से  किया  ना  रहा  है  |  इसेकें  बिना  स्कूलों  बालौ  बस्तियों  के  बोध  में

 स्केल  छोड़ने  लड़कियाँ  और  कार्म-काजो  बंध्चों  लंसे  बच्चों  के  जो  किसो  न  किसी  कारण

 से  स्कूल  में  नहीं  जाते  या  नहीं  जा  अनोपचारिक  पद्धति  के  बराबर  के  स्तर  की  शिक्षा  प्रदान  को

 जाती  है  ।

 इस  योजना  शेक्षिक  रूप  से  पिछड़े  10  राज्यों  यानो  आंध्र  अरुणाचल

 जम्मू  व  मध्य  उत्तर  पश्चिम  बंगाल  ओर

 अन्य  सभो  राज्यों  एवं  संपशासित  क्षेत्रों  के  शदरी  गन्दी  बत्तियों  वाले  रेगिस्तानो  एवं

 जनजातीय  इलाकों  और  कामकाजी  बच्चों  के  बाहुलय  बाले  क्षेत्र  शामिल  हैं  |
 पक्के  है

 इस  योजना  के  शिक्षुओं  की  सुक्िधानुसार  एक  स्थान  4  समय  पर  उनको  आंशिक
 शिक्षा  प्रदान  की  जाती  योजना  के  शिक्षुओं  को  अध्ययन-अध्योपन  सामग्रो  नि:शल्क  प्रदान
 की  जाती  रॉम्यों/[संभशार्सित  क्षेत्रों  को  सह-शिक्षा  एवं  बालिंकों  केन्द्र  चलाने  के  लिए
 50:50  और  90:10  के  बनुकॉत  मैं  कैन्द्रीय  सहायता  प्रंदान  को  जांतो  अनोपचारिक  शिक्षा
 क्रमों  को  चलाने  के  लिए  स्वेच्छिक  एजेंसियों  को  100  प्रतिशत  वित्तीय  सहायता  प्रदान  को  जातो  हैं  ।

 1992  के
 अंत  इस  बोजना  के  अस्तमंत  कुल  2.75  लाख  केखों  को  संस्वोकृति

 प्रदान  की  जा चंको  5

 (#)  को  ध्यान  में  रखते  हुए  प्रश्न  ही  नहीं

 अनोपचारिक  शिक्षा  योजना  के  स्कूल  बीच  में  छोड़ने  अपनो  श्राइमरी  व
 अपर  प्राइमरी  स्तर  की  स्कूली  शिक्षा  को  पूरा  करने  के  लिए  अपना  नाप्वांकन  किसो  अनोपचारिक
 शिक्षा  केन्द्र  में करवा  सकते  हैं  ।

 राष्ट्रीय  मामसिक  स्वास्थ्य  कार्यक्रम

 2162.  भी  पी०  जो»  मॉौरापजन i  0022  हडरा  ए

 क्या  स्वास्थ्य  श्लोर  परिवार  कल्याण  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (%)  कया  सातवों  पंचवर्थोब  योजना  के  दोरान  राष्ट्रीय  मानसिक  स्वास्थ्य  कार्य क्रम  लागू  किया
 थया
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 |  अनननमनन>न..  नमन  पिता  -

 यदि  तो  कार्यक्रम  के  क्या  परिणाम

 डी नी ताक  न  न  यह  फीस  उस  क्इ+त+

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दो  धन  कितने  लोबों  को  लाभ  ओर

 क्या  यह  कार्यक्रम  भाठवीं  पंचवर्दोीय  योजना  के  दोरान  भी  जारी  रहने  की  संभावना  है  ?

 स्वास्थ्य  शोर  परियार  कश्याण  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  डो०  के०  तारा  देबो

 :  जी  हां  ।

 कार्यक्रम  के  लिए  को  गई  प्रमुख  गतिविधियां  इस  प्रकार  हैं  :  --

 (1)  इस  कायंक्रम  के  अंतर्गत  देश  के  विभिन्न  भायों  में  प्राथमिक  स्वास्थ्य  परिचर्या  चिकित्सकों
 तथा  परा-चिकित्सा  काभिकों  को  मानसिक  स्वास्थ्य  के  क्षेत्र  में  प्राथमिक  ज्ञान  तथा
 कोशलों  में  प्रशिक्षण  देने  के लिए  क्षेत्रीय  केन्द्रों  मेडिकल  कालेजों  को  विनिर्धारित
 किया  बया

 (1)  मानसिक  स्वास्थ्य  के  बारे  में  राष्ट्रीय  सलाहकार  ग्रुप  को  स्थापना  1988  में
 की

 राज्य  स्तर  के  योजनाकारों  तथा  प्रशासकों  ओर  चिकित्सा  तथा  परा-चिकित्सा  काभिकों
 के  लिए  अनेक  कार्यशालाएं  आयोजित  की  गईं  ।

 (IV)  प्रशिक्षकों  के  लिए  उनके  क्षेत्र  में  प्राथमिक  स्वास्थ्य  परिचर्या  शुरू  करने  में  सहायता
 क  रने  हेतु  प्रशिक्षण  कार्य  श्रम  भायोजित  किए

 (४)  शंसद  द्वारा  मानसिक  स्वास्थ्य  अधिनियम  1987  बनाया  गया  उपयुक्त
 नियम  के  अंतर्गत  नियमों  को  दिसम्बर  1990  में  अधिसूचित  किया  गया

 (५४)  राष्ट्रीय  मानसिक  स्वास्थ्य  काययं  क्रम  हेतु  सहायक  सामग्री  का  विकास  किया  बया  है  और
 उसको  सभी  राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  को  बड़े  पैमाने  पर  उपसब्ध  कराया  गया  जो
 चिकित्सा  तथा  परा-चि  किश्सा  कामिकों  के  लिए  विशा-निर्देशों  का  काम  करेगी  ।

 इस  संबंध  में  कोई  विश्वसनीय  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं

 हाहमदनथर  में  अ्थों  का  कोटा

 2163.  भो  यशह्चजन्तराब  पाटिल  :

 |  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अहमदनभर  से  पुणे  ओर  दिल्ली  के  लिए  क्षेसम  कर्नाटक  एक्सप्रेस  ओर  बोबा

 एक्सप्रेस  में  आरक्षित  सोटों  का  कोटा  कया

 क्या  बहमदनमर  से  दिल्ली  जाने  वाली  थाड़ियों  में  बातानुकूलित  शयनयान  और  ह्वितीय
 !

 क्यो  के  कोटे  में  बद्धि  करने  को  कोई  मांग  को  गई
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 20  19  !  सिखित  उत्तर
 ्

 बदि  तो  क्या  सरकार  का  इन  तीन  गाड़ियों  में  अहमदनभर  का  कोटा  बढ़ाने  का

 विचार

 यदि  तो  तत्सम्बस्धो  ब्योरा  कया  और

 (४)  बदि  तो  इसके  क्या  कारण

 रेल  मस्जालय  में  राज्य  मंत्रो  :  बिल्लो  को  ओर  आने  वालों

 बाड़ियों  में  अहमदममभर  स्टेशन  पर  निम्नलिखित  कोटा  उपलब्ध

 बातानुकूल  पहलखा  दूसरा
 दर्जा दर्जा

 2627  कर्नाटक  एक्सप्रेस  न+  न+

 4677  छोलम  एक्सप्रेस  जम्मू  तक  2  न

 गयी  दिल्लों  तक  2  न+  32

 270]  भोबा  एक्सप्रेस  न  2  2

 अहमदनवर  स्टेशन  पर  पुणे  को  ओर  के  लिए  कोई  कोटा  नहीं  है  ।

 यो

 ७  से  (5)  मोजूदा  कोटा  धारक  स्टेशनों  पर  कोटे  का  पूरा-पुरा  उपयोग  किए  जाने  के  कारण

 बिश्ली  के  लिए  अहम  दनमर  स्टेशन  पर  कोटा  बढ़ाने  का  फिलहाल  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 परतो  भूणि  विकास  योजनाएं

 2164.  थी  हरिलिह

 भो  भ्वज  कुमार  बढेल  :

 कया  पर्यावरण  धौर  बन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 समेकित  परती  भूमि  विकास  योजना  के  अन्तसंत  कितने  ओर  कोन-कौन  से  जिसे
 खित  किये  बवे

 बत  तोन  वर्षों  के  दोरान  इस  परियोजना  के  लिए  प्रति  वर्ष  जिलाबार  क्या  शक्ष्य
 रित  किये  बये  ओर  किस  सोमा  तक  उन  लक्ष्यों  को  प्राप्त  किया

 वर्ष  1992-93  के  राज्यवार  कया  शक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  और
 ९

 आठवों  पंचवर्षीय  में  कोन-कोन  से  जिले  इस  परियोजना  के  अंत्ंत  शा|मल  करने
 का  प्रस्ताव

 पर्वावरण  जोर  वन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रों  कमल  :  ओर  केन्द्र  द्वारा
 शावोजिश  समेकित  परत  भूमि  विकास  परियोजनाओं  को  सस््कोम  के  अन्तबंत  लक्ष्यों  सहित  जिसलेबार



 लिखिक  उतर  10  1992
 दममनननमन-+-नन>+-न+म-भ--ममम+ मन  a  यनन  «»जविन-मनी-जलम>ननकबन तन  मनन
 व्योरे  संलर्त  विथरण  में  दिए  बए  हैं  ।  रफ्ोम का  कार्यान्ववन  वर्ण  199.-91  सें  शुरू  किया  भया

 परियोजनाओं  के  लमभन  शमापन  पर  ही  वास्तविक  उपलब्धियों  का  पता  चल  सकेगा  ।

 स्कीम  में  लक्ष्यों  को  राज्यवार  निश्च[रित  नहीं  किया  जाता

 (8)  आठवीं  पंचवर्धीय  योजना  के  ध्योरों  को  अभी  अंतिम  रूप  नहीं  दिया  गया  है  ।

 कऋल्सं०  राज्य
 ”

 जिले  परियोजना-वार
 रथ  ताल

 वास्तविक  अनुमोदित

 लक्ष्य  परिव्यय

 रुपये  )

 41  2
 ८ਂ  -  8  बा  ~  5

 1.  जआांध्र  बदेश  चित्त्र  1150  56.00
 ा

 था

 2.  +-बही  --  वित्तर'॑  13600  880.58

 3.  -
 अनस्तपुर  5240  316.40

 4...  असम  सोनोतपुर  1200  48.47
 उत्तर

 5.  अशजाचल  प्रदेश  मिचला  सुबानसिरी  150  17.01

 6.  बिहार  धनवाद  -3300  248,36

 १.  फ्लामु  $180  282.61

 1700  82.73 8.
 बुजरात

 Byte
 बढ

 उवा  पंचमहल हल
 ०  कि

 9  जावसगर  728  55.00 ह
 नह बी

 BTR  0।  3000  हक  गज

 10...  सुरेख  नबर  600  19.26

 गमग्बाजा  2676  267.60 1.  हा
 6250  [483.75 -  २  .

 12.  *  पी  न्
 महेशिगढ़

 ११५

 पानो युड़वीय तथा



 £0  1918

 1  2.  8

 ee  हिलार

 14.  हिमाचल  प्रदेश  शिमला

 15.  हमो रपुर
 तथा  कांगड़ा

 16...  कुल्लू

 हमी  ५
 सिरमोर  तथा

 सोलन

 17...  मण्डो  तथा

 हमो रपुर

 18.  कांगड़ा

 19...  चम्या

 20...  कुस्म्

 21.  लाहोर  तथा  स्पीति

 22  अ्म्मू  भोर  ढोडा

 कश्मीर

 23.  अनम्ततनाय

 24...  उश्चमपुर

 25.  धम्मू

 26.  कनटिक  बेल्लेरी

 27  टुमकुर

 28  --  कोबार

 29.  केरल  मल्लापुरम

 30.  महाराष्ट्र  पुणे

 31.  अध्य  प्रदेश  बतिया

 38,  इभ्चोर

 38.  भनरखिहपुर

 4  6

 3798  362,60

 400  38.26

 1400  $1.00

 4:01  358.00

 990  99.00

 5295  456.00

 150  5.69

 3584  317.56

 880  60.52

 880  82.00

 विष
 7916  [84  2.48

 22.68

 1360  135.50

 5000  ,

 6780  [436.20

 7100  477.30

 2300  202.50

 १00  27.61

 258  15.00

 4000  4171.59

 (590  86.40

 i  =
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 2  3  4  ह

 दुर्ग  600  29.06

 बेतुल  950  40.80

 -.-  रायसेन  १00  80.60

 सागर  500  28.40

 वही  --  शाजनम्दवांग  250  22.86

 छिम्दबाड़ा  2445  180.95

 रायपुर  1035  71.67

 टीकमगढ़  ६5400  393,00

 होशंबाबाद  2650  216.20

 खरमांव  3800  249.86

 --  मंदसोर  1500  :116.10

 --  जबलपुर  2520]  175.50

 रतलाम  1500  118.50

 विलासपुर  810  64.63
 ---

 खब्दया  3200  215.70

 --  417  32.30

 भणिपुर  सेमापति  ओर  उखरूल  3410  82.30

 मेघालय  पूर्ष  श्रासी  तथा  जयंतिया  11840  874.32
 पहाड़ियां  और  पूर्षो
 तथा  पश्चिमी  गारों

 पहाड़ियां

 सिजोरम  ऐजबाल  7100  520.88

 तानालेंड  कोहिमा  5344  745

 डड़ीसा  कालाहाष्डो  1198  78.02

 सुख्दरगढ़  8988  (88  2.46

 पंजाब  देन  तथा  5915  865.00

 चाको  तथा  मिचला

 सतलज  जलाशय



 20  191:  लिखित  उत्तर

 1  2  3  4  5

 57,  राजस्थान  डूंगरपुर  3371  327.23

 58  --  सोकर  2160  212.75  2.75

 506  झुनझुन्  4800  461.11

 60  बोकानेर  तथा  3150  241.45
 ओीमंगानगर

 61  उदयपुर  १280  387.00

 62...  झालाबाड़ा  10258  795.50

 63  ---  कोटा  4900  412.00

 64.  --  नामौर  3550  354.00

 65  सिक्किम  पूर्षी  जिला  10425  468.30

 66  दक्षिणी  जिला  3065  203.57

 67.  ~-  बही --  पश्चिमी  जिला  2806  180.95

 68  तमिलताड  5000  287.00

 कामराज  तथा

 कम्याकुमा री

 69  विपुरा  उत्तरी  जिला  960  61.80

 70  उत्तर  प्रदेश  बढ़वाल  तथा  कुमाऊं  1060  98.50

 71.  --  1500  212.00
 उत्तरकाशी

 --  देहरादून  280  :54.6 8

 १8,  झांसी  6606  391.85

 74  --  टिहरी  गढ़वाल  200  9.20

 16  अल्मोड़ा  1962  7129.29

 76  जालोन  400  48.00

 वही  ---  गढ़वाल  16  1.77
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 लिखित  उत्तर  10  1992

 2  3  4  $

 78.  मथुरा  तथा  75  26.60
 उन्नाव

 79.  झांसी  5490  *  349.85

 80,  पश्चिम  बंगाल  पुरुसिया  2960  122.82

 81.  दाजिलिम  तथा  5770  411.00

 जलपाइगुड़ी

 8?.  बांकुरा  5975;  423.65

 82,  मिदनापुर  8560  381.00

 84.  ---  नाविया  30  5.65

 पर्यावरणोय  लेखा

 2165.  शो  बी०  श्रीविवास  प्रसाव  :

 श्री  एम०  बी०  चनाहोसर  मति  :

 शो  एस०  बी०  थी०  एस०  भति  :

 श्री  शरत  चना  पटमायक  :

 क्या  पर्धावरण  घर  बल  सन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  उद्योगों  में  पर्यावरणीय  लेखा  १परोक्षा  कराने  को  अनिवायं  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव
 ओर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 पर्यावरण  झोर  वल  संत्रालय  के  राज्य  कसल  :

 प्रत्येक  व्यक्ति  जो  कोई  ऐसा  संचालन  अथवा  प्रक्रिया  चला  रहा  जिसके  लिए
 जल  निवारण  और  1974  अथवा  वायु  निवारण  ओर

 1981  अश्वा  दोनों  के  तहत  या  फ़रफ्संकटमण  ओर
 1989  के  तहत  सहमति  लेने  की  आवश्यकता  3।  मार्थ  को  समाप्त  वित्तीय  वर्ष  के

 लिए  सरकार  द्वारा  निर्धारित  प्रपत्र  में  1903  से  हर  वष  15  मई  को  अथवा  इससे  पूर्व  संबंधित  राज्य

 प्रदूषण  नियंत्रण  बोर्ड  को  एक  पर्थावरणीय  लेखा-बोला  रिस्रेद  पछतुत  करेगा  ।
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 20  1912  लिखित  उत्तर

 बन  रोपण  के  लिए  निर्धारित  लक्ष्य

 |
 2166.  भो  रालबोर  सिंह  :

 थो  रतिलाल

 हो  राम  साथर  :

 क्या  पर्यावरण  झोर  बस  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  सातवीं  योजना  के  दोरान  राज्य-बार  बन  रोपण  कार्यक्रम  के  लिए  निर्धारित  लक्ष्यों

 को  प्राप्त  कर  लिया  गया

 ()  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 यदि  तो  उसके  क्या  का रण  ,

 क्या  राज्यों  को  किये  कये  अनुदान  का  पूरा  उपयोग  किया  गया  और

 (8)  वि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 पर्धावर॑ज  होर  वन  सैत्राल्य  के  राज्य  मम्शो  कमल  :  से  सातवों
 पंचवर्षीय  थोजना  अवधि  )  के  दोरान  20  सूत्रों  कार्य  क्रम  के  अन्तर्गत  बनरोपर्ण  तथा

 बक्षारोपण  कार्यकलापों  के  राज्वार  लक्ष्य  तथा  उपलब्धियां  संलग्न  विवरण-|  में  ढो  गई  समग्र
 आधारें  पर  पंचवर्षीय  अवधि  के  8.6  मिलियन  हैक्टेबर  लक्ष्य  को  तुलना  में  कुल  उपलब्धि  8.8
 मिलियन  हैक्टेयर  रही  *

 (६)  ऑर  (3)  सातकों  योजना  अवधि  के  दोरान  बनरोपण  ओर  बुक्षा  रोपण  कार्यकलापों  के
 लिए  राज्यवर  फरिव्यय  ओर  घनगराधष्ति  का  उपयोग  संलरन  में  दिया  गया  है  ।

 क्रम  सं  ०  राज्य/संघ  शासित  प्रदेश  लक्ष्य  उपलब्धियां

 1  2  3  4

 आंध्र  प्रदेश  750000.00  7127579.°0

 अदणाचस  प्रदेश  31500.00  31270.50

 3.  असम  110000.00  11510  /.00

 44...  बिहार  [700000.00  666970.50

 5.  बोबा  16600.00  168793.00
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 लिखित  उत्तर
 ना  वीचओओन  |  बनते

 2  3

 6.  गुजरात  $61550.00

 7.  हरियाणा  178750.00

 8...  हिमाचल  प्रदेश  158750.00

 ०.  जम्म् व  कश्मीर  111350.00

 10.  कनटिक  655000.00

 11,0  कैरल  287500.00

 12.  मध्य  प्रदेक्ष  975000.00

 13.  महाराष्ट्र  722500.00

 14.  मजिपुर  42500.00

 48750.00

 16.  सिजोरम  157680.00

 17...  नागालैण्ड  65500.00

 18  उड़ीसा  687100.00

 19.  पंजाब  121550.00

 20.  राजस्थान  266000.00

 21.  सिक्किम  30100.00

 27.  तमिलनाड  455000.00

 23.  जिपुरा  62500.00

 24.  उत्तर  प्रदेश  1127500.00

 25,  पश्चिम  बंगाल  335000.00

 26  अंडमान  व  निकोबार  हीप  समह  25750.00
 27.  चण्डी  गढ़  810  00

 28.  दादर  4  भगर  हवेली  9250.00

 29.  दइसमण  ओर  दीव  1450.00

 30...  दिल्ली  9250.00

 31.  सक्षद्दीप  168.00
 32  पाण्डियेरी  2450.00

 योब  ;  8656578.00
 कली नम  “7  eR कक  कक  क--->कान»-फा-०कैणना
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 7406035.50

 159346.50

 164760.50

 113306.00

 566984,50

 310827.50  27.50

 82678.00

 552234.80

 00

 284945.00

 30045.50

 429243.30

 63356.50

 1189689.00

 303404.00

 26585.50

 727.50

 8349.50

 202.00

 10749.00

 296.50

 2777.00

 8885539.00



 30  1913  )  लिखित  उत्तर

 विवरण-ा

 क्रमसं०  राज्य/संघ  शासित  प्रदेश  परिण्यय  उपयोग

 2  3  4

 1...  आम्प्र  प्रदेश
 .

 14643.85  14324.63

 2.  अक्जाचल  प्रदेश  2419.85 5  1879.41

 3.  असम  9086.50  8031.08

 4...  बिहार  18794  32  21222.01

 5.  भोवा  617.35  580.38

 6. 9  ग्रुजरात  15241.87  16131.35

 7...  हरियाणा  7651.92  8345.19

 8...  हिमाचल  प्रदेश  9700.75  9066.47

 9  जम्मू  थ  कश्मीर  4792.13  4784.17

 10.  कर्नाटक  11069.09  13

 11.  केरल  9042.90  7738.37

 19...  मध्य  प्रदेश  20231.34  18930.48

 13.  महाराष्ट्र  18282.62  17301.80

 14,  अणिपुर  1948.85 5  1529.68

 15.  मेघालय  3.3310  2844.11

 भिचोरम  2¢01.10  2616.21

 17.  नावालेणष्ड  2150.35  1963.99

 18.  उड़ीसा  10868.04  11315.96

 19.  पंजाब  4047  40  4656.40

 27.  राजस्थान  119  25.52  14733  67

 21.  सिक्किम  115०60  1055.04  5.04

 22.  तमिलनाड़  15266  30  14237.44

 ।7
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 23...  जिपुरा  2180.75  2162.89

 24.  उत्तर  प्रदेश  29653.24  ३308  17.49

 235.  पश्चिम  बंगाल  12139.37  11047.26

 26...  अंडमान  व  निकोबार  होप  समूह  906.20  787.55

 47.  चण्डोमढ़  123.95 ~  109.15

 38.  दादर  व  नगर  हवेली  397.30  412.13

 29...  दिल्सी  371.62  553.22

 30.  दमण  ओर  दोथ  142.50  112.51

 37...  सक्षद्वोप  19.85  38.57

 32...  बाष्डिचेरी  154.27  209.23

 योब  :  --  241033.80  242662.55

 बंच्चों  क ेलिए  नया  टोका

 ]

 2167.  भोभतो  बिल  कुमार्स  भण्डारो  :

 क्या  स्वास्थ्य  शोर  परिथारे  कहंयाज  मंत्री  यह  बताने  को  कुपा  करेंगे  कि  :

 कया  विश्व  स्वास्थ्ये  सठन  ने  बज्चों  की  बोमारियों  को  रोकथाम  के  लिए  नया  टोका

 शपलब्ध  कराया

 यदि  तो  इस गए  खोके से  किन-किन  को  रोकथाम  कोਂ  जा  सकेके  तथा

 इसका  अम्य  व्योरा  क्या

 क्या  सरकार  का  भारत  में  बच्चों  के  लिए  इस  नए  टीके  की  सप्लाई  करने  का
 विचार

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  ओर

 (३४)  यदि  तो  उसके  क्या  का  रण

 स्वास्थ्य  शोर  परियार  कल्याण  भम्तालय  में  राज्य  सन््भो  डो०  के०  तारा  देवो
 :  ओर  थॉ  बेस  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  ने  रोग  प्रतिरक्षण  नोति  के  एक

 8:



 20  1913  लिखित  दत्ता

 अंग  के  रूप  में  कुकुर  श्रयरोव  बोर  पोलियो  जेसे  रोबों  से  बच्चों  के
 बचाव  के  लिए  डो०  पी०  बी०  सो०  ओ०  पी०  खसरे  और  ढो०  टी०  दीकों कें
 छक्सोभ  करने का  सुझाव  दिया  है  ।

 से  ()  ये  प्रश्म  नहीं  उठते  ।

 सूलपूर्थ  किकेस  किलनहियों  को  कितोय  सहामता

 2168.  भो  हरिन  पाठक  :

 क्या  सानव  संसाथन  विकास  मंत्री  यह  ढ़ढके  श्री  कृढा  करेंगे  कि  :.

 क्या  धृतपूर्व  टेस्ट  किकेद  खिलाडियों  को  दिशोत  सह्यक्षवत  ढेसे  की  कोई  धोजनाਂ

 बदि  तो  क्या  यह  सह  रक्षा  कल्ोश्ा  श्रोर  ससाक्ोर  के  प्रूलपूक  क्रिकेट  खिला  ड़ियां
 को  दी  गई

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा क्या  ओर

 यश  तो  इसके  क्या  कारन

 मालव  संसाधन  विकास  भंज्ालय  कार्य  शौर  खेल  कूद  विभाम  तथा  महिला  धोर  बास

 जिख्ाश  में  राज्य  सरजो  )|  खिलाड़ियों  के

 लिए  राष्ट्रीय  कल्याण  कोष  के  अस्तयेत  दरिद्र  अवस्था  में  रहने  वाले  उत्कृष्ट  खलतड़ी  वित्तीय सहायता
 के  पात्र

 से  राजकोढ़  के  टेह्ट  किकेश  शिताड़ी  सार्मोक  औ  केक  एम०  नकप  की  विधवा
 श्रीमती  रानीबेन  के०  नकूम  1990  से  250/-4+  की  माप्लिक  पैंशन  पा  रही  बड़ोदा  अथवा
 राजकोट  से  कोई  आवेदन-पत्र  लम्बित  नहीं  है  ।

 हिस्को  एग  में
 2169,  थक  लाल  कृष्ण  शाइवानो :

 डा०  ए०  के०  पहेल  :

 क्या  पर्यावरण  शोर  बन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  मड्ासु  और  कात॒पुर  क्री  कातु  में  1990  और
 1991  के  दोरान  सस्पेंडिड  पार्टिकुलेट  मेटर  पी०  की  अलग-अलग

 कितनी-कितनी  ओर

 इस  प्रकार  के  प्रदूषण  को  रोक़दे  के  क्तती  राक्षि  को  बई  तथा  इसके  क्या
 परिणाम  निंकले  हैं  ?

 पर्यावरण
 शोर  बन

 सम्खालय
 के  राज्य  मस्ती  कजल  :  (8)  वायु  बुयवत्ता

 सर्वेक्षण  के  इन  लहरों  मद्रास  को  छोड़कर  निलम्यित  धूम  क्यों  की  भाषा  कुछ  अधिक

 Ag
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 ये  मुख्यतः  प्राकृतिक  घूल  भरी  परिस्थितियों  और  यानीय  यातायात  की  अधिकता  के  कारण

 उत्तर  पश्चिम  बंगाल  और  दिल्ली  के  बारे  में  प्रदवण
 नियंत्रण  मशिधिधियों  को  मजबत  बनाने  के  लिए  सातवीं  योजना  अवधि  के  दोरान  1.38  करोड़  की
 धनराशि  वितरित  की  मई  है  ।

 प्रदूषण  को  रोकने  के  लिए  सरकार  हारा  उठाए  गए  कदमों  में  निम्नलिखित  शामिल  हैं  :-...

 (1)  उत्सअंन  मानक  निर्धारित  किए  गए

 (2)  परिदेशो  वायु  गुणवत्ता  मानक  निर्धारित  किए  गए

 (3)  परिदेशी  गुणवत्ता  निगरानी  केन्द्रों  का  एक  नेटबर्क  स्थापित  किया  गया

 (4)  वायू  प्रवृषण  नियंत्रण  क्षेत्रों  को अधिसूचित  किया  गया

 (5)  उद्योगों  के  स्थान  निर्धारण  एवं  प्रचालन  के  लिए  पर्यावरणीय  दिशा-निर्देश  तेयार  किए
 गए  हैं  ।

 (6)  उद्योगों  से  राज्य  प्रदूषण  नियंत्रण  बोडों  की  सहमति  अपेक्षाओं  का  पालन  करने  के  लिए

 कहा  गया

 (7)  उद्योगों  को समयबद्ध  आधार  पर  जढूरो  प्रदूषण  नियंत्रण  उपकरण  लगाने  के  निर्देश
 दिये  गये

 हु  प्रदूषण  नियंत्रण  उपकरण  लगाने  तथा  प्रदूषण  फैलाने  वाले  उचद्योगों  को  भोड़-भाड़  वाले
 क्षेत्रों  से  शिफ्ट  करने  के  लिए  वित्तीय  प्रोत्साहन  दिए  बाते

 (9)  संबंधित  अधिनियम  के  तहत  दोषी  इकाइयों  के  विरद्ध  कानूनी  कारंबाई  को  जाती

 (10)  मोटर  वाहन  1989  के  अंतर्मत  सभी  वाहयों  के  लिए  ठोस  एवं  व्यापक

 उत्सजंन  मानक  अधिसूचित  किये  गए  भूतल  परिथहन  मंत्रालय  ने  विभिम्त  राज्य

 परिवहन  निदेशालयों  को  इन  ठोस  उत्सजंन  मानकों  को  1  1990  से  लागू
 करने  को  सलाह  दो  है  ।

 (11)  यानोय  प्रदूषण  के  बारे  में  जन-जायरूकता  अभियान  चलाए  बए

 (12)  प्रस्येक  मोटर  वाहन  निर्माता  को  उसके  द्वारा  बनाए  गए  वाहुम  का  प्रोटोटाइप  सरकार

 द्वारा  निदिष्ट  एजेंसी  से  जांच  कराने  के  लिए  प्रसतुत  करना  होता  है  तथा  उत्पादन

 उत्सर्जन  मानकों  सहित  नियमाबलो  के  उपबंधों  के  अनुरूप  होने  के  बारे  में  एक  प्रमाण

 पत्र  देगा  होता  यह  उपबंध  ।  1991  से  सागू  हो  यया  है  ।

 (13)  महानगरों  में  स्थानीय  प्राधिकारियों  से  बड़े  पैमाने
 पर

 बनरोपण  करने  का  अनुरोध  किया

 सक्षा  जेसा  कि  दिल्ली  के  भासपास  पहले  हो  किया  था  चुका  है  ।
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 बिल्लो  झोर  गाजियाबाद  स्टेशनों  पर  शोर  श्धिक  प्लेटफार्म  बसाने  का  प्रस्ताव

 2170.  भरी  के०  पो०  सिंह  बेव  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अस्य  प्लेटफार्मों  को  तरह  निजामुद्दोन  के  प्लेटफार्स  सं०  8-9  में  छत  बढ़ाने  का  कोई

 विचार

 यदि  तो  तत्संबंधो  ब्योरा  क्या

 क्या  तई  निजामुहन  ओर  भाजियाबाद  स्टेशनों  पर  ओर  प्लेटफार्म

 बनाने  को  कोई  योजना  अथवा  प्रावधान  ओर

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्यौरा  क्या  ओर  कार्य  कथ  तक  शुरू  होने  को  संभाषना  है  ?

 रेल  मस्त्रालय  में  राज्य  सन््जो  :  जो

 प्रश्न  नहीं

 जो  हां  ।

 अ्योरा  तेयार  किया  जा  रहा  कार्य  1992-93  में  शुरू  होने  की  संभावना  है  ।

 कासकाजो  महिलाों  के  लिए  होस्टलों  का  तिर्माण  धौर  बिस्तार

 ]

 2171.  डा०  रसेश  जन्द  तोमर  :

 श्री  रतिलाल

 शो  देशो  अक्स  सिह  :

 ओमतो  माथमा

 क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केस्द्रीय  सरकार  के  पास  कामकाजी  महिलाओं  के  लिए  होस्टल  भवनों  के  निर्माण
 और  विस्तार  को  कोई  योजना

 यदि  तो  उक्त  योजना  का  दपौरा  क्या

 भालू  वर्ष  के  दोरान  कितने  होस्टल  बनाने  का  विचार  है  ओर  उत  पर  कितनी  धनराशि
 खर्च  करने  का  प्रस्ताव  ओर

 इस  समय  दिल्सी  में  कितने  महिला  होटल  हैं  ?

 मानव  संसाधन  विकास  बंज्ालय  कार्य  प्लोर  खेल  कूद  विमाग  तथा  भहिलशा  शोर
 बास  विकास  में  राज्य  मंत्रों  भमता  (  भोर  विवस
 देखभाल  केस  सहित  कामकाजो  महिला  होस्टल  भवन  के  निर्माण/विस्तार  के  लिए  सहायता  योजना
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 के  अन्तगंत  स्वयंसेवी  लोक  ह्थानीय  महिला  विकाश्त

 समाज  कार्य  कालिजों  ओर  जहां  उपयृकत  स्वयंसेवी  संगठन  मोजूद  न  वहां
 राज्य  सरकारों  शासित  प्रदेश  के  प्रशासनों  को  भूमि  की  लागत  के  90%  तक  तथा  भवन  निर्माण
 को  लागत  के  75%  तक  की  वित्तीय  सहायता  प्रदान  की  जाती  अनो  बनाई  इमारतों  के  खरीद
 के  लिए  भो  इस  पद्धति  पर  सहायता  उपलब्ध  कराई  जाती  है  ।  ऐसी  एकल  कामकाजी
 जिनकी  समेकित  मासिक  आय  3,000  रु०  से  अधिक  न  वे  तोन  वर्ष  को  अवधि  तक  होस्टल
 आवास  पाने  की  पात्र  हैं  ओर  यह  अवधि  पांच  यथ्  तक  बढ़ाई  भी  जा  सकती  है  ।

 वर्ष  1991-92  के  लिए  5  करोड़  छ०  का  आशंटन  किया  गया  पहले  से  संस्वीकृत
 कामकाजी  महिला  होटलों  के  लिए  अनुवर्ती  किस्तें  जारी  करने  के  बर्ष  के  दौरान  2500

 कामकाजी  महिलाओं  को  आवास  उपलब्ध  कराने  हेतु  50  नई  परियोजनाएं  शुरू  करने  का  प्रस्ताव

 :29  बच्चों  के  लिए  दिवस  केन्द्रों  की  सुविधाओं  सहित  1593  कामकाजी

 महिलाओं  के  लिए  14  होस्टल  दिल्ली  में  पहले  ही  स्वीकृत  किए  जा  चुके  उनमें  से  ।2  होस्टल
 कार्यरत

 खासान्म  सरोद  लक्ष्य

 ]

 2172.  भरी  के०  प्रधानों  :

 प्रो०  के०  थो०

 क्या  साध  मंत्री  यह  बताने  को  छुपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1991-92  के  दोरान  खाद्याननों  की  खरोद  का  कया  लक्ष्य  रखा  गया

 इस  वर्ष  के  दोराग  क्री  तक  खाद्याभनों  की  कितनी  मात्रा  की  खरीद  को  गई  ओर

 इस  वर्ष  के  अन्त  तक  खाद्यास्नों  को  किसनो  मात्रा  की  खरीद  किये  जाने  को  आशा  है  ?

 साध  मंत्रालय  राज्य  संत्रो  :  चूंकि  केन्द्रीय  पूल  के  लिए  मूल्य
 समथेन  योजना  के  अधीन  धान  ओर  मोटे  अनाजों  की  वसूली  पूर्णतया  स्वेज्छिक  आधार  पर  की

 जाती  है  और  मिल  मालिकों  व्यापारियों  ढ्वारा  खरोदो  गई  धान  की  मात्रा  पर  निभ्न॑र  करते  हुए  उनसे

 लेबवी  चावल  की  बसूलो  की  जातो  इसलिए  साद्यान्नों  की  वसूलो  के  लिए  कोई  लक्ष्य  निर्धारित  नहीं

 किए  जाते

 (a)  बतंमान  रथी  विपणन  1991-92  के  दोरान  28  1992  शक  मृल्य
 समर्थन  के  अधोन  77.52  लाख  मीटरो  टन  गेहूं  को  वसूली  कर  ली  गई  है  ।  करतंमान  खरीफ  विपणन

 !  991-92?  में  5  1992  तक  87.20  लाख  मीटरी  टन  चावल  के  हिसाब  से

 धान  की  बसूली  को  जा  च्को

 यद्यपि  बिपणन  वर्ष  199 1-9  2  में  8  मिलियन  भोटरी  टन  से  कम  नेहूं  को  बसूलोी  होने  का

 जमुभान  लेकित  चावल  की  अनुमानित  वसूछी  की  माजा  बताना  सम्भव  नहीं  है  क्योंकि  भायल  को

 बसूली  अभी  भी  की  जा  रही  है  ।
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 स्वास्थ्य  केना

 2173.  थओ  वो०  धमंजय  कुमार  :

 क्या  स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  अब  तक  देश  में  जिला-वार  कितने  श्यास्थ्य  केन््द्र  र्थाषित  किए  गए  और

 उन  केन्द्रों  मे ंदवाइयों  की  उपलब्धता  को  क्या  स्थिति  है  ?

 स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मतो  डो०  के  ०  ताराबेबो  :
 ओर  सूचना  एकत्र  को  जा  रही  हे  ओर  सभा  पटल  पर  रख  दी

 वाहनों  हारा  फंलने  वाले  प्रदूषण  पर  नियंत्रण

 2174.  थी  अवण  कुमार  पटेल  :

 क्या  पर्यावरण  झोर  मंत्री  :9  1991  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  3233  के  उत्तर
 केशम्यन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  वाहनों  द्वारा  फंलने  वाले  प्रदूषण  पर  नियंत्रण  के  संबंध  में  जस्टिस  एस०  एन०  सेकिया

 की  अध्यक्षता  में  नियुक्त  समिति  ने  अपनो  रिपोर्ट  प्रस्तुत  +र  दी

 थदि  तो  उक्त  समिति  द्वारा  की  थई  सिफारिशों  का  ब्योरा  क्या  थोर

 यदि  तो  यह  रिपोर्ट  कब  तक  प्रस्तुत  को  जाएगी  ?

 पर्यावरण  प्लोर  वन  संज्नालय  के  राज्य  मंत्री  कसल  :  नहीं  समिति  ने

 अपनी-अपनी  अन्तिम  रिपोर्ट  प्रस्तुत  नहीं  की  है  ।

 प्रश्न  नहीं

 उच्चतम  स्यायालय  के  आदेशों  में  इस  समिति  के  लिए  कोई  समय-सीमा  निर्धारित  नहीं
 की  भई

 विजयवाड़ा-विज्ञाखापत  नम  रेल  लाइन  का  विशज्वुतोकरण

 2175.  श्री के०  थोी०  धार०  चौधरी  :

 क्या  रल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विजयबाड़ा  से  विशाखापत्तनम  को  रेख  लाइन  का  विद्युतोकरण  के  किए  जाने  को

 स्वीकृति  दे  दी  मई  है  ओर  इसका  निर्माण  काययं  १9५८-93  के  दौरान  आरम्भ  किया  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 रल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मल्लिकाजु  :  विजयबाड़ा-विज्ञाखापत्त नम  खंड  के

 विद्युतीक  रण  से  सम्बन्धित  प्रस्ताव
 को  1992-93  2-93  के  रेश  बजट  में  शामिल  किया  बया

 123



 लिखित  उत्तर  10  1992
 न  (@)

 विजयवाड़ा-विशाद्यापत्तनम  खंड  के  विद्यतीकरण  की  इस  घोजना  में

 नाडा  के  बीच  366  भाग  किलोमीटर  का  विद्युतीकरण  भी  शामिल  इस  कायं  की  अनुमानित  लागत

 210.08  करोड़  रुपये  है  ।

 रेलगाड़ियों  में  शोर  स्टेशनों  पर  मोख  सांगना

 2176.  थी  रमेक्न  चेन्वितला  :

 क्या  रेस  मंत्री  यह  बताने  को  क्षपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलगाड़ियों  में  ओर  रेखये  स्टेशनों  पर  भीख  मांगने  की  प्रथा  को  रोकने  का  कोई
 बिचार

 क्या  सरकार  को  रेलगढ़ियों  में  भोख  मांगने  के  सम्बन्ध  में  कोई  शिकायत  प्राप्त  हुई  है  यदि

 तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  को  गई  ओर

 रेलगाड़ियों  में  ओर  रेलवे  स्टेशनों  पर  भिखारियों  को  घुसने  से  रोकने  के  लिए  क्या  कदस

 उठाए  गए  हैं  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंध्रो  :  से  गाड़ियों  में  और  रेलवे

 स्टेशनों  पर  भीख  रेल  अधिनियम  के  अन्तयंत  दंढनोय  अपराध  रेलवे  1989  में

 बंड  में  वृद्धि  कर  दो  गई  गाड़ियों  में  भोश्  मांगने  के  बारे  में  कुछ  शिकायतें  मिली  बाड़ियों  में  ओर

 स्टेशनों  पर  भिखारियों  को  पकड़ने  के  लिए  रेलवे  के  वाणिज्यिक  कं  रेल  सुरक्षा  बल  ओर

 राजकीय  रेलवे  पुलिस  के  कर्मियों  ढ्वारा  मिल  करके  नियमित  ओर  अचानक  जांच  को  जाती  इस  तरह
 से  पकड़े  मबए  भिल्ारियों  के विरदध  कानून  के  अनुसार  कारंवाई  की  जातो  है  ।

 फरोके-मोलस्सुर  रेख  लाईन

 2177.  भो  कोडौकुन्तोल  सुरेश  :

 क्या  रस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  में  फरोके-नोसम्बुर  रेलवे  लाइन  के  निर्माण  हेतु  सर्वेक्षण  कार्य  पूरा  कर  लिया

 बया  ओर

 यदि  तो  तत्संबंधो  ब्यौरा  क्या  है  भोर  परियोजना  की  अनुमानित  जावत
 क्या

 रल  मंत्रालय  में  राज्य  स्ंज्रो  :

 प्रश्न  नहीं

 प्राकृतिक  लिकिश्सा  शोर  योग  का  विकास

 2178,  भरी  घंगाणरा  सानोपल्लो  :

 क्या  स्थास्थ्य  झोर  परिथार  कश्याण  मंत्रो  यह  बताने  को  हुपा  करेंगे  कि  :

 124
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 क्या  सरकार  का  प्राकृतिक  चिकित्सा ओर  योग  के  विकास  हेतु  एक  पृथक  निदेशालय  को

 स्थापना  करने  का  विचार  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  प्रोर  परियार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  डो०  के०  तारादेबो  :

 नहों  ।

 यह  प्रश्न  नहीं

 स्वदेशी  इंजनों  को  प्रौद्योगिकी में  सुधार

 2179.  थी  धमल  दत्त  :  *

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  रुपा  करेंगे  कि  :

 गुणवत्ता  एवं  मात्रा  के  संदर्भ  में  विद्युत  इंजनों  के  उत्पादन  को  घरेलू  क्षमता  क्या

 कया  उत्पाद  की  प्रोद्योगिकों  में  सुधार  करने  के  साथ-साथ  उत्पादन  की  प्रक्रिया  में  भी

 खुधार  करने  के  लिए  कोई  प्रयास  किया  जा  रहा

 बदि  तो  तल्संबंधो  ब्यौरा  क्या

 कया  विद्युत  इंजनों  को  उन्नत  बनाने  के  लिए  किसो  नई  प्रौद्योगिको  का  आयात  किया
 ब्या  ओर

 (2)  यदि  तो  प्रोद्योगिको  को  प्रकृति  क्या  है  तथा  इसे  किस  प्रकार  से  अपनाए  जाने  छा
 विभार  है  ?

 रेल  मंशालय  में  राज्य  मंत्री  3900  अश्व  शक्ति  वाले  और
 1960  को  पुरानी  प्रोद्योगिको  के  बिजली  रेल  इंजनों  का  देश  मे  निर्माण  किया  जा  रहा  चितरंजन
 रेख  इंजन  कारखाने  को  बतंमान  निर्माण  क्षमता  100  बिजली  रेल  इंजन  प्रति  वर्ष  इस  क्षमता  को

 प्रति  वर्ष  120  रेल  इंजन  किया  जा  रहा  इसके  इस  क्षमता  को  बढ़ाकर  प्रति  वर्ष
 150  रेल  इंजन  तक  करने  के  प्रस्ताव  को  199  2-93  के  बजट-प्रस्ताबों  में  शामिल  किया  गया

 चितरंजन  रेल  इंजन  कारखाने  ने  जिस  तरह  के  विद्युत  रेल  इजन  तेयार  किए  उसी  तरह
 के  35  रेल  इंजनों  के  |नर्माण  के  लिए  ]98  में  को  आडर  दिया  गया  इस  ढेके
 के  तहत  प्राप्त  रेल  इंजनों  का  ब्योरा  नोचे  दिया  है  :--

 1988-  9  -  5  अठद

 1989  ५90  न»  0  अदद

 1990-94  —  5  अदद

 1991-  2  ता  +  अभदद

 1992  तक )
 भौर  यह  एक  सतत्  प्रक्रिया  पिछले  कुछवर्धों  के  दौरान



 जरिल्िित  उत्तर  10  1992
 अमन  «न

 उम्मयन  को  दिल्ला  में  शुरू  किए  गए  कुछ  महत्वपूर्ण  विकास  का  इस  प्रकार  हैं  :--

 (i)  हिताचो-आपान  से  प्रौद्योगिको  हस्तान्तरण  के  तहत  उक्षय  शक्ति  (840  अश्व

 वाली  और  उच्च  श्रेणी  की  विद्युतरोधी  क्षमता  बाली  कण  मोटरों  का

 उत्पादन  की  श्रक्रिया  को  अपग्रेड  करने  के  समनृरूपी  आधुनिक  सुविधाओं  की  भी
 व्यवस्था  को  गई

 (ii)  काप्टन  से  हके  क्ंडक्टरों  का  इस्तेमाल  निर्वात  दाब  संसेचन  प्रक्रिया  और
 टो०  भाई०  जी०  झलाई  प्रक्रिया  को  मोजूदा  टी  ०  ए०  (770  अश्व
 शक्ति  )  क्षण  मोटरों  की  प्रोन्चोंगिकोी  जिसे  अल्सथम  से  प्रोद्योगिकी  हस्तान्तरण  के

 पहले  दक्षक  को  समाप्ति  और  आठवें  दशक  के  शुरू  स्थापित  किया
 भया  भी  उस्तत  किया  गया  है|

 (ii)  संयुत  राज्य  अमेरिका  के  राकवेल  से  प्रौद्योगिको  हस्तान्त रण  के  ढलवां  इस्पात  की
 बोगियों  के  निर्माण  को  प्रौद्योगिकी  को  भी  उन्नत  किया  जा  रहा  हे  ।

 (iv)  उच्च  रक्तार  वाले  एसेंजर  रेल  हंजनों  के  लिए  बोगियों  के  अभिकल्प  को  उन्नत  किया
 गया  छाताब्दी  एक्सप्रेस  को  फंबरिकेटिड  बोगियों  अभिकल्प  ओर
 मानक  संगठन  द्वारा  तेयार  किए  गए  अभिकलल््प  के  चितरंजन  रेल  इंजन
 खाने  द्वारा  निर्माण  किया  यया  है  ।  ताकि  उन्हें  140  कि०  मी०  प्रति  घंटा  को  रफ्तार  से
 चलाया  था  सके  ।

 (९)  चितरंजन  रेल  इंजन  का  रखाने  द्वारा  5000  अश्व  शक्ति  वाले  बिजली  रेल  इंजन  (  मोजूदा
 3900  अश्व  शक्तित  वाले  रेल  इंजन  के  बजाय )  के  प्रोटोटाइप  का  विकास  किया  जा  रहा

 उन्नत  किस्म  के  रेल  इंजन  के  प्रोटोटाइप  के  निर्माण  के  5400
 के  बी  ०९०  के  ट्रांसफा मं  र  ओर  सस्वद्ध  उपल्कर  के  अभिकल्प  और  विकास  का  कार्य  हाथ
 में

 ह

 बेहतर  आसंजन  के  इसेक्ट्रानिक  ह्िलिप  संसूथन  युक्त  थाइरिस्टर  कंट्रोल  के

 माल  को  भी  योजना  बनाई  जा  रहो

 और  (3)  बिजली  रेल  इंजर्ना  को  नई  जो  स्वदेश  में  उपलब्ध  नहीं  का

 weer  भ्ाबात  करते  का  प्रयात  किया  जा  रहा  ताकि  बढ़ते  हुए  यातायात  की  आवश्यकताओं  को  करने  के

 रेल  इंजनों  को  अश्व  शक्ति  ओरं  रफ्तार  क्षमता  को  उम्नत  किया  जा  भारतीय  रेलों  ने  इस

 दिल्ला  में  निम्मलिखित कदम  उठाए  हैं  :--
 है

 (i)  बाइरिस्टर  कन्वर्टर  और  माइक्रो  प्रोसेसर  कंट्रोल  से  यृक्त  6000  अश्य  शक्ति  वासे  18

 प्रोटोटाइप  माल-बाड़ी  बविजलो  रेल  इंजन  प्राप्त  किए  बए  ये  तोन  डिजाइन  के  हैं
 से  2  डिखाइड़  के  12  रेल  इंजन  तथा  स्वीडन  से  एक  डिजाइन  के  6  रेख  इंजन

 के  इसका  सेवा  परीक्षण  किया  जा  रहा

 (ii)  एशियाई  विकास  बैंक  ओर  निर्यात-आयात  बेक  से  प्राप्त  ऋण  से  वित्तपोषित  ओर

 प्रौद्योगिकी  हस्तास्तरण  के  तहत  अत्याधुनिक  कऊर्जा-कुशल  3  फेज  उन्नत  जो०

 टी०  थो०  बाइरिस्टर  और  माइकरोप्रोसेसर  कंट्रोल  से  युक्त  6000  अश्य  शक्ति  वाले  रेल

 ©  ॥26
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 इंजनों  क ेलिए  20  इंजन  ओर  उच्च  रफ्तार  यात्रो  गाड़ी  के  लिए  10  रेस

 के  आयात  के  लिए  निविदा  तेवार  की  था  रहो

 ऐसा  इस  उद्देश्य  से  किया  जा  रहा  है  ताकि  प्रोद्योगिकी  को  आत्मसात  6000  अश्य

 ज़क्ति  वाले  रेल  इंजनों  का  स्वदेश  में  शृंखलावद्ध  निर्माण  शुरू  किया  था  सके  ।

 फेसखोय  जिश्वविश्ालय

 2180,  श्रो  उपेना  नाथ

 क्या  मासव  संसाथम  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  देश  में  राज्यवार  कितने-कितने  केन्द्रीय  विश्वविद्यालय  हैं  और  उनके  क्या-क्या  नाम

 किसो  भो  विश्वदिद्यालय  को  केस्ट्रीय  विश्वविद्यालय  थोथित  करने  के  लिए  क्या  मानदण्ह

 अपनाए  जाते

 क्या  सरकार  का  विचार  बिहार  के  किसी  भी  विश्वविद्यालय  विशेषकर  बोध  बया
 भर  रांचो  विश्वविद्यालयों  को  केस्द्रीय  विश्वविद्यालय  में  परिवतित  करने  का  विचार  ओर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 मानव  संसाधन  विकास  संत्रो  थो  भ्रक्लुंन  सिह  :  से  (4)  इस  समय  देश  में  कुल  147
 विश्वविद्यालय  हैं  जिनमें  से  10  केस्द्रीय  विश्वविद्यालय  है  थो  निभ्मलिंखितं  हैं  :--

 (1)  उत्तर  प्रदेश  में  अलोगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय

 (2)  उत्तर  प्रदेश  में  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय

 (3)  दिल्ली  में  दिल्ली  विश्वविद्यालय

 (१)  आमन्ध्र  प्रदेश  में  हैदराबाद  विश्वविद्यालय

 (5)  दिल्ली  में  जवाहरलाल  नेहरू  विश्वविद्यालय

 (6)  भेषालय  में  हत्तर-पूर्योय  पर्वतीय  विश्वविद्यालय

 (7)  पांडिबेरी  में  पांडिचेरी  विश्वविद्यालय

 (8)  पश्चिम  बंगाल  में  विश्व-भारती

 (9)  दिल्ली  में  भामिया-मिलिया  इस्मामिया

 (10)  दिल्लो  में  इंविरा  गांधी  राष्ट्रीय  खुसा  विश्वविद्यासय

 असम  में  सिल्यर  में  तथा  नावसैंड  में  सुमामी  में  केम्म्रोथ  विश्वविद्यालय  स्थापित
 करते  के  लिए  काबून  लायू  कर  दिया  बया  है  ।

 aay



 लिखित  उत्तर  10  1999

 केन्द्रीय  सरकार  की  नीति  यह  है  कि  राज्य  सरकारों  को  अपने-अपने  राज्यों  की  उच्च  शिक्षा  की

 शावश्यकताओों  को  ध्यान  में  रखते  स्वयं  ही  विश्वविद्यालय  स्थापित  करना  एक  नीति  के
 रूप  केन्द्रीय  सरकार  नये  केन्द्रीय  विश्वविद्योलय  खोलने  का  समर्थन  नहीं  करती  फिर
 राध्ष्य  सम्बन्धों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  या  किसी  सांस्कृतिक  विचा  रघाराओं  को  ध्यान  में

 विद्यमान  10  केन्द्रीय  विश्वविद्यालय  स्थापित  किए  गए

 उपयुक्त  नीति  को  ध्यान  में  रखते  केन्द्रीय  सरकार  बिहार  के  किसी  भो  विश्वविद्यालय
 को  केन्द्रोय  विश्वविद्यालय  में  परिवतित  करने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  नहों  कर  रही

 दिहलो  प्रशासन  में  श्रारक्षित  पदों  को  मरना

 2181.  भरी  पोयूष  तोरको  :

 क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 कया  दिल््लो  प्रशासन  के  शिक्षा  विभाग  में  अनुसूचित  जातियों  ओर  अनुसूचित  जनआातियों
 के  लिए  आरक्षित  रिक्त  पदों  को  भरने  में  अनियमितताएं  पाई  गई

 पदि  तो  शश्प्ंबंधी  ध्योरा  क्या

 इस  सम्बन्ध  सें  सरकार  द्वारा  उठाए  गए  उपचारात्मक  कदमों  का  ब्यौरा  क्या  और

 दोषी  अफसरों  के  विरद्ध  क्या  कार्यवाही  को  यई  है/करने  का  विचार  है  ?

 सासथ  संसाथन  विकास  मंत्रो  झछु  न  :  नहीं  ।

 से  प्रश्न  नहीं

 सहेद्ानों  पर  इटालों  का  हायंटन

 2182.  भ्रो  रतिलाल  बर्मा  :.

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1990-91  के  दोराम  थवाजियाबाद  ओर  लक्षमऊ  रेलवे

 हटेशनों  के  प्लेटफार्मों  पर  कितने  स्टाल  आवंटित  किए

 क्या  उक्त  स््टालों  के  आवंटन  में  अनुसूचित  ;जाति/अनूसूचित  जनजाति  के  व्यक्तियों  को

 प्राथमिकता  दो  जातो  ओर

 पदि  हाँ  तो  तत्संबंधो  ब्योरा  क्या  है

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  सन्त्रो  मल्लिकाजु  :  भोर  मेसस  हिमाचल  प्रदेश

 हाटिकल्चरल  प्रोडक्ट्स  मार्क  टिंग  एण्ड  प्रोसेसिंग  कार्पोरोेशन  लिमिटेड  को  दिल्ली  तथा  नई  दिल्ली  में

 एक-एक  अर्थात्  दो  जस  झटाल  आवंटित  किए  गए  इस  प्रकार  के  स्टालों  के लिए  श्वरकारी  उपक्षमों
 को  प्रायमिकता  दो  जाती

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।



 0  1918  )  लि  खत  उत्तर

 पर्यावरण  धोर  वन  संत्रालय  में  प्रनुसुलित  जातियों/प्नसूचित
 जनजातियों  के  कमंचारो

 [  प्रगुवाद  ]

 2183.  शथ्रो  कृष्ण  वत्त  सुहतानपुरी  :

 क्या  पर्यावरण  शोर  बन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उनके  मश्त्रालथ  श्रेणी  कुल  कितने  कमं  चारो

 इनमें  से  प्रत्येक  श्रेणी  में  अनुधूचित  जातियों  ओर  अनुसूचित  जनजातियों  के  कितने-कितने

 कमंचारी

 प्रत्येक  श्लेणी  में  आरक्षण  सम्बन्धी  प्रतिशतता  में  यदि  कोई  कमी  हुई  है  तो  इसका  ब्योरा

 कया  ओर

 पिछले  बकाया  आरक्षित  पदों  को  भरने  के  लिए  क्या  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  है  ?

 पर्वावरण  धोर  वन  भंज्ञालय  के  राज्य  मन्त्रो  कसल  :

 (

 (

 श्रेणी  211

 श्रेणी  270

 श्रेणी  815

 श्रेणी  227

 झनुसुलित  जाति  झनसूचित  जनजाति

 श्रेणी  14  08

 श्रेणी  25  04

 श्रेणी  29  09

 श्रेणी  95  19

 श्रेणी  _  7.5

 श्रेणी  3.94  5.8

 श्रेणी  5.88  4.57

 झेणी  न

 सरकार  ने  विशेष  भर्ती  ्ष्तियान  के  तहत  पीछे  से  चलो  आ  रही  रिक्तियों  को

 81-3-1992  तक  भरने  का  खक्य  रखा  है  ओर  इस  मंत्रालय  ने  इस  बारे  में  आवश्यक  कारंवाई  शुरू
 कर  दो

 129



 लिखित  उत्तर  1?  1942

 क्त्ल््णण  कक्््ज्जआशजा  काश  कफलशण  नल  जला  हुक  का क्र  कूझाा  ज्राण्  भर  पए्  पद्म  घ  घ  औ़
 हैवराबाद  में  पर्यावरण  प्रशिक्षण  केम्द्र  स्थापित  करना

 थरो  प्रफुल  पटैल  :

 क्या  पर्यावरण  झोर  बन  मश्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विज्ञार  स्वोडन  अम्तर्राष्ट्रीय  विकास  एजेंसी  को  सहायता  से  हैदराबाद
 में  एक  पर्यावरण  प्रशिक्षण  केन्द्र  स्थापित  करने  का  है

 क्या  इस  बारे  में  दोनों  देशों  क ेवीच  किसी  समझोते  पर  हस्ताक्षर  किये  गये  ओर

 यदि  तो  इसके  उद्देश्यों  सहित  तत्संबंधो  अन्य  ब्यौरा  क्या  है  ?

 पर्यावरण  झौर  धन  लंज्ालय  के  राज्य  सरहो  कमल  :  ओर  हां  ।

 पर्यावरणीय  सुरक्षा  प्रशिक्षण  एवं  अनुसंधान  संस्थान  का  मुख्य  उद्देश्य
 समस्याओं  ओर  सुरक्षा  क ेलिए  अध्ययन  ओर  अनुसंधान  की  व्यवस्था  करना  ओर  उसको

 बढ़ावा  देना

 राज्यों  में  समेकित  ध्रादिवासो  विकास  परियोजमाधों  के  तहत  भांव
 |

 ]

 थी  राम  हहल  चोथरी  :

 भो  झजु त  सिह  यादव  :

 शो  काक्षी  राम

 क्या  खाश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राष्ों  के  प्रत्येक  जिले  में  समेकित  आदिवासी  विकास  परियोजना  के  तहत  चुने  बये

 गांवों  की  राज्यवार  संख्या  कया

 उनका  पूर्ण  विवरण  क्या  ओर

 उक्त  योजना  के  अन्तर्गत  पिछले  एक  वर्ष  के  दोरान  इन  बांवों  को  कितनो  भाका  में

 खाद्याननों की सच्लाई की उसका राज्यवार विवरण दें ? हैः खाद्य मंत्रालय के राज्य संत्रो तरुण : भोर अपेल्ित सूचना के रूप में संलग्न विवरण में दो गई है । एक विवरण संलण्न है जिसमें भारतीय खाद्य निगम द्वारा पंचांग बर्द के दौरान राज्य/संघ शासित प्रदेशों को समन्थित आदिवाश्ी द्िक्ास परियोोजत़ा,क्षेत्रों ओड.श्ाशिव्रासी बहुल इलाकों में वितरण करने के लिए मुहैया की यई बरेहूं ओर चावल को माजा को स्थिति दी नई



 20  1913  लिखित

 क्रम  सं  ०  राज्य  का  नाम

 ः  ह  ः

 पहचान  किए  गए  गांवों
 को  संख्या

 2  3  4

 1...  आंध्र  प्रदेश  1...  श्लीकाकूलम  348
 2

 विजयनगरम  46

 3.  विशाखापत्तनम  456

 4.  ईह्ट  बोदावरी  599

 5.  वेस्ट  यौदाबरी  108

 6.  खम्भाम  896

 7.  वारांगल  254

 8  अदिलाबाद  576

 जोड़  6700

 2.  भसम  1  कोकराक्षार  868

 2  घुबरी  277

 3  बौलपाड़ा  346

 4  बारपेटा  176

 5  तालबाड़ी  201

 6
 कामरूप  40

 7.  कामरूप  396

 8  नागांव  267

 9  हेरंजी  876

 10...  सोनीतपुर  165

 11.  जोरहाट  46

 19...  |  जोरहाट  107

 15.  बोलाबाट  41



 लिखित  उत्तर  10  1992 2
 लक  उनन«पनममनमान  3  ५  निननक  मम  थ  ee सकने  -+  हि

 1  ?  3  4

 14,  शिवसागर  30

 15.  डिबरुगढ़  .  215

 16  डिबरू  गढ़  86

 17.  लखो  मपुर  272

 18...  लखीमपुर  637

 19  कछार  37

 जोड़  4583

 3  बिहार  रांची  2050

 2  गुमला  1398

 23...  लोहारहेगा  240

 4  पासामऊ  996

 5  बेस्ट  सिहभूम  2816

 6  ईस्ट  सिहभूम  1756

 7  दुमका  4102

 8  साहबयंज  1901

 9  बोड़ा  1990

 जोड़  17249

 4  भुब  रात  सावरकंठा  527

 2  पंचमहल  249

 3...  बड़ोबरा  921

 सड़ोच  841

 पूरतन  594

 6  पूरतना  603

 7,  बलसाड  787

 182



 1913  लिखित  उत्तर

 1  2  4
 रु

 8...  बंस्स  311

 9.  बनासकांठा  178

 जोड़  5861

 है  हिमाचल  प्रदेश  1.  ख्म्या  61

 2.  चम्वा  112

 3.  किल्तौर  7१

 4.  लाहोल  और  स्पीति  285

 जोड़  485

 6...  कर्नाटक  1...  बंसूर  642

 2.  236

 3.  दक्षिण  कम्मड़  376

 4:  दक्षिण  कम्नड़  257

 5...  चिकमंबलूर  170

 थोड़  1581

 हि  केरल  1.  कस्मतानौर  25

 2.  बपानाड  28

 3.  जिवेन्द्रम  95

 4.  पाल  षाट

 5.  मालापुरा  32

 6...  इड्कका  5।

 हम  कोट्टायम  15

 जोड़  176



 तप  त्य्द्वः  कस  4

 8.  मध्य  प्रदेश  1.  झबआा  1360

 2...  धार  1400

 3.  खारगोन  1559.“  “

 4...  856

 5.  बस्तर

 6.  रायच्र  ।  745

 7,  डुये  888

 8...  युणनम्दगांव  668

 2463

 बिलासपुर

 राजगढ़

 माला

 बालाबाट  496

 सियोनी

 2.  छिल्दबाड़ा  825

 a  जबलपुर  988

 सिघी  896

 +प्ाहढोच  --

 बेतूल

 20...  फलाम  52६

 पज़ास

 22...  £बोरेगा  224

 23...  ड्ोश्नंबाबाद

 लोड

 9.  भहाराष्ट

 825 8... यूज 988 ६384 2



 20  1913

 10.

 1.

 2

 मजिपुर

 उड़ीसा

 10.

 11.

 ७

 ०

 ०

 ४/

 है

 कुछ

 ९७४

 3

 9७

 ९७४

 +»

 ए

 *

 थ्् कोरापुट



 10  1292 लिखित  उत्तर

 रमन  न  नकुडानक  ना  करन--+न  न  कन-क  पक  +न-नन  कम  न  नी  A  हाफ
 2  3

 12...  राजस्थान  1...  उदयपुर

 2.  बांसवाडा

 3.  चित्तोड़गढ़

 4.  हंथरपुर

 5.  सिरोही

 जोड़

 13.  तमिलनाड  1  सालेम

 2.  साख्य  अरकाट

 8.  ताथं  भरकाट

 4...  धमंपुरी

 लिशचिरापस््ली

 जोड़

 14.  लिकिकिम  1.  ईक्टड

 2,  साउथ

 8...  बेल्ट

 4.  ।

 जोड़

 15.  चिपुरा  चिपुरा

 2  साउथ  भिपुरा

 सा  त्रिपुरा

 जोड़

 16.  रुचर  प्रदेश  1.  नल्ोमपुर  लोरी



 20  1913  )  लिंछितਂ  उसेर

 1  2  8  4

 17...  पश्चिम  बंधाल  910

 «....बांकुरां  747

 3  बोरभूम  232

 4  मासदा  441

 5.  दाजिलिन  136

 6.  जसपाईगुड़ी  315

 7.  बेस्ट  ढीनाजपुर  564

 8  मेदिनीपुर  2042

 9...  मुशिवायाद  56

 10.  बर्दवान  168

 11.  24  पश्चना  33

 12...  हसली  178

 जोड़  5822

 rs.  अण्ड  मान  तथा  1.  निकोबार  171

 निकोबार  होपसमूह

 19.  दमन  और  दोब  1.  दमम  21

 बिवबरणना
 मीटरी  टन

 का  ऋम  सं  ०  राज्यों/संघ  शासित  जनवरो-मार्य  अप्रेल-दिसम्बर  जोड़
 प्रदेशों  के नाम

 1991  1991

 1  |ਂ  3  |  $

 1.  आंध्र  प्रदेश  गे  1426  2922  434.8

 था  36730  92617  129247  247

 2.  असम  ये  उन  १90  120

 जा  3066  9745  12811

 $97



 लिखित  उत्तर  10  1992

 q  2  ।  4  5

 3.  बिहार  बे  20292  53070  73362

 चा  5303  23959  29262

 4.  गुजरात  ये  44107  108189  152296

 था  19406  81682  101088

 5.  हिमाचय  प्रदेश  ये  834  5493  6237
 था  100  1346

 1446

 6.  कर्नाटक  गे  4516  13327  17843
 था  15768  49562  65330

 7.  केरल  गे  1851  5654  १505

 ा  2888  8771  11659

 8.  मध्य  प्रदेश  ये  33756  108932  142688

 बा  19966  86080  106046

 9,  महाराष्ट्र  गे  15689  56948  (72637

 था  9354  33522  42876

 10.  मणिपुर  ने  —  —  न

 बा  5347  20132  25479

 11...  उड़ीसा  ये  10424  29066  39490
 था  34466  104689  139155

 12.  राजस्थान  ग्रे  30480  15316  105996

 चा  2539  9720  12259

 13.  सिक्किम  ग्रे  250  1807  1557

 चा  2968  19293  5  22261

 14,  तमिलनाडु  मे  उ०्न०  उतन्न  उ०  न०

 ा  उन्न०  उ०  Fo  उत०  न०

 15.  पत़िपुरा  ये  न  न  न

 था  11676  38467  60143

 १6.  उत्तर  प्रदेश  ये  10  161  171

 है  ब्म्_्म्_्ज  बा  सम

 |  है  /  पश्चिम  बंगाल  बे  18314  88221  58535

 या  5805  18494  24299

 188



 20  1918  )  लिखित  उत्तरे

 2  3  4  5

 18.  अंडमान  ओर  निकोदार  ये  उ०  न०  उ०  न०  उ०  न०

 षा  ख०  न७०  उ०न०

 19.  दमन  और  दोव  ये  उ०्न०  उ०्न०  उ०्न०

 चा  उ०्न०  369  3609

 20  अरुणा चल  प्रदेश  गे  1794  5555  7349

 ा  22102  64289  86391

 21.  मेघालय  ये  6260  23358  29618
 जा  22603  85843  108446

 22:  भिजोरम  गे  2688  11345  14033
 था  28052  63847  86899

 23.  नागालेंड  गे  13208  61177:  74385

 चा  27437  102775  130212

 24.  दादर  और  नगर  ।  उ०  न०  उल्न०  उनन०

 या  उन्न०  299  299

 25,  लक्षद्वीप  @  34  21  55

 है  2674  2883  5587

 बे--नेहूं
 चा--चावल

 उ०  न०---उपलब्ध  नहीं

 बन  अष्निप्मन  केला

 2186.  थो  सुरेला  पाल  पाठक  :

 क्या  पर्यावरण  झौर  बन  मंत्री  यह  बताने  की  ढुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  विश्व  बेंक  की  सहायता  से  चल  रहें  बस  अग्निशमन  केन्द्रों  को  अन्द  किया
 रहा

 यदि  तो  ऐसे  कितने  केन्द्र  विशेषकर  उत्तर  प्रदेश  में  बन्द  किए  जाने  को  सम्भावना  है
 '  और  उसके  कारण  क्या  भोर

 केस्ट्रीय  सरकार  ने  राध्य  सरकारों  को  विश्व  बैंक  की  सहायता  से  इन  केन्द्रों  क ेलिए
 खरोदे  यए  वन  अग्निशमन  उपकरणों  ओर  अचल  सम्पत्ति  के  बारे  में  कोन-कोन  से  दिशानिदेश  बारी
 किए  हैं  ?



 द्िखित  उत्तर  10  1992

 पर्यावरण  झोर  वन  मंत्रालय  के  राश्य  मंत्री  कमल  :  से  विश्व  बेंक  को

 सहायता  से  देक्ष  में  कोई  दावानल  शमन  केन्द्र  नहीं  चलाया  जा  रहा
 ह

 रलवे  हाहटों  को  स्टेद्ानों  में  बदलना

 2187.  डा०  परशुराम  मंगवार  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  रेलवे  हल्टों  को  स्टेशनों  में  बदलने  का  ओर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  :  से  सभो  स्टेन्ननों  को

 फ्लेंग  स्टेशनों  में  बदलने  का  कोई  प्रस्ताव  नहों  किसी  हाल्ट  को  बदलने  के  बारे  में

 बिनिर्दिष्ट  मांग  प्राप्त  होने  पर  प्रस्ताव  की  जांच  को  जाती  है  ओर  वित्तीय  रूप  से  इसकी  व्यावहारिकता
 शथा  यातायात  के  भोचित्य  के  आधार  पर  निर्णय  लिया  जाता  निम्नलिखित  हाल्टों  को  फ्लैग

 में  बदलने  के  बारे  में  निभंध  लिया  गया  है  :---

 शेलजे  हाल्ट  स्टेशन  के  मास

 पूर्व  बिशरपाड़ा--कोडलिया  ।

 उधर  बिवेक  मोटरा  तथा  कलबां  ।

 पूर्वोत्तर  रेलवे  जलालपुर
 मोतिहारी  जयमृतिनगर  तेंथा  धमिनिया  ।

 मुम्ई  धोर  बिहार  के  शोच  सुपर-फास्ट  रेलगाड़ो

 भरो  जाजं  फर्माग्डोज  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मुस्वई  ओर  बिहार  के  बोच  चलने  बालो  भाड़ियों  में  कोई  वृद्धि  करने  अथवा  इस  मार्म

 दर  एक  सुप  र-फास्ट  रेलगाड़ी  प्रारम्भ  करने  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन

 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  को  कब  तक  क्रियान्वित  किया  ओर

 बदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  भंजालय  में  राज्य  मंल्ो  :

 प्रइन  नहीं

 परिचासनिक  कठिनाइयां  ओर  संधाधनों  को  तंगी  ।  हं
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 हिहाजज़  प्रदेश  में  केम्लोय  विद्यालयों  के  लिए  मजन  का  भिर्माण

 2189.  थी  डो०  डो०  खनोरिया  :

 क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 A)  क्या-सरकार  का  विज्ञार  हिमाचल  प्रदेश  के  पालमपुर  ओर  योल  स्थित  केन्द्रीय

 जिल्लाखब्रों  के  लिए  अपने  भवयों  का  निर्माण  करने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  भोर

 इनका  निर्माण  कब  तक  होने  को  सम्भावना  है  ?

 काणब.संसायन  विकास  मंत्री  श्जु  न
 :

 हां  ।

 जोर  पालमपुर  में  केन्द्रीय  विद्यालय
 के  लिए  भवन  के  निर्माण  के  लिए  प्रारश्भिक

 प्राकलमन  एम०  ई०  एस+  से  प्राप्त  हो  चुका  है  ओर  यह  जांच  के  अश्लीन  केन्द्रोय  विज्ञालय  संगठन  ने

 दिनांक  5-6-1990  को  योल  में  केन्द्रीय  विद्यालय  के  लिए  स्कूल  भवन  के  लिर्माण  के  लिए  87.23  लाख

 सपने  मंजूर  किया  है  ।

 दो  या  तोन  वर्षों  के  पहले  निर्माण  कार्य  के  पूरा  होने  की  आशा  नहीं

 सहकारी  थोनो  मिलों  को  सहायता

 2190.  श्रो  ध्रबित्द  तुलसी  रास  काम्यले  :

 क्या  खाद्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विभिन्न  विशेषकर  महाराष्ट्र  में  कुछ  सहकारी  चोनी  मिलों  को  धनराशि  के
 अभाव  में  समस्याओं  का  सामना  करना  पड़  रहा

 (mw).  कद  तो  राज्यवार  तत्ल॑ंबंधी  ब्योरा  क्या

 क्या  सरकार  ने  चीनी  मिलों  के  लिए  धनराशि  उपलब्ध  बराई  और

 यदि  तो  राज्यवार  तत्संबंधो  ब्योरा  क्या  है  ?

 साधा  प्रृंझालय के  राज्य  मंत्री  तदण  :  (१)  से
 चोना

 को  देनिक

 लजादश्यकता  को  पूति  के  लिए  धनराशि  को  व्यवस्था  स्वयं  करनी  होता  चानो  फंक्ट्रथ  को
 झील  पूंजी  जुटामे  क ेलिए  सरकार  द्वारा  कोई  धनराशि  उपलब्ध  नहीं  कराई  जाती

 हरियाणा  ओर  राजस्थान  में  विकास  कार्यों  पर  प्रतिथन्ध

 2191.  थो  विजय  कृष्ण  हान्डिक  :

 क्या  पर्यावरण  झोर  बन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  हरियाणा  के  गुड़गांव  जिले  ओर  राजस्थान  के  अलवर  जो  कि
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 अराबलो  पबंतमाला  के  भाग  में  बल  रहे  विकास  कार्यों  को  रोक  देने  को  अधिसूचना  जारी  को

 यदि  तो  क्या  जो  कि  अरावली  पव॑ंतमाला  का  ही  भाग  को  भो  इस
 प्रतियन्धित  क्षेत्र  मे ंशामिल  किया  जा  रहा  भोर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 पर्यावरण  ओर  वन  मंद्यालय  के  राज्य  मंत्रों  कमल  नाथ  )  :  सरकार  ने  हरियाणा
 के  गुड़गांव  जिले  ओर  राजस्थान  के  अछयर  जो  अरावलो  पहाड़ी  के  भाग  में  कतिपय
 विधियों  को  नियंत्रित  करने  के  लिए  प्रारम्भिक  अधिसूचना  जारी  को

 (@)  ओर  इस  अधिसूचना  में  समूथो  अरावलो  पहाड़ी  शामिल  नहीं  अधिसूचित
 क्षेत्रों  को  भूमि  का  बिकास  करने  वालों  द्वारा  अव्यवस्थित  क्रियाकलापों  से  इस  क्षेत्र  को  पहुंचाई  गई
 व्यापक  क्षति  के  आाधार  पर  शामिल  किया  मया  इन  भूमि  विकास  करने  वालों  के  खिलाफ  शिकायत
 ओर  आपत्तियां  प्राप्त  हुई  भूमि  का  सोमांकत  करना  एक  जटिल  काय॑  गुड़गांव  और  अलवर
 सें  की  जाने  बालो  करंवाई  की  अनिवायंता  को  ध्यान  में  रखते  हुए  अधिसूचना  को  फिलहाल  इन  दो
 जिलों  तक  ही  सोमित  रखने  का  निर्णय  लिया  गया  हे  ।

 प्रयासों  पद्धो

 ]

 2192.  भोसतो  तिरिला  देवो  :

 क्या  पर्यावरण  धोर  बन  मंत्री  यह  बताने  को  कुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  शोतकाल  के  दोरान  भारत  के  कई  स्थानों  में  प्रयासो  पक्षी  शरण  के  लिए  बाते

 कया  इस  वर्ष  प्रवासो  पक्षियों  को  संख्या  कम

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  ओर

 अधिक  संद्या  में  प्रयासों  पक्षियों
 को

 आकर्षित  करने  के  लिए  पारिस्थितिकी  संतुलन
 बनाने  भोर  झोल  के  आस-प/स  के  पर्यावरण  में  सुधार  करने  के  लिए  पक्षिविज्ञान  ओर  प्राकृतिक  इतिहास
 के  क्षेत्र  में क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 पर्पावरण  धो र
 बन  मंभालय  के  राज्य  बंतो  कमल  :  हां  ।

 इस  वर्ष  भारत  पहुंचने  बालो  विभिन्न  प्रजातियों  के  प्रवासी  पक्षियों  की  संख्या  में  कमी
 होने  के  बारे  में  कोई  रिपोर्ट  नहीं  मिलो  साईवेरियाई  सारस  के  मामले  में  चालू  वर्ष  के  दोरान
 जाड़े  के  मोसम  में  राजस्थान  में  भरतपुर  के  केवलदेव  राष्ट्रीय  उद्यान  में  6  पक्षियों  के  पहुंचने  को  खबर

 है  जबकि  पिछले  वर्ष  ।0  पक्षो  हहुंचे  थे  ।

 जाड़े  के  मोसम  में  केवलदेव  राष्ट्रीय  उद्यान  में  पहुंचने  वाले  ईबेरियाई  ईबेरियाई  सारधों  को  संख्या
 में  कमी  होने  के  सम्भावित  कारण  निम्नलिखित  हैं

 (1)  प्ाइबेरिया  में  इसको  प्रजनन  भमियों  में  इस  प्रजाति  के  कम  प्रजनन  सहित  प्रतिकूल
 परिस्थितियां  ।
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 (2)  भारत  आने  ओर  वापस  जाने  की  लम्बी  यात्रा  के  दोरान  इस  पत्नी  के  शिकार  किए  जाने
 तथा  अम्य  प्रकार  के

 (3)  केवलदेव  राष्ट्रीय  उद्यान  में  सूखे  के  दोरान  यह  पक्षो  किसी  अभ्य  नम  भूमि  को  जाड़ों  में

 रहने  के  लिए  उपयोग  में  लाता  होगा  ।
 अधिक  से  अधिक  प्रवासी  पक्षियों  को  आकर्षित  करने  के  लिए  उठाए  जा  रहे  कदमों  में

 निम्नलिखित  शामिल  हैं  :--

 (1)  वन्यजीव  1972  की  में  प्रवासो  पक्षियों  को  बहुत-सी
 संकटापन्न  प्रजातियों  को  शामिल  किया  गया  इस  प्रकार  उनको  अधिकतम  सम्भव

 कामूनी  सुरक्षा  प्रदान  को  बई  उक्त  अधिनियम  के  तहत  बन्थजोबों  के  शिकार  करने
 पर  पूर्ण  प्रतिबन्ध  है  ।

 (2)  भारत  प्रवासी  प्रजातियों  के  संरक्षण  संबंधों  धम्तर्राष्ट्रीय  कम्वेशन  एम०
 का  एक  सदस्य  है  जिसके  तहत  जिन  देशों  में  संकटापन्न  प्रवासी  पक्षी  जाते  हैं  उनके  लिए
 इन  पक्षियों  को  सुरक्षा  सुनिश्चित  करना  अनिवायं

 (2)  जिन  नम  भूमियों  में  प्रवासी  पक्षी  रहते  हैं  और  उनके  ास-पास  के  क्षेत्रों  को  राज्य

 सरकारों  द्वारा  वनन््यजीव  अभया  रण्य  जोर  राष्ट्रीय  उच्चान  धोधित  किया  गया  है  ।  सूले  के

 मौसम  के  दौरान  जल  आपूर्ति  को  वृद्धि  के  उपायों  सहित  इन  सुरक्षित  क्षेत्रों  के  संरक्षण

 और  विकास  के  लिए  केन्द्रीय  सहायता  दी  याती

 (4)  ब्हुत-सी  महस्वपूर्ण  नम  भूमियों  जिनमें  प्रवासी  पक्षी  बार-बार  भातै  उन्हें  भारत

 सरकार  द्वारा  महत्व  की  नम  भूमिथोंਂ  के  रूप  में  घोषित  किया  गया  है  ताकि

 उनका  संरक्षण  और  विकास  किया  जा  सके  |  कुछ  नम  भूमियों  को  खास  कर  जल  पश्ची

 के  वास-स्थलों  को  रामसर  जिसका  भारत  सदस्य  के  तहत  अन्तर्राष्ट्रीय

 महत्व  की  नम-भूमि  घोषित  किया  गया

 (5)  वन्य  वनस्पतिजात  और  प्राणिजात  को  संकटापस्म  प्रजातियों  के  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार

 संबंधी  जिसका  भारत  एक  पक्षकार  के तरत  संकटापम्स  प्रवासी  पक्षियों  और

 उनके  उत्पादों  का  अन्तर्राष्ट्रीय  ध्यापार  निषिद्ध

 (6)  भारत  सरकार  नम  भूमियों  की  पारिस्थितिको  ओर  प्रवासी  पक्षियों  के  संरक्षण  से

 घित  अनुसंधान  प्रायोजित  करती  रही  है  उपयुक्त  बिधयों  के  संबंध  में  अध्ययन  भौर

 अनुसंधान  आयोजित  करने  के  लिए  भारत  सरकार  द्वारा  सलीम  अली  पक्षी  विज्ञान  भोर

 प्राकृतिक  विज्ञान  केन्द्र  को  स्थापना  की  बई  है|

 झस्पतालों  में  सबन  चिकिश्सा  श्रुमिट

 (  ध्रभुवाद  |

 2195.  भी  बिलय  नवल  पाडिल  :

 क्या  स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मस्ती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 )  क्या  सघन  चिकित्सा  यूनिटों  वाले  अस्पताल  केवल  महानगरों  में  ही  और

 यदि  तो  सरकार  का  अन्य  शहरों
 में

 भी  अस्पतालों  में  सघन  चिकित्सा  यूनिटें  उपलब्ध
 कंराने  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 स्वास्थ्य  झ्ोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  डो०  के०  तारादेवी  :

 नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 मारतोय  छेल  टोमों  के  विदेश  बोरे  पर  व्यय

 2194.  श्रोमतो  चन्द्र  प्रमा  प्से  :

 श्री  सुशील  चन्द्र

 क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  प्रति  वर्ष  क्रिकेट  और  एथलेटिक्स  टीमों  के

 विदेशी  दोरों  पर  कितनी  विदेशी  मुद्र  खर्च  को

 भारतीय  क्रिकेट  टीम  के  भ्रास्ट्रेलिया  के  चालू  दोरे  पर  कितनी  विदेशी  मुद्रा  ख्  को

 और

 उक्त  दोरों  से कितनी  विदेशी  मुद्रा  अजित  की  गई  ?

 मानेव  संसाधन  विकास  संत्रालय  कार्य  प्रौर  सेल  कद  विभाग  तथा  सहिला  शोर  बाल
 विकास  सें  राज्य  मंत्री  ममता  :  और  सूचना  एकत्र  की  जा  रहो
 है  तंथा  इसे  सदन  के  पटल  पर  रख  दिया

 भारतीय  क़िकेट  टीम  के  आस्ट्रेलिया  के  दोरे  को  बिना  सरकारों  खर्च  के  आधार  पर

 मंजरी  दी  गई  थी  तथा  इस  दोरे  के  लिए  कोई  विदेशी  म॒द्रा  जारी  नहीं  की  गई  भारतीय  किकेठ

 लिंयेत्रण  बोर  के  अनसार  आस्ट्रेलिया  बोर्ड  भारतीय  बोई  को  पूरे  आस्ट्रे  लियाई  दोरे  के लिए  3,40,000

 ऑस्ट्रेलियाई  डालर  की  गारंटी  राशि  अदा  करेगा  ।

 प्रोषधालयों  के  जरिए  दघाझों  की  प्रापूर्ति

 2195.  को  राजनाथ  सोनकर  शास्त्री  :

 क्या  स्वास्थ्य  श्रोर  परिवार  कल्याण  मन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  दिल्ली  में  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  के  अन्तमंत  कार्य रत  भौषधालय

 थियों  को  विशेषज्ञ  चिकित्सकों  द्वारा  लिखी  गई  ओषधियों  को  आपत्ति  नहीं  कर  रहे  हैं  तथा  उनके  बदले

 उम्हें  भ्रम्य  ब्रांड  को  ओषधियों  की  आपूर्ति  करते

 षदि  तो  इस  विषय  में  आदेक्षों  का  व्योरा  क्या  है  तथा  विशेषज्ञ  चिकित्सकों  द्वारा

 लिखो  यई  ओषधियों  को  ही  आपूर्ति  करने  क ेलिए  क्या  कदम  उठाए  गए
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 क्या  ओषधालयों  में  दवाएं  पर्याप्त  रूप  में  उपसब्ध  नहीं  हैं  और  लाभाथियों  को  ये  दवाएं
 बातो  बाजार  से  खरोदनी  होतो  हैं  अथवा  ओषधालयों  में  इनके  आने  तक  इनका  इस्तजार  करना

 पड़तः  और

 यदि  तो  इन  ओषधासयों  को  दवाओं  को  घटिया  आपूर्त  किए  जाने  के  क्या  कारण

 भर

 (४)  गत  12  महीनों  के  दोरान  दवाबों  की  प्राप्ति/इलाज  में  हुए  विशभ्य  के  खिलाफ  कितती

 शिकायतें  प्राप्त  को  नई  हैं  तथा  उन  पर  क्या  कार्यवाही  को  मई  है  ?

 स्वास्थ्य  प्ोर  परियार  कल्याण  भंजालय  में  राज्य  संत्रो  डो०  के  ०  तारादेधो

 केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  फार्मूलसरी  में  शामिल  दवाइयों  को  ढिल्पेंसरी  में  स्टॉक  किया

 जाता  है  तथा  रासायनिक  नाम  के  अन्तर्गत  उनकी  तत्काल  आपूर्ति  रोबियों  को  कर  दो  जातो

 विशेषज्ञों  द्वारा  अनिवायं  बताई  मई  नॉन-सिस्टेड-दबाइयों  को  ब्रांड  नाम  के  अधीन  स्थानीय  ओषध

 विक्रेताओं  से  प्राप्त  किया  जाता  है  तथा  उनको  आपूर्ति  रोषियों  को  कर  दी  जातो  है  ।

 दिल्ली  के  विभिम्न  भागों  में  स्थानोय  ओषध  विक्रेताओं  को  नियुक्त  किया  नया  है  थो
 केम्ीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  के  औषधालय  रोभियों  को  दवाइयों  की  आपूर्ति  करते

 ओषधासयों  में  दवाइयां  पर्याप्त  मात्रा  में  उपलब्ध  ओऔषधासयों  में  उपलब्ध  दवाइयों

 को  आपूर्ति  रोगियों  को  तत्काल  कर  दो  जाती  उन्हें  बाजार  से  दवाइयां  नहीं  खरीदनी

 क्षापातकाल  औषधालय के  प्रभारी  द्वारा  प्राधिकार  पत्र  जारी  करने  पर  रोगी  स्थानोथ  विक्ताओं  थे
 दलाइयां  प्राप्त  कर  सकते

 उपयुक्त  में  दिए  गए  उत्तर को  ध्यान  में  रखते  हुए  यह  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 (४)  1991  में  स्थानीय  ओवध  विक्रेताओं  की  नियुक्तित  के  बाद  केवल  दो  शिकाबर्तें
 प्राप्त  हुई  जिनको  जांच  को  जा  रहो

 केम्दीय  जिश्वालयों  शोर  तयोदय  विज्ञालयों  में  शिक्षा के  स्तर
 सम्जन्यी  राष्ट्रीय  थायोग

 2196,  थो  रामाथथ  प्रसाद  सिह
 :

 क्या  साथथ  संसाथन  विकास  मस्त्री वह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीव  विद्यालयों  भोर  नवोदय  विद्यालयों
 में  शिक्षा के  स्तर  संबंधी  राष्ट्रीय  शायोग के

 उद्देश्य  क्या

 जायोग  द्वारा  को  गई  सिफारिशों  का  ध्योरा  क्या

 क्या  इन  सिफारिशों  को  लागू कर
 विया  बया

 बद्ि  तो  इसके  क्या  कारण  धोर

 (5)  इन्हें कब  तक  लायू  किये  जाने  की  संभावना  है  ?

 सानत  संशायथन  विकास  अबंजो  हर्जून  :  केम्द्रोद  विद्यालयों  और  नवोदय
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 विद्यालयों  में  शिक्षा  के  स्तर  के  सम्बन्ध  में  किसी  राष्ट्रीय  आयोग  का  गठन  नहीं  किया  जया  है  ।

 से  ()  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 मध्य  प्रदेश में  प्याइन्टਂ

 2197.  झो  सह्यभारायणज  आाटिया  :

 कया  रेल  मन्त्रो  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 मध्य  प्रदेश  में  उन  स्थानों  के  नाम  क्या  हैं  पर  प्याइन्टਂ  स्थापित  किए  जाने
 को  भांग  की  गई  |

 उन  प्याइन्टोंਂ  तथा  अध॑  प्याइन्टोंਂ  के  नाम  क्या  हैं  जो  विगत  में  संचाखित  ये
 लेकिन  अब  उन्हें  रह  कर  दिया  गया  हैं  तथा  प्रत्येक  प्वाइस्टਂ  के  रहु  किये  जाने  के  कारण  क्या

 ओर

 उक्त  सुविधा  कथ  तक  उपलब्ध  करा  दी  जायेगी  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  भन््धो  :  मध्य  प्रदेश  में
 रूपोंद  तथा  विक्रमननमर

 स्टेशनों  पर  अतिरिक्त  रेक  स्थलों  की  मांग  की  गई

 पिछले  दो  वर्षों  के  दोरान  कोई  रेक  स्थल/अड्ं  रेक  स्थल  रह  नहीं  किया  बया  है

 धन  को  उपलब्धता  तथा  यातायात  को  मात्रा  को  देखते  हुए  टर्मिनल  सुविधाओं  का  विकास

 किया  जा  रहा

 पर्यावरण  संबंधों  कानूनों  के  उल्लंघत  को  स्थेण्छिक  स्वोकृति

 2198.  थी  शरत  चरसा  पदमायक  :

 क्या  पर्यावरण  झोर  वन  मंत्रो  यह  अताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  सरकार  ने  पर्यावरण  सम्बन्धी  कानूनों  के  उल्लंघन  को  स्वेज्छा  स्थोकृति  के  संबंध  में
 किसी  थोजना  को  अन्तिम  रूप  दिया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 बदि  तो  इसके  क्या  कारण  ओर

 इसे  कथ  तक  अन्तिम  रूप  दे  दिए  जाने  की  संभावना  है  ?

 पर्यावरण  झोर  जन  भरतालथ  के  राज्य  भसनो  कमल  ;  सरकार ने  पर्यावरणीन
 लेखा-जोला को  एक  स्कीम  को  अन्तिम  रूप  दिया
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 से  प्रत्येक  व्यक्ति  जो  कोई  ऐसा  संचालन  अथबा  प्रक्रिया  चला  जा  रहा
 जिसके  लिए  जल  निवारण  ओर  1974  वायु  लिवारण

 ओर  1981  अथवा  दोनों  के  तहत  या  परिसंकटमय  ओर

 1989  के  तहत  सहमति  लेने  को  आवश्यकता  31  मार्च  को  समाप्त  वित्तीय  वर्ष  के

 लिए  सरकार  द्वारा  निर्धारित  प्रपत्र  में  1993  से  हर  वर्ष  ।5  मई  को  अथवा  इससे  पूर्व  संबंधित  राज्य

 प्रदूषण  नियंत्रण  बोर्ड  को  एक  पर्यावरणीय  लेखा-जोखा  रिपोर्ट  प्रस्तुत  करेगा  ।

 भंझारपुर  स्टेशन  के  निकट  पुल

 ]

 2199.  शो  देवेन्द्र  प्रसाद  बादव  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :,

 क्या  सरकार  को  बिहार  में  मधुबनी  जिले  में  झंझारपुर  रेलवे  स्टेशन  के  निकट  कमला

 स्लान  रेलवे  क्रासिस  पर  ऊपरि  पुल  के  निर्माण  हेतु  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ

 थदि  तो  इस  संबंध  में  अब  तक  क्या  कदम  उठाये  यये

 रल  मंत्रालय  में  राज्य  माजो  मल्लिकाजु  :  जो  नहों  ।

 प्रश्न  नहों  उठता  ।

 महाराष्ट्र  में  प्रामोण  स्वास्थ्य  सेवाशों  संबंधी  कायक्रम

 ]

 2200.  थ्रो  शंकर  राब  काले  :

 क्या  स्थास्थ्य  प्लोर  परिवार  कल्याण  मन्त्रो  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 बत  तोन  वर्षों  के  दोरान  प्रति  ब्य  महाराष्ट्र  मे ंजिलाबार  ध्रामीण  स्वास्थ्य  सेवाओं  भोर

 मातु-शिकु  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  कार्यक्रमों  के  कार्यान्वयन  के  लिए  क्या  लक्ष्य  निर्धारित  किए  बये  ओर
 उसमें  कितनो  उपलब्धि

 (@)  तत्संबध  ब्योरा  क्या  है  ओर  उक्त  अवधि  के  दौरान  अनुसूचचत  जातथ।/अनु शा  चत
 जातियों  के  कल्याण  हेंतु  कोन-कोन-सा  याजनाएं  बनाया  ओर

 आठवीं  पैचवर्षोय  याजना  अवधि  में  इस  अथाजनाथं  कितनी  राश  बआाबाटत  करने  का
 विचा र  हे  ओर  इसक  लए  क्या  लक्ष्य  नधारत  कए  गए  है  ?

 स्वास्थ्य  होर  परियार  कश्याण  मंत्रालय  में  राज्य  भन्त्रो  डो०  के०  बेबी
 सिडायं  )  :  से  सूचना  एकत्र  की  जा  रहो  है  और  सभा  पटल  पर  रख  दो

 तमिलनाडु  में  समक  उत्पादकों  को  छ्िकायतें

 2202.  डा०  सुथीर  राय  :

 क्या  रेख  मन््जो  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :
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 वया  सरकार  को  तमिलनाडु  स्थित  स्केल  साल्ट  प्रोड्यूसर्स
 एसोशिएशनਂ  से  कोई  अधभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ  है  !  और

 यदि  तो  सरकार  ने  नमक  के  परिवहन  के  लिए  वेबन  उपलब्ध  कराने  से  संबंधित

 उनकी  शिकायत  को  दूर  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  हैं  ?
 ह

 रेल  सस्तास्य  में  राज्य  मनन््त्रो  महिलकासु  :  जो  हां  ।

 )  चूंकि  यह  संचलन  फूटकर  में  होता  है  जिसमें  यानान्तरण  अंतग्रंस्त  है  इसलिए  इसकी
 क्षमता  सीमित  समग्र  तंगियों  के  बावजूद  माल  डिब्बों  को  सप्लाई  में  सुधार  करने  के  प्रयास  किए
 जा  रहे

 दिशलो  शोर  फरोदाबाद  के  बोल  धटल  गाड़ो

 2203.  भो  ध्रबतार  सिह  मडाना  :

 हो  एस  ०  एन०  बेकारिया  :

 श्री  राजेना  कुमार  शर्मा  :

 ओो  भरविद  त्रिवेदो  :

 क्या  रेल  भन्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  भ्रोर  फरोदाबाद  के  बीच  नई  शटल  रेल  गाड़ी  चलाए  जाने  ओर  दिलल््लो  के

 निकटवर्ती  क्षेत्रों  स ेनई  बाड़ियां  चलाये  जाने  की  अबवा  फरीदाबाद  तथा  पलवल  से  देनिक  थात्रियों  को

 बढ़तो  हुई  संरया  को  देखते  हुए  इन  स्थानों  पर  लम्बी  दूरी  की  रेलगाड़ियों  को  रोकने  की  मांग  लम्बे  समय

 से  की  जा  रहो

 यदि  तो  इन्हें  कब  तक  चलाए  जाने  की  संभावना  और

 (%)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेस  मन्तरालय  में  राज्य  मन्त्रो  मल्लिकाजु  :  जो  हां  ।

 ओर  29-1-92  से  शक्रबस्ती  नथी  दिल्लो  ओर  बल्लभयगढ़  को  भो

 सैथित  करने  वालो  )  के  बोध  एक  जोड़ी  बिजली  गाढ़ो  चणाई  गई  इसो  प्रकार  24-2-92  से

 बस्ती  /दिलली/नई  दिललो  और  गाजियाबाद  के  बोच  बिजलो  बाढ़िया  चलाई  बई  1-7-199  2  से
 फ्रोदाबाद  स्टेशन  पर  6032  अम्म्  मद्रास  एक्सप्रेस  के  ठहराव  की  व्यवस्था  को  जा  रही

 अंध्याक रण  धॉपरेक्षपत

 2204.  डा०  धसन्त  पार  :

 क्या  स्वास्थ्य  श्लोर  परियार  कल्याण  मम्भो  यह  बताते  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 1990-91  के  दोरान  देश  में  पुरुष  ओर  महिलाओं  के  कितने  बंध्याकरण

 ऑपरेशन  किए
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 कितने  मामलों  में  जटिसताएं  पैदा  होने  क ेसमाचार  है  तथा  प्रभावित  व्यक्तियों  को  कुल
 कितनी  मुआवजा  राशि  का  भुगतान  किया  और

 इन  जटिलताओं  को  दूर  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  उाचाराश्मक  कदम  उठाए

 स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मम्धालय  में  राज्य  मन््त्रो  डो०  के०  तारा  देवो
 :  1990-91  के  दोरान  देश  में  को  गई  पुरुष  ओर  महिला  नसबंदी  को  अनंतिम  संख्या

 254,982  थोर  3,867,648  है  ।

 नसबंदी  मामलों  में  जटिलताएं  छोटी  से  लेकर  बड़ो  किस्म  तक  विभिन्न  प्रकार  को  हो
 सकती  हैं  ओर  इस  कारण  ऐसे  रोथियों  को  संख्या  को  मानोटरिय  केन्द्र  सरकार  द्वारा  नहीं  हो  रहो  है  ।

 बसबंदो  आपरेशनों  के  उपरांत  होने  बाली  जटिलताओं  के  लिए  कोई  म् आवजा  नहीं  दिया  जाता  ।  नसबंदी

 है  कारण  होने  वालो  मृत्यु  के लिए  ही  क्षतिपूर्ति  की  जाती  है  ।

 राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्र  को सरकारों  को  सलाह  दी  यई  है  कि  वे  ऐसे  जटिल  मामलों  के

 लिए  भृफ्त  इलाज  प्रदान  नसबंदी  आपरेशन  को  यूणवत्ता  सुनिश्चित  करने  के लिए  कई  कदम  उठाए
 बह  इनमें  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  ये  बात  शामिल  हैं  :  (1)  अपेक्षित  प्रशिक्षण  कोशल  प्रदान  करने

 हे  लिए  केस्द्रीय  लंपरोस्कोपिक  प्रश्चिक्षण  केन्द्र  (11)  पुष्ष  ओर  महिला  नसबंदी  के  मानकों  में

 शिक्षण  देने  के  लिए  प्रभूख  राक्ष्यों  में  उत्कृष्ट  केस  खोलना  तथा  (111)  हडीकारकर्ताओं  के

 चयन  के  मामले  में  समय-समय  पर  राश्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  को दिशानिदेश  जारों  करना  कि  नसबंदी

 लापरेशनों  के  पहले  या  उसके  दोरान  एहतियात  बरता  जाए  ओर  आपरेशन  के  बाद  को  अनुवर्तो
 खर्वा  वर  विवरण  दिए  जाएं  ।

 केस्रोय  विद्यालय  का  क्षेक्रीय  कार्यालय

 2205.  ध्रो०  साबिशो  लक्ष्मन  :

 क्या  मानव  संसाथन  विकास  मंत्री  यह  बताने को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  केन्द्रीय  विद्यालय  का  एक  क्षेत्रीय  कायलिय  खोलने  का

 बदि  तो  तस्संबंधो  ब्योरा  क्या  हे  भोर  इसे  कहां  खोले  जाने  को  संभावना  मोर

 (१)  इस  संबंध  में  अब  तक  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 लासज  संतायन  विकास  मंत्री  भ्रजू  न  :  केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  के  शासी
 दांड  ने  12-1-1992  को  आायोजित  अपनी  बेठक  में  तोन  अतिरिक्त  क्षेत्रीय  कार्यालयों  के  सजन
 का  अनुमोदन  किया  है  बशर्त  कि  संस्वोकृत  बजट  प्राककलन  में  क्षण  को  पू्ि  हो

 ह

 भोर  प्रस्तावित  क्षेत्रीय  कायलियों  के  स्थान  के  संबंध  में  कोई  निर्णय  नहीं  जिया
 बया  है  ।

 नोएडा  के  साथ  रैल  सम्पक

 22806.  थी  अनादंग  मिथ  :

 क्या  रेख  बंधी  वह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 149
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 कया  नोएडा  प्राधिकरण  ने  उनके  मंत्रालय  से  नोएडा  को  दिल्ली  तथा  देश  के  अम्य  भावों

 से  जोड़ने  का  अनु  रोध  किया

 यंदि  हां  तो  क्या  सरकार  ने  इस  प्रस्ताव  पर  विचार  किया

 यदि  तो  हस  संबंध  में  अब  तक  कया  कार्य  वाही  की  गई  ओर

 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  पर  कब  तक  विचार  किया  जायेगा  ?

 रेल  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  हां  ।

 से  आनन्द  बिहार  में  एक  नया  रैलवे  टमिनल  बनाने  की  योजना  है  ओर  उससे

 आावश्यकताएं  पूरी  हो  जायेंगी  ।

 इस  टॉमिनल  के  पूरा  किए  जाने  के  लिए  कोई  समय  सीमा  निर्धारित  नहीं  की  जा  सकती  क्योंकि

 वह  संसाधनों  को  उपलब्धता  तथा  भूमि  अधिग्रहण  संबंधी  प्रक्रिया  के  पूरा  होने  पर  निर्भर

 केनोय  बिश्वालदों  में  शिशुगह  खोलने  का  प्रस्ताव

 ]

 2207.  झोमतो  मावना  चिललिया  :

 डा०  रमेक्षणत्द  तोसर  :

 को  रतिलाल  बवर्भा  :

 को  देवो  अक्स  सिह  :

 क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  केन्द्रीय  विद्यालयों  में  शिशुगृह  खोलने  को  कोई  योजना  तंयार  को

 यदि  तो  तस्सम्बन्धो  ब्योरा  कया

 यदि  तो  कया  सरकार  का  निकट  भविष्य  में  ऐसी  किसो  योजना  पर  विचार  करने

 का  ओर

 यदि  तो  तत्संबंधो  वेयोरा  क्या  है  ?

 सानय  संसाधन  विकास  संजो  (  भ्ो  प्रणुन  नहीं  ।

 (wm)  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 ओर  इस  मामले  को  जांच  को

 सखोनो  जिकास  कोथ

 2208.  भ्री  पृष्योराज  डो  ०  चब्हाज  :

 क्या  खास  मंधरो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 पा
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 चोनी  विकास  कोय  में  हस  समय  कितमी  बनराशि

 पिछलो  तोम  कटाई  के  दोरान  इस  कोष  में  कुल  किसतोी  धनराक्षि  जोड़ी

 इस  कोष  में  राज्यवार  बोगदान  का  अ्वोरा  क्या

 पिछले  तोन  सालों  में  ऋण  को  कुस  कितनो  राशि  राज्यवार  स्वीकृत  और  वितरित

 (8)  क्या  एस० डी  ०एफ०  ऋण  को  स्वीकृति  न  होने  के  संबंध  में  महाराष्ट्र  अस्य  रातों  से
 कोई  शिकायत  प्राप्त  हुई  थोर

 यदि  तो  महाराष्ट्र  ब  अन्य  राज्यों  से  शाये  हुए  कितने  ऋण  निवेदन-पत्र  स्वोकृति  हेतु
 लम्बित  पड़े  हुए  हैं  और  विसम्य  के  कारण  क्या  हैं  ?

 साध  मल्जालय  के  राज्य  भन्जो  तसज  :  भारत  में  किसो  भी  चोनो  अंकट्रो
 ह्वारा  उस्पादित  समस्त  चीनी  पर  14/-  ९०  प्रति  क्विटल  के  हिसाव  से  इस  समथ  उपकर  एकत्रित  किया
 जाता  हे  ।  31  1991  को  स्थिति  के  अनुसार  चोनो  फेक्ट्रियों  स ेकुल  1073.95  करोड़  स्पये
 के  उपकर  को  राशि  एकत्रित  कर  लो  गई  थी  जिसमें  से  1.3.1992  को  स्थिति  के  अनुसार  1021.00

 करोड़  रुपये  की  राशि  थोनो  विकास  निधि  में  अम्तरित  कर  दी  गई

 (@)  1988-89  से  1990-91  की  अवधि  के  दोरान  चीनी  फंक्ट्रियों  से चोनो  उपकर के  रूप
 में  कुल  418.68  करोड़  रुपये  को  राशि  एकजित  को  यई  वर्षबार  ब्यौरा  निम्नात॒सार  है  :-..

 बर्षे  उपकार  के  रूप  में  एकभित  की  गई
 धनराशि

 ह
 रुपये

 1988-89  9  188.51

 1989-90  139.38 8

 149.79

 थोड़  :  418.68
 काम»  लकाका

 एक  ब्योरा  विवरण  ]  के  रूप  में  संशरन  है  जिसमें  1988-89,  1989-90  भोर  1990-

 91  के  दौरान  चोनी  उपकर  के  रूप  में  एकत्रित  की  मई  धनराशि  का  राज्यवार  ब्योरा  दिया  नया

 एक  झ्योरा  के  रूप  में  संशरन  है  जिसमें  1988-89,  1989-90  थौर  19905
 91  के  वर्षों  के  दोरान  थोनी  विकास  निधि  से  मंजूर  और  वितरित  किए  बए  वथों  की

 कुल  राशि  का  ब्योरा दिया  यथा है  ।

 (४)  और  29.2.1992  को  स्थिति  के  महाराष्ट्र  ओर  अन्य  राज्यों  में  स्थित
 97  चीनी  प्रतिष्टानों  से  प्राप्य  हुए  आवेदन  पत्र  लब्यित  पढ़ें  हुए  कस्ते  के  लिए  अतीक्ष  में  लिए  बढ़े

 शक
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 ऋणों  के  सम्बन्ध  में  अपेक्षित  सूचना/दस्तावेज,  उपयोगिता  प्रमाण  पत्र/परिणाम  रिपोर्ट  आादि  भेजने
 बसी  ओपचारिकताएं  पूरो  न  होने  क ेकारण  इन  कआआवेदनपत्नों  पर  विचार  नहीं  किया  जा  सका  इन
 खीनी  प्रतिष्ठानों  को ओपचारिकताएं  पूरी  करने  को  सलाह  दो  ब१ई  है  ।

 विवरणन

 रपये  में )

 राज्य  5988-89 9  1989-90  1990-91

 गुजरात  8,60,40  9,47,96  8,83,54

 उत्तर  प्रदेश  38,06,57  36,83,17  89,73,28

 महाराष्ट्र  40,87,25  42,32,07  51,97,18

 कर्माटर  11,48,26  10,90,66  10,31,50

 पश्चिम  बंगाल  2,87  2,24  2,13

 छड़ोसा  37,02  14,34  5,07

 अष्हीनढ़  3,06,49  3,62,38  4,25,96

 केरल  15,87  20,92  11,40

 तमिलनाड  12,24,00  15,91,81  14,74,68

 नई  दिल्ली  8,78;38  4,68,20  3,95,28

 बोला  18,05  11,29  18,52

 अन््प्ा  प्रदेश  8,81,88  7,05,63  7,97,18

 मध्य  प्रदेश  1;29;67  89,78  25,09

 राजस्थान  9,21  17;94  22,46

 विहार  4,73,65  4;81,69  4;30,62

 भैधालव  28,04  20:69  20,15

 उऊछाऊं  छः

 न्न  मा  एएएएभनभभ/६भ६;/६भाशणशाशशशशशशशशशश
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 20  1913  भें  लिखित  उतर

 महाराष्ट्र  में  बन-क्षेतर

 ]

 2209.  थ्रो  बिलासराब  मामगाजथराज  बन्डेबार  :

 क्या  पर्यावरण  झोर  बन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  महाराष्ट्र  बिशेषतः  परभनी  ओर  नान्देड  जिलों  में  कुल  कितना  बन-क्षेत्र

 क्या  गत  ठोन  वर्षों  के  दोरान  महाराष्ट्र  के  वन-क्षेत्र  मे ंकमी  आई

 बदि  तो  इसके  क्या  कारण  ओर

 राज्य  में  बन-क्षेत्र  बढ़ाने  क ेलिए  क्या  ठपाय  करने  का  विचार  है  ?

 वर्याव रण  प्रोर  धन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कमल  :  वर्ष  1987-89  की
 अवधि  से  संबंधित  भ-उपग्रह  प्रतिबिम्बको  के  वृश्य  वियेषन  के  आधार  पर  भारतोय  बन  सर्वेक्षण

 हारा  किए  गए  वन  आण्छादन  के  अश्वतन  मुल्यांकन  के  अनुसार  महाराष्ट्र  में  वास्तविक  बन

 भाच्छादन  44,058  वर्ग  कि०  मो७  परभनी  और  नान्देड  जिलों  में  51  भोर  9  3

 किल्नोमोटर  क्षेत्र  में  बन

 महाराष्ट्र  में  1987-89  की  म्ल्थांकन  अकधि  के  दोरान  1985-87  की  पू्य  मल्यांकन
 अवधि  को  तुलना  में  वास्तविक  बन  आज्छादन  में  कोई  कमी  नहीं  भाई  है  ।

 प्रश्न  नहीं

 राज्यों  में  बन  क्षेत्र  में  वृद्धि  करने  के  लिए  राज्य  में  निम्नलिखित  कदम  उठाए  जा  रहे

 20  सूचत्री  कार्यक्स  के  तहत  फार्म  वानिकी  ओर  सामाजिक  बानिको  सहित  बसरोपण  का

 एक  व्याप्रक  कार्य कम  कार्सास्थित  छिया  जा  है
 ।

 बन  1980  के  तहत  वनेत्तर  प्रयोजनों  के  लिए  वन  भूमि  को

 उपयोग  में  लाने  पर  प्रतिबन्ध  है  ।

 पर्यवेक्षकों  ओर  पोल्ड  कमंचारियों  द्वारा  वन  क्षेत्रों  की  गहन  गश्त  लगाई  जाती  8
 सतर्कता  कक्ष  खोले  गए  हैं  और  प्रत्णटेक  वन  प्रभाग  को  चलते-फिरते  दस्ते  प्रदान  किए
 गए  हैं  ।

 शाजकुमार  धर  vote  हक

 2211.  धोमता  भहासन  :

 क्या  रेल  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  र.जकुमार  मिल्स  उपरि  पूल  बे  |  प्ज्क  नों  को
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 को  स्वीकृति  प्रदान  की  और

 इसके  निर्माण  का  के  कब  तक  प्रारम्भ  होने  को  सम्भावना  है  ?

 रेल  मन्त्रालय  सें  रास्य  मंत्री  सल्लिकारुन  )  :  ओर  मध्य  प्रदेश  राज्य  सरकार

 द्वारा  उक्त  ऊपरी  सड़क  पुल  के  पहुंच  मार्गों  के  नरशों  में  परिवर्तन  किए  जाने  के  का  पुल  की  अनुमानित
 लायत  एक  करोड़  रुपये  से  बढ़कर  7.36  करोड़  रुपये  हो  गई  संशोधित  अनुमान  तेयार  किया  गया

 अनुमान  स्वोकृत  हो  जाने  ओर  राज्य  सरकार  द्वारा  पुल  के  पहुंच  मार्गों  पर  निर्माण  काये  शुरू  कर

 दिए  जाने  पर  रेलों  द्वारा  निर्माण  कार्य  शुरू  किया

 शोध  सें  खेलों  के  विकास  हेतु  सहायता  देगा

 ]

 2212.  भरी  हरोज्ष  नारायण  प्रभु  राँसये  :

 क्यां  सानव  संसाथन  विकास  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  गत  तोन  वर्षों  के  दोरान

 बिभिन्न  योजनाओं  के  अन्तगंत  भोआ  में  खेलक्द  के  विकास  द्वेतु  स्वीकृत  राशि  का  वर्धधार  और

 बार  ब्योरा  क्या  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  कार्य  शोर  खेल  रझूद  विभाभ  तथा  महिला  झोर  बाल

 बिकाल  में  राज्य  संत्रो  भमता  :  खेल  परिषदों  आदि  को  अनुदानਂ
 की  योजना  के  अन्तर्गत  गत  तीन  वर्षों  क ेदौरान  खेलों  के  विकास  के  लिए  योआ  सरकार  को  मंजूर  की

 भई  केम्द्रीय  सहायता  निम्न  प्रकार  है  :  —

 1988-89  1,24,56,000/-  रूपए

 1989-90  31,17,825/-  रुपए

 1890-91  69,43,000|-  रुपए

 इंजीनियरिंग  बंगलोर  का  नवोकरण

 2213.  भो  थो०  पाडेगोडा  :

 क्या  सानथ  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कर्ताटक  सरकार  ने  विश्वेश्वरेया  इंजीनियरिंग  बंगपलौर  के  नवीकरण  के

 लिए  सहायता  हेतु  विध्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  के  पास  कोई  प्रस्ताव  भेजा

 क्या  सरकार  ने  इस  सहाबता  को  देता  मंजर  कर  लिया

 यदि  तो  कितनी  सहायता  मंजूर  की  गई  ओर

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 सानब  संसाधन  विकास  मंत्रो  अछ्यु  न  :  से  केन्द्रीय  सरकार  ने  विभिन्न
 विकास  कायंक्रमों  के  लिए  विश्वविद्यालय  विश्वेश्वरेंया  इंजोनियरिंग  अंबलोर  को  अनुदान
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 प्रश्न  नहों

 खिलित  उत्तर

 झंस्वोहृत  किए  विभिन्न  कार्यक्रमों  क ैलिए  पिछले  शोन  ब्यों  के  दौरान  संस्थोकृत  अनुदान  को  दर्शाने

 बाला  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 1989-90  से  1991-  2  तक  इंजोनिर्यरिक
 बंगलोर  को  दिया  गया  अनुदान

 ट्रास्सपोर्टंशन  इंजीनियरी

 माइक्रोप्रोसेस  र  एपली  केशन

 संगमणक  विज्ञान

 सामग्री  विज्ञान

 अनुसंघान  ओर  विकास

 माप  प्रयोगशाला
 का  आधुनिकोक रण

 माइक्रोप्रोसेसर  प्रयोगशाला
 का  आधुनिकोक  रण

 संभणक  प।द्यक्रमों  को  सुदृढ़
 करना

 पुस्तकालय  सूचना  केन्द्र  का

 आाधुनिकोक रण

 सिविल  इंजोनियरिनम  प्रयोगशालाओं
 का  थाधुनिकीकरण

 माप-पद़ति  प्रधोगशाला  का

 आधुनिकोक रण  इंजीनियरो  )

 इलेक्ट्रोनिक्स  प्रयोवशाला  का

 आाधुनिकोकरण

 वर्ष

 1989-90

 19:1-92

 1990.91

 1991-92

 1991-92

 1990-91

 1990-91

 1990-91

 1990-91

 199  -9५2

 1991-9८

 1991-92

 1991-92

 लाखों

 संस्वोकृत

 10.00

 12.00

 5.00

 1000  00

 7.50

 8.00

 7.50

 7.50

 6.00

 3.00
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 लिखित  10,  19,92
 मध्य: Re  +न्न्ह_े  मिशन  अब  एएशनणन

 प्रदेठ  में  रयेः  एकक

 कुमारी  पुथ्पा  देबो  सिह  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 ब्ष  और  के  दोरान  विभिस्न  रेलवे  उत्पादन  एककों  का

 निष्पादन  क्या-क्या  रहा

 क्या  सरकार  का  आठकों  कोख़ता  के  दोटान  कुछ  नग्रे  रेलवे  उत्पादन  एकक  स्थापित  करने

 का  प्रस्ताव

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  मध्य  प्रदेश  में  ऐसे  किसी  एकक  को  स्थापना  करने  का

 विचार  ध्तेर

 यदि  तो  इस  राज्य  में  इस  प्रयोजन  हेतु  किन  स्थानों  का  पता  लगाया  गया  है  ?

 रेल  मंजालय  में  राज्य  मंत्री  :  एक  विवरण  संलग्न  है  जिसमें

 1990-91  और  1991-92  1992  के  दोरान  विभिन्न  रेलवे  उत्पादन  इकाइयों  के

 कार्य  निष्पादन  का  वब्योर  दिया  गया

 (a)  थी  नहीं  ।

 ओर  प्रश्न  नहीं
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 रेल  लाइन  का  विद्वतोकरण

 2215.  श्री  साईमन  भरांडो  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  इंधन  पर  बढ़ते  हुए  खबं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  1995  तक
 भाष  के  हंजनों को  हटाने  का

 यदि  तो  आठवों  पंचवर्षीय  योजना  के  दोरान  किन-किन  मार्भों  से भाप  के  इंजन  हटाए
 लाने  की  सम्भावना

 चालू  ब  के  दोरान  कोन-कोन  से  नये  मार्मों  पर  विद्युत  इंजन  शुरू  किए  जाने  तथा  कोन
 है  मार्गों  से  भाप  के  इंजन  पूर्णतया  हटा  लिए  जाने  को  सम्भावना

 बिहार  में  अब  तक  कितने  मार्गों  का  विद्युतोकरण  किया  गया  है  तथा  1992

 तक  कितने  ओर  मार्गों  के  विद्युतोकरण  का  प्रस्ताव  है  तथा  इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  को  जा  रहो
 थोर

 (8)  व्यापक  स्तर  पर  रेल  लाइनों  के  प्रस्तावित  विद्युतोकरण  को  ध्यान  में  रखते  हुए  पर्याप्त

 विद्युत  आपूर्ति  सुनिश्चित  करने  हेतु  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाए  जाने  का  विचार  है  ?

 रेल  भंभालय  में  राज्य  मंत्री  :  भाष  रेल  इंजनों  को  बर्ष  2000  तक

 धहैबा  से  हटा  दिए  जाने  को  सम्भावना  है  ।

 भाष  रेल  इंजनों  को  सेवा  से  हटाना  एक  सतत  प्रक्रिया  इस  प्रक्रिया  में  ऐसे  श्षेत्रों  को

 प्राथमिकता  दी  जातो  जो  कोयला  पट्टी  से  दूर  सूखे  से  प्रभावित  जहां  लम्बी  दूरो  को  पेखेंबर

 बाड़ियां  चलती  हों  ओर  जहां  परियालनिक  आदि  के  कारण  ऐसा  करना  जरूरी  हो  ।  भाष

 रेल  इंजनों  को  सेवा  से  हटाने  के  लिए  किन््हों  विज्षिष्ट  मार्गों  की  पहचान  नहीं  को  बई

 और  एक  विवरण  संलस्त  है  ।

 (७)  बविद्युत-सप्लाई  को  कमी  के  विद्युतोकरण  के  काम  में  तेजी  लाने  में  कोई  स्कावट
 क्षाने  को  सम्भावना  नहों  है  क्योंकि  विद्युत  कषंण  के  लिए  रेलों  की  कुल  राष्ट्रीय  खपत  के  2.5
 प्रतिशत  से  भी  कम

 विवरण

 (१)  1991-92  के  दोरान  जिस  खंढों  को  अजित  करके  योजना  यमाई  यई  वे  इस  धकार

 है  1
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 “20  लिखित  रत्तर

 खंड  का  नाम  मार्य  किलोसोटर

 है
 ।  हरंदा-भुसावल  रसो-भुसावल  का  भाभ )

 235

 "2  बोलाई-भोपाल  का  भाग )  105

 3.  भंडारा  रोड-मायपुर  का  64

 4...  मुलानूर-बेंगसूरू  का  111

 $.  दिया-पनवेल  24

 6.  काजोपेट-अलेर  का  भाग  )  62

 7,  सेलम-ईरोड  का  भाग  )  68

 जोड़  675

 विज्युतोकरण  के  धोरे-धोरे  बिजली  रेल  इंजन  चलाए

 (8)  बिहार  राज्य  में  31-3-1991  को  जिन  मार्मों  का  विद्युतीकरण  कर  दिया  गया  ने  इस
 घकार  हैं  :--

 6  (i)  ट्रंंक  भासे

 [.  सेदराजा-कया-धमबाद-कुमारटुवी  मार्ग  जो  हावेड़ा-मुभेलसराय  संडे  का  एक  भाग

 चाकुलिया-जरईकेला  मार्य  थो  हावड़ा-नागपुर  खंड  का  एक  भाव

 (ii)  सुरुय  लाइनें  लितमें  झ्ाखा  लाइनें  शासिल  हैं

 1.  कॉडिया-बोसबारियाटलाइन  जो  अंसनसोल-टाटानपर  खंड  का

 एक  भाग

 2.  राजलरसबॉ-डोगापोश्ो-बेडॉबिस  जी

 पादापहाड़-देवझ र  खंड  का  एक  भाग  है|

 3.  भोजूडोह-बोमो  साइन  थो  गोमो-आदा-खर्डमपुर  खंड  का  एक  थो  भाग  है

 4.  गोंमो-बोका
 रो

 स्टील  भोमौगुंभिया  ।

 5.  चम्द्रापुरा  क्षाम्पलेक्स  ।

 ‘
 (11)  ऐसे  मान  जिनका  1992  तक  विजद्युतोकरण  किये  थाने  का  प्रस्ताव  है--कोई

 नहीं  ।

 (iv)  जल  रहे  कार्य  ४

 बिहार  राज्य  में  पड़ने  वाले  निम्नलिखित  खंडों  पर  725  भार्य  किलोम्प्रेटर  में

 करण  का  कार्य  चस  रहा  है  :--

 161
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 ee,

 संड  साय  कि०  मो०  बिहार  राज्य  में  पहने

 हि  वाले  भारय॑  कि  मोल

 सोननगर-पतरातृू-गुमिया  363  363

 सीतारामपुर-झाझ्ा  154  138
 ?

 बोकारो  स्टील  398  224

 बरसुआन  ओर  बिमलगढ़/किरिपुरू
 725

 (९)  गये  प्रस्ताव  त्

 199  2-93  के  रेल  बजट  में  बिहार  राज्य  में  पड़ने  वासे  425  माय  किलोमीटर  के

 करण  के  लिए  निम्नलिखित  प्रस्ताव  शामिल  किए  गए  हैं  :--

 मीन  नन«न्न्ममनय  टियनी  ee  ०  नं  -  en  —  ee

 खंड  साथ  कि०  सो०  बिहार  राज्य  में  पढ़ने
 जाले  माय  कि०  नी ०

 हि आज  लक  पान  कान  नमाक  4-4  4  85555

 जोमादोबा-बोहदा  22  22

 2.  चॉडिल-मुरी-बरकाकाना  119  95

 8,  झाझा-मुबलसराय  जिसमें

 शामपुर  हुमरा  गड़हरा  बरोगी

 शामिल  408  308

 425

 रेलवे  स्टेशनों  पर  शुक  सवालों  का  ठेका

 ]
 भी  कृपाश्िस्यु  जोई

 क्या  रेल  मंत्री  वह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  न

 मेससे  ए०  एच०  ब्होलर  एण्ड  कंपनी  को  लगभग  3  प्रतिशत  को  रायल्टी  के  भुगपान  पर

 रेलवे  के  अधिकतर  बृ्क  स्टालों  के  ठेके  दिए  गए

 बदि  तो  कया  सरकार  का  इन  ब्क  स्टालों  को  स्वयं  चलाने  अबया  रुन्हें  अन्य

 प्राथमिकता  वालो  श्रेणियों  को  आवंटित  करने  अथवा  वर्तमान  ठेके  को  श्रमयावष्ति  पूरी  होने  पर  इनके

 लिए  मिविदाएं  आमंभित  करने  का  विचार  और

 बर्दि  तो  इसके  क्या
 हैं

 )



 20  1913  लिखित  उत्तर

 रेल  मस्थालय  में  राल््य  लंत्री  महिलकार में  राज्य  मंत्री  :  जो  हां  ।

 जो

 यह  असामविक  है  क्योंकि  ब्तमान  ठेका  31-1  2-93  तक  बंध

 है  कानपुर  शोर  झांसी  के  जोच  रेस  साइन  को  दोहरा करना

 ]

 2217.  भी  यया  प्रसाद

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 +  क्या  कानपुर  ओर  झांसी  के  बीच  रेल  लाइन  को  थोहरा  करने  का  कार्य  निर्धारित

 कम के  अनुसार  चल  रहा

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 इस  बोलना  के  शोहा  क्रियास्वयन  के  लिए  क्या  उपाय  किए  गए  हैं  अथवा  किए  जा

 ?

 रेख  मंजालय  में  राज्य  भम्तो  मह्लिकाज  से  कानपुर-क्षांसो  खंडका
 '

 दोहरोकरण  कोई  अनुमोदित  कार्य  नहीं  है  ।

 ढ़  विक्षमझिला  एक्सप्रेस  का  देरी  से  चलना

 थ्रो  ब्रह्मागंद  मंडल  :

 क्या  रेल  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  तोन  महीनों  के  दोरान  दिल्लो  में  ब्रह्मपुत्र  रेशमाड़ी  ओर  मनध  व  विकमशिला

 एक्सप्रेस  के  बिलस्य  से  आने  का  ब्यौरा  क्या  ओर

 (@)  सरकार  का  विद्यार  रेलमाड़ियों  के  समय  में  बकत  की  पाबंदी  बनाए  रखने  हेतु  क्या

 जाराश्मक  उपाय  करने  का  विचार  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंजो  मश्लिकाजू  :  दिसम्थर  “91,  जनवरी  और

 1992  के  बोरान  ब्रह्मपुत्र  मेल  दिल्लो  स्टेशन  पर  59  दिन  और  मसध  एवं  विकमशिला  एक्सप्रेश्न  नई

 दिल्ली  स्टेशन  पर  47  दिन  विसम्य  से  पहुंचो  |
 MS  २:  स्का

 रूकोनियां  समाष्त  करने  के  लिए  रेलों  के  नियन्त्रण क ेअन्त्त
 कह

 मम  मेक

 घंटे  निमरानी  रखी  जातो  है|

 पर्यावरण  धोर  बुलारोपण  परियोजनाएं

 2219.  शो  थिरधारो  साल  भार्यव  :

 क्या  पर्यावरण  छोर  वन  मंत्रो  यह  बताने  को  छुग  क  रंग  कि  :
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 मंत्रालय  के  पास  पर्धावरण  ओर  वृक्षारोपण  की  लम्बित  पड़ो  परियोजनाओं  का  राज्यवार

 ब्यौरा  क्या  ओर

 इन्हें  स्वीकृति  देने  के  क्या  कारण  ओर  .

 (7)  इन  परियोजुताओं स्वोछृति
 पु

 पर्यावरण  झौर  वन  मंज्लालय  के  राज्य  मंत्री  कमल  :  ओर  एक  बिज्रर्इ ,
 संलग्न  जिसमें  कारणों  सहित  लम्बित  परियोजनाओं  के  नामों  की  सूची  दो  गई

 ऐसे  सभी  मामलों  में  अधिकतम  तीन  महीने  की  अवधि  के  भीतर  निर्णय  ले  लिए  जाते  हैं
 जिनके  साथ  अपेक्षित  पर्यावरणीय  आंकड़े  ओर  कार्ययोजंनाएं  प्रस्तुत  को  जाती  यह  बातਂ  लम्बित

 प्रर  लागू  होतो  है  ।

 विवरण

 पर्यावरणोय  मंजरी  के  लिए  लम्बित  परियोजनाओं  की  सूचो  (29-2-1991  के  अनुसार  )

 ऋ०सं०  परियोजना  का  मंत्राखय  को  पहली  लम्बित  पड़ी  होने  के  काश्ण  ;.

 नाम  बार  भेजने  को हु
 तारीख

 !  2  3.;  4

 1.  खनन  परियोजनाएं  :

 शांध्र  प्रदेक्ष

 1...  रामाबुंडम  शाफ्ट  16-10-89  पर्याश्रर॒णोग्र  .
 सियरेनी  कोलियरोज  योजनाओं  को  था  तो  प्रतीक्षा  हैं
 कंपनी  लिसिटेड  या  परियोजना  प्राथिकारियों  से

 हाल हो  में  प्राप्त  हुई

 2...
 चरेल  खुसो  खदान  परियोजनाएं  09.08.90 ...
 एस०्सी०्सी०एल०

 3.  मेहापल्लोी  खुली  खदान  09-01-91

 परियोजना
 ह

 एस०सो०सी  ०पूल  ०

 4.  एस  ०सोी०सोी  ०एल०  की  01-02-92
 बोतम  खनी  परियोजना
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 20  आख्युरू  1943

 4  ७

 2

 एस  ०एल  ०  को

 पदमावती  खानो  परियोजना

 बिहार  :

 राजसुप्पा  खली  खदान

 परियोजना  केन्द्रीय

 फोल्ड्स  लि०  ०सो  ०एल  ०  )

 बमझोरे  खान  परियोजना

 फास्फेद्स

 एण्ड  केमिकल्स  लि०

 ७  )

 नोआमुंडो  भायरन  और

 मेससे  टाटा  आयरन

 एण्ड  स्टील  कं०  लि०  )

 टोपा  खुली  खदान

 सी  ०सी  ०एल ०

 के  ०  डी  ९.  हेसालांब
 सी०सी०  एल  6

 उर्रामराँ  खुली  खदान  परियोजना

 सो०्म्नो०एस०

 चुरी  अन्हर  ग्राउण्ड  परियोजना

 सी०सी०एल  ०

 चाफरी-हिस्दुस्तान  कॉपर

 लि०  को  चापरो-सिद्धे श्वर
 शाम  परियोजना

 केवल  आशह्री  परियोजना

 सी०्सी  ०एच०

 मध्य

 रोधाट  भायरन  भौर

 भिलाई  इस्पात

 झंयंध

 3

 01-02-92

 13-5-88  8

 7-3-90

 1-11-91

 27.14.92  3-12-92

 8.6.97

 2-9  2

 8.6.97

 लिंक्स  उसकर

 ॥हक
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 16...  दक्षिण  पूर्वी  कोलफोलस्डस  1-11-90

 लि०  को  शोतलधारा

 लण्ड र  ग्राउण्ड  खान

 ०सी०एल०  )

 17.  हिपोलिट  नम्बर  10/11  1-2-92
 -

 ए  शोर  11  «  बेला  डिलर

 आयरम  और

 एम०एम  ०डी०सी  ०

 भहाराष्ट्र  :

 18.  पिस्पणनांद  खली  खधान  8-2-90
 एच  ०सी  ०एल  ०

 सथगस्णात्र  *

 19...  सलादीपु्रा  पाइराइट्स  16-9-8 8
 खमतन

 चौी  ची  ७ शी  ०हल७

 जड़ीसा  :

 20...  एक्सपेंसन  ऑफ  इंटिप्रेटिड  23-12-91

 एल्यमिनियम
 मालको

 21.  तल्यर  एंड  डयूसवेरा  य्  28-1-92

 ;  माहन  आफ  एस०ई०सी०एल०
 ।  पश्चिम  बंधाल  :

 जमबाद  ओन्पो०्सी ०;  28«2-91
 ईस्ट  कोलफोल्ड्स  लि०

 है  )

 |  25...  चिताझुरी  ।  एंड  ता  18-11-89

 |  ई०सी  ०एस  ७

 |
 24.  जम्मू  और  कश्मीर  खमिज  1-8-90

 |  विकास  मिसम  लि०

 है  ऊध्वमपुर  के
 न्  पास )  को  रंजल  बेस्नेसाइड
 ।  परियोजना
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 27.

 28.

 29.

 31.

 बबाना  गेस  बेस्ट

 ०एस०  )  दिल्लो

 1992

 आई०पी ०  पावर  व्यांट  1991

 एंड  एम

 बधुजरात  :

 केपिटिव  पावर  «्लांट  1991

 भाफ  जी  ०एस०एफ०सो ०,

 गुजरात

 हरियाणा  :

 केपिटव  पावर  ध्लांट  धाक

 मारूति  उद्योष
 20  मे  ०वा ०,  हरियाणा

 कर्नाटक  :

 केष्टिव  पाव  ध्लांट

 ०थो०  थाफक

 के०्त्राई०्सी  ०भो०एल  ७

 48.8  कर्नाटक

 कैरल  :

 1991

 1991

 कयाकुलम  सुपर  ताप  विद्युत  1991
 में  खोसी परियोजना  2%  210

 मेन्या०  एन०टी ०पी  ०सी  ०,
 केरण

 राजस्थान  :

 धौद्यपुर  ताप  विद्युत
 $  9८  250  मे०बा ०

 जार०शस  ०ई०वो  ०

 राजस्थान

 गई

 1991
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 32.

 33.

 34.

 89.

 40.

 ऐै  wo

 |

 तमिलनाड  इंडस्ट्रीज  केप्टिव  1991
 पाख़र  कं०  1X710  में  पुनः  खोली

 तमिलनाडु  गई

 धोश्योगिक  परियोजनायें  :

 श्राँश्र  प्रदेश  :

 हैदराबाद  में  सरकारो

 टरूसताल

 9-9-91

 हासम  :

 लक्का  में  एल०पी  ०  भी  ०

 श्किवरो  सुविधाएं

 पुबात  :

 भारतीय  तेल  निमम  क॑  ०

 गुजरात  तेल  शोघनालय  का

 विस्तार

 हरियाणा  :

 छुपक  भारत  कोआपरेटिव

 लि०  को  पलबल  में  उ्थं रक
 परियोजना

 मारुति  उद्योग  लि०  का

 बिस्तार

 9.4.91

 20-9-91

 13-2-9]

 1991

 हरियाणा  में  नई  तेल

 शोधन  शाला

 जम्मू  एथं  कश्मोर  :

 पंथाल  में  डेड  बम्टं  मेस्नेसाइट

 परियोजमा

 कर्मादक  :

 ंबलोर  में  पेनेटीबेशन  1990

 संबंध  कुड्टेमुख  आयरन

 बायर  कं  ०  लि०

 20-9-94

 19-9-9



 20  1913  लिखित  उत्तर
 -ननननन»%मभ>मकी

 1  ।  2  3  4

 41...  हिन्दुस्तान  पेट्रोलियम  क॑  ०  7-4-91

 द्वारा  मंगमलोर  में  एल०पी०जोी०
 भंडारण  को  सुविधाएं

 अध्य  प्रदेक्ष  :

 42...  भिलाई  स्टील  का  विस्तार  1989  --
 भारतोय  इस्पात  प्राधिकरण

 लिमिटेड

 भहाराष्ट्र  :

 43.  य०एस०ए०आर०  में  14-8-91

 एल  वी०्णी०

 रिकयरो  क्षेत्र

 44.  जी०ए०आई०एल ०  द्वारा  18-1-92

 बम्थई  में  प्राकृतिक  नेस

 डउड़ोसा  :

 45...  राउरकेला  संयंत्र  का  1991  --  -

 शाधुनिक रण
 इस्पात  प्राधिकरण  लि०

 46.  उवंरक  संयंभ  1991

 का  आधुनिकरण  पुनर्वास
 भारतोय  उ्ध रक  निगम

 शाजस्थान  :

 47.  सलादीपुरा  में  फास्फेटिक  20-3-91

 उर्धश्क

 पी०सी०  सो  एल  6

 तबमिलमाड  :

 48...  सलेम  इस्पात  संयंत्र  1989

 एस०ए०भाई  ०एल  ०

 उत्तर  प्रदेश  :

 49...  ओरेया  में  बेस  ककर  1989

 भारतीय  मेंस

 प्राधिकरण  लि०
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 51.

 52.

 53.

 54.

 56.

 87.

 58.
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 एम्टीबायोटिक  यूनिट  में

 हो  ०जी ०  सेटों  को

 इंडियन  ड्रस  एंड

 स्यूटीकल्स  ऋषिकेश

 मंसर्स  रोड  मास्टर

 ऋषिकेश  द्वारा  इस्पात  संयंत्र
 का  विस्तार

 छोटे  जनेरेटर्स  एवं  बहु-उद्देशोय

 इंजन  मेससं  बिरला

 देहरादून

 पश्चिस  अंभाल  :

 नमाई०आई०एच०  सोन्मी०  हे
 बनंपुर  का  आधुनिकीकरण
 भारतोय  इस्पात

 लिमिटेड

 थबन्य  :

 एच०बो०जी०  पाईपलाइन

 का  भारतीय  बस
 प्राधिकरण  लिमिटेड

 हथोरा  गेस  ट्रंक  पाइपलाइन

 में  द्वितीय  बेस  एवं  तट  से

 दूर  की  सुविधाओं  में  बिस्तार

 बो०न्एन०जी०सी  ०

 दिल्ली  से  मारूति  उद्योष

 लि०  तक  पाइपलाइन ---
 जोी०ए०बाई०एल०

 5,  ढांचा-थो० एन  ०

 थी०्सो०

 मथो  जाटो  परियोजनाओें  :

 रायान्यू  जल
 विद्युत

 परियोजना  )

 न

 10  1992

 3  4

 1990-  ---

 20-  2-91

 1988

 7-3-91

 1991

 18-9-9 1

 18-1-92

 1991
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 59.  कुछ्छ  ल्याराय  परियोजना  1990

 )

 60.  महेश्यर  जल  विद्युत  1991

 परियोजना

 61.  जाम  रानी  परियोजना  1989

 (उ>प्र०)

 62.  उकाई  ककरापार  1991

 आधुनिकोकरण  परियोजना

 )

 63.  समॉगरा  परियोजना  1991

 5.  परभाज्  ऊर्खा  परियोजना  :

 64.  राबतभाटा  राजस्थान  20-9-8  9

 परमाणु  ऊर्जा  परिय्ोघना

 यूनिट  5--8,

 )

 65,  एन०एफ>०सो०  66.

 आंध्र  प्रदेश  में  नथा  य्रेमियम
 इंधन  संयोजन  संयंभ

 66.  छत्नपुर  उड़ोसा  1991

 के  उड़ोसा  सेंड  फाम्पलेक्स

 नया  धोरियम  श्लंयंत्र

 6.  श्रम्ध  परियोजनाओं  :

 झण्हमान  एवं  निकोबार  होप  समूह  :

 61.  पोर्टंब्लेयर  में  बर्ण  न॑  ०  16-9-91

 3  सथा  4  हैडो  का  निर्माण

 68...  कारनिकोबार  होप  सम्ह  के  7-11-91

 मसलक्का  एवं  टी  टाप  में

 पेसनट  हाम  एवं  कार्गो  शेट

 का  निर्माण

 लिखित  उत्तर
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 69.  कछाल  में  पोर्ट  कंट्रोल  टावर  7-11-91

 एबं  स्टाफ  क्याटसे  का  निर्माण

 70.  टेरेस्न  में  पोर्ट  कंट्रोल  7-11-91  --
 पैसेन्ज  र-व-कार्गो  शेड  और

 आपरेंशनल  स्टाफ  क्वार्टरों

 का  लिर्माण

 चोरा  में  पोर्ट  कंट्रोल
 पेसेन्जर  व  कार्यो  शेड  एवं
 आपरेशनल  स्टाफ  क्वयाट्टरों

 का  निर्माण

 72.  अबरदीन  में  रेम्प  एवं  पोर्ट  5-12-91  --
 ब्लेयर  में  जुटी  का  निर्माण

 73.  पोर्ट  ब्लेयर  में  दो  नम्बर  19-1  2-91

 ट्रास्सिट  गोदाग  का  निर्माण

 एबं  चटूटाम  कोजबे  तक  क्षेत्र
 का  विकास

 74.  पोष्ट  ब्लेयर  में  फेनिक्स  के  में  20-1  2-91
 एंसेंजर  हाल  एबं  टिकट

 काउण्टर  का  निर्माण

 75...  होप  टाउन  में  खतरनाक  21-1-92  ---
 सम्प  एवं  पम्प  हाउस

 एवं  वर्कशाप  भवनों  का  मिर्माण

 76...  पोर्ट  ब्लेयर  के  हैडो  में  गोदाम  13-1-92  --
 का  निर्माण

 ध्रांध्र  प्रदेक्ष

 7.  सामलकोट  में  16-1-91  --
 के  गोदाम  का  निर्माण

 १8.  तुगलकाबाद  में  इन्लेण्ड  काम्टेनर  8-1 0-91
 डिपो  का  स्थान  निर्धारण

 जम्सू
 एवं

 कहसोर  :

 79.  बम्मू  एवं  कश्मोर  के कारबिल  4-9+40
 में  अनाज  गोदाम
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 80...  बट्टापह्सई  मे  मत्स्य  बंद  गयाह  92
 का  निर्माण

 कर्माडक  :

 81...  कर्नाटक  के  बलानी  में  11-11-91  ---
 अनाज  बोदाम  का  निर्माण

 उड़ोखा  :

 82.  पारादोप  बन्द  रबाह  में  22-11-90  --
 की  उठाई-धराई  को  सुविधाएं

 व०  बंग।ल  :

 88...  कसकत्ता  पोर्ट  ट्स्ट  को बाथ  11-11-91  --
 यातायात  प्रवन्ध  प्रणाली

 बन  रोपण  परियोजना  :

 €-2-92  को  पश्चिम  बंगाल  से  प्राप्त  केवल  एक  परियोजना  सम्बित  है  ।

 केरल  को  उबसे हुए  चावल  को  सप्लाई

 ]

 2220.  थभो  के०  सु रलीधरन  :

 क्या  खास  मस्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 केरल  को  1991-92  के  दोरान  और  जाज  तक  सप्लाई  किए  बये  कुल  चावल  में  कितने

 प्रतिशत  उबला  हुआ  चावल

 क्या  सरकार  को  घटिया  किस्म  के  चावल  को  सप्लाइ  के  बारे  मे  केरल  सरकार  की  कोई

 लिकायत  मिलो  भोर

 यदि  तो  इस  संबंध  में  सरकार  ने  क्या  सुधारात्मक  कदम  उठाए  हैं  ?

 खाद्य  मंत्रालय  के  राज्य  मनन््जो  तढण  :  केरल  को  1991-9)  /  के  दौरान

 1992  सावंजनिक  बितरण  प्रणाली  के  लिए  कुल  सप्लाई  किए  गए  चावल  का

 लगभग  63  प्रतिशत  भाभ  सेला  चावल  के  रूप  मे  मुहैया  किया  गया

 केरल  सरकार  से  श्वराव  किस्म  के  चावल  की  आपूत्ति  करने  के  बारे  में  कोई  विशिष्ट

 शिकायत  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 प्रश्न  हो  नहों  उठता  ।
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 सहाराष्दु  में  रेखये  परियोजनाएं

 2221.  थी  भोहन  राजसे  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 महाराष्ट्र  को
 उन  रेलवे  परिथोजनाथों  का  व्योरा

 क्या
 जो  केन्द्रीय  सरकार  को  मंजूरो

 के  लिए  लम्बित  पड़ी  ओोर

 इन  परियोजनाओं  को  कब  तक  मंजूरों  दे  दिये  जाने  को  संभावना  है  ?

 रेल  मंज्ञालय  में  राज्य  मंत्री  सल्लिकादु  :  ओर  एक  विवरण  संलब्न

 बिवरण

 के  रेल  धजट  में  शामिल  को  गई  महाराष्ट्र  को  प्रमुख  रेल  परियोजनाञों  का  व्योर

 नोचे  दिया  गया  है  :---

 लानत  रुपयों  में  ) क्रम  सं  ०  कार्य  का  विवरण

 1.  पनबिल-कर  जत-नई  बड़ी  लाइन  के  लिए  5.50

 भूमि  का  अधिग्रहण

 2.  दौंढ-बारामती-बड़ी  लाइन  में  आमान  19:50
 परिवर्तन

 $.  बम्बई-भुसावल-सूदमतं  रग  23.54
 उपस्कर  सम्पक  काबदसाय

 4.  मिरज-लोंडा-बड़ी  लाइन  में  आमान  122.00
 परिवर्तन  महाराष्ट्र

 $.  मोंदिया-चांबा  फोढें-बढड़ोी  लाइम  में  170.22
 भामान  परिवर्तन

 6.  मैसेन  लाइन्स-कर्षण  सब-स्टेशन  9.35

 जापान  के  लिए  एन०  एस०  एस०  छात्रों  का चयन

 2222.  डा०  रवि  मल्लू  :

 क्या  सानव  संलाजन  विकास  मस्ती  यह  बताने  को  छुपा  करेंगे  कि  :

 कया  जापान  भेजने  के  लिए  एन०  एस०  एस०  के  छात्रों  एयम्  लोडरਂ  के  चयन  के

 सामसे  में  भारी  असंतोष  व्याथ्त  ओर

 यदि  तो  इस-बारे  में  सरकार  को  क्या  अ्रति9्या-है

 समव  संसाथन  विकास  संडालय  ओोर  खेल  कूद  विभाग  तथा  महिला  शोर  बाल

 जिकास  में  राज्य  मंत्रो  ममता  बनओों  )  :  जो  नहों  ।

 प्रश्य  गहों  उठता  ।

 114



 90  1913  खिखित  उ..र

 खाद्य  प्रप्तिकम  विधारत  सजितिका  के  सम्सबंत  थोक  विश्ेशाओों  केटजिर्ध  दजं

 किए  गए

 2223.  डा०  बाई०  एस०  राजदोखर

 क्या  स्वास्थ्य  शोर  परियार  कशथाज  बहु  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  में  वर्ष  1990  और  1991  के  अप्रसिनश्रण  तिवारण  अधिनियम  के

 अन्तमंत  थोक  विक्रेताओं  ओर  फूटकर  विक्रेताओं  के  विरद्ध  कितने  मामले  दजं  किए  गये  ओर  क्या

 कार्यवाही  को  गई  ओर

 अपमिञ्रण  रोकने  के  लिए  उक्त  कानून  को  ओर  अधिक  प्रभावी  बनाने  के  लिए  सरकार

 हारा  क्या  कदम  उठाये  गए  हैं  ?

 स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कश्याज  सम्झालय  में  राज्य  भरती  डो०  के०  तारा  देवी
 ओर  दिल्ली  प्रशासन  हारा  :भेजी/नई:सूज सके  अभुसार  1990  और  1991

 के  दोरान  थोक  विक्रताओं  ओर  खबदरा  विक्रेताओं  के  विसड्ध  दर्ज किए  गए  मामलों  की  संख्या  और
 उनके  विरुद्ध  खाद्य  अपमिश्रण  निया रण  अधिनियम  के  अन्तर्गत  की  गई  कारंबाई  इस  प्रकार  हैं  :--

 बर्थ  थोफ-विकेता  खुश्रा-चिक्र  ता

 1990  13  84

 1991  12  44

 खाद्य  अपमिश्रण  पर  कारगर  निवयखनी  रहने  केः  लिए  हज  अनभिभ्ण  लिधारण  अधितिवम

 जोर  उसके  अंतर्यंत  बनाए  मए  नियमों  में  पर्याप्त  उपयंध  मोजुद

 इन्दिरा  यांचो  क्षेत्रीय  चिकिस्ता  झिलांग

 2224.  शो  पीटर  जो ०  सरबवतिकत॑ण  :

 क्या  स्वास्थ्य  घोर  परिवार  कल्याण  मंनो
 बताने  करेंगे  कि  :

 क्या  मेथासम  में  शिलांग  में  इन्दिस  भांधीਂ  क्क्रीय  विकित्सा  संश्यान  ते  कार्य  करना
 बकाश्म्भ  कर  दिया

 (a)  यदि  तो  रोगियों  के उपचार  के  लिए  कौम-क्ोन  से  विभाग  उपलब्ध  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  !

 स्वास्थ्य  शोर  परियार  कश्याण  वंचो  एम»  एल०  :  से  (१)  इस  शंश्यात
 में  अहुताप्राप्त  कामिकों  द्वारा  कार्यभार  ब्रहण  करने  ओर  कार्य  करने  की  अनिज्छा  तथा  वित्तोष
 कठिनाइयों  के  कारण  आवश्यक  सुध्षिधाएं  विकल्चित  करना  संभव  नहों  हुआ

 राजस्थान  में  मुक्त  विश्वविजालय

 2228.  भोमतो  कुण्णेमा  कोर  :

 क्या  भागय  संशानन  विकास  मम्ते  वह  बताने  की  छुपा  कर्रेगे कि  s
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 क्या  राजस्थान  सरकार  ने  राजस्थान  में  एक  मुक्त  विश्वविद्यालय  को  स्थापना  करने  के
 लिए  केस्द्रीय  सरकार  को  कोई  प्रस्ताव  भेजा

 बदि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  क्या

 सरकार  द्वारा  इस  प्रस्ताव  को  कब  तक  स्वीक्षति  प्रदान  किए  जाने  को  संभावना  ओर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 मानव  संसाधत  विकास  संत्री  भ्रण न  :  राजस्थान  सरकार  ने  1987  में  कोटा

 में  एक  मुक्त  विश्वविद्यालय  स्थापित  किया  था  राज्य  सरकार  द्वारा  दी  गई  सूचना  के  अनुसार  राज्य  भें

 दूसरा  मुक्त  विश्वविद्यालय  स्थापित  करने  का  कोई  भ्रस्ताव  नहीं

 से  प्रश्न  नहों

 नये  परिवार  मियोजन  कार्यक्रम  के  ्तगंत  सरकारों  कर्मचारियों  को  प्रोह्ताहन

 2226.  भरी  गोबिस्दराव  तिकास  :

 क्या  स्वास्थ्य  घोर  परिवार  कल्याण  मस्त्रो  यह  बताने को  कृपा  करेंगे  कि  ;

 नये  परिवार  नियोजन  कार्य  क्रम
 के  अनुसार  सरकारी  कर्म  चारियों  को  क्या-क्या  प्रोत्साहन

 देने  को  संभावना

 कया  उक्त  प्रोत्साहन  केवल  कूछ  शओणियों  के  को  हो  उपलब्ध  किये

 यदि  तो  इसके  क्या
 का
 रण  थौर

 (8)  सरकार  द्वारा  सभी  विशेषकर  दो  पृत्रियों,/वाले  कर्मचारियों  को  भी  उतना

 ही  प्रोत्साहन  देने  क ेलिए  कया  कदम  उठाने  की  सम्भावना  है  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  संज्रालय  में  राज्य  भ्रंत्रो  डो०  के०  तारादेबो
 :  से  तोन  या  कम  बच्चों  के  बाद  नसबंदों  करने  वाले  सभो  सरकारों  कर्मचारी

 अबवा  बंयक्तिक  वेतन  के  रूप  में  एक  विशेष  वेतनवृद्धि  पाने  के  हकदार  जो
 उनको  भावो

 बेशनवुद्धियों  मे  समायोजित  नहीं  होयी  ।  उन्हें  भवन-निर्माण  अप्निम  पर  व्याज  दर  में  1/2  प्रतिश्षत  को

 छूट  तथा  पुरुष  कमं  बारी  को  छह  दिन  को  तथा  महिला  कमंचारी  को  चोदह  दिन  को  विशेष  आकस्मिक

 छूद्टी  दो  जातो  नए  परिवार  कल्याण  कार्यक्रम  के  अग्व्यंत  सरकारी  कर्मचारियों  को  कोई

 अतिरिक्त  प्रोत्साहन  मंजूर  करने  का  इस  समय  कोई  प्रस्ताव  नहों

 जलन  स्वास्थ्य  श्लोर  स्वच्छता  के  स्तातकोत्त  र  संस्थानों  को  स्थापना  करता

 ]

 2287.  थी  पयम  कुआार  बंसल  :

 क्या  स्थारण्य  शोर  परियार  फल्थाज  मंत्री  वह  अताने  कौ  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  आई०  सो ०  एश्०  एस०  बार०  बोर  बाई०  सो०  एम०  आर०  हारा  तेवार  को  बईं
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 रिपोर्ट  के  लिए  स्वास्थ्य  एक  बेकलिपिक  में  जन  स्वास्ण्य  ओर  स्वच्छता  की  स्तातकोत्तर

 संस्थाएं  स्थापित  करते  पर  जोर  दिया  बया

 यदि  तो  क्या  सरकार  के  पास  देश  के  विभिन्न  हिस्सों  में  ऐसी  संस्थाएं  स्थापित

 करने  के  प्रस्ताव  आए  और

 यदि  तो  इस  बारे  में  की  बई  कारंवाई  सहित  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल््याण  संज्ालय  में  राज्य  संक्षो  डो०  के०  तारा  देवो

 सिद्धार्थ  )  :  से  इस  रिपोर्ट  में
 यह

 सिफारिश  को  गई  थो  कि  क्षेत्रीय  आधार  पर  स्नातकोत्तर

 अनस्थास्थ्य  संस्थाओं  को  एक  श्रृंखला  की  स्थापना  की  जाती  चाहिए  ।

 राष्ट्रीय  स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  नई  दिल्लो  के  मार्यदशत  में  विश्य  बैंक

 सहायता  से  जम्मू  व  उत्तर  मध्य  गुजरात  और  बिहार  में

 प्रशिक्षण  संस्थाएं  खोलो  जा  रही  इसके  साथ  हो  राष्ट्रीय  स्वास्थ्य  और  परियार  कल्याण

 नई  दिल्शी  को  उपयुक्त  रूप  से  सुदृढ़  किया  जा  रहा  अखिल  भारतोय  स्वास्थ्य  विज्ञान  और

 स्वास्थ्य  कलकसा  को  भी  सुदृढ़  किया  जा  रहा  है  ओर  उसका  नथोकरण  किया  जा  रहा

 देश  के  विभिन्न  मेडिकल  कालेजों  हारा  सामुदायिक  भर  निवारक  आयुविशान  में  ढिप्रियां/डिप्लोमे

 प्रदान  किए  जा  रहे  हैं  ।

 राष्ट्रीय  राजमार्भों  पर  रेलबे  ऊपरिपुलों  का  मिर्माण

 2228.  भी  के  ०  थो०  तंप्काबाल  :

 क्या  रेख  मम्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  राष्ट्रीय  राजमार्थों  पर  ऐसे  कितने  रेलवे  फाटक  हैं  जहां  ऊपरिपुल  नहीं

 (a)  वर्ष  1992-93  के  दोरान  राष्ट्रीय  राजमार्भों  के
 रेलवे  फाटकों  पर  कितने  ऊपरिपुल

 बनाने  का  प्रस्ताव

 क्या  राष्ट्रीय  राजमायों  पर  सुभबम  ओर  तेज  परिवहन  की  व्यवस्था  के  लिए  राष्ट्रीय
 शाणजमार्मों  के  सभी  रेलवे  फाटकों  पर  ऊपरिपुल  बनाने  की  कोई  योजना  ओर

 यदि  तो  तश्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 रेल  संत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  :  366  अबद  |

 1992-93  2-93  के  दोरान  ऐसे  42  ऊपरी/निचले  सड़क  पुलों  पर  निर्माण  कार्य

 लिर्माण  के  विभिन्म  चरणों  में  होगा  ।

 ओर  भूतल  परिवहन  मंत्राश्चय  के  अनुमोदन  से  संबद्ध  राज्य  सरकार  द्वारा  प्रस्ताव
 प्रायोजित  करने  ओर  राज्य  सरकारों  द्वारा  नियमानुसार  अपने  हिस्से  को  लागत  वहन  करने

 विश्चियद  सहमति  दे  दिए  जाने  १२  राष्ट्रीय  राजमार्भों  पर  समपारों  के  बदले  ऊपरी  सड़क  थुलों
 निर्माण  से  सम्बंधित  प्रस्ताव  रेलों  के  वाविक  निर्माण  कार्य  क्रम  में  शामिल  किया  जाता  है  ।

 ह
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 आह  डिवोजन  मैं  नैस्रित्तिक  भसिक

 2229.  ओर  बसुदेव  ध्ाचाय  :

 क्या  रैल  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दक्षिण-पूव  रेलवे  अन्तर्गत  आदा  डिवीजन  में
 मत  तीन  वर्षों  के  दोरान  बरवार  कितने  लोगों  को  नेभित्तिक  श्रमिक  के  रूप  में|भर्ती  किया

 रेल  सन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  सूचना  इकट्टी  की  जा  रही  है  और
 सभा  पटल  पर  रख  दी

 पश्चिम  बंगाल  में  प्रमुसंघान  संस्थान  को  स्थापना

 2230.  थ्री  हस्तान  भोश्लाह  :

 क्या  स्वास्थ्य  घोर  परियार  कश्याण  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  पश्चिम  बंगाल  में  आधुनिक  चि७%कित्सा  सुविधाओं  का  विकास  करने  ओर  किसी
 चिकित्सा  अमसंधान  संस्थान  की  स्थापना  करने  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  पास  लम्बित  पड़ा  हुआ

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  ओर

 इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  बंज्ञालय  में  राज्य  मंत्री  डो०  के  ०  ता  रादेवो  :
 से  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  कलकसा  में  अथबा  हसके  आस-पास  एक  स्नातकोत्तर  चिकित्सा

 संस्थान  खोलने  के  लिए  धन  की  व्यवस्था  करने  हेतु  केन्द्र  सरकार  से  अनुरोध  किया  विभिम्न

 अस्य  राज्यों  से  प्राप्त  इसी  तरह  के  अनुरोधों  के  आधार  पर  ऐसे  प्रस्तावों  पर  सिफारिशे  करने  के  लिए
 1990  में  एक  समिति  गठित  को  गई  समिति  ने  विभिन्न  जिसमें  पश्चिम  बंगाल

 शामिल  महीं  में  5  मेडिकल  कालेजों  का  दर्जा  बढ़ाने  क ेलिए  सिफारिशें  को  थीं॥  सरकार  ने  इस
 संबंध  में  संसाधनों  की  ऐसी  किसोीं  स्कीम  के  सम्भावित  प्रभाव  तथा  केन्द्रीय  सरकार  की

 संबंधानिक  जिम्मेदारी  सहित  मामले  के  सभी  पहलुओं  पर  सावधानोपूर्व  विचार  करने  के  उपरान्त  आठवों

 पंचवर्षीय  योजना  में  इस  सकी  म को  शामिल  न  करने  का  निर्णय  लिया

 सॉस्कृतिक  विकास  परियोजनाध्ों  हेतु  सहायता

 2231.  श्री  सुधोर  शिरि  :

 क्या  सासल  संताथन  विकास  मस्जी  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 राज्य  सरकारों  को  सांस्कृतिक  विकास  परियोजनाओं  के  लिए  राज्यवार  ओर

 बार  कितनों  राशि  की  सहायता  दी  गई

 बत  तील  वर्षों  के दोरान  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ह्वारा  प्रतिवर्ष  ऐसी  किसनो  परियोजनाएं

 प्रकहुत  की  और

 उष्स  अवधि  के  दोरान  अब  तक  कितनी  अतराशि  मंजूर  को  था  चुको  है  ओर  वास्तव  में

 कितनी  राशि  का  भुगतान  किया  जा  चूका  है  ?
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 सानणथ  संसाथन  विकास  संत्रो  श्दयुंग  :  इस  प्रयोजन  के  लिए  किसो  भो  राज्य

 सरकार  को  कोई  सहायता  नहीं  दी  मई

 वर्ष  1989  ओर  1991  के  दोरान  केवल  दो  ।

 कोई  राशि  मंजर  नहीं  को  बई  क्योंकि  संस्कृति  विभाग  में  ऐसी  कोई  योजना  नहीं  चल

 रही  जिसके  अन्तबंत  राज्य  सरकारों  को  वियोय  सहायता  ढी  जा  सके  ।

 हालुकस्पा  के  हझ्ाधार  पर  रोजबार  के  लिए  परीक्षा

 ]

 2232.  भ्रो  हरिकेवल  प्रसाद  :

 क्या  रेल  मनन््त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेलवे  द्वारा  बत  दो  वर्षों  क्रे  क्लेरान  अनुकम्पा  के  आधार  पर  विभिम्न  पढ़ों  पर  भर्ती  के

 लिए  बोर्डंवार  कितनी  परीक्षाएं  आयोजित

 उन  सफ़ल  अध्यार्थियों  को  संडुया  कितनी  है  जिन्हें  अब  तक  रोजगार  नहीं  दिया  गया

 और

 उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  भंश्षालय  में  राज्य  मंत्रो  जहिशकाशु  :
 से  अनुकम्पा  के

 आधार  पर

 नियुक्तितियां  रैलों  ढवारा  ही  को  जाती  रेल  भर्ती  बोढों  हारा

 राष्ट्रीय  फल्छला  में  दस्तावेजों  को  माइक्रो  छिलम  बनाना

 लियुवाद  ]

 “233.  ओमतो  सालिनो  मद्ठालार्य  :

 क्या  सालबव  संसाथन  जिकास  मन्त्री  बह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  राष्ट्रीय  कलकत्ता  में  विभिन्न  क्षेत्रीय  भाषाओं  के  प्रमुख  समाचार  पों
 को  बाउस्ड  करके  उनको  माइक्रो  फिल्म  बमाई  जा  रही

 (a)  यदि  तो  इन  समाचार  पत्रों  एवं  पत्रिकाओं  बाइसम्डिस  करके  इनकी  माइक्रो  फिल्म
 बनाने  के  चबन  का  मापदंड  क्या  ओर

 क्या  समाचार  पत्रिकाओं  तथा  दुलंभ  दस्तावेजों  की  माइक्रोफिल्म  बनाने  के  लिए

 पुस्तकालय  को  अपनी  परियोजनाए  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  (»)  अक्युग  :  राष्ट्रीय  पुस्तकालथ  म  वन  अंग्रेजी
 ओर  बंजला  के  प्रमुख  समाचार  पत्रां  को  जिह़द  बाधा  जा  रहो  है  ,  सामग्रਂ  '।  दुल+  अ  धार  पर

 सोमित  माइक्रोफिल्म  भी  बनाई  ज।तो  है  ।
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 अन्तवंस्तु  का  परिचालन  को  सामग्री  की  दशा  मानंदर्शक

 झस्वेडकर  विश्वविद्यालय  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव

 2234.  श्री  जो०  एम०  सी ०  बालयोगी  :

 क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 (%)  क्या  सरकार  का  डा०बो०आर०  अस्बेडकर  के  जमन्सती  बर्ष  में  उनके  नाम  पर  मेडिकल
 ओर  इंजीनियरिंग  कालेजों  के  लिए  कोई  विश्वविद्यालय  स्थापित  करने  का  विचार

 यदि  तो  तत्सम्बन्धो  ब्योरा  क्या

 क्या  कुछ  राज्य  सरकारों  और  प्राइवेट  शिक्षा  संस्थानों  ने  उपयुंक्त  शिक्षा  संस्थान  शुरू
 करने  हेतु  विभिन्न  राज्यों  में  केन्द्रीय  सरकार  की  भूमि  को  आबंटित  करने  का  आग्रह  किया  और

 इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  भ्रक्षुन  :  से  डा०  बी०  आर०  अस्येडकर
 के  नाम  से  एक  केन्द्रीय  विश्वविद्यालय  स्थापित  करने  का  कोई  भी  प्रस्ताव  केन्द्रीय  सरकार  के
 धघीन  नहीं  है  ।

 अंडमान  पध्लोर  निकोबार  द्वीप  समूह  में  खेलकूद  का  विकास

 2235.  क्री  मनोरंजन  मक्त  :

 क्या  सामव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  छुपा  करेंगे  कि  :

 )  कया  अष्डमान  ओर  निकोबार  द्वोप  समूह  में  खेलकूद  का  विकास  करने  का  प्रस्ताव
 कार  के  विचाराधीन

 यदि  तो  ये  कौन-कौन  से  प्रस्ताव  हैं  औश  ये  प्रस्ताव  कब  मिले  और

 सरकार  द्वारा  इन  प्रस्तावों  पर  की  गई  कार्यवाही  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 सासब  संसाधन  विकास  मंत्रालय  कर्य  झोर  खेल  कद  विमाग  तथा  सहिला  झोर  बाल
 विकास  में  राज्य  मंत्री  ममता  बेनजों  )  :  नहीं  ।

 और  प्रश्न  नहीं

 कॉकण  रेल  परियोजना

 2236.  भ्रो  एम०  रमम्ना  राय  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कॉंकण  रेल  परियोजना  के  केरल  सेक्शम  में  रेल  लाइनों  ओर  पुसों  का  आयोजित  निर्माण
 कब  शुरू
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 इस  सेक्शन  में  रेल  लाइनों  ओर  पुलों  को  दोहरा  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए

 पूरी  परियोजना  को  अब  तक  को  प्रगति  का  व्योरा  क्या  शोर

 केश्ल  सरकार  ने  परियोजना  लागत  में  अपने  हिस्से  का  अंशदान  दे  दिया  है  ?

 रेल  भंजालय  में  राज्य  मंत्रो  मल्लिकाहु  :  कफोंकल  रेलवे  लाइन  का  कोई  भाव

 केरल  से  होकर  नहीं  मुजरता

 प्रश्न  नहों  उठता  ।

 रोहा  ओर  मंगरलोर  के  योच  सरेखभ  के  साथ-साथ  का  श्रू  हो  गया  मंबलोर  से  उद्पी

 (70  तथा  रोहा  से  दसमांव  (45  कि०  लंडों
 को

 1992  तक  खोल  दिए  जाने

 का  प्रस्ताव

 केरल  सरकार  ने  1990-91  के  लिए  अपने  पूरे  हिस्से  की  6  करोड़  रुपये  की  राशि  का

 जूबतान  कर  दिया  है  तथा  1991-92  के  लिए  अभी  तक  6  करोड़  रुपये  की  राशि  में  से  3  करोड़  रुपये

 को  राशि  का  भुगतान  किया

 खेल  सम्बन्धी  स्श्राधारमृत  सुविधाएं

 2237.  थो  धर्मज्णा  सोंडस्या  सादुख  :

 क्या  सानथ  संसाधन  विकास  मंत्री  17  199,  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  4136  के

 छतसर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  भर  में  दो  जाने  बाली  खेल  सम्बन्धी  आधारभूत  सुविधाओं  तथा  तस्सम्बन्धी

 हरित  मारे  निदेशों  का  ब्योरा  क्या

 आधारभूत  सुविधाओं  को  स्थापना  के  लिए  दी  जाने  वाली  वित्तीय  सहायता  राशि  का

 ब्योरा  क्या

 इस  बारे  में  कालेजों/विश्वविद्यालयों  द्वारा  प्रस्तुत  प्रस्तावों  का  ब्योरा  क्या  भोर

 इनमें  से  कितन  अ्रस्तावों  को  स्वोकृति  दे
 दी  गई  है  आर  शप  अस्तावो  का  देने  के

 लिए  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे

 मानव  संसाधन  विकास  पत्रालय  कार्य  छोर  खंलकूद  विजाग  माहुला  भ्रार  बाल

 विकास  में  राज्य  मंत्रो  ममता  बनर्ओो  )  :  खल  राज्य  का  विषय  है  ।  राज्य

 सरकार  का  मुख्य  दायित्व  है  कि  वह  अपने  राज्य  में  खेल  को  बुनियादी  सुविधाएं  सुजित  केमा

 सरकार  सहायता  को  अनुमोदित  पद्धति  के  अनुसार  विभाग  का  विभिन्न  ख्लों  को  सुविधाओं
 की  योजनाओं  के  अन्तगंत  खलों  की  बुनियादो  सुविधाओं  के  सूजन  हेतु  वित्तीप  सक्षायता  प्रदान  करके  इस
 बिल्ला  में  राज्य  सरकारों  के  प्रयासों  को  बढ़ातो  है  ।

 इस  प्रयोजनाथं  कोई  निश्चित  घनराशि  निर्धारित  नहीं  को  गई  खेलों  की  बनियादी

 सुविधाओं  को  योजना  के  अन्तगंत  राज्य  सरकारों  आदि  से  व्यवद्यायं  प्रस्ताव  प्राप्त  होने  पर  विभाव  देव
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 केन्द्रीय  सहायता  प्रदान  करता

 भौर  विश्वविद्यालय  अनुदान  आधोग से  प्राप्त  सूचना  के  जो  विश्वविद्यालयों
 ओर  कासेजों  में  खेल-कद  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  प्रमुख  कार्यान्वयन  एजेंसी  उन्हें  1989-90  से  '

 1991-92  (28-2-1992  2  के  दौरान  बिश्व  विद्यालयों  और  कालेजों  से  1253  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए
 इनमें  से  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  द्वारा  948  प्रस्तावों  पर  विचार  किया  गया  है  और

 398  प्रस्ताव  मंजर  किए  गए  शेष  प्रस्ताव  व्यवहायं  नहीं  पाए  बए  ।

 जिन  आवेदन  पत्रों  पर  अभी  तक  विचार  नहीं  किया  गया  है  उन  पर  विश्वविद्यालय  अनुदान
 भायोब  हारा  मठित  अनुमोदन  समिति  द्वारा  अबलो  बठक  में  विचार  किया  जाना  सम्भावित

 बाल  सं  रक्षण  सेबाहों  के  लिए  राष्ट्रीय  निधि

 2238.  श्ीमतों  सुझोखा  धोपालन  :

 क्या  भागव  संशाधभ  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  को  बाल  संरक्षण  सेवाओं  के  लिए  एक  राष्ट्रीय  निधि  स्थापित  क  रने  के  बारे

 में  अनेक  संगठनों  से  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ

 यदि  तो  इस  निधि  को  स्थापना  हेतु  कौन-से  ठोस  कदम  उठाए  गए  ओर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  के  कार्य  झोर  छोल-कूद  विभाथ  तथा  महिला  शोर

 बाल  जिकास  में  राज्य  संत्रो  समता  :  हां  ।

 मामले  की  जांच  को  जा  रही

 प्रश्त  नहीं  उठता  ।

 सारतोय  सायाहों  में  विवेक्षो  पुस्तकों  का  प्रकाप्न

 2239.  थो  हरिकिशोर  सिह  :

 क्या  सानथ  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  शिक्षा  के लिए  विशेषकर  विदेशी  मूल  को

 पुस्तकों  का  विभिन्न  भारतोय  भाषाओं  में  प्रकाशन  करने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  ओर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 सानव  संसाधन  विकास  संत्ो  भस्युन  :  नहीं  ।

 प्रश्न  नहों  उठता  ।

 जहां  तक  स्कूल.स्तर  को  पाद्यपुस्तकों  का  सम्बन्ध  राष्ट्रीय  शेक्षिक  अनुसंधास एवं
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 प्रशिक्षण  परिषद  ओर  राज्य  शेक्षिक  अनुसंधान  तथा  प्रशिक्षण  परिव्दें  भारतीय  स्थितियों  धोर

 कताओं  के  अनुरूप  पुस्तकें  तेयार  करती  जहां  तक  विश्यवविद्यालय-स्तर  को  पुस्तकों  का  सम्बन्ध

 राष्ट्रीय  पुस्तक  न्यास  ओर  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  पहले  ही  देशभर  में  छात्रों  तथा  शिक्षकों  को

 उचित  मूल्य  पर  स्वीकार्य  स्तर  को  पुल्तकें  उपलब्ध  कराने  के  लिए  विधयोन्मुल  पूरक
 पठन-स्तामग्री  तथा  संदर्भ  पुस्तकों  के  प्रकाशन  के  लिए  आविक  सहायता  प्रदान  कर  रहे  ये  पुस्तकें

 हिन्दी  या  आठवीं  अनुसूची  में  यथा  सूचोबद्ध  किसी  अन्य  क्षेत्रीय  भ्ावा  में  हो  सकती  इसके
 देश  के  अनेक  प्रकाशक  शेक्षिक  पुस्तक  प्रकाशित  करते  उन्हें  थहां  भावश्यक  हो  विदेशी

 पुस्तकों  के  भारतीय  संस्करण  प्रकाशित  करने  के  लिए  विदेशी  प्रकाशकों  के  साथ  करार  करने  को

 स्वतन्त्रता  होती  साथ-साथ  ही  सरकार  के  पास  भारतीय  मृल  को  पुस्तकों  को  तुलना  में  विदेशी  मूल
 को  शेक्षिक  पुस्तकों  को  बिशेषरूप  से  प्रोम्नत  करने  की  कोई  नौति  नहीं  हैं  ।

 खीमो  का  उत्पादन

 2240.  ओऔी  नथल  किक्षोर  राय  :

 ओभो  धर्मपाल  सिह  भलिक  :

 क्या  खाद्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  बर्च  1989-90,  1990-91  और  19991.92  $  दोरान  चोनी  का  कस  कितना
 उत्पादन

 भोनो  का  उत्पादन  तथा  मृल्य  निर्धारण  हेतु  सरकार  ने  क्या  दिशा-निर्देश  दिए

 महाराष्ट्र  ओर  बिहार  में  प्रति  एकड़  भम्ना  उल्पादन  के  तुलनात्मक  आंकड़े  क्या  और

 क्या  सरकार  का  विचार  चोनी  के  दास  घटाने  का  है  और  यदि  तो  उसके  क्या
 कारण  हैं  ?

 खास  धंत्रालय के  राज्य  मंत्री  तरुण  :  देश  में  चीनी  वर्ष  1989-90,
 1990-91  तथा  1991-92  (15-2-92  तक )  के  दौरान  चीनी  का  कुल  उत्पादन निम्न  प्रकार  -...

 जोनो  ब्  जीनो  उत्पादन

 1989-90  109.89

 1990-91  120.47

 1991-92  66.73

 (15-2-92 2  )

 चीनी  फंक्ट्रियों  को  भारतीय  चीनी  मानकों  की  विशिष्टियों  के  अनुरूप  चीनी  का

 ढन  करना  अपेक्षित  होता  सेवो  चीनो  को  क्षेत्रोव  एक्स  फ़ेक्ट्री  कीमतों  का  निर्धारण  आवश्यक  व्सु
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 1955  की  धारा  3  )  के  उपबन्धों  के  तहत  प्रति  वर्ष  किया  जाता
 >>,

 1990-91  मौसम  के  दोरान  महाराष्ट्र  ओर  बिहार  में  गन्ने  का  प्रति  एकड़  उत्पादन
 34.0  इन  तथा  21.2  टन

 1991-92  मौसम  के  सिए  21-1-199  2  को  अधिसूचित  की  गई  लेवी  थोनी  को  क्षेत्रीय
 एक्स  फंक्ट्री  कीमतों  को  घटाने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  क्योंकि  इनका  निर्धारण  1901-92  मौसम  के
 लिए  गन््ने  को  सांविधिक  न्यूनतम  कीमत  ओर  ओद्योगिक  लागत  तथा  मूल्य  ब्यूरो  द्वारा  सिफारिश  किए
 बए  भानवंडों  के  अनुसार  निर्धारित  को  गई  रूपाम्तरण  लागत  को  ध्यान  में  रखकर  किया  गया

 विहली  में  बाबा  साहिब  ढा०  थो०  धार०  प्रस्वेडकर  हास्पताल

 2241.  छा७  जाल  बहादुर  रावल  :

 क्या  स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मन्त्रो  पह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्लों  में  बाबा  साहिब  डा०  थी०  आर०  अम्बेडकर  अस्पताल  को  आधारकिया
 रखी  गई

 यदि  तो  उक्त  अस्पताल  के  निर्माण  काये  के  बारे  में  अब  तक  हुई  प्रवति  का  ध्यौरा

 क्या  है  ओर  इस  परियोजना  पर  कितना  व्यय  किए  जाने  का  प्रश्ताव

 अस्पताल  का  निर्माण  काये  कब  तक  पूरा  हो  जाते  की  सम्भावना

 अस्पताल  में  उपलब्ध  कशाई  जाने  बाली  सेवाओं  और  उपकरणों  का  ब्योरा  क्या  भोर

 (3)  कया  इस  अस्ताल  में  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  धोजना  के  लाभाथियों  हेतु  अलब  ओ०  पी ०
 ही०  ब्लाकों  की  व्यवस्था  करते  का  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 स्वास्थ्य  ्ोर  परिथार  कस््याण  संजालय  में  राज्य  मंत्रो  डो०  के०  तारा  देधो
 :  हां  ।

 अस्पताल  की  चहारदीबारों  बनाई  जा  चुको  अस्पताल  परियोजना  के  लिए  नियुक्त

 बास्तुकार  ने  चिकित्सा  कार्य  क्रम  सहित  इस  परियोजना  के  प्रारम्भिक  जो  कि  दिल्ली  प्रशासन  हारा
 सेड़ांतिक  रूप  से  अनुमोदित  किए  जा  चुके  प्रस्तुत  कर  दिए  पेनल  व्योरे  बासे  नकक्शों  को  अन्तिम

 रूप  दिया  जा  रहा  इस  परियोजना  पर  50.55  करोड़  रुपये  खर्च  होने  का  अनुमान

 इस  परियोजना  के  वर्ष  1996  के  अस्त  तक  पूरा  होने  की  सम्भावना

 इस  अस्पताल  द्वारा  बहिरंग  अम्तरंग  रोबो  ओर  24  घंटे  आपातकालीन  धेषाएं
 प्रदान  की  जाएंगी  ।  इस  अस्पताल  में  सहायक  ने दानिक  सुविधा भों  सहित  शल्य
 विकलांग  नेत्र-रोग  बाल-रोम  प्रसूति  व  श्री  रोब

 चिकित्सा  आदि  सभी  महत्वपूर्ण  विशिष्ट  सेवाएं  प्रदान  को  जलन  व  प्लास्टिक  तंभिका

 शल्ब  चिकित्सा  ओर  हृदय  रोग  विज्ञान  आदि  के  अति  विशिष्टताओं  वाले  विभागों  को  भी  शामिल  किश
 जाने  का  विचार  किया  गया

 (8)  के०  स०  स्वा०  यो०  के  लाभाषियों  क ेलिए  एक  अलग  बहिरिग  रोबो  विभाग  बनाने  पर
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 जिचार  नहीं  किया  गया  के०  स०  सवा०  यो०  के  लाभाथथों  भी  इस  अस्पताल  में  उपचार  के

 पात्र

 राध्ट्रीय  कलकत्ता

 ]

 2242.  थी  चित्त  बसु  :

 क्या  सानव  संसाथन  विकास  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  कसकत्ता  में  विज्ञान  और  प्रोद्योविको  क ेलिए  एक  अलग  विभाग

 बनाया  गया
 टः

 यदि  तो  क्या  विभाव  ने  विज्ञान  ओर  प्रोद्योगिको  सम्बन्धी  नवीनतम  पुस्तक  खरोदता

 बन्द  कर  दिया  है  जिससे  शोध  छात्रों  को  भारी  असुषिधा  होतो  ओर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 मानथ  संसाथन  विकास  मंत्री  शरक्लुंग  :  हां  ।

 प्रश्न  नहीं

 सजिपुर  विश्वविज्ञालय  को  धानुदान

 2243.  थी  याइसा  सिंह  युमनास  :

 क्या  मानव  संसाथन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केस्द्रोय  सरकार  को  मणिपुर  सरकार  सै  मणिपुर  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  के  लिए

 लनृदान  राशि  देने  का  अनुरोध  प्राष्त  हुआ

 यदि  तो  तस्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  ओर

 सरकार  ने  हस  सम्सन्ध  में  क्या  कारंगाई  को  है  ?

 सानथव  संसाथन  विकास  संत्री  अलस  :  से  मणिपुर  सरकार  ने
 बोलना  में  मणिपुर  विश्वविद्यालय  के  विकास  के  लिए  18.35  लाख  रुपये  को  अतिरिक्त  सहायता
 मांगी  राज्य  विश्वविद्यालयों  के बिकास  का  उत्तरदायित्व  मुख्य  रूप  से  सम्बन्धित  राज्य  सरकार
 का  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  पुस्तकों  और  पत्रिकाओं  ओर  उपस्कर  की  स्टाफ  की

 शेक्षिक  भवनों  ओर  छात्राबासों  के  निर्माण  के  लिए  राज्य  विश्वविद्यालयों  को  विकास
 दान  प्रदान  करता  विश्वविद्यालय  के  विकास  के  अनुसंधान  परिणामों  के  अनुसार  इसकी  शैक्षिक

 शिक्षण  में  उभरते  क्षेत्रों  में  पाद्ूयक्रमों  को  शुरू  करने  इत्यादि  को  ध्यान  में
 रखकर  सहायता  की  मात्रा  निर्धारित  की  जाती  है  ।

 विश्यविद्यालय  अनुदान  श्लायोग  हारा  भेजो  गई  सूचना  के  आयोग  ने  थोजना  में
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 मणिपुर  विश्वविद्यालय  के  विकास  के  लिए  1.35  करोड़  रुपये  की  राशि  आबंटित  की

 नि  लो-फारबवेसब  रेल  मार्य  को  पुमः  भाड़ियां  चलाने

 योग्य  बनाया  जाता

 ]

 2244.  भरी  सूर्य  नारायण  यादव  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  निमेली  फारवेसगंज  रेल  लाइन  काफी  लम्बे  समय  स्रे  जीण॑-छोणं  अवस्था  में

 क्या  सरकार  का  इस  रेल  लाइन  पर  पुनः  गाड़ियां  चलाने  का  विचार  और

 यदि  तो  इस  लाइन  का  निर्माण  कार्य  कब  पूरा  होने  को  सम्भावना  है  तथा

 सत्संबंधी  अन्य  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  रजय  मंत्रो  मल्लिका  :  से  निम्ंली-फारविसम्ंज  रेसू
 लाइन  अस्तित्व  में  नहीं  कोसी  नदी  के  जल  फेलाव  के  कारण  निमंली  ओर  फारबिसगंज  के  बोच  रेल

 लाइन  को  भारी  क्षति  पहुंचो  इस  समय  केवल  सरायगढ़  ओर  फारबिसगंज  के  बीच  मोटर  लाइन
 सम्पक  विद्यमान  है  तथा  मंली-सरायगढ़  सम्पर्क  को  चाल  नहीं  किया  ज़ा  सका  क्योंकि  हुन  स्टेशनों

 के  बीच  कोसो  नदो  बहती  इस  टकड़  में  इस  नदी  की  स्थिति  अनिश्चित  है  तथा  इस  खंड  को  पुन

 जालू  करता  निर्माण  ओर  अनु  रक्षण  दोनों  को  लाबतों  को  देखते  हुए  बहुत  ही  खर्चीला

 बिहार  में  समेकित  बाल  विकास  योजना

 2245.  थी  सुकदेव  पासथांत  :

 क्या  भामव  संसाथतन  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेग्रे

 बिहार  में  समेकित  बाल  विकास  योजना  के  कार्यान्वयन  विश्चित  किए
 किए  गए  लक्ष्यों  और  उपलब्धियों  का  ब्योरा  क्या  ओर

 (a)  यदि  कोई  लक्ष्य  निर्धारित  किए  गए  तो  उम्हें  प्राप्त  न  करिए  जाने  के  क्या  कारण

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  के

 es
 ल-कद  लिभाय

 भला
 धोर

 धाल  विकास  में  राज्य  मंत्री  समता  बेन  ओर  बिहार  में  समेकित
 बाल  विकास  सेवा  सी०  डो०  एस०  )  के  कार्यान्वयन  के  लिए  निर्धारित  लक्ष्य  प्रोप्ठ  कर  लिए
 गए  बिहार  में  1990-9  !  के  दोरान  आई०  सी०  एस»  के  सम्बन्ध  में  तिर्धाटित  लक्ष्य  का
 बार  ब्योरा  निम्नानुसार  है

 लिले  का  तास  1991-92  के  बोराम  लिर्वारित  लक्ष्य

 2  58

 ]  ओरंमाबाद  ््ा

 2  बेबुसराय
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 1  2  हि

 3.  भोजपुर  1

 4.  पश्चिम  चम्पारण  1

 5.  दरभंगा

 6...  गया  1

 7  योद्डा

 8.  गुमसा  2

 9  मोपालमंज  1

 10  हजारीबान

 ।]  कटिहार  |

 12  लोहारडया

 13  मुंधेर  1

 14...  मृजफ्फरंपुर  !

 15  नालंदा

 16  मवादा  2

 17  पासम्  4

 18  पटना  1

 19  पुनिया

 20  रांची  8

 2!  रोहताश  1

 22  सहरसा  2

 23.  साहिवगंध  2

 24  समस्तोपुर  1

 25.  सिहभू  म  4

 26...  सोतामढ़ी

 27.  क्लबान  ।



 लिडित  उत्तरे  10  1552

 1  2  ६]

 28.  बेशाला  1

 29.  संथाल  परवना  3
 ह

 30.  जहाताबाद  समय

 जोड़  43

 सिकन्व  शाबाद-काजोपेट  लाइन  का  विद्यतोकरण

 ]

 2246.  भरी  जे०  लोक्का  राज  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  हृपा  करेंगे  कि  :

 सिकन्दराबाद  से  काजीपेट  रेल  लाइन  का  विद्युतोकरण  इस  समय  किस  चरण  पर

 ओर

 उक्त  योजना  को  अनुमानित  लागत  क्या  है  ओर  इसे  कब  तक  पूरा  कर  दिए  जाने  की

 सम्भावना  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सल्लिकाज  :  काजीपेट-घानपुर  खंड  (18  मार्व॑
 कि०  को  अजित  किया  जा  चुका  धानपुर-अलेर  खंड  पर  विद्युतोकरण  का  कार्य  पूरा  होने
 वाला  शेष  खंड  पर  कार्य  भिन्न-भिन्न  चरणों  में  चल  रहा

 अनुमानित  करोड़  रुपये

 पूरा  होने  की  सम्भावित  तिथि

 सिकम्व  राबाद-पुंतकल  रंल  लाइन  को  बड़ो  लाइन  में  बदलना  तथा  दोहरा  करना

 2247.  भी  ले  चोकका  राव  :

 क्या  रेल  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :,

 )  क्या  सरकार  को  सिकन्दराबाद  से  मुंततल  को  छोटो  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदलते
 तथा  इस  मार्ग  पर  इसके  समातान्तर  एक  और  लाइन  बिछाने  की  कोई  योजना  ओर

 (w)  यदि  हो  उक्त  परियोजना  पर  अनुमानतः  कितनी  लागत  तथा  इस  संबंध
 में  अब  तक  क्या  कार्यवाही  को  बई  है  ?

 रल  संत्रालय  में  राज्य  संत्री  मह्लिकाज  :  )  थोर
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 दोर्णाचअम  तथा  बुंटूर-मंतकल-कल्ल ूरू  छोटो  लाइन  खंडों  जिसमें  सिकम्दराबाद  से  मूंतकल  तक  का  खंड

 शामिल  को  बढ़ी  लाइन  में  आमान  परिवर्तन  करने  के  कायं  को  451.40  करोड़  रूपये  को  सावत

 पर  199  2-93  के  बजट  में  शामिल  करने  का  प्रस्ताव  है  ।

 झायरा  में  रेखये  स्टेसनों  का  श्राथुनिकोकरण

 ]

 2248.  श्री  जनवान  शंकर  रावत  :

 क्या  रेल  मन््तो  यह  बताने  को  पा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  आगरा  में  पक्षियम  रेलवे  ओर  मध्य  रेलवे  के  विभिन्न  रेलवे  स्टेशलों

 का  आधुनिकोकरण  करने  ओर  सोन्दयंकरण  करने  को  कोई  योजना  इसके  अस्तर्राष्ट्रीय  पयंटन  केला

 की  दृष्टि  से  तेयार  को

 (=)  यबि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  कया  है  ओर  यह  योजना  कब  तक  कार्यास्थित  को
 और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  जो  हां  ।

 पर्यटन  संबंधी  मांगों  सहित  यात्री  आवश्यकताओं  को  पूरा  करने  के  लिए  आगरा  के
 रेलबे  स्टेशनों  के  आधुतिकाकरण  से  संबंधित  कार्य  पहले  हो  शुरू  कर  दिये  गये  फोटट
 बाद्श  स्टेशनों  के  रूप  में  विकसित  करने  के  लिए  चने  गए  स्टेशनों  में  स ेएक  है  जिस  पर  68.84  लाख
 रपये  की  लागत  आने  का  अनुमान  इससे  संबंधित  निर्माण  कार्य  1992  में  पूरा  हो  जाने  को  आश्ञा
 है|  आवरा  केंट  ओर  राजा-को-मंडी  में  भी  विभिन्न  अतिरिक्त  सुविधाबों  को  व्यवस्था  की  गई
 बाघों  यातायात  में  बृद्धि  होने  पर

 ओर  अधिक  सुविधाओं  को  व्यवर्था  करने  पर  विचार  किया
 लगेगा  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 भारताय  खाद्य  निगम  मे  ठंका  प्रणाली

 |

 2249.  भ्रो  मृश्युंजय  नायक  :

 क्या  खाद्य  संत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  भःरतोय  श्वाद्ष  नगम  के  डिपो  में  जहां  वर्ष  में  .4.  दिनस  अधिक  काम
 डेका  प्रणालो  यारो

 तवा

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  ओर

 (१)  इस  संबंध  में  सरकार  द्वारा  प्रस्तावित  सुधाराष्मक  पाय  क्या
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 ॑  ्  रऊ  रट#॒_झ
 सात  मंत्रोसथ  के  राज्य  मंत्री  तरेंज  :  से  भारतीय  खाद्य  निर्गम

 के  हिपुओं  में  ठेका  अम  प्रणाली  को  समार्ध्त  करने  के  लिए  निम्नलिखित  कसौटी  अपनाई  गई  है  :--

 (1)  ऐसे  डिपो  जहां  प्रतिदिन  20  अथंवा  उससे  अधिक  कर्मचारी  लगाए  गए

 (2)  ऐसे  डिपो  जहां  पिछले  तोन  वर्षो  के  लिए  एंक  पंचांग  वर्ष  में  कायं  की  अवधि  /40  दिन

 अथवा  उससे  अधिक

 उपयू कत्त  कस्ोटी  के  आधार  पर  श्रम  मंत्रालय  ने  ठेका  श्रर्म  और

 1970  के  भअधोन  अधिसूचनाएं  जारो  को  हैं  जिनके  अनुसार  भारतीय  खाद्य  निमम  के

 के  भधिकांश  डिपुओं  में  ठेका  श्रम  प्रणाली  को  समाप्त  कर  दिया  गया  शेष  कुछेक  डिपुओं  के

 संबंध  में  मंत्रालय  अपनी  रोय॑  बनो  रहें  है  ।

 मारतोय  खाद्य  निगम  में  उत्पादकता  पर  आधारित  बोनस  को  झदांयणों

 2250.  भथो  भुत्युम्णय  गायक  :

 क्या  खाद्य  मन्त्रो  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  :

 (%)  कया  भारतोय  खाद्य  तिमम  में  कमंचोरियों  को  उत्पादकता  पर  आधारित  बोनस  के

 अतिरिक्त  अनुग्रह  बोनस  का  भी  भुगतान  किया  बथया

 यदि  तो  उसके  कया  कारण

 क्या  रख-रखाथ  कर्म  चारियों
 को  उत्पारदकंतो  पर  आधारित  बोनस  का  भूगतान  नहीं  किया

 बया

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  ओर

 (४)  इस  संबंध  में  सरकार  द्वारा  क्या  उफचारात्मंक  उपॉय  करने  का  प्रस्तांव  है  ?

 शाद्य  मंत्रालय  के  राज्य  सन््धो  तदल  :  ओर  नहीं  ।  निमम  ने

 क्षपने  कर्म  चारियों  के  लिए  अनु  प्रह  प्रोत्साहन  के  अलावा  उत्पादकता  पर  आधारित  प्रोत्साहन  का  भुगतान
 करने  से  संबंधित  अपने  प्रस्ताव  के  बारे  में  सरकार  को  स्वोकृति  प्राप्त  हो  जाने  को  प्रत्याशा  में

 उल्पादकता  पर  आधारित  प्रोत्साहथ  के  प्रति  केवल  पेशगी  भुथतान  किया  है  ।

 उत्पादकता  पर  आधारित  प्रोत्साहन  के  प्रति  पेशयी  भुगतान  विभागोय  हैंडलिम  मजदूरों
 कासभारों  को  भी  दिया  वया

 और  (8)  प्रश्त  हो  नहीं  उठते  ।

 लागपुर-भोंदिया  रथानोथ  रेखबाढ़ो  को  डोंगरणपढ़  तक  चलाना

 2931.  थं  राभे

 क्या  रेख  मस्ती  वह  बताने  को  कृषा  करेंगे  कि  :

 क्या  नागपुर  बोंदिणा  स्थानोय  रेलबाड़ी  को  डॉमरबढ़  तक  चलाने  का  कोई  प्रस्ताव

 और
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 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  के  कब  तक  छार्यात्द्वित  किए  जाब़े  की  संप्तावना  है  !

 रेल  मग्न्नालय  में  राज्य  मंत्रो  मल्लिकाझु  :  जी

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 विहार  में  विश्यश्ञालयों  को  विववविद्यालय  धभुदान  भायोंग  का  अनुदान

 2252.  थी  संयव  शाहाबुहोन  :

 क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  बिश्व  विद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  बिहार  के  विश्वविद्यालयों  के  लिए  गत  तोन  बर्षों  के

 दोरान  वर्ष-वार  पृथक-पृथक  कितनी  अनुदान  सहाबता  मंजर  की  तथा  कितनी  जारी  और

 आवंटित  तथा  जारी  को  मई  धनराशि  में  अस्तर  होने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 मानव  सं  राथन  विकास  सन््त्री  सल्यु  न  जोर  विश्वविद्यालय  अनुदान
 विश्वविद्यालयों  के  वर्ष-दर-वर्ष  के  आधार  पर  अनुदान  न  देकर  पंचवर्षीय  योजना  के  आधार

 पर  संस्वीकृत  करता  है  ।  विश्व०  अन०  आयोग  द्वारा  सातवीं  योजना  के  दौरान  बिहार  में

 विद्यालयों  को  निम्नलिखित  अनुसार  अनुदान  संस्वोक्ृत  तथा  दिया  गया  :--

 Yo  लाल  में

 विश्वविद्यालय  संस्थो कृत  धनुदात  दिया  गया  अन॒दान

 पटना  180.50  89.45

 बिहार  171.70  125.30

 भागलपुर  198.27  128.63

 रांची  238.42  99.48

 के०  एस०  डो०  संस्कृत  १2.62  20.60

 मगष  171.00  127.90

 एल०  एन०  मिथिला  १2.67  57.20

 अनदान  का  आबंटन  मुख्यतः  पुस्तकों  और  उपकरण  ओर  स्टाफ  को  नियुक्ति
 के  लिए  किया  गया  वि०अ०  आ'०  ने  पत्िकाओों  ओर  उपकरण  के  लिए  100%  अनुदान
 प्रदान  भवन  के  लिए  अनुदान  साझेदारी  के  आधार  पर  दिया  कया  था  तथा  स्टाफ  के  लिए
 अनुदान  इस  शर्ते  पर  दिया  गया  था  कि  योजनावधि  के  समाप्त  होने  के  पश्चात्  स्टाफ  को  देख-रेख  की
 जिस्मेबारी  राज्य  सरकार/विश्वविद्यालय  विश्व०  अनु»  आयोग  ने  सूचित  किया  है  कि

 पत्रिकाग्रों  व  उपकरण  लिए  अधिकतर  अनुदान  विदा  जय  चुका  है  परन्तु  भवन  के  लिए
 पूर्ण  मनुदान  देना  संभव  नहीं  है  क्योंकि  राज्य  सरकार  अपना  बराबर  का  धोगदान  नहीं  दे  सकती  ।
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 इसी  प्रकार  कुछ  मामलों  में  राज्य  सरकार  द्वारा  भविष्य  में  जिम्मेबारी  लेने  हेतु  सहमति  न  मिलने  के

 कारण  स्टाफ  की  नियुक्तित  के  लिए  अनुदान  नहीं  दिया  भया  है  ।

 वर्धेभाग-झासनसोल  स्टैझन  पर  उपरिपुल

 2254.  थी  हारायत  राय  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  आठवीं  पंचवर्धोय  योजना  के  दोरान  व्धमान  ओर  आसनसोल  मध्य  महत्वपूर्ण  रेल

 फाटकों  पर  उपरिपुल  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्संबंधो  ब्योरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  कया  का रण  हैं  ?

 रेल  में  राज्य  मम्त्री  सल्लिकाजं  :  ओर  ऊपरो/निचले  सड़क

 पुलों  के  निर्माण  के  प्रस्तावों  को  वाधिक  योजना  में  तभी  शामिश्र  किया  जाता  है  जब  राज्य
 स्थानीय  प्राधिकरण  द्वारा  नियमानुसार  उन्हें  प्रायोजित  किया  जाता  पानागढ़  में  समपार  सं०  101॥

 एस०  पी  ०  एल०  के  बदले  ऊपरी  सड़क  पुल  के  निर्माण  को  रेलवे  के  निर्माण  कार्य  क्रम  में  शामिल  किया
 भया  है  |  राज्य  सरकार  द्वारा  अभी  इन  अनुमानों  को  स्वीकार  किया  जाना

 प्रश्न

 हापक्ा  र  गार्डन  के  ससोप  धो०  एन०  झार०  पुल

 2256.  थो  हाराधम  राय  :

 क्या  रल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अपकार  भारन  के  निकट  बो०  एन०  थआार०  पुल  का  पुनरूदधार  करने  का  कोई
 प्रस्ताव

 वदि  तो  सरकार  ने  इस  संबंध  में  क्या  कदम  उठाए  हैं  अथवा  उठाने  का  विचार  है

 रेल  संज्ालय  में  राज्य  मंन्नी  मल्लिकाज  :  जो

 पश्चिम  बंगाल  को  राज्य  सरकार  के  साथ  प्रारम्भिक  कार्यों  को  अन्तिम  रूप  दिए  जाने
 के  बाद  इस  काये  को  199  5-94  के  निर्माण  कायं  क्रम  में  शामिल  करते  पर  विचार  किया  जाएगा  ।

 मालगाड़ी  का  प&रो  से  उतरता

 2256.  थी  हाराधन

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  छुपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  1991  में  सोतारामपुर  के  पास  कोई  मालगाड़ो  पटरी  से  उतरी

 क्या  पटरो  से  उतरने  के  कारणों  को  कोई  जांच  को  गई  थोर
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 यदि  तो  उसके  कण  परिणाम  रहे  हैं  तथा  दोषी  अधिकारियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही
 की  जा  रही  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  ओर  जी  हां  ।

 दुर्घटना  माल  डिब्बों  में  अधिक  भार  लादने  के  कारण  परेषिती  पर  पंनल  भाड़ा
 लगाया  गया

 पालाककड़  शोर  तिरूवनंतपुरम  मंडल  में  बंगनों  को  कसो

 2257.  श्री  बो०  एस०  विलय  राधबन  :

 क्या  रेल  मम्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दक्षिण  रेलवे  के  पालाक्कड़  ओर  तिरूबनंतपुरम  मंडल  में  बंगनों  को  कमी

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  ओर

 इस  मंडल  में  ओर  अधिदः  वेगनों  को  व्यवस्था  करने  हेतु  सरकार  द्वारा  कया  कदम  उठोए

 जाने  का  विचार  है  ?

 रेल  मन्त्रालय  सें  राज्य  सन्त्रो  मह्लिकाअ  :  ब्लाक  रेकों  के  संचलन  को  मांग

 पूरी  करने  के  लिए  माल  डिब्बों  को  कोई  कमी  नहीं  है  ।  बहरहाल  फुटकर  यातायात  के  मामले  माल

 डिब्बों  के  मांग-पत्र  और  सप्लाई  के  बीच  अन्तर  पड़  जाता  ब्लाक  रेकों  को  संरचना  के

 फूटकर  माल  डिब्बों  की  मांग  पीछे  रख्नी  पड़ी  है  ।

 (a)  ओर  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 सहादोया  मगर  के  निकेट  रेल  बुघंटना
 “

 258.  को  राम  विलास  पासवान  :

 क्या  रेल  मन्त्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  1951  में  बिहार  में  महादोया  नगर  के  निकट  2  डाउन
 सी०  सो०  बी०  यात्री  गाड़ो  को  एक  बड़ो  दुर्घटना  घटो  थो  ;

 यदि  ठो  दुधंटना  के  क्या  का  रण

 क्या  सरकार  ने  दुघंटनाग्रस्त  परिवारों  को  कुछ  क्षतिपूति  को  ओर

 यदि  तो  मुआवजे  के  रूप  में  कितनो  धनराशि  दो  गई  ओर  परिवारों  को  संख्या  क्या

 थी  तथा  यह  राशि  किन््हें  दी  गई  है  ?

 रेल  मन्त्रालय  में  राज्य  सग्जो  मल्लिकाजु  :  जो  हां  ।

 दुघंटना  बस  ड्राइवर  की  भाप  रवाही
 के  कारण  हुई

 जो  नहीं  ।

 प्रश्न  नहों  उठता  ।
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 बिहार  में  खेलों  के  विकास  का  प्रस्ताव

 2259.  श्री  छेबो  पासवान  :

 क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  आठवों  पंचवर्षोय  योजना  के  अम्तर्गंत  बिहार  में  खेलों  क ेविकास

 हेतु  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ  ओर

 यदि  तो  इस  पर  क्या  कायंवाहों  की  गई

 सागव  संसाधन  विकास  सन्त्रालय  कार्य  शोर  खेल  कूद  विभाग  तथा  महिला  शोर  बाल
 विकास  में  राज्य  सग्जो  समता  :  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 रेलगाड़ियों  में  प्रतिरिक्त  डिब्बे

 2260.  थी  छेदी  पासवान  :

 क्या  रेल  मन्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  केन्द्रीय  सरकार  का  गांड  कोर्ड  लाइन  में  यात्रियों  को  बढ़तो  हुई  संख्या  को

 देखते  हुए  चलने  वालो  प्रत्येक  2311/231  2/,238 | /2382  ओर  2815/2816  रेखगाड़ियों  के

 दूसरे  दर्ज  क ेजनरल  कम्पारटंमेंट  में  अतिरिक्त  डिब्बे  णोड़ने  का  विचार

 यदि  तो  तस्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  थौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 हेल  सम्जालय  में  राज्य  मन्त्रो  :  जो  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 इन  गाड़ियों  में  स्थान  उपलब्ध  न  होने  के कारण  ।

 शाजकोट-जिवेस्दम  और  हझहमदाबाद-कोचोन  एक्सप्रेस  को  धारस्वारता

 [  अनुवाद  ]

 2261.  शोसतो  दोपिका  एथ०  :

 क्या  रेल  मन््जो  यह  बताने  को  छुपा  करने  कि  :

 क्श  सरकार  का  2603  राजकोट-त्रिवेन्द्रम  ओर  2637  अहमदाबाद-कोचोन  एक्सप्रेस
 को  प्रतिदिन  चलाने  का  विचार

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  क्या
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 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मल्लिकाज  :  से  (१)  2603/2604

 पुरम-राजकोट  और  2637/2638  कोचीन-अहमद!वाद  के  फेरे  बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव  नहों
 1-7-92  से  तिरूबनंतपुरम  ओर  गांधीधाम  के  बोच  सप्ताह  में  एक  बार  चलने  बाली  एक  नई

 बाड़ी  चलाने  का  विनिश्यय  किया  गया  यह  बाड़ी  2603/2604  ओर  2637/2:38  एक्सप्रेस

 बाड़ियों  के समय  के  अनुसार  इन्हों  खंढों  पर  चलेगी  ।

 गोथरा  के  लिए  धारक्षण  कोटा

 2262.  भोमती  दोषिका  एच ०  टोपोबाला  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  क्या  सरकार  का  पश्चिम  रेलवे  पर  गोधरा  जंक्शन  पर  दक्षिण  को  ओर  जाने  वाली

 बाड़ियों  में  आरक्षण  कोटा  बढ़ाने  का  विचार

 यदि  तो  इसके  कब  तक  क्रियान्वित  होने  को  संभावना  ओर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  से  दक्षिण  के  लिए  गोधरा  से

 होकर  कोई  भाड़ो  नहों  खुजरतो  है  ।  मौजूदा  कोटा  धारक  स्टेशनों  पर  कोटे  का  पूरा-पुरा  उपयोग  किए
 थाने  के  कारण  इस  स्टेशन  पर  दक्षिण  की  ओर  जाने  वाली  गाड़ियों  में  बडोदरा  से  कोटा  आबंटित  करना

 व्यायहारिक  नहीं  है  ।

 शभांखों  के  लिए  होस्योपंणजिक  दवाई

 2263.  भो  धार०  सुरेसा  रेडडी  :

 क्या  स्वास्थ्य  घोर  परियार  कल्याण  मम्त्री  यह  बताने  को  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  आंख  के  उपयोग  के  लिए  एक  होम्योपथी  जिस  पर  भारतीय  ओषधि  नियंत्रक
 हारा  इसको  घटिया  किस्म  होने  के  कारण  बर्ष  198:  में  इस  पर  प्रतिवन्ध  लगा  दिया  गया  को

 भारत  में  लाने  को  अनुमति  दी  यई
 ः

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 सरकार  द्वारा  दवाइयों  के  लिए  निर्धारित  स्यूनतम  स्तर  को  सुनिश्चित  करने  के  लिए  क्या

 कदम  उठाये  मये  हैं  ?

 स्थास्थ्य  झौर  परियार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मन्श्री  डी०  के०  तारा  देजे
 :  नहीं  ।

 यह  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 आयात  को  अनुमति  तभी  दी  जाती  है  जब  आयात  खेप  से  7२  गए  नमूने  परीक्षण  में  पूरे
 उतरते  हैं  बोर  कानूनो  अपेक्षाओं  को  पूरा  करते  हैं  ।
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 रणदिया  में  उपरिपुख

 2264-  भो  धर न  चरण  सेठा  :

 क्या  रल  मन्त्री  यह  बताने  को  कुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  खूर्दा  रोड  मंडल  में  भद्रख  ओर  बोंदपुर  स्टेशनो  के  बौच  रणदिया  में  रेलबे  फाटक  पर
 यातायात  के  भारी  घनत्व  को  देखते  हुए  उपरिपुल  के  निर्माण  का  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  दत्संबंधों  ब्योरा  क्या  है  शोर  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मल्लिकाज  :  जी  नहीं  ।

 इस  तरह  के  निर्माण  कार्यों  के  लिए  प्रस्ताव  राज्य  सरकार  द्वारा  प्रायोजित  किए  जाने  के

 बाद  रेलों  के  निर्माण  कार्यक्रम  में  किए  जाते  हैं  तथा  नकशों  ओर  अनुमानों  को  संयुक्त  रूप  से

 अंतिम  रूप  दिया  जाजा  है  !  रेलों  को  अभो  तक  वांछित  सुविधा  के  लिए  राज्य  सरकार  से  ठोस  प्रस्ताव
 प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।

 सध्य  प्रदेश  में  प्राथमिक  चिकित्सा  केग्द्र

 ]

 2265.  श्री  सुरजसान  सोलंको  :

 श्रो  योभानन्द  सरस्वतो  :

 क्या  स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सातबों  पंचवर्षीय  योजना  के  दोरान  केन्द्रीय  प्रायोजित  योजना  के  अन्तगंत  मध्य  प्रदेश  में
 कितने  प्राथमिक  चिकित्सा  केन्द्र  छोले  ओर

 (@)  उपरोक्त  अवधि  के  दोरान  राज्य  को  कितनी  सहायता  प्रदान  की  गई  ?

 है

 (६

 .  स्वास्थ्य  धोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  सन््त्रो  डो०  के०  तारादेबो  :

 कि
 प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  राज्य  क्षेत्र

 के ्यनतम  आवश्यकता  कार्यक्रम  के  अन्तगंत  छोले  जाते  हैं  न ;
 केल्ट्रीय  प्रायोजित  योजनों  के  रांक्य  सरकार से  प्राप्त  सूचना  के  अनुसार  राज्य  क्षेत्र  के

 अन्तगंत  सातवों  पंचवर्षोय  योजना  के  दौरान  मध्य  प्रदेश  में  75  !  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  स्थापित  करते
 का  लक्य  था  लेकिन  657  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  स्था।पत  किए  गए  ।

 प्राथमिक  स्वास्थ्य  केस््द्रों  के  लिए  धनराशि  राज्य  क्षेत्र  बजट  तथा  न्यूनतम  आवश्यकता

 कार्य  क्रम  के  अम्तगंत  राज्यों  को  योजना  आयोगद्वारासोधे  ही  रिलीज  की  जातो  जो  उन्हें  खोलने  के

 लिए  उत्तरदायो  हैं  ।  5

 रेलगाड़ियों  में  चोरो

 ]

 2766.  थी  शाम  विलास  पासवान  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  ;
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 चलतो  रेलबाड़ियों  में  बंष  1990  को  तुलना  मे  वर्ष  199]  के  अन्त  तक  कितने  प्रतिशत

 बिक  चोरियां  ओर

 इन  घटनाओं  को  रोकने  हेतु  सरकार  द्वारा  क्या  उपाय  किए  बए  हैं  ?
 '
 हेले  सम्भालय  में  राज्य  मह्लिकाज  :  वर्ष  1990  की  तुलना  में  वर्ष  1991

 में  चलती  गाड़ियों  में  चोरी/उठाईगीरी  में  1.73  प्रतिशत  को  मामृलो  बृद्धि  हुई

 रेल  सम्पत्ति  की  चोरी  और  उठाईबोरो  को  रोकथाम  के  लिए  निम्नलिखित  मिवारक

 उद्ाय  किए  जा  रहे  हैं  :-

 1.  बहुमल्य  ओर  महत्वपूर्ण  परेषणों  को  से  जाने  काली  भराड़ियों  का  यथा  सम्भव  मांग  रक्षण  ।

 2.  या्डों
 थोर  अन्य  भेद्य  क्षेत्रों/खंडों  में  गश्त  तेज  करना  ।

 8.  काल  किलमों  में  सद्दे  जिनको  चोरी  आदि  होने  की  सम्भावना  रहतो  के  स््टाक  का

 जायजा  सेने  के  लिए  अन्तबंदल  स्थलों  पर  संयुक्त  जांच  ।

 4.  प्रेंच्  खंडों  मे ंयथा  सम्भव  रेलवे  बल  की  सशस्त्र  टुकड़ियां  तेनात/नियुक्त  करना  । घ  11  7  नर  धि  .

 5,  अपराक्षियों  को  पकड़ने  को  दृष्टि  अपराध  आसूचना  एकत्र  करने  के  लिए  सादे  कपड़े  में

 रेलवे  सुरक्षा  बल  के  कर्मी  भी  तंनात  किए  जाते

 6.  चे्ष  क्षेत्रों  मे ंगश्त  के  लिए  उपलब्धता  के  अनुसार  कुत्ता  दस्ते  तेनाव  किए  जाते  हैं  ।

 7.  चुद्राई  ग्रई  सम्पत्ति  के  अपराधियों  तथा  प्रापकों  को  पकड़ने  के  लिए  विभिन्न  स्तरों  पर  रेलवे

 सुरक्षा  राजकोय  रेसवे  पुलिस  ओर  स्थानीय  पुलिस  के  बीच  निकट  सम्पकं  बनाए  रखा
 थाता

 धोौषधि  नियंश्रज  संगठनों  को  सुधुड़  बनाना

 2267,  भरी  राजेश  कुमार  :

 क्या  श्वास्थ्य  धशौर  परिवार  कहयान  मंत्री  यह  बताने  को  छुपा  करंगे  कि  :

 सरकार  से  ओषधि  उद्योग  के  त्वरित  बस्तार  को  देखते  हुए  राष्ट्रीय  स्तर  पर  कार्यरत
 शोषधि  मियत्रण  संगठनों  को  सुदढ़  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  ओर

 शोषधि  क्या  ओषधि  ओर  प्रसाधन  सामग्री  अधिनियम  के  अन्तर्गत  केन्द्रीय  प्रयोगशाला  कलकत्ता
 ओर  सेंट्रल  इण्डियन  फार्माकोपिया  माजियाबद  को  सह  यक  प्रयोगशालाशों  के  रुप  में
 सुसण्यित  करने  के  लिए  कोई  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 ह

 स्थास्थ्य  प्लोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  र/क्ष्य  मंत्री  डो०  के०  :
 शरकार  ने  पोत  पततों  में  केन्द्रीय  ओोषध  नियंत्रण  संगठन  को  सुदृढ़  करने

 तथा  जांच  प्रयोगशाओं  के  लिए  एक  विस्तृत  प्रस्ताव  तेयार  किया
 हु

 :
 हां  ।
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 भारतीय  लाश  निभम  का  अंक्दान

 2268.  थ्री  जे०  चोक््का  राव  :

 क्या  खाश्त  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  खाद्य  निगम  अपने  खांधान्नों  के  व्यापार  से  केन्द्रीय  सरकार  के  सामान्य

 राजस्व  में  अंशदान  कर  रहा  ओोर

 यदि  तो  ऊपरो  प्रभारों  सहित  चावल  ओर  भेहूं  की  प्रति  क्विटल  नि्मंम  दरों  का

 ब्यौरा  भर  व  मान  खरीद  को  स्थिति  क्या  है  ?

 खाश  मंह्ालय  के  राज्य  मंत्रो  तरुण  :

 भारतीय  लाद्य  निमम  द्वारा  वतंमान  रबो  विषणन  1991-92  |-92  के  दोरान  77.52

 शाख  मीटरी  टन  गेहूं  की  वसूली  कर  लो  गई  है  ।  केन्द्रीय  पूख  के  लिए  वर्तमान  खरोफ  विपणन

 1991-92  के  दोरान  4  मार्च  1992  तक  86.99  लाख  मीटरो  टन  चावल  के  हिसाब  से  धान

 की  वसूली  कर  लो  गई  सार्वजनिक  वितरण  प्रभाली  के  लिए  28  1991  से

 प्रभावों  भेहूं  का  केन्द्रोय  निर्गंम  मुश्य  खाद्य  निगम  के  गोदामों  280  ०  प्रति  क्विटल  है
 जोर  साधा  बढ़िया  ओर  उत्तम  किस्मों  के  चावल  का  केन्द्रीय  नि  म  मूल्य  3  /  7.00,  437.00

 ओर  458.00  रुपये  प्रति  क्विटल  1991-92  के  दोरान  विभिन्न  प्रद्वार  के  प्रति  क्विटल  प्रासंगिक

 प्रभार  निम्नानुसार

 बसुलो  संबंधों  प्रासंधिक  प्रभार  हपये

 गेहूं  55.81

 जायल  23.73

 धान  44.79

 वितरण  लायत  82.98

 बफर  स्टाक  रखने  को  लात  81.38

 शोलल  पेयों  में  थो०  थो०  धो ०  का  प्रयोग

 2269.  भो  वाऊ  दरथाल  जोशी  :

 क्या  स्वास्थ्य  शोर  परिथार  कश्यांज  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  आरेंज  ओर  सिम्का  ज॑से  शोतल  पेयों  को  उनमें  ब्रोमीनयूकत  बनस्पति  तेल
 मिलाकर  बेचा  जा  रहा

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  क्या  उपचारात्मक  कायंवाही  कर  रही  और

 उपभोक्ताओं  को  ऐसे  छलकपट  से  बचाने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  करने  का  बिचार  है  ?
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 स्वास्थ्य  भोर  परियार  कल्याण  बंलालय  में  राज्य  बंलो  डी०  के०  तारादेबो

 से  खाद्य  अपमिश्रण  मिवारण  नियमों  तथा  फल  उत्पाद  1955
 अम्तमंस  मद  पेयों  में  ब्रोमिनेटेड  बनस्पति  तेल  का  प्रयोग  अनुमत्य  नहों  नमूने  नियमित  रूप  से  उठा

 जाते  हैं  तथा  आवश्यक  क़ारंवाई  को  जातो  पिछले  दो  वर्षों  के होरान  फल  उत्पाद  आदेश  के  तहत

 एकत्र  किए  यए  नमूनों  में  स ेकिसी  में  भो  श्वोमिनेटेड  बनस्पति  तेल  नहीं  पाया

 रेलगा़ियों  में  लास-पदायों  को  कोमतें

 2270,  शो  नोतोक्ष  कुमार  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  अताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 हाल हो  में  रेलों  में  बिक्रो  किए  जाने  वाले  लाश  पदार्थों  तथा  ठंडे  पेथों  को  कामतों  में  हुई

 बृड्धि  के  कारण  क्या

 (@)  पिछले  एक  वर्ष  के  दोरान  रेसों  के  खान-पान  प्रबंधन  विभाग  को  हुए  घाटे  अबया  थाभ  का
 ब्यौरा  क्या  और

 इस  थाटे  को  समाप्त  करने  हेतु  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मह्लिकाश  :  सामग्री  को  लायत  को  देखते  हुए
 1992  में  चाय/कॉफी,  भोजन  तथा  नाश्ते  को  कीमतों  में  बुद्धि  को  गई  वी  ।

 1990.01  के  दोराम  रेलों  के  खान-पान  विभागों  को  107.67  लाख  शपये का  लाथ
 हुआ

 प्रश्न  नहों  चू़ृता  ।

 केरल  में  मारतीय  प्रयन्य  संस्थान

 ]  -

 2271.  के०  थो ०  थामस  :
 ह

 क्या  मातव  संसाधन  विकास  मन्त्री  यह  बताने  को  कुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  सरकार  ने  केस्ट्रीय  सरकार  से  केरल  में  भारतीय  प्रवन्ध  संस्थान  स्थापित
 करने  का  अनु  रोध  किया

 यदि  तो  तत्सम्बस्धी  ब्योरा  क्या  है  और  इस  भारतीय  प्रवन्ध  संक््यात  में  किन-फिन
 विययों  को  पढ़ाये  जाने  का  विचार  और

 इस  सम्बन्ध  में  केसद्रीय  शरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 सानव  संसाजथन  विकास  भंत्री  शलुग  :  और  केरल  शरकार  राज्य
 मे  राज्य  में  एक  भारतीय  प्रयन्ध  संस्थान  की  स्थापना  का  उन  विशिष्टताओं  को  विकसित  कि

 जाने  की  प्रवृत्ति  से  किया  है  जो  ब्रामीण  स्वास्थ्य  मस्त्थ  शभु  उचचोर
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 क्थ-रोजगार  आदि  सहित  ग्रामीण  और  गैर-सम्मिलित  क्षेत्रों  की  आवश्यकताओं  को  पुरा
 करते

 राज्य  सरकार  को  यह  सूचित  कर  दिया  गया  है  कि  केस्त्रीय  सरकार  विक्तोप  अक्कों:के

 क्तरण  आठवीं  योजना  के  नया  भारतोय  प्रबन्ध  संस्थान  स्थापित  करने  की  सिक्रति  में  नारिकैत
 राज्य  सरकार  की  वित्तीय  सहभावषिता  की  सोमा  और  किस  प्रकार  निर्धचियां  ०कर  को

 इससे  अवगत  कराया  जाए  ताकि  केन्द्रीय  योगदान  की  सम्भावना  की  जांच  की  जा  सके  |

 बनरोपण  हेतु  दो  गई  घनराक्षि  का  उपयोग

 2272.  श्री  बतातञ्रय  अंडाक

 शो  हमन््मा  जोशी  :

 थी  चेवत  पो०  एस०  चौहान  :

 क्या  पर्यावरण  धोर  वन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्र  सरकार  राश्ष्यों  तथा  केम्द्र  शासित  प्रदेशों  को  वनरोपण  के  लिए  दी  बाते  बालो
 धनराशि  के  उपयोग  पर  निगरानी  रखती

 ह  ा

 यदि  तो  वर्ष  1991  का  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  कया

 कितने  ऐसे  भामले  सरकार  की  जानकारी  में  आए  हैं  जिनमें  इस  धनराशि  का  दुश्पवोष
 ओर

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कारंवाई  को  गई  है  ?

 पर्यावरण  शोर  बस  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कमल  :  और
 राज्य  सरकारें  क्षेत्रीयस  तर  पर  बनोकरण  ओर  वृक्षारोपण  कार्यकलापों  की  शेनघोशा  फेरेती  है  ।
 की  ओर  से  पर्यावरण  और  बन  मंत्रालय  तथा  आयोजना  ओर  कार्य  कृम  कार्यास्थयन  मंभालय  उपलब्धियों
 को  अनुवोक्षा  करते  कार्यनिष्पादन  में  सुधार  लाने  को  बुष्टि  से  राज्य  सरकारों  को  अनुवील्ा  कार्य
 तंभ  को  सुदृढ़  करने  तथा  बनोकरण  ओर  वक्षारोपण  कार्यकलापों  का  स्थितियार  ब्यौरे  तरਂ  हछाश्दे
 थर  इस  जानकारी  को  जन-प्रतिनिधियों  तथा  जनसाधारण  तक  पहुंचाने  की  छूलाह दी  ज़ई
 बर्ष  के  दोरान  किए  गए  वास्तविक  वृक्षारोपण  कार्य  की  तमूना  जांच  की  जा  रही  है  ।

 और  राज्य  सरकारों  से  सूचना  एकत्र  को  जा  रही  है  और  सदन  के  पटल  कर

 बस्तुत  को  जाएगी  ।

 हाथड़ा  स्थित  रेखयातो  निधास

 2273.  भी  सत्यभोपाल मिथ

 क्या  रेल  मस्ती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  क्या  सरकार  ने  हावड़ा  के  रेलयाजी  निवास  को  वेचने/पट्टे  पर  देने  का  निर्जव  लिया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  और  तसंशभ्वन्ती ब्यौरा  क्या  और
 '  '"

 3३  ४0०३  ४९
 |

 तो उक्त बारी निवाप्त का सुदुचित डबग्रोग करने के जिर पा पका जब वन चनन चनिनननिकनलनाजन
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 बए  या  उठाने  का  विचार  है  ताकि  यात्रियों  को  सुविधा  मिल  सके  ?

 रेल  सम्भालय  में  राज्य  मम्क्री  मल्लिकाजु  :  जो  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 केवल  सदाशयी  यात्रियों  को  ही  रेल  यात्री  निवास का  उपयोग  करने  को  अनुमति  ऐसे
 श्षात्रियों  को  दो  जाने  वालो  सेवाओं  पर  सतत  मिधरानों  रखी  जाती  है  और  इसमें  सुधार  लाने  कै  लिए
 शावश्यक  उपाय  किए  जाते  यह  एक  चाल  ओर  सतत  प्रक्षिया  है  ।

 उड़ोसा  जाने  बालो  गाड़ियों  में  सुविधाएं

 2274.  डा०  कार्तिकेश्थर पाह्ष  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  जाने  थाली  भाड़ियों  में  तोशांचभ  एक्सप्रेस  तथा  उत्कल  एक्सप्रेस
 में  वाभ्ी  सुविधाओं  में  सुधार  किए  जाने  को  आवश्यकता

 क्या  इन  गाड़ियों  में  जो भोजन  दिया  जाता  है  उसकी  गुणवत्ता  ठोक  नहीं  होती  भौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाए  जाने  का  विचार  है  ?

 रेस  सम्भालय  में  राज्य  मंत्री  सल्लिकाजं  :  उड़ीसा  को  थाने  वाली  गाड़ियों
 शह्ित  सभो  गाड़ियों  में  मौजूदा  मानदण्छों  के  अनृश्वार  धुविध्याओं  को  व्यवस्था  को  गई

 कुछ  शिकायतें  मिलो

 खान-पान  सेवाओं  में  सुधार  करना  एक  सतत  प्रक्रिया  उठाए  बए/उठाए  जाने  वाले
 क्द्षसों  में  मानक  क्ये  माल  ओर  आधुनिक  रसोईघर  उपकरणों  का  उपयोग  खान-पान
 बारियों  को  प्रशिक्षण  बार-बार  निरोक्षण  आदि  शामिल

 खड़पगपु  र-आुर्दा  रोड  रेलमार्ष

 2276.  ढा०  कार्तिकेश्वर  पान्न  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बतामे  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 (5)  क्या  खड़गपुर-खुर्दा  रोड  रेसमायं  के  विद्युतीकरण  की  कोई  योजना

 पदि  तो  इस  परियोजना  का  इसको  अनुमानित  लागत  तथा  इस  हंबंध  में  अब
 ...  तक  हुई  प्रवति  का  अ्थोरा  क्या  ओर

 बदि
 तो

 इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 रोल  मंभालय
 में

 राज्य  भ्रंद्षो  मल्लिका  :  से
 शड़गपुर-बालतेर जिसका  एक  भाग  खड़गपुर-शोरधा  रोड  खंड  भी  के  विद्युतीक रण  के  लिए  लागत  एवं  व्यावहारिकता

 स्वक्षण  ते  सम्बन्धित  प्रस्ताव  को  1992-93  के  रेश  बजट  में  शासिल  किया  बना  है  ताकि  इस  कार्य  की
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 हल्७७७७७८ेएशशनशशशणशशशशणा जय

 अर्थे-क्षमता  का  पता  लगावा  जा  इस  संबंध  में  अस्तिम  अध्यक्षन  के
 शंसाधनों  की  उपलब्धता  ओर  उच्च  घनत्व  वाले  अन्य  मार्गों  क ेविद्ुतीकरण  को  तुलनात्मक
 ताथों  पर  मिरभ्न॑र  करेगा  ।

 सुरक्षा  लिथिਂ  से  उड़ोसा  के  लिए  धन  का  प्राबंटन  4

 2276.  छा०  कार्तिकेश्वर  पात्र  :

 क्या  रेल  मंत्री  वह  बताने  को  छुपा  करेंगे  कि  :

 सातवीं  योजनावध्ति  के  दोरान  उड़ोसा  को  रेलवे  सुरक्षा  कायं  निधि  से  कितनी  राक्षि  दी

 बई

 उसमें  से  अब  तक  कितनों  धनराशि  लर्ज  को  बई  ओर

 इस  धन  सके  जिस  योजनाओं  को  शुरू  किया  भया  उनके  नाम  क्या  हैं  ?

 रेस  मंज्ञालय  में  राज्य  मंत्रो  भल्लिकाजु  :  ओर  रेल  संरक्षा  निर्माण  कार्य
 निष्िि  से  राज्य  सरकारों  को  उनके  महालेखाकारों  के  माध्यम  से  प्रतिपूर्ति  के  दावे  प्रस्तुत  करने  पर

 राशि  दी  जाती  सातवों  पंचयर्थीय  वोजना  अवधि  के  दोरान  उड़ीसा  को  कोई  धनराशि  नहीं  दो

 बई

 हसका  संबंध  उड़ोसा  राज्य  सरकार  से  है  ।

 थाण  साहित्य  के  लिए  राष्ट्रीय  केसा  ऊ

 2277.  डा०  कार्तिकेइबर  पात्र  :

 क्या  लानव  संसाधत  विकास  मस्तरो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  बाल  साहित्य  के  लिए  राष्ट्रीय  केन्द्र  को  स्थापना  करने  का  प्रस्ताव

 यदि  हां  तो  तस्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  तथा  इसे  कब  तक  स्थापित  क्रिए  जाने  की  संभावना

 भोर

 यदि  तो  हसके  क्या  कारण  हैं  ?

 सानव  संसाथम  विकांस  मंत्रों  धजु न

 जहां  तक  सम्भव  हो  एक  स्थान  पर  आस  साहिस्य  के  शीघ्र  तथा  संतुलित  बिकास  की

 प्रोन्नति  से  सम्बद्ध  स्वदेशो  तथा  विदेशी  विशेषज्ञता  ओर  जानकारी  को  अथा  सम्भव  एक

 ही  स्थान  पर  तथा  बाल  साहित्य  में  रुचि  रखने  वाले  अन्य  व्यक्तियों

 को  उपलब्ध  कराना  हो  राष्ट्रीय  बाल  साहित्य  केला  को  स्थापना  का  प्रमुख  उद्देश्य  हे  ।

 राष्ट्रीय  बाल  शाहित्य  केन्द्र  स्वापित  करने  को  जिम्मेबारी  राष्ट्रीय  पुस्तक  भारत  को  ऱ्

 सौंपी गई है जो एक परियोजना तेयार कर रहे स्यास हारा ब्योरे तेयार कर लिए थाने के बाद हो इस केला को स्थापित करने में सबने वासे संभावित सजय की जानकारी मिल सकती प्रश्न नहों
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 दिल्ली  में  छिलकों  को  कमो

 ]
 2278.  भरी  बो०  एल०  क्षर्भा  प्रेण  :

 डा०  लक्ष्मोनारायण  पांडेय  :

 ओो  झूलचत्द कर्मा  :

 क्या  सानव  संसाथन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  दिल्लो में  विभिन्म  स्कूलों में  शिखकों  की  कमी

 यदि  तो  तत्संबंधी  थोतवार  और  श्रेणीवार  ब्योरा  क्या  ओर

 सरकार  ने  शिक्षकों  को  भर्ती  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  हैं  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  श्लु  न  :  से  विवरण  संलस्न  है  ।

 विवरण

 ..  दिल्ली  प्रशासन  तथा  अम्य  प्रमुख  स्थानीय  निकायों  हारा  भेजो  गई  सूचना  के  अनुसार  स्थिति
 नीचे  दी  गई  है  :--

 दिल्लो  प्रक्नासन

 स््थान-वार  ओर  श्रेणीवार  रिक्तियों  की  संस्या  नीचे  दो  बवई  है
 मेक» ७७५३५

 जिले  का  नाम  प्रधानाचाय  उपन्यधानायाय  पी०जो०टो०  टो०  जोौ०टो«  एल०  टो०  विविध
 श्रेणी

 पश्चिम  18  27  128  169  206  163

 दक्षिय  6  56  139  १5  94

 पूर्व  4  27  129  9॥  iy!  137

 मध्य  04  1]  10  83  14  60

 उत्तर  96  15  188  418  158  215

 १9  86  476  1250  560  669

 दिल्लो  प्रशासन  के  अन्तर्गत  शिक्षकों  की  संज्या  खनभग  32,000  है,जिसमें  से  3,120  पद  रिक्त
 दिल्ली  प्रशासन  ने  सूचित  किया  है  कि  प्रधानायायों  के  पद  की  डी०  पी०  सी०  पहले ही  थायोजित

 कर  सी  मई  प्रधानाया्ो ंके  पदों  की  सीश्षी  भर्ती  के  कोटे  को  भरने  के  लिए  शंव  शोक  सेवा  आवोग

 को  मांव  पत्ष  भेजा  गया  है  और  संघ  लोक  सेया  आवयोद ने  28  उम्मीदवारों की  सिफारिश की  है  ।
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 इसके  अतिरिक्त  एम०  सी०  डो०  के  प्राथमिक  शिक्षकों  में  से  1000  शिक्षकों  को  पदोन्नत  किया  गया

 एम०  सी०  ढी०  को  उन्हें  तत्काल  कार्यमुक्त  करने  के  लिए  कहा  गया  473  टी०  जी०  ढी०|
 भाषा  शिक्षक  विभिन्न  जिलों  को  भेजे  मए  शेष  पद  अब  विज्ञापित  किए  गए  ,
 दिल्ली  मगर  निधस

 दि०  न०  नि०  के  अन्तगत  स्थानवार  प्राथमिक  स्कूल  शिक्षकों  के  रिक्त  पदों  की  संसुया  नीचे  दी  हा
 चई  है  :-.

 नजफगढ़  55

 साऊथ  58

 शाहदरा  नाथे  43

 शाहदरा  साऊथ  37

 नई  दिल्लो  07

 200

 संबोत  कला  शारोरिक  शिक्षक  आदि  के  कोई  पद  रिक्त  नहीं  पड़े

 कर्मचारी  चयन  आयोग  ने  कुल  में  लगभय  शिक्षक  शिक्षकों  का  एक  पैनल  भेजा

 जिनमें  स ेलगभव  ae feo भम०नि० के  शिक्षकों  ने  नियक्ति  स्वीकार  की  है  और  उन्हें  विभिश्न  स्कूलों  में  तैनात  ४

 किया गया दि० न० नि० के अम्तगंत कुल लगभग शिक्षक हैं जिनमें से केबल 200 प रिक्त पड़े लई दिल्ली मगरपालिका न० दि० भम०नि० के अम्तर्मंत केवल प्रशिक्षित सवातक शिक्ष क के पह हि पड़े जिसके लिए रोजयार कार्यालय द्वारा भेजे गए उम्मोदवारों के नाम अब न० दि० न० लि को प्राप्त हो चुके ढेंढों में स्कूल जलाना 2279. थो थो० एल० धार्मा प्रेस : हा० लक्ष्मीमारायण पांडेय : लो फूलचन्द धर्मा : क्या सानव संक्षाथन विकास मंत्री यह बताने को कृपा करेंगे कि : कया दिल्ली प्रशासन अभी भी अनेक स्कूल टेन्ट में चला रहा यदि तो | ;992 को स्थिति के अनुसार दिल्लो प्रशासन ओर दिल्ली नयर बिनम द्वारा ऐसे छुल कितने चलाए था रहे हैं ओर ये कहां-कहां स्थित ओर 204
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 ब्ष  1992.93  के  दोरान  उक्त  स्कूलों  के  लिए  पक्के  भवन  बनाते  हेतु  सरकार  ने  क्या

 बोजनाएं  तेयार  को  हैं  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रों  झजु  न  :  से  विवरण  संलरन

 विवरण

 दिल्लो  प्रशासन  ओर  दिल्सो  नगर  निमम  द्वारा  भेजो  मई  सूचना  के  अनुसार  उनके  हारा

 तम्युओं  में  चलाए  था  रहे  स्कूलों  की  स्वानवार  संद्या  नीचे  दो  मई  है  :-.

 बिशलो  प्रशासन
 उत्तर जिला  पक  जिला  +नम  ७५  प  नमक  ७  दक्षिणयजिला  सध्यजिला  दि

 उत्तर  जिला  पूर्व  जिला  पश्चिम  जिला  दक्षिण  जिला  सध्य  जिला  कल
 न्सम-+->->नकननम»»मथ

 07  22  09  06  TA  44
 भवन और वे जो निर्माण के लिए  प्रस्ताबित  हैं को संख्या बोचें  4

 क्षेत्रवार  निर्माणाधोन  भवन  ओर  वे  जो  निर्माण  के  लिए  प्रस्तावित  हैं  की  संख्या  बोदें  दी

 बई  है  :--
 05

 भमिलिधीन  पूर्व  जिला  उत्तरजिला  मध्य  जिला  दक्षिणजिला  पश्चिम  जिला  कुल

 0०0  4  कप
 ः

 02  रहे
 कु

 को

 ब्स्तावित  ard  05  08  39

 दिल्लों भजर सिगम क्षेत्र/स्थान तस्पुओं में चल रहे स्कूलों को संस्था बाहु० गाजे 9 2 सिविल लाहम्स 4 ६ । करोलबान 4० पश्चिम 9 5, सदर पहाड़मंज 2 6... नई दिल्लो ५ दक्षिण 8, नजफवढ़ 9. शाह० साउथ 6 उत्तर-पश्चिम ) 9 डुम 6
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 उनके  स्कूलों  के  पक्के  भवनों  के  निर्माण  के  लिए  दिहली  प्रशासन  ने  17  करोड़  को  राशि  प्रदत्त
 को  जबकि  एम०  सी०  डो०  ने  !  992-93  के  लिए  16  करोड़  रुपये  प्रदत्त  किए

 रेल  लाइनों  का  विशुतोकरण

 2280.  भी  थो०  एल ०  शर्मा  प्रेम  :

 क्या  रेल  मस्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 1991-92  में  विभिम्न  रेल  मार्भों  के  विजद्यतीकरण  के  परियोजना-वार  लक्ष्य  क्या
 रित  किये  मये  थ  ओर  उनकी  कया  उपलब्धियां  और

 इस  परियोजना  के  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  न  होने  का अगर  कोई  कारण  है  तो  वह  कया  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  सन्तो  सह्लिकाश  :  1991-92  के  दोरान
 करण  के  लिए  निर्धारित  लक्ष्य  ओर  अब  तक  की  गई  प्रवति  का  परिक्षोजना-वार  ब्यौरा  नीचे  दिया
 गया  है  :---

 खंड  का  नाम  लक्ष्य  पहले  हो  भ्रलित

 ः

 मार्थय  कि०  मी ०  कि०

 1...  हर्दा-भुसावल  285  235

 का  भाग  )

 2.  बोलाई-भोपाल  105  64

 का

 3.  भ्ंारा  रोड-नागपुर  64  64

 का  भाग )

 4...  सेलमरनरोढ  68  --

 का  भाग )

 6«  मुलानू  र-बेंगलूरू  17  47

 का

 6.  काजोपेट-आलेर  62  18

 का

 १.  दिवा-पनवेल  24  है  24

 जोड़  675  452
 ७७.  >>  साधना  मनन

 शेष  223  माने  कि०  भी ०  को  9?  तक  पूरा  कर  लिये  जाने  को  सम्भावना  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उछ्ता

 |
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 :  भौषढ़  सहौक्षभ  का  विस्तार

 2281.  थो  रामपाल  सिह  ।

 क्या  रेल  मन्त्र  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर-पूर्ष  रेलवे  के  नोगढ़  स्टेशन  के  विस्तार  और  सोन्दर्यकरण  के  लिए  कोई
 वोजना  !

 बदि  तो  सत्संबंधी ब्योरा  क्या  ओर

 इस  काये  के  कब  तक  पूरा  होने  को  सम्भावना  है  ?

 रेल  मम्जालय  में  राज्य  मस्त्रो  सह्लिकाल  :  जी  नहीं  ।

 भोर  प्रश्न  नहीं

 ढोन्सर  के  उपचार  हेतु  धायुव बिक  होवथि

 2982.  श्री  भुवभ  अमा

 क्या  स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कश्याज  भम्भी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कंन्सर  के  उपचार  हेतु  किसो  आयुर्वेदिक  ओषधि  का  विकास  किया  भया

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 क्या  सरकार  का  विचार  सामास्य  जनता  को  लाभाग्थित  करने  हेतु  उस  ओौषधि  को
 प्रभावोत्पादकता  का  परीक्षण  करने  का  है  !;

 स्वास्थ्य  भौर  परिवार  कल्याण  मन््जालय  में  राज्य  मंत्रो  डो०  के०  तारा  देवी
 :  से  आयुर्वेदिक  चिकित्सक  कसर  के  उपचार  में  विभिम्त  आयुर्वविक्ष  मिथणों  का

 इस्तेमाल  कर  रहे  केन्द्रीय  आयुर्वेद  ओर  सिद्ध  अनुसंधान  परिषद  ने  कुछ  अध्ययन  किए  हैं  और

 कुछ  एकल  ओवधों  का  एकस्वाधिकार  दिया  है  तथा  राष्ट्रीय  अनुसंधान  विकास  मिमम  को  उनके
 वाणिज्यिक  उपयोग  करने  का  कार्य  सौंपा  वक्षपि  ऐसे  भी  मामले  हुए  हैं  जहां  आराम  मिला  है  फिर
 भो  किसो  विशेष  प्रकार  के  केसर  के  इलाज  में  किसी  खास  आयुर्वेदिक  मिश्रण  की  प्रभावकारिता  के  बारे
 में  कोई  निण्क्थ  नहीं  निकाला  जा

 राजाओ  राष्ट्रीय  ध्रभयारण्व  देहरादून

 [  धमुबाद  ]

 2283.  थी  भवन  चला  खन््ड्री  :

 क्या  पर्यावरण  छोर  बन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  ने  राबाजो  राष्ट्रीय  देहरावून  में  व  वश्यणीयों  के  संरक्षण  हेतु  क्या
 कृरभ

 ह्क्षा
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 (@)  क्या  विश्व  बेंक  ने  इस  अभयारण्य  के  विकास  में  सहायता  देने  की  पेशकश  की

 (१)  यदि  तो  तश्संबंधी  ब्यौरा  क्या  ओर

 इस  संबंध  में  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  है  ?

 पर्यावरण  झोर  बन  मंत्रालय  के  राक्ष्य  मंत्रो  कमल  :  राजाजी  उच्ान

 की  सुरक्षा  के  लिए  सरकार  द्वारा  उठाए  गए  कदमों  में  निम्नलिखित  शामिल  --

 (1)  उद्यार्नों  ओर  अभयारध्यों
 के  विकास  के  लिए  सहायताਂ  नामक  केख्ट्रोव

 प्रायोजित  स्कीम  के  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  इस  राष्ट्रीय  उद्चान  में  थोरी-छिपे
 शिकार  को  रोकने  ओर  अग्नि  सुरक्षा  उपायों  सहित  सुरक्षा  अबसंरक्षना  को  मजबूत
 बनाने  के  लिए  सहायता  प्रदान  की  गई

 (2)  इस  उच्चान  में  पाई  जाने  वालो  हाथो  ओर  भालू  जेश्ो  वत्यजोवों  की  अनेक
 परिसंकटमथ  वन््यजीव  1972  को  ओर

 के  में  शामिल  हैं  ओर  इसलिए  इन्हें  कानून  के  अन्तगंत  अधिकतम

 संरक्षण  मिलता  उक्त  अधिनियम  के  तहत  बन्यजोबों  को  सभी  प्रजातियों  का  शिकार
 निषिद्ध

 (3)  उच्चान  में  नाजुक  क्षेत्रों  मे ंबश्त  लगाई  जाती  हैं  ओर  महत्वपूर्ण  प्रवेश  स्थलों  पर

 पोस्ट  बनाए  गए  हैं  ।

 (a)  नहीं  ।

 और  प्रश्म  नहीं

 सामोण  लेल-कृद  कैसा

 2284.  श्रीमती  शीला  गोतस  :

 थो  राजेद्  कुमार  :

 थी  तेजनाराबण  सिह  :

 क्या  मानव  संसाथन  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 विधिन्न  राज्यों  में  जिलेबार  कितने  ग्रामोण  खेल-कूद  केन्द्र  हैं

 प्रत्येक  ग्रामीण  छोल-कूद  केन्द्र
 के

 अन्तयंत  कितनी  प्राम  पंचायतें  तथा  आवादो  थाती

 थोर

 खेल-कूद  प्रतिभा  छात्रवृत्ति  योजनाਂ  के  अन्ययंत  लिसेकर  दो  मई  छाक्वृत्तियों

 का  ध्योरा  क्या  है  ?

 सासथ  संसाथन  विकास  भंत्रालय  कार्य  होर  खेल  कृत  विभाग  तथा  महिला  शोर  बाल

 विकास  में  राज्य  मन्त्रो  समता  :  से  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है

 लोर  बयासमय  सभा  पटल  पर  रख  दी



 बसानो  जिकित्सा  पद्धति  के  चिकित्सक

 2238.  शोमतों  झोला  गोतम  :

 क्या  स्थास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे  कि  :

 यूनानी  चिकित्सा  ब्रणालों  के  अम्तबंत  बत  तीन  ब्यों  के  दौरान  कितने  स्तातकोत्तर

 चिकित्सकों  ने  डिग्रियां  प्राप्त  की  और  उनका  महाविद्यालयवार  एवं  ब्षबार  ब्यौरा  क्या  भौर

 इस  पद्धति  के  अन्तबंत  उपरोक्त  अवधि  के  दोरान  स्तातक  चिकिक्तकों  की  महाविधालय
 बार  एवं  संख्या  कितनो-कितनी  रही  ?

 स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  डो०  के०  तारादेबो  :
 ओर  विवरण  1  संलण्त  हैं  ।

 बये  1986-87,  6-87,  1988  7-88  और  1988-89  के  दोरान  यूनानी  चिढ्रित्सा  पद्धति  में

 अहुंता-प्राप्त  स्नातकोत्तर  डाक्टरों  को  बर्षबार  ओर  कालेजवार  संख्या

 20  1913  खिल्िस  उतर

 हे
 ऋम  संख्या  कालेज  का  स्मातकोत्तर  थहूँता  प्राप्त  डाक्टरों

 की  संख्या
 1986-87,  7,  1987-88  1988-89 9

 ा
 ढ

 2  3  4  हर

 सरकारो  निजामिया  तिब्विया  +  2  ९

 ae :--  बजमल  खां  तिडिबया  अलीगढ़  we 1986-87, 1987-88 ओर 1988-89 के दोरान यूनानी  2  ऋम संख्या

 मुस्लिम  ्लोनढ़

 नोट  :---
 -  च»  शूम्य

 +.  ++  सूचना  अप्राब्स

 बविषरणना

 बर्ष  6-87,  ओर  के  दोरान  यूनानी  चिकिश्सा  पद्चति  के

 अहूँता  प्राप्त  स्नातक  डाक्टरों  को  ब्यंबार  शोर  कासेजवा र  संख्या
 किक

 क्रम  संख्या  कालेज  का  नाम  डिग्री  पाट्यक्रम  अहताप्राष्त  डाक्टरों  की
 संख्या

 68  9

 किनननमभननाााा राव बका अमन मामा ५3.3 ओदसओतंओओ आओ न्प गरक 3 4 ड ख़रकारो निजामिया तिड्यिया 56 5 44 209
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 2  3  4  5

 2.  डा०  अब्दुल  हक  यूनानों  मेडिकल  कालेज

 एवं  पार्क

 20
 30  ES

 8.  सरकारी  तिड्विया

 24  न  न

 4.  सरकारी  यूनानी  मेडिकल

 60089  7  10  6

 5.  सेफियां  हमीदिया  यूनानी  तिब्बिया
 गणपति  ब्

 23  22  24

 6.  अंजुमन  खरोझरुस  इस्लाम  तिब्विया

 कालेज  एवं  अस्पताल  नामपाड़ा
 24  37  44

 है  सोहमेदिया  तिथ्यिया

 27  85  26

 8.  राजस्थान  तिथ्विया

 11/4696,  हम्वीपुरा  चोकौ

 रामचम  33  ने  न

 9.  राजपुताना  यूनानी  तिब्विया

 88  4  +

 10.  शुवेदिया  यूनानी
 क्षालोन  गेट

 2001  24  18  के

 11.  सरकारी  भारतोय  चि6किश्सा  पडति

 कालेज

 के  14  9

 19.  तकमीस-उत-तिड्षिवया

 हकीम  अब्दुल  अमोज

 झोबाई  ¢  कु  +

 18.  यूलानो  मेडिकल

 8  6  क



 20  1913  )  लिखित  उत्तर

 अनीपनगनरीननगनगगननन न  च
 1  2  8  4  5

 अरवाअयकथ

 14.  अजमल  खान  तिब्यिया  44

 असोगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय

 अलीषढ़

 15...  आयवेद  एवं  यूनानो  तिव्विया

 करोल

 नई  28

 16.  हमदरद  तिव्लिया

 हमदर्द  पो०  पृष्पा

 नई  29

 24  29

 a

 --  «०  अप्राष्त

 X  --  कोई  परीक्षा  नहीं  सी  कई  ।

 सोई  हुई  बस्तुशों  के  लिए  भुग्मावजा

 2286.  भोमतो  ज्ोला  भौतम  :

 भ्रो  राजेक्ष  कुमार  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताते  को  कपा  करेंगे  कि  ;

 (%)  पिछले  एक  वर्ष  में  मारतीय  रेल  ने  थोई  हुई/क्षतिप्रस्त  बकषतुओं  के  दाबों  पर  कितनी
 राशि

 इसो  अवधि  के  दोरान  जावारित  वस्तुओं  की  बिक्रो  से  कितनो  आय

 क्या  इन  वस्तुओं  के  खोने  या  शक्षतिप्रस्त  होने  के  लिए  उत्तरदायी  व्यक्तियों  के  संबंध  में
 कोई  जांच  को  गई

 यदि  तो  दाषों  व्यक्तियों  के  विदद्ध  कया  कार्यवादा  को  गई  बोर

 (8)  यदि  तो  उसके  क्या  ह  ?

 रेल  संज्ालय  में  राज्य  मम्थो  मल्लिका  :  कलडर  व,»  के  दौरान
 23.50  क्षरोड़  कपये  का  भुगतान  किया  गया  ।

 2.37  करोड़  रुपये  ।

 थी

 दोषी  पाएं  गए  कमंचारियों  के  विदृद्ध  कारेबाई  को  जाती  है  जिपम॑  यवा  से  हढाया

 -11
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 ती-ी ड  ल  न

 निम्न  ग्रेड  में  वेतन  वृद्धि  का  रोका  जाना  आदि  शामिल  हैं  ।

 (8)  प्रश्न  नहीं

 झलोगढ़  मस्लिस  विदधवविद्यालय  को  धनुदान

 228...  मोहस्मद  धलो  हज  रफ  फातमो  :

 क्या  सानथ  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  एक  ओर  होस्टल  का  निर्माण  करने  के  लिए  अलीगढ़  मुस्लिम
 विश्वविद्यालय  को  अनुदान  देने  का

 (a)  यदि  तो  सक्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 मझामव  संसाधन  विकास  संत्रो  प्रशुस  ओर  विश्वविद्यालय  अनुदान
 शायोग  हारा  भेजो  गई  सूचना  के  अनुसार  शत  वीं  पंचवर्धोय  योजना  के  दोरान  छात्रावास  के  निर्माण

 लिए  अब  तक  निम्नलिखित  अनुदान  अलोगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  को  आवंटित  किए  गए

 (i)  पुरुषों  ओर  महिलाओं  के  लिए  छात्रावास  न  140.00  लाख  २०

 (ii)  चिकिश्सा  छात्रों  के लिए  छात्रावास  न  100.00  लाख  रु०

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 कम्प्यूटर झिकआा  को  बढ़ाया  देना

 ]

 2288.  श्री  झार०  सुरेन्

 क्या  सानथ  संसाथन  जिकास  मम्त्री  कह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 pons  ४०ਂ  क्या  देश  में  कम्प्यूटर  शिक्षा  को  बढ़ावा  देने  के  संबंध  में  सरकार  द्वारा  नंठित  उच्चाधिकार
 प्राप्ठ  समिति  ने  अपनो  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  ढी

 तो समिति  ने  क्या-क्या  मुख्य  सिफारिशें  की  ओर

 इस  संबंध  में  सरकार  ने  क्या  कारंवाई  को  है  ?

 सानव  संसाथन  विकास  संत्री  क्त्रु  न  :

 समिति  द्वारा  को  गई  मुख्य  सिफारिलें  इस  प्रकार  है  :-..

 (i)  साफ़ट-वेयर  अनुप्रयोग  में  बाणिज्यिक  व्यवहायं  कम्पनियों  को  संवर्धित  करने  के  लिए
 अध्यापन  तथा  प्रशिक्षण  प्रतिष्ठानों  को  प्रोत्साहित  करना  चाहिए  तथा  संगणन  संकाय

 संगभकीकरण  ओर  प्रशिक्षण  प्रदान  करने  के  लिए  वाणिज्यिक  रूप  से  संचालित
 लपने-अपने  उच्चम  स्थापित  करने  के  लिए  भो  प्रोत्साहित  करना
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 (ii)  ओ>»  संक्यातों  जंसी  पांच  उन्नत  स्रंसूचना  पद्धति  के  संस्थानों  को  स्थापित  करने  के

 संसूचना  प्रोद्योगिको  के  लिए  शेक्षिक  संस्थानों  में  लमभम  15  विश्यमान  प्र
 केस्कों  को  स्तरोन््नत  और  लयभभ  100  विश्वविद्यालयों  तथा  अन्य  अध्यापन  के

 केम्द्रों  में  स्यूततम  संगबनक  संबंधी  सुविधाएं  मुहैया  कराने  के  तोन  ब्दों  को  अवधि
 के  लिए  लबभन  1,000  करोड़  रुपए  उपलब्ध  कराए  यहू  निवेश  लाभान्वितों

 तथा  से  पचि  वर्षों  में  बसूल  किया  जाए  ।

 (iii)  संगलक  सुविधाओं  में  निवेश  के  लिए  कर  लास  उपलब्ध  कराए  जाएं  जेशा  कि

 आर०  एस ०  डो०  व्यम  में  साय  है  ।

 एक  मंया  सो ०  ए०  ओर  अन्य  धाराओंके

 बारियों  के  लिए  विशेष  कार्यक्रम  आरम्भ  करना

 (₹)  एक  स्वायत्त  शो्ष  निकाय  बंठित  किया  जाना  चाहिए  जो  संभंगक  जमशंक्ति  के  विकास

 हेतु  मार्मदर्शी  रूपरेलाएं  निर्धारित  इस  शो  |निकाब  का  ंमणक-शिक्षा  में

 भानकों  की  सुरक्षा  के  लिए  संबणक-शिक्षा  हेतु  एक  प्रत्यायन  बोर्ड  होगा  चाहिए  ।

 एक  स्वायो  शोर्य  निकाय  मठित  किए  तक  एक  अस्तरिम  समिति  तल्काल

 बठित  को  जानो  चाहिए  ।

 (४४)  वन्य  स्थानीय  अबबा  एन०  आर०  आई०  सहभागिता  संगशक  जनशक्ति  के  विकास  के

 लिए  निजी  सहयोगी  कालेजों  को  प्रोत्साहित

 सभी  ओपचारिक  संमभक  शिक्षा  मानव  संसाधन  जिकास  मंत्रालय  के  अधिकार  क्षेत्र  में

 ही  होनी  चाहिए  ।

 (a)  शरकार  सिफारिशों  को  जांच्र  कर  रहो  है  ।

 दिश्लो  छोर  भवनेहवर  के  बोच  तेज  गति  बालो  रेलभाड़ो

 2289,  थरो  भाम्ये  खोबणत  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  क्या  दिल्लो  ओर  भुवनेश्यर/पुरों  के
 बोथ  एक  सुपरफास्ट  गाड़ी  चलाने  का  कोई

 बस्लाव

 बदि  तो  तत्सम्वन्धो  ब्योरा  क्या  और

 वदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंजो  :  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 परिचालनिक  ओर  संसाधनों  को  तंगी  ।
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 पर्यावरण  हौर  वनरोषण  कार्यक्रमों  क ेलिए  विश्य  बेंक  की  सहायता

 2290.  थ्रो  बारे  लाल  जाठव  :

 थो  एस०  बो०  थो०  एस०  भृति  :

 थो  धर्म  भिक्षम

 क्या  पर्यावरण  धौर  बन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  ने  पर्यावरण  ओर  बनरोपण  कायंक्रमों  क ेलिए  विक्य  बेंक  से  कोई
 भाथिक  सहायता  प्राप्त  की

 यदि  तो  इसके  आवंटन  का  राज्यवार  ब्योरा  क्या

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं|

 क्या  एस०  पी०  नेचर  पार्कਂ  के  लिए  ऐसा  कोई  आवंटन  किया  गया  और

 (३)  पदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 पर्यावरण  शोर  बन  अंधासय  के  राज्य  मंधरो  कमल  :

 और  विश्व  बेंक  को  सहायता  से  भारत  में  कार्यास्वत  की  था  रही  पर्वावरण  ओर
 बतोकरण  को  परियोजनाओं  के  अ्थोरे  संलस्न  विवरण  में  दिए  बए

 नही  ।

 (©)  इस  प्रकार  का  कोई  प्रस्ताव  प्रस्तुत  गहीं  किया  कया
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 मऊ  में  रेल  धारक्षण  कोटा

 2291.  श्री  राम  बदन  :

 क्या  रेल॑  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बिंगत  तोन  बर्षों  क ेदौरान  मऊ  जंक्शन  पर  प्रत्येक  रेलगाड़ी  के  लिए  निर्धारित  आरक्षण
 ।

 क्ोटे  का  बर्ष-वार  ध्योरा  क्या

 क्या  सरकार  का  आलू  वव  के  दोरान  इस  कोटे  में  कोई  परिवर्तन  करने  का  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  तत्सम्बस्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 रेल  मन्त्रालय  में  राज्य  सनन््ह्रो  सह्लिकाजु  :  एक  विवरण  संलग्त

 फिलहाल  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 बश्न  नहीं  उठता  ।

 विवरण

 बर्बधार  कोटा

 सं०  बर्जा  —_~  ———

 1989  1990  1991

 2  3  4  5

 ee  रकम  अ  जब  _  eS

 2925  बवेग्बई-अमृतर  पश्चिम  एक्सप्रेस  तु  शायथिकाएं  2  2  2!

 अम्बई-फिरोजपुर  जनता  एक्सप्रेस  [[  शायिकाएं  6  6  2

 बम्बई-देहरादून  एक्सप्रेस  वर  दर्जा  न  8

 ता  शापिकाएं  है  8  6

 हैक  अंदोर-भोपास  पैसेंजर  तर  शाबिकाएं  2  2  2

 चम्बई-जम्म्  एक्सप्रेस  गा  शाथिकाएं  8  8  8

 9020  एक्सप्रेस  प्  शायिकाएं  2  9  2

 9672  आंडवा-अजमेर  फास्ट

 एक्सप्रेस

 उदयपुर  तक  दर्जा  2  2  2

 पा  क्षामिणाई  8.  8
 अजमेर  तक  ]  धर्जा  2  2  ।  ।

 क्षायिक्वाएं  2  2

 .  वा  पब्लीढें  4  4  बन

 जोधपुर  तक
 पता  शायिकाएं  6  &  6

 ता  डोढें  25...  28  28



 ड  3  4  $

 7570  काचेबडा-अग्  पुर  पर्चा  2  2  2

 पर  शायिकाएं  10  10  10

 74/9616  इंदोर-अहमदाबाद  कोच  I  दर्जा  2  2  2

 तर  झाविकाएं  8  8  है

 581 |  अणमेर  काचेबूडा  पेसेजेर  पर  शाबिकाएं  2  2  2

 7569  जयपुर-का्ेगुडटा  एक्सप्रस  पर  ल्ायिकाएं  2  2  2

 8233  नमंदा  एक्सप्रेस  पर  शाबिकाएं  2  2  2

 9062  इंदौर  बम्बई  एक्सप्रेस  I  दर्जा  2  2  ~

 बातानमुकूल  न्ज्नन  _  ॥ਂ
 शयतयॉन

 प्  शायिकाएं  18  12  14

 4067  इंदोर-नई  दिल्सो  एक्सप्रेस  1  शाबिकाएं  14  14  20

 1172  इंदोर-हावड़ा  एक्सप्रेस  तर  शायिकाएं  4  4  4

 7082  इंदोर-कोचीन  एक्सप्रेस  तर  शाविकाएं  4  4  4

 1038  फिरोजपुर-बम्बई  पंजाब  मेल  तर  शायिकाएं  4  4  4

 4675  अम्म-पृणे  झेलम  एक्सप्रेस  पर  ज्ञायिकाएं  6  6  6

 प्रमस्तिष्कोषध  मलेरिया

 ]

 2292,  थी  ताराचत्द  खण्देलबाल  :

 थो  बुरदास  कामत  :

 लो  पो०  सो०  थामस  :

 क्या  स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कश्याज  मंत्री  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  दिनांक  15  1992  के  इष्डियन  एक्सप्रेस  में
 मलेरिया  मेनिफेस्टिय  इस  कंपीटलਂ  शोक  से  प्रकाशित  समाचार  को  तरफ  बया

 यदि  तो  तत्संब्ंधो  तथ्य  क्या

 क्या  यह  बोमारी  महास  और  देक्ष  के  अन्य  भाभों  में  भी  फ्ंल  बई  ओर
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 यदि  हां  तो  तत्स॑ंबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ओर  इस  बीमारी  को  फेलने  से  रोकने
 के  लिए

 कार  क्या  करम  उठा  रही  है  !

 स्वास्थ्य  श्रौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  डो०के०  देवी  :
 और  शेरकार  15  199?  के  इंडियन  एक्सप्रेस  में  प्रकाशित  समाचार  से  अवगत

 10-11  1992  को  डा०  राम  मनोहर  लोहिया  नई  बिलशी  में  मलेरिया
 का  उपचारਂ  विषय  पर  एक  कार्यशाला  आयोजित  को  गई  ।  सम्पूर्ण  देश  के  संदर्भ में चिकित्सकों  और
 मलेरिया  विशेषज्ञों  के  बीच  प्रमस्तिध्क-मलेरिया  तथा  पी०  फेल्सोपेरम  की  अन्य  जटिलताओं  पर
 चर्चा  हुई  ।

 (१)  मद्रास  सहित  पूरे  देश  सै  इस  रोग  की  सूचना  मिंल  रही  हैं  ।

 देश  में  पिछले  तोम  बर्षी  के  दौरान  मलेरिया  को,थटना  शब्धंभ्ती  राज्यधार  विवरण
 झंजन्न

 मलेरिया  के  प्रकोप  की  रोकथाम  ओर  उसे  सीमित  करने  के  लिए  प्रस्तावित  कदम  इस  प्रकार

 (1)  एंटी-बेफ्टर  उपाय

 राखायलिक  तरीके

 क्षेत्रों  ने ंसिथेटिक  पायरेऑॉयड्स  का  छिड़काव  ।

 क्षेत्रों  मे ंढो०  डो ०  टी०|बी०  एच०  सो०/एम०  ए०  एस»  का  छिड़काव  ।

 क्षेत्रों  में  शार्वारोधी  तरीके  ।

 जोवबेज्ञानिक  तरीके

 जहां  व्यवहायं  हो  वहां  लार्वा-भक्षी  मछलियां  छोड़ो

 दवा  का  प्रयोग  .

 (2)  १रचौथी  रोधो  उपाय

 का  पता  सवाकर  उपचार

 (3)  रसावशसिक्त  मण्छ  रदानियों  के  प्रयोग  से  बेयक्तिक  आधार  पर  संरक्षण  ।

 (4)  जनजातीय  क्षेत्रों
 में

 मलेरिया
 को  रोकथाम  के  लिए  विभिन्न  उपचारी  तरीकों  का  प्रयोग  करके

 बड़े  परेमामे  पर  जनजातीय  मलेरिया  को  रोकथाम  का  अभिवान  चलामा  हे

 .
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 लिखित  उत्तर  10  1992
 का  इबनइब  कमल  नबकुसलललल

 केन्ीय  विश्वविद्यालयों  में  बस्द

 2293,  थी  शओोबल्लम  पाणिप्रहो  :

 क्या  सानव  संस!ायम  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  '3  1992  को  सभो  केस्द्रीय  विश्वविद्यालयों  में  बन्द  रखा  गया

 यदि  तो  इसके  क्या  का  रण  ओर

 इस  सम्बन्ध  में  केस  सरकार  हारा  क्या  कदम  उठाए  बए  ?

 मानव  संसाधम  विकास  संत्री  प्रछुन  :  से  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  के

 कर्म  थारियों  को  संयुक्त  कारंवाई  समिति  ने  वि०  अनु०  भआ०  :991  के  विरोध  में

 13  1992  को  सभी  केम्द्रोय  विश्वविद्यालयों  को  बम्द  किए  जाने  का  आह्वान
 उपलब्ध  सूचना  के  जबकि  विश्वविद्यालय  बन्द  नहों  किए  गए  अधिकांश  कम  चारियों  ने

 शाहवान  की  प्रतिक्रिया  |  अभ्य  बातों  के साथ-साथ  केन्द्रीय  सरकार  के  पूर्व  अगुमोदन
 से  केस्लीथ  विश्वविद्यालयों  के  कमंचारियों  की  सेवा-शर्तों  तथा  वेतनमान  निर्धारित  करने  के
 बि०  अनु  ० आ०  को  अधिकार  प्रदान  करना  है  ।  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  के  अध्यापन  ओर  गेर-अध्यापन

 कम  चारियों  को  प्रतिक्रियाओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  सरकार  विश्वविद्यालयों  को  स्वायत्तता  के

 समनुझूुप  कमंचारियों  को  सेबा-शर्तों  में  एकरूपता  लाने  को  आवश्यकताओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  मामले

 को  जांच-पड़ताल  करने  के  लिए  वि०  अनु  ०  था०  से  कहा  है  ।

 जिजयबाड़ा  डिवोशन  में  गाड़ियों  का  रह  किया  जानता

 2994.  प्रो०  डस्मारेष्टि  बेंकटेस्थरलु  ;

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  छुपा  करेंगे  कि  ;

 क्या  दक्षिण  मध्य  रेलवे  के  मोरमपुडी  कोलनुकोंडा  स्टेशनों  पर  यात्री  गाड़ियों  बौर
 बाड़ा  डिवोजम  के  तेनालो  स्टेशन  पर  जो०  हटी०  एक्सप्रेस  गाड़ो  का  रह  किया  बबा

 बदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  गुंदुर  जिले  के  यात्रियों  को  सुबधा  क  लिए  तेनाला  जंक्शन  पर  जो ०  टो ०  एक्सप्रेल
 लौर  नवजोवन  एक्सप्रेस  माड़ियों  का  बनाने  के  संबंध  में  कोई  प्रस्ताव  और

 तो  इस  प्रस्ताव  के  कब  तक  किए  जाने  के  सम्भावता  है  ?

 गा हा रेल  संजालय  मे  राज्य  संत्रो  मह्लिकाखु  :  ह  ॥

 कम  लोक  प्रिय  होने  ओर  परिचालनिक  अत्यावश्यकता  र  कारण  ।

 जो  हां  ।

 प्रश्न  नहीं
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 बुना  शोर  हटाया  के  बोच  रेस  जा  में

 2295.  शो  छारथिम्द  नेताम  :

 थो  बोचानस्द  शरस्व॒ती  :

 क्या  रैख  मंत्रों  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 कया  निर्माणाधीन  गुना-शिवपुरी-प्यालियर-भिड  तथा  इटावा,रेल  लाइन  पर

 शौचोगिक  क्षेत्र  को शामिल  करते  के  लिए  उसका  भिष्ट  तथा  ग्वालियर  के  बच  मार्य  परिवर्तित  किए  थाने
 '

 का  प्रस्ताव  सरकार  को  विदा र  हेतु  प्राप्त  हुआ

 गदि  तो  उस  प्र  क्या  कार्यवाही  को  थानी  है  तथा  प्रस्ताविश  मार्य  परिव्तंत  पर

 मानतः  कितनी  धनराशि  व्यय  को  थाएगो  ?

 रेल  मश्त्रालय में  राज्य  सरजी  भल्लिकाशं  :  जी  हां  ।

 प्रस्ताव  को  सिद्धाश्तरूप  में  स््वोकार  कर  लिया  कया  मार्ग  परियतंन  पर  55:00  लाल
 रपये  की  लागत  आएगी  |

 सोचरा  रूसी  रेलये  लाइम

 2296.  झओो  धरबिस्द  नेताम  :

 शो  योपानन्ध  सरस्वतो  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  गोधरा-वाहोद-इन्दो र.सकलो  रेखवे  लाइन  के  विस्तार  को  अपनो  स्वीकृति

 अल्यन  कर  दो

 वबि  तो  इसकी  अनुमानित  लागत  कितनी

 इसके  लिए  इस  बलट  में  क्या  प्रावधान  किया  जया  है  भीर  निर्माण  कार्य  में  क्या  प्रवत्ि

 हुई  थोर

 उक्त  रेलके  लाइन  का  निर्माण  कायं  कब  तक  पूरा  हो  काश्गा  ?

 रेल  अंज्ञालय  में  राज्य  भण्खो
 :  हां  ।

 297.14  करोड़
 रुपये

 11  करोड़  दपये  ।  देवास-मक्सो खंड  पर  प्रयि  14  अतिशत

 आजामोी  वर्षों  में  दंक्षाधनों  की  उरलब्धता  पर  निर्भर
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 इन्दौर-पोटाधपुर  रेथवे  लाइन  को  बदलना

 229१.  थो  धरविन्द  तेताम  :

 थी  धोगानन्द  सरक्यतो  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  इन्दौर-मऊ-पीठामपुर  रेलवे  लाइन  को  उस  क्षेत्र  की  मांव  को  देखते  हुए
 बड़ी  रेलवे  लाइन  में  बदलने  का  निर्माण  कार्य  प्रारम्भ  करने  का  थोर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ध्योरा  क्या  है  !

 रेल  मंल्लालथ  में  राज्य  मन््त्रो  :

 प्रश्न  गहीं

 स्सूकोस  मामला

 ]
 22798.  थी  बलराज  वासो :

 क्या  स्वास्थ्य  घोर  परियार  कश्याण  मंध्रो  3  1991  के  अतारांकित

 1872  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 ध्त

 असम  शंख्या

 केल्ट्रीय  जांच  ब्यूरो  द्वारा  स्लूकोज  के  मामले  में  कराई  गई  लांच  कौ  रिपोर्ड  के  मिज्कर्य

 क्या

 दोषी  पाए  गए  व्यक्तियों  के  विरड्
 क्या  कार्यवाहो  की  नई  है  !

 श्यारूण्य  शोर  परियार  कश्याण  मंत्रालय  में  राज्य  बल्ली  डी०  के०  तारादेधो  :

 cay  और  केसक्रीय  जांच  ब्यूरो को  रिपोर्ट  के  आाधार पर  दोबो  पाए  गए  अधिकारियों  हएआ४  आए

 पच  दिए  जा  रहे  हैं  ।  हु

 भर्भो  को  छुट्टियों  के  दोराम  विशेष  रेलबाड़ियां

 2299.  थोमतों  धासवा  राजेश्थरो  :

 थी  थजो०  माडे  यौढा  :

 क्या  रेल  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंग ेकि  आभामी  बी  को  छुट्टियो ंमें  चलाई  जाने  बाजी

 विशेष  रेलबाड़ियों  का  जोतवार  ब्योरा  कया  है  ?

 रेल  धंत्रालय  में  राज्य  लसतो  भल्लिकाजु  :  शथौ  रेलों  के  विभिन््त  भायों पर  लगजय

 1150  विश्वेष  धाड़ियां  चलाने  को  धोचता
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 कर्माठक  में  रेल  लाइनों  को  बड़ो  रेस  लाइनों  में  बदलना
 धोर  उनका  विज्वुतोकरण

 2300.  थोमतो  बासया  राजेश्वरी  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कर्नाटक  में  निकट  भविध्य  में  बड़ी  रेल  लाइन  में  परियरतित  की  थाने  थाली  और

 करण  किए  जाने  वाली  रेस  साइनों  का  व्योरा  क्या  ओर

 इनको  अमुमानित  लागत  क्या  है  ओर  प्रत्येक  परियोजना  हेतु  कितना  धन  ायंटित  किया
 बा  है  ?

 रेल  मंज्ञालय  में  राज्य  बंचो  मल्लिकाएु  :  और  एक  विवरण  संसप्त

 प्रस्याशित  भावत  199  2-93  के  बोरान
 परिथ्यय

 परिजतेन  रुपयों  में  )  रुपयों  में  )

 1.  चाल  काम

 मंसूर-बें  नलूरू  102.56  8.0

 (138.25  कि०  मी ०  )

 नए  काम

 बेंबलूरू'हुबलो  235.00  62.0

 (469  कि०  मो०  )

 (1)  मिरज-लोंडा  122.00  1.0
 (188  कि०  मी०  )

 (iii)  होसपैट-हुअलो-भोवा  312.00  1.0
 फियस

 (489  कि०  मी  ०)

 2.  विद्युतीकरण
 लए  काम

 रेजियूंटा-पूंतकल-हासपेट  भोर  177.02  १.0
 तोरणवक्लू-रंजोतपुरा  ब्रांच  थाइन

 (448  कि०  मी
 में  इसका  एक  भाग  ही
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 वी  अली  न  न  न  तनमन  कि

 केरल  में  रेल  लाइन

 2301.  थभ्रो  थाहइल  जान  अंजलोअ  :

 क्या  रेल  मन्त्र  यह  बताने  को  छुपा  करेंगे  कि  :

 केरल  में  कौन-कोन  सी  रेल  लाइनें  बिछाई  जा  रही

 हस  काय॑  में  अत्र  तक  क्या  प्रगति  हुई  ओर

 इन  परियोजनाओं  के  कब  तक  पूरा  होने  की  सम्भावना  है  ?

 रल  मंतालय  में  राज्य  मंत्रो  :  से  सूचना  इस  प्रकार  है  :--
 ee  न

 परियोजना  का  मास  प्रगति  लक्ष्य  तिथि

 1  नयो  लाइन

 1.  अल्लेप्पो-कायनकुलम  86%  31-3-92

 2.  जिच्र-गुरुवायूर  86%

 2  दोहरोफकरण

 कायनकुलम-कोल्लम  30%  लक्ष्य  तिथि  आमे  बाले
 वर्षों  में  संसाधनों  को

 2.  कॉल्तम-तिरूवनंतपुरम  कुछ  नहीं  उपलब्धता  पर  निभंर

 खाद्यास्तों  +  भूल्यों  में  बढ़ि

 ]

 2302.  प्रो  रासा  सिह  शाठत  :

 क्या  साध  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  महीनों  के  दोरान  खाद्यान्नों  ओर  थाह्य  तेलों  के  मूल्यों  में  कितनी  वृद्धि  हुई
 भर

 खाद्याननों  ओर  खाद्य  तेलों  के  मूल्यों  में  वृद्धि  को  रोकने  क ेलिए  गत  तीन  महीने  के  दोराम
 सरकार  ने  क्या  कदम  उठाए  हैं  ?

 खाद्य  मन्जालय  के  राज्य  पन्त्रो  तरुण  :  1992  के  अन्त  में
 खाद्यास्नों  को  ओर  खाद्य  तेलों  के  थोक  मूल्यों  के  सूचकांक  में  1991  से  प्रारम्भ
 पिछले  6  महोनों  की  तुलना  में  26.4  प्रतिशत  और  7.2  प्रतिशत  को  वढ़ि  हुई  है  ।

 (@)  खाद्याल्नों  के  मुक््यों  पर  दबाव  के  समाष्स  करने  के  उद्दुश्य  स ेसरकार  ने  सावंजनिक
 रण  प्रयालो  के  माध्यम  से  वितरण  करने  के  लिए  राज्यों/रंघ  शासित  प्रदेशों  के  भेहूं  ओोर  चावल  के
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 मासिक  आवंटनों  को  बढ़ा  दिया  है  और  खुली  बिक्रो  के  लिए  गेहूं  और  चावल  की  अतिरिक्त  मात्राएं

 निम कत  को  हैं  तवा  एक  मिलियन  मीटरी  टन  गेहूं  का  आयात  करने  का  भी  निर्णय  किया  है|

 जहां  तक  खाद्य  तेलों  का  सम्बन्ध  खाद्च  तेलों  के  उत्पादन  में  वृद्धि  करने  के  लिए  किए  जा  रहे
 उपायों  क  राज्य  व्यापार  निगम  के  माध्यम  से  एक्सिम  स्क्रिप्स  के  प्रति  पामोलोन  का  आयात
 करने  को  भी  इजाजत  दी  गई  राज्य  सरकारों  को  भी  उनके  द्वारा  अजित  की  गई  बिदेशी  मूद्रा  से
 पामोलीन  तेल  का  आयात  करने  की  अनुमति  प्रदान  की  गई  है  ।

 उत्तर  प्रदेद्ा  में  बन  क्षेत्र

 2303.  शी  राजेना  कुमार  दार्सा  :

 शो  हरिकेवल  प्रसाद  :

 क्या  पर्यावरण  झोर  वन  मन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  में  बन  संरक्षण  हेतु  |कन  क्षेत्रों  का चयन  किया  गया  और

 गत  तोन  वर्षों  के  दोरान  जिले-बार  कितनी  भूमि  को  वन  भूमि  के  अन्तयंत  लाया  गया  है  ?

 पर्यावरण  भौर  वन  सन््त्रालय  के  राज्य  मन्त्री  कमल  :  उत्तर  प्रदेश  में  बनों
 के  संरक्षण  के  लिए  क्षेत्रों  को  अभिनिर्धारित  किये  खाने  को  कोई  रिपोर्ट  नहीं  है  ।

 जंसी  कि  रिपोर्ट  मिली  है  उत्तर  प्रदेश  राज्य  में  कार्यक्रम  के  तहत  पिछले  तीन

 सालों  के  दोरान  किए  गए  वनरोपण  का  वर्ष-वार  ब्योरे  विवरण  के  रूप  में  संलग्न  है  ।

 विवरण

 उत्तर  प्रवेश  राज्य  में  कार्य क्रम  के तहत  किए  गये  बनरोपण  को

 दर्शने  वाला  विवरण

 हेक्टेयर
 लाखों

 राज्य  1988-89.  "1989-90  1990-91

 |

 क्षेत्र  निजो  भूमि  पर  क्षोत्र  भूमि  सहित
 पोघ  वितरण  सा्वजतलिक

 उत्तर  प्रदेश  .._ 272991:00  975012.50  3122.84  61088.62- 2-

 टिप्पणी  :  से  लक्ष्यों  ओर  उपलब्धियों  का  हिसाब  दो  प्रेरामोटरों  अर्थात  निलो

 भूमि  पर  रोपण  के  लिए  पोध  बन  भूमि  सद्दित  सावंजनिक  भूमि  के  क्षेत्र

 बआाज्छादन  पर  लाया  जा  रहा
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 2304,  भी  मांगे  झा  :

 बया  मालव  संसाधन  विकास  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  विभिन्न  संस्कृत  महाविद्यालयों  के  अस्तर्गत  आयुर्वेद  महाविद्यालयों  तथा  संस्कृत

 महाविद्यालयों  के  नाम  क्या  हैं  तथा  उनकी  संख्या  कितनी  और

 उनके  विकास  हेतु  क्या  कदम  उठाए  गये  हैं  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रो  ध्रजन  :  ओर  बि०  अनु०  आ०  द्वारा

 दी  गई  सूचना  के  अनुसार  जंसा  कि  नोचे  दर्शाया  गया  है  ऐसे  तीन  संस्कृत  महाविद्यालय  हैं  जिनके  साथ

 संस्कृत  व  आयुर्वेदिक  कालेज  सम्बद्ध  ह ैतथा  दो  सम-विश्वविद्यालय

 संस्कृत  विश्वविद्यालय

 1.  सम्पूर्णानन्द  संस्कृत  बाराणसी  ।

 2.  के०  एस०  दरभंगा  संस्कृत  दरभंगा  ।

 २,  श्रो  अबन्नाथ  संस्कृत  पुरी  ।

 सम  विश्वविद्यालय

 1.  राष्ट्रीय  संस्कृत  तिरुपति  ।

 2.  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  राष्ट्रीय  संस्कृत  नई  दिल्ली  ।

 उपरोल्लिबित  तीन  संस्कृत  विश्वविद्यालयों  से  615  संस्कृत  कालेज  व  4  आयु ब्जों
 बंदिक

 सम्बद्ध  सम्बद्ध  कालेजों
 के

 नाम  भारतोय  विश्वविद्यालय  संघ  द्वारा  प्रकाशित  आई
 विद्यालयों  को

 पुस्तिका
 में  दिए  गये  हैं,जिसको  प्रति  संसद  पुस्तकालय  में  उपलब्ध  कालेजों  को  स्थापना

 सामान्यतः  स्वेल्छिक  एजेंसियां  न्यास  या  राज्य-सरकारें  करती  हैं  ब  इनको  विकास  आवश्यकताएं  इन
 एजेंसियों  हारा  पूरी  की  जाती  हैं।बि०  अनु०  बि०  बि०  अबनु०  अधिनियम  को  धारा  2  के
 अधीन  अनुरक्षित  कालेजों  को  सूची  में  शामिल  सभी  योग्य  कालेजों  को  विकास  अनुदान  प्रदान  करता

 आयोग  ने  ओररियन्टल  कालेजों  यदि  वे  निर्धारित  शर्तें  पूरो  करते  तो  उन्हें  सूचो  में  शामिल
 करते  का  निर्णय  लिया  भावश्यक  कारंबाई  हेतु  आयोग  के  निय  को  सभी  कुलपतियों  के  ध्यान  में
 लाया  भया

 स्कूलों  तथा  कालेथों  में  योचासन  पाठ्यक्रम

 2305.  भरी  भोगेशा  झा  :

 क्या  भागव  संसाथन  विकास  मन्त्री  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :  क्या  सरकार  का  विक्षार

 1828



 1918  लि  खत  उत्तर

 विद्याथियों  के  शारीरिक  विकास  हेतु  सभी  स्कूलों  तथा  कालेजों  में  योगासन  पाठ्यक्रम  को  अनिवायं

 बनाने  का  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मम्त्रो  उक््रज न  :  जी  नहों  इस  प्रकार  का  कोई  भ्रस्ताव

 नहीं  है  ।

 तपेदिक  को  दलाइयों  को  को  मरते

 2306.  थो  राम  गारायण  बेरया  :

 क्या  स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कह्याण  मन्त्री  यह  बताने  को  छुपा  करेंगे  कि  :

 )  देश  में  तपेदिक  के  मरोजों  राज्य-वा  संरुया  कितनी

 क्या  तपेदिक  की  दवाइयों  की  को  मतों  में  अस्यधिक्ष  वृद्धि  हुई  ओर

 यदि  तो  इसको  नियम्त्रित  करने  के  लिए  सरकार  का  क्या  कदम  उठाने  का

 विचार  है  ?

 स्वास्थ्य  शोर  परियार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  सरभ्री  डो  ०के०  के०  तारा  देवो  :

 देश  में  क्षय  रोगियों  को  राज्यवार  अनुमानित  संख्या  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  है  ।

 ओर  उपभोक्ताओं  को  उचित  दामों  पर  जीवन  रक्षक  ओषधों  को  पर्याप्त  मात्रा  थें
 तथा  आसानो  से  उनकी  उपलब्धता  को  सुनिश्चित  करवाना  सरकार  का  प्रयास  रहा  बंसे  निवेशों
 विशेषतथा  आयातित  प्रकृति  के  निवेशों  की  बढ़ती  हुई  लागत  की  स्थिति  में  यदि  ओषधों  की  उपलब्धता
 को  सुनिश्चित  किया  जाता  है  तो  उनकी  कीमतों  में  कुछ  वृद्धि  अपरिहायं  मई  1991  से  क्षय-रोधी
 ओषध्ों  को  कीमतों  को  15-25  प्रतिशत  बढ़ाकर  संशोधित  किया  गया  है  ताकि  विनिमय  दर  के
 बोजन  के  कारण  निवेश  लागतों  में  वद्धि  क ेलिए  निर्माताओं  को  मुआवजा  दिया  जा  इन  ओऔषध
 योमों  की  कोमत  एक  सूत्र  के  अनुसार  ओर  नियत  प्रतिमानों  के  आधार  पर  ओऔषध  मुल्य  नियन्तभण

 1987  के  उपबन्धों  क ेअनुसार  ओर  बी०  आई०  सो०  पी०  जो  भौद्योगिकोय  लागतों  और
 कीमतों  के  बारे  में  सरकार  का  एक  विशेषज्ञ  निकाय  की  सिफारिश  प्राप्न  करने  के  पश्चात  नियत  की
 जाती  हैं  ।  यह  व्यवस्था  इस  बात  को  सुनिश्चित  करती  है  कि  कोमतों  को  बढ़ाने  को  अनुमति  निवेश
 लागतों  में  वास्तविक  वृद्धि  से  सम्बन्धित  हो  ।

 विवरण

 ऋ०  सं०  राज्य  संघ  राज्य  1991  की  जनगणना  के  ..._  अनुमानित  रोबी
 क्षेत्र  क ेनाम  अनुसार  आवादो

 ।  रु  पु
 Ae  -

 ह
 >>

 _+->त3त3३ै__....//ऑ..तहनह॥.0्््. हैः
 राज्य

 आग  प्रदेश  663.00  9.94

 यबसम  223.00  8.84
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 I  2  3  4

 3.

 ः

 अश्णाचम  प्रदेश  ्ः  9.00  0.13

 4.  बिहार  863.00  12.94

 8  गुजरात  41200  6.18

 6  हरियाणा  163.00  2.44

 7  हिमाचल  प्रदेश  ११6०  0.76

 8  जम्मू  ओर  काभीर  77.00  1.15

 9  क्माटक  448.00  6.72

 10.  केश्ल  290:00  4.35

 मध्य  प्रदेश  661.00  9.91

 12  महाराष्ट्र  787.00  11.80

 13  मलिपुर  18.00  0.27

 14  मेघालय  18.00  0.87

 15  मिजोरम  7.00  0.10

 16.  सावालेंड  12.00  0.18

 17  उड़ीसा  138.00  4.72

 18,  पंथ्ञात्र  202.00  13.03

 19.  राजस्थान  339.00  [6.58

 20  सिक्किम  4.00  0.06

 21  तमिलनाडु  $56.00  8.84

 22  भिपुरा  ४7.00  0.40

 23,  उत्तर  प्रदेश  1388.°0  20.82

 24.  पश्चिम  बंबाल  680.00  10.20

 25  थोषा  12.00  0.18

 संघ  राज्य  क्षेत्र

 1.  अंडमान  व  नि०  होषे  सभूह  3.00  0.04

 2.  चण्डीकढ  6.00  0.09
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 2  3  4

 3.  दादरा  व  नागर  हदेसी  1.00  0.02

 4.  दिल्सी  94.00  $1.41

 5  दमण  व  दोव  1.00  0.02

 6.  लक्षद्वीप  0.50  0.01

 7  पाण्डियेरी  8.00  0.12

 योग  8489.  00  196.32

 राष्ट्रीय  राम

 2307.  थो  धज न  चरण  सेठो  :

 शो  साजिक  राज  होडश्या  बाधोत  :

 को  परसराम

 क्या  पर्याध रण  झोर  थन  मस्ती  यह  बताने  को  छुपा  करेंगे  कि  :

 हस  समय  देश  में  कितने  राष्ट्रीव  छच्चान

 सातवों  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  इन  उद्यानों  के  रख-रलाबव  और  विकास  के  लिए
 राज्यवार  कितनी  राशि  आवंटित  को  गई  धौर  कितनी  राशि  खर्च  की  ओर

 चालू  वित्तोय  बर्ष  के  दोरान  राज्यवार  कितने  राष्ट्रीय  इसॉच  खोलने  का  विचार  है  थोर
 ये  उद्यान  कहां-कहां  होंगे  ?

 पर्यावरण  झोर  जन  भस्व्रालय  के  राज्य  स्त्री  कमल  और  (wy  राष्ट्रीय
 उद्चानों  को  संझ्या  ओर  उनके  विकास  के  लिए  दी  गई  केहटरीज़,ढहायता  की  राशि  को  दर्शाते
 बाला  विवरण  संलण्न  है  ।

 राष्ट्रीय  उच्चानों  ओर  वन्यजोीब  अलवारण्धों  को  स्थाफित  करने  की  क्षक्तियां  थौर
 वायित्वय  राज्य  सरकारों  का  है  ।

 विधरण

 ल्ंखअखिललललललललड्सोििीझइब  >>  स्>ा&ञाो  दो  फल  सससअअस  इस  eet  मऊ  tatadeterasseeneeaeennnSRaRnenc हाााणाणाशणााभाााशाााा  कक  आम  अल  बल  ———— क०  सं०  राज्य  किन्द्र शासित  राष्ट्रीय  उच्चानों  सातवीं  बोजना  में  दो
 प्रदेश  का  नाम  की  संख्या  गई  केन्द्रीय  सहायता  की

 राशि  सुपंथों

 1  2  8
 क्र

 !  आप  प्रदेश  व
 कण  एए

 2  अरुणाचल  प्रदेश  2  133.18
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 2  ।  4

 असम  2  134.61

 बिहार  2  91.57

 गोवा  1  25,64

 6«  गुजरात  4  $8.117

 १,  हरियाणा  1  न

 8.  हिमाचल  प्रदेश  2  80.23

 9  जम्मू  व  कश्मीर  4  21.01

 10
 कर्माटक

 5  138.99

 11  केरल  3  107.868

 12.  मध्य  प्रदेश  11  237.92

 18.  महाराष्ट्र  6  104.76

 14  मजलिपुर
 2  36.64

 15.  मेघालय  2  28,285

 मिजोराम  2  न

 17.  नागालैंड  न  _

 18
 उड़ोसा

 2  93.71

 19.  पंजाब  —  न

 20.  राजस्थान
 3  321.61

 21  सिक्किम  37.74

 22  तमिलनादु  4  180.41

 23.  चिपुरा
 न  न्न्न

 24.  उत्तर  प्रदेश  7  188.55

 25.  पश्चिम  बंगाल  8  115.15

 26.  ब्डमान  और  निकोबार  6  19.205
 दोप  समूह

 75

 द्ेम्द्रीय  भ्रायोजित  स्कोम  के  तहत  परियोजनाਂ  और  उद्चानों  के  विशास  के

 लिए  शहावता  ।
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 बालेहवर  नोलणिरी  सेक्शन  पर  यात्रियों  को  प्रावा-जाहो

 ]

 2308.  थी  भ्रणम  चरण  सेठो  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बन  सामग्री  और  धातुओं  फो  ह:ई  हेतु  बालेश्वर  रेलवे  स्टेशन  से  तोलगिरी  तक

 रेलये  लाइन

 यदि  तो  कया  वहां  यात्रियों  के  आने  जाने  के  लिए  यह  लाइस  खोलते  का  विचार

 थोर

 (1)  बदि  तो  तत्संबंधी  ध्योरा  क्या  है  ?

 रेल  मण्जालथ  में  राज्य  सन्चो  भमल्लिकाज  :

 जी  नहों  ।

 प्रश्न  नहों  छठता  ।

 प्रलोगढ़  मस्लिस  विश्वविद्यालय  में  प्रवेश

 ]

 2309.  डा०  खक्ष्मो  नारायण  पाण्डेय  :

 श्री  अटल  बिहारी  बाणपेयी  :

 क्या  सानथ  संसाधन  विकास  मन्धी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यात  दिनांक  28  1992  के  इंडियन  एक्सप्रेस  में  एम०

 धू०  बिबसं  अप  फॉर  शो  डाउन  विद  गवर्नेमेंट  ”  शोष॑क  के  अस्तगंत  प्रकाशित  समाचार  की  ओर  दिलाया
 बा

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  ब्य  क्या  बोर

 इस  पर  सरकार  को  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  संज्ो  धजु त
 :  विश्वविद्यालय  द्वारा  मुस्लिम

 बारों  के  लिए  20%  सोटें  मारक्षित  करने  के  फंसले  के  सम्बन्ध  में
 एक  समाचार  एम»  यू७

 बियर्स  अप  फॉर  शो  डाउन  विद  मबनंमेंटਂ  झ्ोबंक  के  अन्तर्गत  दिनांक  28.  1.  1992  के  इंडियन

 एक्सप्रेस  में  एक  समाचार  प्रकाशित  हुआ  था  |

 भोर  अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  के  कोर्ट  ने  20.  8.  1989  को  हुई  अपनी
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 den में  -  नन++

 बंठक  में  कक्षा  डिग्री  स्मातको्तर  पाठवक्षर्मों  और  व्यावसायिक  पाठ्यक्रमों  में  मूस्लिम
 उम्मीदवारों  के  लिए  योग्यता  के आधार  पर  50%  सोट्टे  आारक्षित  करने  को  तयाबजी  समिति  को
 सिफारिशों  को  स्वीकार  करने  का  प्रस्ताव  पारित  किया  ।  चूंकि  यह  संकल्प  अलीगढ़  मुस्लिम
 विश्वालयथ  ;920  की  धारा  8  के  प्रावधानों  के  अनुरूप  नहीं  जिसमें  यह  व्यवस्था  है  कि
 विश्वविद्यालय  किसो  भो  लिग  तथा  किसी  भी  मत  अथवा  वर्ग  के  सभो  व्यक्तियों  के  लिए

 खुला  अलोगढ़  मस्लिम  विश्वविद्यालय  अधितिमम  को  धारा  13(6)  के  अन्तर्गत

 विश्ञालय  को  संकल्प  के  रह  करने  के  लिए  एक  कारण  बताओ  नोटिस  जारी  किया  गया
 विद्यालय  से  कारण  बताओ  नोटिस  का  जंवाब  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।

 बलों  में  प्राग

 |

 2310.  थी  शामलखन  सिह  काबव  :

 क्या  पर्यावरण  झोर  बन  मंत्री  यह  बताने  को  छुपा  करेंगे  कि  :

 (8)  गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  प्रत्येक  वर्ष  राज्य-वार  वनों  में  आग  लगने  की  कितनो
 क्षः

 हित
 ।

 शक

 (@)  इसके  कारण  राज्य-वार  कुल  कितने  वन  क्षेत्र  का  नुकसान  और

 इस  संबंध  में  क्या  निया रक  उपाय  किए  गए  हैं/करने  का  विचार  है  ?

 पर्यावरण  शोर  बम  संत्रालय  के  राज्य  संत्री  कम्तल  :  ओर  राज्य/संघ
 शासित  प्रदेशों  की  सरकारों  से  सूचना  एकत्र  को  जा  रहो  है  भोर  सदन  के  पटल  पर  रख  दी

 को  जेबीय  हस्तक्षेप  से बचाने  के  लिए  आधार-भूत  ढांचे  का विकासਂ  नामक  इकीस
 के  शहत  राज्य/संघ  शासित  क्षेत्रों  की सरकार  को  अग्नि  शमेन  उपक  रण  बायरलेस  सेट  लगाने
 शोर  फायर-लाइनों  के  निर्माण  के  लिए  केल्रीय  सहायता  दी  जा  रही  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  मारतोय  खास  तिषम  हारा  सेबी  का  चावल  लेगा

 2311.  भी  सम्तोध  कुमार  धंगवार  :

 क्या  लाख  मंत्री  यह  बताने  को  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतोय  खाद्य  निगम  को  उत्तर  प्रदेश  में  बरेली  में  कतिपय  स्था  लॉ[पर  सेवी  का
 चावल  उठाने  में  हछ  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़ा

 यदि  तो  तश्य्ंबंधो  ब्योरा  क्या  है  बोर  इसके  क्या  कारण  ओर

 सरकार  ने  इस  सम्बस्ध  में  क्या  कदम  उठाये

 सास  मंत्रालय  के  राज्य  पंत्रो  तरुण
 :  बोर  उत्तर  प्रदेश

 सरकार  ने  सेवो  चावल  को  सुपुर्दथी  को  प्रभालो  को  24.11.91  को  थदल  दिया  इसके  अतिरिक्त
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 नी  जता  ++_+४  कण  जज  णणणण  अड+  लत  अत  अत  ऑअओओओओ  -।  me  हा

 मिल  मालिकों  द्वारा  पेश  किया  गया  स्टाक  भी  बविहित  ढेर  के  आकार  के  अनुरूप  नहों  पेश  किया
 गया  कुछ  हटा  विहित  विनिर्दिष्टियों  के  अनुरूप  नहों  था  ।

 परिवतित  प्रणाली  के  अनुसार  सुपुदंधियां  प्राप्त  करने  के  लिए  भारतीय  खाद्य  निमम  के

 स्टाफ  की  तेनाती  करने  सहित  आवश्यक  प्रबंध  किए  बए  हैं  जिसके  फलस्वरूप  लेबी  चावल  के

 उठान  में  पर्याप्त  सुधार  हुआ  है  ।

 केस्रोय  विश्ञालयों  के  क्ंधारियथों  पर  स्वाधाधिकरन  क्षेत्रा-धिकार

 [  ध्रभुवाद  ]

 डा  2312.  थी  सस्तोष  कुमार  संगवार  :

 क्या  सागव  संसाथन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  केल्द्रीय  विद्यालयों  के  कर्मचारियों  को  केम्द्रीय  प्रशासनिक

 अधिकरण  के  अम्तगंत  लाने  का

 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  को  कब  तक  लायू  किए  जाने  को  सम्भावना  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 सानव  संसाधन  विकास  संत्रो  परह्ुंग  से  सोसाइटी  पंथोकरण
 अधिनिय म  के  अन्तगंत  एक  सोसाइटो  होने  के  केन्द्रीय  विद्यालय  केन्द्रीय  प्रशासनिक
 अप्लिक रण  के  अधिकार  क्षेत्र  मे  स्वतः  नहीं  आता  केन्द्रीय  प्रशासनिक  अधिकरण

 1985  की  घारा  14  (2)  के  अन्तमंत  केन्द्र  सरकार  को  यह  अधिकार  प्राप्त  है  कि  वह  भारत
 सरकार  के  स्वामित्व  था  नियंत्रगाघोन  निगर्मो/सोसाइटियों  ऐसे  निकायों  के  कमंचारियों  के  सेवा
 संबंधो  मामलों  के  संबंध  केन्द्रीय  प्रशाधानक  अधिकरण  के  कायं-क्षेत्र  के  अन्तर्गत  लाने  के  लिए

 अधिसूचना  जारी  कर  सकतो  इध्त  बात  को  महंँनजर  रखते  हुए  कि  केन्द्रीय  प्रशासनिक  अधिकरण

 अतिरिक्त  कार्यं-भार  सहत  करने  के  लिए  पर्याप्त  रूप  से  सुसज्जित  नहीं  केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन

 के  लिए  अभी  तक  ऐसी  कोई  अधिसूचना  जारी  नहीं  को  गयी  है  ।

 झोदधालयों  को  सायंकाल  खुला  रखता

 2313.  भी  लाल  बाबू  राय  :

 क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मन्त्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  सरकार  का  सरकारी  कर्मचारियों  के लाभाथं  ओषधालयों  को  सायंकाल  को  खुला
 रखने  का  विचार  और

 वि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  झोर  परियार  कल्याण  मंत्राश्य  में  राज्य  भस्तो  डी०  के०  तारा  बेबी

 सिडाबं  )  :  ओर  इस  समय  ऐसे  किसी  प्रस्ताव  पर  विद्यार  नहीं  किया  भा  रहा  केलीय
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 सरकार  स्वास्थ्य  योजना  के  il  ओऔषधालय  जिनमें  बहु  संख्या  में  रोगी  आते  दोपहर  बाद

 रोबधियों  को  पूरी  सेवाएँ  प्रदान  कर  रहे  हैं  ।

 अब  लागू  किए  जा  रहे  संशोधित  समय  के  अनुसार  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  के  41

 ओषधालय  दो  पारियों  के  ।/  ओऔषधालय  शामिल  2  बज  सांय  से  ०.00  बजे  सांय  तक

 दोपहर  को  पारो  में  खाले

 शारीरिक  व्यायास  के  संबंध  में  युवाप्रों  के  लिए  कार्यक्रम

 2314.  4.  भी  पो०  जो  ०  नारायजम  :

 क्या  मानव  संसाथन  विकास  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतोय  खेल  प्राधिकरण  ने  खेल  पर  आधारित  कोई  ऐसा  काय  क्रम  निर्धारित  किया

 है  जिसके  अम्तगंत  युवाओं  को  शारीरिक  ध्यायाम  के  अभ्यास  की  आदत  डाली  जा  ओर

 पदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है  ?

 झानव  संसाधम  विकास  मंत्रालय  कार्य  शोर  खेदकूद  विभाग  तथा  महिश्रा  शोर  बाल

 विकास  में  राज्य  संत्रो  ममता  ओर  हां  ।  शारोरिक

 व्यायाम  में  युवाओं  को  शामिल  करने  के  लिए  भारतोय  खेल  प्राधिकरण  द्वारा  खेल  परियोजना  विकास

 क्षेत्र  खेल  राष्ट्रीय  खेल  प्रतिभा  एस०  ए०  जो०  योजनाएं  जेसी  बिभिस्न

 दोजनाओं  के  साथ-साथ  राज्य  सरकार  के  जरिए  क्षेत्रोय  प्रशिक्षण  केन्द्रों  और  जिला  प्रशिक्षण  केन्द्रों

 की  योजनाएं  भी  संचालित  को  जा  रही  भारतीयम  की  योजना  अर्थात्  वृहत  शारीरिक  व्यायाम

 कार्यक्रम  भो  स्कूल  क्षेत्र  में  संचालित  को  जा  रही  इस  योजना  में  अब  तक  कुल  47,51,000
 छात्रों  तथा  42,800  अध्यापकों  को  प्रशिक्षित  किया  जा  चुका

 गुजरात  में  पुरातात्यिक  महस्व  के  स्थल

 231  5.  थरो  हरिसिह  चावड़ा  :

 क्या  सामब  संसाधन  विकास  मम्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  गुजरात  राज्य  में  हाल  ही  में  पुरातात्विक  महत्व  के  कई  स्थलों  का  पता  चला

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  ओर

 सरकार  का  इन  स्थलों  को  सुरक्षा  हेतु  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 सामथ  संसाधन  विकास  मंत्रों  :

 ओर  भारतीय  पुरातस्व  सर्वेक्षण  द्वारा  की  गई  प्रारम्भिक  खुदाई  के  फलस्वरूप
 बुजरात  राज्य  में  हाल  हो  में  कुछ  स्थल  पाए  गए  जो  ताम्र-पाषण  ऐतिहासिक  और
 मध्ययुमीन  काल  के  है  जिनमें  बिभिन्न  प्रकार  के  मिट्टी  के  बतंन  ओर  पुरावश्षेष  प्राप्त  हुए  हैं  ।

 इन  स्थलों  को  राष्ट्रीय  महत्व  का  नहों  समझा  गया  इसलिए  केन्द्रीय  सरकार  उनका
 संरक्षण  करने  में  असमर्थ
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 महिलाझों  एवं  बच्चों  के  कल्याण  हेतु  योजनाएं

 2316.  शोमतो  दिल  कुमारी  मण्डारो  :

 >
 आोसतो  झोला  गोतम  :

 क्या  सासबव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  देश  में  शहरो  एवं  ग्रामोण  क्षेत्रों  में  महिलाओं  एवं  बच्चों  के  कल्याण  हेतु  योजनाएं

 शुरू  को  गई

 यदि  तो  अब  तक  राज्य-बार  तथा  संघ  शासित  क्षेत्र-बार  कया  प्रमति  हुई

 कया  इन  योजनाओं  के  लिए  निकायों  को  कोई  व्यवस्था  की  गई

 यदि  तो  तल्संबंधो  पोजना-वार  क्या  है  तथा  अब  तक  उन  पर  राज्यनवार  एवं

 हंच  शासित-क्षेत्रषआर  का  कितनी  घनराशि  व्यब  को  गई  ओर

 (३)  इन  योजनाओं  से  लाभान्वित  होने  वालो  महिलाओं  एवं  बच्चों  को  राज्यवार  तथा
 बार  संस्या  क्या  है  ।

 ः  ह

 मानव  संसाधन  विकास  संद्ञालय  कार्य  ह्लोर  सेल  कद  बिमाग  तथा  महिला  शोर

 थाल  विकास  में  राज्य  संत्रो  सप्तता  :  से  महेला  एवं  बाल
 विकास  के  लिए  कुछ  मुख्य  कायंक्रमों  जंसे  समेकित  बाल  विकास  सेवाएं  सो०  डढो०  एस०  ) +  ३.5  वर्ष  को  आय  वर्ग  के  स्कूल  पूर्व  बच्चों  के  लिए  बालवाड़ो  और  दिवस  देखभाल  केन्द्रों  के  माध्यम
 से  पोषाहार  कामकाजी  ओर  बीमार  माताओं  के  बल्चों  के  लिए  शिक्षुगृह/दिवस  देखभाल

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  महिलाओं  ओर  बच्चों  का  विकास  डब्ल्यू०  सी०  आर०  महिलानों
 के  लिए  प्रशिक्षण-सह-रोजगार  कार्य  क्रम  के  लिए  सहायता  टो०  ई०  महिलाओं  के  लिए
 शोजबार  ओर  आयोत्पादक  प्रसिजञग-सह-रोजगार-सह-उत्पादन  एककों  को  अल्पावास

 |  छबंब्यापक  रोगप्रतिरोधन  कार्य  मातृ  ओर  बाल  स्वास्थ्य  ओर  जोवन  रक्षक  घोल  पिलाने

 रिहाइडू शन  ज॑से  कार्यक्रमों  के अलावा  हाल  हो  में  निम्नलिखित  कार्य  किए  बए

 1.  किक्लोर  लड़कियों  के  लिए  योजना

 समेकित  बाल  विकास  सेवा  ढांचे  का  इस्तेमाल  करते  हुए  किशोर  लड़कियों  के  लिए  एक  विशेष
 थोजना  ते  यार  की  बई  इस  योजना  का  संकेन्द्र०  स्कूल  छाड़  चुकी  11-18  वक्ष  के  आयु  थर्न  की
 किशोर  लड़कियों  पर  होगा  ओर  इसके  अन्तगंत  किशोरियों  की  पोषाह।र  और
 स्वास्थ्य  मनोरंजन  ओर  कोशल  विकास  को  जहरतों  को  पूरा  करने  के  प्रयास  किए
 जाएंगे  ।  इस  योजना  का  उद्देश्य  लड़कियों  को  सुरक्षित  मातृत्व  के  लिए  तेयार  करना  ओर  सामाजिक

 कै  सक्रिय  कारयकर्ता  के  रूप  में  उनके  साम्ध्यं  का  प्रयाग  करना  है  ।

 किशोर  लड़कियों  के  लिए  यह  योजना  विभिन्न  राज्यों  ओर  केम्द्र  शासित  प्रदेशों  के  507
 ब्लॉँकों  में  संस्वोकृत  की  गई  है  ।

 बोजखनाओों  के  बारे  में  राज्य  बार  ब्योरे  संलग्न  बिंवरण  मे  दिए  गए
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 2.  राष्ट्रीय  महिला  पह्रायोग  :

 राष्ट्रीय  महिला  आयोग  का  गठन  31.1.92  को  क्रिया  गया  अन्य  बातों  के  साथ-साथ

 महिलाओं  के  लिए  उपलब्ध  सांविधिक  और  विधिक  सुरक्षोपायों  से  संबंधित  सभी  मामलों  का
 अध्ययन  ओर  प्रबोधन  वरतंमान  कानूनों  को  संवीक्षा  करेगा  ओर  जहां  आवश्यक  उनमें  »

 संशोधनों  का  सुझाव  देगा  ।  यह  खिह्तयक़ों  क्से  जांच  भो  करेगा  तथा  महिला  अधिकारों  की  वंचना

 संबंधी  मामलों  में  असहाय  महिलाओं  को  कानूनों  अथवा  अध्य  प्रकार  की  सहायता  उपलब्ध  कराने  के

 लिए  स्वप्रेरणा  से  कारंवाई  करेंगा  ।  बायोग  महिलाओं  के  अधिकारों  के  संरक्षण  के  लिए  बनाए  गए  सभी

 कानूनों  के  समुचित  कार्यान्वान  का  प्रयोधन  करेगा  ताकि  महिलाओं  को  जीवन  के  सभी  क्षेत्रों  में

 समानता  प्राप्त  हो  सके  तथा  के  में  बे.ससान  भाह्मीद्रार  बन  सके  ।

 विधरण

 किशोर  लड़कियों  के  लिए  पोजनाए

 Be  ऋ०  सं०  राषग्र  कब्र  किए  थए  199 ;-92  के  दोरान  योजना  के  चाल
 शासित  प्रदेश  ब्लॉकों  को  सं०  संस्वीकृत  राशि  हो  जाने  पर

 का  नाम  का  कवर  किए  जाने

 लाखों  में  )  बाले

 कर्ताओं  की

 अनुमानित  संख्या
 __  ७  ल््ट्  _  ॒  प्ापप""भ-दपपैतयखण/आ/झ/णय

 2  3  4  ऊ

 आंध्र  प्रदेश  थ्डे  25.30  23000

 2  अरुणा  चल्ल  प्रदेश  ||  25.30  23000

 3.  असम  1  1.10  1000

 4  बिठार  74  11.00  74000

 4  गोबा  81.40  74000

 6  गुक्करात  4  4.40  4000

 १.  हरियाणा  4  4.40  4000

 8  हिमाचल  प्रदेश  ||  4.40  4000

 9  जम्मू  ओर  काश्मोर  2  2.20  20900

 9  कतटिक  29  25.30  23000

 10...  मध्य  प्रदेश  48  52.80  48000

 11.  केरल  33  52.80  48000
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 ||  2  3  4  है

 43  29...  3330...  29000

 14.  मणिपुर  1  1.10  1000

 15.  सेबालय  /।  1.10  1000

 16.  मिजोरम  1  1.10  1900

 17,  नाभालेंड  1  1.10  1000

 18...  छड़ोसा  10  11.00  11000

 19.  पंजाब  |  8.30  3000

 20...  राजस्थान  24  26.80  24000

 2)  24  27.50  23000

 2?  सिक्किम  1.10  1000

 23  त्रिपुरा  1  1.10  1000

 24...  उत्तर  प्रदेश  99  108.90  99000

 25  पश्चिम  बंगाल  41  45.10  41700

 26...  अंडमान  और  निकोबार  1  1.10  11000

 27...  अण्डोगढ़  1  1.10  1000

 28...  दादर  और  नागर  १.10  1000

 209...  दमेने  और  बिय्  ]  1.10  1000

 30...  दिल्ली  3  3.30  3000

 31  सक्षद्वीप  1  1.10  1000

 2...  पांडिबरी  है  .._ 1.16  1000
 जाओ

 के  ३४0...  ४9500  rT

 लिक्य  बेंक  से  शहोयता  भाप्त

 ः

 1.  आंध्र  प्रदेश  14  15.40  14000

 3...  उड़ीसा  14  18.40  14000

 आप
 8650  28000
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 ]  महाराष्ट्र  10  11.00  10000  4

 2...  गुजरात  11  12.10  11000

 कल  21  23.10  21000

 एस ०  धाई०  डो०  ए०  से  सहायता  प्राप्त  परियोजनाएं

 1...  समिलनाढ  8  8.80  8000

 कल  धोग  807  557.70  507000

 वहेज  को  बुराइयों  के  संबंध  में  कार्यक्षाला

 2317.  श्ोमती  दिल  क्ुमारो

 क्या  सासथ  संसाथन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  महिला  और  बाल  विकास  विभाभ  द्वारा  दहेज  को  बुराइयों  के  बारे  में  कोई  कार्य -
 शाला  आयोजित  को  गई

 हर
 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ओर  इसके  कया  उ्देश्य

 कार्य  शालाओं  में  दिए  बए  सुझावों  का  ब्योरा  क्या  ओर

 इन  सुझावों  को  कार्यास्वित  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए

 सानथ  संसाथन  विकास  संजालथ  कार्य  शोर  खेल  कूद  विभाग  तथा  महिला  शोर  बाल
 जिकास  में  राज्य  मंत्री  भ्रमता  :  से  इस  विभाग  के  अन्तर्यत  आने
 बाले  चार  अधिनियमों  के  पुनरीक्षण  के  लिए  महिला  एवं  बाल  विकास  विभाय  के  तत्यावधान  में
 भारतोय  विधि  संस्यान  के  सहयोग  से  राष्ट्रीय  जन  सहयोग  एथं  बाल  विकास  संस्थान  द्वारा  12-13

 1991  को  एक  कायंशाला  का  आयोजन  किया  गया  था  दहेज  नियेध  अधिनिकम  के  संदर्भ
 लें  कार्यशाला  मे  को  गई  सिफारिशों  में  अन्य  बातों  के  श्वाथ-साथ  दहेज  को  परिभाषा  को

 विवाह  के  खर्च  ओर  अतिथियों  को  संख्या  सोमित  महिलाओं  के  लिए  उत्तराधिकार  के  समान
 अधिकार  बिवाहों  का  अनिवायं  विवाहों  से  आधविक  पहलू  को  बिलम

 छपहारों  की  सूचो  बनाने  का  अतिवाय॑  आरोप-पत्र  और  शक्परोक्षण  रिपोर्ड  .
 तैयार  करने  के  लिए  समय-सोमा  निर्धारित  दहेज  मृश्यु  के  मामले  में  जब  तक  कि  निर्णण  हि
 हो  तब  तक  अभियुक्त  को  पुनविवाह  की  अनुमति  न  आंच  कार्य  में  महिला  पुलिस
 अधिकारियों  को शामिल  दहेज  निषेध  अधिकारियों  का  स्वयंसेवी  संगठनों  से  संनिकट  का
 हंबंध  तथा  दहेज  संबंधी  मामले  निप्टाने  के  लिए  परिवार  व्याथासयों  को  स्थापना  करता
 शामिल  है  सरकार  इन  सिफारिशों  पर  विचार  कर  रहो  है  ।
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 बविकलागों  के  लिए  मुक्त  पास

 |

 231°.  भी  बलराल  पासो  :

 धो  प्रभूववाल  कठेरिया  :

 शो  रामकृष्ण  कुसमरिया  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बिकलांग  व्यक्तियों  को  मुफ्त  रेल  पास  दिये  जाने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  ओर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 रल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  समल्लिकाहु  :

 (@)  प्रश्न  नहों

 शारोश्क  रूप  से  बच्चिर  ओर  मृक  तद्ना  नेजदोत  व्यक्ति  पहले

 से  ही  विशिष्ट  रियायतों  के  पात्र  व्यापक  जटिलताओों  के  कारण  इसमें  ओर  अधिक  रियायत  देगा

 व्यावहारिक  नहों  है  ।

 सरदिया-जूनागढ़  सेक्शन  को  पुनः  चालू  करना

 ]

 2319.  श्री  हरिमाई  पढ़ेल  :

 क्या  रेल  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच्च  है  कि  पश्चिम  रेलवे  में  सरदिया-अनागढ़  रेल  लाइन  को  बन्द  कर  दिया
 भया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  ओर

 इस  लाइन  पर  स्थित  महत्वपूर्ण  ओद्योगिक  कस्बों  को  सुविधा  हेतु  उक्त  लाइम  को  पुनः
 कब  तक  चालू  किए  जाने  को  सम्भावना  है  ?

 रेल  मंत्रासय  में  राज्य  मंत्री  :  से  भारो  दरारों  तथा  पु%लों  को
 पहुंची  भारी  क्षति  के

 कारण  सरदिया-जूनागढ़  खंड  का  शाहपुर-सरदिया  भाग  बन्द  कर  दिया  बया
 लाइन  के  अलाभप्रद  पर्याप्त  सड़क  परिवहन  सेवाओं  की  उपलब्धता  तथा  मरम्मत  पर  होने  बाले
 खच्च  को  लागत  अधिक  होने  के  कारण  इस  खंड  को  चालू  करने  का  प्रस्ताव  महों
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 ताजमहल  को  प्रदूषण  से  बचाने  की  योजना

 2320.  भरी  मबबात  शंकर  रावत  :

 शो  प्रताप  राव  बो  ०  मोंसले  :

 क्रो  सुधोर  बिरि  :

 क्या  सानव  संसाथन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ताजमहल  को  पर्यावरणीय  प्रदूषण  से  बचाने  हेतु  वरदराजन  समिति  को  सिफारिशों

 के  क्रियास्थयम  के  बाद  भी  ताज  अपनी  चमक  खो  रहा  है  ओर  दिन-प्रतिदित  पीला  पड़ता  जा  रहा

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  आगरा  के  ताजमहल  को  पर्यावरण  प्रदूषण  से  बचाने  हेतु  कोई  सकारात्मक  योजना

 सरकार  के  विचाराधीन

 यदि  तो  तस्धंबंधी  भ्योरा  क्या  ओर

 (४)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 सासव  संसाधन  विकास  संत्रो  प्रज  न  :  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 भारतोय  पुरातत्व  सर्वेक्षण  सहित  विभिन्न  एजेंसियों  द्वारा  ताथमहल  को  प्रदूषण  से
 बचाने  के  लिए  पहले  हो  उपाय  किए  जा  थुके  हैं  ।

 (8)  विवरण  निम्न  प्रकार  है

 (i)  1981  में  दो  कमंल  पावर  संयंत्रों  को  बस्द  कर  विया  गया

 (ij)  आगरा  के  रेलबे  स्टेशन  याड़  में  डोजल  का  प्रयोष  आरम्भ  कर  दिया  गया

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  के  वन  विभाग  ने  वृक्षारोपण  द्वारा  ताजमहल  के  आस-पास  हरी  पट्टी
 बिछा  दी  है  ।

 (iv)  राज्य  सरकार  आगरा  में  प्रदूषण-स्तर  पर  निगरानी  रख  हुए

 (५)  भारतीय  पुरातत्व  सर्वेक्षण  लगातार  ताजमहल  के  आस-पास  वायुमण्डल  पर  निबरानी
 रखे  हुए  है  ताकि  सलल््फर  छितरे  हुए  कण-पदार्थों  तथा  अस्य  प्रदूषकों के  साथ  साथ  मौसम  संबंधों  आंकड़ों  के  स्तरों  का  मुल्यांकन  फर  जिससे
 कतानुसार  उपचारों  उपाय  कर  सके  तथा  तदनुसार  आवधिक  रासायनिक  उपचार
 एथं  परिरक्षण  किया  जा  रहा

 पर्यावरण  भारत  सरकार  ने  अपनी  दिनांक  3  :983  को  अधिसूचना  के
 तहत  ताजमहल  के  चारों  ओर  एक  भौगोलिक  क्षेत्र  निर्धारित  किया  जहां  प्रदूषण
 फेलाने  वाले  किसो  उद्योग  को  चलाने  की  अनुमति  नहीं  है  ।
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 (ii)  आगरा  स्थित  उद्योगों
 में

 फर्नेस  तेल  और  डीजल  जेनरेटरों  के  प्रयोग  पर  प्रतिबन्ध

 जाड़े  की  रात्रियों  में  फाउन्ड्ियों  को  चलाने  को  अनुमति  नहीं

 (४)  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 रेल  पासों  को  हर्बध  रूप  से  बिक्रो

 2822.  थभो  पो०  एम ०  सईद  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे  सुरक्षा  बल  ने  हाल  ही  में  फ्रो  रेल  पासों  को  बिक्री  से  संबंधित  धोटाले  का  पता

 लगाया  ओर

 (a)  यदि  तो  तत्संबंधो  ब्योरा  क्या  और

 भविष्य  में  इस  प्रकार  के  कदायार  को  रोकने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाए  हैं  ?

 रेल  मन्त्रालय  में  राज्य  मंल्लो  सल्लिकाजश  :  ओर  जो  हाल  ही  में

 6-2-1992  को  पश्चिम  रेलवे  के  रेल  सुरक्षा  बल  ने  एक  ऐसे  गिरोह  का  पता  लगाया  है  जो  अजमेर

 स्टेशन  पर  मृफ्त  रेलवे  पासों  को  करता  था  इस  संबंध  रेलवे  सुरक्षा  बल  द्वारा  एक  रेलवे

 चारो  सहित  तोन  व्यक्ति  गिरफ्तार  किए  गए  एक  रेलवे  जो  अब  सेवानिवृत्त  हो  बया  है
 शोर  जिसकी  इस  मामले  में  तलाश  फरार  रेलवे  सम्पत्ति  विदद्ध  अधिनियम  को

 घारा  3  के  अन्तगंत  6-  "1222  को  अजमेर  में  एक  मामला  दर्ज  किया  गया

 स्व  संबंधित  को  निदेश  दिया  गया  है  कि  वे  पास  बुर्कोंकों  सुरक्षित  अभिरक्षा  में  रखें
 कौर  आवधिक  जांच  करते  रहें  ।  पास  बुकों  मे  कुछ  नम्बर  गुम  पाए  जाने  की  स्थिति  में  स्वंसंबंधित
 को  इसको  सूचना  द  दो  जाती  है  ताकि  इनका  दुरुपयोग  न  हो  ।

 विजयवाड़ा  में  मेंढकों  प्रोर  ध्र्य  जानवरों  को  हह्पा

 2324.  भ्रो  गुददास  कासत  :

 क्या  पर्यावरण  धो र  बन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  आन्प्न  प्रदेश  में  प्रत्येक  दिन  हजारों  मेंढकों  को  हत्या  को  जाती  और

 यदि  दो  इन  जातवरों  के  संरक्षण  के  लिए  विजयवाड़ा  में  विशेषदप  से  क्या  उपाय

 किए  बए  हैं  ?

 पर्यावरण  और  बन  मंत्रालय  के  राज्य  संत्रो  कम्तल  :  आस्ध्र  प्रदेश  के  मृर्य
 बन््यजोब  वाडन  ने  सूचित  किया  है  कि  राज्य  में  हाल  में  मेंढकों  को  बढ़े  पेमावे  पर  मारे  जाने  या  अवैध
 हप  से  पकड़े  जाने  की  कोई  घटना  सामने  नहीं  भाई  है  ।

 राज्य  में  वन््यजीवों  की  सुरक्षा  सुनिश्चित  करने  के लिए  किए  गए  उपायों  में  निम्नलिखित
 शामिल  हैं  :--
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 ।.  जीवन  ओर  सम्पत्ति  की  अनुसंघान  तथा  संदया  प्रबन्ध  को  छोड़कर  अन्य

 प्रथोजनों  के  लिए  वन्य-पशुओं  के  शिकार  पर  अधिनियम  को  ओर  के  के  तहत
 प्रतिबन्ध  लगा  दिया  गया  हे  ।

 -  अधिनियम  को  ओर  के  में  शामिल  वन्यजोबों  के  व्यापार
 पर  प्रतिबन्ध  बकाया  प्रजातियों  का  व्यापार  इस  प्रयोजन  के  लिए  दिए  गए  लाइसेंस
 को  शर्तों  के  अनुसार  कड्टाई  से  विनियमित  किया  जाता  अधिनियम  की

 में  शामिल

 .  मेंढकों  ओर  उनके  अंगों  का  निर्यात  निधिद्ध  है  ।

 «  पादपों  भौर  पश्चओं  की  संकटापनन  प्रजातियों  ओर  उनसे  निर्मित  चीजों  का  अन्तर्राष्ट्रीय
 व्यापार  जंगलों  बनस्पतिजात  ओर  प्राणिजात  को  संकटापन्न  प्रजातियों  के  अन्तर्राष्ट्रीय
 व्यापार  के  संबंध  में  क्वेंशन  के  उपयंधों  के हहत  विनियमित  किया  जाता

 .  चोरी-छिपे  शिकार  को  रोकने  के  लिए  आधारभूत  ढांचे  को  बनाने  के  लिए  राज्य
 संध  शासित  प्रदेशों  की  सरकारों  को  केन्द्रीय  सहायता  प्रदान  की  जातो  है  ।

 »  जंगली  वनस्पतिजात  ओर  प्राणिजात  के  संरक्षण  के  लिए  देश  के  भोगोलिक  क्षेत्र  के  4,2
 प्रतिशत  हस्से  में  4.3  बन्यजोव  अभयारण्यों  और  «5  राष्ट्रीय  उद्यानों  का  एक  नेटवर्क

 स्थावित  किया  गया  है  राष्ट्रीय  उच्चानों  और  अभयारण्यों  के  विकास  के  लिए  राज्य

 सरकारों  से  अनुरोध  प्राप्त  होने  पर  केन्द्र  सरकार  द्वारा  वित्तीय  सहायता  प्रदान  की

 जाती  है|

 «  बाधों  और  हाथियों  को  सुरक्षा  ओर  संरक्षण  के  लिए  विशेष  स्कीमें  लागू  को  जा  रही  है  ।

 >.  चोरी-छिपे  शिकार  करने  बालों  और  अवध  «्यापार  करने  वालों  के  बारे  में  आसचना
 प्राप्त  करने  के  लिए  नकद  पुरस्कार  की  एक  प्रणाली  शुरू  को  गई

 .  आश्रम  प्रदेश  के  वन््यजोव  प्राधिकारियों  को  जब  कप्ी  मेंढकों  और  अन्य  पशुओं  को

 कानूनी  रूप  से  पकड़ते  ओर  उनके  व्यापार  के  सम्बन्ध  में  सूचना  प्राप्त  होतो  तो  बे
 छापे  मारते  हैं  ।

 बोधधघाद  जल  विद्युत  परियोजना  पर  पुनविथार

 2325.  क्रो  परसराभ  मारहाथ  :

 शो  पोयूष  तो रको  :

 को  रजिशाम  :

 क्या  पर्वाधरण  शोर  वन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  वन  980  के  कानूनों  को  दृष्टि  से  मध्य  प्रदेश

 में  इस्रबतो मदो  पर  बोधधाट  जल  विद्युत  परिशोजना  पर  पुनविचार  करने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 92९4
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 क्या  इस  परियोजना  से  उत्तम  साल  वनों  को  5704  हेक्टेयर  भूमि  नष्ट  होत  को

 बम्भावना  ओर

 यदि  तो  इस  परियोजना  को  पर्यावरणीय  स्वीकृति  देने  के  क्या  कार७  हैं  ?

 पर्वावरण  झोर  वन  मम्ल्लासय  के  राज्य  मन्जो  कमल  :  ओर  बोधधाट
 पन-बिजली  परियोजना  को  1979  में  और  फिर  1985  मे  पर्यावरणोय  मंजूरी  गई  बन(पं

 1980  के  तहत  प्राप्त  प्रस्ताव  1992  में  दी  यई  रिपोर्ट  के आधार  पर

 धीन  है  ।

 इस  परियोजना  के  अन्तगंत  ०704  हेक्टेयर  वन  भमि  प्रयोग  में  ली  जाएगी  ।

 इस  परियोजना  को  4979  में  और  फिर  198:  में  पर्यावरणीय  मजूरी  क्स्यज

 बनक्पतियात  ओर  प्राणिजात  के  क्षेत्रों  मे किए  जामे  वाले  अध्ययनों  के  बारे  मे  कतिपय  निर्धारित  शर्तों
 ओर  एक  बहद  पुनर्वास  योजना  तेयार  करने  की  शर्त  पर  दी  गईं

 करंखाबाद  ओर  शिकोहाबाद  के  थोच  मई  रलवे  लाइन

 )

 2326.  श्री  उदय  प्रताप  सिह  :

 क्या  रेल  मम्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तरो  रेलवे  में  शिकोहाबाद  जंक्शन  से  फरुंखाबाद  तक  की  पुरानी  घिस्ोपिटी  रेल
 लाइन  के  स्थान  पर  नई  रेल  लाइन  बिछाने  कोई  योजना  और

 बदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  कया  है  ओर  इस  बारे  में  अब  तक  क्या  कारंवाई  की
 कई है

 ?

 रेल  प्न्भालय  में  रा्य  भ्रो  मल्लिका  :  नहीं  ।  यात।यात  की

 कृत्ताओं  के  अनुसार  इस  लाइन  का  रखरख!व  किया  जा  रहा  है  ।

 पहन  नहीं  उठता  ।

 गया-किकऊल  सेक्द्ान  से  घन

 2327.  भी  राजेझ  कुमार  :

 क्या  रेल  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  गया-किऊल  सेक्शन  पर  सुर र  फाह्ट  रेलगागा  चलाते  के  लिए  संवर्धन
 बर्बीतीक रण्  करते  को  कोई  योजना

 यदि  हो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  ओर

 इस  सं  क्या  कार्यबानी  को  जा  रही  है  ?

 243
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 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  :  से  सात  स्टेशनों  पर  2.36

 करोड़  रुपये  की  लागत  पर  के  अम्तर्पाशन  को  व्यवस्था  करके  गया-क्यूल  खंड  का  ग्रेडोन्नयन

 किया  जा  रहा  है  ।  इस  खंड  पर  फिलहाल  सुप  रफास्ट  गाड़ो  चलाने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  हैं  ।

 मारतोथ  महिलाओं  का  प्रबंध  व्यापार

 ]

 2328.  थरो  बिजय  नथल  पाटोल  :

 क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  के  बाहर  रहने  बाले  विदेशी  नागरिकों  के  साथ  शादी  की  आड़  में  भारतोय

 महिलाओं  का  अवध  रूप  से  व्यापार  किया  जा  रहा

 यदि  तो  गत  तीन  बर्षों  के  दोरान  प्रत्येक  वर्ष  में  कितने  मामलों  का  पता  लगाया
 बोर

 इस  अवध  व्यापार  को  रोकने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 सामव  संसाधन  विकास  सनन््त्रालय  कार्य  प्रोर  खेल  कूद  विमाग  तथा  महिला  शोर
 थाल  विकास  में  राज्य  मन्त्रो  समता  :  ओर  गृह  मंत्रालय  ने

 बताया  है  कि  मारतोय  महिलाओं  के  ऐसे  किसो  अवध  व्या4र  को  सूचता  उनके  पास  नहीं  किन्तु
 उन्होंने  यह  सूचित  किया  है  #  पिछले  तोन  वर्षों  के  भारत  से  बाहर  रहने  वाल  विदेशों  नागरिकों

 ह

 के  साथ  अवयस्क  लड़कियों  के  विवाह  के  चार  मामले  सामने  आए  हैं  लेकिन  इत  मामलों  में  अनेतिक  पणन

 )  अधिनियम  के  अन्तगंत  मुकदृद मा  नहीं  चलाया  जा

 रहा है । भारतीय महिलाओं के अवध व्यापार को रोकथाम के लिए सरकार म हलाओं के सामाजिक ओर सांस्कृतिक उत्थान को एक बुनियादी आवश्यकता समझती हस उदेश्य से सरकार महिलाओं को आर्थिक शिक्षा ओर जागरूकता प्रदान करने के लिए अनेक योजनाभों का कार्यान्वयन कर रही इसके अलावा गृह मंत्रालय ने निकासी स्थान पर तेनात आप्रवासन अधिकारियों को सतक॑ किया गया है कि अव्यस्क लड़कियों के यात्रा सम्बन्धो कायजआतों को जांच करते सनय उनके परपत्रों में उनको आयु-संबंधो को गई किसो गलत प्रविष्टि का पता लगाने के लिए वे अधिक ध्यान दें । विधव बाजार में मारतोय जीगो को मांय बढ़ाने हेतु डपाय 2329. श्री बिजय मबल पाठोल : क्या खास मंत्रो यह बताने को कृपा करेंगे कि : कया सरकार ने विश्य बाजार में भारतीय चीनी की मांभ बढ़ाने हेतु विभिन्न उपाय शुरू किए पदि तो तस्संबंधी ब्योरा क्या 846
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 क्या  थीनी  का  निर्यात  करने  से  चीनी  उद्योग  को  बाटा  हो  रहा

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 (४)  इस  बारे  में  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाए  जाने  का  विचार  है  ”

 लिखित  उत्तर

 |
 सात  मश्तालय  के  राज्य  मन्त्रो  तदण  :  और  उत्पादित  चोनों  कौ

 गुणवत्ता  में  जिससे  कि  वह  विश्व  बाजार  में  स्वीकार्य  को  जिम्मेदारी  मूल  रूप  से  चोनों

 फेक्ट्रियों  की  होती  है  तथा  यह  चीनी  फेक्ट्रियों  की  तकनोको  एवं  प्रवन्धकीय  दक्षता  पर  निर्भर  करती

 से  (8)  इस  समय  चीनी  के  निर्यात  का  कार्य  चीनो  निर्यात  संर्धन  1958
 के  उपबन्धों  के  तहत  उद्योग  के  एक  निकाय  भारतीय  थोनी  एवं  सामान्य  उद्योग  नियात  आयात  निवभः

 हारा  किया  जा  रहा  चीतो  का  निर्यात  करने  में  लाभ/बाटे  का  निर्यात  के  लिए  आाबंटित  को

 भईं  सम्पूर्ण  मात्रा  के नोभरण  तथा  लेखों  को  अष्तिम  रूप  देने  के  दाद  ही  चल  बाएगा  |

 ]

 सेहुं  का  भाषात

 2330.  ओ  विश्वनाथ  झास्खती  :

 प्रो०  के०  बो०  यामस  :

 को  प्रथोन  डेंका  :

 शो  जिन्मयामस्व  सवालों  :

 थी  भोपोनाथ  भजपति  :

 भो  हरि  किझोर  सिह  :

 झो  के०  पो०  उम्मीक्षष्णन  :

 भो  पृण्यो  राज  डो०  चण्हाज  !

 शो  झोकाम्त  लेगा  :

 भो  मदन  लाल  खराना  :

 झोमतो  दोपिका  टोपोबाला  :

 ही  ताराजन्य  लण्डेलवाल  :

 शो  बलराज  पासी  :

 प्रोਂ  )  रोता  वर्मा  :

 थो  पथन  कुसार  अंसल  :

 हा»  प्रसोध  बाला  :
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 क्रो  बो०  धोनियास  प्रसाद  :

 झो  एम०  वो०  चनादोलखर  मूति  :

 झोमतो  कृष्णन्  कौर  :

 हो  धमंण्णा  मोंडस्या  साडुल  :

 प्रोਂ  राम  कापसे  :

 क्री  बसुदेव  भ्राचाय  |

 श्री  के०  पो०  सिह  देख  :

 थो  ध्रजय  मुखोपाध्याय  :

 थभो  दाऊ  दयाल  जोक्ो

 आसतो  बासवा  राजेश्थरो  :

 शी  अ्वणज  कुमार

 थी  धार०  धुरेखा  रेह्ो  :

 शो  शूपेला  सिह  हुड्डा  :

 कुमा रो  उस्ता  मारतों  :

 थी  जमंपाल  सिह  मलिक  :

 झो  राम  लखन  सिह  यादथ  :

 क्या  साध  भंधो  यह  बताने  को  कृषा  करेंगे  कि  :
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 रहो  है

 क्या  सरकार  गेहूं  क्षा  निर्यात  कर  रही  है  और  उसका  आयात  करते  पर  भो  विचार  कर

 i

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 चालू  वर्ष  ओर  आयामी  दो  वर्षों  में  प्रत्येक्ष  बर्द  के  दोरान  देशवार  कितनो  मात्रा  में  गेहूं
 का  भायात  करने  का  विचार

 कया  आयात  किए  जाने  वाले  गेहूं  की  दर  निर्यात  किए  जाने  वाले  गेहूं  को  दर  को  अपेक्षा

 काफो  ऊंची

 (2)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है ओर  अलग  से  डालर  में  उसको  दर  क्या  भोर

 आयात  करने  में  कितनी  घनराशि  की  विदेशी  मुद्रा  को  आवश्यकता  होगी  ?

 साध  संत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  तदण  :  से  गेहूं  का  निर्यात  करने  के  बारे

 में  निणंय  उस  समय  लिया  गया  था  जब  केस्द्रीय  पूल  में  गेहूं  का  स्टाक  बफर  स्टाक  रखने  की  नीति  के

 अधोन  अनुरक्षण  करने  के  लिए  अपेक्षित  स्टाक  से  अधिक  यह  निर्णय  अत्यावश्यक  बिदेशो  मुद्रा
 अजित  करने  के  लिए  किया  गया  था  ।  उसके  कम  वसूली  होने  तथा  सार्वजनिक  वितरण  प्रणालो  के

 लिए  बढ़ती  हुई  मांग  को  दृष्टि  में  इन  निर्यातों  को  सोमित  करने  का  फेसला  किया  गया  सरकार  ने

 हाल  ही  में  1992  के  दोरान  एक  मिलियन  मीटरी  टन  गेहूं  का  आयात  करने  का  निर्णय  किया  है  ताकि

 गेहूं  की  उपलब्धता  में  वृद्धि  की
 जा  सके  श्लोर  बाजार  मूल्यों  को  काबू  में  रखा  जा  सके  ।  अभी

 तक  आयास  के  लिए  किन्हों  ठेकों  पर  हस्ताक्षर  नहीं  किए  बए  आगामी  दो  वर्षों  के  दोरान

 हाल  गेहूं  का  आयात  करने  का  कोई  विचार  नहीं  है  ।

 से  ठेकों  को  अन्तिम  रुप  दे  देने  के बाद  हो  आयातित  गेहूं  के  मूल्य  ओर  इसमें

 अन्तग्रंस्त  विदेशी  मुद्रा  के  बारे  में  जानकारी  प्राप्त  हो
 ँ

 मेहूं  का  उत्पादन

 )

 भी  प्रताप  राब  बो०  मोंसले  :

 क्या  लाश  मन््त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 बर्ष  1991  में  देश  में  गहूं  का  कितना  उत्पादन

 |  1991  की  स्थिति  के  अनुसार  केन्द्रीय  थोदामों  में  गेहूं  का कितना  भंडार

 बष  1991  को  फसल  के  दोरान  गेहूं  की कितनी  खरीद  की  ओर

 वर्ष  1989-1990  ओर  1991  के  दोरान  उचित  दर  को  दुकानों  के  माध्यम  से
 कितना  नेहूं  वितरित  किया  गया  ?

 साज्य  मरजालय  के  राज्य  सरतो  तरण  :  देश  में  उत्पादन  बं  1990-91

 )  के  दोरान  545.22  लाख  मीटरी  टन  गेहूं  का  उत्पादन  होने  का  अनुमान  है  ।
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 :
 केन्द्रीय  पल  में  पहली  1991  को  स्थिति  के  अनुसार  56.45  लाख  मौटरी  टन

 भेहूं  का  स्टाक  था  ।

 विपणन  1991-92  )  के  दोरान  28.2.1992  तक  77.52  साख

 मीटरी  टन  गेहूं  को  वसूली  कर  लो  गई

 केन्द्रीय  पूल  से  1989,1990  ओर  1991  के  दोरान  सार्वजनिक  वितरण  प्रणासी  के
 लिए  क्रमशः  70.95  शाख  मोटरी  64.52  लाख  मीटरी  टन  और  89.06  लाख  मोटरी  टन  मेहूं
 वितरित  की  गई

 खासामन  को  सप्लाई  पर  लामांकज

 2332,  भी  धारविम्द  नेताम  :

 भो  सत्यनारायण  लटढिया  :

 क्या  खाश  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 केम्द्रीय  सरकार  द्वारा  राज्य  सरकारों  को  आविवासी  क्षेत्रों  क ेलिए  रियायती  दरों  पर
 खसाद्यास्नों  की  सप्लाई  पर  कितना  लाभांश  निर्धारित

 किया  गया

 क्या  कई  राज्यों  ने  इस  लाभांश  में  वृद्धि  करने  को  मांग  की

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  अब  तक  क्या  कार्यवाही  को  भई

 क्या  केस्ट्रीय  सरकार  द्वारा  निर्धारित  साभांश  राज्य  सरकारों  द्वारा  खत्ं  की  गई  वास्तविक
 धनराशि  से  कम  ओर

 (४)  यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  राज्यों  के  खाद्य  ओर  आपूर्ति  विभागों  को  हो  रहे  बाड़े
 को  पूरा  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  को  गई  है  ?

 लादय  संज्ञालय  के  राज्य  सन्त्रो  ततण  गयोई  )  :  25.00  रुपये  प्रति  क्विटल  ।

 से  कुछ  राज्यों  ने  सूचित  किया  है  कि  अनुमत  मार्जिन  अपर्याप्त  है  थो
 उनके  वास्तविक  हृलाई  ओर  वितरण  आदि  को  पूरा  नहीं  करता  है  ।

 है  ओर  वह

 (४)  ऐसे  मामलों  में  जहां  माजिन  अपर्याप्त  समझा  जाता  बहां  शेष  राशि  को  आदिवासी

 ख़नता के कल्याण के लिए राज्यों को स्वयं अपने अंशदान के रूप में बहन करना होता 880
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 बंधाल  को  खाड़ो  में  तेल  को  परत

 ]
 2333.  श्री  सनत  कुसार  मंडल  :

 को  जितेन्द्र  माय  दास  :

 डा०  प्सोी म  बाला  :

 थो  शजय  भलसोपा  ध्याय  :

 ओोसतो  सांखितो  भट्टाचाय  :

 थ्रो  बसुदेव  ध्ायाय॑  :

 छोसतो  सारगबस  चजमापोखर  :

 शो  गरुवास  कामत  :

 क्या  पर्यावरण  झोर  बन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बंगाल  को  खाड़ी  में  तेल  की  परत  से  पशुओं  थोर  पोधों  के  जीबन  को  खतरा  हो

 गया

 क्या  इस  परत  से  सुन्दरवन  में  वायूशिपू  वर्मों  को  भी  खतरा  उत्पन्न  हो  गया

 यदि  तो  यह  परत  किस  प्रकार  जमी  भौर

 परत  के  सुन्दरवन  को  भूमि  की  ओर  बढ़ने  से  पूर्व  इस  स्थिति  से  निपटने  के  लिए  क्या

 कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 पर्यावरण  शोर  बन  संतालय  के  राज्य  मंत्री  कमल  :  से  बंगाल  की

 खाड़ो  में  स्यू  मर  अइलेंड  के  लगभभ  40  किलोमीटर  दक्षिण  में  बगलादेश  के  भूभागोय  जल  में  तेल

 रिसाव  देखा  गया  हे  ।  रिपोर्ट  मिली  है  कि  तेल  रिसाव  तब  हुआ  जब  सिंगापुर  जाने  वाले  ढेंकर  टी  ०टी  ०

 एनर्जी  से  कच्चे  तेन  को  चटगांव  तट  से  टूर  कुतुत  दिया  के  अआईलेंड  में  बंगलादेश  शिपिय  कार्पोरेशन  के

 एक  छोटे  टेंकर  में  डाला  जा  रहा  यह  उत्सअजंन  उस  समय  हुआ  जब  टो०  टी०  एनर्जी  पर  एक

 पुराने  टेंकर  से  रिस्वाव  हुआ  ।

 शुरू  में  तेल  रिसाव  13  किलोमीटर  क्षेत्र  भें  लेकिन  बाद  में  छोटे-छोटे  हिल्सों  में  फेल
 बर्या  |  अब  इस  क्षेत्र  में  कोई  रिसाव  नजर  नहीं  क्योंकि  रिसाव  बिखर  चुका  इस लिए

 सुध्द रवन  में  पो्धों  और  कच्छ  वनस्पति  के  बनों  को  कोई  खतरा  नहां  है  ।

 एक  अन्तर  विभागोय  समन्वय  दल  तेल  रिसाव  को  निगरानी  कर  रहा

 281



 10  1992

 12.00  भध्याह्ल

 ]

 झोमतो  कृष्णा  साहो  :  मैं  आपके  माध्यम  से
 भारत  सरकार  के

 बुह  मश्त्री  का  ध्यान  आकर्थित  करती  हूं  कि  बिहार  में  कानून  ओर  व्यवस्था  जंगल  के  राज्य  जंसा  हो

 बया  अरभो-अभो  कुछ  दिन  आपको  सुनना  )

 अध्यक्ष  अभी  एक  सप्ताह  के  अन्दर  चार  किडनेपिंग  हुए  बेगूसराय  जिले  में  अभी

 परसों  एक  व्यापारी  के  बच्चे  को  उठाकर  ले  उसके  पहले  एक  डाक्टर  के  बेटे  को  ले  गये  मोर  मुख्य
 प्न््त्री  से  जब  लोग  बिहार  में  मिलने  के  लिए  गये  तो  उन्होंने  कहा  कि  बच्चा  नाव  में  गंगा  नदी  में  घूम

 रहा  होगा  भोर  दो-तीन  दिन  में  खुद  आ  जायेगा  |  अब  आप  हो  बताइए  ।  मैं  आपके  माध्यम  से  भारत

 धरकार  को  यह  कहना  बाहतों  हूं  कि भारत  सरकार  मृकदुष्टि  बन  कर  नहीं  इसमें  उनको  कोई

 हस्तक्षेप  करता  चाहिए  |

 बारा  जेसा  सामूहिक  नरसंहार  हुआ  ओर  सारा  विश्व  हतप्रभ  होकर  देखता  इस  प्रकार

 की  अमानुधिक  हश्याएं  हो  रही  हैं  मोर  किडनेपिग  की  तो  वहां  पर  आम  बात  हो  गई  है  ।  अभो  परसों

 बेबूस राय  में  एक  ध्यापारी  श्री  रोंगटा  के  बच्चे  को  उठाकर  ले  जाया  इसके  पहसे
 हा०  आर०  सो०  राम  के  बख्चे  को  उठा  कर  ले  जाया  अध्यक्ष  इन  सब

 बातों  को  आपको  सुनना  चाहिए  ।

 ये  जनता  दल  के  लोग  इन  बातों  को  नहीं  ये  ऐसी  बातों  को  उठाएंगे  जो  रचनात्मक

 बात  होगो  ।  इसलिए  इनको  देखना  चाहिए  ।  अध्यक्ष  ये  जनता  दल  के  नेता  लोग  यहां  बंठे  हुए
 वारा  जंसा  अमानुधिक  काण्ड  यहां  पर  हुआ  है  जिसको  सारे  विश्व  ने  देखा  है  लेकिन

 फिर  भो  किसी  ने  इसको  नहीं  उस  पर  इन  लोगों  ने  कुछ  नहीं  किया  |  अध्यक्ष  आपको

 इस  में  हस्तक्षेप  करना  भारत  सरकार  को  आपको  कहना  होगा  कि  बिहार  में  ऐसी  षटनाएं  होना

 पह  सारे  देश  के  लिए  शभिन्दगो  को  बात  इसलिए  मैं  आपके  माध्यम  से  गृह  मन्त्री  जी  का  ध्यान  इस
 शोर  आक्ित  करना  चाहतो

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  आप  बंठ  जाएं  ।

 )

 श्रध्यक्ष  महोदय  :  पह  कोई  कोट  नहों  है  कि  जहां  पर  सवाल  किया  जाए  ।

 )

 झध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आपको  कह  रहा  हूं  कि  आप  बंठ  जाएं  ।

 ]

 कृपया  अपना  स्थान  ग्रहण  करें  |  मैं  खड़ा  हूं  ।  बया  प्रतिदिन  थह  आवश्यक  है  कि  पीठासोन  अधिकारी

 खड़ा  होकर  यह  कहे  कि  आपको  एक.एक  करके  बोलने  की  अनुमति  दो  जाएगी  ?  आप  यह  क्यों  नहीं
 सोचते  हैं  कि  सदस्यों  को  एक-एक  करके  बोलने  दिया  जायेगा  ।  आप  हर  समय  क्यों  एक  साथ  ड़  हो
 लाते  हैं  ओर  फिर  बंठते  हैं  ?  मैं  आपसे  मुकाबला  नहीं  कर  सकता  ।  यह  संभव  नहीं  मेरो  बात '
 झुननी  हो  होगी  ।

 )
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 धच्यस  बहोदय  :  कार्यवाही  बृततान्त  मे  कुछ  भो  सम्मिलित  नहों  किया  जा  रहा  आप  जो

 छुछ  भो  कह  रहे  हैं  उसे  रिकार्ड  नहों  किया  जा  रहा  क्या  आप  बस  बोलबे  सें  हो  रुचि  रखते  हैं  ?

 क्या  आप  यह  नहों  बाहते  कि  आप  जो  कुछ  भो  बोलें  उसे  कार्यवाही  बृत्तास्त  में  सम्मिलित  किया

 जाए  ?  यदि  भाप  रुचि  रखते  हे  तो  कपया  सहयोग  कर  ।  लापको  एक-एक  करके  अवसर  मैं
 थापषका  नाम  पुकारुगा  ।  तब  आप  खड़े  होना  ओर  फिर  बोलना  ।

 54
 )

 ]

 झोसतो  कृष्णा  साहो  :  अध्यक्ष  क्या  इनको  ही  बोलने  का  अधिकार

 मुझे  गहों

 झध्यक्ष  महोदय  :  आपको  भो  अधिकार  आपको  बोलते  का  समय  दिया  गया  है  ।

 झोमतो  कृष्णा  साहो  :  इस  पर  राम  बिलास  पासवान  जी  कुछ  नहीं  इस  पर  वी  ०पी ०
 सिंह  जी  कुछ  नही  समझने

 झ्ध्यक्ष  महो दव  :  आप  समझने  को  कोशिश  को  जिए  |  आपको  बात  समझ  में  नही  भाई  तो  मैं

 क्या  कर  सकता  मैं  उनको  बोल  रहा  आपको  नहीं  बोल  रहा  था  ।  आप  बेठिए  ।

 )

 |

 हब  स्रध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  आपको  एक  महिला  सदस्य  होने  के  नाते  पहली  बार  अनुमति  दो  ।  आप

 श्नावश्यक  रूप  से  व्यवधान  क्यों  डाल  रहो  हैं  ?  मैंन  आपको  पहली  बार  अनुमति  दो  ।  आप  अभी  भो

 बाक्षेप  लगा  रही  हैं  |  यह  बहुत  अनुचित  भौर  अन्यायपूर्ण  मैं  आपसी  सहायता  करने  का  प्रयास  कर

 )

 ]

 झो  राम  बिलास  पासवान  :  अध्यक्ष  मैं  बोलना  नरीं  चाहता  सेकिन

 इन्होंने  मेरा  नाम  लिया  हैं  ओर  कहा  है  कि  राम  विलास  जो  को  इस  पर  बोलना  चाहिए  ।  मैं  सिर्फ़  एक

 लाइन  बोलना  चाहता  हूं  ।

 हध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  कुछ  नहीं  कहा  सिर्फ  इतना  कहा  है  कि  राम  बिलास  जो  हाउस  में
 ९

 बहुत  एक्टिव  हैं  ।

 थो  राम  विलास  पासवान  :  अध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  एक  हो  मांग  भारत  सरकार

 हुए  करना  चाहता  हैं  कि  बहू  एक  व्हाइट  पेपर  जारी

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  आप  उनके  क्षक्तथ्य  को  न्यायोतित  ठहरा  रहे  मैंने  शी  चोधरी  को  बोलने

 द
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 पर्व  प्रधानमंत्री  श्री  राजीव  मांधी  को  हकश्या  को  जांच  के  बारे  में  10  1992

 इऋहा  है  ।  आप  अपना  वक्तव्य  जबरन  दे  रहे  हैं  ।

 श्री  राम  विलास  पासवान  :  नहीं  अध्यक्ष  या  फिर  बाद  में  एक  लाइन  के  लिए  म॒क्षे
 समय  दिया  जाए  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदव  :  ठोक  बाद  में  दे  देंगे  ।

 पूर्व  प्रधानमंत्री  भी  राजोव  गांधी  को  हत्या  की  जांच  करने  के  बारे  में

 ]

 भो  संफह्दोन  चोधरो  :  मैं  सरकार  ओर  सभा  का  ध्यान  एक  अत्यन्त

 खनक  समाचार  को  ओर  दिलाना  चाहता  हूं  कि  श्रो  पेरुम्बुटूर  में  2  मई  को  दुर्भाग्यपूर्ण  रात  अब

 भूतपूर्व  प्रधानमन्त्री  को  जबन्यपूर्ण  हत्या  की  गई  लो  गई  बीडियो  फिल्म  को  मिटा  दिया  गया

 इस  घटना  से  तस्काल  पूर्व  ओर  पश्चात  की  4  मिनट  की  अवधि  को  फिल्म  को  मिटा  दिया  गया

 दि  पायतियर  नामक  एक  राष्ट्रीय  समाचार  पत्र  ने  इसे  मुख्य  रूप  से  प्रसारित  किया  वियत  इस

 सभा  में  अनेक  बार  हम  अनेक  मामले  सरकार  ओर  सभा  के  ध्यान  में  लाए  हैं  कि  इस  जांच  के  मामले  में

 नजीबोषरीब  वातें  हो  रहो  हैं  ,  संदिग्ध  व्यक्यों  को  रहस्यमय  परिस्थितियों  में  मार  डाला  गया  ।  साक्ष्य

 नष्ट  किए  जा  रहे  अब  यह  नवोनतम  समाचार  आया  मैं  सरकार  से  बह  जानना  चाहता  हूं  कि

 क्या  उसका  ध्यान  इस  समाचार  को  ओर  दिलाया  गया  है  कि  नहीं  |  यदि  हां  तो  उनकी  क्या  प्रतिक्रिया

 यदि  यह  सच  है  तो  वे  इस  जधन्य  हस्या  के  महत्वपूर्ण  साक्ष्य  को  नष्ट  करने  के  लिए  उच्च  रदायी  .
 इ्यक्तियों  के  विरुद्ध  क्या  कारंबाई  कर  रहे  आपके  माध्यम  से  मैं  सरकार  को  तत्काल  प्रतिक्रिया

 *

 जातना  चाहता  हूं  ।

 झो  शोकास्त  लेना  :  श्री  संफूद्दीन  चोधरो  द्वारा  उठाए  गए  इस  मुद्दे  पर  मैं  कहूंगा  कि

 कम  से  कम  सरकार  को  यह  बताना  चाहिए  कि  यह  यह  वीडियो  कंसेट  कमरा  फंसे  नब्ट  किए

 गए  सरकार  को  इन  सब  बातों  के  बारे  में  बताना  चाहिए  ।

 12.07  म०  १७

 [  उपाध्यक्ष  महोदय  पोठासीन  हुए  ।  ]

 को  संफुहोत  चोजरो  :  उसके  बिना  सच्चाई  कभो  भो  सामने  नहीं  सच्चाई  बाहर
 थानी  चाहिए  ।

 झो  भ्रीकान्त  जेला  :  हम  नहों  जानते  कि  इस  मामले  में  कया  हो  रहा  इस  मामले  में  कांग्रेस

 के  सदस्य  चप  क्यों

 हो  चशा  जोत  यादथ  :  माननोय  सदस्य  थी  सेफुद्दोत  चोधरी  ने  सभा  का

 ध्यान  हमारे  स्वर्गीय  प्रधान  मन्त्रो  को  इस  अति  स्तब्सकारो  हत्या  को  आंच  के  केवल  एक  पहलू  को  ओर
 दिलाया  यया  है  ।  समाचार  पन्नों  में  इस  बारे  में  काफो  कुछ  छप  रहा  है  जिन  पर  व्यापक  धर्चा  हो  रहो  है
 कि  सही  हंग  से  जांच  पूरो  नहोने  देने  ओर  अपराधियों  को  वंढ  न  दिए  थाने  के  प्रयास  किए  जा  रहे  हैं  ।

 थी  पथन  कुमार  दंसल  :  वह  सही  नहीं  हे  ।  हम  यह  सहो  ढंग  से  कर  रहे  हैं  ।
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 20  1913  प्रधानमंत्री  भी  राजीव  भांधी  की  हश्या  की  जांच  के  बारे  में

 श्री  चना  जोत  यादव  :  इससे  हमें  जान  एफ०  केनेड़ो  की  हत्या  शोर  उसकी  जांच  तथा  उस
 मामले  में  साक्ष्य  को  समाप्त  किए  खाने  की  बात  याद  हो  आती  है  ।  इसलिए  यह  आवश्यक  है  कि
 कार  को  एक  वक्तव्य  देना  चाहिए  ओर  इस  सभा  इस  सभा  को  ही  नहीं  बल्कि  इस  देश  के  सारे
 लोगों  को  अश्वस्त  करना  चाहिए  कि  उचित  जांच  चल  रहो  है  ओर  साक्य  को  मिटाने  के  जो  प्रयास  किए
 था  रहे  हैं  उन्हें  चलने  नहीं  दिया  जाएगा  ।  सरकार  को  इस  संबंध  में  एक  वक्तव्य  देना

 ]

 थो  खाल  कृष्ण  धाडवालो  :  उपाध्यक्ष  मई  को  इस  दुर्घटना  के  बाद
 दो  बार  यह  सवाल  सदन  में  उठा  है  ओर  स्वाभाविक  रूप  से  लोगों  मे  चिता  व्यक्त  पत्र-पत्रिकाओं
 में  जो समाचार  छपे  थे  उसके  आधार  पर  आशंकाएं  प्रकट  को  |  लेकिन  इस  बात  का  मुझे  छेद  है  कि

 इतनी  भोषण  दुर्घटना  हो  जिसमें  देश  के  प्रधान  मन्त्री  को  हत्या  हो  उसके  बाद

 कार  ने  इसमें  जवाबदारी  न  समझी  कि  एक  बार  आकर  जो  भी  आज  तक  कायंबाही  हुई  उससे  सदन
 को  अवगत  करवाए  |  क्योंकि  जे०  के  कनेडो  का  उदाहरण  दिया  मैं  समझता  हूं  कि  सदन  के  सभी
 लोगों  को  पता  होगा  कि  इतने  वर्षों  बाद  भो  बहां  पर  आयोगਂ  भाम  का  आयोग  गठित

 उसने  इतनी  वालूमनस  रिपोर्ट  उसके  बाद  आज  भी  एक  बहुत  बड़ी  फिल्म  बनो  है  जिसके  आधार
 पर  सारे  वारन  आधोग  को  डिसप्रव  किया  जिन  लोगों  ने  फिल्म  देखी  उन्होंने  कहा  है  कि  बड़े
 प्रभावी  रूप  से  डिसप्रव  किया  कया  इस  प्रकार  की  घटमा  कभी  भी  कहीं  होतो  है  तो  शंकाओं  का
 घेरा  घिरा  इसलिए  सरकार  को  जवाबदारी  है  कि  केवल  मात्र  पत्र-पत्रिकाओं  पर  न  छोड़
 केवल  पत्र-पत्रिकाओं  के  आधार  पर  हम  खड़े  होकर  बात  न  अपनो  तरफ  से  साफ  तोर  पर  आकर

 कहें  कि  यह-पह  बात  हमने  अब  तक  को  इस-इस  बात  के  बारे  में  हम  संतुष्ट  ये  पहल  जिनके
 बारे  में  हम  भी  असन्तुष्ट  हम  उसको  ओर  छान-बीन  कर  रहे  लेकिन  अगर  इस  प्रकार  से  एक
 बार  सदन  में  विस्तृत  वक्तव्य  देकर  विश्वास  में  लेंगे  तो  मैं  समझता  हूं  कि सरकार  के  लिए  भो  अच्छा

 होगा  ओर  सरकार  को  जो  जवाबदारी  इस  मामले  में  वह  भी  पूरो  होगी  ।

 श्री  रवि  राय  :  उपाध्यक्ष  प्रश्न  थह  है  कि  भआाडवाड़ो  जो  और  संफुदीन
 चौधरी  जो  द्वारा  इस  सवाल  को  उठाने  से  पहले  सरकार  की  तरफ  से  सुओ-मोटो  स्टेटमेंट  आनी  चाहिए

 उपाध्यक्ष  जो  कुछ  आडवाणी  जो  ओर  चोधरी  जी  कह  चुके  हैं  मैं  उनके  समर्थन  में  यह
 कहना  चाहता  कुमारमंगलम  जो  यहां  मोबद  राधीव  गांधी  जो  देश  के  मन््त्री  विरोधी
 दल  के  नेता  थे  ओर  देश  के  विशिष्ट  नेता  उनको  हत्या  के  बारे  में  जब  संसद  में  सन्देह  हो  सकता  है
 कि  जिस  तरीके  से  एवीडेंस  को  खत्म  किया  जाता  उसके  बारे  में  सरकार  को  कोई  चिम्ता  महों
 कैनेटी  के  बारे  में  जिक्र  किया  मैं  भो  कहना  चाहता  यह  जानते  हुए  कि  दुनिया  में  जो  राष्ट्राध्यक्
 या  प्राईम-मिनिस्टर  मैं  स्वोडन  के  प्राईम-मिनिस्ट  के  बारे  में  उसके  बारे  में  भी  हम
 बार  में  पढ़ते  हैं  कि  जो  एवोडेंस  हैं  वे  या  तो  खत्म  किये,आ  रहे  हैं  या  सामने  नहीं  भा  रहे  इसको
 देख  कर  सरकार  को  सावधान  रहना  चाहिए

 लेकिन  उपाध्यक्ष  मालूम  होता  है  कि  सरकार  को  इस  बारे  में  जो  सावधानी  बरतनी
 चाहिए  सरकार  ने  नहीं  मैं  जानना  चाहता  हूं  सरकार  आपको  भी  सरकार  को  आदेश
 देना  कम  से  कम  शुंकुबार  के  पहले  मैं  चांटरेंगा  कि  कुमारमंगलम  जी  यह  लिस्मेबारी  लें  ओर
 सदन  को  आश्वासन  दें  कि  राजोब  मांधी  को  जो  हत्या  के  बारे  में  इन्क्थायरी  हो  रही  है  उसके  बारें वें
 बची  तक  जो  भूटियां  हुई  कमयोरियां  हुई  ढ़न  छू  टियों  शोर  क्मलोरियों  को  किस  तरीके  से  दूर



 पूर्व  प्रधानमंत्री  श्री  राजीब  गाँधी  की  हत्या  को  जाँच  के  थारे  में  10  1992

 किया  इस  सदन  को  विश्वास  में  लें  ओर  देश  को  विश्वास  में  में  ।

 भी  शाम  विलास  पासवान  :  उपाध्यक्ष  राजोब  भांधी  जी  को  हत्या  हुई  और

 हत्या  के  बाद  वर्मा  कमीशन  उसको  जांच  कर  रहा  है  ।  लेकिन  प्रश्न  इस  बात  का  नहों  प्रश्न  सबसे  बड़ा

 यह  है  कि  जो  नये-नये  तत्व  सामने  आा  रहे  उससे  शंकाएं  बढ़ती  हैं  ।  जब  बड़े  लोबों  की  हस्या  होती

 छास  तौर  से  जन  प्रधान  मन्त्री  को  हत्या  होती  है  तो  तरह-तरह  को  शंकाएं  उत्पम्न  हो  जाती  यह
 सरकार  की  जवाबदेड़ी  होती  है  कि  जो  आम  लोगों  के  मन  में  शंकाएं  उत्पन्न  हों  उनका  निराकरण  किया

 जाए  ।  ऐसा  नहीं  कि  लोगों  को  मालूम  हो  कि  आपने  जो[कमीशन  बनाया  वह  जांच  कर  रहा  है  तो

 किसी  न  किसी  तथ्य  को  छिपाने  का  काम  किया  जाता  आग्रह  करूंगा  कि  सरकार  तथ्यों  को

 रखें  और  अभी  तक  बया  प्रोग्रेस  हुई  है  |  ढे-टू-डे  वक  में  हम  लोग  नहों  जाना  चाहेंगे  ।  जो  शंकाएं

 नीय  सदस्यों  के  दिमाग  में  है  ओर  जो  आम  तोर  से  शंकाएं  उत्पन्न  की  जातो  हैं  तो  सरकार  को

 निश्चित  रूप  से  उसका  निराकरण  करना  चाहिए  |  सरकार  का  एक  सटेटमेंट  इस  सदन  में  श्ाना

 यह  हम  लोगों  की  मांग  है  ।

 ]

 श्री  एम०  प्राए०  कावस्थर  जनादंगन  :  उपाध्यक्ष  यह  एक  बहुत  बुरी
 घटना  है  जो  तमिलनाड  में  हुई  ह ैओर  हम  सब  भारतवासियों  को  अपने  सर  शर्म  से  झुका  लेना  चाहिए  ।

 चूंकि  माननीय  सदस्य  ने  उस  दुर्घटना  की  याद  दिलाई  मैं  चाहता  हूं  कि सरकार  को  एक  वक्तव्य

 देमा  चाहिए  ।  मैं  इस  सभा  को  बताना  चाहता  हूं  कि एक  भारतोथ  संश्द  सदस्य  अवध  रूप  से  प्रभाकरन

 से  मिला  जिस  पर  राजोव  गांधी  की  हत्या  करवाने  का  आरोप  लगाया  बथा  था  ।  उस  भारतोय  सांसव  हैं
 जो  अभी  मी  सांसद  है  स्पष्ट  वक्तब्य  लेना  चाहिए  ओर  यह  उस  भारतोय  सांसद  का  कठंथ्य  है

 कि  बहू  सभा  ओर  देश  +ो  बताए  कि  अबंघ  रुप  से  प्रभाकरन  से  मिलने  पर  उससे  उनको  कया  बात

 चूंकि  उनको  पार्टी  भारतोय  इतिहास  में  एक  महत्वपूर्ण  पार्टो  है  इसलिए  यह  उनका  राष्ट्रीय

 क॒तं व्य  है  वह  अवध  रुप  से  प्रभाकरन  से  मिले  जो  राजोब  भांधी  को  हत्या  के  कारण  थे  ।

 हैं  डस  संसद  सदस्य  महोदय  का  नाम  नहीं  लेना  चाहता  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जनादंसत  जी  कृपया  ऐसे  व्यक्तियों  के  नाम  मत  लोथिए  जो  यहां  अपना

 बचाव  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 करी  एश०  धार०  कादम्यूर  जनादंतन  :  प्रभाकरन  राजीव  भांधों  को  हस्या  के  मुख्य  कारण  ये

 श्र  आयोग  ने  उसका  निर्णय  किया

 क्रो  पथत  कुमार  बंसल  :  महोदय  उन्होंने  केवल  प्रभाकरन  का  नाम  लिया

 उपाध्यक्ष  भहो  दय
 :  मैं  उसे  कायंबाही  वृस्तांत  से निकाल  रहा  हूं  ।

 शो  एस०  धार०  कादस्यूर  अनादं नस  :  मैंने  किसो  व्यक्ति  का  नाम  नहों  लिया  प्रभाकरन

 राजीव  गांधी  को  हत्या  का  कारथ  था  ओर  समाचार  पत्रों  में  इसका  उल्लेख  यह  प्रकाशित

 हुआ

 उपाध्यक्ष  महों बथ
 :  जनादंनन  जी  आपको  चाहे  जो  भी  मंशा  हो  परन्तु  कृपया/ऐसे  व्यक्ति  का

 मास न  ले ंजो  अपना  बचाव  नहों कर  सकता  ।
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 श्री  पवम  कुमार  बंसल  :  उन्होंने  प्रभाकरमन  का  नाम  नाम  लिया  है  जो  लिट्टे  के
 तेता

 उपाध्यक्ष  महोवय  :  मैंने  इसे  का्यंबाही  ब्त्तांत  से  निकाल  दिया

 ओ  पयम  कुमार  बंसल  :  बह  केवल  यह  कह  रहे  थे  कि  हमारे  एक  संसद  सदस्य  अवध

 रूप  से  प्रमाकरन  से  मिले  हैं  और  सरकार  को  इस  में  जांच  करती  .  भ्राहिए  ओर  सभा  को  इसको
 जानकारी  दो  जानी  चाहिए  ।  )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ठोक  तो  फिर  यह  इसे  कार्यवाही  बृत्तांत  में  सम्मिलित  किया  जायेगा  ।

 संसदोय  कार्य  मंत्रालअ  में  राज्य  भक्को  विधि  ,  हो  र,कम्पनो  कार्य  धंश्ालय  में  राज्य

 छंक्लो  रंगराजन  कुमार  मंगलम  )  :  मुझे  है  कि  उन्होंने  उस  न्प्म
 दमाचार  पत्रों  मे ंछपा  के  अलावा  से.भिम्न  किसी  अन्य  व्यक्ति  का  नाम  नहीं  सिया  है  ।  दक्षके

 मत॒सार  प्रभाकरन  ने  यह  सब  प्रबंध  किया  था  ओर  बह  राजीव  बांधों  को  हसस््या  के  मामले  में  दोषी.शा  ।

 ओर  मैं  नहीं  सोचता  कि  इसका  अथ्थ  किसी  ऐसे  व्यक्ति  का  नाम  लेना  खयाया  जाएगा  जो  श्रपना
 बचाव  नहीं  कर  सकता  ।  कृपया  उसकी  अनुमति  दो  छाए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  सब  ठोक  अब  श्री  क्या  आपको  कुछ  कहना  है  ?

 को  पो०  सो०  चामस  :  यह  वास्तव  में  बहुत  व्याकुल  कर  देने  वाली
 बात  है  कि  आांच-पड़ताल  से  अनेक  तथ्य  प्रकाश  में  नहीं  आये  अद्धपि  हम  कुछ  समय  स्ले-अह
 सुलते  आये  हैं  ओर  जांच-पड़ताल  से  भी  यह.पता  चलता  है  कि  इसमें  अनेक  लोगों  अथवा  अनेक  संस््थातों
 कै  विरद्ध  जो किसी  न  किसी  रूप  में  सम्मिलित  अभी  तक  कोई  क्ायंजाही  नहीं  की  यई-है  |  बास्क्व
 में  यह  बात  भी  व्याकूल  कर  देने  बाली  है  कि  जो  समाचार  प्रकर्मशत  हुआ  था  उसमें  इस  बातःका
 उल्लेख  था  कि  वोडियो  कंसेट  के  एक  भाग  जिसमें  धटता  के  महत्वपूर्ण  भाग  को  दिखाया
 दष्ट  कर  दिया  बया  यदि  ऐसः  हुआ  है  तो  वास्तव  में  यह  व्याकूल  कर  देने  वाली  बात  है  ओर
 हम  इस  बात  को  यथा  शीघ्र  सभा  को  जातकारी  में  लाये  बिना  कि  क्या  बाइ्तव  में  ऐसा  हुआ  है  भोर
 ऐसा  केसे  हुआ  हाथ  पर  हाथ  रखे  बंठ  नहीं  रह  सकते  ।  मैं  सुझाव  देना  चाहूंगा  कि  सरकार
 को  अत्यंत  व्याकूल  कर  देने  बासे  इस  तथ्य  के  बारे  में  कि  एक  अत्यंत  बरिष्ठ  जो  भारत  की
 शाजनीति  में  लिप्त  के  प्रमुख  से  के  लिए  श्रीलंका  गया  और  वह  दुघंटना  से  पृ  उससे

 इन  सभो  पहलुओं  पर  एक  बकतद्य  देना  ओर  इस  घटना  का  भो  इससे  कुछ  लेता-बेना
 यह  एक  अत्यंत  महत्वपूर्ण  घटना  हे  जौर  सरकार  को  इस  संबंध  में  तुरन्त  वक्तब्य  देना

 हो  जाओ  फर्नान्डोज  :  उपाध्यक्ष  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि
 आप  किसो  भो  राजतोतिक  दल  के  संसद  सदस्य  का  नाम  नहों  से  रहे  इस  घटना  को  घटे  हुए  7-8
 महीने  हो  गए  आपने  दो  ज्युडिशियल  कमोशन  बिठाए  हैं  एक  तो  एस०  भआाई०  टी०  सारी  जांच
 आप  करवा  रहे  यहां  पर  एक  सदस्य  ओर  उसके  बाद  दूसरे  सदस्य  खड़े  होरूर  कह  रहे  हैं  कि  एक
 सांसूद  यहां  से  वहां  गये  बहां  जाकर  प्रमाकरम  से  मिले  उनका  ओर  हत्या  का  यह  सारी
 बीज  इसी  न्यूएशन  ओर  इंयएंडो  कही  जाती  मंत्री  महोदय  शरड़े  होकर  बोलते  हैं  कि  नाम  नए
 कोई  बात  नहों  यह  नहीं  चलेगा  ।  आपके  हाथ  में  सारे  अधिकार  अन्य  में  शक  रो  आई  ड्रिल्स़ी

 करे
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 झोर  तो  इंगित  करेगी  ही  यह  अन्त  में  उन्हीं  लोगों  पर
 थ्लाएगी  जो  इस  जांच  के  प्रभारी  आपके  हाथ

 में  इंवेस्टोगेशन  करने  का  प्रा  अधिकार  आप  लोग  दूसरों  के  उपर  शक  निर्माण  कटने  की  बात  कर

 रहे  आपको  ऐसा  नहीं  करना  आपके  हाथ  में  सम्पूर्ण  राज्य-तंत्र

 भो  राम  विलास  सरकार  सही  जांच  नहों  करवा  सकती  तो  रिजाइन  करना

 ]

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आपको  बताना  चाहूंगा  कि  बीस  व्यक्तियों  ने  10  बजे  से  पूर्व  कार्यालय

 में  आकर  सूचना  दी  कार्यालम  ने  उनके  नाम  को  सूचो  बनाई  एक  बजमे  से  पू्ष  हमारे  पास
 कैबल  चालीस  मिनट  का  समय  शेष  है  ।  सूची  के  अनुसार  मैं  लोगों  के  नाम  पुकारूगा  ताकि  वे  एक-एक
 मिनट  का  समय  ले  जिन  लोगों  ने  10  बजे  से  पूर्थ  कार्यालय  आने  का  कष्ट  उठाया  है  और  सूची
 में  अपने  नाम  दर्ज  करवये  यदि  हम  इस  प्रक्रिया  जो  हमने  आज  की  अपनाते  हैं
 तो  इस  सभा  में  उन  लोगों  का  नाम  नहीं  पुकारा  जा  सकता  जिन्होंने  सुबह  आने  का  कथ्ट  किया  है  ।

 धान  )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  सच  है  कि  यह  विषय  महत्वपूर्ण  महत्वपूर्ण  सदस्यों  ने  अपनी

 शिकायतों  पर  खले  आम  वियार-विमशं  किया  वे  इस  विषय  को  सरकार  के  ध्यान  में  लाए
 शम्य  विषयों  के  मामसे  में  भो  हमें  कतिपय  नियमों  ओर  प्रक्रिया  को  अपनाना  इसका  मतलब

 बह  नहीं  कि  जब  कभी  को  व्यक्ति  अपना  हाथ  छड़ा  करता  है  तो  उसे  बोलने  के  लिए  कहा  जाये

 दूसरे  व्यक्तियों  को  बोलने  का  मोका  न  मिले  जिन  लोगों  की  आवाज  ऊंचो  होती  है  केवल  वे  ही  ऐसे
 मामले  में  पीठासीन  अधिकारों  वा  ध्यान  आकथित  कर  सकते  हैं  ओर  जिन  लोगों  को  आवाज  मन्द

 होती  है  उन्हें  सुना  नहीं  जा  सकता  ।  यह  अन्थाय  है  |  अतः  इस  संबंध  में  कोई  प्रक्रिया  अपनाई  जा  रही
 प्रक्रिया  वह  है  कि  आप  सभी  कार्यालय  जायें  ओर  10  बज  से  पहले  सूचना  समयानूसार  सूची

 यहां  पर  उपलब्ध  आज  :।  लोगों  ने  अपने  नाम  दिए  1  बजे  तक  हमें  अधिक  से  अधिक  सदस्यों

 के  माम  पुकारने  एक  एक  करके  उन्हें  जल्दी-जल्दी  यह  बताना  चाहिए  कि  वे  क्या  महसूस
 करते  हैं  और  उन्हें  भी  अपने  पश्चातवर्तो  बक्ताओं  को  बोलने  का  मोका  देना  चाहिए  ।

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  स्वविवेक  का  जो  इस्तेमाल  किया  जा  रहा  है  उससे  किसी  को  स्याय  नहीं
 मिल  रहा  यह  असंभव  कोई  व्यक्ति  सभा  में  महत्वपूर्ण  बिषय  पर  खुले  आम  विचार  विमर्श
 करना  चाहता  है  और  किसी  अम्य  व्यक्ति  को  किसी  ऐसे  मामले  जो  अत्यंत  महत्वपूर्ण  नहीं
 बोलने  का  मोका  [  मल  जाता  कार्यालय  ने  ऐसे  व्यक्तियों  का  पता  लगाकर  उनको  एक  सूची
 तेयार  की  है  मैं  समझता  हूं  कि  हमें  उस  सूची  के  अनुसार  कार्य  करना  चाहिए  ।

 हो  लाल  कृष्ण  हाडवाजी  :  उपाध्यक्ष  महोदय  आपका  कहना  ठोक  है  कि  सूची  के  अनुसार
 खलना  लेकिन  कुछ  ऐसे  विषय  उदाहरण  के  तोर  पर  आज  उठाया  गया  जिसके

 बारे  में  मै ंसरकार  से  आशा  करूंबा  कि  वह  इस  पर  अपनी  प्रतिक्रिया  व्यक्त  करे  या  कम  से  कम  सभा
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 को  यह  आश्वासन  दे  कि  वह  यह  मंत्री  के  साथ  चर्चा  करने  के  पश्चात  अपने  विचार  प्रकट

 इस  समय  संसदीय  कार्य  राज्य  मंत्री  अपनी  प्रतिक्रिया  व्यक्त  कर  सकते

 शो  रंगराजन  कुमार  संगलम  :  मैं  इसो  बात  को  प्रतोक्षा  कर  रहा  था  कि  मेरे  नाम  का  भी
 ध्यान  रखा  मैं  आप  का  आभार  हूं  ।  भ्री  राजोब  मांधो  को  हत्या  उन  बीभत्स  घटनाओं  में  से एक

 है  जिन्होंने  इस  राष्ट्र  को  पूरी  तरह  से  झिल्लोड  दिया  है  ।  जहां-जहां  विश्व  के  नेताओं  को  हस्यायें  हुई  है
 वहां-वहां  जांच  की  प्रक्रिया  की  आलोचना  हुई  हम  इस  बात  से  अवगत  हैं  कि  दो  जांच  आयोग  इस
 मामले  को  जांच  कर  रहे  यह  सत्य  है  कि  समाचार  पन्नों  में  भिन्न-भिन्न  बयान  आ  रहे  कुछ
 समाचार  पत्रों  में  यह  कहा  जा  रहा  है  कि  इस  साक्ष्य  को  नध्ट  कर  दिया  गया  कुछ  कह  रहे  हैं  कि

 इस  साक्षो  ने  आत्म  हत्या  कर  ली  है  ओर  कुछ  अलग-अलग  किस्म  को  बातें  कह  रहे  भेकिन  बास्तव
 में  जो  मामला  उठता  है  वह  यह  हे  कि  यदि  सरकार  इन  दो  जांच  आयोगों  की  विचार  घीनता  के

 अपने  विचार  प्रकट  करती  है  कि  जांच  दल-विशेष  जांच  दल  जो  इसको  छानबोन  कर  रहा  हे---आयोग
 के  समक्ष  क्या  कुछ  भ्रस्तुत  कर  रहा  है--तो  मैं  नहीं  समझता  कि  इससे  आयोग  घटना  में  क्या  क्छ

 हुभा  संबंधो  सारी  सूचना  मिलने  के  सही  और  पूर्ण  विवरण  मिलने  में  कोई  बक्तविक  सहायता

 मिलेगी  ।  इस  बात  की  संभावना  हे  हत्या  के  ऐसे  मामले  में  ऐसी  भी  आक्षा  हो  जाती

 जांच  के  बारे  में  कोचड़  उछालने  का  प्रयास  किया  जायेगा  ।

 मैं  आवश्यक  रूप  से  यह  नहों  कह  रहा  हूं  कि  जांच  दल  जो  ऋुछ  कर  रहा  है  वह  ठोक  है  या  नहीं

 है  इस  संबंध  में  भी  आयोग  ही  1  लेकिन  इस  बात  का  प्रयास  रहेबा  कि  जांच  के  प्रति  उदासीनता

 बरती  वातावरण  में  धबर।हट  पंदा  कर  दी  जाये  ।  ओर  यह  सुनिश्चित  किया  जाये  कि  बास्त  बिक
 शपराधियों  को सजा  न  मिले  ओर  वास्तविक  कहानी  का  पता  न  इस  प्रकार  का  प्रयास  किया

 जायेगा  और  इस  संबंध  मे  सामान्य  प्रक्रिया  इस्तेमाल  को  चूंकि  विपक्ष  मिलकर  इस  नतीजे

 पर  पहुंचा  है  कि  वे  सरकार  से  इस  संबंध  में  वक््तब्य  देने  के  लिए  कहेंगे  तो  मैं  मृह्  मंत्री  से  इस  बात

 का  पता  लगाऊंगा  कि  हम  इस  संबंध  में  वास्तव  म  कितना  कुछ  कह  सकते  हैं  ।

 सेकिन  मुझे  विश्वास  है  कि  सभा  मेरी  इस  बात  से  सहमत  होभो  कि  इस  समय  सब  कुछ  बताने

 के  लिए  सरकार  को  क्छ  सीमायें  हैं  क्योंकि  इससे  जांच  प्रभावित  द्वोगी  |  कुछ  हुद  तक  हम  शंकाों

 को  दूर  कर  सकते  हैं  ।  हम  शंकाओं  को  दूर  करना  चाहेंगे  ओर  हम  यह  नहीं  चाहेंगे  कि  किसो  तरह  जांच

 प्रभावित  हो  ।  मैं  सदस्यों  से  अन  रोध  करूंगा  कि'**  मैं  माफी  यह  भी  बहुत  भ्रम्भोर

 बात  है  में  नहीं  समझता  कि  यह  उचित  मैं  इस  बात  से  इंकार  नहीं  कर  रहा  हूं  ।  थैंते

 कहा  है  कि  मैं  इस  बात  गृह  मंत्रो  की  जानकारी  में  लाऊंगा  ओर  सरकार  इस  संबंध  में  अपने  विचार

 प्रकट  करेगो  लेकिन  मैं  आपसे  एक  निवेदन  करना  चाहूंगा  ।  यह  एक  अत्यंत  गम्भीर  मामला

 है  ओर  मेरा  आपस  निवेदन  है  कि  आप  ऐसी  कोई  मूहिम  शुरून  दोने  दें  जिससे  आंध्र  प्राधिकारियों
 पर  किसी  प्रकार  का  कोई  लांछन  लगे  क्योंकि  इससे  सच्चाई  का  पता  न  लगाने  संबंधों  उद्देश्य  को  ही

 पूर्ति  होगी  किसी  को  मो  ऐसा  न  करने  दें  ।  मैं  यह  नहीं  कह  रहा  हूं  कि

 कोई  ऐसा  कर  रहा  है  )  |  मैं  विपक्ष  से  अनु  रोध
 करूंगा  कि  जिसके  बारे  में  मैं  आश्वस्त  हूं  कि

 वह  इस  जघन्य  हत्या  पर  उतना  हो  विचलित  हो  गया  है  जितना  कि  इस  संबंध  में  हमें  मिल  जुथ
 कर  कार्य  करमा  चाहिए  और  सरकार  इस  बात  के  लिए  कृत  संकल्प  है  किਂ  खुराना
 जब  मैं  बोल  रहा  हूं  तो  यह  कोई  तरीका  नहीं  है  ।
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 |

 झो  मदन  लाल  खुराना  :  कांग्रेस  क ेएम०  पी०  कमीशन  के  सामने  नहीं  जाते ।
 इस्कधायरी  के  अन्दर  सहयोग  नहीं  कर  रहे  मेरा  आरोप  है  कि  कांग्रेस  के  एम०  पी०  जी'*ਂ
 *''

 )

 |

 हो  रंगराजन  कुमाश्मंगलम  :  मुझे  दुद्ध  क ेसाथ  कहना  पड़ता  है  कि  सदन  को  चलाने

 को  यह  प्रक्रिया  नहों  )  यह  कोई  तरीका  नहीं  )

 को  सदल  लाल  **

 ]

 झो  रंगराजन  कुमारमंगलम  :  उपाध्यक्ष  मैं  आपसे  सुरक्षा  का  अनुरोध  करता  हूं  क्योंकि

 सदस्यगण  चिह्लाने  की  कोशिश  कर  रहे  )

 उपाध्यक्ष  महोद व  :  कृपया  आप  अपना  स्थान  ग्रहण  करें  ।

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इससे  किसी  समस्या  का  समाधान  नहीं  होगा  ।

 )

 ]
 को  सबन  साल  खराना  :  कांग्रेस  क ेएम०  पी०  कमीशन  के  सामने  पेश  नहीं  हो  रहे  हैं  ।

 .  उपाध्यक्ष  महोंदय  :  कृपया  सदन  को  स्कूल  को  कक्षा  न  यह  कक्षा  का  कमरा  नहीं
 यहूं  किसो  को  यह  सिखाने  की  जरूरत  नहीं  है  कि  किसी  को  कंसे  बोलना  चाहिए  ।  मैं  इसको  कार्य  वाही
 बूर्तास्त  से  निकाल

 (

 उपाध्यिक्त  संहोदिय  :
 कार्य  वाहों  बृतान्त  में  कुछ  भी  शामिल  नहीं  होगा  ।

 )  *

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  दो  ध्यक्ति  एक  साथ  तो  उनको  कोई  बात  कायंवाही  बुतास्त
 में  शामिल  भहीं  किया

 थी  सँंफुहोन  चोधरो  :  आपको  यह  कहने  की  आवश्यकता  नहीं
 नकल

 ++अध्यक्षपीठ  के  आदेशानुसार  कायंबाही  ब्  मत  से  निकाल  दिया
 कक  यंवाही  बृतान्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  बे  इसे  भो  कार्यवाही  वृतान्त  में  शामिल  नहीं  कर  सकते

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  विषय  पर  आप  सभी  बहुत  ज्यादा  उत्तेजित  मैं  समझता  हूं  कि

 झम्य  काल  के  हमें  पर्याप्त  सूचना  नहों  मिल  पाती  इसफे  लिए  नियम  में  संगत  प्रावधान

 बढदि  आप  सोम  इस  विधय  पर  ज्यादा  उत्तेजित  हैं  तो
 आप  इसे  सम्बद्ध  नियम  के  अध्ोन  उठा  सकते  हैं

 जिसे  सरकार  को  इसका  उत्तर  देने  क ेलिए  बाध्य  होना  पड़े  ।

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  महा  समाप्त  हुआ  ।  अब  हम  आगे

 धान  )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इक्कोस  सदस्यों  ने  अपना  नाम  दिया

 उपाध्यक्ष  भहोदय  :  माननीय  सदस्यगण  आ  रहे  हैं  और  अपना  नाम  दे  रहे  यह  अस्पष्ट

 एक  ये  गान  लिए  इसलिए  मैं  तेयार  की  मई  सूची  के  अनुसार  बुलाऊंगा  ।

 )

 भी  रंभराजन  कुमारमंगलम  :  उपाध्यक्ष  मैं  अपने  प्रिय  मित्र  भी  खराना  जौ  से  बहुत
 हमेह  करता  हुं  और  उनका  सम्मान  करता  हूं  ।  हम  दोनों  ने  कामगार  युनियनों  मे  अक्षर  हो  साथ-साथ
 कार्य  किया  है  ।  लेकिन  मैं  उनसे  यह  अनुरोध  करूंगा  कि  यहां  हम  जिस  महू  पर  चर्चा  कर  रहे  वह  एक
 बम्शोर  प्रकृति  का  मेरा  उनसे  अत  रोध  है  कि  मेरी  बात  को  सुने  ।  मैं  यह  कहना  चाहता  हुं  कि
 कार  कुछ  भी  छिपाता  नहों  चाहती  |  हम  इस  मुद्दे  को  निष्पक्ष  जांच  के  लिए  पूर्णतया  वचनबढ़

 थी  भोकास्त  थेना  :  इसमें  कया  प्रगति  हुई  है  ?

 रा  शो  रंगराजन  जहां  तक  जांच  में  हुई  प्रगति  का  प्रश्न  है  तो  मैं  कहना  चाहता  हूं
 कि  इसे  दोनों  जांच  आयोगों  के  समक्ष  रखाजा  रहा

 यदि  आप  प्रगति  का  वास्तविक  ब्योरा  जानना  चाहते  हैं  तो  मैं  मूह  मंत्री  ओर  सरकार  से  अनु  रोध

 करता
 हुं

 कि  वे  पुनः  सभा  में  मैं  यह  बिलकुल  हपष्ट  करना  चाहता  हूं  कि  सरकार  के  सभा  में

 पश्चात
 हू

 सभी  तथ्य  आपके  समक्ष  प्रक्तुत  लेकिन  मैं  आपसे  अनुराध  करता  हूं  कि
 बाप  हमारे  साथ  मिलकर  सभा  का  वातावरण  उचित  बनाए  )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  मुहा  समाष्त  हो  चुका  है  ।

 )

 ५.  हारायन  शाय  (  भासनसोल  )  :  विगत  दा  दिनों  से  मैं  बोलने  की  कोशिश  कर  रहा  हूं  पर  मूश्ते
 इसका  अबसर  नहों  प्रदान  किया  )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यहो  कठिनाई  इसलिए  मैं  माननीय  सदस्यों  से  अनुरोध  करता
 (  भ्यवधान )
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 जया  छछ  मे  श्री  बो७  धनंजय  कुमार
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हमें  कुछ  निधमों  का  पालन  करना  होता  अब  मैं  श्री  बो०  धरंजय  कुम

 को  बलाता  हूं  ।

 )

 )

 को  हाराथन  राय  :  हमको  भी  चांस  देना  हमने  भी  नोटिस  दिया

 )

 [  ध्रणुवाद  ]

 शपाध्यक्ष  सहोवय  :  उन  सभी  व्यक्तितथों  का  नाम  यहां  दर्ज  हैं  जिन्होंने  अपना  नाम  दिया  मैं

 सूथी  के  अनुसार  ही  उनको  बूलाऊंगा  ।

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन  सभी  माननोय  सदस्थों  का  जिन्होंने  इसको  सूचना  10  म०  पू०
 के  पहले  दो  यहां  दर्ज

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  थदि  मुझे  उन  सभो  इक््कोस  सदस्यों  का  नाम  पढ़ना  पड़े  तो  इसमें  इक््कोस
 मिनट  खर्गेंगे  ।  थोड़ा  एकिए  |  आइये  हम  कुछ  समय  को  बचत

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  भी  बालयोभी  आप  अपने  स्थान  पर  बेठ  जाएं  ।

 )

 हो  थो०  धनजय  कुमार  :  मैं  इस  अद्धास्पद  सभा  तथा  सरकार  का  ध्यान
 कर्माटक  में  हुई  चिम्ताजनक  राजनंतिक  हिथिति  की  तरफ  दिलाना  चाहता  मेरे  विचार  से  कर्नाटक
 में  एक  संवंधानिक  संकट  प्रेदा  हो  गया  है  इस  महोने  कीतोन  तारोख  को  विधानपालिका  में  बजट

 प्रस्तुत  किया  जाना  था  इस  संबंध  यें  एक  आरोप  लमाया  गया  )

 संसदोय  लोकतंत्र  में  कन्ो  भो  ऐसा  नहों  हुआ  कि  किसी  सत्ताधारी  दल  के  सदस्य  ने
 बजट  लोक  के  भामले  को  लेकर  अपना  विरोध  जताया  अब  मैं  उससे  सम्बद्ध  नहीं  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आपको  बिम्ता  क्या  है  ?

 भो  थो०  धनंजय  कुसार  :  मेरी  बिम्ता  का  विषय  यह  है  कि  तीन  तारोख  को  बजट  प्रस्तुत  करने

 के  पश्थात  से  कर्नाटक  विधान  सभा  के  दोनों  सदन  उचित  तरोके  से  कार्य  नहों  कर  रहे  हैं  ।  संविधान  के

 अनुज्छेद  356  के  अथोन  किसो  सो  निर्वाचित  सरकार  का  यह  एक  अनिवायं  व्यक्ति  होता  है  कि  वह
 विधानपालसिका  का  उचित  रूप  से  कार्य  संचालन  लेकिन  वहां  सम्पूर्ण  विपक्ष  के  लोम

 पालिका  का  बहिष्कार  किया  हुआ  है  ।  )  बहुसंरुयक  सत्ताधारी  दल  के  सदस्य  भी  मुख्य  मंत्रो

 में  अपना  विश्वास  लो  चुके  में  सरकार  से  बह  जागना  चाहता  हूं  कि  क्या  राज्यपाल  द्वारा  कर्नाटक

 है
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 में  हुई  इस  राजनीतिक  स्थिति  कोई  रिपोर्ट  प्राप्त  हुई  मुख्य  मंत्री  विपक्ष  तथा  सत्ताधारी  दल
 के  सदस्यों  का  विश्वास  को  चुके  हैं  टस  तरह  वह  कर्माटक  के  लोदों  का  भी  विश्वास  लो  चुके  हैं  ।

 मैं  बह  जानना  चाढुता  हूं  कि  क्या  इस  संबंध  में  राज्यपाल  हारा  कोई  रिपोर्ट  दी  गई  है  या

 क्या  इस  संबंध  में  राष्ट्रिपति  हस्तक्षेप  करेंगे:**  इस  संबंध  माननीय  मंत्री

 महोदय  जो  वहां  उपस्थित  प्रकाश  डालना  )

 को  ई०  भहमद  मंजेरो  :  मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न  यह  है  कि  राश्यों  संबंधी  मुद्दे  यहां

 नहीं  उठाए  जाने

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  कोई  व्यवस्था  का  प्रश्न  नहीं  है  ।

 )

 धो  जो०  एम०  सो  ०  बालयोगी  )  :  उपाध्यक्ष  3  1992  को  आंध्र
 प्रदेश  में  पूर्वी  गोदावरी  जिले  के  तुनी  के  रापाका  गांव  में  हरिजन  तथा  भूमिहीन  निश्च॑ंन  लोगों  के  करीब
 तीन  सो  सत्तर  परिवार  आग  से  प्रभावित  इतमें  अधिकतर  लोगों  का  सामान  नष्ट  हो  गया  और
 वे  बेधर  हो  इन  लोगों  का  केवल  घर  ही  नष्ट  नहीं  हुआ  अपितु  उनका  सारा  घरेलू  सामान  नष्ट

 हो  गया  ओर  वे  अब  दहशत  की  दशा  में  रह  रहे  इन  आब  से  प्रभावित  ग्यक्तियों  के  सहायताबं  मैं
 माननीय  प्रधान  मंत्री  स ेउन  निश्चह्ाय  व्यक्तियों  को  उपयुक्त  सहायता  देने  का  अनु रोध  करूंभा  जिससे

 उनका  शोध्ातिशोश्न  पुनर्वास  कराया  जा  सके  ।

 उपाध्यक्ष  महो्य  :  श्री  गुमान  मस  सोढ़ा  ।

 |

 श्री  गुमान  मल  लोढ़ा  :  उवाध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  सदल  का  और  प्रधान
 मंत्री  जी  का  ध्यान  राजस्थान  को  ओर  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  जहां  बहुत  से  जिलों  में  मूखा  भोर
 अकाल  कल  प्रधान  मत्री  जो  ने  कहा  था  कि  हम  वहां  पर  पब्लिक  हि्ट्रोम्यूशन  सिस्टम  के  हारा

 बहुत  रास्ता  धान  बेच  रहे  हैं  परन्तु  उपाध्यक्ष  बल्तुस्थिति  यह  है  कि  जहा  हमें  139  खाल  मीट्रिक
 टन  की  आवश्यकता  ताकि  हम  प्रति  व्यक्ति  को  कम  से  कम  10  किलो  धान  दे  उसके  बदले  हमें
 केबल  75  हजार  किलो  धान  दिया  जा  रहा  इसो  प्रकार  चावल  के  कोटे  में  भी  कटौती  कर  दो  गई

 शक्कर  के  कोटे  में  भी  कटोती  कर  दी  गई

 मैं  आपके  माध्यम  से  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  केलीय  सरकार  ऐसो  व्यवस्था  करे  ताकि

 राअस्थान  में  10  किलो  प्रति  व्यक्ति  धान  मिन  इसके  लिए  पूरो  सप्लाई  राजस्थान  सरकार  को  को
 चावल  ओर  इसके  साथ-साथ  लेबो  शूमर  का  जितना  कोटा  वह  पूरा  किया  जाए  अन्यथा

 बहां  पर  आज  राशन  को  शॉप्स  पर  भारों  भीड़  सभी  हुई  धाम  थोनों  को  मिलता  नहीं  चावल
 मिलता  नहों  हमारे  राजस्थान  के  म्रुय  मंत्ी  ने  प्रधान  मंत्री  से पत्र  लिखकर  राशन  का  कोटा  बढ़ाने
 का  निवेदन  किया  मेरी  मांग  है  कि  राजस्थान  को  आवश्यकता  के  हिसाब  से  सप्लाई  तुरम्त  भेजी

 धन्यवाद  ।

 डा०  राजानोपासन  ओधरणज  :  मुझे  एक  अल्यत्िक  महत्वपूर्ण  मामला
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 उठाना  परन्तु  आप  ध्यान  नहीं  दे  रहे  कृपया  मुझे  बोलने  की  अनुमति  ,  बाप

 विपक्ष  के  प्रत्येक  सदस्य  को  बोलने  के  लिए  कह  रहे
 टे  ।  )

 उवाध्यक्ष  महोदय  :  आपको  बोलने  के  लिए  समय  देना  वास्तव  में  असम्भव

 ड।०  राजागोपालन  श्रीघरण  :  नहीं  आप  हमें  समय  दीजिए  ।  )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  आपका  नाम  सूची  में  है  तो  आपको  बोल़ने  लिए  कहा

 झीसूरज  मंडल  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  कृपया  बेठ  जाओ  |  मैं  बार-बार  कह  रहा  हूं  कि  आपको

 केबल  तभी  बोलना  चाहिए  जब  आपकी  बारी  आती

 हा०  राजागोपासन  श्ीधरण  :  मैं  अपने  दल  के  नेता  को  कुछ  मिनट  का
 सूमय  हेने

 का  आपसे  निवेदन  कर  रहा  हूं  और  उससे  अधिक  कुछ  भी  नहीं  मांग  रहा  आपने  इन
 व्यक्तियों  को  बोलने  का  अवसर  दिया  हम  जो  मामला  उठाना  चाहते  हैं  बह  देश  के  लिए  अत्यप्रिक
 महत्वपूर्ण

 उपाध्यक्ष  महो दय  :  माननोय  सबस्यों  से  आशा  की  जातो  है  कि  वे  10  बज  कार्यासिश में
 इस  बाबत  नोटिस  यदि  आपका  नाम  सूची  में  होगा  तो  आपको  निश्चित  रूप  से  बुलाया
 आप  अनावश्यक  रूप  से  उत्तेजित  क्यों  हो  रहे  हैं  ?

 डा०  राजायोपालन  भोथरज  :  हमने  नोटिस  दिया  है  ।

 उपाध्यक्ष  मरोदय  :  उनका  नाम  सूचो  में  ग्यारहवां  उन्हें  बुलाया  आप  अनावश्यक
 रूप  से  उत्तेजित  क्यों  हो  रहे  इस  प्रकार  से  हमारा  पूरा  समय  बर्बाद  हो  जाता  ओर  अत्यधिक

 महत्वपूर्ण  मुहों  पर  चर्चा  करने  का  अवसर  समाप्त  हो  जाता  आखिर  इससे  हमारा  उद्देश्य  पूरा
 नह्डीं  होगा  ।  कृपया  आप  बंठ  )

 ]

 भो  सूरण  मंडल
 :

 उपाध्यक्ष  मैं  एक  गम्भीर  समस्या  को  ओर  भारत  सर्वर
 का  ध्यान  आकृध्ट  करना  चाहता  यदि  सरकार  इस  पर  ध्यान  नहीं  देगी  धो  सरकार

 47९०० सकती  बर्बाद  भी  हो  सकतो  दिल्ली  का  आज  जिस  आशिक  भरोसे  पर  टिकाब  है  वह
 हो  सकता  है|  झारखंड  राज्य  के  बारे  में  कई  बार  हम  सवाल  उठा  चुके  इस  सदन  में  मेरा  और  बेरे
 दल  का  आने  का  एक  हो  मकसद  है  कि  भारत  सरकार  इस  मसले  को  सोल्य  करे  नहीं  तो  साफ  कहे  कि
 हम  नहीं  हम  फिर  से  अंगल  में  चले  जाएंगे  ।

 पिछले  दो  दिसम्बर  को  सरकार  ने  यहां  पर  मुख्य  मंत्रियों  को  ब्रेठक  बुलाते  का  आश्वासन  दिम्ा
 मुख्य  मंत्रियों  के बदले  :»  जनवरी  को  दो  गह  सचिवों  की  बंठक  क्री  ।  फिर  अंबाल  ओर  बिहार ह

 मूंढुय  मेत्री  उसके  थाद  दो  मुस्य  मंत्री  आए  और  उस  समस्या  पूर  कोई  चूर्भ  मढ़ीं  की  |.
 कहना  चाहता  हूं  कि  अब  बंगाल  ओर  बिहार  के  मख्य  मंत्रो  आए  थे  तो  उन  दोनों  से  बाठ  करके
 सवाल  पर  सरकार  को  निर्णय  लेना  चाहिए  हम  झारखंड  मृक्ति  सोचे  को  तरफ  से  21  तारोखे  से

 पूरा  झारखंड  बन्द  करने  जा  रहे  हैं  ओर  वहां  से  खविज  शम्पदा  बन्द  कर

 क्
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 मभाज  भारत  सरकार  झारखंड  को  कश्मी  पंजाब  को  तरह  मजबूर  वहां  के  लोबों  को

 ए०  के०  47  पकड़ने  पर  मजबूर  करना  चाहतों  आदिवासी  इलाके  के  शोम  यदि  अपने  हाथ  में

 हथियार  उठा  लेगे  तो  पंजाब  ओर  कएमोर  से  भी  ब्यादा  खतरनाक  थाप  सी०भार०पी०
 को  बदोलत  उसे  कंट्रोल  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 मैं  कहना  चाहता  हूं  कि इस  महीने  की  15  तारीख  आदिरी  दिन  उसके  बाद  हम  सरकार  से

 बात  नहीं  करेंगे  । सरकार  15  तारोख  तक  बात  करे  और  इसका  समाधान  निकासे  ।

 रेख  मंत्रों  सो०  के०  जाकर  :  सेशन  के  बाद  बात  कीजिए  ।

 भो  सरल  टालमटोल  की  स्थिति  नहीं  साफ  कहिए  नहीों  तो  हम  दूसरा  रास्ता

 अलितियार  :

 झो  बाऊ  दयाल  जोझो  :  उपाध्यक्ष  जहां  एक  ओर  हमें  दूसरे  देशों  से  तेल

 मंत्राने  को  विवश  होना  पड़ता  बहां  दूसरी  तरफ  राजस्थान  में  अबकी  बार  सरसों  के  सपोट्ट  प्राइस  अभो

 तक  तय  तहीं  किए  गए  दुर्भाग्य  को
 बात  यह  है  कि  कृषि  मंत्री  राजल्थान  के  होते  हुए  भी  आज  तक

 सरसों  के  सपोर्ट  प्राइस  तय  नहों  कर  पाये  वह  आज  को  तारोश  में  काश्तकारों  से  सरसों  खरीदने

 की  स्थिति  में  नहीं  हैं  ।  परसों  को  तारीख  में  कोटा  जिले  में  16  हुआर  बोरी  सरसों  को  मंडी  के  अम्दर

 पड़ी  रहो  और  उसको  कोई  खरीद  नहीं  इसके  कारण  500  रुपये  क्विटल  सरसों  के  दाम  एक  साथ

 गिर  गये  |  कृषि  मंत्री  जो  हमें  इसके  बारे  में  जवाब  दें  ओर  कृपा  करके  बताएं  कि  सरसों  के  सपोर्ट  प्राइस

 कब  तय  हो  रहे  हैं  व  सरकार  कब  राजक्थान  में  सरसों  खरोदने  को  व्यवर्था  कर  रही  है  जिससे

 हथान  के  किसान  बरबाद  होने  से  बच  अधिक  तिलहन  होने  का  जो  एक  नया  वाताबरण

 बना  वह  समाप्त  हो  गया  मैं  पुरजोर  शब्दों  में  आपके  माध्यम  से  तिबेदन  करना  चाहता  हूं  कि

 कृषि  मंत्री  जो  सरसों  के  सपोर्ट  प्राइस  शीघ्र  से  शीह्र  तय

 ]

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जब  आपको  बोलने  का  अवसर  मिलता  है  तो  आपको  यह  याद  रखना

 खाहिए  कि  अन्य  सदस्य  भी  हैं  जो  वाद-विवाद  में  भाग  लेना  चाहते

 ]

 इतना  समझ  में  रखना  जढूरी

 )

 थो  हाराजन  राय  :  हमने  भी  नोटिस  दिया  हुआ  हमें  क्यों  नहीं  बुलाबा  जाता  है  ।

 [  झ्मुवाद  )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  पहले  से  वेयार  की
 गई  सूची  के  अनुसार  वक्ताओं  के  नाम  बुला  रहा  हूं  ।

 औओ  पो  ०  जो  ०  मारायणन  )  :  उपाध्यक्ष  मैं  राष्ट्रीय  महत्व  का  एक

 अत्यधिक  महत्वपूर्ण  मामला  उठाना  चाहता  तमिलनाडु  सरकार  राज्य  मे  कानूस  ओर  व्यवस्था  को

 स्थिति  बनाये  रखने  में  अत्यधिक  कठिनाई  का  सामना  कर  रहो  केन्द्रीय  सरकार  को  एल
 ण्डी  ब्टोब्  ई०

 पर  तुरम्त  प्रतिबस्ध  लगाकर  कामून  ओर  व्यवस्था  बनाये  रखने  के  राज्य  सरकार  के  कार्य  को
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 श्राधात  बनाते  के  लिए  आगे  आना

 लत  जन  >>  न

 सिट्टे  स ेसहायता  प्राप्त  करके  तमिलनाडु  में  अमेक  मोर्चा  संगठन  पनप  गये  हैं  ।  वे  राजद्रोही
 जोर  पृथकतावादी  आन्दोलन  से  संबन्धित  भाषणों  में  शामिल  हैं  ।  वे  पदमनाभा  और  श्री  राजीव  गांधी

 की  हत्या  के  मामलों  में  संजिप्त  प्रभाकरन  ओर  शिवरासन  का  खूले  रूप  से  गुणगान  करते  विशेष

 जांच  दल  द्वारा  प्रभाकरन  को  श्री  राजीव  गांधी  के  मामले  में  अपराधी  घोषित  कर  दिया  गया

 केन्द्रीय  सरकार  को  एक  उद्घोषणा  के  द्वारा  लिटट  पर  प्रतिबन्ध  लगा  देना

 अपना  पदभार  ग्रहण  करने  के  पश्चात  गत  8  महीनों  के  दोरान  तमिलनाडु  को  मृद्य  संत्रो  के

 बार-बार  अनू रोध  करने  के  बावजूद  यह  एक  रहस्य  की  बात  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  अभी  तक  लिट्ट
 पर  प्रतिबन्ध  लगाने  का  प्रयास  क्यों  नहीं  किया  ?  तमिलों  को  एकता  को  बढ़ावा  देने  के  लिट्ट  के

 राजनेनिक  संगठनों  द्वारा  अनेक  सम्मेलन  और  बेठकें  आयोजित  की  गई  जिनमें  भारत  की  संप्रभुता  और

 गखंडता  को  चनोही  दी  गई  है  ।  इन  बंठकों  में  बकता  केन्द्रीय  ओर  राज्य  सरकार  को  भत्संना  करते

 हैं  ओर  उसे  तमिलों  का  मुक्तिदांता  बताते  हुए  प्रभाकरन  का  गुणबान  करते  वे  बार-बार  धोषणा
 करते  हैं  कि तमिलनाडु  को  भारतोय  संघ  से  अलग  हो  जाना  चाहिए  ओर  एक  स्वतन्त्र  देश  बन  जाना

 चाहिए  ।  यह  एक  अत्यधिक  मम्भोर  मामला  है  |  हस  प्रकार  को  राष्ट्र-विरोधी  गतिविधि  को  आरम्भ
 में  ही  दबा  दिया  जाता  )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रत्येक  बात  अत्यधिक  महत्वपूर्ण

 थरो  पो०  जो  ०  शारायभन  :  जब  राज्य  सरकार  ओर  पुलिस  मे  इन  बठकों  को  अनुमति  देने  से

 इंकार  किया  और  मंबन्धित  व्यक्तियों  को  हिरासत  में  तो  क्षिपक्ष  म ेशोर  शराबा  किया  जिसका

 मुख्य  तक  यह  है  कि  जब  लिट्रे  पर  भारत  में  प्रतिबंध  नहीं  लगाया  गया  है  तो  उसे  समर्थन  देने  के  उनके
 कारय  को  अपराध  क्यों  माना  अत:,*  **

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कायवाही-व  त्तान्त  में  कुछ  यह  भी  सम्मिलित  नहीं  किया  उनका
 भाषण  पूरा  हो  च॒का  आपने  पहटे  ही  पांच  मिनट***से  अधिक  समय  ले  लिया

 )  *

 शो  पो०  जो०  नारायणन  :  बंठक  में  भाषण**ਂ

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसे  काय्यवाही-वत्तान्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  भोमती  बासवा  राजेश्वरो

 झोसतो  बासवा  राजेश्वरो  :  जल  के  नलकूपों  का  विद्युत्तीकरण  करने  का
 सरकार  का  कार्यक्रम  संकट  में  है  क्योंकि  राष्ट्रीय  क्षि  और  ग्रामीण  विकास  बैंक  |  तथा
 बाणिण्यिक  ब्रेंकों  की  योजना  इसे  सहायता  देना  बम्द  करने  की  गत  समय  में  अधिकांश  नलकपों
 के  विद्युतोकरण  की  वित्त  व्यवस्था  विशेष  परियोजना  कृषिਂ  कार्यक्रम  के  अम्तगंत  वाणिण्यिक
 बेकों  ओर  ब्रामोण  विद्युतोकरण  निथम  हारा  बराबर-अथराबार  मंत्रालय  ने  एक

 नबी...»
 *

 कार्यबाहो  वृत्तांत  मे ंसम्मिलित  नहीं  किया
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 दस्तावेज  में  इस  बात  का  उल्लेख  किया  है  कि  ओर  अन्य  बैंकों  ने  कार्यक्रम  में  अपने  सहयोग
 को  कम  कर  दिया  है  ओर  अपना  पूर्ण  समर्थन  वापस  लेने  के  अपने  इरादे  का  संकेत  हे  दिया  इसने

 नलक्पों  के  विद्युतीकरण  को  गम्भीर  रूप  से  प्रभावित  किया  इसका  कृषि  उत्पादन  से  महत्वपूर्ण
 संबंध  है  ।

 और  अन्य  बेकों  से  निरंतर  सहायता  प्राप्त  करने  के  लिए  ऊर्जा  बोजना

 आयोग  ओर  ग्रामीण  विद्युतीकरण  निगम  के  संयुक्त  प्रयासों  को  अभी  तक  सफलता  नहीं  मिलो

 नलकूप  विद्युतोकरण  ग्रामीण  विद्युतीकरण  कायं क्रम का  एक  मुख्य  घटक  मैं  सरकार

 से  निवेदन  करती  हूं  वह  हस  ओर  शोप्न  ध्यान  दे  तथा  यह  सुनिश्चित  करे  कि  ओर

 वाणिज्यिक  बंक  नलकूपों  के  विद्युतीकरण  के  लिए  सहायता

 हो  पो०  जो०  नारायणन  :  लिटू  पर  प्रतिबंध  लगाने  के  लिए  सरकार  को  भोर  से

 कोई  प्रतिक्रिया  होनी  हम  सरकार  को  ओर  से  कोई  प्रतिक्रिया  चाहते

 श्रो  हाराघन  29  1992  को  रात्रि  ४.30  बजे  केन्द्रीय  ओद्योगिक

 सुरक्षा  बल  के  सशस्त्र  जबानों  ने बिह/र  मे  धनबाद  जिले  के  सिनोढोह  गांव  में  प्रवेश  किया  और
 आतंक  का  वातावरण  पंदा  कर  उन्होंने  गांव  के  हरिजनी  पर  यौलियां  चल्लायो  जिसमें  छः  हरिजम
 ओर  दो  आंदवासी  म्रम्भोर  रूप  से  घायल  हो  गये  घायल  छः  हरिजनों  मे  से  दा  महिलाएं
 इस  योलीबारी  का  कारण  यह  है  कि  ग्रामोणो  ने  एक  दुघंटना  के  मामल  में  कन्द्रोय  ओद्योगिक  सुरक्षा
 बल  के  एक  चालक  को  डॉट  दिया  केन्द्रीय  ओद्योगिक  सुरक्षा  बल  के  जवान  अपने  ब॑  रकों
 जोकि  सिनीडीह  गांव  से  2  किलोमीटर  को  टूरो  पर  हे  निकल  पढ़ें  ओर  उन  पर  मोलोबारी  की  ।  इसके
 बिरोध  मे  ग्रामीणों  ने  बाममाड  क्षेत्र  में  का  आह्वान  किया  ओर  हन्दुस्तान  जिक  टुंडो
 के  उस  द>बाज  पर  अवरोध  खड़ा  कर  दिया  जहां  ओद्योगिक  सुरक्षा  बल  के  जवान  तंनात  थे  ।

 मैं  मांग  करता  हूं  कि  इस  अश्रिय  घटना  के  लिए  जिम्मेदार  भोद्योकिक  सुरक्षा  बल  के  जवानों
 को  तुरन्त  गिरफ्तार  किया  जाए  तथा  पीढितों  को  पर्याप्त  प्रदान  किया

 श्रो  पो०  जो०  नारायणन  :  हम  लिट्ट  मुद्दे  पर  सरकारो  प्रतिक्रिया  चाहते  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महीदय  :  वह  गुष्स  रूप  से  प्रतिक्रिया  कर  रहे  हैं  ।  आप  बिस्ता  न  वे  आपके
 निवेदन  का  उत्तर

 [  ध्रमुवाद  ]

 क्री  बो०  एच०  रेह्ो  :  उपाध्यक्ष  परमाणु  अप्रसार  के  महे  ओर  बोडिक
 सम्पदा  अधिकारों  के  प्रश्न  पर  ढील

 न
 देते  संयुक्त  राज्य  अमेरिका  अब  भारत  को  कश्मीर  के  मुद्दे  पर

 दबाव  में  जाना  चाहता  है  ।

 तीन  सप्दाट  जब  पाकिस्तान  में  रह  रहे  जम्मू  कश्मोर  लिबरेशन  फ्रंट  के  अध्यक्ष  थी

 अगानुल्लाह  बांने  वास्तविक  नियत्रण  रेखा  को  पार  करके  कश्मीर  भाटी  में  घुसने  का  प्रथास  किया
 यह  वात  साफ  हो  जब  भारत  ने  श्री  खान  को  जिनको  पाकिस्तान  का  थुक्त

 सहयोग  मिल  रहा  बढाते  ८,  में  निहित  अ्यंकर  परिणामों  के  बारे  में  अमेरिका  सहित  पांच  बढ़ी
 शक्तियों  को  सावधान  किया  था  तब  इन  शक्तियों  ने  इस्लामाबाद  को  सलाह  दो  कि  वह  जम्मू  कश्मीर
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 मनन  A  नम नननननननननननननननान.+>नीनिननीनन नमन  ननननाननम  NEN  निज  चीन

 लिबरेशन  फ्रंट  के  नेता  को  रोके  नहीं  तो  इस  बारे  में  इस्लामाबाद  को  ढील  से  सीमा  पर  संघर्ष  भड़क
 सकता

 अमेरिका  का  इस्लामाबाद  से  खान  की  यात्रा  को  रोकने  के  लिए  कहने  की  यह  भी  अर्थ  हे  कि

 उसने  भारत  से  सीधे  यह  कह  दिया  है  कि  इसके  साथ  हो  भारत  कश्मीर  के  सम्बन्ध  में  पाकिस्तान  के

 साथ  तथा  कथित  साथंक  समझोता  वार्ता  प्रारंभ  करे  ।  चुंकि  यह  हमारे  आन्न्तरिक  मामलों  में  हस्तक्षेप

 मुझे  आशा  है  कि  हमारो  सरकार  अमेरिका  द्वारा  पैदा  किए  गए  जंसे  दबावों  की  निश्चित  हो
 निंदा  करेगी  ।

 भो  पी  ०  जी०  नारावणन  :  हम  लिट्ट  के  मामले  में  सरकार  को  प्रतिक्रिया  जानना  चाहते  हैं

 भरी  घन्ता  लोगो  :  अब  हम  पीछे  नहीं  लोट  सकते  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  महोदय  निश्चय  हो  आपकी  बात  का  उत्तर  अब

 उमा  भारती  कृपया  जाप  अपनी  बात  दो  मिनट  के  भीतर  समाप्त  करिए  ।  संक्षिप्त  कीजिए
 इसे  ।

 ]

 कुमारी  उमा  मारतो  :  ठोक  मैं  अपनी  बात  संक्षेप  में  कहूंगी  ।
 माननीय  उपाध्यक्ष  मैं  भोपाल  के  केन्द्रोय  कृषि  इंजीनिया रब  जिसका  सालाना  बजट
 पांच  करोड़  रुपया  है  वहां  पर  अभी  तक  प्रभारी  निदेशक  नियुक्त  नहों  है  जब  कि  निदेशक  के  लिए
 इण्टरव्यू  अगस्त  महीने  में  हो  चुका  लेकिन  अभी  तक  कुछ  राजनेतिक  कारणों  से  उसको  नियुक्ति  नहीं
 हो  पा  रही  सलेक्शन  भो  हो  चुका  है  जिसके  परिणामस्वरूप  36  वेज्ञानिक  उस  संस्थान  के
 उधर  केन्द्रीय  प्रशासनिक  न्यायाधिक*ण  के  चक्कर  लगाते  फिर  रहे  हैं  और  इन  अनियमितताओं  के
 कारण  करोड़ों  रुपए  के  घोटाले  हो  रहे

 उपाध्यक्ष  इसलिए  सरकार  से  मेरा  निवेदन  है  कि  अग्रस्त  महोनें  के  इंटरव्यू  में  जिनका
 सलेक्शन  हो  चुका  है  उनको  अतिशोह्न  भ।पाल  के  केन्द्रीय  कृषि  इंजीनियरिंग  संस्थान  में  निदेशक  के  रूप
 प्रें  नियुक्त  करें  ओर  अनियमितताओों  की  जांच

 |  प्रमुवाद  ]
 थो  पत्ता  जोदी  :  1991-92  की  खरीफ  को  फसल  और  1991-92  को  रबी  की  फसस  के

 दोरान  महाराष्ट्र  में  कभो
 वर्षा  न  होने  ओर  को  भारो  वर्षा  होने  क ेसाथ  अनियमित  वर्षा  ने खरीफ

 शोर  रबी
 Mt

 फसलों  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  डाला  समय  समय  पर  की  गयी  अस्थायो  पंसाबारी  में
 यह  देखा  गया  कि  बहुत  से  गांवों  की  पंसाबारो  50  पंसे  अथवा  उससे  कम  14  1992  को
 महाराष्ट्र  सरकार  ने  :9,  7.  गांवों  को  अभावग्रस्त  घोधित  करने  का  निर्णय

 महाराष्ट्र  सरकार  ने  अभाव  की  मोजूदा  स्थितियों  से  चोतरफा  मोर्चा  लेने  का  निर्भय  लिया
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  संक्षेप  में  अपनी  बात  कहिए  |

 थी  झरना  जोशी  :  3]  1992  तक  52  '.09  करोड़  रुपए  का  खर्चा  किया  जा  रहा  3  की
 1992  तक  की  अवधि  के  लिए  210  करोड़  रुपए  को  अतिरिक्त  धनराशि  की  आवश्यकता

 हा  हैं  थार

 होगी  ।  भावश्यकता
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 मेरा  केम्द्र  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  वह  स्थितियों  का  सर्वेक्षण  करने  के  लिए  विशेषज्ञों
 का एक

 दल  भेजे  ओर  महाराष्ट्र  राज्य  को  केन्द्र  से  शोध  सहायता  दें  ।

 श्री  नवल  किशोर  राय  )  :  मैं  बिहार  राज्य  से  आता  हूं  ओर  बिहार  राज्य

 देश  के  आबादी  में  सबसे  बड़े  राज्यों  में  ट्सरे  स्थान  पर  है  |  वहां  पटना  में  उच्च  न्यायालय  ओर  सोजनल

 बोकेशन  में  रांचो  में  जाया  जाता  है  |  न्यायालयों  मे  बड़े  पेमाने  पर  काफो  मामले  लम्बित  हैं  और  मरोबों

 को  व्याय  नहीं  मिलता  विधि  मंत्री  बेठे  मैं  आपके  माध्यम  से  भारत  सरकार  से  मांग

 करना  चाहता  हूं  कि  बिहार  की  आरादोी  ओर  वहां  न्यायालयों  में  काफी  मामले  खम्बित  उनको

 देखते  हुए  उत्तर-बिह़ार  में  मुजफ्फरपुर  में  उच्च  न्यायालय  का  एक  पीठ  स्थापित  किया  जाए  ।

 ]

 भ्रो  मोगेसा  का  )  :  जिस  व्यवस्थित  ढंग  से  आप  शुन्यकाल  को  कार्यवाही  चला  रहे
 हैं  उसके  लिए  मैं  आपको  धन्यवाद  देता  हूं  ।  यहां  हरेक  मुश्वर  नेता  हैं  ओर  हर  कोई  हो-हल्ला  मा
 सकता  इसलिए  उन्हें  दूसरों  को  उत्तेजित  नहीं  करना  चाहिए  ओर  न  हो-हुरुला  मजाना

 उन्हें  अध्यक्ष  पोठ  की  सहायता  करनी  चाहिए  और  दूसरों  क ेसाथ  सहयोग  करना  यहां  उपस्थित
 प्रत्येक  सदस्य  से  मेरा  यहो  कहना

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आपका  धन्यवाद  ।  आप  ठीक  कह  रहे  यह  एक  अच्छी  सलाह

 क्री  मोगेना  का  :  आज  अखिल  भारतीय  ग्रामीण  बेंक  कमंचारी  संघ  के  हजारों  कमंचारी
 खंसद  नई  दिल्ली  पर  धरने  पर  बंठ

 1  सितम्म  1987  को  उच्चतम  न्यायालय  ने  एक  निर्णय  दिया  था  मौर  उसफं  बाद  उच्चतम
 स्यायालय  के  एक  न्यायाधीश  की  अध्यक्षता  में  एक  राष्ट्रीय  औद्योगिक  न्यायाधिकरण  को  नियक्ती
 को  गयी  उस  न्यायाधिकरण  ने  अपना  निर्णय  दिया  अब  ये  कमंचारी  उस  निरंय  को
 कार्याम्वथित  करवाने  के  लिए  घरने  पर  बेठे  हैं  ।

 यदि  सरकार  उनको  मांगों  पर  कोई  ध्यान  नहीं  देती  है  तब  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बकों  के  17,000
 कमंचारी  27  1992  को  एक  को  हड़ताल  पर  जाएंगे  ओर  उसके  बाद  हड़ताल  थारी  रहेगी  ।
 इससे  सम्चा  ग्रामीण  भारत  अस्त-व्यस्त  हो  मेरा  अनुरोध  है  कि  सरकार  को  वह
 अवार्ड  कार्यान्यित  करना

 यदि  सरकार  यह  अनुभव  करतो  है  कि  उन्हें  डनकी  बकाया  राशि  देने  से  मुद्रास्फोति  बढ़ने  की
 आशंका  है  तो  मेरा  अन  रोध  है  कि  उनके  बकाया  को  राशि  साथधि  जमा  में  जमा  फरायो  जाए  ताकि

 ब्ास्कीति  को  कोई  आशंका  नहीं  होगी  ।

 भापके  माध्यम  से  में  वित्तमंत्री  महोदय  से  उनके  शिष्ट  मंडल  से  मिलने  ओर  उनकी  मांगें  सुनने
 का  अनु रोध  करता  हूं  ताकि  इस  हड़ताल  को  टाला  जा  सके  ।

 ]

 थी  रतिलाल  वर्ना  :  उपाध्यक्ष  राष्ट्रीय  मां  और  राज  मार्व  में  बार-बार
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 दु्घेटनाएं  हो  रहों  हैं  ओर  ग्रभी  गुजर'त  के  भावनमर  जिले  के  बलीपुरਂ  ताल्लुका  के  गस  दुघंटना  हुई
 उसमें  18  व्यक्तियों  की  मृश्यु  हुई  और  50  घायल  परिणामस्वरूप  वहां  के  काफी  कमेचारी  मर

 1.00  म०  १०

 गए  हैं  ।  मेरा  सरकार  से  निवेदन  है  कि  राष्ट्रीय  राजमा्ों  और  राजमार्गों  पर  जो  इस  तरह  को

 दुर्धटनाएं  होती  है  और  जो  लोग  मारे  जाते  उनके  आश्रितों  को  उचित  मुआवजा  दिया  इस

 तरह  की  सरकार  द्वारा  कोई  स्कीम  बनाई  ताकि  अनाथों  को  सहारा  मिल  सके  ।

 उपाध्यक्ष  इस  संबंध  में  एक  बात  ओर  कहना  चाहता  हूं  कि  इन  दुघंटनाओं  का  मुख्य
 कारण  अहप्दाबाद-बोटाद  छोकस  ट्रेन  और  अहम्रदाबादइ-भावनगर  इंटरसिटी  ट्रेन  का  बंद  हो  जद्नता

 इस  वजह  से  जिस  बस  में  50  सवारियां  बेठनी  उसमें  60  सवारियाँ  जा  रहो  जिसमें
 से  18  लोग  मारे  गए  और  50  घायल  हो  गए  ।  इस  ओर  भी  ध्यान  देने  की  आवश्यकता  है  ओर  दुषंटना
 मैं  मृत  तथा  घायल  लोगों  के  आशितों  को  उचित  मुआवजा  ने  के  लिए  कोई  स्कीम  बनाई  जाए  ।

 थो  संयद  झहाक्षुहीन  :  उपाध्यक्ष  आपको  याद  होया  कि  पिछले  साल

 उत्तर  प्रदेश  में  बहुत  बढ़ा  जलजला  आबा  और  बहुत  बढ़ी  तबाही  हुई  ।  आज  उनके  रिश्ीफ  का  सवाल

 है  ।  यह  काई  अकेले  उत्तर  प्रदेश  काया  उत्तर  प्रदेश  सरकार  का  सबाल  नहीं  बल्कि  पूरे  देश  की

 पोड़ा  पूरे  देश  का  दद  पूरे  देश  का  प्रश्न  है  ।  मुझे  अफसोस  के  साथ  आपको  यह  कहना  पड़ता
 है  कि  आज  दिल्लो  में  60  गांबों  के सोय  घरना  दिए  हुए  उनकी  अभी  तक  रिलोफ  नहीं  मिला

 मैं  जातना  चाहता  हूं  कि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  केन्द्र  सरकार  से  कितनी  सहायता  की  मांग  को
 थो  ओर  कितनी  सहायता  उपलब्ध  कराई  गई  मैं  आपके  माध्यम  से  कहना  चाहता  हूं  कि

 जल  पोड़ित  लोगों  को  पुनव|स  ओर  भ।ने  बालो  बरसात  का  सामना  करने  के  लिए  एक  स्कीम

 बनानी  ताकि  उनको  रक्षा  हो  सके  ।  इस  बारे  में  जो  भी  सहायता  मांगी  गई  उसको  पूर्ति
 शोझ  होनी

 श्री  राजेसा  कुमार  हार्मा  :  उपाध्यक्ष  मैं  उत्तर  प्रदेश  से  आता  मैं  बताना

 चाहता  हुं  कि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  केन्द्र  सरकार  से  बहुत  अधिक  धन  की  मांग  की  खेकिन  अभी

 तक  केन्द्र  सरकार  की  ओर  से  सहायता  उपल्नब्ध्त  नहीं  कराई  गई  है  ।

 भो  संपर  शाहबुहोत  :  उपाध्यक्ष  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  बात  पूरी  तरह  से

 देश  के  सामने  आनो  चाहिए  कि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  क्या  मांग  केन्द्र  सरकार  से  को  है  ओर  केम्द्र

 सरकार  ने  कितनी  सहायता  अभी  तक  उपलब्ध  कराई  यदि  वहू  सहायता  बहुत  कम  है  तो  ऐसा
 क्पों

 [  श्रभुचाद  ]

 को  हमर  र)य  प्रथाम  :  नेताजी  सुभाष  घन्द्र  बोस  को  मृश्योपरांत  भारत  रत्न
 देते  के  केम्लीय  सरकार  के  निर्णय  का  देश  के  विभिव्न  भाकों  से ओर  उनके  परिवारजनों  और  सम्बन्धियों
 मे  भी  भारो  बिरोध  किया

 नेता  जी  सुभाषधम्दर  बोस  के  मामले  में  मृत्योपरात  शब्द  का  प्रयोव  करना  भारी  आश्चये  और

 पीड़ा  को  बात  है  जबकि  सरकार  ओर  नेतइ़ली  के  रहस्यमय  हंव  से  भायव  हो  जाने  के  बाद  कुछ
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 नहीं  जानते  और  इसके  अलाबा  जब  श्रीमती  इन्दिरा  वांधो  को  सरकार  ओर  मोरारजो  देसाई  की
 सरकार  ने  नेताजी  सुभाष  चन्द्र  गोस  के  बायब  हो  जाने  की  जांच  करने  के  लिए  गठित  दो  आयोगों
 अर्थात  कनंल  शाहनवाज  आयोग  ओर  न्यायमृति  खोसला  आयोग  के  निकर्षों  को  खारिज  कर  दिया

 स्वतंत्रता  के  कम  वर्षों  के  बाद  नेताजी  को  भारत  रत्न  देना  उनके  प्रति  अनादर  प्रदर्शित  करना
 ओर  भारतीय  जनता  के  मन  में  उनके  कद्र  को  कम  करना  है  ।

 देश  हमारे  स्वाधीनता  संघ  में  नेताजी  को  महत्वपूर्ण  भूंसिका  को  कभी  नहीं  भलेगा  |  महान
 क्रांतिकारी  नेताजी  सुभाष  नेताओं  के  भो  नेता  उसकी  देशभक्ति  हमारे  वेश  के  नोजवानों  के  लिए
 एक  प्रेरणा  है  ।

 इस  बारे  में  श्रलग-अलग  मत  हैं  कि  कया  भारत  को  आजादी  दिलाने  में  महात्म  गांधी  की  भूमिका
 नेशाजी  से  अधिक  है  या  नहीं  ।  इस  बहस  में  पड़े  बिना  हम  कहेंगे  कि  यह  तथ्य  निवियाद  है  कि  दोनों

 ने  अपने-अपने  तरीके  से  हमारे  स्वाघोनता  संघर्ष  मे  अधिकाधिक  योगदान  आज  नेताजी  को

 और  फिर  कल  महात्मा  गांधी  को  भारत  रत्न  देने  का  कोई  लाभ  नहों

 मुझे  आशा  है  कि  सरकार  नेताजी  को  मृत्योपरांत  भारत  रत्म  देने  क  अपने  निर्णय  को  वापस

 ले

 श्री  राजेन्द्र  कुमार  द्ार्मा  :  उपाध्यक्ष  रामपुर  जनपद  को  रजा  टेक्सटाइस
 मिल  6  महोने  से  बंद  हाने  से  वहां  /  40/0  मजदूरों  क ेसामने  जीवन-मश्ज  का  प्रश्त  उपस्थित  हो  गया

 केन्द्र  सरकार  ने  थाजकल  मिलों  को  लेना  बंद  कर  दिया  इस  प्रकार  की  जो  मिलें

 मेनेजमेंट  की  वजह  से  इस  स्थिति  को  पहुंची  उनके  बारे  में  सरकार  को  कोई  न  कोई  निर्णय  लेना

 ताकि  4000  श्रमिकों  के  जोतन-मरण  का  प्रश्न  चल  रहा  उनकी  रक्षा  को  जा  सके  ।  मैं  आपके

 माध्यम  से  सरकार  से  मांग  करना  चाहता  हूं  ओर  बताना  चाहता  हूं  कि  100  श्रमिक  रिटायर  हो  चुके
 लेकिन  उनको  अभी  प्रावोडेंड  फंड  का  पैसा  नहीं  मिल  पाया  जिसको  बेक  के  मध्यम  से  दिखवामे

 की  व्यवस्था  की  जानी  उस  घनराशि  को  श्रमिकों  को  उपलब्ध  नहीं  कराया  जा  रहा  है  |  उत्तर

 प्रदेश  सरकार  को  आथिक  स्थिति  ऐसी  नहीं  है  कि  बह  इतना  रुपया  उपलब्ध  करा  सके  ।  इसलिए  इस
 प्रकार  की  जितनी  भी  रुग्ण  मिलें  विंचाराधोन  उनके  बारे  में  केस  सरकार  को  इस  प्रकार  की  व्यवश्या
 करनी  जिससे  मिलों  को  पुनर्स्थापित  करने  में  सहायता  मिल  सके  ।

 श्री  झ्रबिन्य  त्रिवेदी  उपाध्यक्ष  गुजरात  में  भाध्येमिक  और

 माध्यमिक  को  परीक्षाएं  चस  रहो  लेकिन  थहां  के  शिक्षकक्ज  हड़ताल  पर  यहाँ  को  सरकार

 हस्तक्षेप  नहीं  कर  रही  है  ।  मेरी  केन्द्र  सरकार  से  बिनती  है  कि  केस  सरकार  हस्तक्षेप  करके  उनको

 हड़ताल  को  खत्म  करे  ।

 थी  सेयद  मसूदल  हुसेन  :  उपाध्यक्ष  फूड  मिनिस्टर  हाउस  में  मोजूद
 जापके  जरिए  मैं  फूड  मिनिस्टर  सीटये  से  कहेंदी  चहिती हूँ  कि  पिछले  6  महीने  से  पश्चिम  बंगाल  में

 गेहूं  बिल्कुल  नहों  पब्लिक  ढिस्ट्रिब्यूशन  सिस्टम  खत्म  हो  रहा  है  ।  मेरी  मांग  है  कि  जितनी  जहदो  से
 जशदी  बहां  गेहूं  भेजा

 भो  रामाअय  प्रसाव  सिंह  )  :  उपाध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  पे  श्वरकार
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 का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  कि  बिहार  पिछड़ा  हुआ  राज्य  मेरे  घंसदोय  क्षेत्र  जहानाबाद  को  स॑
 झील  घोवित  किया  गया  वहा  ह॒त्याओं  की  राजनीति  बहुत  तेजी  से  बढ़  रहो  दलित  ओर  बरीब

 मौजबान  धडलले  से  उग्रवादी  संगठन  में  जा  रहे  हैं  '  हमारे  क्षेत्र  में  सकडों  जिनकी  आबादी  500

 से  1000  उन  सब  गांवों  में  अभी  तक  प्राथमिक  शिक्षा  का  कोई  प्रबन्ध  नहीं  है  ।  इस  कारण  उमग्रवाद

 तेजी  से  बढ़  रहा  है  ।

 मैं  केन्द्र  सरकार  से  मांग  करता  हूं  कि बिहार  सरकार  को  अधिक  धन  देकर  इस  काय॑  को  पूरा
 करवाया  जाए  ताकि  उग्रवादी  शक्तियों  को  कमजोर  करने  में  मदद  मिले  ।

 ]

 भी  पो०लो  ०  नारायणन  :  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  मेरे  द्वारा  पहले  से  उठाए  गए  भुह्े
 का  जवाब

 श्री  रंगराजन  कुमारभंगलम  :  उपाध्यक्ष  माननीय  सदस्य  श्री  पी०  जी०  नारायणन  कह

 रहे  थे  कि  तमिलनाडु  सरकार  ने  मांग  को  है  कि  पर  प्रतिबन्ध  लगाया  इस  बारे  में  मैं

 पहली  बार  सुन  रहा  हो  सकता  है  पहले  उन्होंने  पत्र  भेजा  यदि  नहीं  भेजा  है  तो एक  पत्र  स्ेथा

 था  सकता  है  ।  हम  उनकी  भावनाओं  को  कट्र  करते

 की  पो०  जो  ०  भारायणन  :  हमारे  ढमुयमंत्री  ने  काफी  समय  पहले  सरकार  से  विशेष  अनुरोध
 किया  )

 श्रो  पी०  सो०  चामस  :  जब  दूसरे  मामले  में  लिटूटे  प्रमुख  पर  संदेह  किया  जाता  है
 तो  उस  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  के  लिए  किसो  अन्य  की  आवश्यकता  महों

 श्री  रंगराजन  कुपारसंगलम  :  मुझे  इस  बात  को  जानकारी  है--यह  सत्य  है  कि  तमिलनाडु  में

 कुछ  ऐसी  ताकते  हैं  जो  एकता  ओर  अस्तर्राष्ट्रीय  आंदोलनਂ  आम्दोसन  के  नाम  पर
 प्रभाकरण  आदि  ओर  श्रो  राजीब  के  ह॒त्यारों  क ेलिए  जिन्दाबाद  के  नारे  लगा  रहे  वास्तव  में  राधोव
 गांधी  को  हत्या  के  जिम्मेदार  दो  व्यक्तियों  को  पहचाना  गया  था  ओर  अब  वह  जोबित  नहीं  उनके
 माम  बताए  गए  हैं  ओर  उनके  लिए  अमर  रहे  के  तारे  लगाए  गए  किन्तु  वास्तविकता  यह  है  कि  यह
 एक  अत्यन्त  गंभो र  मामला  है  ।  मैं  इसे  गृह  मंत्र  के  ध्यान  में  वह  निश्चित  रूप  से  इसका
 जवाब  देंगे  ,

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  भी  नारायण  आप  अपना  मामला  जीत  यए

 अब  कृपया  पत्र  पटल  पर  रखें  ।

 1.08  मल  १०

 सभा  पटल  पर  रखे  गए  पत्र

 साध  लिगम  1964  श्रावि  के  धन्तंत  पबिसृचनाएं

 साध  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  तरुण  :  मैं  निम्नलिखित  पत्र  सभापटम  पर
 रखता  हुं  :--



 20  1913  सभा  पटल  पर  रखे  पए  पक्ष

 (1)  खाद्य  निगम  1064  को  धारा  45  की  उपधारा  (5)  के  अम्तगंत

 लिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  संस्क  :--

 )  भारतीय  खाद्य  मिमम  1991;
 जो  29  1991]  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  ई०पी०

 4(2)/84  में  प्रकाशित हुए  थे  ।

 भारतीय  खाद्य  निगम  संशोधम  )  1991;
 जो  18  1991  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  ई०पी ०
 17-11/90  में  प्रकाशित  हुए

 |  प्रंथालय  में  रखे  धये  |  देलिये  संड्धा  एल०  हो  ०--1498/92  ]

 (2)  आवश्यक  बस्तु  1958  की  घारा  3  को  उपधारा  (6)  के  अन्तर्गत
 लिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  :--

 सा०का०नि०  7?5  जो  13  1991  के  भारत  के  राजपक्  में

 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  चोनो  ले  जाने  पर

 1979  का  विखण्डन  किया  गया  है|

 चोनी  1991-५2  के  उत्पादन  के  लिए  मूल्य  निर्धारण  )

 १992,  जो  7]  1°92  के  भारत  के  राजपत्त  में  अधिसूचना  संक्ष्या

 सा०का०नि०  53(»)  में  प्रकाशित  हुआ

 [  प्रभ्यालय  में  रसे  बये  |  देसिये  संध्या  एल०

 (3)  ब्ष  1991-92  के  लिए  केन्द्रीय  भाण्डागारण  निगम  ओर  श्ञाद्य  मंधालय  के  बीच  समः

 झोता  ज्ञापन  को  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखे  नये  ।  बेलिए  संह्या  एल०

 डा०  थो०  बरझा  कसर  गुबाहाटो  का  वर्ण  1979-90  का  वाधिक  प्रतिवेवन
 बापिक  लेखा  तथा  उन  पर  लेखा  परोक्षा  प्रतिवेदन  धहोर

 कार्यकरण  को  समोक्षा  धादि

 स्वास्थ्य  शोर  परियार  कक््याज  संक्ञालय  में  राज्य  मं्रो  हो०  के०  ता  रादेबो  ;
 मैं  तिम्नलिखित  पत्र  सभापटल  पर  रखती  हूं  :--

 (1)  डा०  बो०  बरुआ  कोॉसर  गुवाहाटी  के  बर्थ  1989-90  के  बाबिक
 प्रतिवेदन  को  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजो

 डा०  बो०  बदआ  कंसर  युवाहाटी  के  वर्ष  1989-90  के  वाविक
 लेश्षाओं  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  उन  पर  लेखापरोक्षा
 प्रत्तिवेदन  ।

 डा०  बो०  बढ्आ  कंसर  गुवाहाटी  के  बर्ध  1929.99  के  कार्यंकरण  की
 सरकार  द्वारा  समोक्षा  को  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  संस्करण  )।
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 शो  ०  के०  ताराबैवोी  सिद्धाजं  ]

 (2)  छपय कक्त  में  उल्लिखित  पन्नों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण
 व्शनि  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  संस्करण  )।

 में  रखा  धया  ।  दे  सिये  संक्या  एल०  ]

 (5)  ढा०  बी०  बरुआ  कंसर  गुवाहाटो  के  वष॑  1988-89  के  वाधिक  लेखाओं  की

 एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  उन  पर  लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 (4)  उपय कक्त  (5)  में  उल्लिखित  पत्रों  को  सभा  वटल  पर  रखने  में  हुए  विल॒म्ब  के  कारण

 दर्शाने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखा  गया  ।  देशिए  संख्या  एल०  ]

 1.09  म७०१०

 अनदानों
 को  अनुप्रक  मांगें  1991-92

 रेल  जस्तो  सो०  के०  जाफर  :  मैं  व  1991-92  के  बजट  के  सम्बन्ध  में

 अबुदानों  को  अनुप्रक  मांगें  दशति  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  प्रस्तुत
 करता

 [  प्रत्यालय  में  रखा  गया  !  देखिए  संख्या  ]
 ES  ७७>मनम  ee

 1.9}  2  म०प०

 खनिजों  पर  उपकर  और  अन्य  कर  )  विधेयकਂ

 लान  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  बलराम  सिह  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  कतिपय
 राज्य  विधियों  के  अधोन  खनिश्ञों  पर  उपकरों  और  कतिपय  अभ्य  करों  के  अधिरोपण  और  संग्रहण  को
 विधिमास्य  किया

 उपाध्यक्ष  महोश्य  :  प्रश्न  यह  है  :

 कतिपय  राज्य  विधियों  के  अधीन  खनिजञों  पर  उपकरों  और  कतिपय  अन्य  करों  के
 अधिरोपण  शोर  संग्रहण  को  विधिमान्य  किए  जाने  की  अनुमति  दी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 शो  बलराम  सिंह  पादव  :  मैं  विधेयक  *#पुर:स्थापित  करता  हूं  ।

 टदिनांक  !  0.3.92  के  भारत  के  असाधारण  शंट  थो  में  प्रकाशित  हुआ  ।
 ॥

 की  सिफारिश  से  पुर:श्यापित  ।
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 1.93  म०  प०

 खनिजों  पर  उपकर  ओर  अन्य  कर  )
 1292

 प्रध्यादेश  हारा  तुरन्त  विधान  बनाए  जाने  के  कारणों  को  बताने

 बाला  एक  व्यास्यात्मरकू  विवरण

 साम  मंज्रालय  के  राज्य  मंत्री  बलराम  सिह  :  मैं  खनिजों  पर  उपकर  ओर  अन्य

 कर  !992  के  द्वारा  तुरन्त  विधान  बनाये  जाने  के  कारणों  को  बताने

 बाला  एक  व्यास्यास्मक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  संस्क  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखा  क्या  |  दैलिये  संद्या  एल०  टी  ० —  ]

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  सभा  मध्याह्न  भोजन  के  लिए  2.10  म०  प०  तक  के  लिए  स्थगित

 होतो

 1.10  भ०  १०

 तत्पदचांत  लोक  सभा  भष्याह्र  भोजन  के  लिए  2.10  म०  प०  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।

 2.15  म०१७०

 सध्याह्न  भोजन  के  पश्चात  लोक  सभा  2.15  भ०  प०  पर  समबेत  हुई  ।

 महोदय  पीठासोन  हुए )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  नियम  377  के  अधीन  मामलों  को  लेंगे  ।

 नियम  377  के  अधोन  मामले

 मध्य  प्रवेक्  होते  हुए  जबलपुर  शोर  विशलो  के  थोथ  एक  सुपररास्ट
 रेलपाड़ो  चलाए  जाने  को  धावश्यकता

 छुमारी  विमला  वर्मा  )  :  मध्य  प्रदेश  श्षेत्रफल  के  दृष्टिकोण  से  एक  बड़ा  प्रवेश  है

 जहाँ  आवाबमन  को  सुविधाएं  भी  यथेष्ट  नहीं  जबलपुर  मध्य  प्रदेश  क ेलघममय  मध्य  में  स्थित  है  ओर

 लबसपुर  सम्भाग  के  6  जिलों  में  स ेतीन  जिले  आदिवासं  बहुलय  जबलपुर  से  देश  को  राजधत्नी

 बिल्ली  आने  वालो  केवल  एक  ही  सीधी  ट्रेंन  है  जो  न  तो  सुविधायुक्त  है  भोर  भ  इस  कारण
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 377  अधीन  के  मामले  10  1992

 विमला

 सम्भाग  के  सभी  यात्रियों  को  भारी  असुविधा  कुछ  संसद  सदस्यों  न ेएक  नई  ट्रेन  जबलपुर  से  दिल्ली

 वाया  बीना  चलाने  के  लिए  रेल  मंत्री  जी  स ेलिखित  आग्रह  भी  किया  है  जिसे  उन्होंने  स्वीकार  भो  कर

 लिया  था  परन्तु  अमो  तक  यह  नई  व्यवस्था  नहीं  हो  पाई  मांग  तो  यह  भी  है  कि  एक  ओर नर  ट्रेन
 इटारसो  से  पिपरिया  नरसिहपुर  गोरेगांव  जबलपुर  बीना  दिल्ली  चलाई  जाये  ताकि  होशंगाबाद  और

 मरसिह॒पुर  जिले  के  लोगों  को  सीधे  भारत  की  राजघानो  के  लिए  ट्रेन  सुविधा  उपलब्ध  हो

 केन्द्र  सरकार  से  निवेदन  है  कि  मध्य  प्रदेश  में  एक  सीधो  सुपरफाहट  ट्रेन  सभो  सुविधाओं
 से  यूबत  जबलपुर  से  या  इटारसी  से  वाया  बोना  होते  हुए  दिल्ली  चलाने  की  कार्यवाही  अतिशीघ्र  करे

 ओर  महाकोशल  क्षेत्र  के  लोगों  को  रेल  सुविधा  उपलब्ध  कराए  ।

 सरकारी  प्ोद्योगिक  प्रशिक्षण  केरल  के  प्रशिक्षणा्ियों
 को  प्रदिक्षण  में  काम  झाते  बाले  उपकरण  होर  कायशाला  सामग्री

 उपलब्ध  कराये  जाने  को  झ्रावश्यकता

 [  श्रगुधाद  ]

 प्रो०  साविश्रोी  लक््मणन  :  केरल  में  केवल  महिलाओं  के

 लिए  एक  सरकारी  ओद्योगिक  प्रशिक्षण  संस्थान  1990  में  बिश्व  बेंक  को  सहायता  से  आरम्भ

 किया  गया  था  ।  चालाकुट्टी  ओद्योगिक  प्रशिक्षण  संस्थान  में  100  प्रशिक्षणाियों  ने  तोन  व्यवसायों

 थर्थात  रेडियो  ओर  टेलिविजन  इलंक्ट्रानिक्स  मेकेनिक  (2  वर्ष  का  पाठ्यक्रम  )  डाटा

 झन  ओर  कम्प्यूटर  साफ्टवेयर  में  कम्प्यूटर  पाठ्यक्रम  बर्ष  का  नियमित  कोसस

 पह  हैरानी  की  बात  है  कि  उक्त  पाठ्यक्रमों  का  प्रशिक्षण  पुरा  होने  जा  रहा  है  ओर  प्रशिक्षणार्थी

 1992  में  होने  वालो  अपनो  अन्तिम  अखिल  भारतीयद्रेड  परोक्षा  की  तेयारी  कर  रहे  हैं  किन्तु  उन्हें
 भरी  तक  प्रशिक्षण  कार्यशाला  सामग्री  आदि  उपलब्ध  नहीं  करवाई  गई  है  ।  संस्थान  में  एक  भी

 कश्प्यूटर  उपशब्ध  नहों  है  किन्तु  पर्याप्त  प्रशिक्षक  मौजुद  है  ।

 मेरा  भारत  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  वह  इस  मामले  में  शीह्म  हस्तक्षेप  करे  शोर  प्रशिक्षणा  थियों
 को  उपस्कर  उपलब्ध  करवाए  ।

 प्ररुणाचल  प्रवेश्षा  में  राष्ट्रीय  को  क्षोप्न  प्रा  किए
 जाने  को  ह्रावश्यकता

 हो  लाईता  उम्श  :  अरुणाचल  प्रदेश  सेक्टर  में  राष्ट्रीय
 की  336  कि०  मो०  लम्बी  सड़क  का  निर्माण  195  2-83  में  शुरू  हुआ  इसमें  से  सोमा

 सड़क  संगठन  ने  राज्य  लोक  निर्माण  विभाग  से  200  कि०  मी०  से  भी  अधिक  हिस्सा  से  लिशा

 यह  दुर्भाग्यपूर्ण  है  कि  विभिन्न  मंचों  पर  बार-बार  किए  बरए  अनुरोधों  के  बावजूद  लकभब  59
 कि०  मी०  लम्बी  सड़क  को  निशानदेही  का  काय  शेष  सियांग  तथा  लोहित  नदियों  के  सिवाव
 छोटी-बड़ी  कई  नदियों  पर  पुल  बनाने  का  काम  शेष  इसो  कारण  से  लोहित  ओर  दियांव  थाटो
 जिलों  में  थाज  तक  सभी  मोसमों  में  काम  आने  वालो  सड़क  नहीं  बनी  हर  वर्ष  गर्मो  के  मोसम  में

 लोगों  को  अकथनोय  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ता  मैं  कन्द्रोप  सरकार  से  आग्रह  करता

 हूँ  कि  इस  मामले  पर  पर्याप्त  ध्यान
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 मध्य  प्रदेश  में  मोयला  नामक  रोग  मे  भ्रफोम  को  फसलों  को  हुए  सुक्साम
 का  उचित  सर्वेक्षण  कराये  आने  को  आवक्ष्यकता

 डा०  सकसोनारायण  पॉडेय  :  गत  दर्ष  की  भांति  इस  ब्ष  भो  अफोम  को  काश्त  में
 प्मोयला  नामक  बीमारी  के  कारण  अफोम  के  ओसत  उत्पादन  पर  बिपरीत  प्रभाव  पड़  रहा  है  तथा
 किसान  निर्धारित  औसत  देने  में  असमर्थ  पह  जरूरो  है  कि  विभाग  इस  बारे  में  सब  कर

 सम्पूर्ण  स्थिति  का  ठोक  से  आकलन  यह  शिकायत  को  गई  है  कि  अधिकारी  मनमाने  ढंग  से
 सबब  का  कार्य  करते  हैं  तथा  प्रभावित  किसानों  को  शिकायतों  को  अनदेखा  कर  देते  हैं  चुंकि  इस
 बोमारो  का  प्रकोप  एक  खत  से  दूसरे  खेत  तथा  एक  ह्वी  गांव  में  कम  ज्यादा  मात्रा  में  इसे
 व्यक्तिगत  हामि  को  दृष्टि  से  भो  देखा  जाना  जरूरो  मंदसोर  तथा  रतलाम  जले  के  अफोम
 कार  इस  बोमारो  से  काफी  प्रभावित  हैं  ।  मंदसोर  जिले  के  सेकड़ों  किसानों  ने  इस  आशय  की
 प्राथंना  की  है  कि  उनके  साथ  न्याय  किया  जाए  तथा  रोगसे  हुई  हानि  का  ठीक  से  आकलन  किया
 थाए  |  माननोय  वित्त  मंत्री  जो  किसानों  के  ध्यापक  हितों  को  दुष्टि  से  भो  यह  आवश्यक  है  कि  इसमें  काफी
 खतकंता  बरतो

 मतः  मेरा  केन्द्र  सरकार  से  पुनः  आग्रह  है  कि  इस  मामले  में  शोध हो  आवश्यक  निर्येश  प्रदान

 एशियाटिक  मुम्बई  को  ध्रनुदाव  जारी  किए  जाने
 को  प्रावश्यकता

 |

 झो  राम  नाईक  :  187  वर्ष  से  भी  अधिक  वर्ष  पूव  4४04  में  स्थापित
 एशियाटिक  सोसाइटी  आफ  वाम्बेਂ  मुम्बई  के  एक  प्राचीन  संगठनों  में  स  इसमे  विश्व  के  सर्वोत्तम
 पुस्तकालयों  में  से  एक  पुस्तकालय  विद्यमान  हे  जो  भारत  सरकार  द्वारा  केन्द्रीय  पुस्तकालक्ष  के  रूप  में
 सास्यता  प्राप्त  इसे  भारत  सरकार  प्  पुस्तक  समाचार  पत्र  परिदान  पुस्तकालय )

 1954  के  अधीन  बाधिक  अनुदान  |मलता  है  ।  किन्तु  इस  पुस्तकालय  में  वित्तीय  प्रकट  पेदा
 हो  बया  है  क्योंकि  भारत  सरकार  से  1:91-9.  क  लिए  20,11,100  रुपये  का  अनुदान  नहीं  मिला
 है  बबकि  इसके  लिए  सभो  ओपचारिकताएं  पूर्ण  कर  लो  गई  है  आर  कई  बार  लिखा  भा  गया
 वित्तीय  छंकट  के  कारण  सोसाइटी  स्टाफ  को  वेतन  नहों  दे  सका  असतुष्ट  है  भोर  वे  सोधी
 करंबाई  कर  सकते  है  जिससे  केन्द्रीय  पुस्तकालय  पूर्ण  रूप  से  बन्द  हो  मैं  अनरोध  करता
 हैं  कि

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रो
 को  20,11,.00  दरुपय  के  अनुदान  का  भुक्रतान  तुरन्त  क्रना

 चाहिए  |

 पढ़ना  विश्वविद्यालय  को  केन्द्रीय  विवयविद्यालय  बनाए  जाने  को  ह्ायध्यकता

 झोसतो  विरिजा  देवो  :  विहार  शिक्षा  को  दुष्टिस  अत्यन्त  पिछड़ा  प्रदेश  है  ।

 साख  रता
 का  प्रतिशत  पुरुषों  में  33  :4%  बढों  बालिकाओं  मे  यह  प्रतिशत  कवल  23.10%  है  ।

 छंडया  को  दृष्टि  से  हो  नहा  गुणव  ता  को  दृष्टि  स  भा  |पछड़ा  हुआ  है  ।  विश्व  के  प्राचोनतम
 विद्यालयों  में  मालम्दा  बिद्वार  मे  हो  हे  |  प्राचान  काल  म  वश्य  क  वि।भम्न  दिशाओं  से  विद्यार्थो  थबाकबित
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 ।

 सिरिला  देवी  |

 करने  वाले  प्रदेश  के  शिक्षार्थी  बाज  दूसरे  प्रदेश  में  जाने  क ेलिए  मजबूर  हो  गए  इस  केन्द्रीय

 विद्यालयों  ५  तीन  केवल  दिल्ली  में  ही  स्थित  हैं  तथा  दो  उत्तर  प्रदेश  इंजीनियरिंग  को  शिक्षा  के

 लिए  एक  भी  अई०  आई०  टी०  नहीं  इन  कारणों  से  शिक्षा  को  संक्या  के  साथ-साथ  शिक्षा  के  स्तर

 में  भी  पिछड़ापन  बढ़ता  जाता  है  ।

 बिहार  का  पटना  विदह्वविद्यालय  देश  के  प्राचोनतम  विश्वविद्यालयों  में  से  है  जो  अपनी  शिक्षा  के

 स्तर  के  लिए  सुबिद्यात  रहा  मनीषियों  को  भी  शिक्षा  देने  का गोरव  रखता  अतः  केन्द्र  सरकार

 से  मेरा  निवेदन  है  कि  बिहार  के  शिक्षा  को  बेहतरी  के  लिए  पहना  विश्वविद्यालय  को  केन्द्रीय

 विश्यालय  बनाया

 संजाल  उत्तरो  तथा  वक्षिनो  छोटा  नागपुर  क्षेत्र  बिहार  में

 केसा  द्वारा  प्रायोजित  छुंधा  निर्माण  योजना  में  क्षाभिल  किए  जाने
 को  श्रावश्यकता

 करो  सुरण  मण्डल  /:  उपाध्यक्ष  बिहार  के  पहाड़ी  इलाके  में  केन्द्र  क ेअनुदान  से

 कुप-निर्माण  की  योजना  बनाई  गई  यह  योजना  काफो  कारमर  एवं  जनोपयोगी  सिद्ध  हुई  है  ।

 केन्द्र  सरकार  से  निवेदन  है  कि  पूरे  क्षारखंड  इलाके  परगना  तथा  उत्तरी  और

 दक्षिणी  नागपुर  को  इस  कूप-निर्माथ  योजना  में  शामिल  किया  जाये  ताकि  क्षेत्र  का  विकास  हो
 सके  ।

 चण्डोथढ़  में  सम्पत्तियों  के  सम्बन्ध  में  पट्टाधृति  प्रणालो  को  समाप्त

 किए  थाने  को  हावदयकता

 ]

 श्री  पैन  कुमार  बंसल  :  जहां  तक  चष्डीगढ़  में  पट्टा  प्रणाली  समाप्त  करने  की

 आवश्यकता  का  प्रश्न  कतिपय  सम्पत्तियों  को  पट्टा  प्रणाली  को  फ्री-होहुड  प्रणाली  में  बदलने  का  मामला

 दिल्ली  के  मामले  के  साथ  जोड़  दिया  मया  था  ।  अब  दिल्ली  के  बारे  में  अन्तिम  निर्णय  हो  चुका  है  कि

 खंडीगढ़  के  लोगों  को  अभी  इससे  वंचित  रखा  बया  यह  लोगों  को  बहुत  पुरानी  मांग  है  जिस  पर

 सहानुभृतिपूंक  विचार  किया  खाना  चाहिए  ।  ऐसा  करने  से  मालिकों  को  तो  राहत  मिलेगो  सरकार

 को  भी  काफो  राजस्व  मिलेगा  ।  इससे  लोग  नोक  रशाहो  के  हथकंडों  से  बच  जाएंगे  ओर  प्रशासन  के  एक

 हिस्से  का  सुधार  हो

 इन  परिस्थितियों  को  देखते  हुए  मैं  सरकार  से  आप्रह  करता  हूं  कि  चंडीगढ़  में  भी  पट्टा  प्रणालो
 समाप्त  करने  के  लिए  शोध  कारंदाई  करे  ।



 20  1913  नाशक  कीट  और  ताशक  जौच  और
 1992  का  निरन्  मोहन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविश्विक

 संकल्प  और  नाशक  कीट  और  ताशक  थोद  और

 मास्यकरण )  विशवेयक

 2.25  म०  भ०

 नाझक  कोट  ओर  नाशक  जोव  और  विधिमास्यकरण  )

 1992  का  निरनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  संकल्प
 झोर

 नाशक  कोट  ओर  नाशक  जोव  ओर  विधिमाम्यक रण  )

 1992

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  मद  संदूया  8  ओर  9  को  एक  साथ

 शी  मिरघ।री  लाल  भायंब  |

 ]

 शो  गिरधारो  लाल  सार्भ  व  :  मामनीथ  उपाध्यक्ष  यह  अध्यादेश  जो  कृषि  मंची

 थी  द्वारा  लाया  गया  है  ***

 झो  जाजं  फर्तानडोज़  :  उपाध्यक्ष  थो  धेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रश्न  अच्छा

 होता  अचर  जाखड़  जो  स्वयं  आ  जाते  ओर  इस  अत्थम्त  महत्वपूर्ण  विधेयक  पर  उनके  विचार  हम
 लेकिन  सेशा  व्यवस्था  का  प्रहन  जिस  विधेयक  को  लेकर  आपका  धस्ताव  उस  विधेयक  पर

 इसके  स्टेटमेंट  ऑफ  अॉबजेक्ट्स  एण्ड  रीजन्स  में  एक  वकगब्  है  :--

 ]

 बीज  नीति  के  अम्तबंत  बीजों  तथा  पोधों  से  संबंधित  सामग्री  को  ओपन  जनरण
 लाइसेंस  के  अधीन  श्ञाया  गया  था  जिसके  परिणामस्वरूप  उनका  भारो  आयात  हुआ  ।”

 ]

 हम  इस  वाक्य  का  अर्थ  नहीं  समा  पा  रहे  यह  आपकी  स्यू  सीड  पालिसी  कब  अमल  में
 कब  आपने  सब  चोज  को  ओपन  जनरल  लाइसेंस  में  ढाल  दिया  |  क्या  27  1989  का

 आदेश  उसके  अन्दर  आपने  खाया  था  अलब  सोड  पा9लिद्ी  इसको  सफाई  हुए  बय ेर  हय  क्या
 चर्चा  करें  ?

 ]

 आपने  इस  नई  बोज  बोति  पर  क्ारंबाई  कब  को  ?  क्या  इसे  27  1989  के  राजफ्थ
 में  अधिसूचना  में  शामिल  किया  गया  था  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मृश्लापल्ली  :  मैं  बाइ-विवाद  के  अपने  उत्तर
 में  थे  सब
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 ;99:  का  निरनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक

 संकल्प  ओर  नाशक  कीट  ओर  नाशक  जीव  ओर

 मास्यक  विधेयक
 —

 भो  भार  फर्नान्डोज  :  जब  तक  हमें  इस  नई  बीज  नीति  के  बारे  में  ज्ञात  नहीं  होगा  तब  तक  इस

 बारे  में  विद-विवाद  कंसे  कर  सकते  हैं  ।

 श्रो  पो०  सो०  थामस  :  अब  संकल्प  प्रस्तुत  किये  जाते  समय  इस  पर  कितनी  चर्चा

 हो  सकतो  है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  उनके  विचार  तो  सुन  लें  ।

 शो  मोहन  सिह  :  उपाध्यक्ष  मिस्टर  डंकल  के  प्रस्ताव  के  ऊपर  इस  सदन  के

 अन्दर एक  प्रश्न  उपस्थित  किया  गया  था  ।  उस  समय  सरकार  की  ओर  से  यह  उत्तर  दिया  गया  कि  हंकल

 प्रपोजल  के  बारे  में  सरकार  अपनी  राय  बनाने  से  पहले  इस  आदरणीय  सदन  में  उस  पर  बहस  करायेगों

 और  देश  भर  में  बहस  कराएगी  और  सदन  ओर  देश  में  बहस  के  बाद  जो  अन्तिम  राय  सवंसम्मति  से

 उसके  अनुसार  अपनी  राय  सरकार  डंकल  प्रपोजल  के  बारे  में  लेकिन  मुझे  खेद  के  साथ

 कहुना  पड़  रटा  है  कि  यह  बीज  का  आयात  हस  देश  के  अन्दर  इंकल  प्रपोजल  का  एक  हिस्सा  है  ओर  जब

 पह  उसका  हिस्सा  है  ओर  हस  सदन  में  इस  बात  को  मानने  के  बारे  में  इस  सरकार  का  बयान  इस  सदन  में

 बहस  उपरान्त  दिया  जाना  है  तो  ऐसी  स्थिति  में  हइस  विधेयक  का  अध्यादेश  के  जरिए  प्रस्तुत  किया

 जाना  क्या  इस  बात  सबूत  नहीं  है  कि  यह  सरकार  डंकल  प्रपोजल  को  छदम  और  गुप्त  रूप  से  अपनी

 सहमति  दे  चुको  है  ओर  एक  के  बाद  एक  उस  तरह  के  कानून  इस  देश  के  अन्दर  लाएजा  रहे
 उपाध्यक्ष  मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न  यह  है  कि जब  सरकार  उस  पर  बहस  कराने  जा  रही  उसके

 पूर्व  हो  इस  विधेयक  को  लाए  जाने  का  क्या  ओचिस्य  है  ?

 ]

 थी  पो०  सो०  थामस  :  इस  चरण  में  विधेयक  के  पुरःस्थापन  के  बाद  उस  पर  विचार  किया

 थाना  है  ।

 भो  घहलापहलो  रामचम्द्रन  :  मैं  नहीं  जानता  कि  ये  आपत्तियां  अब  उठाई  जा  सकती

 हैं  या  नहों  जवकि  माननोय  कृषि  मंत्री  ने  कुछ  दिन  पूर्व  ही  यह  विधेयक  पुर:स्थापित  कर  दिया

 झो  जाते  कर्तास्डोल  :  मझे  खेद  है  कि  न  तो  माननीय  मंत्री  ओर  न  ही  कांग्रेस  के

 झासनोय  सदस्य  जिन्होंने  हस्तक्षेप  किया  मेरी  बात  को  समझने  का  प्रयास  किया

 ]
 हं

 उपाध्यक्ष  कहना  यह  है  कि  आपके  स्टेटमेंट  भॉफ  ऑॉबजेक्ट्स  एंड  रीजन्स  में  दिया  है
 कि  क्यों  आपको  विधेयक  लाना  यह  विधेयक  जनवरी  महीने  की  ४5  तारीख  को  थो  अध्यादेश
 जारी  किया  उसको  कानून  बनाने  के  वास्ते  25  जनवरी  को  बपने  जो  अध्यादेश  थारी

 बहू  अध्यादेश  27  198०  का  जो  आपका  गजट  नोटिफिकेशन  था  कि  विदेश  से  बोज  आयात
 करने  का  या  उसके  ऊपर  आपका  सुपरवोजन  इस  पर  मैं



 20  1913  माशक  कोट  और  नाशक  जोब  ओर  विधिमास्यकरण )
 1992  का  लिरमुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक

 संकल्प  और  नाशक  कोट  ओर  माशक  थोब  ओर  विधि
 मान्यकरण  )  विधेयक

 बोलूंगा  जब  बिल  पर  बोलूंगा  ।  आपको  नोयत  क्या  थो  उस  पर  बाद  में

 अशो  मैं  केवल  एक  कानूनों  मुहे  को  आपके  सामने  खड़ा  हूं  ।  मैं  अपनी  व्यवस्था  का  प्रश्न

 यह  उठाना  चाहता  हूं  कि  :

 ]

 बीजनीति  के  बोजों  तथा  पोधों  से  संबंधित  सामग्रो  के  भायात  को  ओपन

 जनरल  साइसेंस  के  अन्तयंत  खाया  कया  था  जिससे  उनका  भारी  आयात  हुआ  ।”

 ]

 यह  जो  आपने  यह  नोति  कब  भाई  ।

 ]

 यहां  आपने  एक  वाक्य  ऐसा  रखा  है  जो  न  तो  1989  की  अधिसूचना  से  ओर  न  ही

 राष्ट्रपति  के  अध्यादेश  से  संबद्ध  यह  कया  है  ?  यह  वाक्य  इस  विधेयक  के  उद्देश्यों  में  से  नहीं  है  इस

 पर  चर्चा  से  पूर्व  में  मंत्री  महोदय  से  स्पष्टीकरण  चाहता  हूं  ।

 ]

 शो  वाऊ  दाल  जोशो  :  उपाध्यक्ष  अभो  विपक्ष  के  एक  माननीय  बड़े  नेता  थो  ते

 जो  आपत्तियां  उठायीं,**

 मैं  समझता  हूं  कि  बड़े  मंत्री  जो  को  यहां  सदन  में  बुलाया  जाये  ।

 को  श्लोबललम  पालिपग्राही  :  माननीय  जिस  तरह  से  बड़े  मंत्री  थौर  छोटे  मंधी

 के  लिए  व्यवहार  करते  उपाध्यक्ष  मैं  समझता  हूं  कि  यह  ओन््जेक्शनेवल  है  ओर  उसे  कार्यवाही

 से  निकाला  जाये  |  )

 ]

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वे  सभी  जिम्मेदार  मंत्री  भापको  उनमें  इस  ककार  फरक  नहीं  करना

 चाहिए  ।  ऐसा  कहना  अनुचित  इसे  कार्यवाही  से  निकाल  दिया  गया  है  ।

 हो  क्रोअह्लम  पराणिग्रहो  :  माननोय  सदस्य  थओरो  जाअ॑ं  फर्मान्डोज  ने  ध्यवस्था  का  ध्रश्म  उठाया

 किन्तु  वास्तव  में  व्यवस्था  का  प्रश्न  है  ही  नहीं  ।  उन्होंने  किस  नियम  के  अधोन  इसे  उठाया  है  ?

 कौन  से  नियम  का  उल्लंघन  हुआ  है  ?  इस  विधेयक  को  पहले  हो  ठोक  ढंग  से  पुरःस्थापित  किया  जा

 चुका  है  शोर  पुर:स्थापन  के  समय  माननीय  मंत्री  में  एक  बकतथ्य  भो  दिया  है  |  उस  समय  तो  कोई

 आपत्ति  नहीं  को  अब  विदेयक  पर  विचार  किया  था  रहा  माननीय  सदस्यों  हारा  उठाये  थाने

 वाले  प्रश्नों  पर  उनके  हारा  इस  संबंध  में  बोलने  के  पश्चात्  विचार  किया  जाएगा  ।  माननोय  सदस्य

 ःःःःः  फ  फछऊउऊऋ  आ७3रछउ  उ  ७  उ  उच  चछ  छउ  छ  छः  ऋऑ
 *०पब्यक्षपीठ  के  आादेशाबुसार  कार्यवाही  बृत्तांत  से निकाल  दिया  कया  ।
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 नाशक  कीट  और  नताशक  जीव  और  बविधिमास्यकरथण  )  10  199  2

 1992  का  निरनुमोवन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक

 संकल्प  और  नाशक  कोट  ओर  नाशक  जीव  ओर

 विधेयक

 श्रोबल्लस  पाणिप्रहो  ]

 अपने  प्रश्त  उठाने  के  लिए  स्वतंत्र  अभी  तो  विचारण  किया  जा  रहा  अब  सदस्य  वाद-विवाद

 में  भाग  लें  और  ऐसा  करते  समय  कोई  भी  प्रश्न  उठाया  जा  सकता  है  और  माननीय  मंत्री  के

 विवाद  का  उत्तर  देते  समय  उन  प्रश्नों  पर  ध्यान  देना

 इस  समय  व्यवस्था  के  प्रश्न  का कोई  ओवचित्य  नहों  किसी  नियम  का  उल्लंघन  नहीं  किया

 बया

 थी  जाज  फर्मान्डोज  :  मैं  माननीय  सदस्य  के  प्रश्न  का  उत्तर  देना  चाहता  मैंने  नियम
 876  (2)  के  अधीन  ओबित्य  का  प्रश्न  उठाया

 प्रश्न  तस््समय  सभा  के  समक्ष  कार्य  के  सम्बन्ध  में  उठाया  जा  सकेगा  :””
 इस  समय  हम  इस  पर  चर्चा  कर  रहे  हैं  ।

 हो  भीजरखलभ  पाणिग्रहो  :  इस  समय  क्या  उल्लंघन  किया  गया  है  ?  आप  स्पष्ट  आप

 इस  समय  बाधा  क्यों  डाल  रहे  कौन  से  निथम  का  उल्लंघन  हुआ  है  ?

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  मैं  सभी  सदस्यों  को  अपने  विचार  व्यक्त  करने  का  अवसर  आपको

 मौका  मिलेगा  ।

 हो  सझुहोन  चोधरो  :  मैं  माननोय  सदस्य  श्री  जाज॑  फर्नानडोज  को  बात  का  पूर्ण
 समर्थन  करता  हो सकता  है  पहले  इसका  पता  न  चला  हो  लेकिन  यदि  अब  इसका  पता  चला  है  तो

 इसका  अर्थ  नहीं  है  कि  सभा  मलती  करती  हम  किसी  अनुमान  के  आधार  पर  किसी  विधेयक
 या  अन्य  विषय  पर  चर्चा  नहीं  कर  वह  नई  बीज  नीति  क्या  है  जिसके  कारण  ऐसा  विधेयक
 लाता  आवश्यक  हो  यया  |  सभा  में  नई  बोज  नोति  पर  ही  तो  चर्चा  होगी  ।  तभी  ऐसे  विधेयक  का  प्रश्न
 छहटेगा  अन्यथा  नहीं  |  हम  बलत  काम  नहीं  कर  सकते  ।

 झो  छोमनाह्रीहवर  राव  बाइडे  :  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  भई  बीज  आवात
 नीति  1  1988  को  आठवीं  लोक  साभ  के  दोरान  लाई  गई

 भरी  सेझुह्दोन  चौधरी  :  यह  कोई  नई  नीति  नहीं

 उपाध्यक्ष  महोदय  मैं  सभी  को  मोका  धूंगा  ।

 ]

 डा०  लक्ष्मी  नारायण  पांडेय  :  सीड  पालिसी  कब  ऐनाउंस  की  बई  ओर  क्या
 इसके  बारे  में  पहले  थोड़ा  स्पच्टोक रण  करें  ?

 ]

 थी  शोबल्लन  पालिप्राहो  :  उद्देश्यों  और  कारणों  के  कथन  का  ध्यात  पूर्वक  अध्ययन  करने  से  बह

 बविलकुस  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  इस  विधाव  का  आशय  पहले  से  हो  एकभ  कर  लो  गई  उवाहों  राक्षि  को



 20  1913  )  नाक्षक  कोट  ओर  नाश्क  जीव  ओर  विधि  मम्यक
 1992  का  निरनुमोदन  किए  थाने  के  बारे  में  सांविधिक

 संकल्प  ओर  नाशक  कोट  ओर  नाशक  जोब  ओर

 मान्यक रण  )  विधेयक

 कानूनो  रूप  प्रदान  करना  है  उगाही  राशि  पहले  ही  एकत्ित  कर  ली  बयोी  है  जिसे  मं,बई  ओर  कलकत्ता

 उच्च  स्याथालयों  ने  अवध  ठहराया  है  ।  एक  बोज  नोति  विश्वमान  है  जिसके  अस्तगंत  भारो  मात्रा  में

 बोज  का  आयात  किया  कया  कुछ  उगाही  राशि  एकत्र  को  बयी  थी  ओर  उसे  उच्च  स्यायालय

 ने  अवेध  और  शून्य  घोषित  कर  विया  था  ।  ऐसा  वे  क्यों  कह  रहे  हैं  कि कोई  नीति  नहीं  है  ?

 थो  जार  फर्मास्डोज  :  मैं  उद्देश्यों  ओर  कारणों  के  कथन  से  दो  वाक्य  पढ़ूंया  :

 नीति  के  अन्तर्गत  बोज  ओर  पोधा  सामग्री  का  आयात  खुली  सामान्य  अनुश्नष्ति  के

 अन्तगंत  कर  दिया  गया  जिसके  परिणामस्वरूप  इनका  भारो  मात्रा  में  आयात  हुमा  ।  अतः

 सरकार  को  पोधा  संगरोधन  संगठन  की  आधारभूत  सुविधाओं  और  सेवाओं  को  सुदृढ़  करता

 होगा  ताकि  ऐसी  आयातित  वस्तुओं  के  माध्यम  से  आने  बाली  विदेशों  विमारिथों  पर  रोक

 लबायी  जा  सके  ।”

 ]

 यह  कोई  नई  चीज  यहां  पर  चर्चा  कर  रहे  यह  1988  के  बाद  की  चर्चा  नहीं  हो  रही  है  ।
 1988  को  जो  कुछ  हमें  नहीं  मालूम  ।  27  1989  को  आपने  आदेश  जारी
 उस  आदेश  के  अन्तगंत  आपको  जो  कुछ  करना  था  वह  आपने  कर  उसको  लेकर  अदालत  में  कुछ
 मुकदमें  हुए  ।  वह  सब  चोज  हम  जानते  उसको  मानते  लेकिन  ये  जो  दो  वाक्य

 [  भ्गुवाद  ]

 ये  बहुत  ही  अशुभ  वाक्य  मैं  माननीय  मंत्री  से  इस  बारे  में  बहुत  हृपब्ट  उत्तर  चाहता  हूं  कि
 यह  नई  बोज  नोति  क्या

 थो  सुधीर  सावन्त  :  एक  अध्यादेश  प्रद्यापित  किया  गया  था  तथा  इस  विधेयक
 का  आशय  उसका  स्थान  सेना  बस  इतना  ही  विवाद  का  प्रश्न  यह  है  कि  इस  अधिनियम  का
 उद्देश्य  करा  इस  अधिनियम  का  उद्ृं श्य  किम्ही  विदेशागत  फंगस  था  अन्य  जो  कि
 फसल  के  लिए  हानिकारक  को  रोकना  है  इस  विधेयक  का  यही  उद्देश्य  इसके  लिये  पोधा  संग  रोघन
 संमठन  पोधा  संगरोधन  संगठन  को  कुछ  घन  की  आवश्यकता  इसे  क  र-दाताओं  की  कीमत  पर
 नहीं  चलाया  जा  राष्ट्र  हित  में  यह  बआावश्यक  है  जिस  किसो  भी  चोज  का
 आयात  किया  उस  पर  नियंत्रण  रक्षा  इसी  उहं क्य  से  इस  विधेयक  को  प्रस्तुत  किया  जा
 रहा  है  तथा  हमें  इस  पर  विचार  तथा  पारित  करना  है  ।

 मेरे  विचार
 से  यह  उचित  नहीं  है  क्योंकि  इस  नई  बोज  नीति  जिसके  अधीन  बीजों  ओर  बोचों

 के  भायात  को  खुली  सामान्य  विज्ञप्ति  के  अन्तगंत  लाया  गया  इस  विधेयक  के  उद्देश्य  से  किसो  भी
 तरह  सम्बन्धित  यह  मात्र  एक  व्याद्यात्मक  टिप्पणी  दिया  बया  है  ।

 मेरे  विचार  से  सवस्यों  को  उगाही  राशि  को  बेध  बनाने  को  आवश्यकता  को  ध्यान  में  रखते

 हुए  विचार  करना  चाहिए  तथा  सामान्य  अनुशप्ति  के अधीन  इस  नई  बीज  नीति  पर  चर्चा  नहीं  करनी
 क्योंकि  इसे  पहसे  ही  प्रस्तुत  किया  जा  चुका  है  ।

 ॥
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 नाशक  कोट  ओर  नाकश्षक  जोव  भोर  10  1992
 1992  का  निरनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक

 संकक््प  ओर  नाशक  कोट  ओर  नाशक  जीव  थोर

 मास्थक  विधेयक

 ]

 झो  कमला  सिश्न  सघुकर  :  श्री  जाज॑  फर्नान््डोज  ने  जो  सवाल  उठाया  है  बह
 बहुत  ही  वेलिड  है  ।  सरकार  को  सीड  संबंधी  नई  नोति  कया  इस  बात  की  जानकारो  हमें  नहीं  है  ।

 हमें  सवता  है  कि  सरकार  हंकल  प्रपोजल  को  लाना  चाहती  डंकल  प्रपोजल  के  खिलाफ  सदन  में
 ओर  सारे  देश  में  चर्चा  हुई  है।सदन  में  इस  बात  की  चिल्ता  है  कि  डंकल  प्रपोजल  के  जरिए  देश्ष  में
 स्ाज़ाज्यवाद  को  नीति  को  लायू  करना  चाहते  हैं  जो  देश  के  हित  में  नहीं

 ]

 यह  पुरानो  नीति  है  या  नई

 थरो  बसुदेव  ध्ाचाय  :  यह  एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  मामला

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हमें  उनको  बात  सुननी  हमें  यह  जानना  चाहिए  क्योंकि  उनके

 अनुसार  कोई  महा  है  ।

 शो  रसेहा  लेस्मितला  :  वे  बारम्बार  वही  महा  उठा  रहे

 डपाध्यक्ष  महोदय  :  रमेश  चेन्नितला  जी  यह  एक  लोकतांत्रिक  व्यवस्था  हमें  प्रत्येक  व्यक्ति
 को  अपने  विचार  व्यक्त  करने  का  अबसर  प्रदान  करना  चाहिए  ।

 भ्रो  बसुवेव  प्राचायं  :  हमें  बताया  गया  है  कि  बीज  नीति  की  धोषणा  काफो  वर्ष  1988
 में  को  गयो  इस  नीति  के  बारे  में  समा  में  कभी  भी  चर्चा  नहीं  को

 भो  सेफुद्वीन  चोघरो  :  सभा  के  समक्ष  यह  कभो  भी  नहीं  आयी  ।

 शो  असुदेव  आजाय  :  सभा  में  इस  पर  कभी  भी  चर्चा  नहीं  हमें  किसो  ऐसी  नीति  के  बारे
 में  जानकारी  नहीं  है  जिसे  सरकार  बहुत  पहले  स्वीकार  कर  चुकी  जब  इस  नोति  को  काफो  पहले
 स्वोकार  कर  लिया  गया  तो  इसकी  आवश्यकता  उस  समय  क्यों  नहीं  महसूस  की  बयी  ?  सरकार
 को  हुई  कठिसाईथों  को  उन्होंने  क्यों  नहीं  अनुभव  मेरा  कहने  का  आशय  यह  है  कि  सबसे

 पहले  उस  नीति  पर  चर्चा  की  जानी  चाहिए  ओर  उसके  पश्चात  यदि  विधान  को  अधिनियमित  करना

 शावश्यक  समझ्षा  जाये  तो  उसे  अधिनियमित  किया  मेरा  कहने  का  आशय  यही  है  ।

 ]

 थो  दाऊ  बयाल  जोशो  :  उपाध्यक्ष  कोन  सा  पहाड़  टूटने  जा  रहा  जिसके

 कारण  से  श्रापको  यह  अध्यादेश  लाना  पड़ा  ओर  आज  थआप  यह  बिल  लेकर  आ  रहे  सोक  सभा

 का  सन्र  भाने  बाला  था  ओर  ऐसो  क्या  जल्दी  थी  जिससे  बह  अध्यादेश  लाना  पड़  गया  ।  कृपा  करके

 आप  हमें  पह  दूसरी  बात  यह  कि  इस  सदन  में  अनेक  बार  पेप्सो  फूड  को  सेकर  चर्चा  हो  चुको
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 20  1913  नाशक  कोट  और  नाशक  जोव  और  विधिमान्यकरण  )
 1992  का  निरनुभोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक

 संकल्प  ओर  नाशक  कीट  ओर  ताशक  जोब  ओर

 मास्यकरण )  विधेयक
 न

 टमाटर  का  बोल  35  हजार  रुपये  किलो  हिन्दुस्तान  में  बेचा  जायेबा  तो  कंसे  आगे  कुछ  हो
 देश  में  तई  तकनीक  विकसित  करने  के  नाम  पर  हो  आप  विदेशी  कम्पनियों  को  यहां  लेकर  आ  रहे
 छुपया  बिल  पेश  करने  से  पहले  यह  सब  हुपष्ट  करने  की  छुपा  करें  ।

 ]

 थी  राम  कापसे  )  :  भरो  जाय॑  फर्नान्डोज  द्वारा  एक  व्यवस्था  का  प्रश्न  उठाया
 मक्षा  उस  व्यवस्था  के  १एन  पर  चर्चा  करते  हुये  मेरे  विद्वान  भिक्  ने  कहा  :  कि  विधेयक  पहले  हो
 पुर:स्थापित  किया  जा  चुका  है  तथा  चर्चा

 के
 दोरान  वह  प्रश्न  कर  सकते  जिनके  उत्तर  मंत्री

 महोदय  दें  ।  मेरे  विचार  से  यह  प्रक्रिया  कुछ  भिम्न  होनो  चाहिए  ।  यदि  विधेयक  के  उद्देश्यों  बाले
 जाय  में  कोई  भूटि  है  तो  ऐसी  स्थिति  मंत्री  महोदय  को  पहले  इसे  स्पस्ट  करना  चाहिए  ओर  उसके
 बाद  हो  हमें  सम्पूर्ण  विधय  बस्तु  पर  चर्चा  करनी  यह  व्यवस्था  का  प्रश्व  किसो  भी  समय
 उठाया  जा  सकता  मैं  आपका  हस्तक्षेप  चाहता  आप  हमे  यह  जानकारी  दीजिए  कि  क्या  आप
 भंत्री  महोदय  से  अभी  इसका  उत्तर  दिलवाएंगे  या  बाद  में  ।  मेरे  बिचार  से  उन्हें  तुरम्त  उत्तर  देना
 चाहिए  ओर  तभी  हमें  इस  पर  चर्चा  करनो

 शो  नोतोक्ष  कुमार  :  उपाध्यक्ष  जो  माननोय  श्रो  जाजं  फर्नान्टीज  जो  ने  व्यवस्था
 का  प्रश्न  उठाया  बहुत  हो  बाजिब  है  भोर  इसी  स्टेज  पर  इसका  निष्पादन  हो  जाना  यह्
 बिल  लाने  को  जरूरत  क्यों  पढ़ो  ?  इनको  तथाकथित  नई  सोड  पालिसो  उत्तके  अन्दर  जा  उन्होंने
 उहं श्य  ओर  कारण  बताये  उसी  से  स्पथ्ट  है  कि  बाहर  से  अगर  सोड  मंगाबा  जायेगा  तो  वह  अपने
 साथ  कई  प्रकार  के  रोयों  को  लेकर  यहां  को  जो  क्लाइमेंटिक  कंडिशन  उसके  हिसाब  से
 विदेश  के  बोज  यहां  सूटेबल  नहों  बह  यहां  की  कंडिशनस  एक्लिमटाइन  नहों  माननोब
 सदस्य  मे  बताया  कि  1988  मे  नई  सोड  आई  ।  यहां  कारण  है  कि  आग  उस  पर  अमल  नहीं
 किया  गया  |  आज  टंकल  के  दबाव  में  उसे  भाप  अमल  करवाना  चाहते  है  ।  ढायरक्टर  जनरल  डंकल  के
 दबाव  में  नई  सोड  पालिसो  के  नाम  पर  इसे  करना  चाहते  भाप  साफ-साफ  नई  साड  पालिसो
 रख  यह  कोन-कोन  सा  साड  लाना  चाहत  वह  हुन्दुस्तान  क  कल।इम।टक  काटशन  के  लिए
 यूटेबल  है  या  नहों  बोर  उसके  आन  स  यहां  का  फसल  मारा  इन  तमाम  बातों  का

 होना  चाहिये  ओर  अभो  को  स्टेज  महा  जाना  वरना  इस  का  काई  मतलब  नहीं  है  ।
 वहां  सोधे  नई  सीड  पा|लसी  पर  ब्गर  बहस  किए  हुए  खुला  छूट  दता  मल्टा-नक्षनल्स  का  कि  यहां  अपना
 व्यापार  उचित  नहीं  इस  का  इंडकशन  बजट  म  भा  दिया  गया  है  ।  उस  इाडकशन  के
 बिक  यहां  कई  तरह  को  बीमारियां  सोड्स  सकर  आयग  ।  यहा  की  जमान  के  यहां  को  ज॑
 के  लिए  हमारे  जो  परम्परामत  सोड्स  उनका  समाप्त  करंग  भोर  धार-धार  दता  बोपट
 होगी  |  बह  अमरोका  को  साजिश  है  कि  हन्दुस्तान  खान  के  मामल  मे  आत्म-नभर  द्वाता  जा  रहा
 उसकी  आत्म-निर्भरता  को  समाप्त  कया  हमार  सामने  फर  वहू  पा०  एथ०-4४०  के  जमाने
 की  तरह  कटोरा  लेकर  भोख  मांगे  भोर  हमारे  सामन  दाप  का  न्यू  सह  पालिसी  पहले
 श्राप  यहां  नई  बोज  नीति  को  ला  द  कि  आपकी  +न  सी  न६  साोड़  पालिसो  है  ताकि  हम  देख  सके  कि



 नाशक  कौट  और  नाक्षक  जोब  और  10  1592

 1992  का  मिरनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक

 संकक्प  ओर  नाशक  कोट  ओर  माशक  जोब  ओर

 मास्यकरण  )  विधेयक

 नोतोक्ष  कुमार

 उससे  यहां  के  किसानों  और  छती  पर  उसका  क्या  असर  पड़ने  वाला  तथ  जाकर  इस  पालिसी  का

 कोई  मौचित्य  है  ।

 ]

 झोमतो  मालिनी  भदृहाचार्य  )  :  मैं  केवल  यह  कहना  चाहतो  हूं  कि  अभी  1992-93

 के  बजट  में  आदि  के  आबात  को  ठदार  बनाने  को  बात  कहो  गयी  पहले  के  बजट

 में  कभो  ऐसा  नहीं  कहा  गया  जिससे  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि कोई  नई  बात  निश्चय  ही  यह  एक

 नई  नीति  है  जिसकी  चर्चा  यहां  को  जा  रहो  है  तथा  जिसके  बारे  में  पहले  कभी  चर्चा  नहीं  जब

 तक  इस  विधेयक  पर  चर्चा  नहीं  हो  जातो  मेरे  बिचार  से  माननीय  सदस्य  क्री  जाज॑  फर्नांडीज  का

 यह  कहना  सही  है  कि  इस  पर  चर्चा  सहों  को  जा  सकतो  ।

 हो  सुह्लापल्लों  रामणमान  ;  ओ  थाज  फर्नाडोज  ने  एक  व्यवस्था  का  प्रश्न  उठाया  है  ।

 मेरे  विचार  से  यह  कोई  प्रश्न  नहीं  है  क्योंकि  बहू  जिस  नई  बीज  नीति  का  उल्लेख  कर  रहे  हैं  वह  सरकांर

 हारा  1-10-1988  88  को  धोषित  को  गयो

 वह  डसी  नीति  का  उल्लेख  कर  रहे  इस  विधेयक  के  अधीन  पोधों  के  आयात  को

 खली  सामाभ्य  अनुशप्ति  के  तहत  रखा  गया  इसके  अंसा  कि  अनुमान  बोजों  मोर

 पौधा  सामग्री  का  भारो  माता  में  भ्रायात  किया  बया  ।  भारी  मात्रा  में  बीजों  ओर  पौधों  के  आयात  के

 फलस्वरूप  देश  को  विदेशोगत  कोड़ों  और  बीमारियों  से  बचाने  हेतु  सरकार  को  अत्याधुनिक  तथा  मंहने
 उपष्कर  प्राप्त  करके  बुनियादी  सुविधाओं  तथा  पोध  संगरोध्षन  संगठन  को  सेबाओं  को  सुबृढ़  बताना

 पड़ा  ।  केन्द्रीय  सरकार  ते  नाक्षक  कीट  ओर  नाशक  जोब  अधिनियम  1914  (1914  का  2)  की  धारा  3
 की  उपधारा  1  द्वारा  प्रदत्त  शक्तितयों  का  प्रयोध  करते  हुए  दिनांक  27  1989  की  अधिसूचना
 हारा  उर्वरक  ओर  बीज  बिनियमन  ओर  आयात  आदेश  1989  जारो  ऐसे  आदेश  के

 अन्तयंत  शुल्क  लगाना  या  आयात  परमिट  जारी  करना  तथा  निरोक्षण  ओर  गसोगेशन  शुल्क  लेने  का
 सी  उपबयंध  किया  गया

 झरो  सेयद  क्ाहाबुद्दोन  :  हम  विधेयक  पर  चर्चा  नहों  कर  रहे  हम  मन्त्री

 महोदय  से  केवल  यह  जानना  चाहते  हैं  कि नई  बीज  नीति  के  निदेक्ष  पद  क्या

 थी  भुट्लापल्लोी  रामचनान  :  इस  नोति  की  घोषणा  सभा  में  1-10-1988  को  को  गई

 )
 झो  जाने  फर्तास्डोज  :  मैं  मन््द्ो  महोदय  को  बात  का  खंडन  करता  इस  समय  मेरे  पास

 राजपत्र  अधिसूचना  मोजुद  है  तथा  इस  समय  मन्त्री  महोदय  जो  कह  रहे  हैं  तथा  राजपत्र  अधिसूचना
 में  जो  दर्ज  बह  एक-दूसरे  का  विरोधाभास  यह  कृषि  मंत्रालय  के  कृषि  तथा  सहकारिता  विभाग

 को  दिनांक  27  1989  को  राजपञ्ञ  अधिसूना  है  ।  इसके  अनुसार  :

 में  फलों  तथा  बोजों  के  आयात  विनियम  1984  का  अधिकमणन



 20  1913  _  ताछ्क्ष  कोट  ओर  नाशंक  जीव  और  विधिमास्थक रण  )
 1992  का  निरमुमोदुभ  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक

 संकल्प  औोर  धालक  कोट  और  नाशक  थीव  और
 विधेयक

 करते  उस  अधिक्रमण  से  पूर्व  के  क्री  बई  बातों  या  छोड़  दी  जाने  बाली  बातों  के  सिवाय
 नाशक  कीट  और  नाशक  जोब  अधिनियम  1914  (1914  का  2)  की  घारा  3  को  उपधारा  1

 द्वारा  प्रदत्त  शक्तियों  का  प्रयोग  करते  हुए  केम्श्रीय  सरकार  एतद्वारा  इसमें  उल्लिखित  कृषि

 वस्तुओं  का  भारत  में  आयात  प्रतिधिद्ध  करने  तथा  विनियमित  करने  के  प्रयोजनाथं
 लिखित  आदेश  देती  है

 1988  का  आदेश  कहां  है  ?  शाप  सभा  को  बुमराह  कर  रहे  थापके  अधिकारी  सभा  को

 गुमराह  करने  के  लिए  आपको  प्रेरित  कर  रहे  जाप  ऐसा  कंसे  कर  सकते  हैं  ?  आपको

 अपना  काय  करना  आपको  अपने  अधिकारियों  से  कहना  चाहिए  कि  वे  आपके  कार्य  में  आपकी

 मदद  आप  सभा  को  इस  तरह  मुमराह  नहीं  कर  सकते  मेरा  आपसे  अनुरोध  है  कि
 आप  हस  विधेयक  पर  चर्चा  स्थगित  कर  )

 भो  मुल्लापहसो  रामबअसान  :  मैं  सभा  को  बुभराह  नहीं  कर  रहा  भारत  सरकार  ने

 1-10-1988  को  नई  बीज  नीति  को  धोषणा  को  मैं  कप्तो  भी  सभा  को  गुमराह  नहीं  करना

 चाहता  हूं  !

 श्री  सुधोर  साथंत  :  इस  विधेयक  का  आशय  केवल  एक  खास  कार्य  करना  है  ओर  इसोलिए  इसे

 अनुमति  प्रदान  करने  के  लिए***

 शो  रमेश  चेम्मिसला  :  1988  में  सरकार  ने  सभा  में  बीज  नोति  की  घोषणा  को
 वे  सभा  को  गूमराह  कर  रहे  )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आपका  प्रश्न  क्या  है  ?  आप  यह  कहना  चाहते  है  कि  सभा  में  बीज  नीति
 की  धोषणा  नहीं  की  गई  थो  ?

 )

 थी  निर्मल  कांति  चटलों  :  यह  समस्या  इसलिए  उत्पन््म  हुई  है  क्योंकि  यह  इस  हंग  से
 लिखित  है  |  शुरू-शुरू  में  इस  सम्बन्ध  में  एक  अध्यादेश  जारी  किया  गया  चूंकि  फीस  के  संग्रहण  को
 बंध  बनाने  के  लिए  न्यायालय  का  कोई  निर्णय  इसलिए  इस  विधेयक  को  पुर:स्थापित  किया  जा  रहा

 है  और  यह  प्रस्ताव  है  कि  इसे  पारित  किया  नई  थील  नीति  के  अम्तवेत  इस  विधेयक  के  उद्देश्यों
 और  कारणों  के  कथन  में  जो  कुछ  कहा  गया  है  वह  खुली  सामान्य  विज्ञप्ति  के  अम्तवंत  लाये  भये  बोल
 ओर  पोध  सामग्री  के  आधात  के  बारे  में

 है
 जिनके  परिणामस्वरूप  इन  वस्तुओं  का  भारो  आयात  होगा  ।

 पही  समस्या  है  ।

 यह  प्रश्न कि  क्या  भारी  मात्रा  में  आाबात  हुला  था  वा  शरकार ने  यह  महसूस  किया  कि
 यह  फोस  के  संग्रहण  के  लिए  अधिक्षत  है  लेकिन  स्वावालय  ने  छसे  रह  कर  इस  विधान  के
 माध्यम  से  इस  बात  का  प्रयास  किया  जा  रहा  है  कि  भ्यावालय  के  रह  करने  के  प्रयास  को  टाला  जा
 सके  कि  बलती  यह  जेसा कि  उन्होंने  बाद  में  बिल्कुल  सही  कहा  मन््भी  महोदय  की  शायद  सरकार

 के  अंग  के  रूप  में  इस  विधेयक  के  बारे  में  अत्यधिक रुचि  नहीं  इसी  कारण  यह  समस्या  उत्पस्त  हुई  है
 यदि  यह  वाक्य  वहां  नहीं  होता  तो  ठोक  होता  |  थें  समझता  हूं  कि  विदेशी  आाकाओं  को

 ।
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 झंकल्प  ओर  नाशक  कीट  ओर  नाशक  जीव  भोर

 मान्यकरण  )  विधेयक

 तिर्मल  कांति  चटर्जो  ]

 ज्ञाभ  पहुंचाने  क ेलिए  जल्दबाजी  में  उन्होंने  यह  विधेयक  पुरःश्थापित  किया

 श्री  श्रोबहलमस  पाणिपग्रहो  :  यह  क्राकाਂ  क्या  हैं  ?  कल  प्रधान  मन्त्रो  जी  ने  इसे  पूर्ण तवा
 स्पष्ट  किया  था  उन्हें  इस  प्रकार  बोलने  की  अनुमति  नहीं  दी  जा  सकती  है  ।  थह  क्या  है  ?

 हमारे  स्वामी  कोन  है  ?  जनता  हमारी  स्वामी  है

 थो  मिर्मेल  कारित  चटजो  :  मैं  किसो  मन्त्रो  अथबा  सदस्य  से  एक  ही  राग  नहीं  अलापे  जा  रहा
 हूं  ।  मेरी  ऐसी  मंशा  भो  नहीं  है  किਂ  **

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ऐसी  कोन-सो  बात  है  जो  प्रत्येक  व्यक्ति  को  इतना  उत्तेजित  कर  रहो  हैं  ?
 क्या  हमें  दूसरों  की  राय  के  बारे  में  नहीं  सुनना  चाहिए  ?  इस  संबंध  में  कानून  है  ।  उनका  कहना  है  कि
 ऐसा  कोई  कानून  पारित  नहीं  किया  गया  था  लेकिन  इधर  के  लोगों  का  कहना  है  कि  कानून  पारित
 किया  गया

 )

 श्री  बसुदेश  धालाय  :  ऐसा  कानून  पहले  कभी  पारित  महीं  किया  भया

 श्री  लिमेल  कांति  चटलों  :  बतंमाम  बजट  में  सौमा  शुल्क  के  रूप  में  कतिपय  रियायतें  दी  गई

 पहले  हम  शो  चाजों  में  अस्तर  एक  मद  खुली  सामान्य  अनुशष्ति  के  अन्तबंत  लाई  जा  सकती  है
 लर्थात  इसके  लिए  लाइसेंस  की  जरूरत  नहीं  लेकिन  इसका  तात्पय  यह  नहों  है  कि  उप  पर  कोई

 झलक  नहीं  हम  जानते  हैं  कि  किसके  दबाव  में  आयात  को  सरल  बताने  हेतु  इन  वस्तुओं  के
 शायात  के  लिए  इस  वर्ष  के  बजट  पर  विशेष  महत्व  दिया  गया  मैं  उसका  उल्लेख  नहीं  करूंगा

 )
 श्रो  पथन  कुमार  बंसल  :  वह  कोन  से  बयाव  के  बारे में  बात  कर  रहे  हैं  ?

 )
 थी  निभल  कांति  चटओं  :  लेकिन  उस  अर्थ  में  जोर  कोई  नई  बीज  नीति  नहीं  हैं  सिवाय  आयात

 के  रूप  में  इसे  खु  लो  सामान्य  विश्प्ति  के  अम्तगंत  रखा  गया  कृपया  पहले  मुझे  अपना

 भाषण  समाप्त  कर  लेने  दीजिये  ।  इसके  पश्चात  आप  अपनी  बात  कह  सकते  )

 की  पथन  कुमार  बंसल  ।  मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न  )

 भी  ए०  चाल्स  महोदय  आपको  हमेशा  सभा  को  भाजना  को  समझना  हवें
 भो  बोलते  का  मोका  दिया  जाना  चाहिए  )

 शीरास  भाईक  :  मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न

 शो  लिमंस  कौति  चटरओं  :  कृपया  भुशे  उन्हें  समय  ओर  गणित  का  सही  बोध  कराने  दोजिये  ।

 बह  नहीं  जानते  हैं  कि समथ  से  क्या  अभिभप्राय
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 मान्यक रण  )  विधेयक

 शी  ए०  चाह्से  :  मैं  भी  जानता  हूं  ।  )

 हो  निर्मल  काँति  चटर्जी  :  अतः  समस्या  यह  है  कि  उद्देश्यों  और  कारणों  के  कथन  में  एक
 असंगत  वाक्य  सम्मिलित  मैं  समझता  हूं  कि यदि  आप  उस  विशिष्ट  बाबय  को  बापस  ले  सें  तो  शांति
 स्थापित  की  जा  सकतो  विधेयक  को  पारित  करने  के  लिए  उद्देश्यों  ओर  कारणों  के  कथन  में  यह
 बिल्कुल  असंगत  वाक्य  )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  अब  श्रीराम  नाईक  ओर  इसके  पश्थात  श्री  शोभनाद्रीश्वर  राब  को
 बोलने  को  अनुमति  दे  रहा  लेकिन  श्री  शोभनाडीश्वर  राव  आप  इस  विषय  पर  पहले  भी  बोल

 खुके  अब  मैं  श्रीराम  नाईक  जो  को  बोलने  के  लिए  कह  रहा

 )

 को  ए०  चाह्स  :  ओर  कितने  सदक्ष्य  इस  विषय  पर  बोलेंगे  ?  आप  सभा  के  का  के
 बारे  में  जानते  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महों दय  :  आप  कृपा  करके  बंठ  जाइए  ।

 झो  राम  माईक  :  मुझे  भी  अपना  प्रश्न  कर  लेने  अथ  एक  नथा  कानूनो  महा
 उठ  रहा  है  |  भरी  बलराम  जाखड़  जी  प्रभारी  मन्त्री  उतके  उपमस्त्री  यहां  उपस्थित  लेकिन  सभा
 की  परम्परा  यह  रहो  है  कि  सभा  में  कम  से  कम  एक  केबिनेट  मन्त्री  उपस्थित  रहना  इस  स्मय
 सभा  में  कोई  भो  केबिनेट  मन्त्री  उपकथित  नहीं  दूसरे  जब  कभो  विधि  सम्बन्धी  कोई  मुद्दा  उठता
 शोर  इस  सम्बन्ध  में  कया  किया  जाना  इस  बारे  में  अब  मैं  थ्री कोल  एवम्  शकधर  को  पुस्तक
 पढ़ता  हूं  ।  इसमे  पृष्ठ  844  पर  इस  बात  का  उल्लेख  है  ओर  अध्यक्ष  महोदय  ने  भी  यह  टिप्पणी  की

 सभा  को  बंठक  हो  रही  हो  तो  विधि  मन्त्री  को  था  उसके  किसी  उपमंदो  को  विधिक
 जो  किसी  भो  चर्चा  के  दोरान  उत्पन्न  हो  सकती  पर  राय  देने  के  लिए  सभा  में

 उपस्थित  रहना

 विधि  मम्त्री  भी  यहां  उपल्थित  नहीं  )

 झी  ए०  चाहसे  :  इसमें  कोन  से  विधिक  मामला  यदि  यह  हवोकार  किया  जाता  है  तब
 विधि  मन्त्रो  को  सारा  दित  सभा  में  उपस्थित  रहना

 को  रास  माईक  :  केवल  चिल्लाने  से  आप  किसी  प्रश्न  का  निर्णय  नहीं  कर  सकते  इसका
 मिर्णय  उपाध्यक्ष  द्वारा  किया  जाना  )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  कृपया  अपना  स्थान  प्रहण  कोजिए  ।

 शो  झोवललल  पालिय्ाहों  :  वास्तव  में  कोई  प्रहन  नहीं  धान )

 ली  राम  नाईक  :  आए  प्रश्न  के  बारे  में  निर्णय  नहों  ले  सकते  ।
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 धंकलप  ओर  नाशक  कीट  ओर  नाशक  जीव  ओर

 मास्यक रण  )  विधेयक
 «नमन

 थी  ए०  चाहसे  :  क्या  आपने  इस  विधिक  मामले  के  संबंध  में  कोई  सूचना  दी  है  ?  ।

 क्रो  रास  भाईक  :  कृपया  मुझे  अपना  भाषण  पूरा  करने  दीजिए  ।  यह  पुस्तक  कोल  ओर  शकधर

 द्वारा  सिखो  गई

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  चाल्से  क्या  यह  एक  ऐसे  व्यक्ति  के  जिसे  ऊंचो  आबाज  प्राष्त

 उचित  है  कि  वह  सदन  यें  किसी  अन्य  माननीय  सदस्य  द्वारा  व्यक्त  किए  गए  विचारों  को  दबाये  ?

 थो  ए०  चात्स  :  शो  मेरी  बात  भी  सुनी  जानी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कौन  कहता  है  कि  आपकी  बात  नहीं  सुनी  जायेगी  ?  एक  माननीय  सदस्य

 के  हमें  उनकी  बात  शालीनता  से  सुननी  उन्तके  विचार  जानिए  और  यदि  वे  गलत  बोल

 रहे  हैं  तो  आप  अपनी  बारी  आने  पर  इसका  खंडन  कर  सकते  आप  ऐसा  एक  शिष्ट  ढंग  से  कर  सकते

 हैं  ताकि  बलत  बात  कहने  वाला  व्यक्ति  निश्चित  रूप  से  स्वयं  को  ठोक  कर  मान  हम
 किसो  व्यक्तित  विशेष  को  अपने  बिचार  व्यक्त  करने  का  अवसर  नहीं  देते  हैं  थोर  उसे  चुप  करा  देते  हैं  तो

 पह  उचित  नहीं  यह  बड़ों  को  सभा

 थो  जाओअं  फर्तान्डोज  :  आपको  तो  श्री  चाल्सं  के  लिए  एक  विशेष  कक्षा  आरम्भ  करनी

 होगो  ।  )
 ्र

 उपाध्यक्ष महोदय : मेरे मन में श्री चाल्स के प्रति ओर सबके प्रति सम्मान अतः दूसरों के विचार भी जानने दो जिए । व्यवधाम ) हो ए० चाहस : वे पूरे समय सदन पर अपना वर्चस्व रखना चाहते हैं । 3.00 भ० १० शो राम नाईक : मैं प्रभारी-मंत्री को बात कह रहा यह कहा गया है कि प्रभारी-मंत्री को सदन में उपस्थित होना कौल ओर शकधर ने इस बारे में पृष्ठ 844 पर जो लिखा है यह # 3, महोदय ने समय-समय पर टिप्पणियां को हैं कि प्रभारी मंत्रियों को उस समय उपस्थित रहना चाहिए जब प्रत्यक्ष अथवा अप्रत्यक्ष रूप से उनके मंत्रालयों और विभाबों से संबंधित कार्य सभा के समक्ष **ਂ वह प्रभारो मंत्री नहों वह राज्य मंत्रो प्रभारी मंत्री भरी बलराम जाखड़ स्पष्ट है कि राज्य मंत्री को इस बात को जानकारी नहीं है कि उस एक वाक्य को छसे जोड़ दिया गया वे इसका स्पष्टीकरण देने को स्थिति में नहीं सबसे अच्छा तरोका यही है कि प्रभारो मंत्री को शुलाया उनसे स्पष्टीकरण लिया जाए ओर ९९पक्चात हम आगे कृपया यह सुनिश्चित करें 890



 20  1913  _  नाशक  कीट  और  नाशक  जीव  और

 1992  का  निरनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक
 संकल्प  और  नालक  कीट  ओर  नाशक  जीव  शोर

 मास्यक  विधेयक

 कि  प्रभारी  मंत्री  यहां  स्थिति  स्पष्ट  करें  ओर  फिर  भामश्चा  आये  बढ़े  ।  यह  बहुत  आसान  है  तथा
 उसे  किया  जाना  यह  मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न

 )

 शो  बाऊ  दयाल  जोशी  :  मैं  आपसे  निवेदन  करता  हूं  कि  विधि  मंत्री  -।  कृषि  मंत्री  को

 बुलाइये  ।  मेरी  रिबवेस्ट  है  आप  दोनों  को  ताकि  यहां  पर  जो  बिल  इंट्रोड्यूस  किया  गया  उस

 पर  चर्चा  को  जा  सके  ।

 [  प्रनुवाद  ]

 ही  ए८  चाल्स  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  बह  किस  नियम  के  अन्तगंत  एक  राज्य  मंत्री  और

 एक  केबिनेट  मत्रो  के बोच  अन्तर  कर  रहे  हैं  ?  यहां  राज्य  मंत्री  मोजुद  हैं  जो  अपने  विभाग  के  पूर्ण  प्रभारी

 मंत्री  वह  सक्षम  हैं  ओर  उन्हें  सरकार  की  ओर  से  बोलने  का  अधिकार

 इस  मुद्दे  पर  यह  बिल्कुल  स्पष्ट  है  कि  हमारा  तात्पयं  केबल  27  1989  की  अधिसूचना
 से  अन्य  सभी  बातें  अनुपूरक  हें  ।  इस  विधेयक  पर  चर्चा  करने  के  लिए  कानूनो  रूप  से  कोई  प्रतिबंध

 नहीं  है  ।

 जहां  तक  कौल  ओर  शकध  <  द्वारा  दो  गई  व्यवस्था  का  प्रश्न  कानूनी  प्रश्न  पर  नोटिस  बिया

 जाना  चाहिए  ।  केवल  तभी  विधि  मंत्री  उस  २  ध्यान  देते  हैं  मोर  सदन  में  आते  केवल  इस  प्रकार

 को  कोई  व्यवस्था  होने  का  यह  तात्पयं  नहीं  है  कि  विधि  मंत्री  को  हमेशा  सदन  में  उपस्थित  होता

 यह  आशय  नहीं  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  बो  ०एस०  राव  जो  ॥  हमें  संगत  बात  हो  करनो

 भो  शोमनाहोइबर  राव  बाडूडइ  :  मैं  उसो  बात  पर  आ  रहा  हूं  ।  मुझे  अच्छी  प्रकार  से

 याद  है  कि  ।  1988  को  तत्कालोन  सरकार  ने  एक  नई  बीज  नीति  पेश  की  बह  नीति

 संबंधों  वक्तव्य  था  ।  उसो  समय  पूरे  देश  के  कृषि  वशानिकों  ने  नई  नीति  के  सम्भावित  असर  ओर

 प्रतिकल  प्रभावों  के  बारे  में  अपनी  आशंकाएं  व्यक्द  को  वे  पोध  के  संगरोधन  ओर  अम्य  प्रक्रिया

 को  सुबढ़  बनाना  चाहते  थे  ताकि  भविष्य  मे  हमारी  फसलो  को  किसी  बातक  बोमारो  से  नुकसान  न  हो  ।

 मेरे  विचार  से  नोति  के  अनुख़रण  में  27  अक्तूबर  को  अधिसूचना  जारो  को  गई  उसके  कार्याग्ययन

 के  जब  न्यायालयों  ने  उसके  कुछ  उपबन्धों  को  रह  कर  दिया  तो  मेरे  विचार  से  तब  सरकार

 मे  यह  अध्यादेश  जारी  किया  इस  अध्यादेश  के  स्थान  पर  बह  विधेयक  लाया  गया

 हो  पो०  एस०  सईद  :  श्री  राव  ने  आपके  समक्ष  सहो  स्थिति  को  बड़े  अच्छे  इंग  से

 प्रस्तुत  कर  दिया  यह  विधेयक  प्रस्तुत  किया  मया  था  ओर  यह  विचार  किये  जाने  को  अवस्था  मे

 यदि  फिर  भी  इसमें  कोई  संवंधानक  ओर  कानूनी  उनुपयुक्तता  है  उसे  समय  सभा  के  सामने

 लाना  चाहिए  था  ।  हमारे  लिए  यह  उचित  नहीं  दे  कि  केबिनेट  मंत्री  को  अनुपस्थिति  में  कनिष्ठ  को

 प्रेशान  किया



 नाशक  कीट  और  नाशक  जीव  और  10  199 2
 1992  का  निरनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक

 झंकल्पक  ओर  नाशक  कोट  ओर  नाशक  जोव  ओर

 मान्यक रण  )  विधेयक

 पो०  एम०  सईद  |

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  राम  नाईक  ने  कौल  और  शकधर  को  पुस्तक  से  कुछ  पढ़ा  है  ओर  कहा
 है  कि  प्रभारी  मंत्री  में  राज्य  मंत्री  सम्मिलित  नहीं  हसका  क्या  तत्पयं  है  ?  मैं  उसे  समझ  नहीं
 पाया  ।  आप  अपने  धिवेक  से  इन  सभी  आपत्तियों  को  अस्वोकार  कीजिए  ओर  निदेश  दीजिए  कि
 विधेयक  पर  बिचार  आरम्भ  किया

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आपकी  बारी  समाप्त  हो  गई  अन्य  सदस्य  भी  इस  बारे  में  कुछ  कहने
 को  उत्सुक  हमें  उनकी  बात  सुनने

 )

 झो  श्रोवहलम  पाणिप्राहो  :  व्यवस्था  का  एक  प्रश्न  उठाया  घया  था  ओर  उस  पर  यहां
 चर्चा  की  गई  ।  जो  सदस्य  कुछ  कहना  चाहते  थे  तथा  अपने  विचार  रखना  चाहते  उन  सभी  को

 सर  दिये  यये  इससे  पहले  कि  इसे  निपटाया  श्री  राम  नाईक  ने  व्यवस्था  का  एक  और  प्रश्न

 उठाया  कि  क्या  मंत्री  सक्षम  हैं  तथा  प्रभारी  मंत्री  कोन  है  सदन  में  अत्यधिक  प्रान्ति  मैं  यही
 बात  आपको  जानकारी  में  लाना  चाहता  हूं  ।

 इसके  यह  समय  इस  मुद्दे  को  उठाने  का  नहीं  आरम्भ  में  ही  हमने  जोर  देकर

 कहा  था  कि  यह  समय  इन  सभी  आपत्तियों  को  उठाने  का  नहीं  अब  हम  सीधे  इस  पर  चर्चा  करेंगे  ।

 )  यह  विचार  करने  के  चरण  में  यदि  वे  कुछ  कहना  चाहते  हैं  तो  यह  वाद-विवाद  से
 घित  होना  वे  अपने  अपनो  आपत्तियां  प्रस्तुत  कर  सकते  हैं  जिन  पर  विचार  किया
 जायेगा  तथा  मंत्री  के  उत्तर  के  दोरान  उनका  उत्तर  दिया  यह  स्थिति  हमें  इस  पर  सदम
 का  ओर  समय  बर्थाद  नहीं  करना  चाहिए  |

 हो  पवन  कुमार  बंसल  :  माननीय  विशेषकर  श्री  राम  नाईक  के  प्रति  सम्मान  व्यक्त
 करते  हुए  मैं  लोक  सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालन  नियमों  के  नियम  2  (1)  का  हवाला  देना
 चाहता  हूं  जिसमें  यह  कहा  गया  है  कि  :---

 के  प्रभारी  सबस्य  का  तात्पयं  उस  सदस्य  से  है  जिसने  विधेयक  पुर:स्थापित
 किया  है  ओर  किसी  सरकारी  विधंयक  के  मामले  में  किसो  भी  मंत्रों  से  )

 ओो  राम  माईक  :  मैंने  कहा  है  कि  केबिनेट  मंधी  को  सदन  में  उपस्थित  होना
 )

 झो  पथन  कुमार  बंसल  :  यदि  आप  उससे  संतुष्ट  नहीं  हैं  तो  मैं  मंत्री  को  परिभाषा  पढ़  देता  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  जरूरी  नहीं  प्रत्येक  ने  उसे  पढ़  लिया

 भी  पथन  कुसार  बंसल  :  इसमें  कहा  गया  है  : श्र
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 20  1913  नाशक  कोट  ओर  नाशक  ,  जीब  ओर
 1992  का  निरनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविध्िक

 संकल्प  ओर  नाशक  कोट  ओर  नाशक  जोव  ओर
 माश्यक रण  )  विधेयक

 से  अभिप्राय  है  मंभिपरिषद  का  राज्य  उप-मंत्रो  था  संसदोब
 सचिव  ।

 यह  कोई  ऐसा  मुद्दा  नहीं  ह ैजिसे  उठाया  जाना  चा[-ए  था  पूरे  सम्मान  के  साथ  मैं

 यह  कहूंगा  ओर  जो  कुछ  पहले  कहा  जा  चुका  है  यह  शायद  उसको  पुनराबति  है  भीहो  सकती

 किम्तु  मैं  इस  पर  बल  देने  के  लिए  ही  कहना  चाहता  हमने  विधेयक  ओर  सांविधिक  संकल्प  पर  चर्चा
 आरम्भ  को  |  यह  केवल  विधेयक  ही  नहीं  यह  एक  अध्यादेश  का  निरनुमोदन  करने  बाखा  सांविधिक
 झंकल्प  भो  है  जो  दूसरे  पक्ष--भारतीय  जनता  पार्टी  +  एक  माननोय  सदस्य  द्वारा  प्रस्तुत  किया

 बह  इसे  पुर:स्थापित  करने  के  लिए  उठे  यदि  बह  कुछ  कहना  ही  चाहते  थे  तो  इस  मामले  पर  विचार

 शुरू  होने  से  पहले  कह  सकते  किन्तु  उस  समय  इस  बारे  में  एक  शब्द  भरी  नहीं  कहा  मैं  यह

 कहूंगा  कि  यह  उचित  नहीं  इससे  पूर्वोदाहरण  स्थापित  नहीं  यदि  आपको  किसी  नियम  का

 सहारा  लेना  चाहे  यह  नियम  109  है  या  कोई  अन्य  नियम  हे--तो  भो  इस  प्रकार  चर्चा  में

 छान  डालकर  ओर  कोई  अन्य  मसला  उठाकर  हम  कोई  सही  पृर्वोदाहरण  स्थापित  नहों  कर  रहे

 थभो  ए०  चाल्स  :  मेरे  विचार  से  सामान्य  प्रक्रिया  के  तहत  मंत्री  महोदय  के  बारे  में  को

 गई  टिण्पणी  वापस  ली  जानी

 झोमतो  बासवा  राजेश्बरो  :  यह  कहना  कि  प्रभारी  मत्रो  विधेयक
 स्थापित  नहीं  कर  सही  नहीं  उन्हें  विधयक  पुर:स्था।पत  करने  पूर्ण  अधिकार  है  ।  यह
 सदन  में  विचार  के  लिए  इस  समय  पुर:स्थापन  के  पश्चात  यह  कहना  सहा  नहीं  हे  कि  इसे  वापस
 लिया  जाए  ओर  कोई  अन्य  मंत्री  इसे  प्रस्तुत  यह  ठोक  नही  है  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  1914  के  मूल  अधिनियम  के  स्थान  पर  29  1989  के  अध्यादेश
 को  साया  गया  न्यायालय  के  आदेश  को  ध्यान  मे  रखते  हुए  *ह्  अध्यादश  अत्यन्त  आवश्यक

 यह  अत्यन्त  आवश्यक  यह  विधेयक  एक  अध्यादश  के  जरिए  लाया  बया  यह
 यक  जिस  पर  हम  विचार  कर  रहे  है  वह  एक  अध्यादश  का  प्रतिस्थापना  है  ।  सबस  बढ़ी  बात  यह  है  कि

 पुर:स्थापित
 करने  का  प्रक्रम  समाप्त  हा  चुका  मर|वचार  से  उन्होंन  पुर.स्थापता  के  समय  इस

 पर  कोई  आपत्ति  नहीं  को  पुर:स्थापना  के  समय  कोई  आपत्ति  नहीं  हुई  ।  )  बहुत  से  सदस्य
 बोले  निर्णय  देना  आपका  काम  मुझे  आशा  है  कि  आप  निश्चित  रूप  से  यह  निणय  देंगे  कि
 इस  विषय  पर  आगे  चर्चा  न  को  जाए  ।

 ]

 थो  नोतोक्ष  कुमार  :  अभी  जो  जाओ  साहब  का  पाइंट  भाफ  आर  चल  रहा  था  इस  बोच  में
 राम  नाईक  का  पाइंट  आफ  अइंर  बाता  ही  आऊट  आक  आइडंर  है  ।  इसमे  उन्होंने  कहा  है  कि  मिनिस्टर
 आफ  स्टेट  कम्पोर्टेंट

 है
 इस  बिल  को  पायलट  करने  के  इसमे  हमें  कोइ  दिक्त  नहीं  इसमें

 हमें  कुछ  नहीं  कहना  ।  लेकिन  जो  जाजं  साहब  का  सवाल  था  जिस  पर  रिस्पोंड  किया  है  उसमे  बह् ३२
 रे

 पद
 एड  करना  है  कि  उनका  जो  1988  का  स|-कॉकड  न्यू  साड  का  पालिसो  था  इस  बिल  का  उसको  आगे  को



 नाशक  कीट  और  नाशक  जीव  और  विधिमान्यक  10  1992

 1992  का  निरनूमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांबिधिक

 संकल्प  और  नाशक  कोटक  ओर  नाशक  जीव  ओर

 मास्यकरण  )  विधेयक
 जलन

 सरकार  ने  जान  लिया-**  )  *“इसोलिए  यह  बिल  साया  गया

 [  प्रमुवाद  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  निर्णय  देता  उद्देश्यों  ओर  कारणों  के  कथन  की  किसी  कमी  को

 विधेयक  पुर:स्थापित  करते  समय  बताना  चाहिए  ।  विधेयक  पर  विचार  किए  जाने  के  समय  इस  संबंध

 में  उठाया  गया  कोई  मुद्दा  मान्य  नहीं

 श्री राम  नाईक  ने  आपत्ति  की  है  कि  मंत्री  महोदय  को  विधेयक  पुरः:स्थापित  करने  का

 कोई  अधिकार  नहीं  विधेयक  पुर:स्थापित  करने  के  लिए  श्री  बलराम  जाखड़  द्वारा  श्री  रामचन्द्रन

 को  लिखा  गया  एक  प्राधिकृत  पत्र  वंसे  भी  मंत्रो  को  विधेयक  प्रस्तुत  करने  को  स्वतंत्रता  है  और

 हम  इस  संबंध  में  कोई  भेद-भाव  नहों  कर

 थो  सेयद  द्ाहाबहीन  :  हम  अभो  तक  नहीं  जानते  कि  पहलो  1988  को  नोति  को

 विषय  वस्तु  क्या

 ]

 हरो  गिरषारों  लाल  मायंव  )  :  मैं  निम्नलिखित  संकल्प  पेश  करता  हूं  :---

 यह  सभाराष्ट्रपति  द्वारा  25  1992  को  प्रद्यापित  नाशक  कोट  ओर
 नाशक  जोब  और  1992  (1992  का  अध्यादेश
 संख्या  4)  का  निरनुमोदन  करतो  है  ।”

 माननीय  उपाध्यक्ष  इस  बिल  को  श्री  रामचन्द्रन  जो  इंट्रोड्यूस  कर  रहे  हैंਂ
 Sl वो० एम० सईद (लक्षद्वीप) : इंट्रोड्यूस नहीं, कंसोडरेशन के लिए कर रहे

 थो  वो०  एम०  सईद  :  इंट्रोड्यूस  कंसोडरेशन  के  लिए  कर  रहे

 )

 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मुल्लापहलो  :  वरिष्ठ  मंत्री  द्वारा

 बतम्प  बल

 दिया  जा  चुका  इसो  लिए  यह  कहने  को  कोई  तुक  नहों  है  कि  मैं  ऐसा  हो  एक  जोर

 ]

 थो  मिरधा रो  लाल  मायंथ  :  अभी  कोई  कं  सिडरेशन  को  स्टेज  पर  नहीं  हे  ।  महामहिम  राष्ट्रपति
 जीने  जो  अध्यादेश  निकाला  है  उसको  अस्वोकार  करने  के  बारे  में  मेरा  प्रस्ताव  बलराम  जो  भो

 होते  तब  भी  कोई  विरोध  नहों  क्योंकि  उनके  साथ  राम  भी  है  बल  भो  इनका  भो  नाम  राम  है
 ओर  मैं  राम  का  भक्त  हूं  इसलिए  मैं  इसका  विरोध  करने  बाला  क्योंकि  मैं  राम  जो  की  कृपा  से  ही
 यहां  आया  हूं  ।
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 है

 270  कार्य  1913  नाशक  कीट  और  ताशक  जीव  और

 1992  का  मिरभमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक

 संकल्प  और  नाशक  कीट  और  नाशक  जीव  ओर

 मान्यक रण  )  विधेयक

 मैं  दो  बातें  यहां  निवेदन  करना  चाहता  हूं  ।  मंत्री  महोदय  को  बल  देने  के  लिए  मैं  निवेदन  करना

 चाहता  हूं  कि  नाशक  कोट  ओर  नाशक  जोव  ओर  1902  के

 जरिये  इस  आड्डिनेंस  के  जरिये  केन्द्र  सरकार  को  भारत  में  जो  आयात  किये  जाने  वाले  फूलब
 बीज  के  लिए  नि-ोक्षण  क ेलिए  आप  झलक  लगाने  का  अधिकार  देना  चाह  रहे  बल्कि  यह  अधिकार

 तो  आपने  कहा  है  कि  फीसਂ  ।  कितनी  फीस  एक  रुपथा  दो  रुपया  होगी  या  सौ

 रुपया  इसका  जिक्र  इस  आडिनेंस  में  नहीं  दिया  बया  आप  यह  अधिकार  दे  रहे  हैं  आड्िनेंस

 के  द्वारा  ओर  दूसरी  बात  यह  हैं  कि  जो  शुल्क  आपने  पहले  लगाया  था  उसको  भी  मान्य  करार  कर

 दिया  कंसे  कर  दिया  कि  उस  शल्क  को  नही  लथाने  के  बारे  में  कलकत्ता  हाईकोर्ट  ने  निर्णय

 बम्मई  हाईकोर्ट  ने  शह  कह  दिया  कि  जो  शूल्क  लगाया  गया  है  उसको  आप  वापस  लोटा  बापिस

 लौटो  देने  वाली  बात  भो  हाईकोट  ने  कही  कि  आप  शुल्क  नहीं  लगा  सकते  ।  यह  बात  आप  कह  सकते  हैं

 कि  हाईकोर्ट  ने  नहीं  कही  ।  उन  दो  बातों  के  ऊपर  महामहिम  राष्ट्रपति  महोदय  को  अध्यादेश

 काल  में  निकालना  उस  समय  उसका  उपयोग  होगा  बह  भाप  न  करके  जब  हाउस  हो

 रहा  था  तो  साधारण  बिल  भो  आप  ला  सकते  थे  ।  यह  मेरी  पहली  आपत्ति  आपसे

 दूसरी  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  बिल  का  उद्देश्य  तो  ठोक  हे  सेकिन  मेरी

 लापत्ति  आड्डिनेस  के  बारे  में  है  कि इसको  निकालने  की  आवश्यकता  बिल्कुल  नहीं  फिर  आपने

 आडशिनेंस  निकाला  है  तो  हाईकोट  का  जो  निर्णय  उससे  तो  स्थायपालिका  को  कोई  कद्र  ही  नहीं

 रही  ।  यदि  न्यायपालिका  कुछ  कर  देगी  तो  आपके  पास  महामहिम  राष्ट्रपति  हैं  जो
 आडिनेंस  निकाल

 देंगे  और  फिर  न्यायपालिका  व  कार्यपालिका  में  टकराव  होने  का  काम  बन  जायेगा  हाई  कोर्ट  कुछ

 कहतो  बम्बई  हाई  कोर्ट  कुछ  कहती  है  ।  तो  क्या  आप  इसको  बापिस  नहीं  करेंगे  ओर  इसको  आगे

 बढ़ाये  रखना  भाहेंगे  ।

 दूसरा  मेरा  निवेदन  बह  है  कि  जितनी  भो  पश्चिम  को  बहुराष्ट्रीय  कस्पतनियां  ऐसो  कीटनाशक

 दवाओं  का  उत्पादन  करतो  वे इन  रासायनिक  दक्षाओं  को  भारत  में  भेज  रही  हैं  क्योंकि  बहां  पर

 इन  दवाओं  के  उपयोग  पर  प्रतिबंध  लबा  हुआ  है  ।  जब  उन  दवाओं  का  भारी  मात्रा  में  छिड़काव  होता
 उससे  फसलें  नष्ट  हो  रहो  हैं  | भारत  में  कोटनाशक  विषली  दबाओं  को  खपत  सालाना  8  प्रतिशत

 बढ़  गयो  है  ।  सन्  :986  में  यह  60  हजार  टन  अगले  वर्ष  पांच  हजार  टन  को  वृद्धि  हो  गयो  ।  इस
 प्रकार  चार  बर्ष  में  एक  लाख  से  ऊपर  बाहर  से  दवायें  आ  रहो  हैं  ।  उन  दवाओं  के  कारण  दूध  देने  बाले

 भैंस  से  आदमो  के  शरीर  में  रसायनिक  खतरनाक  पदावं  की  मात्रा  बढ़  गयो  चूंकि
 पश्चिमी  बैशों  में  इन  दवाओं  पर  प्रतिबंध  बहां  पर  लोग  कंसर  से  मर  रहे  बहा  पर  ढो०  ढो ०
 टी०  पर  प्रतिबंध  है  और  हमारे  बहां  जब  दवाइयां  छिड़की  जाती  हैं  तो  न  हाथों  में  दस्ताने  होते  न

 नकाब  होते  हैं  उनके  बचाव  के  इस  प्रकार  तमिलनाडु  में  प्रति  वर्ष  50  से  75  मरीज  ऐसे  हैं
 जिनको  टो०  बो०  का  रोम  हो  मया  है  ।

 हमारे  भारतवर्ष  में  कीटनाशक  दवाइयों  के  कारशक्षानों  की  संख्या  400  है  जिसमें  25  हजार
 श्रमिक  काम  करते  उनके  पास  न  दस्ताने  हैं  ओर  न  गकाब  ही  मैं  चाहता  हूं  कि  इस  संबंध  में

 कोई  न  कोई  कारंबाई  आप  अवश्य  यह  नियम  1971  का  बना  हुआ  है  ।  मेरे  साथी  उंसद  सदस्य



 माशक  कीट  और  नाशक  जीव  ओर  10  19:

 का  निरनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  साविधिक

 संकल्प  और  नाशक  कोट  और  नाशक  जीव  ओर

 मास्थकरण  )  विधेयक

 गिरणारों  शाल  मार्ग

 तक  कर  रहे  थे  और  मैं  उनकी  बातों  को  सुन  रहा  चूंकि  वे  मेरा  मार्गदशेन  कर  रहे  इसलिए  मैं

 बोलना  नहों  चाहता  था  फिर  भी  मैंने  उनसे  ज्ञान  अजंन  किया  तो  सन्  1971  के  नियम  में  आप

 ब्यापक  संशोधन  लाना  चाहते  हैं  ।  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  अध्ययन  बताता  है  कि  भारतवर्ष  में  कई  कुषि

 उत्पादों  में  कीटनाशक  से  ज्यादा  डी०  डी०  टो०  काम  आ  रही  है  और  यहां  आधे  से  ्यादा  यह  काम

 में  भाती  है जिस  पर  आपको  रोक  लगाने  को  बात  करनी  होगी  ।

 उपाध्यक्ष  विदेशों  से  जो कीटनाशक  दवायें  भेजी  जा  रही  उनको  इस  प्रकार  का

 सटिफिकेट  देना  चाहिए  कि  भारतवर्ष  को  जो  दवायें  भेजो  जा  रही  उनके  देशों  में  प्रतिबन्ध  लबा

 हुआ  है  ।  तो  यह  बात  भी  जरूरो  है  कि  जो  दवायें  आएं  उन  पर  नो  आशब्जेक्शन  सटिफिकेट  देंगे  ।  इन

 दवाओं  के  छिड़काव  के  लिए  प्रशिक्षण  लोगों  को  दिया  जाए  ।

 अम्त  में  मेरा  निवेदन  है  कि  जो  शूल्क  सगा  हुआ  उसको  वापिस  सोटाना  चाहते  आये

 इस  शल्क  को  लगाना  चाहते  हैं  था कितना  शुल्क  इस  पर  कोई  बात  नहीं  कहो  नाशक  कोट

 और  नाशक  जीव  1914  का  आपने  इसमें  संशोधन  सम्बन्धी  विधेयक  पेश  किया

 इसमें  आप  ने  स!रो  बात  को  नई  नीति  के  आप  कहते  हैं  कि  वीज  ओर  पोधे  इत्वादि  का
 क्रायात  खले  लाइसेंस  के  तहत  किया  इस  कारण  से  आप  फोस  लगाना  चाहते  हैं  ओर  फोस
 लगाकर  आपका  ख  मिट  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  जब  इसको  दो  हाई  कोर्ट  की  मान्यता

 एक  को  मान्यता  यह  है  कि  आप  फोस  लगा  नहों  दूसरे  कि  मान्यता  यह  है  कि  जो  आप  ने
 फीस  ले  ली  है  उसको  बापस  तो  अध्यादेश  लाकर  जो  आप  उस  फीस  को  नियमित  करना  चाहते

 भविष्य  में  आप  जो  फोस  लगाना  चाहते  कायंपालिका  और  न्यायपालिका  में  टकराव  के  लिए
 भाप  जो  अध्यादेश  के  जरिए  ला  रहे  बिल  के  जरिए  लाते  तो  दूसरी  बात  होतो  ।  इसलिए  मूलतः  थो
 श्रध्यादेश  महामहिम  राष्ट्रपति  जो  से  आपने  जारो  करवाया  मैं  हस  अध्यादेश  का  बिरोध  करता  हूं
 कौर  जो  फोस  नहीं  लगाने  की  बात  कश्नकत्ता  हाई  कोर्ट  ने  कही  बम्बई  हाई  कोर्ट  ने  फीस  वापस
 करने  को  बात  कही  हस  पर  अपना  जोर  देता  हूं  ।  इसलिए  राष्ट्रपति  महोदय  ने  थो  अध्यादेश

 लागू  किया  उसको  निरक्त  किया  यह  मेरा  निवेदन  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  :

 यह  सभा  राष्ट्रपति  द्वारा  ?5  जनवरी  1992  को  प्रद्यापित  नाशक  कीट  ओर
 नाशक  जीव  भोर  1992  (1992  का  अध्यादेश
 संख्या  4)  का  निरनुमोदन  करती  है  ।”

 ]

 मनन््त्री  सहोदय  अब  विधेयक  पर  विचार  किए  जाने  के  लिए  प्रस्ताव  प्रस्तुत  कर  सकते

 श्री  सुश्लापल्लो  रामचनान  :  मैं  श्री  बलराम  जाखड  की  ओर  से  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 नाशक  कोट  ओऔर  नाशक  जोव  से  में  ओर  संशोधन  करने
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 86  1933  )  नाक्षक  कोट  और  नाशक  जीव  ओर

 1992  का  निरनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक
 संकल्प  और  नाशक  कोट  ओर  नाशक  जोब  ओर

 विधेयक
 जी  व  cfs arene कोट ओर नाशक जोव स्क्क्क्-त--+-+ततमन3त+  सना

 बाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाए

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  बयां  :

 नाशक  कोट  ओर  गाशक  जोव  में  ओर  संशोधन  करने  कासे
 विधेयक  पर  विचार  किया  जाएਂ

 जय  विचा रण  के  प्रस्ताव  पर  संशोधन  ।

 को  दाऊ  बयाल  जोकझो  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 विधेयक  को  उस  पर  ]  1992  तक  राय  जानने  के  प्रयोजनाथਂ  परिचालित

 किया  (7)

 झो  घिरधारो  लाल  मार्भव  )  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 विधेयक  को  उस  पर  '5  1992  तक  राय  जानने  के  प्रयोजनाथं  परिचालित
 किया  (2)

 प्रो०  रासा  सिह  राबत  :  मैं  प्रस्ताव  कर्ता  हूं  :

 विधेयक  को  उठ  पर  30  1992  तक  राय  जानने  के  प्रयोजनादं  परिचालित
 किया  (4)

 ]

 थो  रमेश  चेन्सिततला  :  यह  विधेयक  भारत  के  राष्ट्रपति  द्वारा  25
 1992  को  प्रद्यापित  नाशक  कीट  और  नाशक  जीव  और

 केश का  स्थान  लेने  के  लिए  मूल  अधिनिथम  का  उद्देश्य  फसलों  को  हानि  पहुंचाने  बासे  किसी  नाशक
 कायक  या  अन्य  माक्क  जोओों  के  भारत  में  आने  ओर  एक  राज्य  से  दूसरे  राज्य  में  जाने  को  रोकना

 भारत  सरकार  ने  इस  अधिनियम  को  धारा  3  के  माध्यम  से  केन्द्रीय  सरकार  को  शक्तियां  दी  हैं  कि
 ऐसे  प्रतिबन्धों  तथा  शर्तों

 के
 अधीन  जंसी  कि  वह  ऐसी  किसो  बस्तु  का  या  वस्तुभों  के  बर्य

 जिससे  किसी  फसल  में  संक्रमण  फेलना  सम्भाव्य  भायात  प्रतिषद्ध  या  बिनियमित  कर
 सकतो  है  ।

 इस  शक्ति  का  प्रयोग  करते  हुए  केन्द्रीय  सरकार  मे  27  1989  को  एक  अधिसूचना
 हारा  ब्रुछ  वस्तुओं  ज॑से  कि  ऐसे  फलों  तथा  बीजों  के  जिम्हें  भारत  में  आयात  किया

 विसंक्ामण  ओर  पयंवेजण  सम्बन्धी  विषयों  क ेलिए  एक  आदेश  दिया
 पुर्वोच्त  प्रयोजनों  के  लिए  फोस  उद्यृहोत  ओर  संग्रहोत  करने  का  भो  उपबन्ध  किया  बया  नई  बोज
 नीति  के  अधीन  बोजों  ओर  वनस्पति-सामप्रियों

 का
 आयात  खुली  साधारण  अनुश्षप्ति  के  अधीन  लागा

 9 कक



 भाशक  कौट  और  नाशक  जीव  और  विधिमान्यकरण )  10  1992
 1992  का  मिरनूमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक

 हंकल्प  ओर  नाशक  कोट  और  नाशक  जोव  और

 मान्यकरण  )  विधेयक

 रमेश

 जया  जिससे  उसका  भारो  मात्रा  में  आयात  हो  रहा  सरकार  को  ऐसे  आयातित  परेषणों  के
 माध्यम  से  विदेशी  रोगों  के  प्रवेश  को  रोकने  क ेलिए  अवसंरचनात्मक  सुविधायें  ओर  वनस्पति  कर  तीन
 संजदनों  को  सेवाओं  को  मजबत  करना  है  ।

 शोमान  यह  फोस  निधियों  को  कमी  के  कारण  लबाई  गई  यह  संगठन  पर्याप्त  वित्त  के
 बिना  कार्य  नहों  कर  सकता  ।  यह  संगठन  किसानों  को  मदद  के  लिए  है  इसलिए  मैं  समझता  हूं  कि  यह
 सरकार  का  कर्तंथ्य  है  कि  वह  किसानों  के  हितों  को  रक्षा

 कलकत्ता  उच्च  स्यायासथ  के  एक  रिट  याचिका  में  अभिनिर्धारित  किया  है  कि  पूर्बोक्त
 नियम  सरकार  को  घूमीकरण  आदि  के  लिए  कोई  फोस  उक्गृहीत  करने  के लिए  सशक्त
 नहों  करता  है  |  मुम्बई  उच्च  न्यायालय  ने  भी  एक  मामले  में  फोस  के  अधिरोपण  को  विखण्डित  किया
 है  भोर  घन  शोटाने  का  निदेश  दिया  है  ।

 अतः  सरकार  हस  बात  से  सम्तुष्ट  है  कि  दो  जाने  वाली  सेवाओं  के  लिए  तथा  वनस्पति  करतोन
 संगठनों  को  चलाने  के  लिए  फोस  का  उद्ग्रहण  ओर  संग्रहण  करना  आवश्यक  है  ।  यह  भो  आवश्यक  है
 कि  इससे  पृर्थ  किया  गया  फीस  का  उत्ग्रहण  ओर  संग्रहण  भी  विधिमान्य  किया  इन
 तियों  में  पृर्वोक्त  अधिनिथम  में  समुचित  उप्बन्ध  किये  जाने  अपेक्षित  थे  जिससे  कि  केन्द्रीय  सरकार  को
 आझायातित  परेषणों  का  धमोकरण  कआरादि  करने  के  लिए  फोस  उदग्रहोत  करने  क ेलिए  सशक्त
 किया  जाए  और  पहले  उदग्रहोत  या  संग्रहीत  फीस  का  विधिमास्यकरण  किया  जाए  ।

 अतः  भारत  के  राष्ट्रति  ने  एक  अध्यादेश  प्रद्यापित  किया  था  ओर  अब  माननीय  मन्त्री  उस
 अध्यादेश  के  स्थान  पर  यह  विधेयक  ला  रहे  जब  हम  इस  विधेयक  पर  चर्चा  कर  रहे  हैं  तो  हमें  कई
 बातों  को  ध्यान  भें  रखना  होगा  ।

 हम  सभो  किसानों  को  स्थिति  से  अवगत  लगभग  सभी  नकदी  विशेषकर  केरल
 किसो  न  किसौ  रोग  से  प्रभावित  हैं  ।  इससे  किसानों  को  बहुत  कठिनाई  हो  रही  है  ।  इस  सम्बन्ध  में
 काफी  अनु  ससधान  कार्य  किया  गया  है  किन्तु  उसका  परेणाम  कुछ  नहीं  निकला  काली
 मिर्च  उबाने  वाले  परेशान  हैं  क्योंकि  उनको  सारो  फसल  क्विक  विल्ट  के  रोग  से  प्रभावित  हो  जाती
 हैं  ।  केरल  में  सबते  अधिक  काली  मित्र  पेदा  होतो  है  ।  कुछ  किसानों  को  सन्देह  है  कि  थह  रोग  केरल  में
 कुछ  वनस्पति  के  अभाव  से  जाया  है  ।  यह  केवल  एक  उदाहरण  वनस्पति  तथा  बोजों  का  आयात
 करते  समय  सरकार  को  बहुत  सावधानी  बरतनों  यदि  हम  साबधानों  नहीं  रखेंगे  तो  ऐसे  रोम
 फेल  जायेंगे  ओर  खेती  को  नुकसान  होगा  ।

 मैं  नारियल  की  खेतो  के  बारे  में  भी  कुछ  कहना  चाहता  नारियल  के  पेड़ों  में  एक  विशेष
 प्रकार  का  रोम  सगता  पिछले  कई  वर्ण  से  नारियल  को  खेती  करने  वाले  बहुत  दुखी  प्रेदाबार

 बहुत  कम  हो  गई  है  ओर  किसानों  को  अपने  पेड  काटने  पड़  रहे  नारियल  को  खेतों  करने  बालों  को

 सुरक्षा  करनो  |  होगी  ।;



 20  1912  नाशक  कोट  ओर  नाशक  जोब  ओर  विधिमान्यकरण )
 1992  का  लिरनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक

 संकल्प  ओर  नाख्षक  कोट  ओर  नाश्षक  जोब  ओर

 मान्यक रण  )  विधंधक

 हाल  में  सरकार  ने  नारियल  का  तिलहन  को  श्रणी  मे  शासिल  किया  है  सेकिन  इसके  विकास
 के  लिए  अभी  तक  कुछ  नहीं  किया  भया  ।  में  माननाय  कृषि  मन्त्रो  से अनु राध  करता  हू  कि  वे
 बल  को  छती  करन  बालो  को  ओर  पयांध्त  ध्यान  दें  क्योकि  वे  नकदी  फसलों  से  सम्बन्धित  तथा  केरल
 के  किसानों  को  समस्याओं  स  भलोभांत  परिचित  हे  ।

 झोमान  में  अधिक  समय  नहीं  लेना  चाहता  ।  इस  विधेवक  का  उद्देश्य  बनस्पति  संगठनों  को

 बनाये  रखना  हे  ओर  सरकार  को  एसो  वनर्स्पात  को  जांच  करने  के  लिए  तथा  इन  संबठनों  को  सुदृढ़
 बनाने  के  लिए  आधुनिक  उपकरण  खरादन  क  लिए  काफा  घन  व्यय  करना  होबा  ताकि

 बाबान  तथा  किसानो  का  सरक्षण  दिया  जा  सके  ।  धन्यवाद  ।

 |

 था  जाल  फर्नान्डोल  :  उपाध्यक्ष  हम  ऐसे  कानून  के  संशोधन  के  लिए  यहां  पर  चर्चा

 चला  रहे  है  मे  अंग्रजों  ने  पारित  किया  था  ।  अंग्रेजों  ने  बब  यह  कातुन  बनाया  था  तब
 उसमें  उनके  दा  बढ़  जुमले  थे---एक  विदेश  से  जो  बाज  या  अम्प  चोजे  दश्श  मे  लाई  जातो  थी  उसमें
 यदि  किस  प्रकार  राग  हा  तो  उध्का  उसका  कंस  राकंग  ।  इस  कानून  मे  दूसरा  जुमला
 यह  था  के  हन्दुक्त।न  के  भातर  बात  गग्रज  जिस  मे  राज  कर  रह  एक  अदश  स  पूधर
 प्रदेश  मे  भा  बाज  ओर  अन्य  चाजो  का  याद  किसो  भा  प्रकार  का  व्यापार  हाना  है  ओर  एक  अदश  मे

 बाज  या  अन्य  चाजा  का  काई  राय  लगया  ता  उसपर  काबू  पान  के  लिए  डनक  इस  कानून  का  मकसद

 अ।ज  जब  यह  कानू  न  यहा  पर  लाया  गयया  सेत्र  व्यवस्था  के  प्रश्न  के  माध्यम  स  इस  बात  $!

 सबस  पहुल  यहा  पर  छड़ा  |क  यहू  नह  साढ  पालिसा  क्या  हू  ।

 सत्र  महांदय  के  कहने  के  अनुसार  जोर  अन्य  कांग्रतध  के  सदस्था  के  कटने  के  अनुत्तार  नइ  तोड़
 का  बथ  प६  ६  कि  विदेश  से  बढ़ा  भात्रा  मे  मं  बाज  लाना  बाज  हू  नो  बालक

 उसके  साथ  अनक  अन्य  चांजा  का  भा  लाना  €्कया।क  जब  बजट  पश  हुआ  था  तब  ने  जो
 भायात  क  बाज  पर  न  लगान  का  फसला  कया  है  उसस  यह  स्पथ्ट  द्वाता  ६  के  बढ़ी

 माना  मे  में  वदश  कामाज  हमर  थाना  इसालए  में  ६स  कानून  स  बहुत  परक्षान  हू
 कया क  मरा  समक्ष  यह  है  के  यह  कानून  इस  दश  मं  तान  चाजां  का  आयात  करन  के  लिए  अपने  ढंग
 का  दरवाजा  खालन  का  काम  कर  बाज  ता  द्वा  हू  आापन  लिखा  है  के  हमारा  नई  बोज
 नात  हू  आ(हूम  वदश  धबाज  का  मगर  इश्क  धाथ  जाप  इध  कानून  का  से
 परत  करत  हुए  यहूं  भा  कबूल  कर  रह  हू  |कददश  का  जा  बाज  स्तान  भाएगबा  उस  बाज  क  साथ

 विदेश  के  बाज  का  बाभरा  के  भा  हुन्दुत्तान  मे  लाने  का  काम  बात  नह  रूक  जात  क्योंकि
 जब  वदश  का  बाज  अपने  राग  के  साथ  इन्दुस्तान  माएगा  ता  उसक  इलाज  का  लानत  क  लिए  भी
 भापका  वदश  जाना  हू  ।  वस्  ता  अपन  दक्ष  मे  भा  बाज  का  राब  खत  म  जस  अकार  का  परक्षानी

 जद्दा  दव।ई  के  अ।वश्यकता  हूं  वढ्धा  आज  भा।विदकश्ष  स  दवाहइ  का  मथान  का  काम  करत

 इनेसकटास।इट्स  मात्रा  मे  विदक्ष  स  भायात  करत  मधर  इस  नह  बाय
 नांत  के  जसक  कारण  बहू  कानून  लाना  बसा  जापन  ६  ;

 299,



 नाशक  कोट  और  नाशक  जीव  ओर  विधिमान्यकरण  )  10  1992

 1992  का  निरनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांधिधिक

 संकल्प  ओर  नाशक  कीट  ओर  नाशक  जीव  ओर

 मात्यकरण  )  विधेयक

 जाजं  फर्मास्डोज

 ]

 बीज  नीति  के  अधीन  बीजों  ओर  वनस्पति-सामग्रियों  का  आयात  श्वुली  साधारण

 अनुशप्ति  के  अधीन  लाया  शया  जिसके  परिणामस्वरूप  उसका  भारी  मात्रा  में  थायात  हो  रहा
 भतः  सरकार  ऐसे  आवातित  परेथण्षों  के  माध्यम  से  विदेशी  रोगों  के  प्रवेश  को  रोकमे

 के  लिए  भकसं  रबमात्मक  सुविधाओों  और  वनस्पति  करंतीन  संगठनों  को  सेवाओं  को  भबयृत
 करना

 ]

 बीमारी  रोग  यह  आप  कबूल  कर  रहे  इसको  रोकना  यह  स्वाभाविक
 कर्ंव्य  हम  लोगों  का  ममर  उसको  रोकने  के  लिए  विदेक्ष  से  दवाइयां  भी  मंगानी

 साइड्स  भी  मंगाना  है  ओर  नये  किस्म  के  पेस्टिसाइडस  नये  रोगों  के  लिये  मंगाने  यह  बात  भी  इझ्के
 साथ  स्पथ्ट  हो  जाती  इसका  मतलब  इसके  पीछे  भी  नीति  हे  ।  आपने  ठीक  कहा  है  कि  इस्र  छोटे
 से  कानून  को  यहां  सामने  खाकर  इससे  हल  होने  बाली  यह  बात  नहीं  बहुत  परेशानो  होबी  क्र

 हमारी  खेतो  को  बहुत  नुकसान  को  दिल्ला  में  ले  जाने  वाले  जुमले  इस  कानन  के  साथ  जुड़े  हैं  ।  आज

 इस  सदन  में  इसके  ऊपर  बहस  हो  जाये  ओर  हस  पर  दिय  गये  समय  की  फिक्र  न  करते  हुए  इस  मशलसे

 पर  बहुत  ही  खुल  कर  बहस  हो  जाये  ।  इस  संदर्भ  में  2-3  मोटो  बातें  आपके  सामने  रखना  चाहता
 डंकल  का  नाम  यहां  रोज  आता  है  और  जब  बीज  का  प्रश्न  आता  है  तो  डंकल  सामने  आ  जाता  है  ।

 हम  बीज  ओर  डंकल  को  अलग  नहीं  कर  सकते  बीज  ओर  गेट  को  अलग  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  मेरे

 पास  यहां  वह  दस्तावेज  है  जिस  को  अंकटाड  के  भूतपूर्व  डायरेक्टर  डढा०  सुरेन्द्र  पटेल  ने  लिखा  जब

 यह  सारा  विवाद  शुरू  हो  आपकी  नई  आधिक  नी।ते  को  उस  विवाद  के  संदर्भ  में  उन्होंने

 यह  दस्तावेज  तेयार  इसके  दो  जूमले  आपके  सामने  पढ़कर  सुनाना  चाहता  हूं  ।  पुस्तक  का

 नाम  है  ।  इसमें  डा०  सुरेन्द्र  पटेल  कहते  हैं  ।

 ]

 ल््स  ड्राफ्ट  टेक्स्टਂ

 भाथिक  प्रभूततता  को  खतरा

 पेटेंट  उपबंधों  के  बारे  वनस्पति  तथा  आनुवंशिक  क्रांति  द्वाराकोी  गई
 संपूर्ण  खोज  तथा  नवीन  प्रणालियों  को  बोडिक  संपत्ति  आधकारों  के  अन्तगंत  लाथा  जाएगा
 ताकि  यह  फसल  के  उत्पादन  के  बाद  न  केवल  समथंन  प्रणाली  रह  जाए  बल्कि  नई  फसल
 उत्पादन  के  साधनों

 की
 भी  कतिकारी  खोज  की  जाए  ।”
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 20  1913  नाशक  कोट  और  नाशक  थोष  और
 1997  का  निरनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  साविधिंक

 संकल्व  ओर  भाशक  कोट  ओर  नाशक  जोब  और
 विधेयक

 कुल

 ३.37  रू०  १७०

 पो०  एथ०  सईद  फीठासीन  हुंए ]

 जाने  जाकर  2०  सुरेन्द्र  पटेल  कहते  हैं  ।

 भापको  बोज  मिल  नई  बनस्पति  बायोजिने  टिक  इंजोमियर
 मिल्ल  आएंगे  ओर  जब  आप  नई-नई  तकनीक  अपनायेंगे  तब  नियंत्रण  स्थापित  होगा  ताकि  यदि

 प्रतिवर्ष  थ्षीजों  को  नहीं  बदला  जाएगा  तो  हम  एक  बड़े  कृषि-संकट  में  जाएंगे  जो  बत  मान

 दोति  में  विद्यमान  है  ।”

 ]

 मैं  चाहूंगा  कि इसका  अथ  हम  समी  लोग  यह  समझ  कि  सदन  समझ  ले  ओर  विशेषकर  मंत्री

 महोदय  समझ  लें  कि  आज  जो  नई  नीति  आप  लोव  चला  रहे  जिस  के  अन्तगंत  बिदेश  से  द्षोज

 हिस्दुस्तान  में  लाने  की  बात  कर  रहे  इसके  अन्,मंत  अमरीका  आज  आपको  कह  रहा  है  कि

 बंकल  छोटे  लोग  हैं  ।  इनको  सुबह  रखा  जाता  है  भोर  शाम  का  हटाया  जाता  असली  टकराव

 अमरोका  से  है  ओर  अमरीका  के  बारे  में  अभी  चर्चा  करने  का  वक्त  नहीं  शायद  जब  बकत  आयेगा
 तब  हम  बहस  लेकिन  आपका  असली  झगड़ा  इस  राष्ट्रस्  जो  इस  बात  को  छिपाता  नही
 आाज  विश्व  के  अन्दर  हमारी  ही  बात  हमारा  ही  आधिपत्य  रूस  मुकाबला  करने  की

 कुछ  शक्शि  रक्षता  अब  उसको  शक्ति  को  क्षोण  करने  का  काम  हो  यया  ।  असल  में  उसका  अनेक

 उफड़ों  ये  बपटने  का  काम  हो  अब  बात  चलेगी  ।  आप  इस  नई  सोड  पालिसो  केक्वरा
 देश  को  कहां  थे  जा  रहे  हो  |  /914  में  अंग्रेज  क  द्वारा  बनाया  हुआ  कानून  जिसमे  आप  संखोखन
 करने  के  लिए  यहां  सदन  मे  आए  है  ।  अंग्रेज  चाहता  था  कि  हिन्दुस्तान  में  जा  हम  को  अबनी  थेती

 थपनी  फसल  अपनी  जड़ो-बूट  अपना  गेहू-चावल  भपना  बंज  बीमारियों  से

 बचाया  भाए  तो  उससे  भो  आगे  जा  रहे  भाप  यह  तय  कर  रह  हा  कि  विदेशों  से  ये  सारी

 कोयें  जाई  जायें  ओर  उसके  साथ-साथ  उनका  का  सम  लाया  मबर
 बाल  वहीं  पर  हो  खत्म  नहों  हो  जाता  वात  इसस  भा  भाग  पक्ष  गंट  क  सारे

 जिसके  ऊपर  आपको  भाज  नहीं  ता  कल  लगना  द्वामा  भार  अबर  भपन  वदशास  इस  तरह  से
 थीय  को  हिन्दुस्तान  मे  लाने  का  सिलसिला  जार  रखा  ता  पाच  साल  के  अन्दर  का  अमरीका
 का  एक  तरह  से  गुलाम  बनान  जंसो  स्थिति  पदाह्ां  जाएगा  ।  मत्ता  यह  आपका  सजंट  फसल
 प्रधान  मंत्रो  जी  ने  कहा  कि  दे।ए  हम  लग  ता  इस  दश  के  मान-सम्मान  का  कहां  भा  चाट  नहीं  शबने
 देंगे  ।  शब्द  एक  होते  ८,  लेकिन  अ।पको  कथनी-भोर-करना  म  जब  अतर  जाता  हे  ता  हम  भापदे
 शब्द  को  इउ्जत  क्यों  आपके  शब्द  का  ट्म  क्या  मानें  ।  आपका  इस  नई  नात  सहाना  क्या  है  ?
 जब  आप  विदेश  से  इतना  भारो  मात्रा  मबाज  ला  रह  आप  बहुत  तरह  के  बाज  ला  रह  आप
 बेहूं  का

 बोज  ला  रहे  भोर  भो  भाप  बहुत  तरह  के  बोज  ला  रहे  यह  मापका  नाट|फकक्षण
 बिस्रको  आप  बहां  सदन  में  खकर  भाए  हे  ।
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 नाशक  कोट  और  नाशक  जीव  ओर  10  1992

 1992  का  निरनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक

 संकल्प  ओर  नाशक  कोट  और  नाशक  जीव  ओर

 मास्थकरण  )  विधेयक

 जाल  फर्मान््टोल  ]

 सन  1988  में  आपकी  कोई  नोति  उसका  मुझे  मालूम  नहीं  हे  ।  आपका  जो

 कशन  है  अनुबध  अनुसूची  11  में  बह  इस  प्रकार  है  :

 [  भनुवा  4  |

 )  अलोयुस  के  सभी  कोका  ओर  स्डेरक्युलोसो  ओर  बांस  वे  सभी

 )  कायजी  संतरा  ओर  छोटा  चकोतरा  के  सभी  नारियल

 के  बज  बोर  काको  के  सभो  काफो  के  पोध  ओर  बोज  तथा  काफो  के  सभी
 कपास  %  बोज  ओर  जोसोसो यम  के  सभी  बोज  |  जंगलो  पेड़ों  के  मूंगफली

 के  बीज  ओर  मारचीज  के  सभी  बूक्रोत  ओर  मेडोकागो  के  सभो  )  आलू
 ओर  मकाय  के  सभो  बोज  रबढ़  भोर  हांवआ  के  सभी  बोज  गन्ना  ओर  से|करयम
 के  सभा  तबाकू  ओर  निकांटआना  के  सभा  बरकाम  ओर  ट्रिफालियम
 के  सभा  (VRE)  सूरजमुद्धा  भोर  हलीयानटस  के  सभा  गट्ू  आर  ट्रिटिकम  के

 सभो  बाज  --  पाध  लथान  भार  खपत  के  लए  इन्हें  भालए  धान  के  सभी  बोज

 मोर  )  फूलां  ओर  प्रदशनीय  पोधो  का  लालवृक्ष  ओर  कालया  )
 फूलों  भोर  इसक  बाद  शल्कलाक्षा  भादि  क  बाज  ओर  पोधा  का  सामग्रा  ।

 |
 इस  प्रकार  आपकी  कोन  सी  चोज  बाकी  रह  यह  आपका  हो  बजंट  ६हू।मे  एनक्सचर

 पढ़  रहा  इन  सारो  चोजों  को  आपन  हिन्दुस्तान  में  लाने  का  फंसला  कया  पान

 साल  तक  आप  इसको  इस्तेमाल  वहां  से  प्रेस्टीसाइड्स  उनके  बाज  का  बचान  का

 काम  का-ए  ।  पाच  साल  में  यहू  यहू  गंट  भोर  यह  अत  मे  गमर।का  द्वा  आपका

 कहेगा  कि  अब  आपको  पूरा-का-पूरा  बं।ज  ममरोका  स  लना  विदश  सं  द्वी  लगा  चूक  हमार
 बोज  को  नसल  खत्म  हूं  जाएथी  मोर  उनके  जो  अपने  प्रपाजल्स  ६,  जा  सार  इन्टलंक्चुभत्स  ट्राप्स
 थोर  ट्राम्स  को  जो  बात  यहू  आपको  क्या  कहती  है  ।  यहूं  आपका  कवल  इतना  कहता  ६  के

 हमने  जश॒  चीज  का  किया  उसका  भाप  अपन  यहा  fet  स  दश  म  नद्धा  बना  सकत  हमसे  जा
 बाज  उस  बोज  का  इस्तमाल  कंबल  अपन  छत  मे  इस्तमाल  के  लए  कर  सकत  लाकन
 उस  बोज  का  नर्माण  करने  के  लिए  आप  कोई  कृदम  नही  उठा  सकत  यह  है  ओर
 झगड़ा  है  ।  हम  दश  को  आजादा  बनाए  रख  रह  यह्वा  खढ़  ह्वाकर  रणभाम  दवा  भाषण  करना  बढ़ा
 बासान  लाकन  भापका  भापका  एक-एक  भापका  एक-एक  अगर  दश  को
 सावभोमकता  का  कवल  धदके  मे  ढालने  का  काम  नहां  कर  बालक  उसका  |मटान  का  काम
 कर  रहा  हे  ।  यह्टां  तक  |सटान  का  काम  कर  रहा  हू  के  कल  हमारा  कहा  स  बाज  लाएगा
 भ्रोर  हमार  बाज  का  द।म  अमरंाका  तय  ।  अमर।का  हमार  बाज  का  दाम  तय  अमराका
 ठय  करथा।क  हमर  भरा  कोन  स  बाज  का  इस्तमाल  करें  ओर  फर  एक  वक्त  भा  भाप  मरो
 बात  का  मान  लो।जए  अमरंका  यह  भो  तय  करगा  (6  हमारो  तं।ठ  को  विश्य  के  लिए  अमर  आप  नहीँ
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 20  1912  )  नाशक  कोट  शोर  नाशक  जीव  ओर  विधिसाम्यक
 1992  का  निरनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांचिधिक

 संकल्प  और  माशक  कोट  ओर  माशक  जोब  ओर

 मास्यकरण  )  विधेयक
 ेयक०»बमभम>०»«के,

 मानोगे  तो  तुम्हारे  पडोसियों  के  साथ  तम्हारा  क्या  माता  होगा  और  जो  समस्थाएं  हैं  उन  समस्याओं
 को  हल  करते  हुए  तम्हारा  क्या  रूख  हमारी  बात  को  अगर  नहीं  मानोगे  तो  हम  तम्हें  बीज

 नहीं  अगर  यर  फेसला  लेकर  अमरोका  श्डा  हो  जाएगा  तो  किसान  क्या  आपका  देश

 क्या  क्योंकि  आपके  पास  अपना  बीज  तो  खत्म  हो  बया  अपने  प्रे  बीज  का  नहल  तो  आपने

 खत्म  हो  कर  दिया  है  ओर  फिर  इस  देश  में  क्या  कौन  सी  आपकी  आजादो  हिन्दुस्तान  में  बची
 कोन  सो  चोज  आपको  बचो

 इसलिए  नम्बर  इस  कानू  न  पर  ओ  मैं  आपत्ति  उठा  रहा  हूं  यह  कानून  को  लेकर
 मगर  बह  कानन  जिस  संदर्भ  में  आ  रहा  जिस  मकसद  से  आ  रहा  कातन  से  मेरा  झगड़ा  नहीं  है
 मगर  जिस  मकसद  के  लिए  यह  कानून  आ  रहा  है  उसको  लेकर  मैं  उन  बातों  को  बहुत  स्पष्ट  कहना
 चाहता  हम  सरकार  को  ओर  देश  को  आगाह  करना  चाहते  हैं  कि  बहुत  हो  खतरनाक  दिशा  में  यह
 सरकार  हम  लोगों  को  आगे  से  जाने  का  काम  कर  रही  है  ।

 दूसरों  बात  बह  मैं  ज्यादा  नहीं  कहूंगा  ओर  ज्यादा  लम्बा  भाषण  देने  को  जरूरत  भो  नहों
 है  मैं  संक्षिप्त  में  ही  ):

 समापत्ति  महोदय  :  जाज॑  इस  पर  12-13  लोग  ओर  बोलना  चाहते  हैं  इसलिए  आप
 जल्दी  खत्म  कीजिए  !

 )

 थो  जाजं  फर्नान्डोल  :  समापति  इससे  बढ़  कर  और  कौन  सा  मश्नला  सारी  खेती
 खत्म  हो  रही  यह  आपके  ओर  हमारे  विवाद  का  मामला  नहीं  है  इसमें  आपका  और
 हमारा  सोच  एक  होना  मैं  एक  दूसरी  बात  ओर  कहना  चाहता  हूं  कि  हमारे  किसान  के  साथ
 भोर  हमारे  जो  खेती  के  साइंटिस्ट  बंज्ञानिक  हैं  तो  उनके  साथ  श्राप  कितना  जल्म  कर  रहे  यह
 सरकार  के  आंकड़े  हैं  कि  1984-85  में  हमारे  किसानों  से  बीज  तैयार  किया  अड़तालोीस  लाख  छया  मिस
 हजार  क्विंटल  बीज  पेदा  1990-91  में  बहसर  लाख  एक  हजार  क्विंटल  का  बीज  पैवा  किया
 शोर  हर  चीज  का  है  आयल  सीड्स  ओर  इसमें  अम्य  हैं  तथा  इसमें  सब  कुछ

 इतनो  सारी  हम  लोगों  के  पास्न  दोलत  है  1950-51  में  हमारे  देश  ने  कुल  अनाज  पंदा  किया  था
 पांच  करोड़  दस  लाख  टन  और  आज  हम  लोग  अनाज  पैदा  कर  रहे  हैं  17  करोड़  से  15  करोड़
 कोई  अमरीका  नहीं  आया  कोई  डंकल  नहीं  आया  किसी  विदेश  की  हम  लोगों  को  जरुरत  नहीं
 विदेशियों  को  हिन्दुस्तान  से  हटाकर  हम  लोगों  ने  अपने  देश  को  बनाने  का  काम  किया  और  आंज  फिर
 उसके  दरवाजे  जा  रहे  उसका  दरवाजा  शटलटाने  का  काम  कर  रहे  बीज  चाहिए  ओर  उस
 बोज  के  साथ  आपके  शब्द  मेरे  शब्द  नहीं  ए्जोटिय  डिथीज  भोरे  लोगों  की  बीमारी  भी
 हम  लोगों  को  बड़ी  खबसूरत  सबती  उनके  थीज  मांगने  था  रहे  हो  ओर  उसके  साथ  उनके  एश्जोटिक
 डिजोज  |को  देश  में  लाने  को  बात  कर  रहे  हो  ।  तो  इसलिए  सभापति  हम  चाहेंगे  कि  हमारे
 किसान  के  साथ  इस  प्रकार  का  अन्याब  न

 मैं  अपना  आखिरी  जुमला  कह  कर  समाष्त  सेकिन  धाप  मृश्षे  बोड़ा-्सा  श्मथ
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 1992  का  निरनमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक

 छंकल्प  ओर  नाशक  कीट  ओर  नाशक  जीव  और

 मान्यक  रण  )  विधेयक

 जाण  फर्नास्डोज  !

 भेरा  कहना  यह  है  कि  इस  कानून  के  चंकि  बीज  आएगा  और  ब्रीज  से  बो  मारी  को  नाक  करने  के

 लिए  आपको  पेस्टोसाइड  लाना  है  तो  इस  पेस्टोस'इड  को  लेकर  मुझे  दो  बातें  कहनी  क्या  मन्त्री

 महोदय  मेरी  इस  वात  से  हन्कार  करेंगे  कि  सारे  विश्व  विश्व  के  अष्टिकांश  मलकों  में  जिन  पेस्टीसाडस
 को  आयात  करने  के  या  इस्तेमाल  करने  के  लिए  मना  है  उस  पेस्टीसाइड्स  को  अमरीका  से

 हिन्दुस्तान  मंगा  रहा  मैं  एक  पेस्टीस'इड  का  नाम  लेता  हूं  जिसके  ऊपर  बड़े  लेख  अपने  देश  में  भी

 लिश्षे  हैं  उनका  नाम  यह  पेस्टीस।हबस  अमरीका  का  वेल्स  कॉल  केमीकल  कार्पोरेशन  बनाता

 इस  पेस्टीसाइडस  पर  दुनिया  के  -?  मृल्कों  में  पाबंदी  अमरीका  इसको  इस्तेमाल  नहीं  48

 वेश  इस्तेमाल  नहीं  करते  मगर  हिन्दुस्तान  और  पाकिस्तान  के  आंकड़े  मेरे  पास  1087  में  हिन्दुस्तान
 ने  1,17,136  पाउंड  और  पाकिस्तान  ',,  3,!  4  पाउंड  इसका  आयात  कर  जबकि  48  देशों
 में  इस  पर  पाबंदी  लगी  हुई  है  '  यही  एक  पेस्टोसाइड्स  नहीं  मोर  भी  है  ब्टाक्लो

 न्यूरी मोल  ओर  प्रोथोफास  ।

 हस  सारे  पेस्टीसाइड्स  के  खिलाफ  अमरोका  में  आंदोलन  चल  रहा  पीस  एक्शनਂ
 के  लोग  सारे  विश्व  मे  आंदोलन  चला  रहे  हैं।क  इसके  इस्तेमाल  पर  पाबंदी  लयाओ  ओर  अमरीका  में

 इसके  इस्तेमाल  पर  पाबंदी  दुनिया  में  इसका  इस्तेमाल  न  इसलिए  ये  लोग  लड़  रहे  हैं  ओर

 लन  चला  नहे  है  सकल  आफ  एक्सपोर्ट  पेस्टीसाइड्स  एण्ड  क्रिएट  प्राब्लस्स  ।

 हमारे  यहां  1  “.11:  करोड़  पाउंड  प्रति  वर्ष  पेस्टीसाइड्स  का  इस्तेमाल  हो  रहा  है  ओर  इस

 साइड्स  से  कितने  लोग  मर  रहे  यह  मैं  आपको  बताना  चाहता  हूं  । इनका  कहना  है  कि  28  मिलियन

 एग्रीकल्चरल  वकंर  हर  सान्न  कीटनाशकों  से  प्रभावित  होते  आब्सटन  रिपोर्ट  यह  कहतो  है  कि

 4000  लोग  हर  साल  इससे  मर  रहे  इस  पेस्टोसाइड्स  के  इस्तेमाल  लेकिन  हम  लोग  इसकी

 बाह  नहीं  कर  रहे  हैं  !

 उपाध्यक्ष  भोपाल  गेस  कांड  हो  4  दिन  हम  सघ  लोगों  ने  हल्ला  आज
 फिर  वही  स्थिति  पेस्टोसाइड्स  कब  से  शुरूआत  कहां  से  जहरीलो  जिसे  नाजी
 जमंन  ने  सेफण्ड  वह्ड  वार  में  यद्ध  समाप्त  होने  के  बाद  यह  प्रश्न  आया  कि  हसका  हस्तेमाल
 क्या  करें  तब  यह  बात  सामते  आई  कि  जिस  गेस  का  इस्तेमाल  इन्सान  को  मारने  के  किया  जाता

 उसमें  थाहा-सा  फक  करके  उसका  इस्तेमाल  क्रीटनाशक  के  तोर  पर  किया  जा  सकता  आज
 उसको  विदेशी  बीज  के  साथ  हिरदुस्त।न  में  लाओगे  ओर  हस  देश  को  अमरीका  के  सामने  भोर  विश्य  के

 बड़े  ओद्योगिक  राष्ट्रों  क ेसामने  झुकने  के  लिए  मोर  दब  जाने  के  लिए  कदम  तोसआक्षति
 मेरी  नम्रतापूवंक  इस  सदन  से  प्राथंना  है  कि  हइस  ओर  ध्यान  मैं  दशीय  प्रश्न  समझकर  इसको

 नहों'छंड  रहा  राष्ट्र  क ेबचाव  का  प्रश्न  समझकर  इसको  छेड़  रहा  हर  वृष्टि'से  राष्ट्र  के  क्याब

 का  प्रश्न  समझकर  विचार  कर  रहा  मुझे  विश्वास  है  कि  यह  विधेयक्र  तो  आप  जरूर  स्वीकार

 विधेयक  पर  मरा  कोई  झगड़ा  नहीं  लेकित  जिस  मुद्दों  को  मैंने  उठाया  उन  पर  इस  सदन  में

 फिर  बोलने  का  अवसर  मिलेगा  तब  विस्तार  से  अभों  मैं  इतना ही  कहना  चाहता  भोर

 प्राना  करना  चाहता  हूं  कि  जिन  मुद्दों  को  मैंते  उन  पर  सरकार  गोर  करे  ।  इंकल  जोर  इसके
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 20  1913  नाशक  कीट  और  नाशक  जोबव  और  विधिमा  स्यक्षरण  )
 1992  का  निरममोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक

 संकश्प  और  नाशक  कीट  ओर  नाशक  जीव  ओर
 माध्यकरण  )  विधेषक

 साथ  जड़े  सारे  मसबिदों  को  अस्थीकार  करें  ओर  इस  देश  को  बचाने  के  काम  में  सबको  साथ  लेकर

 हा०  लक्ष्मोभारायण  पांडेय  :  सभापति  बह  विधेयक  देखने  में  अत्यस्त

 सरल  दिश्वाई  देता  सेकिन  हसके  दूरमामी  प्रभाव  हो  सकते  उन  प्रभावों  के  बारे  में  सदन  में  चर्चा

 हुई  है  प्रारम्भ  में  जब  इस  विधेयक  पर  चर्चा  होने  बाली  तब  माननीय  सदस्यों  की  तरफ  से  कई
 बातें  उठाई  गई  नई  बीज  नोति  के  शहत  विदेशों  से  बड़ो  मात्रा  में  कोटनाशका  दवाइयां
 साने  कौ  और  उनके  साथ  अन्य  उपकरण  लाने  को  आवश्यकता  पड़ी  |

 मैं  नहों  समझ  पा  रहा  हूं  कि  जो  बोज  आएगा  उसके  साथ  बोमारियां  भी  जंसा  कि
 सभी  का  मत  है  कि  आज  कोटनाशक  दवाइयां  विदेशों  में  बन्द  कर  दी  गई  वहां  जिनका  चलन

 नहीं  है  आज  भी  हमारे  देश  में  उनका  चलन  जारी  उनके  प्रभाव  उनके  प्रयोग  से  लोग  मर

 रहे  पह  स्थिति  आज  हमारे  देश  में  मैं  ऐसा  समझता  हूं  कि  इसके  कारण  किसानों  के  साथ  स्याय

 नहीं  होगा  ।  किसान  भी  इससे  प्रभावित  हुए  बिना  नहीं  रहेगा  । किसान  अपनी  शक्ति  और  सामथ्य
 अपनी  बुद्धिकुशलता  से  कृषि  में  नये  वेज्ञानिक  प्रयोगों  अपने  देशो  वैज्ञानिक  प्रयोगों  हमारे
 पहां  के  कृषि  वेज्ञानिक  इतने  अच्छे  जिन्होंने  बोज  के  क्षेत्र  में  क्रान्तिकारी  काम  किया  चाहे  गेहूं  के

 बीज  ज्वार  के  बीज  हों  या  ग्राउंड-नट  का  बीज  हो  या  अस्य  बीज  उन्होंने  क्रान्तिकारों  काम
 किया  आज  हम  अपने  ही  देश  में  इन  फसलों  को  दुगुना-चोगुना  करने  में  समर्थ  हुए

 मेरी  समझ  में  नहीं  आता  कि  हमारे  थहां  पर  इतने  अच्छे  कृषि  वज्ञानिक  इतनो  अच्छी
 व्यवस्था  हो ओर  किसान  इतने  समर्थ  हों  फिर  भी  हम  बाहर  के  देशों  पर  निभंर  रहें  ओर  बहां  से

 साइडस  या  कीट  शक  दलाइयां  मंगवाने  का  काम  करें  |  यह  ठोक  है  कि  हमारे  नये  अआश्िक  प्रबन्ध  हुए
 जिनकी  यहां  पर  चर्चा  की  गई  उन  आधिक  प्रबन्धों  का  दबाव  हो  सकता  है  कि  हम  इस  प्रकार  का
 आयात  निश्चित  रूप  से  यदि  नहीं  करते  तो  शायद  जो  हमारे  शआाधिक  प्रबन्ध  हैं  उतको  मानने  में

 कहीं  न  कहीं  कठिनाई  मैं  चाहता  हूं  कि भले  हो  हमारे  नये  आर्थिक  प्रबन्धों  में  कुछ  बातें  कही
 लेकिन  इस  देश  को  विशाल  जनसंद्या  इस  बात  को  सेकर  चलती  बहू  अनसंद्या  जिस  पर  आधारित
 है  बह  हमारी  कृषि  थदि  सबसे  बड़ा  कोई  उद्यम  तो  वह  कृषि  सबसे  बड़ा  रोजगार  का  साधन

 कृषि  यदि  हम  कृषि  को  इस  प्रकार  से  समाप्स  करने  की  सो्लेंगे  या  व्यवस्था  करेंगे  शो  आगे  चल्षकर
 अत्यधिक  संकट  पंदा  यह  इससे  स्पथ्ट  परिलक्षित  होता  है  ।

 4.00  भ०  प०

 मैं  आपसे  निवेदन  करना  चाहता  सरकार  ने  नई  पालिसी  की  धोषणा  वह  क्या
 किस  प्रकार  को  थो  ?  उसके  बाद  ओ०  जी०  एल०  के  तहत  भारी  मात्रा  ओपन  अनरल  लाइसेंस  के
 तह॒त  भारी  मात्रा  में  पेस्टीसाइडस  मेने  का  दरबाजा  दिया  |  जब  इस  प्रकार  का  दरवाजा  खोला  तो  हमारे
 माननीय  कलकत्ता  हाईकोर्ट  ओर  बम्बई  हाईकोर्ट  ने  जो  टिप्पणी  मैं  समझता  हैं  कि  सरकार  उस
 टिप्पणी  को  मानने  को  तैयार  नहों  वह  समझती  हे  कि  इस  टिप्पणी  को  समाप्त  कर  दिया
 यदि  सरकार  ने  सोच-समझकर  पहले  कदम  उठाया  होता  तो  जो  बिस्॑ंयतियां  रह  जाती  कमो  रह
 जातो  है  उसको  ठोक  किया  होता  तो  निश्चित  रूप  से  इस  प्रकार  का  आडिनेंस  लाने  की  आवश्यकता  भ
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 1992  का  निरनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक

 धंकज्प  ओर  नाशक  कीट  ओर  नाशक  जोब  और

 मास्यक  रण  )  विधेयक

 कक  कममम  नननमनन+क  मनन  न न  नमन नमन की  मनन  कक  न नी  न्  सु  उस्  और
 लक्ष्मोनारायण  पाण्डेय  ]

 वड़ती  और  न  इस  संदन  के  सामने  आकर  यह  कहना  पड़ता  कि  हमने  जो  कुछ  किया  है  बह  गलती  से  हो
 मैया  आप  इसको  ठोक  कर  मैं  निवेदन  करना  च/हता  हुं  कि  कैन्द्र  सरकार  ने  27

 1989  का  जो  नोटीफिकेशन  उसके  तहत  जो  कायंवाही  की  हमारा  ऐसा  मत  है  कि  वह  देश  के

 हित  में  नहीं  आगे  चलकर  उसका  विपरीत  प्रभाव  जेसे  अभी  जाज  साहब  कंह  रहे  किसने

 ही  प्रकार  के  बीज  कुछ  भी  तो  छूटा  नहीं  है  यदि  आप  बरसिम  का  बीज  बाहर  से  लाने  का

 अ्रवत्न  करो  तो  मैं  समझता  हूं  कि  घास  का  बीज  भोींबाहर  से  हो  सकता  है  कि  सरकार  की

 अबर  यही  नोति  रही  तो  हमारी  आत्मनिरभरता  समाप्त  होगो  ओर  हमारी  स्वायत्तता  भी  समाप्त

 इसलिए  मैं  चाहता  हूं  कि  इसके  बारे  में  काफी  सावधानी  बरतने  की  आवश्यकता  हमने  जो

 कदम  उठाया  उसका  भारत  की  कृधि  पर  विपरीत  असर  न  भारत  की  उपजाऊ  जमीन  पर  विपरीत

 असर  न  पड़े  |  अन्यथा  देखा  जा  रहा  है  कि  जंसे-जसे  पेस्टीसाइड्स  या  नये-नये  बीजों  का  प्रयोग  करते  जा

 रहे  हैं  उसका  विपरीत  असर  होता  जा  रहा  है|  क्योंकि  हर  वर्ष  रेनोवेशन  होता  नहीं  अगर  एक  बार

 बेष्टं  के  खत  में  10  क्विटल  या  15  क्विटल  प्रति  एकड़  प्राप्त  होता  है  तो  दोबारा  में  7  या  8  ही  रह
 जाता  कारण  यह  है  कि  बीजों  की  उत्पादन  क्षमता  कम  हम  यह  तो  कहते  लेकिन

 साइड  जो  है  बह  हमारी  खेती  की  उवंरता  ओर  भूमि  की  उवंरता  को  समाप्त  कर  देता  भूमि  की

 उर्ब  रता  बनाए  इस  बारे  में  भी  चिन्ता  आवश्यक  साथ  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहूंगा  कि

 इस  विधेयक  के  बारे  में  बहुत-कुछ  तो  मझे  कहना  लेकिन  इतमा  निवेदन  करना  चाहूंगा  कि  इस
 सबको  करते  समय  भारत  को  आत्ममिभेरता  और  भारत  की  आर्थिक  नीति  पर  किसी  प्रकार

 का  प्रभाव  न  कृषि  वैज्ञानिक  प्रोत्साहित  होते  किसान  प्रोत्साहित  होते  उन  पर  विषरीत
 असेर  न  मैं  इन्हों  शब्दों  क ेसाथ  अपनी  बात  समाप्त  करता  हूं  ।

 ]

 भो  शीवल्खम  पाणिप्राहो  :  सभापति  मैं  इस  विधेयक  अर्थात  नाशक  बीज
 ओर  नाशक  जीव  ओर  विधिमास्यकरण  )  1992  का  कि  नाशक  कीट  और

 जोब  19  14  का  मोर  संशोधन  करने  के  लिए  समर्थन  करता  हूं  ।

 छेसा  कि  विपक्ष  के  माननीय  सदस्य  भी  जाज॑  फर्मान्डोंज  ने  ठोक  कहा  हैं  कि  बह
 अधिनियम  स्वाधोनता  से  पू्॑  ब्रिटिश  शासन  के  दोरान  अधिनियमित  किया  गया  बीजों  और
 पोधों  बथादि  के  प्रतिबन्धित  आयात  ओर  आयात  किये  जाने  पर  बीजों  आदि  के  कतिपय  परिष्करण  करने

 हेतु  भो  ब्रिटिश  शासन  के  समय  से  ही  यह  अधिनिथम  हस  देश  में  लागू  महोदय  इस  अधिनियम  के
 डपबन्ध  के  अन्तगंत  केवल  हाल  में  अर्थात  1989  में  सरकार  ने  आयात  को  प्रक्रिया  में  इन  सभो

 बस्तुओं  के  निरोक्षण  और  परिष्करण  हेतु  कुछ  शुहक  आदि  संग्रहीत  करने  के  बारे  में  एक

 सूचना  जारो  की  मैं  कहना  चाहूंगा  कि  करन  तक  इस  विधेयक  के  उपबन्धों  के  सम्बन्ध  में

 बहुत  कुछ  कहा  गया  है  ओर  यह  एक  सादा  विधेयक  इसे  अब  तक  स्वोकृत  कर  लिया  जाना  चाहिए
 लेकन  मुझे  विपक्ष  खास  तोर  पर  कुछ  माननोय  सदस्यों  को  एक  विशेषता  मान  लेनी  चाहिए***

 आप  वेधेन  क्यों  हो  रहे  जब  थ्री  जाजं  फर्नान्डोज  बोल  रहे  थे  तब  मैं  थृूप  बेठा  था
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 संकल्प  और  नाशक  कोट  और  नाशक  जोब  जोर
 मास्यकरण  )  विधेयक

 और  कोई  व्यवधान  पेदा  नहीं  कर  रहा  था

 समापति  महोदय  :  प्रत्येक  सदस्य  को  केवल  पांच  मिनट  इसलिए  यदि  आप  इस  तरह
 उनसे  टोका-टाकों  करेंगे  तो आपका  समय  खत्म  होगा  ।  कृपया  सभापति  को  सम्बोधित  करके  अपनो
 बात

 थो  श्रीबल्लम  पाणिग्राही  :  महोदय  हमने  देखा  है  कि इस  सम्मानित  सभा  का  मृल्यबान  समग्र
 किस  तरह  व्यवस्था  सम्बन्धी  प्रश्नों  के  इन्द्र  में  बर्बाद  हो  गया  लेकिन  एक  बात  में  मानता  हूं  ।  ये
 राई  का  पहाड़  बना  सकते  हैं  और  यही  उन्होंने  किया  है  ।  उन्होंने  बहुत  कुछ  कहा  है  जब  कि  कोई  बात

 एक  दम  थी  हो  नहीं  ।  मैं  कहूंगा  कि  जिस  नई  बीज  नीति  पर  कुछ  माननीय  सदस्य  बरस  पड़े  हैं  वह
 1  1958  8  को  है  और  जिस  अधिसूचना  का  उल्लेख  किया  गया  हे  बह  27  1989

 को  जब  नई  बीजनीति  भर  यह  अधि(ूचना  इतनी  अधिक  खराब  थो  तो  क्यों  नहीं  श्री  जाजं
 फर्नान्होज  ने  इन्हें  उस  समय  रोक  दिया  जब  वह  मन्त्रिमण्डल  के  सदस्य  थे  ?

 थो  जाल  फर्मास्डोज  :  यह  मामला  सभा  में  केवल  आज  माया  है  ।

 थो  थ्ोबहलम  पाणिप्राहो  :  27  1989  की  इस  अधिसूचना  के  उपबमन्धों  के  अम्तमंत

 शुल्क  इकट्ठा  किया  गया  सब  उस  बारे  में  उच्च  न्यायालय  के  आदेक्ष  हैं  कि जब  तक  इसे  विधिमास्य

 नहीं  कर  दिया  यह  शुल्क  वापस  कर  देना  चाहिए  ओर  इसी  कारण  यह  विधेयक  हम  सोसों  के
 विचारा्थ  सभा  के  समक्ष  लाया  गया  माननीय  सदस्य  इतने  समय  तक  क्या  कर  रहे
 केबल  तभी  जब  वे  विपक्ष  में  बेठते  ह ैतब  उनकी  प्रज्ञा  जागृत  होती  है  ।  ओर  जब  ये  सरकारो  पक्ष  में
 बेठते  हैं  तो  वे  इन  सब  चीजों  को  भूल  जाते  हैं  ।

 व्यवस्था  के  प्रश्नों  के  इन्द्र  में  गुण-दोधों  पर  विचार  किया  गया  है  ओर  इसके  बारे  में

 कोई  दो  राय  नहीं  है  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  बड़े  पंमाने  पर  बीजों  के  आयात  को  अाशंका  व्यक्त  को

 मैं  वह  एकदम  स्पष्ट  करना  चाहूंगा  कि  इस  बारे  में  मेरे  अपने  विचार  हमें  मजबुरा  बालो  स्थिति
 में  ही  आयात  करना  घीरे-घी रे  सारा  विश्व  एक  बाजार  बनता  जा  रहा  है  ।  इसलिए  आयात
 करने  में  हमें  क्यों  हिचकना  चाहिए  ?  हमें  अपनो  आवश्यकताओं  को  अपने  देश  में  ही  पूरा  करने  के  सभी
 प्रयास  करने  होंगे  !  उसके  बावजूद  याद  कोई  कमी  रहतो  है  तो  हमें  उस  कभी  को  बर्दाश्त  करना  चाहिए
 अथवा  उससे  विदेशों  से  प्राप्त  करने  का  प्रयास  करना  चाहिए  ।  चोजें  बदल  रही  प्रोद्योधिको  बदल

 रही  है  ओर  अश्विक  पंदावार  देने  वालो  बीजो  की  किसमें  अब  हे  |  इन  सब  बातों  पर  बिचार  किया  गया

 है  ।  यदि  हमें  अच्छे  बोज  कहों  ओर  से  मिलते  है  तो  हमे  क्यों  नहों  उनका  आयात  करना  चाहिए  ?
 लेकिन  इसकी  सनु  चित  रूप  से  जांच  को  जानी  हो  गो  ओर  समुचित  परिष्क रण  करना  इस  पर

 बहुन  होने  वाला  ब्यए  सम्बद्ध  व्यक्तित  द्वारा  बहन  किया  जाना  होगा  ।  इस  बारे  में  कोई  आशंका  नहों
 होनी  चाहिए  ।

 शो  ध्रनिल  बसु  :  प्रध्न  बह  है  कि  आप  आयात  कर  सकते  इसका  विकास
 नहीं  कर  सकते  ।
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 न  नी  ली++  «५...  ee

 थी  श्रोवहलभ  पाणिप्राही  :  मेरी  बात  एकदम  स्पष्ट  है  ।  एक  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  आती  ।

 आप  किसो  चछूच  न्यायालय  या  किसी  भी  न्यायालय  को  ऐसा  मौका  हो  क्यों  देते  हैं  कि  वह  हमारे  नीति

 सम्बन्धी  निर्णयों  को  निष्प्रभावो  कर  सके  ?

 मैं  चाहूंगा  जब  मन्त्री  महोदय  अपना  उत्तर  दें  तो  यह  बतायें  कि  क्या  विधि  मन्त्रालय  ने  इस

 प्रश्न  पर  विचार  किया  था  या  नहों  ओर  क्या  विधि  मन्त्रालय  से  परामश  किया  गया  थाया  नहों  बोर

 विधि  मस्त्रालय  की  क्या  राय  थी  तथा  अब  तक  कितनी  धनराश  एकत्र  को  गई  है  ।

 कीटनाशकों  का  इस्तेमाल  भारत  सहित  विश्व  में  सबंत्र  अधिक  मात्रा  में  किया  जा  रहा  है  ओर

 अब  मैं  इनके  कुप्रभावों  के  बारे  में  बताता  हूं  । आज  कृषि  के  लिए  कीटनाशक  एक  महत्वपूर्ण  आदान

 इनसे  पोधों  का  रक्षा  होतो  है  जिससे  पंदावार  बढ़ती  इसकी  मांग  काफी  अधिक  है  तथा  अधिक

 उपज  बाले  बीजों  री  किस्म  का  पता  लगने  के  बाद  यह  मांग  ओर  भी  बढ़  गई  है  तथा  अब  ओर  अधिक

 कृषि  क्षेत्र  पर  कीटनाशकों  का  प्रयोग  किया  जाता  है  ।  हमारे  देश  में  कुल  क्षि  भूमि  के  लमभग

 खोथाई  माग  पर  इसका  प्रयोग  किया  जाता  हैँ  ।  कुल  उत्पादन  का  50  प्रतिशत  से  भी  अधिक  उत्पादन

 डो०  बो०  एत०  सी०  भोर  मंलाधथियान  का  होता  है  ।  ये  सबसे  सस्ते  हैं  ओर  छोटे  किसानों

 में  सर्वाधिक  लोक  प्रिय  है  ।  बढ़ते  प्रयोग  के  बाबजूद  होने  वाली  वाधिक  हानि  वास्तव  में  चिता  का  विषय

 कीट-कोड़ों  ओर  बिमारियों  के  कारण  होने  वाली  वाधिक  क्षति  जो  .976  में  लगभग  3300

 करोड़  रुपये  को  अब  बढ़कर  6,000  करोड़  रुपये  से  भी  अधिक  की  हो  गई  इसमें  अराज  को

 क्षति  भो  शामिल  हमारा  वाषिक  बजट  धाटा  लगभग  ०,000  करोड़  रुपये  से  7,002  करोड़  रुपये

 तक  है  |  यदि  इस  म॒द्दे  पर  हम  ध्यान  दे  तो  इस  क्षति  को  पूरा  किया  जा  सकता  बिमारियों

 ओर  भंडारण  के  दो  रान  अनाज  को  आदि  के  कारण  हमें  लगभग  6,000  करोड़  रुपये  को  क्षति

 होतो  है  ।

 भारत  में  कोटनाशकों  की  खपत  में  भारो  वृद्धि  हुई  है  ओर  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  क ेसमय  छठे  दशक

 के  आस-पास  इसको  खपत  केवल  2,000  मी०  टन  थी  जो  अब  बढ़कर  80,000  मी  ०  टन  हो  गई  है  !

 झरो  जाणे  फर्नाग्डोज  :  इसमें  कितना  विष  जा  रहा  है  ?

 भरी  श्रोबह्लम  पाणिपग्राही  :  फसल  संरक्षण  के  अन्तमंत  आने  बाला  फसल  क्षेत्र  भो  बढ़कर  80

 लाख  हेक्टेयर  हो  गया  एक  दक्षक  पृर्व  यह  केबल  64  लाख  हेक्टेयर

 आज  के  विकासशोल  विश्व  में  व्यावसायिक  खतरे  के  इसके  अन्धाधुन्ध  प्रयोग  से

 मानव  सभ्यता  को  गम्भोर  खतरा  पंदा  हो  गया  कीटनाशकों  के  कुप्रभावों  ओर  बड़  पंमाने  पर

 नाशकों  के  प्रयोग  के  कारण  पूरो  मानव  सभ्यता  का  धोमो  गति  से  विष  जा  रहा  इसके

 कुप्रभाव  सर्वत्र  वायु  मे
 पातो  मे  भी  तथा  खाद्यान्नो  ओर  गेहूं  में  भो

 उसके  अवशेष  मोजूद
 कृषि  रसायन  भोजन  ओर  पानो  में  अपने  अवशेष  छोड़  देते  है  ओर  जब  इनको  मात्रा  सहन  सोमा  के  स्तर

 से  बढ़  जातो  है  तो  बुरा  प्रभाव  डालतो  यह  बहुत  चिताजनक  बात  भोटावा  स्थित  अन्तर  ष्ट्रीय
 विकास  अनुसधान  केन्द्र  ने दावा  किया  है  कि  प्रात  वर्ष,--ओ  ज।जं  फर्नान्डीज  ने  4,000  व्यक्तियों  के

 मरने  का  उल्लेख  किया  हे  परम्तु  एक  प्रतिवेदन  के  अनुसार  येरे  आंकड़े  10,000  भ्यक्तियों  के
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 अर्थात  इनसे  विशेषकर  विकासलोल  देशों  में  प्रति  वर्ष  10,000  व्यक्ति  मरते  हैं  ओर  इनके  अतिरिक्त
 40  लाख  व्यक्ति  कोटनाशकों  के  विष  के  विभिन्न  कुप्रभावों  से  पोड़ित  होते  प्रभावित  होने  बाले
 अधिकांश  व्यक्ति  छोटे  किसान  ओर  मजदूर  हैं  ।

 इसलिए  हमें  इसके  बारे  में  सावधानोपृर्वंक  अपना  दुष्टिकोण  बनाना  होगा  ओर  इसके  सुरक्षित
 प्रयोग  के  लिए  बड़े  पेमाने  पर  प्रशिक्षण  कार्य क्रम  होने  कोटनाशकों  के  जिष  से  मरने  बाले
 लोगों  फो  संख्या  में  बिताजनक  बद्धि  का  कारण  बविषंले  रसायनों  की  बढ़तो  संदुया  तथा  उनको  विष
 मात्रा  को  जांच  किए  बिना  बड़े  पेमाने  पर  उनका  प्रयोग  करना  हेपटाण्लोर  आदि  जेसे
 अनेक  रसायनों  पर  विकसित  देशों  में  प्रतिबन्ध  गा  दिया  गया  है  ।  परन्तु  इसके  बाबजुद  भी  अमरोकी
 कम्पनिया  इन  निविद्ध  कोटनाशकों  को  भारत  सहित  तीसरे  विश्व  के  4..।  में  भेज  रही
 श्र  तो  यह  मैं  विरोध  के  लिए  इसका  बिरोध  नहीं  कर  रहा  हूं  इसलिए  में  भारत  सरकार  से  अनु  रोध
 करूंगा  कि  बह  इसका  उचित  प्रयोग  सुनिश्चित  करे  ।  हम  इनका  प्रयोष  वनस्पति  संरक्षण  उपायों  के
 रूप  में  करना  चाहते  हैं  ।  हमें  इन  कोटनाशकों  का  प्रयोग  केवल  उसी  काम  क  लिए  क  ना  है  ।  परन्तु  बह
 सोचना  होगा  कि  उन  कुप्रभावों  को  किस  प्रकार  न्यूनतम  किया  जा  सकता  जंसा  |क  मेने  पहले  कहा

 है  कि  जांच  का  कायं  ठीक  प्रकारस  किया  जाता  चाहिए  ओर  उचित  प्रशिक्षण  दिया  जाना  चाहिए  ।

 कृषि  भूमि  पर  कोटनाशकों  के  अत्यधिक  प्रयाग  से  पयावरणाय  संतुलन  बड़बड़ा  गया  कोटनाशकों
 का  उचित  मात्रा  में  प्रयाग  करने  सेन  केवल  कह  समाप्त  होगे  बल्कि  उनके  प्राकृतिक  शत्रु  भी  समाप्त

 हो  जाएंगे  ।

 मैं  एक  बात  ओर  बताना  चाहूंगा  ।  यह  पाया  ब्रया  है  कि  एक  ओसत  भारतोय  के

 बेनिक  भोजन  में  लगभग  0.27  भि०  ग्रा०  ढी०  ढा०टा०  होता  हे  भोर  एक  भोखत  भारतीय  के
 शरीर  में  डो  ०  ढो०  टी०  का  जमाव  12.5  भर  >1.0  पा०  एम०  के  वो थ  है  जा  विश्व  मे  सर्वाधिक

 यह  भारी  चिता  का  विषय  यह  ठोक  जंसा  कि  मैंने  पहले  यह  एक  अह्ानिकर
 विधेयक  सभा  में  इस  विधेयक  को  स्वी  क्र  पर  कोई  भ।पत्ति  नही  हो  सकता  है  ।  इसके  साथ-साथ
 बब  परिवतंन  हो  रहा  है  तो  हमे  इसके  साथ-साथ  चलना  उत्पादन  बढ़ान  के  लिए  हमे  अच्छी
 किस्म  के  बोज  प्राप्त  करने  हमे  अपन  पोधो  के  सरक्षण  के  लिए  काटनाशकों  का  भी  बायात
 करना  परस्तु  प्रश्न  यह  है  कि  जिन  काटनाशका  पर  ०रत  से  बाहुर  बिकासत  दक्ष  म  प्रतिबन्ध  लबा

 हुआ  उनका  प्रयोग  नहीं  करना  हम  उतका  नहां  खरादना  इसक

 उचित  सावधानों  बरतनी  चाहिए  ओर  सरकार  का  इस  दिशा  म  यथा  सम्भव  कुछ  करनः

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  अपना  भाषण  समाप्त  करता

 डा०  धसोस  बाला  :  नाशक  काट  ओर  नाशक  जीव  अधिनियम  1941  को

 ऐसे  माशक  कोट  कवक  या  अन्य  नाशक  जाव  के  आयात  ओर  पारणहन  का  रोकने  के  लिए
 बनाया  गया  था  जो  फसलो  के  लिए  हानिकारक  हूं  ।  बाज  नाति  के  अम्तयंत  ब।ज  भोर  वनस्पांत  सामग्री

 को  खुला  साधारण  लाइसेंस  योजना  के  अन्तमंत  लाया  मया  जिसके  परिणामस्वरूप  अम  पश्चिम

 मू०  के०  भादि  जसे  अन्य  बिकासत  दक्षों  स  भारी  आयात  हुआ  ।

 यह  इस  बात  का  अनूठा  उदाहरण  है  कि  किस  प्रकार  खुला  लाइसेंस  नीति  से  कृषि  के
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 नाशक  कोट  ओर  नाशक  जोब  ओर  विधिमास्यकरण  )  10  1992
 1992  का  निरनुमोदन  किए-जाने  के  बारे  में  सांविधिक

 संकल्प  ओर  नाशक  कोट  भर  नाशक  जीव  ओर
 मान्यक रण  )  विधेयक

 [Wo  प्रसोम  बाला  ]

 क्षेत्र  में भारत  को  आत्मनिभंरता  को  क्षति  लाइसेंस  की  खुली  नीति  अपनाने  के  फलस्वरूप
 बतस्पति  सामग्री  ओर  बीजों  आदि  का  बिना  सोचे-समझे  आयात  किया  जा  रहा  शायद  सरकार
 भयानक  ओर  विदेशाबत  वनस्पति  रोगों  की  रोकथाम  के  लिए  यह  संशोधन  लाई  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  मैं

 कलकत्ता  भोर  मुम्बई  उच्च  न्यायालयों  के  मामले  को  नहीं  सरकार  का  हस  सं»धन  को  लाने
 का  आशय  केवल  वनस्पति  करंतीम  कार्यालयों  को  चलाने  के  लिए  कुछ  लेवी  ओर  शुल्क  एकन्र  करना

 है  न  किकोटनाशक  भोर  कुमिनाशक  ओषधियों  को  गुणवत्ता  में  कुछ  सुधार  करना  ।  परन्तु  कोटनाशकों

 के  अन्धाधुन्ध  प्रयोग  से  पर्याकरणीय  व्यवस्था  को  नुकसान  पहुंचेया  ।  इन  ओषधियों  से  न  केबल  कृुमि
 या  कोट  नष्ट  हुए  हैँ  बल्कि  महत्वपूर्ण  बनस्पतियों  और  वन्य  जोवों  का  भी  नाश  हुआ  कीटनाशकों  की

 खुली  पर्याप्त  संरक्षण  का  अनुचित  भंडारण  तथा  अत्यधिक  व  बिना  आवश्यकता

 के  प्रयोग  करने  के  फलस्वरूप  तीसरे  विश्व  के  गरीब  लोगों  को  ग्रम्भीर  खतरा  उत्पन्न  हो  गया  है  ।

 ओर  इससे  पर्यावरणीय  प्रदूषण  भी  फल  रहा  कभी-कभी  भोजन  में  भो  इसके  अवशेष  मिलते  हैं
 जिससे  मानव  जाति  को  खतरा  उत्पन्न  होता  विशेषकर  तीसरे  विश्व  के  देशों  में  कीटनाशकों  के

 प्रयोग  में  प्रति  व्यक्ति  लगभग  100  ग्रःम  को  वृद्धि  हो  रहो  है  ।

 विशेषकर  तोसरे  विश्व  क ेलिए  कोटनाशकों  का  खतरा  चिताजनक  बनता  जा  रहा  वर्ष

 1972  में  कोटनाझषकों  के  बारे  में  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  को  विशेषज्ञ  समिति  ने  अनुमान  लगाया  है  कि

 तीसरे  वर्ष  में  प्रति  वर्ष  कोटनाशकों  के  विष  के  कारण  लगभग  5  लाख  दुघंटनाओं  के  मामले  होते  हैं  ।

 अब  तो  इसमें  कई  गुना  वृद्धि  हो  गई  कोटनाशकों  के  अन्धाधुन्ध  प्रयोग  के  कारण  आंख  के

 रेटिना  को  याददाश्त  कम  हो  जाना  ओर  मनोवेज्ञानिक  विकार  ज॑ंसो  समस्याएं  पंदा  हो  रहो

 यह  डो  ०  डो०  ढो०  को  धलत  ढंग  से  प्रयोग  करने  का  परिणाम

 एक  ढोलड्रिन  नाम  का  रसायन  है  जो  एक  स्पध्ट  कंन्सरजन  है  ओर  जिसे  डढी०  ढो०  टो०  से

 अलोस  गुना  अधिक  जह्रोला  बताया  जाता  है  ।

 आपको  ।984  में  हुई  भोपाल  रसायन  संयंत्र  बासदोी  की  याद  होगी  जिसमें  मिक  गेंस  के  श्वासन

 से  लगभग  4000  व्यक्ति  मारे  गए  थे  ओर  30,000  व्यक्ति  अक्षम  बन  बए  थे  भोर  उस  बहु-राष्ट्रिक
 कम्पनी  को  बिना  दंढ  दिए  छोड़  दिया  गया  था  ।  उसने  इस  त्रासदी  से  प्रभावत  हुए  भारत  के  लोगो  को

 केवल  47  करोड़  ढालर  के  बराबर  मुआवजा  दिया  जमंनी  ओर  |ब्रटेन  जंसे  अनेक  देशों

 में  ढडो०  डो०  टो०  भोर  बो०  एच०  सी०  पर  सरकारो  प्रतिबन्ध  लगा  हुआ  परन्तु  भारत  अभी  भी

 इन  दोनों  भयानक  कोटनाशकों  का  प्रयोग  कर  रहा  भारत  में  कीटनाशकों  के  कारण  हुई  मोतों  के

 समाचार  वर्ष  19४6-57  म  तमिलनादु  ओर  पंजाब  में  137  मो  हुई  हमारे  देश

 के  लिए  यह  अंधक  बेहतर  होगा  यदि  हम  कुछ  स्वदेशो  कोटनाशक  विकसित  कर  मैंने  कुछ
 लार  पत्रों  में  पढ़ा  हे  कि  नीम  को  पत्तियों  को  कोटनाशकों  के  रूप  में  प्रयोग  किया  जाता  हमारे
 बेशानिकों  ने  इसे  विकसित  किया  यदि  हम  स्वदेशी  उत्पाद  का  विकास  करें  तो  इसे  प्रोत्साहित  किया
 जाना  सरकार  को  भो  इस  संबंध  मे  रुचि  लेनी  चाहिए  बोर  अपने  प्रभाव  का  प्रयोग  करना

 चाहिए  ताकि  हमारा  देख  छाक्ष्मनिधर  बद  सके  ।
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 20  1913  _  नाशक  कोट  जौर  नाशंक  जीच  और
 1092  का  निरनमोदण  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक

 संकल्प  और  मालफ  कीट  और  नाशक  जीव  शोर
 विधेयक

 शो  शोभगनावोइवर  राव  वाइडे  :  अध्यक्ष  मृक्षे  इस  संशोधन  विधेवक
 में  किए  गए  उपबम्धों  पर  कोई  आपत्ति  नहीं  परन्तु  मैं  सरकार  को  सचेत  करना  चाहूंबा  कि  बह
 विभिन्न  पहलुओं  पर  विचार  करे  और  बढ़ी  सावधानोपूर्वक  काम  आपको  पता  है  कि  घार  दक्षक

 के  नियोजित  विकास  के  पश्चात  भी  हमारा  कृषि  उत्पादन  का  स्तर  काफी  नोचा  जहां  हम  लगभव

 1  करोड  40  लाख  हेक्टेयर  भूमि  से  करोब  |  करोड़  75  लाख  मोट्रिक  टन  का  उत्पादन  कर  सके  हैं

 बहाँ  हमारा  पडोसी  देश  चीन  ने  इससे  भो  कम  क्षेत्र  में  3  करोड़  (0  लाख  मोट्रिक  टन  खाद्यास्त  पंदा

 कर  दि  या  जह  चीन  में  खाद्यास्न  की  प्रति  व्यक्ति  उपलब्धता  प्रति  वर्ष  300  कि०  ग्रा०  है  वहां

 हमारे  यहां  यह  केबल  200  कि०  ग्रा०  प्रति  वर्ष  हसका  मुख्य  कारण  कम  उत्पादकता  ही  है  ।

 उत्पादकता  बढ़ाने  के  आदानों  में  स ेएक  अधिक  उपज  बाले  बीजों  का  प्रयोग  जब  हम  उस  दृष्टि  से

 देखते  हैं  तो  हमारे  देश  में  4  करोड  10  लाख  हेक्टेयर  में  स ेकेवल  3  करोड़  हेक्टेयर  घान  के  खेतों  में

 अधिक  उपज  वाले  बीजों  से  खेती  की  जा  रही  यह  ठीक  है  कि  गेहूं  की  खेती  बाले  90  प्रतिशत  से

 शधघिक  क्षेत्र  मे ंश्रधिक  उपज  वाले  बीजों  का  प्रयोग  किया  जाता  बाजरा  ओर  मोटे

 झनाजों  के  संतुध  में  यह  आंकडा  50  प्रतिशत  से  अधिक  नहीं  यह  45  प्रतिशत  के  लगभग  है  तथा

 मक्का  के  मामले  में  केवल  35  प्रतिशत  क्षेत्र  में  ही अधिक  उपज  बाले  बीजों  का  प्रयोग  किया  जाता

 शोर  इसी  कारण  से  उपज  बहुत  कम  है  ।

 आपको  पता  है  कि  दलहमनों  ओर  तिलहनों  के  मामले  में  हूम  आवश्यकता  पूरी  महीं  कर  पा  रहे
 और  वास्तव  में  दलहनों  को  प्रति  व्यक्ति  उपलब्धता  तोन  दशक  पहले  की  उपलब्धता  से  केवल

 आधी  और  तिलहनों  के  संबंध  में  भी  जहां  न्यूनतम  बोधाहार  स्तर  12  कि०  प्रा०  प्रति  वर्ष  होना
 वहां  हम  अपने  देश  में  केक््श  6  कि०  ग्रा०  ही  दे  पा  रहे  इसलिए  इन  परिस्थितियों  में

 लिलहनों  और  दलहनों  के  संबंध  में  शधिक  उपज  वाले  बीजों  का  आयात  किए  जाने  को  आवश्यकता
 यश्षपि  हमारे  देश  में  बीजों  को  अधिक  वांसी  फिरमों  के'उत्पादन  के  लिए  वैज्ञानिकों  द्वारा  काफो
 प्रथास  किए  गए  परन्तु  इस  क्षेत्र  में  किए  गए  प्रयास  पर्याप्त  नहींथेटओर  इसोलिए  सरकार  ने  सभा
 में  नई  बोज  नीति  प्रस्तुत  करते  समय  यह  इच्छा  व्यक्त की  कि  वहु  उसका  भारी  मात्रा  में  भायात

 परन्तु  इस  संध्ंध  में  मै ंसरकार  को  सचेत  कश्मा  चाहूंगा  कि  अति  शदारता  से  आयात  करने  से
 हमारे  राष्ट्रीय  हितों  ओर  किसानों  के  हितों  को  नुकसान  पहुंचेगा  ।  केवल  उन्हों  क्षेत्रों  मे ंजहां  अत्यधिक
 आवश्यकता  हमें  उनका  आयात  करना  उदाहरण  के  लिए  तिलहन  के  क्षेत्र  में  ।  हम  लाल
 तेल  और  तिलहनों  के  आयात  पर  हजार  करोड़  रुपये  से  भी  अधिक  तथा  दालों  के  आयात  पर  भी  कुछ
 सौ  करोड  रुपये  खच  कर  रहे  परन्तु  चावल  था  मेहूं  बऔौर  अस्य  चीजों  संसे  अस्य  क्षेत्रों  में  हमारे  पास
 अधिक  उपज  वाले  बीज  परन्तु  मुख्य  समस्या  यह  है  कि  इस  क्षेत्र  मे ंसिचाई  सुविधाएं  नहों  कम
 उपज  के  कारणों  में  भ  एक  यह  भी

 मैं  सरकार  से  यह  कहने  का  सुझाव  दूंगा  कि  बोजों  के  आयात  पर  निर्भर  न  रहा  हमें
 अपने  देश  में  भी  उन्नत  बोज  तेयार  करने  सरकार  को  अमभ्य  आवश्यक  आधारभूत  सुविधाएं
 प्रदान  करनो  चाहिए  ओर  फिर  हमारी  अवश्यक्रताएं  मिश्चित  रूप  से  पूरी  हो  इस  सदी  के
 खन्त  तक  हमारा  लक्ष्य  3  करोड़  क्विटल  बोज  पेंदा  करने  का  परस्तु  यदि  हमें  वह  लक्ष्य  प्राप्त
 करना  है  तो  अनेक  खदम  तठाने  इस  श्रमय  हमारे  राष्ट्रीय  दोज  विवम  और  राज्य  बीज  निमम  के

 हः 8 । |
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 1902  का  निरनमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक

 संकल्प  और  नाशक  कोट  और  नाशक  जीव  और

 मास्थकरण  )  विधेयक

 शोमतादीदर  राव  वाडइड  )

 अतिरिक्त  अनेक  वाणिज्यिक  संगठन  भो  हैं  जो  बीजों  का  काफी  व्यापार  कर  रहे  ऐसे  कई  उदाहरण

 हैं  जब  किसानों  को  निम्न  स्तर  के  बोज  सप्लाई  किए  जाते  इन  निम्न  स्तर  के  बीजों  के  कारण

 कपास  गेहूं  उत्पादकों  और  अन्य  किसानों  को  काफी  हानि  हुई  किसानों  को  भारी  नुकसान
 हो  रहा  सरकार  कुछ  भी  नहीं  कर  रही  उन  संगठनों  और  वाणिज्यिक  फर्मों  से  जिन्होंने
 मकली  या  निम्न  स्तर  के  बीज  सप्लाई  किए  उन  किसामों  को  कोई  मुआवजा  नहीं  दिलवाया  जाता

 जिन्होंने  अपनो  जेब  से  लगाई  पूंजी  गंवा  दी  सरकार  को  इस  पहलू  पर  भी  ध्यान  देना  चाहिए  ।

 पौध  संगरोघन  के  उपायों  को  निश्चित  रूप  से  सुबृढ़  बनाया  जाना  यह  देखने  के  लिए

 कि  पोध  संगरोघधन  प्रक्रियाओं  का  प्रयोग  कम  अवधि  के  न  पर्याप्त  कमंचारियों  को  व्यवस्था  करने  के

 लिए  सरब्तार  को  अधिक  प्रनराशि  भी  आवंटित  करनी  क्योंकि  पहले  ऐसे  उदाहरण  हैं  जब  कुछ
 बीजों  का  आयात  किसी  विशेष  प्रयोजन  के  लिए  किया  गया  बाद  में  यह  पाया  गया  कि  उनका

 बहुत  विनाशकारी  प्रभाव  हुआ  इसलिए  सरकार  को  इन  बीजों  के  आयात  के  सम्बन्ध  में  अभी

 आवश्यक  पूर्वोपाय  बरतने

 मैं  कृमि  नाशकों  और  कीटनाशकों  के  बारे  में  चनद  शब्द  कहना  मेरे  अनेक  मित्रों  न ेइस
 पर  थिस्तार  से  बोला  है  इसलिए  मैं  विस्तार  में  नहीं  मैं  सरकार  को  यह  जोर  देकर  कहना

 चाहता  हूं  कि  यद्यपि  जहां  कौटनाशकों  और  कृमिनाशकों  की  खपत  लब॒भबव  6  कि०  ग्रा०

 जैसे  अनेक  अन्य  देशों  की  तुलना  में  हमारे  देश  में  इनकी  खपत  काफी  कम  जबकि  हम  लोग  केवल

 205  ग्राम  का  सेवन  कर  रहे  तथापि  विशलेषणात्मक  अध्ययन  से  यह  सिद्ध  हो  चुका  है  कि  डी०  डी  ०

 टी०  जैसे  कीटनाणकों  ओर  क्वृमिनाशकों  के  प्रयोग  से  श्ाश्यान्नों  पर  होने  वाला  प्रमाव  हमारे  देश  में
 कफी  ज्यादा  है  जिससे  ल।गों  के  स्वास्थ्य  पर  काफी  ब्रा  प्रभाव  पड़  रहा  अनेक  बार  इन  रसायनिक
 कोटनाशकों  के  अत्यधिक  प्रयोग  के  कारण  ये  भूमिगत  जल  में  मिल  जाते  हैं  जिससे  लोगों  के  स्वास्थ्य
 पर  काफी  गम्भीर  प्रभाव  पड़ता  इसलिए  मैं  सरकार  से  अनुरोध  करता  हूं  क ेवह  नाशक  जीव

 196)  में  आवश्यक  संशोधन  करे  तथा  उन  कोटनाशकों  और  क्ृमिनाशकों  प९  प्रतिबन्ध  लगाये
 जिन  पर  अमेरिका  ज॑से  देशों  में  पहले  ही  प्रसिबन्ध  लगा  हुआ  है  परन्तु  उन्हें  हमारे  देश  में  भेजा  जा  रहा
 है  क्योंकि  बहु-राष्ट्रिक  कम्पनियां  इन  उत्पादों  से  धन  अजित  फरना  चाहती  हैं  जिन  पर  पहले  ही  उनका
 एकस्व  अधिकार  है  और  वे  उनका  निर्माण  कर  रही  ये  दवाइयां  इस  देश  के  आम  लोगों  के  लिए

 बहुत  हानिकारक  मैं  सरकार  से  आग्रह  करता  हूं  कि वह  कीटनाशक  अधिनियम  में  यह  सुनिश्चित
 करने  के  लिए  भी  संशोधन  लाए  कि  सरकार  ऐसे  क्ृमिनाशकों  या  कीटनाशकों  के  उत्पादन  को
 हन  दे  जो  लोगों  के  लिए  ज्यादा  हानिकारक  न  उन्हें  नोम  के  बीजों  आदि  से  तेयार  किए  जाने
 बाले  प्राकृतिक  कोटनाशकों  को  प्रोत्साहन  देना  चाहिए  जिन्हें  अनेक  देशों  में  पहले  हो  विकसित  किया  था

 रहा  कोट  जेवकिय  नियंत्रण  सर्वाधिक  महत्वपूर्ण  बड़े  पमाने  पर  समन्वित  कोट  प्रबन्ध  अभ्यास

 झुरू  किया  जाना  चाहिए  तथा  हन  कीटनाशकों  ओर  कृुमिनाशकों  को  न्यायोचित  प्रयोग  का  विस्तार
 करने  से  काफी  लाभ  होगा  ।  सरकार  को  उस  पर  ध्यान  केन्द्रित  करना  चाहिए  तथा  इस  दिशा  में  सभी
 जावश्यक  कदम  उठाने  चाहिए  ।
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 1992  का  विरमुमोदत  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक

 संकल्प  और  नाशक  कीट  और  नाशक  जोव  ओर

 मान्यकरण  )  विधेषक

 श्री  सुघोर  सावम्त  :  सभापति  मैं  इस  अधिभियम  में  संशोधन  का  समन

 करता  हूं  क्योंकि  इसमें  बिरोध  करने  के  लिए  कुछ  भी  नहीं  नाशक  कोट  थोर  नाशक  जोब
 1914  को  अधिनियमित  करने  का  मुख्य  उद्देश्य  किसी  ऐसे  नाशक  फंगस  या  अन्य  नाशक

 जो  कि  फसलों  के  लिए  हानिकारक  हो  या  कोई  ऐसी  चोज  जो  भारत  के  सामान्य  वातावरण
 के  लिए  हानिकारक  के  आयात  ओर  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  पर  ले  जाने  पर  प्रतिवन्ध  लगाना

 आधुनिक  समय  की  आवश्यकताओं  को  ध्यान  में  रखते  हमने  एक  पोध  संबरोधन  संबठतन
 हस  संशोधन  का  आशये  इसके  लिए  आवश्यक  कोष  तथा  आधारधूत  ढांचा  बनाना

 जैह  सराहनीय  है  तथा  इसमें  विरोध  करने  बालों  कोई  बात  नहीं

 सहमत  हूं  क्योंकि  उनकी  कुछ  आशंकाएं  वास्तविक  आधुनिक  समय  हम  अलग-थलग  नहों  रह
 सकते  हमें  एक-दूसरे  पर  अन्तनिभर  रहना  बोजनाशक  जोवों  श्लोर  कीटनाशकों
 का  कुछ  हृद  तक  आयात  यही  भय  है  और  इसोलिए  हमें  सावधान  रहने  को
 क्रावश्यकता  है  क्योंकि  भली-भांति  ज्ञात  है  कि  कुछ  ताकतें  निरंतर  इस  देश  को  अस्थिर  करने  में  लगी

 हुई  इसके  लिए  आधथिक  अस्थिरता  के  अलावा  या  उससे  अच्छा  साधन  और  क्या  हो  सकता

 आधुनिक  समय  में  परम्परागत  युद्ध  या  आक्रमण  सम्भव  नहीं  रसायनों  या  रसाय«

 युद्ध  तथा  परमाणु  युद्ध  सम्भव  एक  अम्य  रारुता  भी  है--अति  प्रभावशील  गोपनीय
 रास्ता  --  जिसका  विभिन्न  देशों  द्वारा  प्रयोग  किया  गया  है  ओर  बह  है  कोटाणु  युद्ध  ।  यहां  पर  हमें
 सावधानी  बरतनी  क्योंकि  यह  एक  घोषित  यूद्ध  न  होकर  अधोषित  यूड  होता  मैं  संक्षेप
 में  बही  बात  कहना  चाहता

 इस  राष्ट्र  ने  कीटाण  युद्ध  के  पहलू  की  परम्परागत  तोर  पर  उपेक्षा  की  इस  सभा  ने  भी
 परम्परागत  तोर  पर  इसकी  उपेक्षा  को  है  क्योंकि  मुझे  एक  बार  को  भी  याद  नहीं  है  जब  कभी  कोीटाणू
 युद्ध  के  संबंध  में  यहां  चर्चा  की  गई  जब  हम  नई  बीज  नोति  तथा  कौटनाशकों  टथा  जीबनाशकों  के
 आबात  की  बात  करते  हैं  तव  हमें  कीटाण  युद्ध  के  सम्बस्ध  में  ध्यान  केन्द्रित  करता  कीटाण  युद्ध
 के  लिए  किस  विधि  का  प्रयोग  किया  जाता  है  ?  जेबिक  हथियार  मोजूद  संयुक्त  राष्ट्र  सम्मेलन  में
 कहा  गया  है  कि  जंविक  हथियारों  उनके  प्रभाव  ज्थान  तथा  समय  की  सोमाकं  में  नहीं  बाधा
 जा  सकता  और  मनृष्य  तथा  प्रकृति  पर  उनका  अनिवत्य  प्रभाव  हो  सकता  है  |  विश्व  स्वाल्थ्य  संगठन  मे
 1970  में  कहा  था  कि  जैव  एजेंट  वे  होते  हैं  जो

 अपने  प्रभाव  के  लिए  सक्षित  अब्यवों  के  भोतर  गुणनधर्म॑
 पर  निभ्न॑र  करते  हैं  और  जिनका  आशय  पशुओं  तथा  बनस्पति  में  रोव  फ़ेलाना  होता

 आधुनिक  समय  में  आनुबंशिको  इंजीनियरी  तथा  अस्य  जोव-शानुबंशिकी  प्रोद्योगिकियों  में
 प्रगति  के  फलस्वरूप  नये  प्रकार  के  जेव  हथियार  विकसित  किए  गए  ऐसा  नहीं  है  कि  इन  हथियारों  का
 प्रयोष  केवल  युद्ध  के  दोरान  हो  किया  जाता  हो  ।  इन  हथियारों  का  प्रयोग  किसो  देश  को  आधथिक

 918



 नाशक  कीट  और  नाशक  जीव  और  विधिमान्यकरण  )  10  1992

 1992  का  मिरनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक

 धंकल्प  ओर  नाशक  कीट  और  नाशक  जीव  ओर

 मास्थक  विधेवक

 सुधीर  सावब्त  ]

 हुप  से  अस्थिर  करने  के  लिए  नियमित  रूप  से  किया  जा  सकता  ओर  इसी  बात  का  हमें  ध्यान

 रखना  है  ।

 ऐतिहासिक  वृष्टि  वर्ष  1925  में  जनेवा  नयाचार  द्वारा  किसी  भी  तरह  के  रसायनिक  तथा
 जेब  युद्ध  पर  प्रतिबन्ध  लगाया  गया  था  ।  द्वितीय,विश्व  युद्ध  के  संयुक्त  राष्ट्र  संध  ने  इन  हथियारों
 को  समाप्त  करने  का  आहवान  किया  ।  जेब  तथा  विषेले  हथियारों  का
 दन  और  भंडारण  तथा  उन्हें  नष्ट  करने  के  संबंध  में  10  1972  को  एक  समझौते  पर  हस्ताक्षर
 किए  थए  ।  26  1975  को  यह  समझोता  लागू  हुआ  ।

 सेब  हथियार  समझोता  की  तीसरी  :  1992  संबंधों  प्रतिवेदन  मेरे  पास  इसके

 अनुसार  ;

 समझौते  में  न  तो  प्रतिबंधित  वस्तुओं  को  परिभाषित  किथा  गया  है  और  न  हो
 प्रतिबंधन  से  संबंधित  लक्ष्यों  का उल्लेख  किया  गया

 मैं  चर्चा  के  लिए  जो  प्रश्न  उठा  रहा  हूं  वह  यह  है  कि  आज  इस  प्रकार  के  युद्ध  में  किसी  भी
 तरीके  का  प्रयोग  किया  जा  सकता  है  तथा  हससे  बचने  का  कोई  उपाय  नहीं  है  क्योंकि  संयुक्त  राज्य
 अमेरिका  ने  रक्षा  उद्देश्यों  क ेलिए  जेव  यूद्ध  पर  अनुसंधान  क  रने  का  अपना  अधिकार  आरक्षित  रखा  है  ।

 हालांकि  यद्षपि  उसने  जेब  हथियारों  के  प्रयोग  को  समाप्त  किया  और  यश्ञपि  1972  में  हुए  इस  विशेष
 समझौते  के  लिए  1992  तक  112  देशों  ने  हस्ताक्षर  कर  दिए  पर्याप्त  सुरक्षोपाय  नहीं  हैं  ।
 रिपोर्ट  में  कहा  गया  है  :

 यूद  समझौते  के  अन्तर्गंत  जेव  एजेंटों  तथा  टोक्सीन  का  विकास  उक्पादन
 संचय  करने  या  अन्यथा  प्रहण  करने  या  रखने  पर  पूर्ण  प्रतिबंध  नहीं  लगाया  बया

 यह  केवल  प्रकारों  और  मात्रा  पर  लागू  होता  है  जिनका  या

 शाल्तिपूर्ण  प्रयोजनोंਂ  क ेलिए  कोई  ओषित्थ  नहीं  है  ।”

 मेरा  कहने  का आशय  यह  है  कि  इस  समझौते  के  वे  देश  लिन्होंने  इस  पर  हस्ताक्षर
 किए  जेब  हथियारों  का  प्रयोग  करते  के  लिए  स्वच्छंद  हैं  तथा  इनका  जोरदार  ढंग  से  प्रयोग  किया  जा
 सकता  है|  यहीं  यह  अधिनियम  अस्तित्व  में  श्राता  हमें  इस  अधिनियम  को  परिकल्पना  करनी

 अब  अनेक  देशों  ने  अपने  देशों  में  इस  तरीके  के  यूद्ध  से बचाव  के  लिये  विभिन्न  उपाय  अपनाये
 भारत  में  ऐसा  कोई  अधिनियम  नहीं  यहां  एक  मात्र  अधिनियम  यही  है  जो  आज  हमारे  समक्ष
 संशोधन  के  लिए  आया  अधिनियम  बनाया  जा  रहा  है  जिसमें  धनराशि  को  व्यवस्था  की  गई
 मेरा  बह  अनुरोध  है  कि  हमें  ऐसी  बुनियादी  सुविधाओं  ओर  यान्त्रिकी  का  निर्माण  करने  के  लिए  कोई
 अधिनियम  बनाना  चाहिए  जिससे  कि  देश  को  किसो  धोल्ेबाजी  या  अप्रत्यक्ष  आक्रमण  अर्थात

 कीट  नाशकों  के  माध्यम  किए  जाने  बासे  अक्रमण  से  बचाया  जा  सके  ।  इस  अधिनियम  का  अधिनियमन

 बिल  म्वित  है  इसे  शीधा  अधिनियमित  किया  जाता  चाहिए  |
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 झो  दाऊ  दयाल  लोझी  :  सभापति  मेरा  माननोय  मंत्री  जो  से  पहला  सवाल  यह  हे  कि

 कलकत्ता  हाई  कोर्ट  ने  आपके  इस  कानून  को  चलेंज  करते  फ़रोस  बसूल  न  करने  का  फंसला  दया  ।

 उसके  बावजूद  भी  आपने  कोई  कायंवाही  नहीं  की  ।  फिर  बम्बई  हाई  कोर्ट  ने  भो  फोस  न  वसूद्  करने
 की  रूलिंग  दी  ओर  साथ  हो  यह  भी  निर्देश  दिया  कि  आपने  जो  फोस  वसूल  को  उसको  भो  वापिस

 आप  कृपा  करके  जवाब  तो  बतायें  कि  दो  कोटू  स  ने  आपके  कानून  के  छिलाफ  निणय  देते  के

 बावजूद  भी  कदम  नहों  उठा  सके  ।  ऐसा  लगता  है  कि  आपके  वकोल  सही  पेरवो  नहीं  कर  सक  शोर
 दोनो  हो  जगहों  पर  आपकी  हार  हुई  ।  अब  आप  इस  कानून  में  संशोधन  किसानों  को  दुद्ई

 आप  हम  से  इस  कानून  को  पास  कराने  जा  रहे  है  ।  इसका  मुझ  बहुत  ही  खंद  आप  कह  रहे
 हैं--दी  गई  सुविधाओं  के  लिए  एवं  वनस्पति  करंतीन  सगठनों  को  बनाए  रखने  के  लिए  आप  यह  फास
 ले  रहे  आप  कह  रहे  हैं  कि  दी  गई  सेवाओं  के  लिए  आप  यह  कानून  में  संशांघन  ला  रह  में  पूछना
 चाहता  आपने  सेवायें  कोन  सी  को  है  ?  अगर  आपने  सेवायें  को  तो  हवाई-कोदू  स  न  आपके
 खिलाफ  निर्णय  नहीं  दिया  होता  ओर  उसके  बावजूद  भी  आप  काक््तकारों  पर  जबरदस्ता  टक्स  लगा
 कर  इस  फंसले  पर  कायंबाही  करने  जा  रहे  है  ।  कृपा  कर  जब  आप  जवाब  ता  यह  स्पष्ट  थे
 कोन  से  बकाल  जिनके  कारण  आप  द्वारे  ओर  अब  कानून  में  संशांधन  करने  के  लिए  सदन  का  समय
 बर्बाद  करने  जा  रह  है  ।

 मरा  यह  निवेदन  है  कि  यह  जो  बिल  है  उसमे  आपने  जा  बात  कही  ६  कि  जब  हम  पर  मंगाएंगे
 ता  उसका  मडासन  हमका  मंगानी  यह  दुनिया  भो  जानते  हू  के  जब  देश  के  अन्दर  अग्रज
 भाया  तो  उसक  साथ  उसको  बंम[रया  भी  भाई  ।  मेन  भायुबंद  पढ़ा  भारत  का  जा  तंन  पुस्तक
 लिखा

 है  बहू  ६  :  शुआत  ओर  वागरभट्ट  ।  इन  तोनो  के  अन्दर  उपदमब्श  सुजान
 नाभ  की  ब।मारी  कहीं  अगर  उक्त  रोग  यहां  पर  ता  ।7  सो  साथ  पहल  जा  माधव
 निदान  भआाचाय॑  ने  लिखा  उसमे  उक्त  बंमाराोका  बर्णन  तो  उसका  मेडीसन  भो  ब।हूर  स  थाई  ।
 चाप  बोनी  नाम  को  एक  लकड़ी  है  ओर  वह  इस  रोग  के  लिए  अच्छी  मेडंसन  है  भोर  बह  हिन्दुस्तान  मे

 पंदा  नहीं  हाती  ओर  आज  भो  पंदा  नहों  हमका  विदेश  से  मंग्रानी  ६  बढ  ्थांत  इन  पोष्
 के  साथ  भा  हे  कि  अमर  हम  पोध  मंगराएंगे  ता  पोध्त  के  साथ  हमको  विदेशी  दवाएं  भो  मंग्रानों
 पड़ेगी  ।

 हिन्दुस्तान  में  प्रमाणित  हो  चुका  है  कि  एलोपथिक  मेडीसन  हिन्दुस्तान  के  लिए  किसी  भी  मूल्य
 पर  सूटेबल  नहीं  हद  ।  एंटीवायोटिक  के  जो  साइड  इफंक्ट  हैं  उसके  कारण  सारा  हिन्दुस्तान  आज  त्रक्तत
 थाज  एलोपंयो  चिकित्सा  के  मामले  शल्य  के  मामले  में  मैं  नहीं  लेकिन  चिकित्सा  के  मामले
 में  मैं  कहना  चाहता  हू  कि  एलोपंथी  पूरी  तरह  से  फ़रल  हो  चुको  है  भोर  बाज  एंटीवायोटिक  के  जो
 रिएक्शंस  हैं  उनके  लिए  कोई  मेडोसन  नहीं  है  ।

 आज  यह  एढ्स  कहां  से  आ  यह  वहीं  से  इससे  पहले  ढंसर  को  दवाई  यहां  नहीं  है
 भोर  इसलिए  नहीं  है  कि  हमने  कभो  सोचा  ही  नहीं  हमारे  आचाय॑  ने  लिखा  है  एक  अदभूत  बोमारी
 है  जिसका  कोई  बिश्लेषण  नहीं  होता  बा-..टी  ०  बी  ०,  हमारे  यह  नहीं  अगर  आपने  हिल्दुस्तान  में  इस
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 बाऊ  दयाल

 प्रकार  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  अगर  आपोरे  पौध  वहां  से  मंगाना  शुरू  किया  £  यह  मान  करके

 चलिए  कि  हमको  वहां  से  दवाइयां  मंगानो  और  दवाइयां  जो  होती  हैं  यह  दो  प्रकार  के  पेटेंट

 होते  हैं  -  एक  प्रोसेस  पेटेंट  और  दूसरा  प्रोडक्ट  अगर  प्रोडक्ट  पेटेंट  हिन्दुस्तान  में  आया  तो
 मनमानी  कीमतें  वसूल  होंगो  ।  अगर  प्रोसेस  पेटेंट  है  तलव  हम  उस  दवा  को  यहां  पर  भो  बना  सकते
 अगर  प्रोडक्ट  पेटेंट  आ  गया  तो  वे  लेकर  तो  आप  यह  मान  कर  चलिए  कि  हिन्दुस्तान
 पन  तरफ  बढ़ता  चला

 मुझे  भाश्चये  होता  है  कि  हमारा  काश्तकार  अभी  तक  कोई  दवाई  नहीं  मेरे  कोटा

 जिले  में  आज  को  तारीख  में  मसूर  नाम  की  एक  दास  होती  आज  उसकी  मेडीसन  नहीं  रही  और

 इसलिए  नहीं  रही  क्योंकि  जंगल  समाप्त  हो  आज  से  25  साल  पहले  मसूर  के  अन्दर  मेरे  काश्तकार
 जंगल  के  उप्पल  थे  उनमें  गंधक  मिला  कर  ढालता  था  ओर  उसके  बाद  वह  बीमारी  मिट  जाती
 लेकिन  आज  वह  नहीं  इसलिए  मैं  मंत्री  जी आपको  कहता  हूं  कि  इस  धोमारी  को  मिटाने  के  लिए
 क्या  आपके  पास  कोई  मेडोसन  है  या  आपके  पास  कोई  मेडीसन  नहीं  मेरा  काश्तकार  इस
 बात  को  ठोक  तरह  से  जानता  देशस्य  तश्म  तश्योषद्धम  जिस  देश  के

 अन्दर  जो  ओषधि  है  बहू  उस  देश  की  जलवायु  के  आधार  पर  उसी  देश  के  लिए  उपयोगी  बह
 जितनी  मेडोसन  विदेशों  से  (

 मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  आज  दुनिया  के  सारे  राष्ट्र  नयी-नयी  छोज  बीजों  के  सम्बन्ध

 में  सर पटक-पटक  कर  मर  क्या  दुनिया  के  किसो  भरी  राष्ट्र  न ेबासमती  चावल  पंदा  किया

 बासमती  चावल  कहीं  होता  बासमती  चावल  केवल  मेरो  धरती  पर  पंदा  होता  भारत  को  घरती

 सुगंधा  शस्य  श्यामला  अन्नदायिनी  अन्नपूर्णा  इसलिए  इस  धरतो  पर  बांसमती  चाबल

 पैदा  होता  विश्व  में  ओर  कहीं  बांसमती  चावल  पैदा  नहीं  होता  ।  इसो  तरह  से  हमारा  पूसा
 जिसने  नए-नए  बीजों  का और  सकनोक  का  आविष्कार  किया  ओर  विदेशों  लोग  यहां  को

 माइडलाइंस  पर  ओर  टेब्नोक  पर  चलते  यहां  से  पोध  लेकर  जांते  नई  श्वाज  यहां  पर  हुई
 जिसके  कारण  हमारी  धरतो  शस्यश्यामला  भन्नपूर्णा  जिन  वेज्ञानिकों  ने  यह  कर  दिखाया

 उनकी  योग्यता  को  कूंछित  मत  कीजिए  ।  विदेशों  से  बीज  मत  तो  जेंसी  कहावत  है

 जैसा  खाओगे  बंसा  बनेगा  जब  विदेशी  अन्न  खाएंगे  तो  हमारी  ब॒द्धि  भी  विदेशी  बन

 इसलिए  हपा  कर  के  भगवान  के  नाम  पर  विदेशी  चीजों  को  यहां  पर  मत

 अन्त  में  एक  बात  और  बताना  चाहता  हूं  जो  विदेशों  के  बारे  में  आप  तो  सामरथ्य॑वान

 जाकर  देख  सकते  मैं  तो  सिर्फ  सुनता  वही  चीज  आपको  बताना  चाहता  विदेशों  में  दो  तरह
 की  सब्जी  को  दुकानें  एक  तो  रासायनिक  खाद  द्वारा  उत्पन्न  ओर  दूसरो  देशी  खाद  द्वारा  उत्पन्न

 सब्जी  मिलतो  देशी  दाद  द्वारा  उत्पादित  सब्जी  की  कीमत  रासायनिक  खाद  द्वारा  उत्पादित  सब्यो

 से  6  गुनी  अधिक  होती  लेकिन  फिर  भी  लोग  देशी  खाद  द्वारा  उत्पादित  सब्जियों  को  ही  पसन्द

 करते  देशो  खाद  ढ्वारा  उत्पादित  वस्तुएं  हर  कोमत  हर  व्यक्त  के  स्वास्थ्य  के  जीवन  के

 लिए  महत्वपूर्ण  हैं  ओर  लोग  6  गुनी  अधिक  कोमत  देकर  भी  उनको  खरीदते  हैं  ।  इसी  तरह  से  भारत

 १1  &
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 माभ्यक  विधेयक

 से  निर्यात  को  हुई  थोजों  को  विदेशों  में  इसलिए  पसंद  किया  जाता  आज  यहां  पर  लंगढ़ा  आम

 क्यों  यहीं  क्योंकि  निर्यात  होता  आज  यहां  पर  अच्छा  केला  उपलब्ध  नहीं  क्योंकि
 |

 विद्वेशों  मे ंबसंद  किया  जाता  लेकिन  हमारी  नई  नरसिह  राव  सरकार  को  समझ  में  यह  बात  कं  से
 हम  विदेशी  अनाज  भर  टेक्नालाजोी  मंबाकर  देशवासियों  के साथ  कोनसा  न्याय  करने  जाਂ

 रहे  कोनसा  भला-क  रमे  था  रहे  हैं  ।

 सभापति  मैं  आपके  माध्यम  से  यही  निवेदन  करना  चाहता  हुं  कि  कृपा  करके  इस  बिल
 को  अस्थो  कार  किया  जाए  ।  अभी  तो  मैंने  इस  बारे  में  थोड़ो  सी  बात  कही  खेकिन  जो  बीज  और

 बेस्टोसाइड्स  आप  सेने  बाले  अब  इस  बिल  पर  आगे  चर्चा  होगी  तो  और  जोरदार  शब्दों  मे  इसका
 विरोध  आप  यह  जो  नए  प्रकार  का  कर  बसूल  करने  का  अधिकार  ले  रहे  हैं  मेरी  सदन  से

 प्रार्थना  है  कि  लिक्यतरूप  से  इसको  रिजक्ट  किया

 इन्हीं  शब्दों  के  साथ  मैं  बपनी  बात  समाप्त  करता  हूं  ।

 ]

 हो  ए०  प्रशोकराज  मैं  अपने  दल  अ०भा०अ०  द्र०  मु०  क०  की  ओर  से  नाशक
 कोट  ओर  नाशक  जोब  ओर  199.  के  बारे  मे  कुछ  शब्द  कहना

 जाहंबा  ।

 नाक्षक  ओर  भाशक  जीव  अधिनियम  सर्वक्रयम  191.  म  अधिनियमित  किया

 का  दाकि  किसो  फफुंद  या  अन्य  जीबों  जो  फ्लो  के  लिए  द्वानिकारक  हो  सकते  के

 थायात्र  ओर.परिवहन  पर  रोक  लगाई  जा  यह  भ्धिनियम  केन्द्रीय  सरकार  को  इस  बात  का

 नधिहार  देता  है  कि  अकिसी  अस्तु  था  वस्तुओं  को  किसी  भ्रणी  के  आयात  जसस  किसी  फसल
 के  संकमित  हो  जाने  को  संभावता  रक  लगा  सकती  है  अथवा  उसे  बिनिर्यामत  कर  सकतो  वर्ष

 1989  में  फलों  ओओर  बीज  जंसी  कुछ  जिनका  भारत  में  आायात  किया  गया  के

 धूज्री  विस  क्रमण  से  सम्बन्धित  मामलो  के  ब।रे  म  एक  आाधसूचना  जारी  की  गई
 वर्ष  1992  में  एक  अध्यादेश  दुबारा  से  अधिनिययामत  किया  गया  था  क्योकि  यह  महसूस  किया  यया

 था  कि  पहले  जारी  अधिसूचना  व्यवहायं  नहीं  कलकत्ता  उच्च  न्यायलय  न  धृज्ो
 आदि  के  |  लए  कोई  फोस  लेते  के  लिए  सरकार  को  अधिकार  नहीं  दिया  उस  समय  बम्बई  उच्च
 स्यायालय  ने  एक  मामले  में  फोस  लेने  पर  राक  लगा  दी  ओर  पंस  वापस  करने  का  नदेश  दिया  ।

 सरकार  की  नई  बीज  नीति  के  अन्तगंत  पोधो  के  श्राथात  को  खुला  सामान्य  अनुशप्ति  के  तहुत
 लावा  गया  था  जिसके  फलस्वरूप  आयात  में  भारो  ब॒द्धि  हुई  ।  सरकार  का  अब  एक  नया  विधेयक

 पेक्ष  करता  पड़ा  है  |  सरकार.के  अनुसार  पोध  संयरोधन  संगठन  द्वारा  उपलब्ध  कराई  गई  सेबाओं  ओर

 इस  संगठन  के  रखरखाव  पर  हुए  व्यय  को  पूरा  करते  के  लिए  शुल्क  लगाया  यया  तथा  संग्रहित  किया

 लगभग  तीन  दशक  पहले  पी०  एल०  480  के  अन्तगंत  भारत  महूं  का  आयात  करता  इस
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 नाशक  कीट  ओर  नाशक  जोब  ओर  10  1992

 199.  :  का  निरनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  साविधिक

 छंकलप  ओर  नाशक  कोट  भोर  नाशक  जीव  ओर

 सास्यक रण  )  विधेयक

 ए०  ध्रशोक  राज  ]

 आयातित  गेहूं  क॑ साथ-साथ  कुछ  खरपतबा  भो  जो  गेहूं  में  मिल
 जाता  भारत  में  लाथा  जाता  था  ।

 ये  खरपतवार  जो  अपने  आपको  सभी  प्रकार  को  जलवायु  के  अनुकूल  बना  लेते  हमारे  खेतों  में

 उस्पन्न  होते  है  ओर  इससे  थेतों  क ेनजदीक  रह  रहे  असंस्य  लोगों  को  अस्थमा  को  बीमारो  हो  जाती

 मेरा  अनुरोध  है  कि  बीज  या  पोधों  का  आयात  करते  समय  इन  बातों  को  ध्यान  में  रखा  जाना  चाहिए  ।

 सरकार  इस  खरपतवार  में  हो  रही  बृद्धि  पर  नियंत्रण  करने  के  लिए  भारी  मात्रा  में  धन  खं  कर  रही

 अतः  मेरा  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  वह  बह  देखे  कि
 नाशक  जीवमार  ओर  कोटनाशो  दवाओं

 का  आयात  करते  समय  किसी  प्रकार  को  कोई  सिलावट  न  हो  |  यदि  इसे  उचित  रूप  से  क्रियान्वित  नहों
 किया  जाता  है  तो  इस  कानून  को  बनाने  का  कोई  अथ  नही  है  ।

 हम  यहां  संसद  में  कानून  बनाते  हैं  लेकिन  महत्वपूर्ण  बात  यह  है  कि  क्या  इन  अधिनियमनों  का

 उचितरूप  से  क्रियास्वयन  हू  पाता  हे  अषया  नहीं  ।

 मांवों  में  हम  देखते  हे  कि जब  कभो  कोई  व्यक्ति  आत्महत्या  करना  चाहता  है  तो  वह  इन

 जो  विभिन्न  पोष्चों  को  बोमारियों  के  इलाज  के  उद्देश्य  से  मंगाई  जाती  का  सेवन  करता

 मैं  कहना  चाहूंगा  कि
 जब  इन  बोजो  का  भायात  किया  जाता  उस  समय  सरकार  यह  देखने  के

 लिए  कि  बीजों  का  पूण  रूप  स  परोक्षण  किया  गया  कड़े  उपाय  करने  चाहिए  ।

 सरकार  का  कहना  हे  कि  पोघ  संगरोध  ने  संगठन  द्वारा  उपलब्ध  कराई  गई  सेवाओं  ओर  इस

 संगठन  क॑  रखरखाव  पर  हू  रह  व्यय  का  पूरा  करने  के  लिए  फोस  लगाई  जातो  है  ओर  इसका  संग्रहण
 किया  जाता  हू  में

 सरक।र स
 जानना  चाहूगा  कि  क्या  य  संगठन  सरकार  द्वारा  चलाय  जा  रहे  हैं  या

 निजी  विभागों  योद
 व  निजी  विभाग  द्वारा  चलाये  जा  रहे  हे  ता  यह  सुनिश्चत

 करने  के  लिए  कि  वे  सदा  ढ्म  स  क।यं॑  कर  रह  है  या  क्या  उपाय  कर  रही  है  ।  मै  माननीय  मंत्री

 जो  से  अनुराध  करूगा  के  बढ  यह  दख  कि  जब  हम  कोई  कानून  गरीब  बय॑  के  कल्याण  के  प्रयोजनाथं

 बनाते  दे  य  सभी  उपाय  इसम  सम्मिलित  किए  गये  हों  ।

 ये  सभी  नाशक  जीबमार  थलोर  कोट  नाश्ो  गांवों  में  दुकानों  पर  बेचे  जाते  हैं  ।  वे  पुरानी
 दवाइयां  बच  रह  बे  स्वतः  भश्वििक  खत  रनाक  बन  जाते  है  ।

 3.00  भ०  १०

 इस  संबंध  में  कड़े  उपाय  किये  जाने  चाहिए  ।  मैं  इस  विधेध्क  का  स्वागत  करता

 भो  सुधोर  थिरि  :  नाशक  कोट  ओर  नाशक  जोव  ओर

 सान्यकरण  )  1992  खाने  मे  बिलस्थ  किया  ग्या  है  जबकि  आनुपातिक  दृष्टि  से  खतरे  बालो

 बात  ज्यादा  हे  ।  ऐसा  मै  इसालए  कह  रहा  हू  उच्च  न्यायालय  द्वारा  यह  घोषित  किए
 जाते  से  पूब  कि  सरकार  का  कायंवाही  अवेध  शुकक  खगाने  ओर  शुल्क  एकत्रित  करने  के  लिए  उपबंध

 नहीं  कर  सकी  ।

 विधेयक  में  केस्द्रीथ  सरकार  को  उन  व्यक्तियों  पर  शुल्क  लगाने  ओर  उनसे  शुज्क
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 20  1918  ताजक  कीट  और  भाशक  योद  धोर

 1092  का  निरनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक

 संकल्प  ओर  माशक  कोट  और  नाशक  थीब  ओर

 मास्यकरण  )  विधेयक

 एकत्रित  करने  को  शक्ति  दो  मई  है  जो  फफूंदी  अथवा  अन्य  जीव  या  अन्य  वर्ग  की  बस्तुएं  जो  हमारे
 देश  में  फसल  के  लिए  हानिकारक  आयात  यह  इस  विधेयक  का  उद्देश्य  अब  तक  सरकार

 द्वारा  एकत्रित  किए  गए  शुल्क  को  उज्च  न्यायालय  ने  अवेध  घोषित  कर  दिया  इसलिए  सरकार

 शुल्क  एकत्र  किए  जाने  को  बंध  बनाना  चाहती  है  और  मुझे  उस  पर  आपत्ति  है|

 हमारे  मौलिक  अधिकारों  में  किसी  ध्यक्ति  जिसे  किसी  एक  आरोप  में  सजा  दो  पई  बाद
 में  बनाए  मए  किसो  अन्य  कानून  द्वारा  दूसरा  दष्ड  नहों  दिया  जा  सरकार  ने  पहले  हो  इस  बारे
 में  विधान  क्यों  नहीं

 शुल्क  का  भार  अकेले  आयातकर्ता  को  हो  बहन  नहीं  करना  क्रेताओं  से  भी  यह

 शल्क  लिया  जाना  यह  शुल्क  भार  छोटे  और  सीमांत  किसानों  को  वहन  करना
 सरकार  ने  उवं  रकों  पर  आर्थिक  राजसहाथता  बापस  ले  लो  कृषि  उत्पादन  की  लावत  बढ़

 मई  इस  कारण  भारद  के  लोग  पोड़ा  झेल  रहे  शुल्क  का  यह  प्रभाव  पुनः  छोटे  किसानों  पर
 डास  दिया  जाएगा  ओर  क्षि  उत्पादन  की  लागत  और  बढ़

 हमारे  विशाल  देश  जहां  फल  ओर  पोधे  पंदा  होते  मारी  मात्रा  में  आायात

 श्रू  किया  जा  रहा  इसके  बावजद  फलों  का  आयात  किया  जा  रहा  वे  लोग  कोम  हैं  जो  विदेशों
 से  आयात  किए  गए  फलों  का  उपभोग  कर  रहे  हैं  ?  मैं  इस  पर  आपत्ति  करता  सरकार  को
 ऐसे  कदम  उठाने  चाहिए  जिससे  फलों  का  आयात  न  हो  ।  मैं  ऐसा  इसलिए  कह  रहा  हूं  क्योंकि  हमारे
 किसान  हमारे  देश  के  लिए  पर्याप्त  मात्रा  में  फलों  की  पेदाबार  करने  में  सक्षम  लेकिन  सरकार  अभो
 भी  फलों  का  आयात  करने  के  लिए  लाइसेंस  दे  रहो  है  ।

 मैं  एक  ओर  सुझाव  देना  घाहता  चूंकि  इस  अधिनियम  के  अंतर्गत  भारी  आयात
 किया  जा  रहा  फसल  आयातकर्ता  खूब  लाभ  कमा  रहे

 मैं  सरकार  से  कहूंगा  कि  वह  कदम  उठाए  ताकि  इन  वस्तुओं  को  आयात  करने  का
 .  प्रयोजन  हमारे  देश  के  हितों  के  लिए  हानिकारक  मे  हो  ।  भ्रध्ट  आयातकर्ताओं  को  दष्डित  किया  जाना

 चाहिए  क्योंकि  वे  देश  को  जनता  के  हितों  की  शोर  नहीं  देख  रहे  थे  विदेशों  के  दूसरे  लोगों  के  हिलों
 .  को  चिस्ता  कर  रहे  ध्रब्ट  आयातकर्ताओं  से  स्पष्टीक रण  लिया  आना  चाहिए  ओर  उन्हें

 दष्डित  किया  जाना

 '

 हो  कमला  सिर  सथुकर  :  सभापति  मन्त्री  महोदय  जो  बिल  यहां  साये  हैँ
 मेरी  समझ  में  भारत  के  कृषि  किसानों  बोर  उनसे  सम्बन्धित  उद्धमियों  ने  जो सफलता  प्राष्त
 को  सबको  इससे  करारा  अप्पड़  लमा  इसका  परिणाम  कया  इस  विषय  पर  जाये  फर्नान््टीज
 जो  ने  बिस्तार  से  बताया  आप  लोग  बिदेशों  से  एग्रीमेंट  कर  रहे  हैं  उसमें  के  बीज  और

 ऐसे  बोज  जो  हिन्दुस्तान  में  आाई०  सो०  ए०  आर  के|  वैज्ञानिकों  ने  उबाने  में  सफलता  प्राष्त  को  है  ओर

 बहुत  हृद  तक  आत्मनिर् रता
 पर  हमें  ला  दिया  है  उसका  पूरी  तरह  स्ले  उल्लंघन  क्योंकि  इससे
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 अम्कश  जीट  और  साझक  शीय  और  1999

 1992  का  निरनमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांबिधिक

 प्रंकल्प  और  नाथक  कौटक  भर  नाशक  जीव  ओर

 मास्यकरण  )  विधेयक

 कमला  सिश्र  सघकर  ]

 महटी  नेशनल  हम्पोर्ट्स  लाभ  उठायेंगे  और  इस  सबका  बोझ  हमारे  किसाभों  पर  पड़ेभा  ।  नतीजा  अयह
 होगा  कि  हिन्दुस्तान  में  अपनी  प्रकृति  के  अनुसार  बीजों  को  पंदा  अकुरित  अपनी

 निटो  के  आधार  पर  नये-नये  प्लांट्स  लगाना  ओर  नये  प्लांद्स  के  उत्पादन  में  तरक्की  करना यह  सब
 बन्द  हो  हमारे  वेज्ञानिकों  ने  इसमें  बहुत  मेहनत  से  सफलता  प्राप्त  की  आप  लगभन  सभी

 बीजों  का  आयात  करने  जा  रहे  इसमें  केवल  एक  ही  आइटम  बाकी  बचो  है  वह  है  इनसानों  के  बोज

 इस्पोर्ट  सरकार  ने  अभी  इसको  विदेशों  से  मंगाना  शूरू  नहीं  किया  है
 जानवरों  के  तो  मंगाना  शुरू  कर  दिया  यह  भो  भविष्य  में  सम्भव  है  कि  सरकार  इनसारनों  के  बोज  भी

 बाहर  से  मंगा  सकती  यह  बहुत  खतरनाक  प्रवृत्ति  आप  देश  की  प्रभूससता  देश  के

 सम्मान  देश  की  ब्यात्मनिर्भरता  के  विकास  पर  कुठा  राधात  कर  रहे  मैं  समझता  हूं  कि  इस  जिल
 का  नेचर  तो  ठीक  दिखाई  देता  वहुत  इन्सेंट  बिल  लेकित  परिणाम  इसके  भयावह  सत्ता  पक्ष
 शोर  विपक्ष  के  सदस्यों  न ेएकमत  से  राय  जाहिर  को  है  कि  यह  प्रवृत्ति  ठीक  नहीं  यूरोष  घेर
 अमरीका  में  पेस्टीसाइड्स  कल-कारखानों  से  निकलते  हैं  जिनका  कोई  उपयोग  नहीं  हो  रहा  गश्टो
 नेशनल  कम्पनीज  के  पास  इनका  स्टाक  जमा  है  उसको  बेचने  के  लिए  उस्होंने  हिन्दुस्तान  को  चुना
 दे  यहां  पर  ले

 आपने  खुद  बतलाया  है  कि  इनके  इस्तेमाल  से  हजारों  लोग  मर  रहे  बीमार  हो  रहे
 इनके  इस्तेमाल  से  आम  जनता  के  स्थास्थ्य  पर  ब्रा  असर  पड़ता  हम  रोज  अपने  भोजन  में  किश्मी

 ही  मात्रा  डो०  डो०  टी०  की  लेते  इसको  कोई  रोकथाम  नहों  जब  थुले  बाजार  को  नीति  कल

 रही  है  तो  उसमें  लाभ  ही  प्रधान  चीज  रहती  आम  जनता  का  उससे  कोई  बास्ता  नहीं  होता
 मल्टी  नेशनल  इनसाइड  ओर  आउट  साइड  कितनी  सामान  इस्पोर्ट  फुंग्स  बांशा  बीज  यह
 सबाल  हसझारे  सामने  क्योंकि  हमने  देखा  हे  कि  फेक्टरोी  का  मालिक  जनता  के  लिए  सामान

 नहीं  बह  तो  अपने  मुनाफे  के  लिए  बनाता  है  ओर  बही  वह  देखता  है  कि  कितना  मृनोंफा  इसैंमें

 मुनाफे  को  बात  हो  जायेगी  तो  आपको  कृषि  नीति  अस्स्मनिर्भश्ता  को  नोति  पर

 बाढ़  होगा  |  इसलिए  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  बात  को  ध्यान  से  से  कि  कसी  तोोरति  अरखितेयीर

 की  ज्यती  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  आप  बोज  बाहर  से  मत  मंगायें  ।  आज  के  यु  में

 तिलहन  के  बीज  मंगाकर  देश  की  आबोहवा  में  उसका  इस्तेमाल  करके  उसको

 इसमें  कोई  दो  मत  नहीं  हैं  लेकिन  यह  भो  नहों  होना  चाहिए  कि  समो  तरह  के  पेस्टी
 योज  फल-फूल  के  बाहर  से  मंगाने  के  एल  दरवाज  खोल  इसको  कंट्रोल  करना  चाहिए  और

 कयतुन  लागू  करना  चाहिए  जिसके  लिए  मैं  आपको  सावधान  करना  चाहता हूं  ।  क्या  आप  पेकटो
 आदि  पर  परोक्षण  करने  के  लिए  कोई  कारगर  कदम  उठाने ला  रहे  हैं  या  इस  देशेंमें

 बिहार  आदि  की  भूमि  पर  बीज  का  असर  अलग-अलग  होता  विंदेश से  भंधाएँं  न
 बोज़ों  का  असर  किस  प्रकार  क्या  आपने  इस  बात  को  ओर  इथान  दिया  इस  यांते  से  पता
 लक्षात्ना  जा  सकेगा  कि  आवश्यक  वहां  के  लिए  विदेश  से  जीज  मंग्ार  जांएँ  लेकिन  साथे'ही
 श्ाज़  अपने  देश  के  कृषि.देल्लानिक  भोर'कृषपकः  उत्साहित  आग  देश  के  किस॑ਂ  मां  में  ओस्मेक्लेच

 नबी
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 श्ता  का  दम  भरते  हैं  ?  आप  गेहूं  मंगा  रहे  किस  भाव  पर  मंगा  रहे  हैं  ओर  देश  के  लोगों  को  किस
 झाव  पर  बेच  रहे  हस  पर  पार्लियामेंट  में  चर्चा  हो  चुकी  है  ।  आप  अन्दाज  कोजिए  को  जो  पेहूं  आप

 बाहर  भेज  रहे  उसका  प्रति  टन  मूल्य  कितना  मिल  पा  रहा  है  ओर  जो  बाहर  से  मंगा  रहे  उसका
 कितना  दाम  दे  रहे  नतीजा  यह  होगा  कि  कीटनाशक  दब्षाइयों  को  मंगाने  से  किसानों
 का  उत्पादन  का  खचं  बढ़  इसमें  एक  बात  जरूर  है  कि  बड़े-बड़े  फामं  बालों  को  लाभ  हो
 सकता  है  लेकिन  छोटे  किसानों  जिनकी  आबादो  70  फीसदो  है  और  जिनके  पास  42  प्रतिशत
 जोन  का  हिस्सा  व ेलोग  तबाह  हो  जायेंगे  क्या  आपने  इस  बात  पर  ध्यान  दिया  है  ?  क्या  मल्टी

 मेशनल  +.उ्पनियों  के  मुनाफे  के लिए  आप  छोटे  किसानों  के  स्वा्ं  को  ठुकरा  दोजिएगा  ?  यह

 पूर्ण  काम  नहीं  हुआ  ।

 सभापति  मेरा  यह  भी  कहना  कि  आपको  बह  नोति  बिल्कुस  इनइफेक्टिव  रहेगी  ।

 इसलिए  आप  फलों-फूलों  के  बोज  मंगाने  पर  गोर  कीजिए  ओर  देश  की  आत्ममिर्भंश्ता
 को  त्याग  कर  बेलगाम  बाहर  से  इन  सब  चीजों  को  मंगाने  का  विरोध  करता  थाद  रश्िएਂ  आप  देश
 की  राष्ट्रीय  उसकी  प्रतिभा  और  कृषि  के  मामले  में  बंशानिकों  द्वारा  खोज  करने  के  मामले  में
 कितना  विकास  कर  सकते  इस  दष्टिकोंग  से  इसको  सोचे  ।  बद्मषपि  इस  बात  को  देखने  से  भले  हो
 यह  इन्नोसेन्ट  मालूम  पड़ता  कोई  गड़बड़  नहीं  है  लेकिन  ऐसी  बात  नहीं  आपकी  कृषि  नोति
 उच्चोय  नीति  या  बीज के  क्षेत्र  में  जो  हो  रहा  उससे  सब  जगह  पर  बल्ड  बेंक  या  आई०  एम०  एफ»
 का  असर  होता  जा  रहा  पता  नहीं  आई०  एम०  एफ०  ओर  वल्ड  बेंक  की  नोति  का  अनुसरण
 करके  देश  को  किधर  ले  जायेंगे  ?  यह  तो  आपको  मालूम  होगा  ।  आई०  एम०  एफ०  ओर  वल्ह  बंक
 ने  बेश  को  प्रतिष्ठा  प्रभूसतता  को  खत्म  करने  में  सहयोध  दिया  इसलिए  फिर  से  सोचिये  और
 इस  बिल  पर  विचार  करके  उन  पर  विचार  कीजिए  जिसके  जरिए  देश  के  कृषकों  और
 कृषि  बंजञानिकों  को  लाभ  पहुंच  सके  ओर  साथ  हो  साथ  उसका  उद्देश्य  भी  पूरा  हो  सके  ।

 इन्हीं  शब्दों  के  साथ  मैं  अपनी  बात  तमाप्त  करता  हूं  ।

 |

 ह  भरी  विजय  कृष्ण  हाग्डिक  :  सभापति  मैं  नाशक  जीअ  और  नाशक  कीट
 और  विधिमास्यकरण  )  विधेयक  का  समर्थन  करता

 विधेयक  का  क्षेत्र  सीमित  है|  परन्तु  इसका  उद्देश्य  महत्वपूर्ण  इसका  उद्देश्य  थोजों
 का  आयात  करते  समय  पोधों  को  बोमारी  को  देश  में  आने  से  रोकना  बोजों  का  आयात  करने  में
 कोई  बुराई  नहीं  है  बशते  कि  हम  पर्याप्त  उपाय  ओर  यही  इस  विधेयक  का  उद्देश्य  जहां
 नाशक  के  प्रयोग  को  आवश्यकता  है  वहां  बोमारो  की  स्थिति  से  बचने  के  लिए  हमें  विधेयक  में  बताए
 बएं  इन  पर्याप्त  उपायों  को  करना  होया  ।

 केवल  एक  विकसित  देश  से  एक  विकसलशोल  देश  को  ही  बीमारियों  का  अन्तरण  नहीं  होता  है
 बल्कि  एक  विकसित  देश  से  टूसरे  विकल्ित  देश  को  भो  यह  अन्तरण  होता  है|  मैं  यह  अनुभव  कशने

 लिए  एक  उदाहरण  देना  चाहता  हूं  कि  बोमारो  का  प्रवेश  कंसा  अनथंका री  है  ।  नवीनतम  रिकार्ड  से
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 विजय  कृष्ण  हारिडिक  |

 ज्ञात  होता  है  कि  केसे  डब  एल्म  बोमारी  1930  में  विनीर  उद्योग  के  लिए  आयातित  एल्म  बल  लाष्स  के

 द्वारा  यूरोप  से  अमेरिका  पहुंच  यह  एक  फंगस  बीमारी  जीव  वृक्ष  की  जल  वाहिकाओं  पर

 आक्रमण  करता  है  और  जहरीला  स्राव  रस  में  मिल  कर  फंल  जाता  है  तथा  प्राकृतिक  रस  के  अभाव  में

 बुक्ष  की  शाखाएं  म्रझ्ना  जाती  हैं  ओर  वृक्ष  समाप्त  हो  जाता  है  ।  यह  बीमारो  बीमार  वृक्षों  से एल्म  बरक

 कोड़ों  के  द्वारा  स्वस्थ  वृक्षों  में  फेल  जाती  एल्म्स  को  फंगस  बीमारी  पर  नियन्त्रण  रखने

 के  लिए  इस  बीमारी  को  फंलाने  वाले  कीटों  पर  नियन्त्रण  के  वृहत  प्रयास  किए  गए  हैं  ।

 जंसा  कि  विधेयक  में  बताया  गया है  रोगाणुनाशन  तथा  वनस्पति  जोवन  से  सम्बन्धित  देश  में

 भायातित  किसी  भी  वस्तु  का  कहा  निरीक्षण  आवश्यक  है  ।

 परन्तु  यह  उपाय  यहीं  समाप्त  नहीं  हो  जाता  हमें  इस  पहलू  को  पर्यावरण  की

 दृष्टि  से  भी  देखता  है  ।

 हम  एल्मस  की  बीमारी  को  कहानी  पर  आते  हैं  तो  पाएंगे  कि इसका  उपचारात्मक  उपाय
 अति  विनाशकारी  था  ।  शीघ्र  परिणाम  प्राप्त  करने  क ेलिए  भारी  छिड़ाव  किया  गया  था  और  इस

 भारी  छिड़काव  के  बाद  का  बृएय  भयंकर  था--पक्षी  जीवन  का  सवंनाश  और  मानव  सहित  सभो  जीवों

 के  जोवन  का  धीरे-धीरे  अपक्ष  ।  यह  रचेल  कासंन  की  पुस्तक  ौिप्रियਂ  क ेकारण  है  जो  मानव

 मिभित  से  आगाह  करने  वाले  ओर  भारत  के  पर्यावरण  सम्बन्धी  आन्दोलन  की  प्रेरणा
 मानी  जाती  है  ।

 कृषि  और  दोनों  ही  दृष्टि  स ेसरकार  को  कीटों  के  देश  में  प्रवाह  को  रोकने
 पर  ध्यान  देना  चाहिए  क्योंकि  ये  कीट  सर्वप्रथम  तो  हमारे  वनस्पति  जोवन  को  कुप्रभावित  करते  हैं  ओर

 उसके  समाधान  के  परिणामस्वरूप  पर्यावरणीय  त्रासदी  ओर  एक  ऐसी  प्रक्रिया  आरम्भ  हो
 जाती  है  जिसके  द्वारा  मानव  अपने  प्राकृतिक  वास  को  तेजी  से  नष्ट  करता  रहा  है  ।

 अनेक  माननीय  सदस्यों  ने  कीटनाशक  दवाइयों  के  अन्धाधुन्ध  प्रयोग  के  बारे  में  कहा
 हैं  ।  एक  उदाहरण  के  रूप  हाल  हो  में  उत्तर  प्रदेश  के  बस्ती  जिले  में  एक  दुखद  घटना  घटी  थी  जिसमें
 1500  से  अधिक  व्यक्तियों  की  मृत्यु  कौटनाशकों  से  दूषित  गेहूं  खाने  से  हो  गई  थी  तथा  इस  विशेष
 प्रकार  की  घटनाओं  से  कुछ  तकंसंगत  प्रशन  उठते  हैं  ।  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  उत्पादन  में  वृद्धि
 करने  के  लिए  पोधे  की  रक्षा  के  रूप  में  कृषि  में  कौटनाशकों  का  प्रयोग  माज  एक  महत्वपूर्ण  आदान  बन
 चुका

 अधिक  उपज  देने  वाले  बीजों  को  किस्म्रों  के  आ  जाने  के  बाद  से  कीटनाशक  दवाइयों  की  मांग
 में  वृद्धि  हो  रही  है  ।  परन्तु  जेसा  कि  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  कीटनाशकों  के  अन्धाधुंध  प्रयोग
 ते  तबाही  ला  दी  इसके  अब  यह  पाया  गया  है  कि  औसतन  भारतीय  के  प्रतिदिन
 के  भोजन  में  ख़गभग  0.27  मिलो  ग्राम  डी०  डी०  टो०  और  ओऔसतन  भारतोय  के  शरीर  में  एकत्र  डो०
 डो०  टो०  को  मात्रा  विश्व  में  सबसे  अध्विक  है  जो  12.8  पी०  एम०  से  31.0  पो०  एम०  तक  एक
 सातवोय  सदस्य  ने  इसका  उल्लेख  किया  है  ।

 528



 20  1913  नाशक  कीट  छोर  नाशक  जोब  ओर
 1992  का  निरनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक

 संकल्प  ओर  नाशक  कोट  ओर  नाशक  जोब  ओर

 मास्यक रण  )  विधेयक

 मुम्बई  ओर  कलकत्ता  से  खाद्य  के  नमूनों  का  विश्लेषण  किया  गया  है  ओर  उनमें  ढो  ०  डी०
 बी०  एच०  मेलाथियन  लिम्डेन  तथा  अन्य  रासायनिक  पदाथों  के  अवशेष  पाए  बये  यहां  तक
 कि  मिट्टी  में  रिसाव  के  कारण  भूमिगत  जल  संसाधन  भी  संदूषित  हो  यए  हमारे  बिल्कुल  समीप

 यहां  दिल्ली  में  यमुना  के  अल  में  भारी  मात्रा  में  डो०  डो०  टी०  के  अवशेष  हैं  ।  जेसा  कि  कुछ  माननोव
 सदस्यों  ने  कहा  इस  स्थिति  का  उत्तर  वनस्पति  आधारित  कोटनाशकों  का  पता  लबाना  है  ।

 एक  माननोय  सदस्य  ने  नोम  का  जिक्र  किया  परम्तु  यह  कोई  नई  प्रक्रिया  नहीं
 रिका  में  नीम  का  प्रयोग  पहले  से  ही  किया  जा  रहा  इस  स्थिति  का  उत्तर  थह  है  कि  कृषि  मन्त्रालय
 को  कुछ  वनस्पति  आधारित  कोटनाशकों  ओर  कृमिनाशकों  का  पता  लगाने  का  प्रयास  करना  चाहिए
 धाकि  हम  फसलों  में  लगने  वालो  बोमारी  की  इस  समस्या  का  समाधात  कर  सके  ।

 हस्ही  शब्दों  के  साथ  मैं  आशा  करता  हूं  कि  सरकार  वनक्ष्पति  पर  आधारित  कोटनाशकों  का
 पता  लगाने  को  सम्भावना  का  पता  लगाएगी  ।  जो  माननीय  सदस्य  हन  कोटनाशकों  के  प्रयोग  के  बारे
 में  अत्यधिक  आशंकित  में  उन्हें  विश्वास  दिलाना  चाहता  हूं  कि  हम  कोटनाशकों  भोर  रखायनों  के
 प्रयोग  को  कम  करके  इस  समस्या  का  समाधान  कर  सकते  यदि  हम  सचेत  ओर  सावधान  हैं  तो

 हम  उत्पन्न  किसी  भी  स्थिति  का  समाधान  कर  सकते  हैं  ।

 समापति  महोश्य  :  मैं  अब  उन  तीन  माननीय  सदस्यों--भ्री  मोहन  श्री  शाहाबुद्दीन  भोर
 श्री  रावत--जिन्होंने  अपने  संशोधन  प्रस्तुत  किए  स ेनिवेदन  करता  हूं  कि  उनमें  से  अल्येक  पांच
 मिनट  बोले  क्योंकि  हमें  इस  विधेयक  पर  विचार  पूरा  करना  अब  भरी  मोहन  सिंह  ।

 ओ  सोहन  सिह  :  सभापति  देखने  मे  तो  यह  विधेयक  बहुत  संक्षिप्त  है
 और  इसका  उद्देश्य  भो  बड़ा  सोमित  दिखलाई  पढ़ता  है  कि  जो  सरकार  को  कोटनाशक  दवाओं  को  मंगाने
 को  नीति  उसमें  सरकार  ने  कुछ  पंसा  अपनी  तरफ  से  लागू  कर  परन्तु  हाईकांट  मे  जाने  के

 उसे  निरस्ख  कर  दिया  गया  ।  अतः  मूल  विशेयक  में  एक  पंरा  ओर  जोड़ने  के  लिए  सरकार

 कानूनी  तोर  पर  एक  अध्यादेश  जारी  करना  वेसे  इतनी  जल्दी  नहीं  पालियामेट  का  सभ्च
 प्रारम्म  होने  वाला  हो  मैं  सुझाव  के  तोर  पर  स्तिर्फ  दो  बातें  ही  कहना  चाहता  हूं  ।

 मृकश्मिल  तोर  पर  इस  कानून  में  यदि  संशोधन  को  गुंजाइश  बोर  हानी  तो  उसके
 लिए  सरकार  को  एक  संसदोय  समिति  बना  देनी  चाहिए  क्योंकि  1914  का  अंग्रेजी  राज  का  यो  मूल
 अधिनियम  उसमें  आज  की  बदली  हुई  परिस्थितियों  में  विचार  नये  संशोधनो  ओर  नये
 वेश  का  मुकाबला  करने  में  सक्षम  बनाने  एक  नये  विधेयक  ओर  मुकाम्मल  कानून  की  जरूरत  है  ।
 उसके  लिए  केवल  संसदोय  समिति  द्वी  सक्षम  है  क्योंकि  सरकार  ओर  सरकार  में  लगे  हुए  साम  इस्ो
 तरह  के  पोसमी  एक-एक  छोटे-छोटे  विधयक  ओर  संशोधन  लाएंगे  जो  माननोय  उच्च
 लय  द्वारा  इसी  तरह  निरंतर  खारिज  होते  चले

 आज  हमारो  परेशानी  कया  है  कि  निरंतर  हम  परावलम्बन  को  भोर  बढ़ते  जा  रहे  गांधी  जी
 ने  हमें  ओर  इस  देश  को  यह  सबक  सिश्वलाया  था  कि  स्वत:-स्फूर्त  हुनर  से  इस  वेश  को  स्वावलम्बो
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 सिह |  का  निरनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक

 वंकल्प  और  नाशक  कोट  ओर  नाशक  जोव  और

 मास्यक रण  )  विधेयक

 मोहन  सिह  |

 बनाकर  यहां  को  परिस्थितियों  के  अनुकल  चीजों  को  हम  अपने  देश  की  तमाम

 बुनोतियों  का  मुकाबला  लेकिन  अब  हम  बीज  बाहर  से  लाते  उसके  पीछे  उसकी  बीमारी

 आनी  उन  बीमारियों  की  के  लिए  उनकी  दवाओं  को  लाते  फिर  उसका  नया  उपचार

 बूंढ़ते  इससे  परिस्थिति  गम्भीर  से  गम्भी  रतम  होती  चली  जाती

 हमारे  देश  की  कृषि  की  फल  उद्यान  की  ओऔर  खासतोर  से  पशुधन  ओर  दुनिया  के  हर  देश्ष  में

 उनके  विकास  की  जो  सम्भावनाएं  बहां  के  वायुमंडलीय  प्रभाव  के  चलते  होती  अपने  देश  में  ही

 कोयम्बटूर  में  जो  गन्ने  का  बोज  हम  उत्पादित  करते  हैं  वह  उत्तर  प्रदेश  के  हिस्से  में  उसी  रूप में
 उत्पादित  नहीं  किया  जा  उत्तर  प्रदेश  में  भी  जो  सोन  संस्थान  है  सिवरही  वहां  जो  गस्ने

 के  बीज  उत्पादित  किए  जाते  हैं  वह  उसी  इलाके  में  प्रयोग  में  नहीं  भा  पातः  है  जो  शाहजहांपुर  का  गन््ना

 शोध  केन्द्र  बोज  के  क्षेत्र  में  हः  चीज  की  अलग-अखग  परिस्थितियां  ओर  वायु  मंडलीय  प्रभाव

 उसो  तरह  का  फल  दठद्यान  वे  क्षेत्र  में  भी  जो  सन््तरा  नागपुर  के  इलाके  में  उत्पादित  कर  लेते हैं
 क्या  उसी  सन््तरे  उसी  रूप  में  हम  नंनीताल  की  तराई  में  भी  उत्पादित  कर  सकते  है  ?  यदि  कोई

 ऐसा  सोचता  है  तो  मैं  समझता  हूं  कि  वह  गलत  लखनऊ  के  दशहरी  आम  को  क्या  हम  महाराष्ट्र
 में  ले  जाकर  उसी  रूप  में  वह्दी  स्वाद  ओर  पद्धति  पैदा  कर  सकते  यदि  कोई  ऐसा  सोचता  है  तो

 गलत  इसलिए  फल  उद्यान  के  क्षेत्र  में  अपने  ही  देश  के  भोतर  भिन््न-भिमन  इलाके  के  वायुमंडलीय
 प्रभाव  उसके  अनुसार  ही  उसके  बीज  का  विकास  ओर  विस्तार  किया  जा  प्तकता  है  यह  में

 प्रमाण  है  ।

 हमारे  देश  को  जो  भंस  है  पाकिस्तान  और  हिन्दुस्तान  में  होने  क्या  पश्चिम  यूरोप  के

 उस  शीत  प्रभावित  उस  इलाके  में  भो  उस  भंस  को  उसी  रूप  जो  हरियाणा  की  भेंस  ल ेजाकर  आप
 उतने  ही  दूध  का  उत्पादन  कर  सकते  हैं  और  उसे  जिन्दा  रख  सकते  यदि  कोई  ऐसा  सोचता  हूँ  तो

 व्यर्थ  इसलिए  जो  फल  उद्यान  पशुधन  ओर  बीज  यह  हमारे  देश  की  अपनी  अपनी
 ब्यवस्था  और  अपनी  परिस्थिति  के  अनुकूल  होगा  ओर  उसका  और  बिस्टार  पिछले  चालीस
 बर्षों  में  भारत  के  वंज्ञानिकों  ने  बहुत  हो  बखूवो  ओर  अच्छे  से  किया  है  ।

 सरकार  की  बीज  के  मामले  में  जो  आयात  करने  को  नीति  मैं  ऐसा  समझ्षता  हूं  कि  हमारे
 देश  के  वेशानिकों  को  सारे  शोध  को  पद्धति  ओर  जिसका  हम  विकास  कर  रहे  उसको  नष्ट
 करेंगी  ।  इसलिए  मेरा  है  कि  मत्री  जो  इस  तरह  के  छोटे-छोटे  विधेयक  लाने  के बजाए  इस  संसद
 की  एक  समिति  बनाएं  और  वह  समिति  एक  मुकस्मिल  कानून  इस  देश  में  किन-किन  क्षंत्रों  में  बोज
 का  निर्यात  भोर  कोटनाशकों  का  आयात  कर  सकते  इस  सदन  के  सामने

 मैं  इन्हों  सुन्ादों  क ेसाथ  अपने  संशोधन  पर  बल  देता

 |

 श्री  सेबद  शाहाबुह्दान  :  सभापति  मैं  माननोय  सदस्य  श्री  जांर्ज

 फूर्नान्डोस  भोर  एक  अन्य  मित्र  का  अत्यस्त  आधारो  हूं  जिन्होंने  इस  विधेयक  की  कई  अन्तनिहित  तहों
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 19५.  का  निरनुमोदत  किए  जाने  के  बारे  में  सांगिड्िक

 संकक्प  थोर  नाक्षक  कोट  शोर  माशक  जीव  ओर

 मास्यक  विधेयक

 शोर  इस  बिशेयक  के  बहुत  से  छिपे  हुए  पहलुओं  को  उजागर  किया  ।  मैं  आशा  करता  हूं  कि  मानमोब
 मंत्री  विदेशी  बीजों  पर  निर्भरता  ओर  कोटनाशकों  के  अन्धाधु्ध  इस्तेमाल  ओर  उसके

 जामस्वरूप  पर्यावरण  सम्बन्धी  पारिस्थितिको  शोर  जनिक  ह्रास  के  आरे  मे  इस  सदन  के

 तल  पर  अभिष्यक्त  आशंकाओं  का  समाधान  करेंगे  ।

 हम  में  से  हर  कोई  जानता  है  कि  यह  विधेयक  मुख्यतः  प्रक्रिया  संबंधी

 मैं  इस  सदन  में  उठे  उपद्रब  को  भोर  श्वोंचना  नही  चाहता  ।  मैं  चाहता  था  कि  मंधरी

 मूद्धोदुय  ने  इस  विधेयक  के  उद्देश्यों  ओर  ४योजनों  का  प्रारूप  अधिक  सही  तंयार  किया  होता--गह
 ख़ुताने  के  लिए  कि  नई  बोज  नीति  है  तथा  एक  तारीख  निध्धारित  को  जा  सकतो  जो  ब।त  मैं  कहना
 चाहता  हूं  वह  यह  है  कि  हमें  उच्च  न्यायालय  के  आदेशों  को  ताराखें  नहीं  दी  गई  है  ओर  इस  बात,का
 कोई  कारण  नहीं  बताया  कि  सरकार  को  1992  में  अध्यादश  को  उद्घोषणा  क्या  क् रगी
 पड़ी  ।  मैं  जानता  चाहता  हूं  कि  इस  बात  को  क्या  जल्दो  दो  उच्च  न्यायालयों  के  आदेशों  भर
 अध्यादेश  की  उद्घोषणा  के  बोच  कितना  अन्तराल  था  ?  में  जानना  चाहता  हू  कि  इस  प्रकार  के
 अध्यादेश  को  क्या  आवश्यकता  थी  जब  ससद  का  बजट  सत्र  उस  अध्यादेश  के  चार  सप्ताह  के  भीतर  होने
 वाला  मेरे  विचार  से  यह  बात  स्पध्ट  होनो  क्योंकि  सभापति  महोदय  सरकार  को  आदतह
 सभा  के  समवेत  होने  को  प्रतोक्षा  किए  अध्यादश  जारो  करने  को  हूं  गई  है  ।

 पोधों  की  रक्षा  की  प्रणाली  विकसित  किए  जाने  को  आवश्यकता  है  ।  हम  यह  भो

 छनुभव  करते  हैं  कि  ऐसी  जहां  तक  सम्भव  स्ववित  पाषित  हानो  चाहिए  ।  ढ्िन्तु  हमें
 टरों  को  बनुसूचो  था  अन्तग्रंस्त  धन  के  बारे

 में
 बताया  इस।लए  हमे  टेरिफ  या  बनुसूको

 दरों  विज्तीप  बोझ  के  बारे  में  बताया  जाना  च।हिए  जिसके  कारण  सरक।र  को  इस  विधेयक  को
 करनी  पड़ो  ।

 अन्त  प्रें  मैं  इस  प्रश्न  पर  आता  मुझे  इस  विधेयक  ~  स्पथ्ट  विरोधाभास  लजर

 बता  है  ।  यह  हम  1988  में  उद्षोषणा  तथाकथित  नई  बाज  नं।ति  को  चर्चा  कर  रहे  हमने  बोणों
 के  आयात  को  ओ०  जी०  एस०  के  अन्तगत  रखा  अर्थात  हूमन  लाइसांसग  प्रणालो  समाप्त  कर  दो

 ठोक  सरकार  के  पास  ऐसा  करन  का  कारण  हाना  चाहिए  ।  कितु  बंजों  का  आयात  करने  के

 लिए  आवेदनपत्र  देने  क ेलिए  शुलुक  क्यो  लयाया  गया  हे  ?  क्या  महादय  इस  मूलभूत  विरोधाभास

 कोई  स्पष्टीक्रण देंगे
 ?  में  देखना  चाहता  हूं।क  एक  भार  ता  आप  बाजा  का  दरा  को  कृषि

 ज्यवस्था के लिए  इतना  आवश्यक  ओर  मृल्यवान  मानते  है  भोर  दूसरा  आर  आप  बोाजा  के  आयात  के

 लिए  आपके  समक्ष  आवेदनपत्र  रखने  वाले  से  शुल्क  वसूल  करते  मुझ  यह  बात  समझ  में  नह्ढीं
 भाती  |  इसलिए  मैं  मंत्री  महोदब  से  स्पध्टाकरण  चाहता  हू  ।

 सभापति  अस्त  में  मैं  साचता  हूं  पू्व  व्याप्त  प्रभाव  एक  संबंधानिक  खराबी  मैं

 इसे  बिल्कुल  ये  र-कानूनी  नहीं  बता  रहा  इसको  बंघानिकता  वधता  को  भो  चुनोती  नहीं  दे  रहा
 किस्तुओं  यह  महसूस  क  ता  हूं  कि  प्रुवं  व्याप्ति  का  सहारा  तभो  लेना  चाहिए  जब  एक

 इझंबंधानिक  सुंकट  को  दूर  करने  के  उद्ृश्य  से  ऐसा  करना  अत्यन्त  आवश्यक  हो  यहां  कोई  ऐब्डी
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 1992  का  निरनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक

 संकल्प  ओर  नाशक  कीट  ओर  नाशक  जीव  ओर

 मास्यक रण  )  विधेयक

 सेयद  शाहाबुद्दीन  ]

 स्थिति  नहीं  है  ओर  इसलिए  मैं  मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहता  हूं  कि  वह  यह  क्यों  कह  रहे  हैं  कि  वह
 उन  सभो  सम्भव  देयों  को  वसूल  जिनको  वसूली  माननीय  न्यायालय  द्वारा  रोक  दी  गई

 झो  ए०  चाल्स  :  क्योंक  यह  एक  साधारण  स्थिति  है  ।  )

 क्री  संपद  शाहाबुद्वीन  :  सभापति  उच्च  न्यायालय  ने  केवल  यह  कहा  है  कि  संविधान

 में  इस  शुल्क  को  उग्राहों  का  उपबन्ध  नहीं  है  ।  बस  इतनो-सो  बात  पीछ  किस  लिए
 जाना  ?  आप  अब  शुल्क  की  उबाही  नहीं  कर  सकते  ।  ओर  इसोलिए  मैंने  यह  साधाश्ण-सा
 संशोधन  पेश  किया  किन्तु  में  एक  बार  फिर  मंत्री  मह।ंदय  से  अनुरोध  करूगा  कि  सरकार  इस  सदन

 में  ब्यक्त  को  मई  आश्चंकाआं  को  जोर  ध्यान  द  बोर  सरकार  का  चाहिए  कि  वह्  स्पष्ट  रूप  से  यह  बता

 व  कि  वह  उन  बोजो  ओर  कोटनाशकी  के  आयात  में  अत्यन्त  सावधानी  बरतेगी  जो  इस  उप-महाद्वीप
 की  जोबन  पद्धति  भोर  हमारे  जीवन  को  प्रभावित  करने  वाले  हैं  ।

 ]
 प्रो०  रासा  सिह  राबत  :  बाढ़  के  बारे  में  कहा  जाता  है  कि  भारत  प्रकृति

 का  पलना  दे  कि  हिन्दुस्तान  प्रकृति  का  पालना  रहा  है  ओर  परमात्मा  ने  कृपा  करके  हमारे  भारत  का
 निर्माण  इस  प्रकार  से  किया  कि  एक  तरफ  हिमालय  पवंतोय  क्षेत्र  यथा-य  मुना  थार  का
 स्तान  है  भर  दूसरी  तरफ  दक्षिणो  पठारी  भ्रदेश  है  भोर  समुद्र  तटीय  मंदान  ये  सब  प्रकृति  की
 सुन्दर  चोज  हिन्दुस्तान  को  जलवायु  के  अनुकूल  ही  हिन्दुस्तान  को  धरतो  में  हिन्दुस्तान  का
 था  वहां  की  बतस्पतिया  यहां  के  जोव-जन्तु  पनप  सकते  प्ंदा  हो  सकते  आप  विदेशी  बीज  को
 हिन्दुस्तान  के  अन्दर  लाकर  उसको  यहां  उपजाना  चाहते  यह  कहां  को  बुद्धिमानी  होगी  ?  मैं
 हरण  देना  चाहता  सफदे  का  पेड़  जो  सारे  हिन्दुस्तान  म  मकड़ो  क  जाल  को  तरह  फंल  यया  बह
 सारे  वनो  के  अन्दर  दिश्वता  ता  बड़ा  हरा-भरा  लेकिन  इसक  पत्ता  को  न  जानवर  श्ाते  हे  ओर  यह्
 पेड़  जहां  पर  लगाया  जाता  वहां  के  धरतो  का  उवबेरा  शक्ति  को  हमेशा  के  लिए  नष्ट  क्र  देता
 यह  सफंदे  के  पेड़  का  बोज  बिदेशों  से  भाया  बोर  यहा  की  घरता  मे  ठोक  यह  कामज
 बनाने  के  काम  आता  लेकिन  इससे  नुकसान  ज्यादा  हो  रहा  मै  यह  बात  आपके  ध्यान  मे  लाना
 चाहता

 अजमेर  के  पास  पुष्कर  नाम  का  स्थान  है  ।  यहां  अमरूदो  के  बड़े-बड़े  बगीचे  लकन
 साक  दवाबों  के  प्रथोग  से  न  मालूम  कोन-सो  दवा  एसी  लग  गई  के  सारे  के  सारे  बगांये  सूद  मैं
 कृषि  मंत्री  जो  से  प्राथंना  करना  चाहता  हू  के  वे  अपत  के  अ।धका  रियों  का  भेजकर  इसकी  जांच
 करवायें  कि  कंसे  सारे  क॑  सारे  बगाचे  सूख  भए  ?

 बहां  के  किसानों  ने  जब  इसको  रिपोर्ट  कृषि  इकाइयो  ने  जब  इसको  रिपोर्ट  को  तो  यहां
 दिल्ली  से  बड़े बढ़े  एक्सपटं  भेजे  व  बदा  जाकर  वापिस  आ  बए  ओर  कहन  लगे  के  हमें  इसक
 बोमारी  का  पता  नहीं  लगता  है  ।  वे  अमरूद  के  सारे  बभोचे  नथ्ट  हां  मए  ओर  बहां  की  धरती  बंजर

 होने  लगी  है  ।  जहां  अमढुदों  के  पेड़  लगे  हुए  बहां  किसानों  का  बढ़ा  मारी  नुकसान  यह  सारा
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 1092  का  निरगुमोदन  किए  बजाने  के  बारे  में  सांविधिक

 संकल्प  और  नाशक  कोट  और  नाशक  जोब  जोर

 मास्यकरण )  विधेयक

 इसलिए  क्योंकि  हरित  क्रान्ति  आने  के  बाद  विदेशों  से  कोटनाशक  दबाएं  ओर  नाता  प्रकार
 को  चोजों  को  हिन्दुस्तान  को  धरती  पर  पनपाने  का  प्रयास  किया  जबकि  यहां  को  घरतो  उसके

 अनुकल  नहीं  लेकिन  जबरदस्तो  प्रयास  किया  गया  ।  बोड़े  दिनों  तक  तो  उसके  परिणाम  अच्छे
 लेकिन  अन्ततोगत्वा  वे  राष्ट्र  क ेलिए  चातक  सिद्ध  हो  रहे  सभापति  मैं

 आपके  माध्यम  से  सरकार  को  कहना  चाहता  हूं  कि  जिस  हड़बड़ाहुट  के  साथ  यह  अध्यादेश  राष्ट्रपति
 महोदय  के  द्वारा  जारी  करवाया  गया  उचित  नहीं  संसद  की  बेठक  होने  वाली  संसद  की
 उपेक्षा  करके  पहले  अध्यादेश  को  जारी  करवा  दिया  गया  छोर  लागू  करवा  लिया  बया  और  अब  उसको
 नियशित  करने  के  लिए  यहां  संसद  में  यह  बिल  लाया  गया

 मैं  जापको  यह  भी  बताना  चाहता  हूं  कि  कलकत्ता  उक््य  स्थायालय  ने  ओर  अम्बई  हाईकोटं  ते

 इसके  खिलाफ  निर्णय  दिया  एक  ने  तो  यह  भी  निर्भय  दिया  है  कि  फोस  लेमा  ठीक  नहीं  है
 शोर  दूसरे  ने  फोस  को  बापिस  देने  की  बात  भी  कही  ऐसा  लबता  है  कि  हमारे  माननोय  स्पायाधीशों
 को  भी  इसमें  कहीं-न-कहीं  पर  दाल  में  काला  नजर  आया  ओर  पुराने  कानून  की  कमी  को  दूर  करने  के

 लिए  सरकार  अब  यह  बहाना  बता  रही  अब  मैं  कोटनाशकों  से  सम्बन्धित  कुछ  आंकड़े  प्रस्तुत
 करना  चाहता  हूं  ।  कृषि  में  हरित  क्रान्ति  के  बाद  देश  में  की टवाशक  उद्योग  ओर  कृषि  में  कीटनाशकों  की
 खपत  लगातार  बढ़  रहो  करोब  50  संगठित  कीटनाशक  उत्पादक  इकाइयां  हैं  भोर  एक  हजार
 छोटी  उत्पादक  इकाइयां  !988-89  में  देश  में  650  करोड़  रुपये  के  बराबर  60  हजार  टन
 नाशक  दवाओं  का  उत्पादन  हुआ  इनमें  मुख्य  कोटनाशक  हैं--बो०  एच०  डो०  डी०

 मिथाईल  पेराटोन  ओर  कॉपर  आईसोप्रोटीन  और  जिक  ये  यहां
 पर  पैदा  होती  हैं  ओर  अब  आप  विदेशों  से  उन  कीटनाशक  दक्षाओं  को  प्रोत्साहन
 उनको  खली  छट  देंगे  और  बीज  तो  हमारे  यहाँ  की  इृकाइयों  पर  इसका  दुल्परिणाम
 गशिक्षित  लोग  इसके  बारे  में  तनिक  भो  आानकारो  नहीं  रखते  महिलाएं  आर्म-ह॒त्याएं  करने  के
 नारी  उत्पीड़न  की  शिकार  महिलाएं  उन  दवाओं  को  खाकर  अपनी  जान  दे  देती  मेरे  कहने  का

 मतलब  यह  है  कि  हमें  अपनी  अलवायु  के  यहां  के  पर्यावरण  को  शुद्ध  करने  यहां  की

 वरिस्थितियों  के  ऊपर  दुष्परिणाम  न  डालने  वहां  के  पदार्थों  को  रक्षा  करने  बाली  और  यहां  के

 स्वास्थ्य  को  सुरक्षा  प्रदान  करने  बाली  चोजों  को  अपनाना  चाहिए  ।  ऐसे  ही  विदेले  दुष्परिणाम
 छोड़ने  वाली  चोजों  को  हमें  दुर  से  ही  सलाम  कर  देमा  चाहिए  ।

 इतना  कहकर  मैं  अपनी  बात  समाप्स  करता

 ]

 श्ोमतो  बासवा  राजेश्वरी  :  सभापति  प्रा  रम्भ  में  मैं  इस  विधेयक  का

 समथंत्र  करती  इस  विधेशक  का  सम्पूर्ण  उद्देश्य  नई  बीज  नोति  की  रक्षा  करना  इसका  उद्देश्य
 -  अधिक  उत्पादन  करना  ओर  यह  सुनिश्चित  करना  है  कि  बढ़तो  हुई  जनसंद्या  के  लिए  देश  में

 बर्बाप्त  ल्ाद्यान्त  उगाए  भूमि  तो  बढ़ने  वालो  है  नहीं  किल््तु  अनसंस्या  बहुत  तेजो  बढ़  रही  है  थोर

 क्रय  सवाल  यह  है  कि  क्या  हम  इस  सीमा  तक  आस्मनिर्भर  होगे  ।

 हमें  हमेशा  भविष्य  के  बारे  में  सोचना  हम  क्या  करने  या  रहे  कितना

 881
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 1992  का  निरनूमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांकिधिक

 सॉहश्वं  और  नाशक  कीट  जोर  ताशक  जीव  और

 मस्यकरण  )  विधेयक

 दासवा  राजेंहवरी  ]

 झत्पादन  करने  जा  रहे  हैं  और  भावी  पोढ़ियों  क ेलिए  हमारी  आवश्यकता  क्या  हस  बोच  बोजों

 का  आयात  करके  हम  अधिक  उत्पादन  कर  सकते  हैं  ओर  वह  भो  भल्य  वध्ित  उत्पादों  के  साथ  ।

 बह  ही  देखना  होगा  कि  नई  प्रोद्योगिकी  तथा  नये  कीटनाशक  अपनाकर  किसारों  को  साभकारी  मूल्य
 मिले  और  हमें  यह  भी  सुनिश्चित  करना  होगा  कि  जिन  उत्पादों  का  वह  उत्पादन  करता  है  उन्हें
 जित  कर  इन  बातों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  हमें  नई  तकनोक  को  इस्तेमाल  करने  का  प्रयत्न  करना

 बीजों  का  आयात  करने  में  कोट  बराई  नहीं  हमें  मालूम  है  कि  पहले  क्या  हुआ  ।

 हे

 गये

 सदस्य  ने  इस  बारे  में  है  ।  मैंने  उनको  बात  धरयंपूर्वक  सुनी  क्या  आप  यह  कहना  चाहते  हैं  कि

 सम्पूर्ण  देश  को  प्रमति  रुक  जाए  ?  हमें  अपने  भापको  नई  परिस्थितियों  में  ढाननां  हौबा  ।  क्या

 हमने  रूस  से  तिलहनों  और  सूरजमस्ली  का  आयात  नहीं  किया  है  ?

 बया  हमने  विदेशों  से  अधिक  उपज  देने  वाले  कपास  के  बोजों  का  आयात  नहीं  किया

 .  क्या  जाप  जानते  हैं  कि  विदेशों  से  यह  बीज  प्राप्त  करने  के  लिए  हमारे  वेशानिकों  ते  कितेती

 मेहनत  की  है  ?

 यह  कहानी  कर्नाटक  में  कपास  की  अधिक  उपज  देने  वाला  एक  बीज  वे  बड़ी  कठिनाई
 से  केवल  पांच  बीज  ला  सके  ओर  उसी  को  बढ़ाते  गए  |  हमें  इस  बात  का  गये  है  कि  आज  हम  कपास  के
 अधिक  उपज  बाले  बोर्जों  का  निर्यात  कर  हहे  हैं  ।

 अपते  बचपन  में  मैं  मानचेस्टर  कपास  के  बारे  में  सुना  करती  थीं  जिसेका  इस्तेमाल  कुछ  लॉग  ही
 करते  अब  उसी  कपास  का  उत्पादन  हमारे  बेश  में  हो  रहा  आज  हम  एक  एकड़  में  जितनी

 कपास  का  उत्पादन  करते  वह  15  से  20  क्विटल  के  बराबर  है  जिसे  हम  पाउंड  में  खरदते  हभ
 यह  धोज  विदेशों  से  हमें  उन्हें  प्राप्त  करना

 हमें  ऐसी  चोजों  पर  प्रतिबंध  नहीं  लगाना

 रेश्षमਂ  उत्पादम  की  क्या  स्थिति  हम  चोन  और  जापान  से  रेशम  का  आयात्त कर  रहे
 जबकि  हमारी  भूमि  इसके  लिए  बहुत  उपयुक्त  इतना  हीं  रेशम-उत्पादन में  जगने  से  छोटे
 किसानों  को  भी  ला  इससे  न  केबल  मूल्य  वधित  उत्पाद  मिलता  है  बल्कि  किश्वानों  को  लाभ
 कारी  मूल्य  भी  मिलता  इससे  अधिक  से  अधिक  लोगों  को  रोजबार  मिलता  हमें  नई  प्रोद्योगिकी
 बमपनानी

 ...  क्या  यह  आवश्यक  नहीं  है  कि हम  चोन  और  जापान  से  बायोल्टीन  बीज  लें  ?  क्या  हमारे  लिए
 बीज  आयात  करना  गलत  है  ?  मैं  नहीं  समक्षत्ती  कि  इसमें  कुछ  भी  बलत  है  ।

 कले  हम  गेहूं  के
 आयात  के  बारे  सें  काफो  कुछ  बोल  रहे  हम  आयात  क्यों  करें  ?  लमि

 बहुत  उपयुक्त  हैं  ।  हमारे  किसाम  कुछ  भी  उगाने  को  तैयार

 हमें  बायोस्टीन  लेने  होगा  क्योंकि  इससे  रोजबार  मिेंतों  किपोल  के  बारे  में  क्या

 sks
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 माम्यक  विधेयक

 एक  ओर  किसान  लाभप्रद  मूल्य  मांग  रहे  हैं  दूसरी  ओर  उपभोक्ता  कम  दर  पर  वस्तुएं  चाहता  इस

 दोहरो  नीति  को  अपनाने  के  लिए  हमें  अधिक  उत्पादन  करना  जब  उल्पादन  अधिक  होगा  तो
 कोमतें  निश्चित  रूप  से  नोचे  आ  किसानों  को  लाभप्रद  मूल्य  लेने  के  लिए  नई  प्रोश्चोगिकी

 अपनानी  चाहिए  ।  इसी  के  खिए  सरकार  ने  नई  बीज  नोति  दी  मुझे  जाशा  है  कि  इस  विधेयक
 का  विरोध  करने  वासे  माननोय  सदस्य  निश्चित  रूप  से  मुझसे  सहमत

 रेशम  मत्स्य  पालन  ओर  पुृक्पोत्पादन  में  मई  हकतोक  तथा  नये
 हंग  हैं  ।

 क्या  यह  आवश्यक  नहीं  है  कि  हम  बोजों  का  जावात  करें  ओर  हम  बेशानिक  हंग  से  पोधशाभार्ष

 बनाएं  जिनमें  कोटनाशी  ओषधियां  नहीं  ओर  जिनको  तेयार  होमे  की  अवधि  कम  हो  बाकि  उसमें

 भासानी  से  वर्ष  में  तोन  फसलें  डगाई  जा  सके  ?

 क्या  यह  आवश्यक  नहीं  है  कि  हम  ऐसी  मशीनें  भारत  में  हमें  ऐसो  तकनीक  देश  में

 लागनी

 सरकार  को  और  निश्चित  रूप  से  बताना  चाहिए  कि  वे  किस  प्रकार  के  बोज  आयात  करता

 चाहते  हैं  क्योंकि  बहुत  से  किसामों  ने  कपास  तथा  बाजरा  ओर  कुछ  अन्य  अनाज  की

 फसलों  के  बोजों  का  अधिक  उत्पादन  शुरू  कर  दिया  यदि  आप  समझें  कि  ये  अपर्याप्त  हैं  तो  भाप

 उनका  आयात  कर  सकते

 हमारे  यहां  उपलब्ध  बीजों  क ेअलावा  यदि  ऐसे  नए  बीज  हैं  जिनसे  अधिक  उत्पावन  होता  है
 भौर  जो  अच्छी  किस्म  के  हैं  ओर  जिनमें  कम  समय  में  फसल  तेयार  होती  है  तथा  जिनमें  कीटनाशी  का
 प्रभाव  नहों  तब  आप  उनका  आयात  कर  सकते

 आप  जानते  हैं  कि अधिक  संदुया  में  बोज  बनाने  का  काम  अमरीका  में  बहुत  महंगा  पड़ता  है
 जबकि  भारत  में  यह  बहुत  सल्ता  है  ।  वे  अमरीका  से  बोज  प्राप्त  कर  रहे  किसानों  ने  बीज-मुणन
 योजना  शुरू  को  फिर  हम  ऐसे  ही  बीज  अन्य  देशों  को  निर्यात  कर  रहे  हैं  जिससे  हम  काफी  विदेशी

 मुद्रा  अजित  कर  रहे  क्या  हम  वहों  चोज  यहां  नहीं  अपना  सकते  ।  हम  वह  से  प्रोद्योगिको  के  साथ
 गज्ठ  बीज  प्राप्त  कर  सकते  है  |  हमें  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिए  कि  हमारे  किसामों  को

 भुजन  के  बारे  में  पर्याष्त  प्रशिक्षण  विया  हमारे  किसान  कोई  भी  नया  तरीका  अपनाने  के  लिए
 तैयार  व ेकिसो  भी  चुनोती  का  सामना  करने  के  लिए  तैयार  इसलिए  ऐसी  बातों  को  चुनोती  के
 रूप  में  सेना  चाहिए  क्योंकि  हमारे  किसान  ऐसी  चीजों  का  आधात  करने  की  स्थिति  में  यह

 *  मेरा  धुशाव

 अन्त  में  मुझे  दो  सुझाव  ओर  देने  कीटनाशक  दवाइयों  का  छिड़काव  सियमित  रूप  से  तथा
 उचित  ढंग  से  किया  जाना  कोटनाझी  तथा  कमिताशी  दवाहयों  तथा  उधंरकों  में  मिलावट  पर
 रोक  खगानो  इन  सब  को  रोकने  के  लिए  एक  सतकंता  समिति  को  लगातार  काय॑  करना
 चाहिए  ।  ऐसा  किये  बिना  किसानों  को  ओर  अधिक  कठिनाइयां  जो  कोटताशो  दवाइयां  कोड़ों

 _  329.
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 क्षष्या  1992  का  किए  जाने  के  बारे  में  सांग्रिधिक
 “

 संकल्प  और  माशक  कोट  ओर  नाशक  जोव
 *

 विधेगक

 आसवा  राजेश्वरो  ]

 पर  ये  असर  हो  गई  हों  उन्हें  नष्ट  कर  देना  चाहिए  ।  कई  दवाइयां  बेअसर  हो  गई  उन्हें  चाहे  हम
 101,  बार  उससे  कुछ  नहीं  होने  वाला  अतः  उन्हें  तत्काश्  नष्ट  कर  देना  चाहिए  ।  जो
 कीटनाशो  दवाइयां  अप्रभावित  हो  गई  हें  उन्हें  भी  नष्ट  किया  जाना  चाहिए  उन्हें  किसानों  को  गहीं  दिया

 थाना  चाहिए  ।

 बोज  ओर  किसानों  को  किस  प्रकार  का  प्रशिक्षण  दिया  जाए  इसके  बारे  में  मैं  पहले  हो
 भाषको  बता  चको  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  अपना  भाषण  समाप्त  करती  हूं  ।

 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मुल्लापललो  रामचनातस  )  :  ओमान  मैंने  उन  सभी  माननीब

 सदस्यों  को  बात  बड़े  ध्यान  से  सुनी  है  जिन्होंने  नाशक  कीट  और  नाशक  जीव  और

 1992  पर  चर्चा  में  भाग  लिया  है  ।  वास्तव  में  उमके  मूल्यांकन  सुझावों  के  लिए
 मैं  अपना  आभार  प्रकट  करता  हूं  ।  इनके  साथ  ही  मैं  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  कुछ  माननीय  सदस्यों

 ने  अपनी  चिस्ता  तथा  संदेह  व्यक्त  किया  है  कि  तथा  अनेक  आठों  के  बारे  में  उनके  शिखास में  कुछ  भ्रम

 है  प्रारम्भ  में  मैं  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  नये  नाशककोट  और  नाशक  जोब  (  संशरेशन  ओर

 विधिमान्यक  1:92  का  डंकल  प्रस्ताव  से  कोई  संबंध  नहीं  है  मैं  यह  भी  स्पष्ट  करना

 चाहता  हूं  कि  भारत  सरकार  बीजों  के  आयात  के  मामले  में  अपने  आदधिक  अधिकारों  को  किसी  देश
 का  बंधक  नहीं

 |  ८

 ओऔीमान  इससे  पहले  कि  मैं  माननीय  सदस्यों  के  विशिष्ट  तथा  संग्रत  प्रश्नों  का  उत्तर  बूं  एक
 बार  फिर  मैं  उन  परिस्थितियों  को  दोहराना  चाहता  हूं  जिनके  अन्तगंत  यह  विधेयक  सभा  में  लावा
 भया

 ॥॒

 जंसाकि  मैंने  पहले  कहा  था  भारत  सरकार  ने  1.10.198  8  को  नई  बोज  नोति  की  घोषणा  की
 इस  नोति  के  अधीन  बीजों  तथा  वनस्पति  सामग्रियों  के आयात  के  खुनो  प्ाधारण  धनुशाष्ति  के

 कम्तमंत  लाथा  गया  था  |  बोज  विकास  संबंधी  नई  नोति  का  उद्देश्य  भारतीय  किसानों  को  विश्व  में
 शपलब्ध  सर्वोत्तम  पौध-सामग्रियां  उपलब्ध  कराना  है  ताकि  कृषि-आगय  तथा  निर्यात-आाय
 भ्राद्दि  में  वृद्धि  हो  सके  ।

 ह

 इसके  साथ  ही  बीज  ओर  पोधों  का  आयाठ  करते  समय  इस  बात  का  ध्यान  रखना  होया  कि
 भारतोय  कृषि  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  डालने  वाले  किसी  विदेशों  रोग  था  खरपतवार  के  देश  के

 भीतर  प्रदेश  को  रोकने  के  लिए  पौध  संगरोधन  प्रक्रिया  संबंधी  जरूरतों  के  साथ  कोई  समझौता  नहाँ
 किया  इतने  भारी  के  परिणामस्वरूप  देश  में  विदेशों  कोटो  ओर  रोगों  के

 आगमन  // को  रोकने  के  लिए  सरकार  को  अति  आधुनिक हगे  उपस्कर  आदि  प्राप्त  करके  पौधा  संबरेधन  संगठनों
 की  आधार  लूत  सुविधाओं  ओर  सेवाओं  को  मजबूत  बनाना  होना  ।

 ॥

 ह
 सरकार  ने  नाश्षक  कोट़  ओर  नाजश्क  जीव  1914  को  धारा  8  को  उपधारा

 (1)  द्वारा  प्रदत्त  शक्तियों  का  प्रयोग  करते  हुए  दिनांक  27  1989  को  अधिसूचना  द्वारा

 380



 20  1913  )  नाक्षक  कोट  ओर  गाशक  जीव  ओर

 1992  का  निरनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविध्षिक

 संकल्प  ओर  नाशक  कोट  ओर  नाशक  जोब  ओर

 मायन्क  विधयक

 ”  फल  भोर  बीज  में  आयात  का  विनियम  )  आदेश  1989  जारो  किया  ।  उक्त  अदेश  के  अन्तगंत
 आयात  परमिट  जारी  करने  के  लिए  शुल्क  ओर  निरोक्षण  भोर  घूज्रीक रण

 क  छिए  शुल्क  को  वसूलो  का
 उपबन्ध  है  ?  पी०  एफ०  एस०  आदेश  1989  के  अन्तमत  निराक्षण  शुल्क  भादि  को  वसूली  के  सरकारो
 आदेश  को  लकड़ी  के  दालों  ओर  पटसन  आंद  के  भायातकों  मे  कलकत्ता  उच्च  न्यायालय  ओर
 बम्बई  उच्च  म्योयालंय  जेंसे  विभिन्न  उच्च  न्यार्यालयां  में  चुनोतो  बम्बइ  तथा  कलकत्ता  उच्च
 न्यायालयों  ने  निश्चय  दिया  कि  नाशक  कोट  ओर  ताशक  जाब  अधिनियम  1914  कम्दोय  सरकार  था
 राज्य  सरकार  या  किसो  अन्य  प्राध्विका  रा  को  इस  प्रकार  का  शूल्क  बसूल  करन  का  अधिकार  नहों  देता
 भोर  माननोय  न्यायालयों  ने

 निर्णय  दया  कि  निरोक्षण  ओर  घृम्राकरण  आद  के  लए  शुल्क  को
 उगाही  को  जारी  नही  रखा  जां  सकता  ।  इस  प्रकार  1989  क  १०  एफ०  एस०  थादेश  द्वारा  शुल्क  का
 लभायां  जाना  अधिकारातीतं  घोषिंदे  किया  उच्च  न  यह  देश  भो  दिया  कि  भविष्य
 में  इस  प्रकार  का  शुल्क  बसूल  नहीं  लिया  जाए  ओर  याद  कोइ  एकत्र  किया  गया  हूं  ता  उन  सभा
 याचिका  दाताओ  जिन्होंने  विभिन््त  उच्च  न्योयालेयों  भोर  भारत  के  सर्वोच्च  न्यायालय  म  इस्धा
 किस्म  को  यावचिकाएं  दायर  को  कापस  किया  याद  सरकार  को  सवाए  उपलब्ध  कराने  के
 लिए  शुल्क  बसूल  करने को  अनु  मांत॑  नहीं  दी  जाता  पंगरोधन  केन्द्री  क  रधरख्षाव
 मजबूत  करने  का  सारा  ज्यय  सरकार  का  बहन  केरता  हम  ।  इसलिए  सरकार  को  आयातत  माल
 को  जांच  आदि  के  लिए  शुल्क  कधयूल  करने  का  शक्ति  श्रदान  करन  तथा  4०  एफ०
 1989  के  अस्तमंत  पहुल  से  बधूल  किए  गए  शुल्क  को  वेंघ  करार  देने  काल  नाशक  काट  भोर  नाश्षक

 जोब  4984  )  में  उपयुक्त  उपबन्ध  शामिल  करना  नावश्यड़  समझा

 क्योंकि बह  सोम॑ला  ओेवेश्यक
 किस्म  का  थ/लोर  चूकि  ससद  का  सत्र  नह्टी  बल  रहा  था

 लिए  नाशक  कोट  गोर  नाक्षक  जोब  1914  (i914  के  2)  में  एक  अध्यादेश  कद्धारा
 उपयुक्त  संशोधन  करना  आवश्यक  समझा  इसलिए  सकव्धान  के  अनुच्छद  |23  के  छंड  (4)
 ह्वारा  प्रदत्त  शक्तियों  का  प्रयाग  करते  हुए  राष्ट्रपांत  न  2>  1992  का  ताक्षक  कोट  भोर
 नाशक  जोब  भोर  विधिमान्यक  .992  प्रस्यावित  कया  ।

 बाद-विवाद  में  भाग  लेते  हुए  माननीय  श्रो  जाज॑ं  फनस्डोस  ने  कुछ  आशंका  व्यक्ष  को  मैं
 भरी  जाज॑  फर्नान्डीस  की  बात  से  पूरी  तरहस  सहमत  जबकि  मैं  उनके  बिचारोंसे  सहमत  हूँ  में
 माननोय  सदस्य  को  बताता  हूं--उन्हें  हमारे  देश  मे  बीजों  का  आयात  करने  को  सरकार  का  नोति  में
 दोब  नजर  आता  उत्हांने  किसो  पुस्तक  का  भो  हवाला  दिया  है  जिसको  प्रभावकता  का  में  चुनोतो
 नहीं  देना  चाहता--घरकार  को  नोति  बोजों  के  निर्यात  को  बढ़ावा  देने  को  भो  है  ।  भारत  सरकार
 केवल  बोजों  का  आयात  ही  नहों  कर  रही  वह  बीजों  के  निर्यात  को  भो  बढ़ावा  दे  रहो  उदाहरण  के
 लिए  1589  से  हमने  30.75  लाश  मोट्रिक  टन  बोजों  का  निर्यात  किया  ।  कोट
 नाक्षकों  का  भ्रश्त  इस  विषय  से  साधा  संबंध  नहीं  रखता  किन्तु  मैं  माननोय  सदस्यों  को  इस  में
 बताऊंगा  कि  सरकार  ने  कोट  नाशको  के  इस्तेमाल  को  तकंसंमत  बनाने  के  लिए  एक  विशेषज्ञ  सामति  का
 यठन  किया  गया  है  ।  देश  में  9  कोट  नाशकों  के  इस्तेमाल  पर  प्रतिबन्ध  लगाया  बया  है  12  अन्य  को
 सीमित  इस्तेमाल  के  लिए  अधिसूचित  किया  बया  है  तथा  18  कोटनाशकों  का  पंजोकरण  करने  से
 इस्कार  किया  गया  महोदय  नई  बोज  नीति  के  संबंध  में  हम  कोटनाशकों  को  उपलब्धता  के  मामले



 नाशक  कोट  ओर  नाशक  जोव  और  10  :992

 ,99८  का  निरनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक

 संकक्प  मोर  नाशक  कोट  ओर  नाशक  जोव  ओर

 मास्यक रण  )  विधेयक

 मुल्लापल्ली  रामचनान  ]

 में  लगभग  आत्मनिभंर  कीट  नाशकों  की  वास्तविक  खपत  खगभग  750  लाख  मीट्रिक  टन

 झायात  केवल  3000  मीट्रिक  टन  का  किया  जा  रहा  हम  कोट  नाशकों  का  निर्यात  भी  कर  रहे  हैं  ।

 बहू  है  ताजा  स्थिति  ।

 कोट  नाशकों  के  इस्तेमाल  को  सीमित  करने  के  लिए  एक  एको  कृत  कीट  प्रबन्ध  कार्य  क्रम
 न्वित  किया  जा  रहा  इस  कार्यक्रम  में  उपयुक्त  सांस्कृतिक  जंविक  नियंत्रण  यांत्रिक  नियंत्रण

 झोर  कीटनाशकों  का  जेविक  इस्तेमाल  शामिल  माननीय  सदस्या  €1०  असीम  वाला  ने  एक  अत्यंत

 संबद्ध  प्रश्न  उठाया  है  जिन्होंने  नीम  पर  आधारित  कीटनाशकों  का  जिक्र  किया  इस  संबंध  में  मैं  यह

 कहना  चाहता  हूं  कि नीम  पर  आधारित  कीटनाशकों  को  भारत  में  इस्तेमाल  तथा  निर्यात  प्रयोजनों  के

 लिए  पंजीकृत  किया  गया  है  ।  हमने  पास  से  अधिक  कोट  नाशकों  के  निर्माण  भी  प्रौद्योगिक  विकसित

 दो

 मुझे  यह  कहते  हुए  गब॑  होता  है  कि  हमारे  वेश्ञानिक  विश्व  बेहतरीन  वेश्ञानिकों  में  से  हैं  ओर

 उनकी  उपलब्धियां  सराहनीय  हमारे  सदस्यों  का  बीजों  के  आयात  को  लेकर  उत्तेजित  होने  का  कोई

 कारण  नहीं  जंसाकि  आप  जानते  हैं  हमारा  देश  खाद्यान्नों  के  मामले  में  आत्म  निमंर  हे  ।  किन्तु

 हमने  कुछ  अन्य  मोटे  सब्जियों  मौर  बागवानी के  क्षेत्र  में  लक्ष्प  प्राप्त  नहीं  किया  है  ।

 क्योंकि  अभो  हमारी  प्रौद्योगिको  इस  सो  मा  तक  विकसित  नहीं  हुई  है  इसलिए  हमें  अभो  आयात  करना

 पड़  रहा  है  ।  ओर  मुझे  विश्वास  है  कि  हमारे  वेज्ञानिक  देश  में  ही  अधिक  उपज  देने  वाले  बोजों  की  किस्म
 विकसित  करने  में  सफल  होंगे  ।  हम  आगामी  महीनों  में  अपना  जोन  बेंक  स्थापित  करने  जा  रहे  हैं  ।

 कृषि  अनुसंधान  के  क्षेत्र  में भारत  तेजी  से  प्रगति  कर  रहा  है  ओर  इसकी  उपलब्धियां  भी  कम  नहीं

 माननीय  सदस्यों  द्वारा  प्रस्तुत  संशोधनों  के  प्रश्न  पर  आते  हुए  मैं  नहीं  समझता  कि  माननीय
 सदस्यगण  इन  संशोधनों  को  प्रस्तुत  करने  के  मूड  में  होंगे  ।  )

 समापति  महोदय  :  वह  इसे  प्रस्तुत  कर  चुके  हैं  ओर  इसे  अब  नहीं  करें

 झरो  मुल्लापहलो  रामचनान  :  मैं  नही  समझता  कि  वे  अपने  संशोधनों  के  लिए  दबाव  डालेंगे  ।
 अधिनियम  के  इन  नए  संशोधनों  के  साथ  यह  स्पष्ट  है  कि  सरकार  का  इरादा  0।  प्रतिशत  नेक  है  ।
 मैं  आशाकरता  हूं  कि  यह  सदन  इस  विधेयक  का  समथंन

 लो  संपद  वाहाबुद्दोत  :  क्या  आप  हमें  उच्च  न्यायालय  के  निर्णयों  को  तारीखें  बता  सकते  हैं  ।

 समापति  महोदय  :  शाहब॒होन  जो  यह  पहले  बताई  जा  चुकी
 शी  मुल्लापललो  रामचमान  :  कलकत्ता  उच्च  न्यायालय  ने  जून  1990  में  ओर  बम्बई  उच्च

 व्यायालय  मे  1991  में  इस  बारे  में  निर्णय  दिया

 समापति  भहोदय  :  श्री  गिरधारों  क्या  आप  अपना  सांविधिक  संकल्प  बापस  ले  रहे

 ]
 शो  गिरधारो  साल  सारण  व  :  सभापति  मैंने  अध्यादेश  को  सिरस्त  करने  का  प्रस्ताव  रक्षा  था
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 20  1513  (me)  गाक्के  कोट  ओर  नाशक  थोग  ओर

 1992  का  निरनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांबिधिक
 संकल्प  ओर  माशक  कोट  ओर  माशक  जोव  ओर

 मास्यकरण  )  विधेयक

 शिकिन  माननीय  मन््ती  जो  ते  मेरो  बात  का  उत्तर  नहीं  दियाਂ  )

 समाषत्ति  महोदय  :  आप  पहले  बोल  चुके

 को  विरणयारों  लाल  मायब  :  माननोय  मंत्री  जी  मेरी  बात  का  उत्तर  नहीं  दे  सके  तो  इसमें  मेरा
 दो  नहीं  है  )

 माननीय  मन््त्री  लो  ने  स्वयं  कहा  ट  कि  कलकत्ता  हाईकोर्ट  ने  कहा  है  कि  इस  प्रकार  को  लेबो

 लयाने  का  कोई  अधिकार  नहों

 6.00  १०  १७

 बम्यई  हाईकोर्ट  ने  कहा  कि  भविष्य  में  यह  चाजं  नहीं  किया  जाये  जो  ले  लिया  गया  है  उसको

 सी  बाषस  किया  मैं  समझता  हूं  इतना  बढ़ा  लेकुना  हो  होईकोर्ट  जब  इस  बात  को  कहे  ओर  उसके

 कहते  के  बावजूद  मंत्री  थो  इस  प्रकार  से  अध्यादेश  को  निकलबायें  तो  मैं  समझता  हूं  कि  यह  मुगाखिय

 नहीं

 ]

 थो  धुल्लपहली  रामचयान  :  उसमें  कुछ  कमियां  थी  इसलिए  हम  बह  संशोधन  लाए

 प्रो०  प्रेम  बूमल  6  बज  चुके  आप  इसे  कल  ले  सकते  है  ।

 समापति  महोदय  :  कया  सभा  चाहतो  है  कि  हम  इस  सभा  को  बंठक  को  इस  विधश्वेयक  के  पारित

 होने  तक  बढ़ायें  ?

 धमेक  भागनोय  सदस्य  :  हां  श्री  मान  ।

 समापति  महोदव  :  तो  हम  10-15  मिनट  ओर  बंठकर  यह  काय॑  पूरा  करेंगे  ।  ओ  गिरधारी
 लांस  भाष॑ंब  अपनी  बात  जारो  रखें  ओर  संक्षेप  मे  अपनो  बात  कहें  ।

 ली  मिरधारो  लाल  मम  :  मेटा  निवेरत  करता  यह  है  कि  इस  प्रकार  के  फिर  माडिनेंस
 खरे  कौ  कोई  आवश्यकता  नहीं  बिल  लाना  चाहिए  था  ।  यह  देश  के  लिए  बातक  होया  या

 »  दैसके  बारे  में  माननोय  सदस्यों  ने  बातें  यहा  रखो  मई  पालिसा  के  बारे  में  कहा  है  और  इसका
 ॥रिट्रोस्पेस्टीब  इफेक्टिव  होथा  इसके  बारे  में  भी  बताया  आपने  जो  लोज  मनी  जमा  कर  लो  है  उसको

 थी  बापल  भी  नहीं  करना  चाहते  ओर  भविष्य  में  भो  उसको  कंटोम्यू  कर  रहे

 मैं  दो  बातें  भर  +हना  चाहता  हम  बाहर  सं  भो  खाद  या  बोज  मंगाये  वे  बातक  न  ह्दो
 झसके  खिए  निवेदन  है  कि  जो  भी  चोज  मंगरायें  जहां  से  भा  बायात  को  जा  रहो  है  उस  देश  में  बदि
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 मांशक  कोट  भोर  माशक  जोव  और  विधिसास्यकरण  |.  10  सार्न|  1992

 1992  का  निरनुमोदर्न  किए  जोने  के  बारे  में  सांविधिक

 संकक्प  ओर  गाशक  कोट  ओर  जोंव  ओर
 मास्यक  विधेवक

 गिरघारो  लाल  भाग ब  |
 उसके  उपयोग  पर  प्रतिबंध  है  तो  उत्त  दाद  या  बीज  को  तह्ीं  संधाना  क्योंकि  बहां  तो  नुकसान
 दायक  हैं  यहां  भो  नुकसान  देंगी  लाभ  भी  उतको  मिलेगा  4,  ,

 दूसरी  बात  यह  है  कि  उसको  जांच  हर  प्रकार  का  फरक  जो  मारत  में  खाद  या  बीज
 के  कारखाने  हैं  उनमें  जो  नुकसान  हो  रहा  है  उसको  रोकने  के  लिए  जो  व्यक्ति  खाद  छिड़के  बह  सही
 उपकरणों  का  उपयोग  करे  ओरे  उसके  लिए  ट्रेनिंग  को  व्यवस्था  की  जाये  ।  जो  सहो  उपकरण  हैं  #.

 सही  तरह  से  उपयोग  किया  यदि  भारत  में  कोटनाशक  कारखाने  चल  रहे  हैं  उन  पर  भी  रोक

 लगाई  जाये  ।  इसलिए  एक  तो  बाहर  से  जो  साकान  खरीदा  जाये  उस  पर  ध्यान  दें  ओर  दूसरा  जो  यहां
 से  एन०  औओ०  सी०  हमें  दें  वह  पूरा  मोर  करके  दें  यदि  देश  के  लिए  घातक

 क्योंकि  हमारा  भारतवर्ष  देश  कृषि  प्रधान  द्वेश  एक  हरा  भरा  देश  है  ओर  आपको  मालूम  है
 कि  हमारे  राष्ट्रीय  ध्वज  में  भी  हरा  निशात  बहू  भारत  के  कृषि  प्रधात  देश  होने  का  सिम्बल  यदि

 बाहर  से  भेहूं  खाद  मंत्रायंगे  और  बाहर  से  इस  प्रकार  की  चीजों  को  मंग्रायेंगे  तो  यह  उसके

 विपरोत  बात  होनी  ।  इसलिए  बाहर  से  जो  चोजें  उसके  लिए  नो  ऑब्जेक्शन  सर्टिफिकेट  मिले  ॥,

 हमारे  देश  के  जो  कारखानें  उनके  लिए  माननोय  मन्त्री  जो  मेरे  रचनात्मक  सुझाव  को  निश्चित  रूप

 से  मान  लें  तो  मुझे  कोई  दिक्कत  नहीं  बिल  की  भावना  ठोक  है  ओर  मूझ्े  बिल  वापिस  लेने  में  कोई
 दिक्कत  नहीं  माननीय  मन््त्रो  जी  के  मुंह  से  यह  बात  सुनकर  मुझे  खुशी  होगी  ओर  यही  मेरा

 विनम्र  निवेदन

 [  अगुवाद  ]!

 श्रो  पुल्लापल्लो  रामचसाम  :  मैंने  माननीय  सदस्यों  के  सुझावों  पर  ध्यान  दिफ  है  :

 थी  विरणारों  लाल  भावंब  :  मैं  अपने  सांकिधिक  संकल्प  को  वापस  लेने  की  सदन  से

 अनगृशा  चाहता  हूं  ।

 सभापति  महोदय  :  क्या  मानसीय  सदस्य  को  अपना  संकल्प  बापस  लेने  को  सभा  को  अनुमति

 कुण  भाषनीय  सदस्य  :  जो  जो  हां  ।

 सांबिधिक  संकल्प  सभा  को  हमुभति  से  वापस  लिया

 समापति  महोदय  :  अब  सभा  में  बिचार  करने  के  प्रस्ताव  में  दिए  गए  संशोधनों  पर  विभार
 किया  ,

 झो  दाऊ  दकस  जोधी
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 20  1918  नाशक  कोट  और  नशशर  जीक  योर

 1992  का  मिर्तुमोदन  किए  जामे  के  बारे  मे ंसांधिशिक
 संकल्प  और  गाक्षक  कोड  औजौर  बालक  थीन  ओर
 माम्यक रण  )  विधेषक

 हो  दाऊ  दब्षाल  जोझो  :  मैं  अपने  शंझ्ोध्न  को  वापस  लेने  की  सदस  से  अनुश्ञा
 चाहता  हूं  ।

 समापति  महोदय  :  क्या  माननोथ्ष  सदस्य  को  अपना  संशोधन  वाएस  बेने  शिए  सभा  की

 गनुमति

 कुछ  माननोय  सदस्य  :  हां  ।

 संशोधन  सभा  को  धभु्मात  से  वापस  लिया  था  ।

 झो  गिरधारो  लाल  मागेज  :  मैं  अपने  संशोधन  को  वापस  लेने  की  शक्ष्म  से  अनृशा
 चाहता  हूं

 समापति  महोदय  :  क्या  माननीय  सदस्य  को  अपना  संशोधन  वापस  लेने  की  ्र॒भा  की  अनुमत्ति

 कुल  माननीय  सदस्य  :  हां  ।

 संक्ोधरन  सेसा  को  धभुमेति  से  बापल  लिया  गया  ।

 ऋ्रो०  रास  लिह  रायते  :  मैं  अपने  संशोधन  को  बापस  लेने  की  सदन  ते
 अनुशा  भाहता  हूं  ।

 समापति  महोदय  :  क्या  माननीय  सदस्य  को  अपना  वापस  लेने  की  सभा  की  अरगुमीत
 है  ।,

 कुछ  माननोय  सदस्य  :  हां  ।

 संज्चोधन  सदन  को  हासुमति  से  बारंस  या  |

 समापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 शाशक  कोट  और  नाकझर्क  जौर्वे  1914  में  ओर  संशोधन  करने  वाले
 विधेयक  पर  विचार  किया  भाएਂ

 समापति  महोदय  :  अब  सभा में  विधेषक  पर  खंड्यार  विचार  किया

 श्शर



 माशक  कीट  और  नाशक  जोन  ओर  10  1999
 199  ?  का  निरनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  साविधिक

 शंकल्व  और  ताशक  कीट  ओर  नाशक  जीव  ओर

 मास्थक  विधेयक
 अयामकम»»कभ»म्मआक»क+क

 खंड  के  धथिनियम  2  को  धारा  3  में  संशोधन

 थी  सेपब  स्ाहाबहोन  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 पृष्ठ  1,  --

 पंक्ति  11  ओर  12

 करने  के  अनुशापत्र  के  लिए  आवेदस  करने  या  उसकाਂ  का  लोप  किया

 श्ीमान  जो  मैंने  जो  प्रश्न  उठाया  था  उस  पर  माननोय  मस्त्रो  ने  कुछ  नहीं  कहा  मैंने  दूछा
 था  कि  खुशो  साधारण  अनुशप्ति  तथा  पुलिस  तथा  आवेदन  के  लिए  भी  शुल्क  नियत  करने  के  बोच
 विवाद  क्यों  है  ।

 समापति  महोदय  :  क्या  आप  अपने  संशोधन  पर  थोर  ढाल  रहे  हैं  !

 की  सेघव  शाहाबहोन  :  यदि  माननीय  मन््त्री  सन््तोषजनक  उत्तर  दे  हें  तो  मैं  इसे  वापस  के

 लुंबा  ।

 कृषि  नगभालप  में  राज्य  सस्ती  मृल्लापललो  :  बह  कोई  कर  नहीँ  बहु
 केवल  रख-रक्षाव  के  प्रयोजनायं  है  इससे  अधिक  कुछ  नहीं  वह  कर  विल्जुल  नहीं  है  ।

 थो  संबद  काहाब॒होल  :  मैं  अपना  संशोधन  बापस  लेते  के  लिए  सभा  को  अनुमति  चाहता

 सलापति  भहोदय  :  क्या  माननोथ  सदस्य  को  अपना  संशोधन  बापस  लेने  के  लिए  सभा  की

 अनुमति  है  !

 कुछ  माननोय  सदस्य  :  हां  ।

 संझोजन  संख्या  6  समा  को  धमसति  से  वापस  लिया

 सभावति  सहोदप  ।  प्रश्न  यह  है  :

 कि  खण्ड  2  विधेयक  का  धंग  बने  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुगा  |

 सण्ह  2  विधेयक  में  जोड़  दिया  बथा  ।

 खबण्ह

 भो  संयद  क्षाहाबुद्दोन  :  श्रोमान  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  :
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 <0  1913  )  नमक  कोट  और  नाशक  जोब  ओर  विधिमान्यकरਂ

 1992  का  नरनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सार्वि
 संकल्प  ओर  नाश्षक  कोट  भोर  नाशक  जोद  बोर  थि

 मान्यक  विधेयक

 शृष्ठ  2,  पंक्ति  6-7,--

 करने  के  अनुजश्ञापत्र  के

 आवेदन  करने  या  उसकाਂ  का  लोप  किया  जाए  (7)

 समापति  महोदय  :  क्या  आप  अपने  संशोधन  पर  जोर  ढाल  रहे  हैं  ?

 शो  संयद  शाहाब॒ुहोन  :  मैं  अपना  संशोधन  वापस  लेने  के  लिए  सभा  को  अनुम
 चाहता  हूं  ।

 समापति  महोदय  :  क्या  माननीय  सदस्य  को  अपना  संशोधन  बापस  लेने  के  लिए  सभा
 अनुमति  है  ।

 कुछ  माननोय  सदस्य  :  हां  ।

 संशोधन  संख्या  7  समा  को  प्रनर्भात  से  वापस  लिया

 समापति  महोदय  :  प्रशन  यह  है  :

 खण्ड  3  विधेयक  का  अंग  बने  ।/

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुझा  ।

 खण्ड  3  विधेयद  में  जोड़  विया  गया  ।

 खजबाएति  भहोदय  :  खष्ड  4  में  कोई  संशोधन  नहों  है  ।  प्रश्न  यह  है  :

 खण्ड  4  विधेयक  का  अंग  बने  ।'

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 खप्ड  4  विधेयक  में  जोड़  दिया

 सप्ताषति  महोदय  :  प्रश्न  यह

 कि  खब्ड  1,  अधिनिवमन  सूत्र  और  विधेयक  का  पूरा  नाम  विधेयक  का  छंग  बने  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 क्षष्ड  1,  प्रथिनियमन  सुत्र  शोर  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  बिए  यए  |

 भो  भुसलापल््लो  रामचखान  :  ओमात
 जो

 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 विधेयक  पारित  किया  जाए  ।



 नाोशक  कीट  और  नाशक  जोव  ओर  विधिमास्यकरण  )  10  1992
 1992  का  निरनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक

 संकल्प  ओर  नाशक  कीट  ओर  नाशक  जीव  भोर
 मान्यक रण  )  विधेयक

 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 विधेयक  पारित  किया  जाए  1”

 प्रस्ताव  स्थोकृत  हुमा  ।

 समापति  महोदय  :  अब  हम  अगली  मद  को  लेते  हैं--सांविधिक  संकल्प  तथा  लोक  दायित्व
 बोमा  विधेयक  मद  10  ओर  1]  एक  साथ  ।

 )

 सभापति  भहोदय  :  श्री  लोक  नाथ  चोघरो  उपस्थित  नहीं  हैं  ।  भी  इन्द्र  जोत  गुप्त  भो  नहों

 )

 समापति  महोदय  :  श्रीमती  गीता  उपदिषत  नहीं

 )

 भो  जाओ  फर्मास्डोज  :  यह  उचित  नहों  इसे  कल  ले  )

 भी  सेफह्टदीन  चौधरी  :  यह  कोई  बात  नहीं

 समापति  महोदय  :  ठोक  सप्ता  कल  11  बजे  पुनः  समवेत  होने  तक  के  लिए  स्वबित

 होती  है  ।

 6.14  म०  १०

 तत्पश्चात्  लोक  समा  11  1992/21  राल्गुन  1913  के

 ग्यारह  बजे  तक  के  लिए  स्थवित  हुई  ।

 3  ससोी  तक  क्फरफन्अइ६ेत>त...+न...........................>-००ूूमू००-्णऑनन

 सुतरक  :  विन्ध्यवासितों  पेके  स््यू
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